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मध्र्प्रदशे विधान सभा 

मंगििार, ददनांक 21 माचय, 2017 

( 30 फाल् गुन, शक संित् 1938 ) 

विधान सभा पूिायह्न 11.02 बजे समिेत हुई. 

{ अध्र्क्ष महोदर् (डॉ. सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

 तारादंकत प्रश्नों के मौवखक उत्तर 

 

 

 प्रश्न सखं्र्ा 1     (अनुपवथित) 

  

पन् ना वजि ेमह हीरा भडंार क्षेत्रों का ंि ंन   

[खवनज साधन] 

2. ( *क्र. 6881 ) श्री बािा बच् चन   क्र्ा खवनज साधन मंत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करहगे दक 

(क) छतरपुर वजिे के पन् ना मह हीरा भंडार के्षत्र को दकन शतों पर ररर्ों ट ं ों को खुदाई हतेु ंिंर त 

दकर्ा गर्ा िा? अनुबंध की प्रवत उपिब् ध करािह तिा बतािह दक क् र्ा उन् होंने ंिंर त भूवम पर ही 

तर्शुदा खनन दकर्ा िा? इसकी प्रमावणत जानकारी दिेह। (ख) कंपनी ने उपरोक् त भूवम पर थ िार्ी/ 

अथ िार्ी प्रकृवत के दकतने वनमायण दकए? भूवम िापस करते समर् कंपनी द्वारा दी गई सभी संपवत्त 

थ िार्ी/अथ िार्ी की सूची उनके के्षत्रफि सवहत दिेह? र्दद भिन ह ैतो भिन के कमरों इत् र्ादद की 

भी पूणय जानकारी दिेह? र्दद कक्ष र्ा िाहन हैं तो उनके बारे मह भी बतािह? (ग) कंपनी ने विगत 10 

िर्षों मह दकतने मूल् र् का हीरा उपिब् ध करार्ा? उसकी सूची दिेह। (घ) उपरोक् तानुसार अपनी मज  

से सेिा शतों को पूरा दकए वबना काम छोड़कर जाने िािी कंपनी एिं इसकी वनगरानी करने िािे 

वजम् मेदार अवधकाररर्ों पर शासन कब तक कार्यिाही करेगा?  

खवनज साधन मंत्री ( श्री राजने्र शुक्ि )   (क) प्रश् नाधीन वजिे के पन् ना के्षत्र मह प्रश् नाधीन कंपनी 

को हीरा भण् डार के खनन हतेु कोई के्षत्र ंिंर त नहीं दकर्ा गर्ा ह।ै अत  शेर्ष प्रश् न उ पवथित नहीं 

होता। (ख) से (घ) प्रश् नांश (क) मह ददर्े उत् तर के प्रकाश मह प्रश् न उपवथित नहीं होता।  
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 श्री बािा बच्चन--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, एक विवपकीर् त्रुर  के कारण मेरे प्रश्न का उत्तर 

ही सरकार ने गार्ब कर ददर्ा ह ैइससे ऐसा िगता ह ैदक सरकार ररर्ो ट ं ों कम्पनी के साि मह 

खड़ी ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्--ंप पूरा पूछ िीवजर्े. 

 श्री बािा बच्चन--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, सियविददत ह,ै हम सब जानते हैं दक हीरा 

भण्डार के्षत्र केिि छतरपुर एिं पन्ना वजिे मह ही ह.ै सरकार ने मेरे प्रश्न के उत्तर को गार्ब कर ददर्ा 

ह.ै मैं ंपका संरक्षण चाहता ह ं दक कि भी मेरे 19 िह नंबर पर प्रश्न िा, िह ं नहीं पार्ा िा. 

सरकार ने मेरे प्रश्न का उत्तर क्र्ों नहीं ददर्ा ? मैं र्ह जानना चाहता ह ं दक दकन शतों पर हीरा 

भण्डारण के्षत्र ररर्ो ट ं ों कम्पनी को ददर्ा गर्ा िा उन शतों का पािन क्र्ों नहीं दकर्ा बीच मह 

कंपनी काम छोड़कर के क्र्ों चिी गई ? दकतने मूल्र् के हीरे सरकार को वमिने िे िह नहीं वमिे ? 

दसूरा वजन शतों के साि अनुबंध हुं िा उसकी कापी ददििा दह. 

  श्री राजेन्र शुक्ि--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, ररर्ो ट ं ों कम्पनी को प्रॉसप्रेकक् ंग िार्सहस 

2007 मह ददर्ा गर्ा िा. 2008 मह 25 तिा 45 थवार्र दकिोमी र के विर्े ददर्ा िा. इसमह 

अनुबंध की कापी उपिब्ध हो जाएगी, ददक्कत नहीं ह.ै िेदकन प्रॉसप्रेकक् ंग िार्सहस के बाद उन्होंने 

िगभग 1 हजार हकै् ेर्र मह एमएि के विर्े भी एप्िाई दकर्ा िा. इसका मतिब दक उनको हीरे 

का भण्डारण वमिा ह ैवजसके ंधार पर ही एमएि के विर्े एप्िाई दकर्ा ह.ै र्ह प्रकरण भारत 

सरकार मह प्रोसेस मह िा. इसी बीच मह ररर्ो ट ं ों कम्पनी ने अपनी इं रनि नीवत हर िर्षय उनके 

बोडय मह तर् होती ह.ै उन्होंने अंतरायष्ट्रीर् थतर पर भी वनणयर् विर्ा दक र्हां पर इन्िेथ मह  नहीं 

करना  ह ैतो उन्होंने उस के्षत्र को छोड़ने का प्रथताि ददर्ा, वजसका उनको अवधकार ह.ै इसमह न तो 

दकसी शतय का उल्िंघन हुं ह.ै उनको खवनज की खोज के विर्े िार्सहस वमिा िा उन्होंने खवनज 

खोजा भी, िेदकन ंगे न बढ़ने का उनका अपना वनणयर् ह ैउसमह हम उनको बाध्र् नहीं कर सकते 

िे. इसीविर्े दकसी भी शतय के उल्िंघन का कोई सिाि ही नहीं उठता ? 

 श्री बािा बच्चन--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं र्ह चाहता ह ंदक दकतने मूल्र् के हीरे सरकार 

को वमिने िे दसूरा अनुबंध की कापी कब तक उपिब्ध करिा दहगे, क्र्ोंदक जहां तक मेरी जानकारी 

मह ह ैऔर मैंने वजस कारण से इस प्रश्न को िगार्ा ह ैदक बड़ी मात्रा मह हीरो की चोरी हुई ह.ै इस 

कंपनी ने बड़ी मात्रा मह हीरे चुरार्े हैं. एक तरफ ंपकी ही पा   बोिती ह ै दक इंग्िैंड मह जो 

कोवहनूर हीरा ह ैउसको हम िापस िार्हगे. वपछिे 10 सािों मह ररर्ो ट ं ों कंपनी मूल्र् के हीरे 
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हमारे र्हां से दफर चुरार्े हैं. दसूरा वजन शतों का अनुबंध हुं िा उसकी कापी कब तक उपिब्ध 

करिा दहगे ?      

 श्री राजेन्र शुक्ि--अध्र्क्ष महोदर्, अनुबंध की कॉपी तो कि ही वमि जाएगी. ंदरणीर् 

बािा बच्चन जी बहुत सीवनर्र मेम्बर हैं और उप नेता प्रवतपक्ष भी हैं इसविए र्ह कहना ठीक नहीं 

ह ैऔर अच्छा नहीं िगता दक दकतने मूल्र् के हीरे चुरार्े. िाथति मह इसमह 64 िाख रुपर्े की 

रॉर्ल् ी उन्होंने उस रॉ डार्मण्ड के विए जमा की ह ैवजसको सेम्पकिंग के विए िह बाहर िे जाते 

िे र्ह दखेने के विए दक इसमह दकस वावि ी का डार्मण्ड ह.ै  

 अध्र्क्ष  जी, ंपको र्ह जानकर ंश्चर्य होगा दक उन्होंने िगभग 15 िाख रुपर्े के हीरे 

वजसको िौ ाने के विए िह बाध्र् नहीं हैं क्र्ोंदक उन्होंने रॉर्ल् ी जमा कर दी ह.ै उसके बाद भी 

15 िाख रुपर्े के हीरे, जब उन्होंने र्ह फैसिा दकर्ा दक अब हमको ंगे र्हां काम नहीं करना ह,ै 

िापस दकए. दसूरा िगभग 50 िाख रुपर्े की गावड़र्ां वजसमह एम्बुिहस, माशयि मवहन्रा ंदद एक 

प्रकार से राज्र् शासन को दान दकर्ा ह.ै इसके अिािा 32 एकड़ जमीन वजसकी कीमत िगभग 18 

करोड़ रुपर्े ह ैिह जमीन उन्होंने एक प्रकार से राज्र् शासन को ऑफर की ह ैदक हम इसको छोड़ 

कर जाना चाहते हैं, इसको ंप थिीकार कर िह. र्ह एक बहुत बड़ी कंपनी ह ैउनके विए करोड़ की 

प्राप   ज्र्ादा मार्ने नहीं रखती होगी इसविए उन्होंने उसको दान के रुप मह द े ददर्ा ह.ै अध्र्क्ष 

महोदर्, क्र्ा िह हीरे चुराएंगे वजसका कमर्शयर्ि प्रोडक्शन शुरु ही नहीं हुं! प्रॉथपेकक् ंग िार्सहस 

के माध्र्म से वजस हीरे को वनकािा उसमह पहिे कोर वनकािते हैं, दफर कोर को क्रश करते हैं, दफर 

मे ि बनाते हैं, दफर मे ि को बंगिुरु की िेब मह िे जाकर उसको और पीस कर उसमह से डार्मण्ड 

वनकािते हैं और दफर उसकी कट ंग और पॉविकसंग होती ह.ै उसमह 2762 कैरे  हीरे वजसका बाजार 

मूल्र् 15 िाख रुपर्े ह ैिह भी उन्होंने जमा कर ददर्ा ह ैजो दक कोर्ष मह सुरवक्षत ह.ै इसविए हीरे 

चुराने का कहना मुझे नहीं िगता दक उवचत ह.ै 

 श्री बािा बच्चन--अध्र्क्ष महोदर्, ंपके माध्र्म से मैं मंत्री जी की जानकारी मह िाना 

चाहता ह ंदक 20 फरिरी को ंपके मंवत्रमंडि की मंत्री जो दक छतरपुर-पन्ना से ताल्िुक रखती हैं, 

उन्होंने इस बात को कहा िा दक बीच मह इस कंपनी का छोड़ कर जाना संदहे पैदा करती ह.ै अध्र्क्ष 

महोदर्, अभी मंत्री जी ने बोिा दक हम कंपनी को बाध्र् नहीं कर सकते हैं. मैं समझता ह ंदक इतना 

बड़ा कारोबार करने िािी कंपनी, दवुनर्ा की रेप्र्ु ेड कंपनी वजसके साि अनुबंध दकर्ा तो ंप 

दकन बातों का अनुबंध करते हैं दक हम उसको बाध्र् नहीं कर सकते तो क्र्ा इस तरह की पुनरािृवत्त 

मध्र्प्रदशे मह कराते रहहगे और अरबों रुपर्े के पन्ना-हीरा की चोरी सरकार कराती रहगेी? ंप 
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कंपनी को बाध्र् क्र्ों नहीं कर सकते? र्ह पूरा मध्र्प्रदशे जानना चाहता ह.ै ंपके मंवत्रमंडि की 

एक मंत्री ने इस बात पर संदहे जतार्ा ह.ै मंत्री जी, हम अनुबंध करते हैं, शते िगाते हैं उनका 

सरकार पािन क्र्ों नहीं कराती है? 

  पंचार्त और ग्रामीण विकास,मंत्री(श्री गोपाि भागयि)-- बािा भाई ! मंत्री जी ने इतना 

थपष्ट उत्तर ददर्ा ह.ै मुझे िगता ह ैंपने रात मह ज्िेि िीफ दफल्म दखेी होगी. 

 श्री बािा बच्चन-- अध्र्क्ष महोदर्, मंत्री जी ने अनुबंध की प्रवत कि तक उपिब्ध कराने की 

बात कही. मैं उसके विए ंपको धन्र्िाद दतेा ह.ं िह प्रवत उपिब्ध कराइर्े उसके बाद ंपसे दफर 

और जानना चाहगंा. धन्र्िाद. 

  

  वनशातपुरा पन् नानगर र्ोजना मह ंिास ंिं न   

[नगरीर् विकास एिं ंिास] 

3. ( *क्र. 5712 ) श्री चम्पािाि दिेड़ा   क्र्ा नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री महोदर्ा र्ह बताने 

की कृपा करहगी दक (क) गृह वनमायण मण् डि द्वारा संचावित ंिासीर् र्ोजना मह क् र्ा सभी 

ंिश् र्क थ िीकृवत प्राप् त होने के पश् चात् भिन पंजीर्न का विञापापन जारी दकर्ा जाता है? र्दद हााँ, 

तो वनशातपुरा पन् नानगर र्ोजना मह नगर एिं ग्राम वनिेश विभाग द्वारा अनुमवत प्राप् त दकर्े वबना 

ही र्ोजना मह पंजीर्न हतेु विञापापन जारी कर रावश क् र्ों प्राप् त की गई? क् र्ा र्ह कार्यिाही 

वनर्मानुसार िी? बोडय की र्ोजना अनुसार भिन वनमायण मह वििंब होने से क् र्ा र्ोजना ंर्ियक 

दवृष्ट से बोडय के विर्े र्ा पंजीर्नकताय की दवृष्ट से वहतकारी नहीं होती है? र्दद नहीं, तो इस र्ोजना 

को बोडय द्वारा ंर्ियक दवृष्ट से वहतकारी नहीं बताकर प्रकोष् ठ र्ोजना क् र्ों िागू की गई? (ख) क् र्ा 

इस र्ोजना को िर्षय 2013 मह पुन  जीवित करने हतेु ंिेदकों द्वारा माननीर् मुख् र्मंत्री/बोडय अध् र्क्ष, 

प्रमुख सवचि, ंिास एिं पर्ायिरण, म.प्र. शासन से वनिेदन करने पर र्ोजना को शासन द्वारा पुन  

थ िीकृवत दी गई? र्दद हााँ, तो उन ंिेदकों की सहमवत विर्े वबना ही थ ितंत्र भिन प्रकोष् ठ से 

बहुमंवजिा भिन वनमायण की र्ोजना बोडय द्वारा अपनी मज  से क् र्ों थ िीकृत की गई? (ग) क् र्ा 

शासन इस र्ोजना मह शेर्ष बचे ंिेदकों वजनके द्वारा पंजीर्न रावश िावपस नहीं िी गई है, उन् हह 

पंजीर्न के ंधार पर थ ितंत्र भिन वनर्मयत कर उसी मूल् र् पर ंिास उपिब् ध कराकर शेर्ष भूवम 

पर प्रकोष् ठ के वनमायण की कार्यिाही करने के वनदशे दगेा? (घ) र्दद उसी थ िान पर भिन उपिब् ध 

कराने मह बोडय को करठनाई ह ैतो नगर वनगम सीमा के अंतगयत उसी के्षत्रफि र्ा ंिेदकों की मांग 

अनुसार भिन/भूखण् ड पूिय भिन के मूल् र् को ंधार मानते हुए उपिब् ध करार्ेगा? र्दद हााँ, तो कब 

तक नहीं तो क् र्ों नहीं?  
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 नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री ( श्रीमती मार्ा कसहं )   (क) जी हााँ। वनशातपुरा पन्ना 

नगर की र्ोजना अंतगयत अवभन्र्ास नगर तिा ग्राम वनिेश विभाग के पत्र क्र. 2728/जी-

211/29/वजिा/न.ग्रा.वन./2005 ददनांक 21.09.2005 द्वारा 1158 ई.डब्ल्र्ू.एस. प्रकोष्ठों हतेु थिीकृत 

िा। उक्त र्ोजनांतगयत पंजीर्न प्राप्त न होने से र्ोजना पुनरीवक्षत कर थितंत्र एम.ंई.जी. भिनों के 

वनमायण करने की दवृष्ट से र्ोजना का अवभन्र्ास पुनरीवक्षत हतेु ददनांक 25.05.2009 को नगर तिा 

ग्राम वनिेश विभाग को अनुमोदन हतेु प्रेवर्षत दकर्ा गर्ा। पुनरीवक्षत अवभन्र्ास थिीकृवत की 

प्रत्र्ाशा मह एम.ंईजी. भिनों हतेु पंजीर्न ंमंवत्रत दकए गए। पूिय अवभन्र्ास ंिासीर् उपर्ोग 

हतेु थिीकृत िा एिं पुनरीवक्षत र्ोजना जो दक पुनः ंिासीर् उपर्ोग की िी। अतः समथत 

कार्यिाही वनर्मानुसार की गई। भिन वनमायण मह वििम्ब होने के दवृष्टगत र्ोजना ंर्ियक दवृष्ट से 

वहतकारी होने अििा न होने संबंधी प्रश्न उपवथित नहीं होता। प्रश्नाधीन र्ोजना ंर्ियक दवृष्ट से 

वहतकारी नहीं होने संबंधी वथिवत का तात्पर्य र्ह ह ै दक नगर तिा ग्राम वनिेश विभाग द्वारा 

अवभन्र्ास का भूवम उपर्ोग र्ातार्ात वनर्दयष्ट होने के ंशर् से वनरथत दकर्ा गर्ा। अतः मण्डि 

द्वारा भूवम उपांतरण हतेु वनर्मानुसार प्रथतुत ंिेदन अंतगयत नगर तिा ग्राम वनिेश विभाग द्वारा 

रेििे की सीमा से 30 मी. चौड़ा खुिा के्षत्र अवभन्र्ास मह छोड़ने की शतय पर भूवम उपांतरण दकर्ा 

गर्ा। इस शतय के पररप्रेक्ष्र् मह अवभन्र्ास अंतगयत उपिब्ध होने िािी भूवम मह थितंत्र भिनों की 

र्ोजना ंर्ियक रूप से साध्र् न होने से प्रकोष्ठ भिनों के वनमायण की र्ोजना प्रथतावित की गई। (ख) 

जी नहीं। पूिय मह प्रथतावित थितंत्र भिनों की र्ोजना साध्र् न होने से प्रकोष्ठ भिनों की र्ोजना 

प्रथतावित की गई एिं तत्समर् पंजीकृत वहतग्रावहर्ों को विकल्प प्रदान दकर्ा गर्ा दक िे प्रकोष्ठ 

भिनों की र्ोजना मह शावमि हो सकते हैं अििा अपनी जमा रावश वनधायररत ब्र्ाज सवहत प्राप्त कर 

सकते हैं। अतः बहुमंवजिा भिन वनमायण की र्ोजना पररवथिवतजन्र् होने से मण्डि द्वारा अपनी 

मज  से थिीकृत नहीं की गई। (ग) पूिय र्ोजनांतगयत शेर्ष बचे ऐसे ंिेदक वजनके द्वारा पंजीर्न 

रावश िावपस नहीं िी गई है, उनके विए प्रश्नाधीन र्ोजनांतगयत थितंत्र भिन वनर्मयत कर प्रदान 

करना पुनरीवक्षत अवभन्र्ास मह प्रािधान उपिब्ध न होने के पररप्रेक्ष्र् मह नहीं दकर्ा जा सकता ह।ै 

शेर्ष वहतग्रावहर्ों को मण्डि की ररक्त संपवत्त अििा निीन र्ोजनाओं अंतगयत ितयमान वनधायररत 

मूल्र् पर संपवत्त प्राप्त करने का विकल्प उपिब्ध है, वजसमह उनके द्वारा जमा रावश वनधायररत ब्र्ाज 

दर पर संपवत्त के मूल्र् मह समार्ोवजत की जािेगी। (घ) जानकारी प्रश्नांश (ग) अनुसार ह।ै  
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  श्री चम्पािाि दिेड़ा--अध्र्क्ष महोदर्, मैं, ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी को 

अिगत कराना चाहता ह ं दक विभाग द्वारा ददर्ा गर्ा उत्तर असत्र् और भ्रामक ह.ै विभाग द्वारा 

बतार्ा गर्ा दक उक्त के्षत्र रेि र्ातार्ात के विए प्रभावित होने से प्रोजेक्  थिवगत कर, िे ंउ  

पररिर्तयत दकर्ा गर्ा. जबदक िाथति मह र्ातार्ात के्षत्र हतेु न तो नगर एिं ग्राम वनिेश और न ही 

किेक् र द्वारा कोई अवधसूचना जारी की गई. उक्त प्रोजेक्  मह र्ातार्ात के विए थिान पूिय से िे 

ंउ  मह ही छोड़ा गर्ा िा. केिि िे ंउ  पररितयन के नाम पर असत्र् जानकारी दी गई ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी र्ह जानना चाहता ह ंदक मंडि के 

दबाि मह उक्त र्ोजना मह 196 मह से 192 िोगों ने अपनी जमा रावश िापस िे िी. शेर्ष 4 वहतग्राही 

हैं वजन्होंने बैंक से कजाय विर्ा िा. बैंक से कजाय िेने के बाद िे इतने वडप्रेशन मह ह ैदक िह न तो बैंक 

मह िापस रावश जमा करा पा रह ेहैं और न उनको भूखंड ंिंर त हो पा रहा ह.ै मैं, मंत्री जी से र्ह 

जानना चाहता ह ंदक जो 4 वहतग्राही बचे हैं, उनको भूखंड उपिब्ध कराएंगे र्ा जो बैंक ने उनको 

िोन ददर्ा िा उस पर उनको जो ब्र्ाज देना पड़ रहा ह,ै िह ब्र्ाज की रावश विभाग दगेा? 

 श्रीमती मार्ा कसंह - माननीर् अध्र्क्ष जी, ंपके माध्र्म से मैं सम्माननीर् विधार्क जी 

को बताना चाहती ह ं दक जो माननीर् विधार्क जी ने कहा दक असत्र् जानकारी दी गई है, तो 

असत्र् जानकारी नहीं दी गर्ी ह ैबवल्क भूवम उपांतरण मध्र्प्रदशे राजपत्र मह  इस शतय के साि 

प्रकावशत हुं दक रेििे सीमा से 30 मी र तक खुिा के्षत्र रखा जार्े. र्ह सच है, भ्रामक जानकारी 

नहीं ह ैऔर दसूरी जानकारी जो िह चाह रह ेहैं  4 ंिेदकों के बारे मह, तो शेर्ष जो 4 ंिेदकों ने 

रावश प्राप्त नहीं की ह ै तो हाऊकसंग बोडय द्वारा जो पूिय मह दिेकी नगर र्ोजना मह वनर्मयत के्षत्रफि ह ै

िह ह ै 46.80 िगयमी र का, और अब उन्हह इससे दगुुने से ज्र्ादा के्षत्रफि 95.50 िगयमी र का 

भिन ददर्ा जाना प्रथतावित दकर्ा ह ै वजसमह उनके द्वारा पूिय मह जमा रावश का मर् ब्र्ाज 

समार्ोजन भी कर ददर्ा जार्ेगा. उनको र्ह विकल्प सुझार्ा ह ैऔर इस विकल्प के अनुसार निीन 

र्ोजना मह इस भिन का मूल्र् 18.30 िाख रुपर्े वनधायररत है. उनकी जो रावश जमा िी जैसा ंप 

कह रह े हैं दक उन्होंने बैंक से िी िी तो इसके विर्े विभाग उनको ब्र्ाज द े रहा है. उनके पास 

ंप्शन भी हैं. मुझे जो जानकारी ह ैदक र्ह जो 4 िोग हैं वजसमह से एक व्यवक्त ने वजनका 46.80 

िगयमी र के्षत्रफि का पैसा जमा ह ैउसमह केिि 1 िाख रुपर्े की रावश ही उन्होंने दी ह ैऔर उसका 

भी ब्र्ाज विभाग उन्हह िगातार द ेरहा ह.ै उनको ंप्शंस ददर्े हैं मकान के विर्े भी और पहिे से 

ज्र्ादा िगयमी र के्षत्रफि का प्िा  दनेे के विर्े भी, अगर िह इसके विर्े तैर्ार हैं तो उनको मकान 
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के विर्े भी, और उनकी जो रावश जमा ह ैउस पर हम ब्र्ाज द ेरह ेहैं. वनणयर् उनको ही करना ह.ै 

दोनों ही ंप्शंस उनके विर्े खुिे हैं. 

 श्री चंपािाि दिेड़ा- अध्र्क्ष महोदर्, इसका वनराकरण कब तक कर विर्ा जार्ेगा ?  

 श्रीमती मार्ा कसंह -  माननीर् अध्र्क्ष जी, 2 ंप्शंस उनको ददर्े हैं. उसमह से िे जो चुनना 

चाहह हम दोनों के विर्े तैर्ार हैं  उनकी मदद के विर्े. 

 अध्र्क्ष महोदर् -  कीमत मह दकतना वडफरहस ह ैदोनों ंप्शंस मह, उतने महगंे मकान शार्द 

िे नहीं िे सकह . र्ह उनका विर्षर् हो सकता ह.ै 

 श्रीमती मार्ा कसंह - अध्र्क्ष जी, नंबर िन पर वजनका नाम ह ैउनके विर्े मैं कहना चाहती 

ह ंदक उन्होंने 1 िाख रुपर्े की रावश भूखण्ड के विर्े जमा कराई िी और इसका बाकार्दा ब्र्ाज 

इन्हह वमि रहा ह ैऔर पहिे 9 िाख 65 हजार रे  िा और अब 18 िाख 30 हजार ह ैऔर साईज 

दगुुने से ज्र्ादा ह.ै कीमत भी ज्र्ादा नहीं ह ैऔर उनको पहिे से ज्र्ादा ंप्शन वमि रहा ह.ै  

 श्री चंपािाि दिेड़ा - धन्र्िाद अध्र्क्ष महोदर्. 

ग् िाविर्र वजि ेमह अिधै उत् खनन पर कार्यिाही  

[खवनज साधन] 

4. ( *क्र. 6715 ) श्री िाखन कसहं र्ादि   क्र्ा खवनज साधन मंत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा 

करहगे दक (क) ग् िाविर्र वजिे मह प्रश् न ददनांक की वथिवत मह दकस-दकस प्रकार के खवनज के उत् खनन 

करने की थ िीकृवत दकस-दकस सिे नम् बरों से दकस-दकस व् र्वक्त, ठेकेदार र्ा फमय को दकस-दकस 

ददनांक से दकस ददनांक तक की अिवध तिा दकतने राजथ ि की प्रावप्त के विर्े दी गई है? (ख) 

प्रश् नांश (क) अनुसार थ िीकृत खदानों से 01 अप्रैि 2016 से प्रश् न ददनांक तक दकतना-दकतना 

राजथ ि प्राप् त हुं ह?ै अिग-अिग खदानिार थ पष्   करह। (ग) ग्राम मोहना के सिे क्रमांक 314/1 

अफरोज खान पुत्र सुल् तान खान के नाम से 18.08.2009 से 17.08.2019 तक के विर्े खदान 

थ िीकृत िी? क् र्ा श्री अफरोज खान द्वारा उक् त सिे नंबर की खदान को वनरथ त करा ददर्ा िा? र्दद 

हााँ, तो वनरथ ती ंदशे की प्रवत दह? क् र्ा उस खदान पर मोहना पुविस की दखे रेख मह तिा खवनज 

विभाग के कमयचाररर्ों/अवधकाररर्ों की वमिी भगत से िाखों रूपर्ों का अिैध उत् खनन दकर्ा जा 

रहा ह?ै र्दद नहीं, तो क् र्ा प्रश् नकताय विधार्क के साि भोपाि से िररष् ठ अवधकाररर्ों की  ीम 

गरठत कर जााँच कराई जा सकती ह?ै र्दद हााँ, तो कब तक? र्दद नहीं, तो क् र्ों? (घ) ग् िाविर्र 

वजिे मह थ िीकृत रेत की खदानों से दकस-दकस प्रकार के िाहनों से दकतनी-दकतनी मात्रा के विर्े      

दकतनी-दकतनी रॉर्ल्  ी िसूिी का प्रािधान ह?ै वनर्म की प्रवत उपिब् ध करािह। ठेकेदार द्वारा 
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अवधक रावश िसूिने के विर्े क् र्ा दण् डात् मक कार्यिाही का वनर्म है? र्दद ह ै तो प्रवत उपिब् ध 

करािह? क् र्ा ठेकेदार द्वारा रसीद मह विखी रावश का 5-6 गुना अवधक अिैध िसूिी की जा रही है? 

र्दद हााँ, तो क् र्ों? र्दद नहीं, तो क् र्ा इसकी जााँच कराई जािेगी?  

 खवनज साधन मतं्री ( श्री राजने्र शुक्ि )   (क) एिं (ख) प्रश् नानुसार जानकारी पथुतकािर् 

मह रखे पररवशष्ट अनसुार ह।ै (ग) जी हााँ। जी नहीं। अवपतु प्रश् नाधीन खदान को माननीर् एन.जी. ी. 

नई ददल् िी के प्रकरण क्रमांक 34/2016 मह माननीर् एन.जी. ी. के ंदशे ददनांक 04.05.2016 के 

पररप्रेक्ष् र् मह किेक्  र कार्ायिर्, वजिा ग् िाविर्र के ंदशे ददनांक 31.05.2016 से बंद की गई ह।ै 

जी नहीं। वजिे मह समर्-समर् पर जााँच की कार्यिाही की जाकर, पाए जाने पर अिैध 

उत् खननकतायओं एिं पररिहनकतायओं पर कार्यिाही की जाती ह।ै अत  शेर्ष प्रश् न उपवथित नहीं 

होता। (घ) मध् र्प्रदशे गौण खवनज वनर्म, 1996 मह रेत खवनज की रॉर्ल्  ी प्रवत घनमी र की दर 

रूपए (रूपर्े 100/- प्रवत घनमी र) अवधसूवचत ह।ै पररिवहत की जा रही रेत की मात्रा के ंधार 

पर रॉर्ल्  ी विर्े जाने का प्रािधान ह।ै िाहन के ंधार पर रॉर्ल्  ी विर्े जाने के प्रािधान नहीं ह।ै 

रेत का विक्रर् मूल् र् खदान के उच् चतम बोिी के ंधार पर वनभयर होता ह।ै ठेकेदार द्वारा बाजार मह 

दकस दर पर रेत खवनज का विक्रर् दकर्ा जार्ेगा, ऐसे कोई प्रािधान वनर्मों मह नहीं हैं। अत  शेर्ष 

प्रश् न उपवथित नहीं होता।  

 

 श्री िाखन कसंह र्ादि - माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैंने अपने प्रश्न के "ग" मह जानना चाहा 

िा दक ग्िाविर्र वजिे के ग्राम पंचार्त मोहना के सिे क्रमांक 341/1, अफरोज खान,पुत्र सुितान 

खान के नाम से  ददनांक 18.8.2009 से 17.8.2009 तक एक खदान थिीकृत िी. दकन्हीं 

कारणिश ंिेदक द्वारा र्ह खदान वनरथत करने के विर्े किेक् र,ग्िाविर्र को ंिेदन ददर्ा िा. 

मैं ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी से अपने प्रश्न के माध्र्म से जानना चाहा िा दक िह खदान 

र्दद वनरथत हुई तो उसकी वनरथती की कापी ंप मुझे उपिब्ध कराएंगे क्र्ा ? जैसी मुझे जानकारी 

ह ैदक उस खदान से अभी भी िंबे पैमाने पर मोहना के िाना प्रभारी द्वारा बड़ ेपैमाने पर  अिैध 

उत्खनन करार्ा जा रहा ह.ै क्र्ा ंप इसकी जांच कराएंगे ? 

 श्री राजेन् र शुक् ि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, अिैध उत् खनन की जांच जरूर करा िहगे, 

उसमह कोई ददक् कत नहीं ह.ै जहां तक ंपने ंदशे की कापी मांगी ह,ै किेक्  र ग् िाविर्र के ंदशे 

ददनांक 31.05.2016 से बंद की गई इस खदान की कापी वमि जार्ेगी.  
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 श्री िाखन कसंह र्ादि--  ंप जांच दकस थ तर के अवधकारी से करार्हगे और क् र्ा उसमह 

के्षत्रीर् विधार्क को शावमि रखहगे ? िैसे कोई ंपवत्त नहीं ह ैअगर ंप रख िह तो. 

 श्री राजेन् र शुक् ि--  वजस बड़ ेअवधकारी से ंप कहहगे जांच करा िहगे. दकसी खदान मह 

माननीर् विधार्क जांच करने के विर्े जार्ह िह विधार्क की गररमा के वहसाब से सही नहीं ह.ै  

 श्री िाखन कसंह र्ादि-- मेरे के्षत्र का मामिा ह,ै नहीं तो ंपके िोग जार्हगे और गोि-मोि 

जांच करके िार्हगे जैसा पूिय मह होता रहा ह.ै  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  जब विधार्क को अपनी गररमा का ख् र्ाि नहीं ह ैतो ंप क् र्ों कचंता 

कर रह ेहो. ंप इतने शुभकचंतक हो गर्े.  

 थ कूि वशक्षा मंत्री (कंुिर विजर् शाह)--  क् र्ा फकय  पड़ता ह ैगोकिंद कसंह जी ंप रखो र्ा 

मत रखो, शासन के विर्े हर माननीर् विधार्क महत् िपूणय ह.ै उसकी गररमा का ध् र्ान तो रखना 

पड़ता ह.ै  

 िन मंत्री (डॉ. गौरीशंकर शेजिार)--  अध् र्क्ष महोदर्, मेरी एक विन्र  प्राियना ह ैदक हमेशा 

र्ह मांग ंती ह ैदक जांच के समर् विधार्क को भी सूचना दी जार्े र्ा बुिार्ा जार्े. र्ह ंज तक 

तर् नहीं हुं दक जांच िािी  ीम मह विधार्क रहते हैं र्ा वजनके वखिाफ जांच होती ह ैउस  ीम मह 

रहते हैं. विधार्क की वथिवत को तर् कर ददर्ा जार्े दक िे केिि खड़े रहहगे, पर्यिेक्षक के रूप मह 

रहते हैं, जांच अवधकारी के रूप मह रहते हैं. हमेशा र्ह विर्षर् ंता ह.ै विधार्क की वथिवत को ंप 

कम से कम ंसंदी से थ पष्   कर दह दक िह दकस वथिवत मह िहां रहहगे.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  जांच मह शावमि नहीं होना चावहर्े.  

 श्री बािा बच् चन--  र्ह तो ंपको तर् करना ह,ै सरकार को खुद को तर् करना ह.ै दकतने 

विधार्क परेशान हो रह ेहैं, ंर्े ददन र्ह बात ंती ह,ै िेदकन सरकार अभी तक तर् क् र्ों नहीं 

कर पा रही ह ै?  

 संसदीर् कार्यमंत्री (डॉ. नरोत् तम वमश्र)--  अध् र्क्ष जी, गोकिंद कसंह जी कह रह ेहैं दक उनको 

उनकी गररमा का ख् र्ाि नहीं ह.ै दरअसि हम सबको विधार्क की गररमा का ख् र्ाि रखना ह.ै डॉ. 

गोकिंद कसंह जी की पा   उनका ख् र्ाि नहीं रखती, उनको अ ेर विधान सभा मह थ  ार प्रचारक से 

ंज ह ा ददर्ा.  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  कब इंकार दकर्ा ह.ै सिाि र्ह ह ैदक जब जांच पर विश् िास नहीं ह,ै 

इसविर्े विधार्क के सामने िोड़ा-बहुत विहाज करहगे, उसके सामने गित नहीं विखहगे.  
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 डॉ. गौरीशंकर शेजिार--  मैंने तो र्ह वनिेदन दकर्ा िा दक उस जांच मह िैधावनक वथिवत 

क् र्ा ह,ै र्ह सुवनवश्चत हो जार्े. रोज ऐसे प्रश् न ंते हैं. मतिब िह जांच कमे ी से ऊपर रहहगे र्ा 

केिि पर्यिेक्षक रहहगे र्ा केिि सामने िािों की तरफ से रहहगे ? एक िैधावनक वथिवत होना 

चावहर्े.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  िह अनौपचाररक ह,ै िैधावनक नहीं ह.ै  

 पंचार्त एिं ग्रामीण विकास मंत्री (श्री गोपाि भागयि)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हम 

सभी विधार्क इस िेवजथ िेर ि असेम् बिी के महबर हैं. हम विधार्ी कार्य के विर्े र्हां पर बैठे हैं 

और चुने गर्े हैं, हम कोई  इंथ पेक्  र र्ा सुपरिाइजर नहीं ह,ै इस कारण से हमह र्ह कार्य नहीं 

करना चावहर्े.  

 श्री िाखन कसंह र्ादि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा ंपसे विन्र तापूियक वनिेदन ह ै

दक मेरे विधान सभा के्षत्र मह सबसे ज् र्ादा अिैध उत् खनन हो रहा ह.ै अभी ग् िाविर्र मह ंपने एक 

बड़ी जबदयथ त कार्यिाही की ह ैउसके विर्े मैं धन् र्िाद दनेा चाहता ह.ं वपछिे 40 साि से जो के्रशर 

अिैध चि रह ेिे उन 23 के्रशरों को ंपने बंद दकर्ा ह,ै िह भी मेरी विधान सभा का मामिा ह.ै मैं 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ंपके माध् र्म से वनिेदन करना चाहता ह ंदक इस जांच मह मुझे रखहगे दक 

नहीं ? 

 अध् र्क्ष महोदर्--  जब जांच कमे ी जार्े तो इनको सूवचत कर दह. जांच मह शावमि न करह.  

 श्री िाखन कसंह र्ादि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, सूवचत करने से क् र्ा होगा ?  

 श्री राजेन् र शुक् ि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर् की जैसी व् र्िथ िा ह ैिैसा कर ददर्ा जार्ेगा.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  प्रश् न संख् र्ा 5 श्री जतन उइके. 

 श्री िाखन कसंह र्ादि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मंत्री जी कुछ जिाब द े रह े हैं. (श्री 

राजेन् र शुक् ि जी की रर इशारा करते हुर्े) अरे महाराज ंप खड़ ेहोकर कुछ तो बोि दो.  

 श्री राजेन् र शुक् ि--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर् ने जो वनदशे ददर्ा ह ैउसका पािन होगा.  

प्रश् न सखं् र्ा 5 (अनुपवथित) 

 

 औद्योवगक सथं िानों मह ंिंर त भू-खण् ड  

[सूक्ष् म, िघु और मध् र्म उद्यम] 

6. ( *क्र. 4773 ) श्री अजर् कसहं   क्र्ा राज् र्मंत्री, सूक्ष् म, िघु और मध् र्म उद्यम महोदर् र्ह बताने 

की कृपा करहगे दक (क) जनिरी 2014 से प्रश् न ददनांक तक रीिा संभाग मह वजिा व् र्ापार एिं उद्योग 

केन् र के औद्योवगक संथ िानों मह ंिंर त भूखण् डों मह दकतने भूखण् ड थ िावमर्ों पर गैर-औद्योवगक 
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गवतविवधर्ााँ संचावित करने के विर्े व् र्िसावर्क दर से भू-भा क िेने की शावथत (पेनाल्  ी) 

ंरोवपत की गई? उनके नाम तिा शावथ तका वििरण क् र्ा ह?ै (ख) प्रश्नांश (क) से संबंवधत ऐसे भू-

थ िावमर्ों से दकतनी रावश िसूि की गई? दकतनी रावश िसूि करना बकार्ा है? (ग) प्रश्नांश (ख) से 

संबंवधत ऐसे भू-थ िावमर्ों से कब तक िसूि करने तिा ऐसे भू-खण् डधारकों पर क् र्ा कार्यिाही करने 

का प्रथ ताि ह?ै  

राज् र्मतं्री, सकू्ष् म, िघ ुऔर मध् र्म उद्यम ( श्री संजर् पाठक )   (क) रीिा संभाग के वजिा व् र्ापार 

एिं उद्योग केन् रों के औद्योवगक संथ िानों मह ंिंर त भू-खण् डों मह दकसी भी भू-खण् ड थ िामी द्वारा गैर 

औद्योवगक गवतविवध का संचािन नहीं दकर्ा जा रहा ह।ै अतएि शेर्ष प्रश् न उपवथित नहीं होता। 

(ख) से (ग) प्रश् नांश (क) के पररप्रेक्ष् र् मह प्रश् न उपवथित नहीं होता।   

 नेता प्रवतपक्ष (श्री अजर् कसंह)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा मूि प्रश् न पूरे प्रदशे के बारे 

मह िा. माननीर् मंत्री महोदर् ने जो उत् तर ददर्ा ह ैिह वसफय  रीिा संभाग का ह.ै हम िोगों की 

सबसे पहिी ंपवत्त तो र्ह ह ैचाह ेसत् ता पक्ष के विधार्क हों र्ा विपक्ष के. हम िोगों के प्रश् न 

 ािम ोि करके कभी अथ िीकृत हो जाते हैं, र्ह तो अिग कहानी ह ैऔर जो हम पूछते हैं िही 

उत् तर नहीं ंता. हमने पूरे प्रदशे के के्षत्र के बारे मह पूछा िा माननीर् मंत्री महोदर् वसफय  रीिा 

संभाग का उत् तर द ेरह ेहैं दक वनरंक प्रश् न उपवथित नहीं होता.  अध्र्क्ष महोदर्, पहिे तो र्ह थपष्ट 

करह दक हमारे मूि प्रश्न को क्र्ों संशोवधत दकर्ा गर्ा ? 

 अध्र्क्ष महोदर्-प्रश्नों मह वनर्म ह ैउसके वहसाब से संशोवधत कर सकते हैं .इस बारे मह ंप 

चाहह तो मुझसे कक्ष मह बात कर सकते हैं. 

 श्री अजर् कसंह-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, ठीक ह.ै र्ह पूरे प्रदशे मह बड़ी समथर्ा ह.ै पूरे 

प्रदशे के औद्योवगक के्षत्र मह दकतनी ऐसी संथिार्ह हैं वजनके ऊपर एररर्सय पहकडगं हैं, िसूिी हतेु 

सरकार ने वनर्म बनार्े हैं, िोकार्ुक्त मह प्रकरण दजय हो गर्े हैं उसके बाद जब प्रदशे की वित्तीर् 

वथिवत ठीक नहीं ह ैतो इन कंपवनर्ों से सरकार के द्वारा पैसा क्र्ों िसूि नहीं दकर्ा जा रहा ह ै? 

मेरा मूि प्रश्न र्ह िा. पहिे इसका उत्तर ं जार्े. 

 राज्र् मंत्री, सहकाररता(श्री विश्वास सारंग) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, िैसे तो पूरे प्रदशे 

का मामिा इस प्रश्न से उद्भुत नहीं होता ह.ै जैसा ंपने भी वनदशे ददर्ा ह.ै प्रश्न केिि रीिा संभाग 

का ह ैऔर रीिा संभाग मह इस तरह का कोई भी प्रकरण नहीं ह.ै जहां तक नेता प्रवतपक्ष द्वारा 

पेनाल् ी िगाने की बात कही ह,ै इस तरह की पेनाल् ी िगाने का कोई भी प्रािधान नहीं ह.ै 
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 श्री अजर् कसंह --माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, उदाहरण के विर्े बता दतेा ह ं दक वसफय  

औद्योवगक केन्र विकास वनगम, इंदौर मह कम से कम हजार करोड़ रूपर्े की िसूिी ह ैऔर शासन 

उसके विर्े कचंवतत नहीं ह.ैअध्र्क्ष महोदर् मेरे मूि प्रश्न को ंप रीिा संभाग तक सीवमत कर 

दीवजर्े िह अिग विर्षर् ह ैिेदकन जब प्रदशे वित्तीर् संक  से गुजर रहा ह,ै सरकार ऋण िे रही ह ै

तो क्र्ा सरकार इस व्यिथिा को सुधारने का प्रर्ास नहीं कर सकती ह.ै 

 श्री विश्वास सारंग-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैंने पूिय मह भी वनिेदन दकर्ा ह ैदक पैनाल् ी 

िगाने का कोई प्रािधान नहीं ह.ै िीज मह र्दद िार्िेशन ह ैतो सीधे सीधे सख्त वनदशे हैं दक 60 

ददन का नोर स ददर्ा जाता ह ैऔर 60 ददन मह र्दद िीज की शतों का उल्िंघन होता ह ैतो उसकी 

िीज थित: समाप्त हो जाती ह.ै पेनाल् ी िगाने का कोई भी वनर्म नहीं ह.ै कौन से हजार करोड़ 

रूपर्े की ररकव्हरी की बात नेता प्रवतपक्ष कर रह ेहैं. र्ह मेरी जानकारी मह नहीं ह.ै 

 श्री अजर् कसंह -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं वसफय  मंत्री जी को जानकारी द ेसकता ह ंदक 

150 करोड़ रूपर्े के संबंध मह िोकार्ुक्त कार्ायिर् मह क्रमांक 80 िर्षय 2016 इंदौर मह प्रकरण ह.ै600 

करोड़ की ंर्कर की चोरी के संबंध मह िोकार्ुक्त कार्ायिर्,इंदौर मह प्रकरण दजय ह.ै िोकार्ुक्त 

कार्ायिर् इंदौर मह ही एक प्रकरण 260 करोड़ का प्रकरण दजय ह.ै  

 पंचार्त मंत्री(श्री गोपाि भागयि) -- अध्र्क्ष महोदर्, र्ह सारे प्रकरण 2003 के पहिे के हैं 

ंपको थमरण होगा. 

 श्री अजर् कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, प्रकरण 2003 के पहिे के हों र्ा 1980 के हों इसका 

मतिब नहीं ह.ै भागयि जी र्ह ंपका विभाग ह ैक्र्ा. ंप हर विभाग मह  ांग अड़ाते हैं. माननीर् 

अध्र्क्ष महोदर्, बात र्ह ह ैदक एक गरीब दकसान की वबजिी का वबि एक हजार रूपर्े ं जाता 

ह ैउसका पेमह  नहीं होता ह ैतो ंप उस दकसान को जेि भेज रह ेहैं िेदकन उद्योगपवतर्ों को इस 

तरह से फार्दा ददिाने का काम र्ह सरकार कर रही ह ैर्ह शमयनाक ह.ै 

 श्री विश्वास सारंग-- अध्र्क्ष महोदर्, र्ह प्रश्न से उद्भुत नहीं होता ह.ै विर्षर् भी नहीं ह.ै 

नेता प्रवतपक्ष ने जो प्रश्न पूछा िा उसका थपष्ट उत्तर ददर्ा गर्ा ह.ै मैं दफर से ररपी  कर देता ह ंदक 

िीज के मामिे मह कोई पेनाल् ी के वनर्म नहीं ह.ै र्ह कहां के ंंकड़ ेप्रथतुत कर रह ेहैं, मेरे ख्र्ाि से 

र्ह भ्रामक जानकारी ह.ै 

 श्री अजर् कसंह -- कोई भ्रामक जानकारी नहीं ह.ै ंप बचार, इसी तरह से बचाते रहो. 
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ंिासीर् भूवम का माविकाना हक प्रदान दकर्ा जाना  

[नगरीर् विकास एिं ंिास] 

7. ( *क्र. 3652 ) श्री रामपाि कसहं   क्र्ा नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री महोदर्ा र्ह बताने की 

कृपा करहगी दक (क) क्र्ा ब्र्ौहारी तहसीि अंतगयत नगर पंचार्त खांड मह शासकीर् भूवम मह दकुान, 

भिन इत्र्ादद बनाकर िोग जीिन र्ापन कर रह ेहैं? (ख) र्दद प्रश्नांश (क) हााँ तो वनर्मयत भिन, 

दकुानों को मध्र् प्रदशे शासन के वनर्मानुसार प्रत्र्ेक ंिासीर् भूवम का माविकाना हक प्रदान 

दकर्े जाने के वनणयर् मुतावबक उपरोक्त भिन, दकुान वनमायणकतायओं को माविकाना हक प्रदान कर 

ददर्ा गर्ा ह?ै र्दद हााँ, तो कब और नहीं तो क्र्ों और कब तक प्रदान दकर्ा जािेगा।  

नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री ( श्रीमती मार्ा कसंह )   (क) वजिा शहडोि तहसीि ब् र्ौहारी 

के नगर पररर्षद, खांड के अंतगयत ग्राम चंदोिी मह 136 दकता रकबा 84.993 हेक्  ेर्र है एिं ग्राम 

खांड मह 17 दकता रकबा 6.795 हेक्  ेर्र भूवम पर दकुान ि भिन इत् र्ादद वनर्मयत है जो दक मध् र् 

प्रदेश जि संसाधन विभाग के नाम दजय राजथ ि अवभिेख है। (ख) प्रश्नांश (क) मह अंदकत 

ंरावजर्ां मध् र् प्रदेश जि संसाधन विभाग दजय होने से माविकाना हक ददर्ा जाना संभि नहीं 

है।  

 श्री रामपाि कसंह -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,  नगर पररर्षद खांड की भूवम के माविकाना 

हक के संबंध मह मेरा प्रश्न िा. मंत्री जी ने अपने जिाब मह कहा ह ै दक वजिा शहडोि तहसीि 

ब्र्ौहारी के नगर पररर्षद, खांड के अंतगयत ग्राम चंदोिी मह 136 दकता रकबा 84.993 हके् ेर्र ह ै

एिं ग्राम खांड मह 17 दकता रकबा 6.795 हके् ेर्र भूवम पर दकुान ि भिन इत्र्ादद वनर्मयत हैं जो 

दक मध्र् प्रदशे जि संसाधन विभाग के नाम दजय राजथि अवभिेख ह.ै माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 

सरकार के द्वारा इस बात को थिीकार दकर्ा गर्ा ह ैदक िहां पर भिन और दकुान बनाई गई हैं. 

मेरा प्रश्न ह ैदक जब भिन और दकुान बन चुके हैं तो इनको माविकाना हक क्र्ों नहीं ददर्ा जाना 

चावहर्े ?  

 श्रीमती मार्ा कसंह -- माननीर् अध्र्क्ष जी, र्ह जो भिन और दकुानह िहां पर बनी हैं. जि 

संसाधन विभाग बाणसागर पररर्ोजना के थिावमत्ि की भूवम पर अवतक्रमण करके र्ह वनमायण 

दकर्ा गर्ा ह.ै जि संसाधन विभाग की जमीन ह.ै इसमह हम वनणयर् नहीं कर सकते हैं. 

 श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, र्ह चीजह एक ददन मह तो बनती नहीं ह,ै काफी समर् 

इसको बनने मह िगा होगा, जब र्ह भिन और दकुानह बन रही िीं तब तो उसमह रोक नहीं िगाई तो 

क्र्ो न उनको भिन और दकुान का माविकाना हक ददर्ा जार्े.  मंत्री जी, िहां भिन और दकुान 
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बन गई हैं, िोग उससे रोजगार का सृजन कर रह ेहैं तो उन िोगों को भूवम का माविकाना हक वमिे 

इसके विर्े प्रािधान भी सरकार को करना चावहर्े.  

 श्रीमती मार्ा कसंह - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्ह भूवम कसंचाई जि संसाधन विभाग की 

ह,ै इसविए इसमह हम वनणयर् नहीं कर सकते. हम इस पूरे प्रकरण को कसंचाई विभाग के पास 

परीक्षण के विए भेज दहगे. मैं कसंचाई विभाग के माननीर् मंत्री जी से भी इस प्रकरण की विभागीर् 

थ तर पर परीक्षण कराने का अनुरोध करती ह.ं  

 श्री रामपाि कसंह - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मंत्री जी से अनुरोध करना 

चाहता ह ंदक जि संसाधन विभाग से भी सम् पकय  करह अगर इनका वनदान हो जाता है, भिन, दकुान 

इनको वमि जाती ह ैतो बड़ी मेहरबानी होगी.  

 अध् र्क्ष महोदर् - जो भूवमर्ां इनके उपर्ोग मह नहीं ं रही हैं, िह भूवमर्ां हथ तांतररत 

करना चावहए. मंत्री जी ने परीक्षण कराने के विए कहा है, जि संसाधन विभाग के उपर्ोग मह र्दद 

िह भूवमर्ां नहीं ं रही ह ैतो उनका हथ तांतरण कराना ही चावहए. ंप देख िे, उसका ंपने 

ंश् िासन ददर्ा ही ह.ै  

 शासकीर् र्ोजनाओं मह बैंक द्वारा ऋण प्रदार्  

[सूक्ष् म, िघु और मध् र्म उद्यम] 

 8. ( *क्र. 4985 ) श्री मुरिीधर पा ीदार   क्र्ा राज् र्मंत्री, सूक्ष् म, िघु और मध् र्म उद्यम 

महोदर् र्ह बताने की कृपा करहगे दक (क) राज्र् एिं केन्र शासन की कौन-कौन सी ऋण र्ोजनार्ह 

एिं अनुदान सह ऋण र्ोजनार्ह मध्र्प्रदशे मह संचावित हैं, वजनमह ऋण हतेु ग्र्ारण् ी र्ा अनुदान 

शासन की रर से ददर्े जाते हैं? र्ोजनािार पूणय वििरण दिेह। (ख) प्रश्नांश (क) मह उल्िेवखत 

र्ोजनाओं के दक्रर्ान्िन मह बैंकों की भूवमका की मॉनी टरंग की कोई व्यिथिा है? र्दद हााँ, तो पूणय 

वििरण दिेह। (ग) उक्तानुसार र्ोजना दक्रर्ान्िन मह बैंको द्वारा सहर्ोग न करने संबंधी दकतनी 

वशकार्तह विगत 03 िर्षों मह वजिा ंगर अंतगयत नोडि अवधकारी किेक् र ंगर को प्राप्त हुई हैं? 

प्राप्त वशकार्तों पर क्र्ा कार्यिाही की गई?  

 राज् र्मतं्री, सकू्ष् म, िघ ुऔर मध् र्म उद्यम ( श्री संजर् पाठक )   (क) राज् र् एिं केन् र की 

र्ोजनाएं विवभन् न विभागों द्वारा संचावित की जाने के कारण संबंवधत विभागों से जानकारी 

संकवित की जा रही ह।ै (ख) एिं (ग) जानकारी संकवित की जा रही ह।ै  

 श्री मुरिीधर पा ीदार - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा प्रश् न बड़ा ही महत् िपूणय िा, सूक्ष् म 

और िघु उद्योग के विए और विभाग के पास कोई जानकारी नहीं ह ैर्ह बड़ा अफसोस ह.ै इससे 
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ज् र्ादा अब क् र्ा बताऊं. प्रश् नांश (क) की जानकारी विभाग के पास नहीं ह,ै िेदकन प्रश् नांश (ख) 

और (ग) की जानकारी तो बहुत ही सूक्ष् म जानकारी िी िह जानकारी तो विभाग को दनेी ही िी. 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर् मेरा ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री से ंग्रह ह ैदक बैंकों की भूवमका के 

विए मानी टरंग की व् र्िथ िा ह ैर्ा नहीं? 

 राज् र्मंत्री सहकाररता (श्री विश् िास सारंग) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, िैसे विधार्क जी 

को अफसोस नहीं करना चावहए, क् र्ोंदक प्रश् न का थ िरूप बहुत विथ तृत एिं िृहद ह,ै ंपने पूछा िा 

दक राज् र् एिं केन् र शासन की कौन कौन सी र्ोजनाएं हैं वजसमह र्ह िोन वमिता है, राज् र् की भी 

और केन् र की भी जानकारी पूछा िा. र्ह बहुत िृहद सिाि िा, इसकी जानकारी उपिब् ध कराई 

जा रही ह.ै  

 श्री मुरिीधर पा ीदार - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, विधान सभा से तो बड़ा सिाि नहीं 

िा.(हसंी...) 

 श्री विश् िास सारंग - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसमह केन् द सरकार की र्ोजनाओं के बारे मह 

भी पूछा ह.ै हमारा विभाग जानकारी एकवत्रत कर रहा ह ैमैं र्ह विश् िास ददिाता ह ंदक जल् द से 

जल् द जानकारी विधार्क जी को पहुचंार्ी जाएगी. दसूरा जो सिाि पूछा बैंकों के मामिे मह राज् र् 

थ तर पर और वजिा थ तर पर मानी टरंग कमे ी है, वजिा थ तर की कमे ी किेक्  र की अध् र्क्षता मह 

ह ैऔर राज् र् थ तर की भी ह,ै दोनों मानी टरंग कमे ी मह बैंक से संबंवधत कोई वशकार्त होती ह ैतो 

वनराकरण उस थ तर पर होता ह.ै  

 श्री मुरिीधर पा ीदार - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मानी टरंग कमे ी वजिा थ तर पर भी 

होनी चावहए और सख् त होनी चावहए. एक भी वशकार्त नहीं ंई, इसका मतिब ह ैिहां पर कोई 

हिचि ही नहीं ह.ै मेरे विधान सभा मह पांच साि से िािूखेड़ी गांि मह 63 हके्  ेर्र जमीन उद्योग 

विभाग को ंिंर त कर दी है, इससे सीधा प्रश् न नहीं ह ैिेदकन इसी प्रश् न का थ िरूप ह,ै चूंदक मेरे 

विधान सभा का मामिा ह.ै मैंने विभाग से और माननीर् तत् कािीन मंत्री से कई बार पत्र व् र्िहार 

भी दकर्ा, पहिे भी प्रश् न िगाए उस जमीन का ंज तक विकास नहीं हो पार्ा है, ए.के.िी.एन को 

िह जमीन सौंपी भी गई ह ैिेदकन उसका विकास नहीं हो पार्ा, क् र्ा जो उद्योग िगाना चाहते हैं, 

उनको िह जमीन विभाग ंिंर त करेगा? 

 अध् र्क्ष महोदर् - र्ह प्रश् न उद्भूत नहीं होता ह.ै  

 श्री विश् िास सारंग - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इससे कोई संबंध नहीं ह.ै  
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 श्री मुरिीधर पा ीदार - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, संबंध िा िह तो गोि ही कर ददर्ा, 

दफर उसी के बारे मह बता द.े 

 श्री विश् िास सारंग - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् विधार्क जी का जो दसूरा प्रश् न 

िा दक र्दद बैंक थ तर पर कोई समथ र्ा ह ैतो वजिा थ तर की मानी टरंग कमे ी और प्रदशे थ तर की 

मानी टरंग कमे ी पर िह विर्षर् िेकर ंए और उसका वनराकरण हम थ िर्ं इन् रेथ   िेकर करहगे.  

 श्री मुरिीधर पा ीदार - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मंत्री जी दसूरा उत् तर दे रह ेहैं, मैं र्ह 

कह रहा ह ंदक जो जमीन ए.के.िी.एन को ंिंर त हुई ह ैिह जमीन छो े बड़े उद्योग िगाने िािों 

को कब तक ंिंर त कर दहगे.  

 अध् र्क्ष महोदर् - उससे ंपका र्ह प्रश् न उद्भूत नहीं होता ह.ै  

 श्री मुरिीधर पा ीदार - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, विभाग तो िही ह,ै  उद्भूत तो हो रहा 

ह ैिेदकन मंत्री जी बता नहीं रह ेहैं. इसका मतिब विभाग हमारे र्हां उद्योग िगाना नहीं चाहता, 

तो िह जमीन दकसानों को िापस द ेदह. मैं तो साियजवनक वहत की बात कर रहा ह,ं इसविए ंपके 

माध् र्म से ंपका संरक्षण चाहते हुए पूछ रहा ह ंदक विभाग र्ह करेगा दक नहीं करेगा ?      

 अध् र्क्ष महोदर् - श्री कैिाश चाििा जी इसको थ पष्   कर रह ेहैं.                       

 श्री कैिाश चाििा -- अध्र्क्ष महोदर्,  मैं  ंपका और मंत्री जी का ध्र्ान   जो इस प्रश्न का  

पहिा चरण ह,ै  उसकी  रर ंकर्र्षयत करना चाहगंा.  इसमह  विधार्क जी ने  केिि र्ोजनाओं के 

नाम पूछे हैं, तो इन र्ोजनाओं  मह कह र की कौन सी र्ोजना ह ैऔर  प्रदशे की कौन सी र्ोजना ह,ै 

इन र्ोजनाओं के नाम बताना  कोई  व्यापक नहीं ह.ै  र्ोजनाओं के नाम बतार्ा जाना चावहर्े िा.   

मंत्री जी, क्र्ा प्रदशे   की और कह र की  उन र्ोजनाओं  के नाम वगनार्हगे, जो इस प्रश्न मह पूछे गर्े हैं.  

 श्री विश्वास सारंग --  अध्र्क्ष महोदर्,  बहुत विथतृत  प्रश्न ह,ै  िगभग   अभी की जानकारी  

के वहसाब से 17 विभाग हैं, वजसमह ऐसी र्ोजनाएं चिती हैं...  

 श्री कैिाश चाििा --  मंत्री जी, मैं  एक वमन  ंपका िंूगा.  

 अध्र्क्ष महोदर् --  ंपकी बात का उत्तर ं गर्ा.  अन्र् सदथर्ों के भी प्रश्न हैं.  

 श्री कैिाश चाििा -- अध्र्क्ष महोदर्,     पूरे प्रदशे मह अगर इन   र्ोजनाओं मह    दकतना  

फार्नहस दकर्ा गर्ा ह,ै र्ह पूछा जाता, तो व्यापक िा,  दकन्तु केिि र्ोजनाओं के नाम  पूछा 

जाना,  मेरे ख्र्ाि से 25, 40 र्ा 50 होंगीं, उन र्ोजनाओं के नाम अगर नहीं  दहगे, तो इस प्रश्न का 

दफर क्र्ा मतिब होगा. 
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  श्री बािा बच्चन -- मंत्री जी, उत्तर ठीक नहीं ह.ै  पूअर परफारमहस ह.ै ंप अपने ही  

विभाग की र्ोजनाओं के नाम बता दो. ंपकी पा   के दो दो विधार्क कह रह ेहैं.  

  श्री विश्वास सारंग --  अध्र्क्ष महोदर्, बािा बच्चन साहब का कैसा परफारमहस िा, 

र्ह तो हमह  एक महीने पहिे  पता िग गर्ा.  इसविर्े ंपके स  दफके  की कोई जरुरत नहीं ह.ै  

ंपका परफारमहस  ऐसा िा दक  ंप ंगे ं ही नहीं पार्े.  ंप पीछे के पीछे ही बने रह.े  

  अध्र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा बैठ जार्ह. प्रश्न संख्र्ा 9. 

प्रधानमंत्री ंिास र्ोजना का दक्रर्ान् िर्न  

[पंचार्त और ग्रामीण विकास] 

9. ( *क्र. 4075 ) श्री नीिेश अिथ िी   क्र्ा पंचार्त मंत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करहगे दक                 

(क) प्रधानमंत्री ंिास र्ोजना क् र्ा ह?ै इस र्ोजना अंतगयत दकस प्रकार से वहतग्रावहर्ों को पात्र 

मानकर दकस प्रकार से ंिास वनमायण का प्रािधान है? वनर्म की छार्ाप्रवत दिेह एिं इस र्ोजना 

को कब दकस प्रकार से दकसके द्वारा प्रदशे मह कुि दकतनी धन रावश से संचावित दकर्ा जा रहा है? 

वित् त िर्षय 2016-17 मह वजिेिार र्ोजान् तगयत दकतना धन ंिंर त दकर्ा गर्ा? (ख) प्रश्नांश (क) मह 

उल् िेवखत र्ोजना अंतगयत पा न विधानसभा अंतगयत पा न एिं मझौिी विकास खण् डों के      दकस-

दकस ग्राम को दकतना-दकतना दकस श्रेणी का िक्ष् र् ददर्ा गर्ा? ग्रामिार सूची दिेह एिं ग्रामिार 

ंिास वनमायण का िक्ष् र् दकसके द्वारा दकस प्रकार से कब वनधायररत दकर्ा गर्ा? (ग) प्रश्नांश (ख) मह 

उल् िेवखत िक्ष् र् अनुसार दकस-दकस ग्राम के दकतने वहतग्रावहर्ों को दकतनी रावश ंि ंर त की गई? 

प्रश् न ददनांक तक इन थ िीकृत प्रधानमंत्री ंिासों के वनमायण की अद्यतन वथिवत क् र्ा िी?     (घ) 

प्रश् नांक (ख) एिं (ग) के संदभय मह ग्रामिार थ िीकृत ंिास वनमायण अनुपावतक क् र्ों नहीं ह?ै क् र्ा 

कुछ अपात्र नाम भी इस सूची मह सवम्मवित होने संबंधी वशकार्तह शासन थ तर मह प्राप् त हुई हैं? र्दद 

हााँ, तो क् र्ा इन थ िीकृत ंिास वनमायण मह प्राप् त हुं  हैं? र्दद हााँ, तो क् र्ा शासन इन थ िीकृत 

ंिास वनमायण मह हुई विसंगवतर्ों की जााँच कराकर दोवर्षर्ों पर कार्यिाही करेगा? र्दद हााँ, तो कब 

तक र्दद नहीं, तो क् र्ों नहीं?  

पंचार्त मंत्री ( श्री गोपाि भागयि )   (क) जानकारी पथुतकािर् मह रख े पररवशष्ट के प्रपत्र 'अ' 

अनसुार ह।ै भारत सरकार ने िर्षय 2016-17 के विए प्रदशे को 4,48,147 ंिास का िक्ष्र् ददर्ा ह।ै 

वजिेिार धन ंिं न नहीं दकर्ा गर्ा ह।ै (ख) विकासखण्ड पा न एिं मझौिी के विए ग्रामिार 

िक्ष्र् की जानकारी पथुतकािर् मह रख ेपररवशष्ट के प्रपत्र  'ब' अनसुार ह।ै प्रदशे के िर्षय 2016-17 के 

िक्ष्र् एिं िर्षय 2017-18 के संभावित िक्ष्र् के विरूद्ध राज्र् थतर से िंवचतता की तीव्रता के ंधार 
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पर वहतग्रावहर्ों का िक्ष्र् वनधायररत दकर्ा गर्ा ह।ै (ग) ग्रामिार धनरावश ंिंर त करने की 

व्यिथिा नहीं ह।ै अब तक थिीकृत ंिास अप्रारम्भ से िेकर वनमायण के विवभन्न चरणों मह ह।ै (घ) 

िक्ष्र् का ंिं न के्षत्रिार न होकर वहतग्रावहर्ों की परथपर िंवचतता की तीव्रता पर ंधाररत ह।ै 

SECC-2011 मह सूचीबद्ध पररिारों का भौवतक सत्र्ापन करने तिा ग्रामसभा मह उन पर विचार 

करके अपात्रों के नाम ह ाने की व्यिथिा की गई ह।ै विकासखण्ड पा न तिा मझौिी से अपात्र 

वहतग्रावहर्ों का चर्न दकर्े जाने संबंधी कोई वशकार्त प्राप्त नहीं ह।ै  

  श्री नीिेश अिथिी --  अध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से  मंत्री जी का ध्र्ान 

ंकर्र्षयत करना चाहता ह ं दक  प्रश्नांश (ख) के उत्तर मह उल्िेवखत  सूची  मह विसंगवतर्ां हैं और 

अनुपावतक हैं. इस सूची मह  मेरे विधान सभा के्षत्र पा न   विकासखण्ड  के ग्राम 

मोहिा,सरखण्डी,भरतरी एिं हरदुं  तिा मझौिी विकास खण्ड  के अंतगयत  ररर्ोंझा,बरोदा, 

तििा ंदद ग्राम  ंिास   िक्ष्र् से िंवचत हैं.  तकनीकी त्रुर िश  र्े ग्राम प्रधानमंत्री ंिास  

र्ोजना से िंवचत हैं. क्र्ा मंत्री जी   इस र्ोजनांतगयत  इन ग्रामों को  तत्काि  प्रभाि से जोड़हगे.  

दसूरा प्रश्न र्ह ह ैदक  जो सिे सूची मह पात्र  िोग हैं, उनका नाम एसईसीसी, 2011 की सूची मह 

नहीं हैं, क्र्ा   सिे मह जो  नाम पात्रता  मह ंर्े हैं,  उनको भी  प्रधानमंत्री ंिास  र्ोजना के 

अंतगयत जोड़हगे.  

  श्री गोपाि भागयि -- अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् सदथर् ने जैसा  जानना चाहा ह ैदक  

पात्र व्यवक्तर्ों के नाम नहीं जोड़ ेगर्े हैं  और ग्रामिार उन्होंने  जो चाहा ह ैदक  इसमह कई ग्राम छू  

गर्े हैं तिा उनमह कोई भी  िाभाि   िहां पर नहीं पार्ा गर्ा ह.ै  मैं माननीर् सदथर् को अिगत 

कराना चाहता ह ंदक  भारत सरकार ने जो एसईसीसी,2011 की सूची  प्रकावशत  की िी,  उस 

सूची के ंधार पर  ही  र्ह प्रधानमंत्री ग्रामीण ंिास  र्ोजना के अंतगयत जो ंिास हैं,  उन 

ंिासों का ंिं न  दकर्ा गर्ा ह,ै एसईसीसी,2011 की सूची के ंधार पर.  इस कारण से  र्ह 

भी संभि हो सकता ह ैदक  उस गांि मह  कोई  भी ऐसे व्यवक्त  जो ंिासहीन हों,  उस के ेवगरी मह 

ंते हों, इसमह तीन के ेवगरी हैं.  प्रिम प्रािवमकता ह ैंिासहीन पररिार, वजसके पास  मह कोई 

ंिास नहीं हो.  जो सड़क पर सोता हो,  जो धमयशािा  मह सोता हो,  मंददर मह सोता हो, चबूतरे 

एिं चौपाि पर सोता हो.  पहिी के ेवगरी िह ह,ै सिोच्चम प्रािवमकता की.  दसूरी प्रािवमकता ह ै

दक  शून्र्  कक्ष, कच्चे ंिास की.  तीसरी के ेवगरी ह ैदक  एक कक्ष  कचे्च ंिास की. अब र्दद इन 

के ेवगरीज मह  इनके दकसी गांि का कोई व्यवक्त  नहीं ं पार्ा ह,ै  तो मैं कहना चाहता ह ंदक र्े 

प्रतीक्षा करह.  हमारा जब  दफर से ग्रामोदर्  भारत अवभर्ान  शुरु होगा, इसमह हम दफर से ग्राम 
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सभाएं  िगाकर  और सूवचर्ां तैर्ार करिार्हगे.  इसमह जो िोग शेर्ष रहहगे, उनके बारे मह  हम 

विचार करहगे, िेदकन अभी  दफिहाि हम   जो प्रधानमंत्री  ंिास र्ोजना की जो सूची ह,ै इसमह 

हम कोई नर्ा नाम   नहीं जोड़ सकते.  उसके बारे मह  हम िोग  भारत सरकार  से चचाय करके   

विचार करहगे.  जहां तक पात्रता के बारे मह  बात ह,ै तो मैं  सदथर् जी को अिगत कराना चाहता ह ं

दक  एक भी व्यवक्त, कोई पात्र व्यवक्त  छू  सकता ह,ै िेदकन अपात्र व्यवक्त  इसमह नहीं  जुड़ सकता, 

नहीं शावमि हो सकता. र्दद अपात्र व्यवक्त का नाम  दकसी कारण िश सिे मह  ं गर्ा ह,ै जो 

एसईसीसी,2011 का सिे ह,ै इसमह र्दद दकसी अपात्र व्यवक्त  का नाम ं भी गर्ा ह,ै हमने बहुत 

पारदश   एिं प्रामावणक  व्यिथिा की ह,ै उसको उस सूची से पृिक करने के विर्े,  इसके वनर्ंत्रण 

के विर्े हमने  प्रधानमंत्री ंिास र्ोजना के तहत  जो अपात्र व्यवक्त हैं, उनको र्दद िाभ ददर्ा 

जाता ह ैऔर हमह सूचना वमिती ह ैतो हम सूचना दनेे िािे व् र्वक्त को चाह ेउस गांि का हो र्ा 

दसूरे गांि का हो, उसका नाम गुप् त रहगेा. उसको हम 5,000 रुपर्े पुरथ कार दहगे, र्दद अपात्र 

व् र्वक्त हमारे सिे के अन् दर जुड़ा पार्ा जाता ह.ै दसूरा, अपात्र व् र्वक्त को िाभ दनेे के विर्े 

वजम् मेिार सेिार्ुक् तों को सेिा से पृिक दकर्ा जार्ेगा और वनिायवचत प्रवतवनवध की दशा मह उन् हह 

वनिंवबत करते हुए उनके विरुद्ध िैधावनक कार्यिाही की जार्ेगी. वजन िोगों ने अभी सिे मह उनको 

पात्र पार्ा होगा जबदक िे अपात्र हैं तो हम ऐसे सभी कमयचाररर्ों के विरुद्ध सेिा से अिग करने की 

कार्यिाही करहगे और जो अनुदान वमिेगा, वजम् मेदार िोगों से अनुदान िापसी की कार्यिाही भी 

करिाएंगे और उनके विरुद्ध एफ.ंई.ंर. भी दजय करिाएंगे. अब इससे बेहतर व् र्िथ िा कोई और 

नहीं हो सकती ह.ै   

 श्री नीिेश अिथ िी - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मंत्री जी को बताना चाहाँगा दक 

मैंने वजन ग्रामों के नाम विर्े हैं. उसमह अनुसूवचत जावत/जनजावत, ंददिासी और जो मकानविहीन 

हैं. ंप उसकी जांच करिा िहगे तो सामने ं जार्हगे क् र्ोंदक िहां पर ऐसे गरीब िगय के िोग भी 

रहत ेहैं, वजनके पास पात्रता है, िेदकन उनको मकान नहीं वमि रह ेहैं. दसूरा प्रश् न मेरा माननीर् 

मंत्री जी से र्ह ह ैदक पूिय मह जो इंददरा ंिास र्ोजना प्रचिन मह चि रही िी, उसमह सूची फार्नि 

हो चुकी िी, पात्र व् र्वक्तर्ों के नाम ं गए िे, उनको प्रिम दकश् त वमिना िा िेदकन प्रधानमंत्री 

ंिास र्ोजना ंने के बाद, उन िोगों के नाम वजनके नाम सन् 2011 की सूची मह िे, उनके नाम 

िंवचत हो गए हैं. क् र्ा उन िोगों के नाम भी सिे सूची मह जोड़ ेजाएंगे तिा इंददरा ंिास र्ोजना 

की सेकेण् ड दकश् त कई वहतग्रावहर्ों को नहीं वमि रही ह.ै क् र्ा शासन उनको तत् काि दगेी ? 
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 श्री गोपाि भागयि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, अब इंददरा ंिास र्ोजना का कोई औवचत् र् 

नहीं ह ैक् र्ोंदक हमारे दशे मह प्रधानमंत्री ग्रामीण ंिास र्ोजना िागू हो चुकी ह.ै वजन िोगों का 

नाम सिे मह, इंददरा ंिास र्ोजना मह नाम ंर्ा होगा. जैसा मैंने पूिय मह कहा ह ैदक जब हमारी 

प्रधानमंत्री ग्रामीण ंिास र्ोजना की सूची पूरी हो जार्ेगी, इसके बाद हम उस पर विचार करहगे. 

भारत सरकार से चचाय करहगे. दसूरा, जहां तक ंपने कहा दक एस.सी.एस. ी. िगय के िोग हैं. 

प्रधानमंत्री ग्रामीण ंिास र्ोजना मह िगय विशेर्ष का ध् र्ान नहीं रखा गर्ा ह,ै न ही दखेा गर्ा ह ै

और न उसके विर्े कोई मापदण् ड तर् दकर्े गर्े हैं. उसमह जो मापदण् ड तर् हुए हैं. िह वसफय  र्ह 

मापदण् ड तर् हुए हैं दक दकसी िगय का, दकसी समाज का, दकसी जावत का, दकसी धमय का, कोई भी 

व् र्वक्त क् र्ों न हो. र्दद िह ंिासहीन ह ैतो उस व् र्वक्त के विए सिोच् च प्रािवमकता दी गई ह.ै  

 श्री नीिेश अिथ िी - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इंददरा ंिास र्ोजना की  वद्वतीर् दकश् त 

कब वमिेगी ? 

 श्री गोपाि भागयि - ंप जैसे ही फो ो अपिोड करिा दहगे, िैसे ही वद्वतीर् दकश् त जारी हो 

जार्ेगी.  

 श्री नीिेश अिथ िी - धन् र्िाद.  

 नेता प्रवतपक्ष (श्री अजर् कसंह) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, प्रधानमंत्री ग्रामीण ंिास 

र्ोजना मह व् र्ािहाररक करठनाइर्ां हैं. जो फॉमय हैं, बहुत जर ि हैं, इसका सरिीकरण कर दह. 

ंपको शार्द र्ाद हो ंपने कार्यिाही की िी, राजगढ़ वजिे मह वशकार्त वमिी िी. इसी तरह की 

वशकार्तह हैं. जो माननीर् विधार्क जी कह रह ेहैं दक िे छू  रह ेहैं. इसमह व् र्ािहाररक करठनाइर्ां 

हैं, िोड़ा ध् र्ान द ेदह. जैसे राजगढ़ की घ ना दसूरे वजिों मह न हों. 

 अध् र्क्ष महोदर् - मंत्री जी, नेता प्रवतपक्ष के प्रश् न का उत् तर द ेदह.  

 श्री मुकेश नार्क - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, उत् तर एक साि द े दीवजर्ेगा. ंपने सन् 

2011 को सिे सूची का ंधार बनार्ा ह.ै सन् 2011 के सिे के ंधार पर इसकी प्रािवमकता 

वहतग्रावहर्ों की ंपने तर् की ह.ै माननीर् मुख् र्मंत्री जी भी सदन मह बैठे हैं. अभी सन् 2017 चि 

रहा ह.ै क् र्ा ंप इस पर विचार करहगे दक जो संर्ुक् त पररिार इस बीच मह  ू े हैं, गरीब हो गए हैं 

और िे ंिासहीन हो गए हैं. क् र्ा ंप नई सिे सूची जारी करके वहतग्रावहर्ों ....(व् र्िधान) 

 अध् र्क्ष महोदर् - ंपकी बात ं गई ह.ै माननीर् मंत्री जी, ंप दोनों विर्षर्ों पर बोि 

दीवजर्े. 
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 श्री गोपाि भागयि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसमह दो विर्षर् सामने ंए हैं. एक तो नेता 

प्रवतपक्ष जी का प्रश् न ह.ै वजसमह उन् होंने राजगढ़ वजिे का उदाहरण ददर्ा ह.ै र्ह बात सही ह ैदक 

सन् 2011 की सूची ह ै और बहुत से नाम हैं चूाँदक इसमह हम इस साि 4,48,000 ंिास 

ंिासहीन िोगों के विए द ेरह ेहैं, हो सकता ह ैदक इसमह कुछ संख् र्ा अपात्र व् र्वक्तर्ों की भी जुड़ी 

हो और इसी कारण से ंपने जो राजगढ़ वजिे का उदाहरण ददर्ा है, हो सकता ह ैदक अन् र् वजिों 

मह भी ऐसी बातह सामने ंई होंगी. इतना सख् त फैसिा शार्द ही वहन् दथु तान मह पहिी बार हुं ह ै

दक जो िोग सूचना दहगे उनको 5 हजार ईनाम हम दहगे. जो िोग बताएंगे दक र्ह ंिासर्ुक्त ह ैर्ह 

ंपके नाम्सय के अन्तगयत ंिासहीनों की सूची मह नहीं ंता ह ैउसको 5 हजार रुपए ईनाम ददर्ा 

जाएगा. जो सिे करने िािे कमयचारी होंगे उनके विरुद्ध सेिामुक्त करने की कार्यिाही करहगे. र्दद 

वनिायवचत प्रवतवनवध होंगे तो उन्हह पद से ह ाने की कार्यिाही करहगे. जो रावश जारी हो गई ह ै

उसकी ररकिरी होगी उसके बाद एफंईंर भी करहगे. मैं सोचता हाँ इससे ज्र्ादा बड़ी व्यिथिा 

नहीं हो सकती ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, मुकेश नार्क जी ने पूछा ह ैदक इस बीच मह पररिार बाँ  गए. र्ह बात सही 

ह ैदक पररिार बाँ  गए, िेदकन भारत सरकार का र्ह कहना ह ैदक पहिे हमारा जो ंिं न ह ैइस 

ंिं न को ंप पूरा  द ेदह, इसके बाद हम विचार करहगे. 

 प्रश्न संख्र्ा - 10 (अनुपवथित) 

ंई.ए.पी. र्ोजनातंगयत िरे्र हाउस का वनमायण  

[पंचार्त और ग्रामीण विकास] 

11. ( *क्र. 5078 ) श्री कमि मसयकोि े  क्र्ा पंचार्त मंत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करहगे दक          

(क) वसिनी वजिे मह वजिा पंचार्त वसिनी अंतगयत िर्षय 2013 से ंज ददनांक तक ंई.ए.पी. 

र्ोजना के तहत िेर्र हाउस वनमायण कार्य हतेु िघु उद्योग वनगम को दकतनी-दकतनी रावश प्रदान 

की गई? इसका िर्षयिार वििरण दिेह। (ख) िघु उद्योग वनगम ने िर्षय 2013 स ेअब तक दकन-दकन 

एजहवसर्ों से वसिनी वजिे मह कहााँ-कहााँ दकतनी िागत से वनमायण कराए हैं। एजेन् सी द्वारा दकतने 

िेर्र हाउस वनमायण कार्य पूणय कराए जा चुके हैं तिा दकतने प्रगवत पर हैं। वनगम द्वारा संब ंवधत 

एजहसी को दकस-दकस कार्य के विए दकतना-दकतना भुगतान दकर्ा गर्ा ह।ै (ग) वजिा पंचार्त 

वसिनी को िघु उद्योग वनगम द्वारा वनर्ुक् त एजहसी से िेर्र हाउस वनमायण के चिते िर्षय 2013 स े

ंज तक दकतनी वशकार्तह प्राप् त हुई हैं और उन वशकार्तों पर क् र्ा कार्यिाही की गई ह?ै  
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पंचार्त मतं्री ( श्री गोपाि भागयि )   (क) वसिनी वजिा अंतगयत िघु उद्योग वनगम को ंई.ए.पी. 

र्ोजना से िेर्र हाउस वनमायण हतेु िर्षय 2013 मह रू. 149.95 िाख, िर्षय 2014 मह रू. 149.95 िाख 

एिं िर्षय 2015 मह रू. 40.00 िाख की रावश प्रदार् की गई। (ख) जानकारी संिग् न पररवशष्ट के प्रपत्र 

''अ'' अनसुार ह।ै (ग) जानकारी सिंग् न पररवशष्ट के प्रपत्र ''ब'' अनसुार ह।ै  

पररवशष्ट - ''एक''  

 श्री कमि मसयकोिे--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, वसिनी वजिे मह िर्षय 2013 मह ंई.ए.पी. 

र्ोजना से पांच िेर्र हाउस के कार्य थिीकृत हुए िे. वजसकी िागत 5 करोड़ 99 िाख 85 हजार 

रुपए िी. वजसमह से 3 करोड़ 88 िाख 35 हजार रुपए का भुगतान हो चुका ह.ै वजतने भी कार्य 

ंई.ए.पी. र्ोजना से थिीकृत हुए िे िे कप्िंि थतर पर ही हैं. मैं मंत्री जी से प्रश्न करना चाहता हाँ 

क्र्ा िे िापरिाही बरतने िािे सक्षम अवधकारी और तकनीकी अवधकाररर्ों पर कार्यिाही करहगे. 

दसूरा प्रश्न र्ह ह ैदक वनमायण कार्य मह वििंब हुं ह,ै समर्ािवध का ध्र्ान नहीं रखा गर्ा. चार िर्षय 

हो गए हैं. ऐसी वथिवत मह वनमायण कार्य की जााँच कर वनमायण एजहसी को ब्िेक विथ  करहगे क्र्ा ? 

क्र्ा भुगतान की गई रावश 3 करोड़ 88 िाख 35 हजार रुपए की िसूिी की कार्यिाही की जाएगी 

?  

 श्री गोपाि भागयि--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, र्ह इं ीग्रे ेड एक्शन प्िान मध्र्प्रदशे के 10 

वजिों मह चि रहा िा. र्ह प्िान भारत सरकार द्वारा प्रिर्तयत िा भारत सरकार ने इसे बंद कर 

ददर्ा ह.ै र्ह बात सही ह ैजो 10 वजिे इनके अन्तगयत ंते हैं उनमह ंई.ए.पी. र्ोजना के अन्तगयत 

जो काम चि रह ेिे िे काम बंद हो गए हैं. जो रावश शेर्ष ह ैउसका हम दसूरे काम मह उपर्ोग कर 

रह ेहैं. सदथर् ने पूछा ह ैदक तीन गोदाम तैर्ार हो गए हैं उनमह 339 िाख रुपए का भुगतान हो 

गर्ा ह.ै िघु उद्योग वनगम उसमह वनमायण एजहसी िी. िघु उद्योग वनगम का 20 िाख रुपए इसमह 

बाकी ह.ै जैसा बतार्ा गर्ा ह ैदक कामों मह गुणित्ता नहीं रही ह,ै िघु उद्योग वनगम वनमायण एजहसी 

िी. जैसी सदथर् की इच्छा ह ैहम इसकी जानकारी िे िहगे और जााँच करिा िहगे. क्र्ोंदक वनमायण 

एजहसी िघु उद्योग वनगम ह,ै पैसा िघु उद्योग वनगम मह जमा हो गर्ा ह ैतो हम उनसे कार्यिाही 

करने के विए कहहगे.  

 श्री कमि मसयकोिे--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मेरा माननीर् मंत्री जी और ंपसे ंग्रह ह ै

दक 5 करोड़ 99 िाख 85 हजार रुपए की रावश थिीकृत हुई िी वजसमह से 3 करोड़ 88 िाख 35 

हजार रुपए का भुगतान कर ददर्ा गर्ा ह.ै वसिनी वजिे मह पांच कार्य प्रारंभ हुए िे वजसमह से तीन 

कार्य मेरे विधान सभा के्षत्र मह िे वजनमह तीन िेर्र हाउस बनना िे. र्ह मात्र अभी कप्िंि थतर तक 

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/14-2017-1/5078.pdf
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हैं. मंत्री जी सही कह रह ेहैं दक र्ोजना अभी बंद हो गई ह.ै परन्तु जो वििंब हुं और समर्ािवध 

मह वनमायण का काम नहीं दकर्ा गर्ा. वनवश्चत रुप से गुणित्तापूणय कार्य हुए हैं. मेरा मंत्री जी से 

ंपके माध्र्म से ंग्रह ह ैदक क्र्ा सक्षम अवधकारी को भोपाि से भेजकर इसकी जांच कराएंगे ? 

इसकी समर्-सीमा क्र्ा रहगेी ? 

 श्री गोपाि भागयि--अध्र्क्ष महोदर्, 15 ददन के अन्दर जााँच करा िहगे.  

 श्री कमि मसयकोिे--माननीर् मंत्री जी बहुत-बहुत धन्र्िाद. 

 सोनकच् छ विधानसभा क्षेत्रांतगयत वस ी बस का सचंािन  

[नगरीर् विकास एिं ंिास] 

12. ( *क्र. 900 ) श्री राजेन्र फूिचंद िमाय   क्र्ा नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री महोदर्ा र्ह 

बताने की कृपा करहगी दक (क) क् र्ा शासन प्रदशे की जनता के बेहतर ि सरि ंिागमन ि 

पररिहन के विए जगह-जगह वस ी बस का संचािन कर बेहतर सुविधाएं द ेरहा है? र्दद हााँ, तो 

दकस माध् र्म से दकस प्रकार की पररिहन संबंधी सुविधाएं दी जा रही हैं? (ख) क् र्ा सोनकच् छ नगर 

ि ंस-पास के ग्रामीण के्षत्र के हजारों छात्र-छात्राएं, व् र्ापारी, कमयचारी मवहिा-पुरूर्ष प्रवतददन 

इंदौर, दिेास, उज् जनै से सोनकच् छ ंना जाना करते हैं? के्षत्र मह वस ी बसह नहीं चिने के कारण 

प्रार्िे  बस माविकों द्वारा अपनी मनमज  से दकरार्ा वनधायरण कर तिा बस थ  ेशनों पर गाड़ी न 

िाकर सीधे बार्पास से ही बसों को िे जार्ा जाता है, वजसके कारण विधानसभा के्षत्र के हजारों 

िाखों र्ावत्रर्ों को परेशावनर्ों का सामना करना पड़ता ह?ै क् र्ा इसके वनराकरण हतेु शासन कोई 

ठोस कार्यिाही करेगा र्ा नहीं? (ग) क् र्ा सोनकच् छ विधानसभा के्षत्र के ग्रामीण ि शहरी के्षत्र 

िावसर्ों को र्ातार्ात समथ र्ा से वनजात ददिाने हतेु विभाग वस ी बस चािू करेगा?  

नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री ( श्रीमती मार्ा कसहं )   (क) जी हााँ। बसों के माध् र्म से पररिहन 

सुविधाएं दी जा रही हैं। (ख) मध् र्प्रदशे सड़क पररिहन वनगम बसों का संचािन बंद दकए जाने के 

कारण ितयमान मह बसों का संचािन वनजी बसों के संचािक द्वारा दकर्ा जा रहा ह।ै वनजी बस 

संचािकों के मांग के अनुसार पररिहन विभाग द्वारा परवम  जारी दकए जाते हैं, बसों का दकरार्ा 

भी पररिहन विभाग द्वारा वनधायररत ह।ै (ग) सोनकच् छ मह वस ी बस चिाए जाने की कोई र्ोजना 

नहीं ह।ै  

 श्री राजेन्र फूिचन्द िमाय--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मेरे प्रश्न के उत्तर मह माननीर् मंत्री जी 

ने जो जिाब ददर्ा ह ै मैं उससे पूरी तरह से असंतुष्ट हाँ. ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी से 

अनुरोध करना चाहता हाँ दक मेरा विधान सभा के्षत्र सोनकच्छ थ े  हाई-िे पर वथित ह.ै इससे 100 
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से अवधक गााँि िगे हुए हैं. तीन नगर पंचार्तह बोरासा,  ोकपुर एिं पीपिरिां उससे जुड़ी हुई हैं. 

िहााँ से विद्याि , कमयचारी और मरीज इंदौर तिा दिेास मुख्र्ािर् जाते हैं. उत्तम थिाथ्र् सुविधा, 

अच्छी वशक्षा तिा नौकरी के विए िहााँ पर िोगों को जाना पड़ता ह.ै मेरा मंत्री महोदर्ा से वनिेदन 

ह ैदक इंदौर से दिेास, दिेास से उज्जैन और इंदौर से सांिेर तक वस ी बसह चि रही हैं. क्र्ा मंत्री 

महोदर्ा अपने िक्तव्य मह इस बात की घोर्षणा करहगी दक िे इंदौर से सोनकच्छ के बीच वस ी बस 

चिाएंगी.                                                     

 श्रीमती मार्ा कसंह-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, विधार्क जी द्वारा उठार्ा गर्ा सिाि 

वबल् कुि िावबजब ह.ै मैं कहना चाहती ह ंदक उनकी मांग के अनुसार सोनकच् छ मागय की 10 बसों को 

शहर के अंदर से जाने की व् र्िथ िा की जार्ेगी और इसके साि ही साि सोनकच् छ मह विभाग की 

प्रथ तावित बस र्ोजना क् िथ  र ं धाररत ह.ै वजससे सोनकच् छ को इं रवस ी बसों का िाभ वनक  

भविष् र् मह प्राप् त होगा. इसके अंतगयत सोनकच् छ के 16 मागों पर 63 बसों के माध् र्म से इं रवस ी 

बस सेिा सोनकच् छ के िोगों को वनक  भविष् र् मह वमिेगी. र्े सारी व् र्िथ िार्ह विभाग के माध् र्म से 

की जार्हगी. 

 श्री राजेन् र फूिचंद िमाय-  मंत्री जी, मैं जानना चाहता ह ं दक क् र्ा इनके  ेण् डर हुए हैं ? 

इसके अवतररक् त ंप कृपर्ा इसकी समर्-सीमा भी बता दह. 

 श्रीमती मार्ा कसंह-  अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् सदथ र् द्वारा जो सिाि पूछा गर्ा है, उसका 

जिाब द ेददर्ा गर्ा ह.ै बाकी की विथ तृत जानकारी हतेु विधार्क जी मुझ से संपकय  करहगे तो मैं उन् हह 

उपिब् ध करिा दूगंी. 

 श्री राजेन् र फूिचंद िमाय-  बहुत-बहुत धन् र्िाद. 

 

अिैध वनमायण पर कार्यिाही 

[नगरीर् विकास एिं ंिास] 

13. ( *क्र. 4953 ) चौधरी मुकेश कसहं चतिुदेी   क्र्ा नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री महोदर्ा 

र्ह बताने की कृपा करहगी दक (क) अतारांदकत प्रश् न संख् र्ा 14 (क्र. 96), ददनांक 03 माचय 2014 के 

तहत क् र्ा विभाग के अवभन् र्ास अनुमोदन क्र. 782/नग्रावन/सी.पी./99 भोपाि ददनांक 09.03.99 के 

वबन् द ु6 मह उल् िेख ह ैदक भूवम थ िावमत् ि संबंधी दकसी भी प्रकार का वििाद होने पर र्ह अनुमवत 

वनरथ त मानी जािेगी? संदर्भयत प्रश् न के प्रश् नांश (क) के उत् तर मह कृर्षकों से वििाद होना बतार्ा 

गर्ा ह?ै र्दद वििाद िा तो अनुमवत वनरथ त क् र्ों नहीं की गर्ी? (ख) प्रश्नांश (क) के तहत क् र्ा उक् त 

प्रकरण का ंिेदन अवभन् र्ास अनुमोदन हतेु नगर वनगम भोपाि के माध् र्म से ही प्रथ तुत हुं ह?ै 
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क् र्ा उक् त ंदशे मह वबन् द ुक्रमांक 4 के अनुसार सुपर विजन रावश भोपाि नगर वनगम मह जमा 

करिाने को ंदवेशत दकर्ा िा? र्दद हााँ, तो सुपर विजन नगर वनगम भोपाि से क् र्ों नहीं करार्ा 

गर्ा? (ग) प्रश् नांश (क) ि (ख) के तहत क् र्ा प्रश् न ददनांक तक अिैध वनमायण कार्य चि रहा ह?ै र्दद 

हााँ, तो सम् पूणय अिैध वनमायण को कब तक तोड़ ददर्ा जार्ेगा?  

नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री ( श्रीमती मार्ा कसहं )   (क) जी हााँ। संदर्भयत अंतारादकत प्रश् न के 

संबंध मह माननीर् विधार्क की वशकार्त प्राप् त होने पर अमितास गृह वनमायण सहकारी संथ िा के 

थ िावमत् ि की भूवम रकबा 11.07 एकड़ का सीमाकंन एिं थ िि वनरीक्षण करने हतेु शासन द्वारा 

ंदशे जारी कर एक सवमवत का गठन दकर्ा गर्ा ह।ै सीमांकन का कार्य पूणय होने के बाद वििाद 

का वनराकरण दकर्ा जा सकेगा। (ख) जी हााँ। जी हााँ। क् र्ोंदक तत् समर् प्रश् नाधीन के्षत्र नगर पाविक 

वनगम सीमा से बाहर िा। (ग) जी हााँ। संथ िा द्वारा अनुमोददत अवभन् र्ास की वथिवत से वभन् न 

विकास कार्य करने के कारण म.प्र. नगर तिा ग्राम वनिेश अवधवनर्म 1973 की धारा-37 (1) के 

अंतगयत सूचना पत्र ददनांक 11.03.2013 एिं 16.06.2013 को जारी दकर्े गर्े हैं। श्रीमान न् र्ावर्क 

दण् डावधकारी, प्रिम श्रेणी भोपाि के समक्ष पररिाद दार्र है, वजसकी सुनिाई ददनांक 25.03.2017 

को वनर्त ह।ै पररिाद के वनणयर् अनुसार अग्रेत् तर कार्यिाही संभि हो सकेगी।  

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरे प्रश् न के प्रश् नांश (ग) के उत् तर 

मह विभाग ने र्ह माना ह ैदक संथ िा द्वारा अिैध वनमायण दकर्ा गर्ा ह ैऔर ददनांक 11.3.2013 एिं 

ददनांक 16.6.2013 को संबंवधत संथ िा को नोर स भी जारी दकए गए हैं. मैं जानना चाहता ह ंदक 

दकस कारण से अभी तक संथ िा के विरूद्ध कोई कार्यिाही नहीं की गई ह.ै मैं माननीर् मंत्री महोदर्ा 

से र्ह भी जानना चाहता ह ंदक अिैध वनमायण तोड़ने की कार्यिाही कब तक की जार्ेगी ? 

 श्रीमती मार्ा कसंह-  अध् र्क्ष जी, इस प्रकरण मह पहिे उच् च न् र्ार्ािर् द्वारा वनणयर् दकर्ा 

गर्ा िा. ितयमान मह इस प्रकरण का पररिाद दार्र ह.ै अगिी सुनिाई 25.3.2017 को ह.ै जैसे ही 

वनणयर् ंर्ेगा, हम उस वनणयर् के ंधार पर ंगे की कार्यिाही करहगे. 

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, पररिाद दार्र होना और पररिाद 

मह न् र्ार्ािर् द्वारा थ  े दनेा, दो वभन् न वथिवतर्ां हैं. न् र्ार्ािर् द्वारा र्दद प्रकरण को कोई थ  े स-को 

ददर्ा गर्ा हो तो समझ मह ंता ह ैदक कोई कार्यिाही नहीं करना ह.ै अगर न् र्ार्ािर् द्वारा थ  े स-

को नहीं ददर्ा गर्ा ह ैतो दफर कार्यिाही क् र्ों नहीं की जा रही ह ै?  

 श्रीमती मार्ा कसंह-  अध् र्क्ष महोदर्, मैंने कहा ह ै दक वनक  भविष् र् मह 25.3.17 को 

प्रकरण की सुनिाई ह.ै न् र्ार्ािर् के वनणयर् के ंधार पर ही हम कोई वनणयर् करहगे. 
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जनभागीदारी स ेथिीकृत वनमायण कार्ों की जााँच 

[र्ोजना, ंर्ियक एिं सांवख्र्की] 

14. ( *क्र. 1538 ) श्रीमती ममता मीना   क्र्ा िन मंत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करहगे दक (क) 

क्र्ा अपर किेक् र वजिा गुना के जााँच प्रवतिेदन ददनांक 22.07.2016 मह 06 सी.सी. रोड वनमायण 

कार्य की जााँच संर्ुक्त जााँच दि से करार्े जाने का िेख दकर्ा गर्ा िा? (ख) क्र्ा प्रश्नांश (क) मह 

िर्णयत संर्ुक्त जााँच दि द्वारा िर्णयत 06 कार्ों की प्रश्न ददनांक तक जााँच नहीं की गई? क्र्ा कारण 

ह?ै (ग) कार्यपािन र्ंत्री िो.वन.वि./ंर.ई.एस. एिं अनुविभागीर् अवधकारी राघौगढ़ किेक् र 

वजिा गुना के पत्रों को गंभीरता से िेते हैं अििा नहीं? किेक् र के पत्र क्रमांक 2997 ददनांक 

29.07.2016 का प्रश्न ददनांक तक पािन क्र्ों नहीं दकर्ा गर्ा है? पािन न करने िािे अवधकाररर्ों 

के विरूद्ध क्र्ा कार्यिाही की गई है? (घ) 06 सी.सी. रोड़ वनमायण कार्ों की जााँच दकस ददनांक तक 

करा िी जािेगी?  

िन मतं्री ( डॉ. गौरीशंकर शेजिार )   (क) जी हााँ। (ख) संर्ुक्त जााँच दि द्वारा िर्णयत 06 वशकार्तों 

की जााँच पूणय कर िी गई ह।ै शेर्ष प्रश्न उपवथित नहीं होता ह।ै (ग) किेक्  र के पत्र क्रमांक 2997 

ददनांक 20.07.2016 का पािन दकर्े जाने से शेर्ष प्रश् न उपवथित नहीं होता (घ) जााँच पूणय हो चुकी ह।ै  

 श्रीमती ममता मीना-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा प्रश् न नागनखेड़ी ग्राम पंचार्त मह जन 

भागीदारी द्वारा सी.सी. खरंजों के वनमायण से संबंवधत ह.ै जांच दि के द्वारा पूरे सी.सी. खरंजों का 

वनरीक्षण कर विर्ा गर्ा ह.ै माननीर् मंत्री जी ने मेरे प्रश् न के उत् तर मह र्ह थ िीकार भी दकर्ा ह ैदक 

जांच मह िे दोर्षी पाए गए हैं. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री जी से 

र्ह जानना चाहती ह ंदक र्दद िे दोर्षी पाए गए हैं तो उनके वखिाफ अभी तक क् र्ा कार्यिाही की 

गई ह ैक् र्ोंदक मुझे प्राप् त उत् तर मह उसका कोई उल् िेख नहीं ह.ै 

 डॉ.गौरीशंकर शेजिार-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्ह पुराना प्रकरण िा और इसकी जांच 

अभी करिार्ी गई ह.ै जांच मह पाई गई कवमर्ां, हम विधार्क महोदर्ा को उपिब् ध करिा दहगे. 

िागत और िथ तुवथिवत मह जो अंतर होगा, उसमह हम िसूिी की कार्यिाही करहगे. इसके अवतररक् त 

संबंवधत व् र्वक्तर्ों के वखिाफ भी कार्यिाही की जार्ेगी.  

 श्रीमती ममता मीना-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्ह प्रकरण 6 सी.सी. खरंजों की जांच का 

प्रकरण िा. र्ह पुराना प्रकरण ह.ै ितयमान मह उनकी बह सरपंच ह.ै पहिे िह थ िर्ं सरपंच िे. 6 

सी.सी. खरंजों मह से 75 प्रवतशत जन भागीदारी और एक 50 प्रवतशत जन भागीदारी, ऐसी दो 

रावशर्ां हैं जो सी.सी. खरंजों की ह.ै वजसमह एक केदारपुरा थकूि सीसी खरंजा मतिब  ीएस एक ह ै
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और रावश 04 िाख 96 हजार ऐसे करके दो बार वनकािी. बस अंशदान र्ह ह ैदक 75 प्रवतशत एक 

मह िा और 50 परसह  एक मह िा. र्ह बहुत बड़ा गंभीर मामिा ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, जााँच तो पुराना 

मामिा ह.ै िेदकन जब ध्र्ान मह ंर्ा, मेरे विधान सभा के्षत्र का मामिा ह ैऔर गित हुं ह ैतो 

माननीर् मंत्री जी, जब दोर्षी पाए गए और एक ही  ीएस के दो दो कार्य दकए और दो दो कार्ों के 

पैसे वनकाि विए गए तो उसमह एफंईंर कराने के विए सीधा सीधा करना चावहए. पैसे जमा तो 

करा ही दहगे. िेदकन सरपंच और सवचि पर एफंईंर होना चावहए.  

 डॉ.गौरीशंकर शेजिार--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, र्दद ंिश्र्कता होगी तो एफंईंर 

भी करहगे. िेदकन एफंईंर के पहिे की जो प्रदक्रर्ा ह ैऔर वनर्मों मह उल्िेवखत ह ैउसके अनुसार 

ररकिरी की कार्यिाही जरूर तत्काि प्रारंभ कर दी जाएगी.  

 श्रीमती ममता मीना--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, अपर किेक् र ने जााँच की ह ैइसविए 

एफंईंर तो करा ही देना चावहए. इसके बाद और क्र्ा बचता है?  

 अध्र्क्ष महोदर्--  िह मना भी नहीं कर रह ेहैं.  

 श्रीमती ममता मीना--  अपर किेक् र ने और जि संसाधन विभाग के ईई के संर्ुक्त दि ने 

जााँच की ह ैऔर दोर्षी पाए गए, उसमह फो ो िगाए गए. सब कुछ ह.ै एक अपर किेक् र रैंक के 

अवधकारी ने जााँच की चूाँदक उस समर् के तत्कािीन किेक् र जो िे इसमह उसका नाम ं रहा ह,ै िे 

इसमह विप्त हैं इसविए ितयमान किेक् र पूरी तरह से बचाने का प्रर्ास कर रह े हैं इसविए 

एफंईंर कराई जाए क्र्ोंदक अपर किेक् र ने बोिा ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्--  ंपका पूरा विर्षर् ं गर्ा. िे सहमत भी हैं, मंत्री जी, एक बार और 

बोि दह. ंप सुन तो िीवजए.  

 डॉ.गौरीशंकर शेजिार--  अध्र्क्ष महोदर्, वनर्म प्रदक्रर्ा मह एफंईंर के पहिे जो भी 

नोर स िगैरह र्ा िसूिी की कार्यिाही, जो वनधायररत ह,ै उसको करहगे और इसके बाद जरुरत पड़ेगी 

तो एफंईंर भी करिाएाँगे. दकसी को बचाने का कोई भी प्रर्ास, कहीं भी, नहीं कर रहा.  

 श्रीमती ममता मीना--  अध्र्क्ष महोदर्, एफंईंर करिा ही दहगे र्ह ंश्वासन ददििा 

दह.  

 अध्र्क्ष महोदर्--  उन्होंने बोिा तो ह.ै  

 श्रीमती ममता मीना--  उसमह नोर स तो सब जारी हो चुके हैं.  

 अध्र्क्ष महोदर्-- प्रश्न क्रमांक 15 श्री निनशाह किरेती, अपना प्रश्न करह.  
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 श्रीमती ममता मीना--  अध्र्क्ष महोदर्, एफंईंर करा ही दहगे. ंप कहििा दह क्र्ोंदक 

जब अपर किेक् र ने जााँच कर िी उसके बाद क्र्ा बचता है?  

 अध्र्क्ष महोदर्--  वक्िर्र बात कर दी, अब इससे ज्र्ादा और क्र्ा हो सकता ह.ै कृपर्ा 

व्यिधान न करह.  

 श्रीमती ममता मीना--  एफंईंर करिा दहगे ऐसा बुििा दह.  

 अध्र्क्ष महोदर्--  अब इनका कुछ नहीं विखा जाएगा, किरेती जी का विखा जाएगा. ंप 

बैठ जाइर्े.  

डा ा एंरी ऑपरे रों को कमयचारी भविष् र् वनवध का िाभ 

[र्ोजना, ंर्ियक एिं सांवख्र्की] 

15. ( *क्र. 4122 ) श्री निनशाह किरेती   क्र्ा िन मंत्री महोदर् र्ह बताने की कृपा करहगे दक               

(क) संभागीर् र्ोजना एिं सांवख्र्की कार्ायिर् तिा वजिा र्ोजना एिं सांवख्र्की कार्ायिर् मह 

वनर्ुक् त डा ा एंरी ऑपरे र दकतने िर्षों से कार्यरत हैं? (ख) क् र्ा शासन द्वारा ऐसा कोई प्रािधान ह ै

दक इन् हह विभाग मह ही वनर्वमत पद पर संविविर्न कर ददर्ा जार्ेगा? (ग) क् र्ा विभाग मह कार्यरत 

डा ा एंरी ऑपरे र को कमयचारी भविष् र् वनवध अवधवनर्म 1952 के अंतगयत कमयचारी भविष् र् 

वनवध का िाभ वमि रहा ह?ै अगर नहीं तो कब तक वमि जार्ेगा? नहीं तो इसके विए कौन 

अवधकारी/कमयचारी वजम् मेिार हैं? (घ) क् र्ा अन् र् विभागों मह कार्यरत डा ा एंरी ऑपरे र की भांवत 

जैसे मनेरगा, जन अवभर्ान पररर्षद, सियवशक्षा अवभर्ान मह इन् हह भी िेतन का िाभ ददर्ा जार्ेगा? 

र्दद हााँ, तो कब तक नहीं तो क् र्ों?  

िन मतं्री ( डॉ. गौरीशकंर शजेिार )   (क) संभागीर् र्ोजना एिं सांवख्र्की कार्ायिर् तिा वजिा 

र्ोजना एिं सांवख्र्की कार्ायिर् मह िर्षय 2011 से कार्यरत हैं। (ख) जी नहीं। (ग) जी नहीं। विभाग 

द्वारा जारी पद थिीकृवत ंदशे मह इस प्रकार के कोई प्रािधान नहीं हैं। शेर्ष प्रश्न उपवथित नहीं होता 

ह।ै (घ) विचाराधीन नहीं ह।ै शेर्ष प्रश्न उपवथित नहीं होता ह।ै  

 श्री निनशाह किरेती--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मेरा क और घ का उत्तर वमि गर्ा ह.ै 

िेदकन प्रश्नांश ख का उत्तर नहीं वमिा. मैं माननीर् मंत्री जी से कहना चाहता हाँ दक क्र्ा शासन 

द्वारा ऐसा कोई प्रािधान ह ै दक इनका विभाग मह ही वनर्वमत पद पर संविविर्न कर ददर्ा 

जाएगा? मेरा प्रश्नांश ग र्ह ह ैदक क्र्ा विभाग मह कार्यरत डा ा एंरी ऑपरे र को कमयचारी भविष्र् 

वनवध अवधवनर्म 1952 के अंतगयत कमयचारी भविष्र् वनवध का िाभ ददर्ा जाएगा?  
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 डॉ.गौरीशंकर शेजिार--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, कमयचारी भविष्र् वनवध के बारे मह श्रम 

विभाग के जो भी वनर्म हैं, उनका पािन करने के विए हम इन पर विचार करहगे और र्ह कर 

सकते हैं.  

 श्री निनशाह किरेती--  धन्र्िाद.  

ईसागढ़ नगर मह महाविद्यािर् भिन वनमायण 

[उच्च वशक्षा] 

16. ( *क्र. 4268 ) श्री गोपािकसंह चौहान (डग् गी राजा)   क्र्ा उच्च वशक्षा मंत्री महोदर् र्ह बताने 

की कृपा करहगे दक (क) क् र्ा चंदरेी विधानसभा के ईसागढ़ नगर मह महाविद्यािर् हतेु भिन वनमायण 

दकर्ा जाना प्रथ तावित ह?ै (ख) र्दद हााँ, तो भिन वनमायण कब तक कर ददर्ा जािेगा?  

उच्च वशक्षा मतं्री ( श्री जर्भान कसहं पिरै्ा )   (क) शासकीर् महाविद्यािर् ईसागढ़ के भिन 

वनमायण हतेु िोक वनमायण विभाग (पी.ंई.र्ू.) अशोकनगर के प्राक्किन अनुसार रावश रूपर्े 

747.30 िाख का प्रथताि प्राप्त हुं ह।ै (ख) समर्-सीमा बताई जाना संभि नहीं ह।ै  

 श्री गोपाि कसंह चौहान--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् उच्च वशक्षा मंत्री महोदर् र्ह 

बताने की कृपा करहगे दक क्र्ा चंदरेी विधानसभा के ईसागढ़ विकासखण्ड मह महाविद्यािर् हतेु 

भिन वनमायण दकर्ा जना प्रथतावित है?  

 श्री जर्भान कसंह पिैर्ा--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, शासकीर् महाविद्यािर् ईसागढ़ के 

भिन वनमायण के विए िोक वनमायण विभाग (पींईर्ू) अशोकनगर के प्राक्किन के अनुसार 07 

करोड़ 47 िाख 30 हजार का प्रथताि विभाग को प्राप्त हुं ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्--  ंपको और कुछ पूछना ह?ै  

 श्री गोपाि कसंह चौहान--  र्दद हााँ, तो भिन वनमायण कब तक कर ददर्ा जाएगा?  

 अध्र्क्ष महोदर्--  समर्-सीमा बताई जाना संभि नहीं ह,ै र्ह तो उसमह विखा ह.ै प्रथताि 

तो प्राप्त हुं ह ैपर रावश थिीकृत कर दी दक नहीं की? उनका प्रश्न र्ह ह.ै  

 श्री जर्भान कसंह पिैर्ा--  माननीर् अध्र्क्ष जी, मैं संर्ोग से उस के्षत्र का प्रभारी मंत्री भी 

हाँ. मान्र्िर सदथर् के प्रश्न पूछने के पहिे ही जनता की मांग और विद्यार्ियर्ों के ंग्रह को ध् र्ान मह 

रखकर माननीर् मुख् र्मंत्री जी का वनदशे िा. हमने वसद्धान् त  र्ह वनणयर् कर विर्ा ह ै दक िहां 

निीन सत्र जो बज  सत्र 2017-18 ह ैउसमह भिन के वनमायण की थ िीकृवत द ेदी जाएगी.  

 प्रश् न संख् र्ा - 17 (अनुपवथित.) 
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वनविदा थ िीकृवत मह अवनर्वमतता  

[नगरीर् विकास एिं ंिास] 

18. ( *क्र. 1802 ) श्री अवनि दफरोवजर्ा   क्र्ा नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री महोदर्ा र्ह 

बताने की कृपा करहगी दक (क) नगर पाविक वनगमइ उज् जैन मह ई- ेण् डर क्रमांक 1068 मह दकतनी 

वनविदाएं प्राप् त हुं ? क् र्ा कोई वनगोवशएशन दकर्ा गर्ा? र्दद हााँ, तो दकस वनर्म के ंधार पर? 

(ख) क् र्ा इस प्रकार के कार्ों का  ेण् डर क् िावि ी एण् ड कॉथ   बेथ ड वसथ  म के अंतगयत दकर्ा जा 

सकता ह?ै र्दद हााँ, तो प्रमावणक ंधार दिेह? (ग) क् र्ा उक् त कार्य मह न् र्ार्ािर् से कोई थ िगन 

प्राप् त हुं िा? र्दद हााँ, तो थ िगन के बािजूद दकस ंधार पर कार्य प्रारंभ करार्ा गर्ा? क् र्ा उक् त 

कार्य थ िगन के ंधार पर रोका नहीं जा सकता िा? (घ)  ेण् डर मह दशायर्ी गई सामग्री का 

हथ तांतरण ठेकेदार को दकस ददनांक को दकर्ा गर्ा?   

नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री ( श्रीमती मार्ा कसहं )   (क) तीन वनविदाएं प्राप् त हुं । जी हााँ, 

मध् र् प्रदशे कार्य विभाग मैन् र्ूअि की कंवडका 2.086 के प्रािधान के ंधार पर। (ख) जी हााँ। 

वनविदा प्रपत्र। मेर्र इन काउंवसि के द्वारा थ िीकृत दकर्ा गर्ा। (ग) जी नहीं, अवपतु माननीर् उच् च 

न् र्ार्ािर् खण् डपीठ इंदौर द्वारा रर  वप ीशन क्रमांक 4676/2015 मह पाररत ंदशे ददनांक 

06.04.2016 मह वनविदा एिं कार्ायदशे को वनरथ त कर ददर्ा गर्ा िा, वजसके क्रम मह माननीर् 

उच् चतम न् र्ार्ािर् मह दार्र एस.एि.पी. क्रमांक 11967/2016 मह ददनांक 26.04.2016 को पाररत 

ंदशे मह माननीर् उच् च न् र्ार्ािर् इंदौर के ंदशे को थ िवगत दकर्ा गर्ा ह।ै उत् तरांश (ग) के 

पररप्रेक्ष् र् मह शेर्ष प्रश् न उपवथित नहीं होता। (घ) जानकारी सिंग्न पररवशष्ट अनसुार ह।ै  

 श्री अवनि दफरोवजर्ा -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैंने माननीर् मंत्री जी से जो प्रश् न पूछा 

िा. उस प्रश् न के (क) मह जिाब ददर्ा गर्ा ह ै दक पूछे गए सिाि मह बतार्ा गर्ा ह ै दक तीन 

वनविदाएं प्राप् त हुई िीं वजसमह केिि दो वद्वतीर् वनविदादाता के द्वारा विभाग को वनगोवशएशन 

करने के विए बुिार्ा गर्ा तो इससे र्ह प्रतीत होता ह ैदक तीन वनविदां  ंई िीं और दसूरे को 

वनगोवशएशन के विए बुिार्ा गर्ा तो एक फमय को ही रब् िाइज करने के विए उसको िाभ 

पहुचंाने के विए वनगोवशएशन के विए बुिार्ा गर्ा, दोनों को क् र्ों नहीं बुिार्ा गर्ा ? और (ग) के 

उत् तर मह दक हाईको य से जो थ िगन वमिा ह ै थ िगन वमिने के 2 से 3 महीने बाद इनको िाहन, 

सफाई सामग्री उपिब् ध कराए गए. थ ्  ाागन वमि गर्ा िा तो िह ठेका वनरथ त भी दकर्ा जा सकता 

िा. ठेका वनरथ त क् र्ों नहीं दकर्ा गर्ा ? इंदौर मह भी ऐसा ही एक मामिा ंर्ा िा. उसमह इंदौर मह 

ठेका वनरथ त करके नगर वनगम ने काम दकर्ा और र्हां पर ठेका वनरथ त न करते हुए दो-तीन महीने 
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बाद उनको सामग्री और िाहन उपिब् ध कराए गए तो माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म 

से माननीर्ा मंत्री जी से वनिेदन करता ह ू  ंदक क् र्ा वजन अवधकाररर्ों ने गिती की ह ैउसकी जचच 

करके कार्यिाही कराएंगे ?  

 श्रीमती मार्ा कसंह -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, विधार्क जी जो सिाि पूछ रह ेहैं उसके 

सभी जिाब इस के उत् तर मह ददए गए हैं और र्ह भी बतार्ा गर्ा ह ै दक इसमह वनगोवशएशन की 

बात कर रह े हैं और कार्य दकए, उसके बारे मह भी बात कर रह े हैं तो वनगोवशएशन दकर्ा गर्ा 

िेदकन कंवडका 2.086 के प्रािधान के ंधार पर दकर्ा गर्ा ह ैऔर िह सारी जानकारी ंपको 

र्हां पर दी गई ह.ै मैं र्ह कहना चाहती ह ू  ंदक जो वनविदा मह भाग िेने िािे तीनों वनविदाकारों मह 

से जो ग् िोबि िेथ   मैनेजमह  मंुबई अवधकतम 84.36 अंक उन् होंने प्राप् त दकए िे और ग् िोबि िेथ   

मैनेजमह  से प्राप् त वित् तीर् प्रथ ताि जो ह ैिह 1710 प्रवत मीररक  न का िा, पर वनगम वहत मह 

वनगोवशएशन दकर्ा जाकर 1451 प्रवत मीररक  न पर सहमवत प्रदान की गई िी. इसमह सारी 

कार्यिाही वनर्मों के अनुसार की गई ह.ै  

 श्री अवनि दफरोवजर्ा -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से माननीर्ा मंत्री जी 

को बताना चाहता ह ू  ंऔर सदन को भी बताना चाहता ह ू  ं दक जो जानकारी दी गई ह,ै सब असत् र् 

जानकारी दी गई ह.ै सदन मह बार-बार असत् र् जानकारी ं रही ह.ै ंप र्ह बताएं दक तीन 

वनविदादाता हैं तीनों को बुिाना चावहए िा, एक को ही क् र्ों बुिार्ा गर्ा ? एक को ही बुिाकर 

वनगोवशएशन दकर्ा गर्ा. बाकी दो को क् र्ों नहीं दकर्ा गर्ा ? अगर तीनों को बुिाते तो नगर 

वनगम का फार्दा होता र्ा नहीं, ंप बताइए ?  

 अध् र्क्ष महोदर् -- ंप सीधा प्रश् न पूवछए.  

 श्री अवनि दफरोवजर्ा -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, पहिे नोर स ददर्ा गर्ा दक इसमह 

हाईको य मह केस चि रहा ह ैतो उसके दो ददन पहिे उसको ऑडयर द ेददर्ा और जब प्रदक्रर्ा चािू हुई 

तो दो तीन महीने तक उसको ि काकर सामग्री दी गई और िाहन उपिब् ध कराए गए, र्दद चाहते 

तो उसको वनरथ त करते और नगर वनगम खुद करता तो नगर वनगम का फार्दा होता. कुि 

वमिाकर मेरा र्ह कहना ह ैदक माननीर्ा मंत्री जी को अवधकारी गुमराह कर रह ेहैं और सदन को 

भी गुमराह कर रह े हैं. र्ह बहुत बड़ा भ्रष्  ाचार ह.ै इसमह जनता का सीधा-सीधा अवहत ह.ै मैं 

माननीर् मंत्री महोदर्ा से र्ह वनिेदन करता ह ू  ं दक इसकी वनष् पक्ष जचच कराकर जो संबंवधत 

अवधकारी ह ैउसको िहां से ह ाइए. उसके विरूद्ध कार्यिाही कीवजए. क् र्ा मंत्री महोदर्ा कार्यिाही 

करहगी, कार्यिाही का ंश् िासन दहगी ?  
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 श्रीमती मार्ा कसंह -- माननीर् अध् र्क्ष जी, कसंहथ ि के समर् सफाई का काम जो ह ैबहुत ही 

उत् कृष्   श्रेणी का हुं ह ैऔर माननीर् सदथ र् जो कह रह ेहैं दक तीनों वनविदाकारों को बुिाना 

चावहए िा, मैं बता रही ह ू  ंदक उक् त वनविदा के मूल् र्ांकन का.... 

 श्री मधु भगत -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, वपछिे बार भी एक सहकह ड के विए चूक गर्ा िा. 

एक प्रश् न कर िंूगा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, (क), (ख), (ग) मह (ग) कर िंूगा.  

 अध् र्क्ष् ाा महोदर् -- प्रश् नकाि समाप् त हो रहा ह,ै अब क् र्ा कर सकते हैं.  

 श्रीमती मार्ा कसंह-- मुझे इसका जिाब दनेे दीवजर्े. क्र्ूसीबीएस की गाइडिाइन्स के 

ंधार पर जो बेथ  वबडर िा उसको हमने बुिार्ा ह ैऔर उसी के ंधार पर र्ह वनगोवशर्ेशन 

िगैरह दकर्ा ह ैतो इसमह मैं विधार्क जी से कहना चाहती ह ंदक र्ह जो मूल्र्ांकन का ंधार है, 

िह मध्र्प्रदशे कार्य विभाग मेन्र्ुअि की कंवडका 2.086 के प्रािधान अनुसार वावि ी एंड कॉथ  

बेस वसिेक्शन ह,ै क्र्ूसीबीएस द्वारा दकर्ा गर्ा ह ैवजसमह तकनीकी र्ोग्र्ता के विए 80 प्रवतशत 

और वित्तीर् प्रथताि का 20 प्रवतशत के ंधार पर मूल्र्ांकन दकर्ा गर्ा ह,ै जो मूल्र्ांकन दकर्ा ह ै

िह ठीक दकर्ा ह ैउसमह कोई गिती नहीं की ह.ै 

 श्री अवनि दफरोवजर्ा--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं बार-बार मंत्री महोदर्ा से र्ह 

वनिेदन कर रहा हाँ दक ंप जााँच क्र्ों नहीं कराना चाहते हैं? ंपने बोिा कसंहथि मह बहुत अच्छा 

काम हुं.िहााँ हम भी िे, हमने भी बधाई दी, हमने भी अवधकाररर्ों की प्रशंसा की दक काम बहुत 

अच्छा हुं िेदकन जहााँ भ्रष्टाचार हुं ह ैिहााँ ंप जााँच करिा िह. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  ंपका उत्तर ं गर्ा ह.ै  

 श्री अवनि दफरोवजर्ा--  अध्र्क्ष महोदर्, बहुत उपिास करने के बाद ंज मेरा प्रश्न िगा 

ह,ै ऐसा क्र्ों करते हैं साहब, ंप? कम-से-कम जिाब तो ंने दीवजर्े. अवधकाररर्ों के ऊपर जााँच 

करा कर के कार्यिाही करने का ंश्वासन तो िेने दीवजर्े.अध्र्क्ष महोदर्, मुझे ंपका संरक्षण 

चावहए. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- अब समर् हो गर्ा, ंप िही विर्षर् दफर से बोिहगे. ररपी ेशन हो रहा है. 

प्रश्नकाि समाप्त. 

(प्रश्नकाि समाप्त) 
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12.01 बज े   वनर्म 267-क के अधीन विर्षर् 

 अध्र्क्ष महोदर्--  वनम्नविवखत माननीर् सदथर्ों की सूचनार्ह सदन मह पढ़ी हुई मानी 

जाएंगी. 

1. श्रीमती सरथिती कसंह 

2. श्री दगुायिाि विजर् 

3. श्री मधु भगत 

4. डॉ.रामदकशोर दोगने 

5. श्री र्ोगेन्र वनमयि 

6. श्री मानिेन्र कसंह 

7. श्री नारार्ण कसंह पंिार 

8. श्री पुष्पेन्र नाि पाठक 

9. कंु. हजारीिाि दांगी 

10. श्री कमिेश्वर प ेि 

 

12.02 बज े               शून्र्काि मह उल्िखे 

 (1) श्री मधु भगत (परसिाड़ा)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मेरी शून्र्काि की सूचना इस 

प्रकार ह ैमध्र्प्रदशे मह मनरेगा के चिते िाखों करोड़ों का भ्रष्टाचार का मामिा ह ैऔर 19 िह नंबर 

पर मेरा प्रश्न िा िेदकन िह नहीं ं पार्ा. मुझे पढ़ने की परमीशन दी जार्े, वपछिी बार भी मेरा 

प्रश्न छू  गर्ा िा. 

 अध्र्क्ष महोदर्--  ठीक ह,ै पढ़ दीवजर्े. 
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 श्री मधु भगत--  अध्र्क्ष महोदर्, मैं पढ़ द े रहा ह ंंप उसको दखे िीवजर्ेगा. माननीर् 

अध्र्क्ष महोदर्, बािाघा  वजिे मह ंज ददनााँक तक मनरेगा मह ऐसे सैकड़ों मजदरू हैं वजनका 

भुगतान अभी तक का िंवबत ह.ै जो जानकारी उपिब्ध कराई गई ह ैिह पूरी तरह से गित ह ै

जबदक सच्चाई र्ह ह ै दक वििंवबत भुगतान का जो ंंकिन दकर्ा गर्ा ह ै िह ंधारहीन ह.ै 

मध्र्प्रदशे शासन की जारी अध्र्ादशे वनर्माििी का पािन नहीं दकर्ा गर्ा ह ैर्दद वनर्मानुसार 

ंाँकिन दकर्ा जाता तो र्ह रावश करोड़ों मह होती. साि ही रावश दनेा बतार्ा जा रहा ह,ै िह 

गित ह.ै िह रावश मजदरूों के खाते मह नहीं पहुाँची ह.ै मेरा ंपसे ंग्रह ह ैदक मनरेगा मह कार्यरत् 

मजदरूों को ईपीएफ के दार्रे मह िाकर उनके ईपीएफ नंबर उपिब्ध करा के उन्हह ईपीएफ नंबर 

सवहत पास बुक उपिब्ध कराई जाए. माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् सिोच्च न्र्ार्ािर् के 

वनदशे अनुसार मनरेगा मह कार्यरत् मजदरूो के भुगतान मह र्दद वििंब होता ह ैतो उसे क्षवतपूर्तय के 

वनधायररत मापदडंों के अनुसार भुगतान दकर्ा जार्े. समूचे मध्र्प्रदशे का र्ह मामिा ह.ै 

 (2) श्री हर्षय र्ादि (दिेरी)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मेरी विधानसभा के्षत्र मह िगातार 

वबजिी क ौती हो रही ह ैबहुत सारे गााँिों की वबजिी का  दी गई ह ैछात्रों का भविष्र् खराब हो 

रहा ह.ै दसिीं और बारहिीं की परीक्षार्ह चि रही हैं. िगातार प्राकृवतक ंपदा से दकसान परेशान 

िे. जैसे-तैसे अच्छी फसिह ंई हैं िेदकन कसंचाई ना होने की िजह से दकसान परेशान हैं. दकसानों 

मह और छात्रों मह ंक्रोश ह.ै कृपर्ा मेरा वनिेदन ह ैदक इसमह सुनिाई हो.  

 (3) श्री इन्दर कसंह परमार (कािापीपि)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, शाजापुर वजिे के 

कािापीपि िाना के अंतगयत 10 माचय को एक मंददर के दरिाजे के सामने एक गार् की धारदार 

हविर्ारों से हत्र्ा कर दी गई. िहााँ की पुविस ने इस घ ना को गंभीरता से नहीं विर्ा और कुत्ते के 

का ने से गार् की मृत्र्ु ददखा दी गई. पीएम ररपो य ं चुकी ह ै िेदकन ंज तक अपरावधर्ों के 

वखिाफ कार्यिाही नहीं की गई ह ैउसके कारण गााँि मह और ंसपास के के्षत्र मह सांप्रदावर्क सौहादय 

वबगड़ने की संभािना बन रही ह.ै मैं मंत्री जी से वनिेदन करता ह ं दक इस पर तत्काि कार्यिाही 

करने का कष्ट करह. 

 (4) श्री उमंग कसंघार (गंधिानी)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मनरेगा के अंदर क्षवत पूर्तय 

अवधवनर्म के अंतगयत क्षवत पूर्तय दनेे का प्रािधान ह ैिेदकन जब से र्ोजना प्रारंभ हुई, ंज ददनााँक 

तक सरकार द्वारा क्षवत पूर्तय नहीं दी गई ह.ै उसमह माननीर् उच्चतम न्र्ार्ािर् ने भी ंदशे दकर्े हैं 

दक कहीं से भी और दकसी भी एकाउं  से ंपको पैसा दनेा ह,ै थपष्ट विखकर ददर्ा ह ैिेदकन ंज 
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तक सरकार ने पैसा नहीं ददर्ा और एक-एक मजदरू पर प्रदशे के हर पंचार्त के पांच-पांच सौ, 

हजार रुपर्े क्षवत पूर्तय बनती ह.ैर्ह प्रदशे का मामिा ह.ै 

 

 नेता प्रवतपक्ष (श्री अजर् कसंह) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, भाई उमंग कसंघार जी ने जो 

बात कही ह,ै र्ह बहुत ही गंभीर मामिा ह.ै ंदरणीर् गोपाि भागयि जी हरदम कहते हैं दक मैं 

मजदरूों के पक्ष मह हाँ और उनके विए िड़ाई िड़ता हाँ. इस मामिे मह जब सुप्रीम को य ने क्षवतपूर्तय 

तर् कर दी ह ै तो कृपा करके िे कार्यिाही करह. ंपका जिाब एक दफे ंर्ा दक साहब, हमारे 

पो यि मह जानकारी नहीं ह ै दक दकतने मजदरूी की क्षवतपूर्तय है, वजिेिाइज़ पूरी जानकारी ंपके 

पास ह,ै र्दद सबसे गरीब व् र्वक् त, जो मध् र्प्रदशे का मजदरू ह,ै उसकी मजदरूी की क्षवतपूर्तय नहीं द े

सकते तो क् र्ा होगा ? इसीविए परसों के अखबार मह िा दक मध् र्प्रदशे मह सबसे ज् र्ादा गरीबी 

बढ़ती जा रही ह.ै 14 सािों से ंपकी सरकार ह ैऔर मध् र्प्रदशे मह गरीबों की संख् र्ा बढ़ती जा 

रही ह.ै ंदरणीर् भागयि जी, कृपर्ा क्षवतपूर्तय पर भी कुछ विचार करह और व् र्िथ िा कराएाँ.  

 श्री कमिेश् िर प ेि -- अध् र्क्ष महोदर्, गरीब मजदरू पिार्न कर रह ेहैं.  

 (5)  श्री मुकेश नार्क (पिई) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, पिई नगर मह जो तहसीि 

मुख् र्ािर् ह,ै िहााँ पर नागररक ंपूर्तय विभाग का सियर डाऊन होने के कारण वपछिे 6 महीने से 

नई पर्चयर्ााँ जनरे  नहीं हो पाई हैं और वहतग्रावहर्ों को राशन नहीं वमि पार्ा है, ंपसे वनिेदन ह ै

दक माननीर् मंत्री जी ंिश् र्क कार्यिाही करह तादक पिई नगर मह वहतग्रावहर्ों को राशन वितरण 

हो सके. 

 (6)  एडिोके  सत् र्प्रकाश सखिार (अम् बाह) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरी शून् र्काि 

की सूचना इस प्रकार ह ैदक अरहर हतेु शासन द्वारा 5050 रुपर्े का समियन मूल् र् वनधायररत दकर्ा 

गर्ा ह ैिेदकन मुरैना मंडी और मेरी विधान सभा अम् बाह पोरसा मह अरहर 3000 रुपर्े र्ा 3200 

रुपर्े मह खरीदी जा रही ह,ै िह भी मंडी नहीं खरीदती बवल् क िहााँ के व् र्ापाररर्ों के माध् र्म से 

खरीदी जा रही ह,ै इसके कारण दकसान बहुत परेशान हैं और द ुखी हैं. अभी उन् होंने मुरैना मह 

ंंदोिन भी दकर्ा िा, अत  मैं चाहाँगा दक दकसानों से समियन मूल् र् पर अरहर की खरीदी की जाए.  

 (7)  श्री ददनेश रार् (वसिनी) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, िन विभाग के अमिे द्वारा 

हमारे के्षत्र मह पानी और भोजन की पर्ायप् त व् र्िथ िा न होने के कारण िन का राजा रहिासी एररर्ा 

मह ं गर्ा और रहिासी एररर्ा मह ंकर िहााँ के जानिरों को खा रहा ह.ै अत  मेरा िन मंत्री जी से 

ंग्रह ह ै दक अपने जानिरों को अपनी जगह सुरवक्षत रखह नहीं तो बड़ी घ ना हो जाएगी. इसी 
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कारण वपछिे िर्षय भी कई िन् र् प्रावणर्ों के हमारे र्हााँ वशकार हुए हैं क् र्ोंदक जंगि छोड़कर जब िे 

रहिासी एररए मह ं रह ेहैं तो िहााँ पर िे मारे भी जा रह ेहैं. 

 

12.07 बजे    पत्रों का प ि पर रखा जाना  

  

 1. मध् र्प्रदशे  भिन  एि ं अन् र्  संवनमायण  कमयकार  कल् र्ाण  मण् डि  का   िार्र्षयक     

             प्रवतिदेन िर्षय 2015-2016. 

 

 

 

 2. मध् र्प्रदशे  पवश् चम  क्षते्र  विद्यतु   वितरण  कंपनी  विवम ेड,  इन् दौर  (म.प्र.) का  

     चतदुयश िार्र्षयक प्रवतिदेन.  
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 3. (क) मध् र्प्रदशे  राज् र्  सहकारी  ंिास   सघं  मर्ायददत, भोपाि  का  संपरीवक्षत  

   वित् तीर् पत्रक िर्षय 2015-2016, 

      (ख) मध् र्प्रदशे  राज् र्  सहकारी  उपभोक् ता  सघं  मर्ायददत,  भोपाि  (म.प्र.) का  

    संपरीवक्षत वित् तीर् पत्रक िर्षय 2015-2016, 

       (ग) मध् र्प्रदशे  राज् र्  सहकारी  विपणन  सघं  मर्ायददत, भोपाि का सपंरीवक्षत  

    वित् तीर् पत्रक िर्षय 2015-2016, तिा 

       (घ) मध् र्प्रदशे  राज् र्  सहकारी  बैंक  मर्ायददत, भोपाि  का संपरीवक्षत वित् तीर्  

    पत्रक िर्षय 2015-2016.  
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12.09 बजे                   ध् र्ानाकर्षयण 

 

 (1) बािाघा   वजिे  के िांजी क्षते्र के िनग्राम  बोदािझोिा मह मूिभतू सवुिधाओं के  

              अभाि स ेउत् पन् न वथ िवत  

 

 सुश्री वहना विखीराम कािरे (िांजी) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, 
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  िनमंत्री ( डॉ. गौरीशकंर शेजिार) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्,  

 

 

  सुश्री वहना विखीराम कािरे - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं अभी 17 तारीख को 

बोदािझोिा गई िी. मैंने सांिरनािा मह जहां ग्रामिासी ंकर बसे हैं, उनसे मुिाकात की तो र्ह 

जाना दक िहां पर मुख् र्मंत्री सड़क र्ोजना के तहत रोड अभी बन रही है. िहां वबजिी की भी अभी 

सप् िाई शुरू नहीं हुई ह ैऔर उसका काम चि रहा है. माननीर् अध् र्क्ष महोदर् र्ह सब चीजह अभी 

बन रही हैं, िेदकन िे ग्रामिासी तो काफी सािों से िहां पर रह रह ेहैं और खुशी-खुशी रह रह ेिे, 
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परंतु वपछिे कुछ िर्षों मह जो सबसे बड़ी ददक् कत उनके साि ंई ह,ै वजसे ंपने बतार्ा भी ह ैदक 

िहां कई मौतह हुई हैं. कोई अञापात बीमारी ह,ै उसके चिते िहां के गांििासी इतने ज्र्ादा भर्भीत 

हो गर्े दक िे अब िहां पर रहना ही नहीं चाहते हैं. अध्र्क्ष महोदर्, मैं जब िहां पर गई तो मैंने 

िहां के जो  ीचर हैं, उनसे भी मैंने बात की और उन्होंने बतार्ा दक - हां, मैडम. ऐसी बीमारी ह ै

और अचानक ही दोनों हाि ऐसे बांधकर उन्होंने बतार्ा दक हमारे गांि के मुवखर्ा की मौत मेरे 

सामने हुई, उनको ठंड िगी, दोनों मुट्ठी उन्होंने बांधी और िे उल् े वगर गर्े, उसके बाद उनकी मृत्र्ु 

हो गई. इस अञापात बीमारी की िजह से िहां पर कोई रहना ही नहीं चाहता ह.ै अभी बािाघा  के 

किेक् र भी उनके पास गर्े िे.. 

अध्र्क्ष महोदर् - ंपका प्रश्न क्र्ा ह?ै 

सुश्री वहना विखीराम कािरे - अध्र्क्ष महोदर्, मैं प्रश्न वबल्कुि करंूगी. िेदकन मैं चाहती ह ं

दक िाथतविकता से माननीर् मंत्री जी को अिगत करा दू.ं अध्र्क्ष महोदर्, किेक् र िहां पर गर्े िे 

और उन्होंने उनके सामने प्रथताि भी रखा दक ंप विथिावपत हो जाइए. िेदकन िहां के 

ग्रामिावसर्ों का कहना ह ैदक हमको विथिावपत होने मह कोई ददक्कत नहीं ह.ै िहां पर हम बसने को 

तैर्ार हैं, िेदकन हमको केिि घर नहीं चावहए, हमको खेती के विए भी जमीन चावहए. जहां पर 

ंप उनको बसाना चाहते हैं. िहां पर रहने के विए ंप प्रधानमंत्री ंिास मह केिि मकान बना 

दहगे. अध्र्क्ष महोदर्, मैं सीधे-सीधे प्रश्न कर िेती ह,ं मैं माननीर् मंत्री जी से र्ह जानना चाहती ह ं

दक मध्र्प्रदशे शासन अञापात बीमारी का वजक्र करते हुए मानिीर् ंधार पर बोदािझोिा से 

अपना कब्जा छोड़ने की शतय पर विशेर्ष प्रकरण के तहत िन भूवम पर अन्र् थिान पर ग्रामीणों को 

कब्जा दनेे संबंधी प्रथताि क्र्ा केन्र शासन को भेजेगा?  

डॉ. गौरीशंकर शेजिार - अध्र्क्ष महोदर्, िन अवधकार अवधवनर्म मह िर्षय 2006 से पहिे, 

वजनके कब्जे हैं, उनको जमीन दी जा सकती ह ैऔर उनके िन अवधकार पत्र बन जाएंगे. ंज की 

पररवथिवत मह हमको केन्र सरकार का जो कानून ह,ै िह हमको वबल्कुि परमीशन नहीं दतेा ह.ै 

दसूरा, एक और कानून ह ैिन संरक्षण अवधवनर्म, तो िन संरक्षण अवधवनर्म भी केन्र सरकार का 

कानून ह ैऔर िन संरक्षण के विए बहुत महत्िपूणय कानून ह.ै अभी तक कहीं कोई विशेर्ष प्रकरण की 

ऐसी बात ंज तक हुई नहीं ह.ै जहां प्रशासन वनणयर् िेगा, िहां र्ह बस जाएं और प्रशासन इनको 

बसाएगा. िेदकन जमीन उनको खेती के विए दनेे के विए तो कहीं कोई व्यिथिा, ंज की तारीख 

मह र्ह वनर्म, अवधवनर्म वजतने भी ह,ै इनका उल्िंघन कहिाएगा, इसविए मध्र्प्रदशे िन विभाग 

उसको नहीं कर पाएगा. जहां तक र्ह जो बीमारी ह.ै इसकी हम विशेर्ष जांच वजस थतर पर भी 
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अध्र्क्ष महोदर् कहहगे दक कौन-सी बीमारी ह,ै क्र्ा ह,ै क्र्ा इसके वप्रवडथपोकज़ंग फेक् र हैं और र्ह 

दकसकी िजह से ह,ै हम इसकी जांच करिा िहगे और जो भी पररणाम ंएंगे, माननीर् सदथर्ा को 

हम इसके बारे मह बता दहगे.  

सुश्री वहना विखीराम कािरे - अध्र्क्ष महोदर्, िे िोग िहां पर रहना ही नहीं चाहते हैं 

और बीमारी की ही सबसे बड़ी ददक्कत ह.ै 10 िाख रुपए एक व्यथक व्यवक्त को उनके पररिार मह 

वमिना ह,ै िे िोग पैसे को िेने के विए तैर्ार नहीं ह.ै मैंने खुद उनसे बात की ह.ै मैंने उनको 

समझाने का भी प्रर्ास दकर्ा. िेदकन िे पैसे िेने को तैर्ार नहीं ह,ै इसविए मैंने ंपसे वनिेदन 

दकर्ा िा दक ंप क्र्ा केन्र शासन को विशेर्ष प्रकरण मानकर उसको भेजहगे? र्ह तो ंपके हाि मह 

ह.ै वनणयर् केन्र शासन को करना ह,ै िह द ेअच्छी बात ह.ै िेदकन ंप कम से कम इसको विशेर्ष 

प्रकरण मानकर तो वभजिा दह?  

डॉ. गौरीशंकर शेजिार - अध्र्क्ष महोदर्, जिाब मैंने द ेददर्ा ह.ै एक बात और बताएं दक 

बीमाररर्ों का जहां तक सिाि ह ैतो अिग-अिग िर्षों मह अिग-अिग संख्र्ा ह.ै िेदकन इसमह कोई 

एक बीमारी का उल्िेख नहीं ह,ै न ही कहीं कोई ऐसी महामारी जैसी वथिवत ंई ह.ै इसके बाद भी 

बीमाररर्ों की हम जांच करिा िहगे दक ंवखर क्र्ों, दकन पररवथिवतर्ों मह र्े मृत्र्ु हुई हैं. 

 सुश्री वहना विखीराम कािरे - अध्र्क्ष महोदर्, अंवतम बात मैं कहना चाहती ह.ं िे िोग 

िहां पर रहना नहीं चाहते हैं. िे दसूरे िन ग्राम सांिरनािा मह ंकर बस गर्े हैं. मेरा ंपसे 

वनिेदन ह ैदक ंप अभी जहां पर िे िोग हैं तो कम से कम जब तक र्हां की व्यिथिाएं ठीक नहीं 

हो जाती र्ा िे िोग जब तक तैर्ार नहीं होते र्ा जो भी बात ह,ै तब तक जहां पर िे िोग हैं, कम 

से कम िन विभाग के अवधकारी उनको परेशान तो न करह और दसूरा, माननीर् मंत्री श्री गोपाि 

भागयि जी र्हां पर बैठे हैं. अध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से कहना चाहती ह ं दक जो 

बोदािझोिा ग्राम ह,ै िहां से 10 दक.मी. डाबरी ह,ै जो मैहर विधान सभा के्षत्र के अंतगयत ंता ह.ै 

मेरा ंपसे वनिेदन ह ैदक िन विभाग अगर ंप परमीशन उनको द ेदह तो मात्र 10 दक.मी. की दरूी 

पर िहां जो डाबरी ह,ै िहां पर उप थिाथ्र् केन्र ह.ै र्दद ंप परमीशन द े दह तो 

एमपींरंरडीए से िहां पर रोड बन जाएगी और उनको कम से कम थिाथ्र् की सुविधाएं तो 

वमि जाएगी? 

 डॉ.गौरीशंकर शेजिार--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, िहां पर सड़क का भी उल्िेख ह.ै सड़क 

थिीकृत ह,ै उसका वनमायण भी प्रारंभ हो चुका ह,ै मुख्र्मंत्री सड़क का भी वनमायण हो चुका ह,ै पुि 

का भी वनमायण हो चुका ह.ै वबजिी अभी बावधत िी. अभी सूचना वमिी ह ैदक वबजिी भी िहां पर 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

पहुचं चुकी ह.ै हर घर मह कनेक्शन भी हो चुके हैं. िहां पर थकूि भी हैं. बगि मह माध्र्वमक शािा 

भी ह.ै र्ह मूिभूत सुविधाएं पूरी हैं. िन विभाग कहीं दकसी रोड़ वनमायण मह र्ा वबजिी मह कहीं 

कोई बाधा पैदा नहीं कर रहा ह.ै केिि बात इतनी ह ै दक हमह िन संरक्षण अवधवनर्म का पािन 

करना ह.ै जहां तक खेती के विर्े भूवम ंिं न ह ैउसके विर्े केन्र सरकार का अवधवनर्म ह ैउसके 

वहसाब से हमह उसका पािन करना ह.ै 

 

 अध्र्क्ष महोदर्--एक विर्षर् उनका रह गर्ा ह.ै साबरनािा जहां पर र्ह िोग ं गर्े हैं 

क्र्ा उनको िहीं रहने दहगे अििा िापस कर दहगे. 

 डॉ.गौरीशंकर शेजिार--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, जो हमारा वनर्म ह ैफारेथ  कंजरिेशन 

एक्  उसमह वनर्मानुसार परमीशन नहीं द ेसकते हैं.  

 

 

(2) नागदा खाचरौद के्षत्र मह पेर्जि उपिब्ध नहीं होना. 

 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित (नागदा खाचरौद)- अध्र्क्ष महोदर्, 
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 िोक थिाथ्र् र्ांवत्रकी मंत्री (सुश्री कुसुम कसंह महदिेे):- अध्र्क्ष महोदर्,  

 

 

 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित--अध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपका संरक्षण चाहते हुए माननीर् मंत्री जी 

से जानना चाहता ह.ं माननीर् मंत्री जी ने मेरे प्रश्न के उत्तर मह थिीकार दकर्ा ह ैदक इस कमी के 

कारण उद्योग बंद होता ह.ै दसूरा ंपने उत्तर ददर्ा ह ै दक तीन बैराज जि संसाधन विभाग ने 
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चम्बि नदी पर थिीकृत दकए हैं िह िगभग 20 दकमी नीचे ंिो  विधान सभा मह थिीकृत हुए हैं. 

मैंने जैसा ंपसे वनिेदन दकर्ा ह ैदक 40 दकमी के रेवडएस मह 800 हके् र भूवम मह दकसान कसंचाई 

करता ह.ै उतनी केपेवस ी का ंप डेम बनाएंगे तो 180 करोड़ रुपर्े िगेगा. अभी ितयमान मह सारे 

डमे वबरिा समूह द्वारा बनाए गए हैं. मैं ंपको एक जानकारी और दनेा चाहगंा दक अभी 15 ददन 

पहिे दकसानों की मो रह प्रशासन ने जब्त की वजससे िहां ंंदोिन जैसी वथिवत वनर्मयत हुई. मेरे 

हथतके्षप के बाद िह िापस की. अध्र्क्ष महोदर्, जब जब पानी की कमी होती ह ै तो नागदा-

खाचरौद मह पेर्जि की व्यिथिा भी उसी डेम से ह,ै कसंचाई भी उन्हीं डेम से ह.ै उसके कारण 

मजदरू पानी िेने के विए अिग ंंदोिन करता ह,ै दकसान अिग ंंदोिन करता ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं एक जानकारी और दनेा चाहगंा दक कुमार मंगिम वबरिा, प्रवसद्ध 

उद्योगपवत हैं, उनकी िररष्ठ अवधकाररर्ों से चचाय हुई िी. उस समर् जुिावनर्ा जी प्रमुख सवचि िे 

उन्होंने वननाि  खेड़ा के पास एक नर्ा डेम बनाने की डीपींर बनाने का वनदशे भी ददर्ा िा. मैं 

जि संसाधन मंत्री जी से भी विन्र ता वनिेदन करंुगा दक 2007 मह एक डेम िहीं पर थिीकृत हो 

गर्ा िा. उसके  हडर भी हो गए िे. िकय  ऑडयर भी हो गर्ा िा िेदकन बाद मह नगर पाविका ने... 

 सुश्री कुसुम कसंह महदेिे-- अध्र्क्ष महोदर्,  िैसे तो र्ह प्रश्न मेरे विभाग से संबंवधत नहीं ह ै

दफर भी मैं जिाब द ेरही ह.ं ंप इतनी बड़ी कहानी सुनाने के बदिे थपेवसदफक प्रश्न पूछहगे तो मैं 

जिाब द ेपाऊंगी. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- जि संसाधन मंत्री भी जिाब दहगे. 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित-- मैं  माननीर् जि संसाधन मंत्री जी से बहुत विन्र ता से वनिेदन 

करंुगा दक माननीर् जर्ंत मिैर्ा जी ने इसी सदन मह मुझे ंश्वासन ददर्ा दक चामुंडा माता के पास 

वननाि  खेड़ा मह हम डेम बनाएंगे. िर्षय 2007 मह र्ह डमे थिीकृत हो गर्ा िा. मेरा ंपसे करबद्ध 

वनिेदन ह.ै हमारा 500 करोड़ रुपर्े का वनिेश पानी की कमी के कारण वििार्त चिा गर्ा. 

कसंचाई करने िािे दकसान पर हर साि मुकदमे दजय होते हैं और पेर्जि का गंभीर संक  ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं एक चीज का और वनिेदन करना चाहगंा. मैंने मार्ा कसंह जी से वनिेदन 

दकर्ा ह ैदक एक नािे की डार्िशयन की काथ  15 करोड़ रुपर्े ं रही ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- पहिे प्रश्न का उत्तर िे िह. 

 श्री मनोज वनभयर् कसंह प ेि--अध्र्क्ष महोदर्, मेरी विधान सभा भी इसके पास ह.ै उसके 

भी कुछ िोग प्रभावित होते हैं.  

 सुश्री कुसुम कसंह महदेिे--अध्र्क्ष महोदर्, प्रश्न थपष्ट हो तो उत्तर दू.ं 
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 अध्र्क्ष महोदर्-- र्ह दोनों विभाग के मंवत्रर्ों से संबंवधत ह ैक्र्ोंदक इसमह पेर्जि भी ह ै

और कसंचाई की बात भी ह.ै 

 सुश्री कुसुम कसंह महदेिे--अध्र्क्ष महोदर्, िह तो मेरी तारीफ कर रह ेहैं दक मैंने 22 गांिों 

की र्ोजना थिीकार कर दी. 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित-- मैं ंपको धन्र्िाद दतेा ह.ं  

 अध्र्क्ष महोदर्--उन्होंने दकसी की वनन्दा नहीं की ह.ै 

 डॉ नरोत्तम वमश्र-- दकसी मह वहम्मत ह ैजो जीजी की बुराई कर द.े अध्र्क्ष जी, कि इसी 

विर्षर् पर माननीर् सदथर् का दसूरे नंबर का प्रश्न ह.ै अध्र्क्ष जी, उन्होंने माननीर् जर्ंत मिैर्ा जी 

का उल्िेख दकर्ा ह ैदक उन्होंने ंश्वासन ददर्ा ह ैतो हमारे पूिय जि संसाधन मंत्री के ंश्वासन का 

अक्षरशः पािन करहगे. 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित-- अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् नगरीर् प्रशासन मंत्री जी भी र्हां 

बैठी हैं हमारे र्हां नािे के डार्िशयन की 15 करोड़ रुपर्े की काथ  ं रही ह ैिह माननीर् मंत्री जी 

थिीकृत करने के विए तैर्ार ह.ै...प्रश्न उद्भूत नहीं हो रहा िेदकन र्ह इतना पेचीदा मामिा ह ै

िेदकन माननीर् मंत्री जी कह दहगे तो उसकी साध्र्ता ं जाएगी. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- नगरीर् प्रशासन विभाग की जब अनुदान मांगे ंएंगी तब ंप मांग कर 

िीवजए. 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित--अध्र्क्ष जी मैं ंपका संरक्षण चाहगंा. माननीर् मंत्री जी से मेरी 

बात हुई ह,ै िह तैर्ार हैं.  

 नगरीर् विकास एिं ंिास मंत्री (श्रीमती मार्ा कसंह) - माननीर् अध्र्क्ष जी, र्ह जो 

विधार्क जी ने मसिा उठार्ा ह ै तो मैं कहना चाहती ह ं दक  हम िल्डय बैंक से सहार्ता प्राप्त 

पररर्ोजना से नागदा के सीिेज का प्रोजेक्  तैर्ार कर रह ेहैं और अमृत र्ोजना के तहत् हम इसको 

िहगे और इसकी डी.पी.ंर. भी बन रही ह.ै 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित -  मैं ंपसे ंग्रह करना चाहगंा दक उस डैम की 72 करोड़ रुपर्े 

की डी.पी.ंर. बनी िी. अब ंश्वासन ंप द ेदहगे तो अच्छा होगा. मेरा दसूरा जो प्रश्न िा िह 

िा र शेड से अिग प्रश्न ह.ै मेरा वनिेदन ह ैदक ंप खड़ ेहोकर नीनाि खेड़ा डमै की घोर्षणा कर 

दहगे तो अच्छा होगा. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्रा - अध्र्क्ष महोदर्, जरूर कर दहगे. 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित - बहुत-बहुत धन्र्िाद. 
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12.31 बजे          प्रवतिदेनों की प्रथतुवत 

  िोक िखेा सवमवत का तीन सौ छप्पनिा ंस ेचार सौ इकतीसिा ंप्रवतिदेन 

 श्री महने्र कसंह कािूखेड़ा,सभापवत - अध्र्क्ष महोदर्, मैं, िोक िेखा सवमवत का तीन सौ 

छप्पन िां से चार सौ इकतीसिां प्रवतिेदन प्रथतुत करता ह.ं 

 वपछिे 4 िर्षों मह 431 प्रवतिेदन पहिे प्रथतुत दकर्े गर्े हैं और अभी 76 प्रवतिेदन प्रथतुत 

दकर्े हैं. मैं प्रमुख सवचि, विधान सभा, सभी िोक िेखा सवमवत के ंदरणीर् सदथर्गण एिं सभी 

अवधकाररर्ों,कमयचाररर्ों का ंभारी ह ंदक उनके सहर्ोग से इतना तेजी से काम हुं.धन्र्िाद. 

 अध्र्क्ष महोदर् - ंपको धन्र्िाद दक ंप वबल्कुि अपड े रख रह े हैं अन्र् सवमवत के 

माननीर् सभापवत महोदर्ों से भी अपेक्षा ह ैदक सारे विर्षर्ों को अपड े करहगे. 

 संसदीर् कार्य मंत्री(डॉ.नरोत्तम वमश्र) - अध्र्क्ष जी, मैं ंपके मत से इस विर्षर् पर सहमत 

होना चाहता ह ं दक िाथति मह वजस वहसाब से िोक िेखा सवमवत को कािूखेड़ा जी दखेते हैं मैं 

उनको साधुिाद और धन्र्िाद दतेा ह.ं 

      

 

12.32 बजे    र्ावचकाओं की प्रथतुवत 

 अध्र्क्ष महोदर् - ंज की कार्यसूची मह सवम्मवित सभी र्ावचकाएं प्रथतुत की हुई मानी 

जार्हगी. 

12.33 बजे         शासकीर् विवध विर्षर्क कार्य 

 (1) मध्र्प्रदशे िे  सशंोधन(विवधमान्र्करण) विधरे्क,2017(क्रमांक 2 सन ्2017) 

 िावणवज्र्क कर मंत्री(श्री जर्ंत मिैर्ा) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं, मध्र्प्रदशे िे  

संशोधन(विवधमान्र्करण) विधेर्क,2017(क्रमांक 2 सन् 2017) के पुर:थिापन की अनुमवत चाहता 

ह.ं 

 अध्र्क्ष महोदर् - प्रश्न र्ह ह ै दक मध्र्प्रदशे िे  संशोधन(विवधमान्र्करण) 

विधेर्क,2017(क्रमांक 2 सन् 2017) के पुर:थिापन की अनुमवत दी जार्. 

अनुमवत प्रदान की गई. 

 श्री जर्ंत मिैर्ा - अध्र्क्ष महोदर्, मैं, मध्र्प्रदशे िे  संशोधन(विवधमान्र्करण) 

विधेर्क,2017(क्रमांक 2 सन् 2017) का पुर:थिापन करता ह.ं 
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               (2) मध्र्प्रदशे विधानमण्डि सदथर् वनरहयता वनिारण(सशंोधन) 

            विधरे्क,2017 (क्रमांक 3 सन ्2017) 

 संसदीर् कार्य मंत्री(डॉ.नरोत्तम वमश्र) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं, मध्र्प्रदशे विधान मण्डि 

सदथर् वनरहयता वनिारण(संशोधन)विधेर्क,2017(क्रमांक 3 सन् 2017) के पुर:थिापन की अनुमवत 

चाहता ह.ं 

 अध्र्क्ष महोदर् - प्रश्न र्ह ह ै दक मध्र्प्रदशे विधान मण्डि सदथर् वनरहयता 

वनिारण(संशोधन)विधेर्क,2017(क्रमांक 3 सन् 2017) के पुर:थिापन की अनुमवत दी जार्. 

अनुमवत प्रदान की गई. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - अध्र्क्ष महोदर्,मैं, मध्र्प्रदेश विधान मण्डि सदथर् वनरहयता 

वनिारण(संशोधन)विधेर्क,2017(क्रमांक 3 सन् 2017) का पुर:थिापन करता ह.ं 

 

12.35 बज े  िर्षय 2016-2017 के ततृीर् अनपुूरक अनमुान का उपथिापन 

 वित्त मंत्री(श्री जर्ंत मिैर्ा) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं, राज्र्पाि महोदर् के वनदशेानुसार िर्षय 

2016-2017 के तृतीर् अनुपूरक अनुमान का उपथिान करता ह.ं 

 अध्र्क्ष महोदर् - मैं, इस तृतीर् अनुपूरक अनुमान पर चचाय और मतदान के विर्े ददनांक 

22 माचय,2017 को 2 घं े का समर् वनर्त करता ह.ं 

12.36 बज े  िर्षय 2017-2018 की अनदुानों की मागंों पर मतदान(क्रमश:) 

(1)  मांग संख्र्ा - 23 जि संसाधन 

 मांग संख्र्ा - 28 राज्र् विधान मण्डि 

 मांग संख्र्ा - 32 जनसंपकय  

 मांग संख्र्ा - 45 िघु कसंचाई वनमायण कार्य 

 मांग संख्र्ा - 57 जि संसाधन विभाग से संबंवधत विदशेों से सहार्ता  

    प्राप्त पररर्ोजनाएं 

 

 डॉ.गोविन्द कसंह(िहार) - माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 

 श्री िैिकसंह भूररर्ा - माननीर् अध्र्क्ष महोदर्,कि इन्होंने बोि विर्ा िा बार-बार इनको 

ही मौका ददर्ा जा रहा ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर् - कि इन्होंने नहीं बोिा िा. 
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 डॉ.नरोत्तम वमश्र - अध्र्क्ष जी, मैं र्ह कह रहा िा ंप विभाग बोि ददर्ा करो िे मांग 

संख्र्ा नहीं समझ पाते हैं. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - मांगों का विरोध करना हमारा दावर्त्ि ह ैदक हम कवमर्ां बताएं. नहीं 

कहहगे तो र्ह िैसे ही काम नहीं कर रह ेहैं तो बं ाधार और सफार्ा कर दहगे. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - बं ाधार कहकर ंप कहीं और उंगिी तो नहीं उठा रह ेहैं. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - अध्र्क्ष महोदर्,मैं बता दतेा ह ंदक इनकी सरकार कैसे चि रही ह.ै पहिे 

मैं अपने के्षत्र की बात कर िंू. दवतर्ा वजिा और िहार विधान सभा के्षत्र मह राजघा  पररर्ोजना 

और भाण्डरे नहर प्रणािी से िहां कसंचाई का पानी वमिता ह.ै र्ह बात सही हदैक वपछिे चार-पांच 

िर्षों मह पानी ठीक तरीके से वमि रहा ह ैइसकी ंिोचना नहीं कर रहा िेदकन जो पहिे मंत्री जी 

िे तो जो बांध रतनगढ़ की माता के पास कसंध नदी पर बना रह ेहैं उस बांध से हमारे िहार मह 

पानी दनेे की र्ोजना िी िेदकन जबसे श्रीमान जी ने कार्यभार संभािा ह ैतो उससे जो हमारे के्षत्र मह 

पानी दनेे की र्ोजना िी उसको उसमह से अिग कर ददर्ा ह ैमैं कहता ह ंदक इनका मंत्री होने के बाद 

प्रदशे थतर की सोच होना चावहर्े परन्तु इनका शरीर भी ज्र्ादा िंबा चौड़ा नहीं ह ैिेदकन ददि भी 

इनका छो ा ह ैइन्होंने उसका पानी अपने डबरा तरफ मोड़ रह ेहैं. नदी का बहाि दसूरी तरफ ह ै

िेदकन दफर भी दसूरी तरफ से डबरा पानी िे जा रह ेहैं.  

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - िहां इनकी विधार्क इमरती दिेी जी हैं ंप उनका विरोध कर रह ेहैं. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - ंप अपने घर िे जा रह ेहैं. खेती बाड़ी उनकी ह ैनहीं ह ैसारी ंपकी ह.ै 

ंप अपने विर्े िहां पानी िे जा रह ेहैं. 

 श्री प्रदीप अग्रिाि - डाक् र साहब, ंप तो हमारा सब पानी िे ही जाते हैं इन्दरगढ़ 

का,सेिढ़ा का िहार, एक नहर का इतना कह रह ेहैं. 

 चौधरी मुकेश कसंह चत्ुिेदी -  अध्र्क्ष महोदर्,र्ह इतने साि मंत्री रह े इन्होंने बांध के 

संबंध मह कभी सोचा नहीं अब जब हमारी सरकार बना रही ह ैतो उसमह मीन-मेख वनकाि रह ेहैं. 

ंपने इतने साि मंत्री रह ेंपने कभी बांध का प्रथताि भी ददर्ा. 

 अध्र्क्ष महोदर् - कृपर्ा व्यिधान न करह. 

 श्री प्रदीप अग्रिाि - इससे डबरा जोड़ दह तो 6 विधान सभा के्षत्र िाभावन्ित हो रही हैं. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - जब भगिान के र्हां बुवद्ध बं  रही िी तब ंप कहां सो रह ेिे. 

 चौधरी मुकेश कसंह चतु्िेदी -  इनके वििेक पर क्र्ा कहह भगिान कभी सोते नहीं हैं. 
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 डॉ.गोविन्द कसंह - पहिे नहर ंती ह ैदवतर्ा वजिे मह, दवतर्ा से चिती ह ैसहिढ़ा विधान 

सभा के्षत्र, दफर अंवतम छोर पर ंता ह ैिहार और कह रह ेहैं दक हमारा पानी िहार िे जाते हैं. 

इसविर्े कह रह ेहैं दक बोिने सेपहिे सोचो,समझो दक क्र्ा कह रह ेहैं.अध्र्क्ष महोदर्, जल्दी-जल्दी 

बोि िेने दह मुझे वडथ बय कर रह ेहैं. हमारा कहना ह ै मंत्री जी दक उस बांध को ंप जोवड़र्े जो 

पहिे से र्ोजना िी जुिावनर्ा साहब ने दकर्ा िा तो उसको ंप जोड़ह. मैंने एक पत्र ंपको ददर्ा 

ह ैदक हमारे र्हां छो ी-छो ी नहरों की समथर्ा ह.ै एक-एक,दो-दो दकिोमी र बढ़ना हैं और जो 

ंप िाईकनंग करा रह ेहैं. िह ठीक से नहीं हो रहा ह ैइधर हो रहा ह ैउधर उखड़ रहा ह ैइस पर भी 

ंप अंकुशिगाएं. वपछिे बज  सत्र मह तत्कािीन जि संसाधन मंत्री मिैर्ा जी ने घोर्षणा की 

िी,िार्दा दकर्ा िा दक जसकधयन तािाब का जीणोद्धार करहगे. िह 64 हके् ेर्र का तािाब ह.ै 

उसके पहिे  करीब 6 िर्षय पहिे श्री वशिराज कसंह चौहान, मुख्र्मंत्री जी भी गर्े िे. उन्होंने 

घोर्षणा की िी दक इसका जीणोद्धार कराएंगे िेदकन अभी तक नहीं हुं ह.ै अभी एक पत्र नगर 

पररर्षद ने भेजा उसमह तािाब को रांसफर कर ददर्ा. मैंने उनको विखा दक र्ह तािाब कसंचाई 

विभाग अपने पास रखे और उसका जीणोद्धार करे. एक विवचत्र बात ह ैंपका विभाग कैसे चि 

रहा ह ैर्ह प्रदशे की जनता जान जाए और माननीर् पंवडत नरोत्तम वमश्रा जी का बुवद्ध का विकास 

करने के विर्े जनता समझे. डाक् र नरोत्तम जी,फज  पी.एच.डी.िािे. मैं कहना चाहता हं दक 

ंपने प्रशासकीर् प्रवतिेदन प्रथतुत दकर्ा ह.ै इसमह ंपने विखा ह ै दक 1 जनिरी,2017 तक की 

वथिवत मह 29.66 िाख हके् ेर्र भूवम को कसंवचत दकर्ा जा चुका ह.ै राज्र्पाि महोदर् का 

अवभभार्षण 21 फरिरी,2017 को हुं उसमह ंपने कहा दक मेरी सरकार का िक्ष्र् िर्षय 2018 

तक 40 िाख हके् ेर्र भूवम को कसंवचत करने का िा. िेदकन हमने क्षमता विकवसत करते हुर्े 40 

िाख हके्  ेर्र का कसंचाई िक्ष् र् पहिे प्राप् त कर विर्ा.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  गोकिंद कसंह जी, पढ़ा मत करो र्ह ंपकी समझ मह नहीं ंर्हगी 

पढ़ने-विखने की बातह, 29 िाख हके्  ेर्र जो िा. 

 नेता प्रवतपक्ष (श्री अजर् कसंह)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इस तरह से ंप कह रह ेहैं दक 

पढ़ा विखा मत करो इसका क् र्ा मतिब ह.ै  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  मैं उनका जिाब द ेदू.ं मैं र्ह कह रहा िा, गोकिंद कसंह जी इधर तो 

दखेो. मैंने वनिेदन र्ह दकर्ा दक उसमह जो बतार्ा ह ैिह कन् क् िूड बतार्ा ह ैदक उसमह बोटरंग से भी 

कसंचाई हुई ह,ै विफ्  ए रीगेशन से भी हुई ह.ै इसमह वसफय  जि संसाधन की बताई ह.ै कसंचाई अिग-

अिग माध् र्मों से नमयदा घा ी से भी होती ह,ै तािाब से भी होती ह.ै  
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 डॉ. गोकिंद कसंह--  र्ह ंपका जि संसाधन विभाग का प्रवतिेदन ह.ै  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  जी हां. ंप राज् र्पाि का उदाहरण द े रह े हैं, राज् र्पाि के 

अवभभार्षण मह कन् क् िूड करके बतार्ा ह.ै  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  दफर ंपने वित् त मंत्री का बज  भार्षण 1 माचय को हुं उसमह ंपने 

बतार्ा ह ैदक 23 िाख हके्  ेर्र कृवर्ष भूवम की कसंचाई क्षमता का िक्ष् र् हमनह प्राप् त कर विर्ा ह ैतो 

अब ंप तीनों मह अिग-अिग क् र्ों बता रह ेहो. ंप अपनी बुवद्ध वििेक से काम करो, सदन को 

गुमराह करने के विर्े ऐसी र्ोजना मत बनार. ंपके ढाई हजार करोड़ रूपर्े की कसंचाई र्ोजना 

मह गड़बड़ी ह ैउसे ंपके प्रमुख सवचि अग्रिाि साहब ने पकड़ी ह.ै इस पर जरा ध् र्ान दो, ंपने 

क् र्ा कार्यिाही की. बांध िगातार फू  रह ेहैं, दकसानों को ंप मुंिजा दनेे का काम करह.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  बांध कहां का फू  गर्ा ? 

 अध् र्क्ष महोदर्--  कृपर्ा व् र्िधान न करह माननीर् मंत्री जी. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  अध् र्क्ष जी, नहर फू ी नहीं, र्ह बांध कह रह ेहैं अब गुमराह कौन कर 

रहा ह ै?  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  िीकेज हो गर्ा.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  िीकेज और फू ने मह अंतर होता ह.ै 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  हां नहर िीकेज हुई. अब ंपसे कहना चाहता ह ंदक कसंचाई पंचार्तों 

मह ंप कंरोि करह. इसमह सहार्क र्ंत्री को सवचि बनार्ह तादक र्ह जो पूरा का पूरा पैसा गोिमाि 

हो जाता ह ैउसमह कंरोि हो, काम हो. इसके साि ही कहना चाहता ह ंविधान मंडि के बारे मह भी 

एक िाइन बोि दू ं अध् र्क्ष जी. पूरे दशे मह मध् र्प्रदशे ऐसा राज् र् ह ै जहां ंपने विधार्कों की 

उपवथिवत तर् की ह.ै सरकार करोड़ों रूपर्े का घो ािा कर रही ह.ै एक िाख वछर्ासी हजार 

करोड़ का कजाय िद गर्ा, मेरी उपवथिवत तो शतप्रवतशत रहती ह,ै शार्द ही 27 िर्षों मह 27 ददन 

अनुपवथित रहा ह.ं िेदकन मैं कहना चाहता ह ंदक 7 ददन का जो वनर्म िा ंप विधान मंडि मह 

विधार्कों पर कुठाराघात कर रह ेहैं. िोकसभा की तरह प्रवतददन की उपवथिवत दखे रह ेहैं र्ह 

उवचत नहीं ह.ै ंप ररनोिेशन मह करोड़ों रूपर्े खचय कर रह ेहो. विधान सभा मह ंपने कोई वनर्म 

नहीं बनार्ा. मेरा ंपसे अनुरोध ह ैदक एक उप सवमवत बनाईर्े, र्हां तमाम कमयचाररर्ों के पद 

खािी पड़ ेहुर्े हैं. सवचिािर् मह उप  सवचि नहीं ह,ै सवचिािर् मह क् िकय  नहीं ह,ै सवचिािर् मह 

अवधकारी नहीं हैं, संचािक नहीं ह ैपूरे पद खािी पड़ ेहुर्े हैं. कमयचाररर्ों के न होने से विधान सभा 
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की जो गररमा वगर रही ह ैउसकी पूर्तय कीवजर्े और वजस प्रकार का िोक सभा मह पै नय ह ैउसी पै नय 

को अपनाईर्े, विधान सभा को थ ितंत्र रवखर्े, (XXX), इसके बज  की भी अिग से व् र्िथ िा करह.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र-- माननीर् अध् र्क्ष जी, मेरी ंपवत्त ह,ै इसे ंप वििोवपत कर दह. 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  जब ंप बज  नहीं दोगे तो कहां से चिेगी.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  विधान सभा दकसी के दिाब मह नहीं चिती र्ह िोक सभा की तरह 

थ ितंत्र ह.ै माननीर् अध् र्क्ष जी, इसको वििोवपत करिाना चावहर्े. 

 अध् र्क्ष महोदर्--  उतना वििोवपत कर दह.  

 श्री अजर् कसंह--  (XXX).  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  इसको भी वििोवपत करार्ह माननीर् अध् र्क्ष जी.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  र्ह वबल् कुि वििोवपत कर दह.  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  अध् र्क्ष जी ने मुझसे कुछ नहीं कहा ह,ै र्ह मेरा खुदा का कहना ह.ै मैं 

दखे रहा ह ंदक गित जिाब ं रह ेहैं, संशोधन नहीं होते, मीट ंगे नहीं हो रहीं, ंश् िासन पूरे नहीं 

हो रह,े बैठकह  नहीं हो पा रहीं इसविर्े मेरा अनुरोध ह ै दक इसके जो वनर्म हैं उसको अिग से 

बनार्ह और इसे थ ितंत्र करह, र्हां शासन का कोई हथ तके्षप न हो वजस प्रकार िोक सभा मह पै नय ह ै

उसी प्रकार विधान सभा मह हो र्ह मेरा कहना ंपसे ह.ै इसके साि ही साि मैं र्ह भी कहना 

चाहता ह ंदक ंपका जनसंपकय  विभाग ह ैिह भी ंपके अधीनथ ि ह.ै इसमह मैं पूछना चाहता ह ंदक 

ंप इसका तमाम बज  बढ़ाते चिे जा रह ेहैं, िैसे ही ंपकी शक् ि-सूरत भगिान ने खूबसूरत 

बनाई ह ै तो दफर क् र्ों प्रचार-प्रसार मह इतना खचय कर रह े हो. ंपने पद का दकतना दरुूपर्ोग 

दकर्ा, वहतग्राही सम् मेिन मह ंपने 16 करोड़ रूपर्े फंूक डािे, ंपने तहदपूत् ता का एक ददन का 

सम् मेिन दकर्ा प्रचार-प्रसार मह ह ै र्ह, 2 करोड़ 18 िाख, विश् ि वहन् दी सम् मेिन मह करीब 11 

करोड़ 23 िाख से अवधक, दकसान सम् मेिन मह 7 करोड़ 70 िाख से अवधक, ग्रामोदर् से भारत 

उदर् इसमह ंपने 4 करोड़ 34 िाख से अवधक खचय दकर्ा ह.ै अंतरायष् रीर् महाकुम् भ मह 17 करोड़ के 

करीब ंपने खचय दकर्ा ह.ै इसके साि ही साि ग् िोबि पाकय  का जो ंपने ंर्ोजन करार्ा उसके 

प्रचार-प्रसार मह िगभग ढाई िाख रूपर्े खचय दकर्े हैं. विश् ि ंर्ुिेद सम् मेिन मह 2 करोड़ 35 िाख 

खचय दकर्ा ह ैऔर कृवर्ष महोत् सि मह 54 करोड़ रूपर्े खचय दकर्ा ह ैऔर दकर्ा कहां से ह ै? माध् र्म 

से. माध् र्म संथ िा ह ैिह ंपके विभाग के तहत ह,ै िेदकन माध् र्म भी करता तो कोई बात नहीं िी. 

माध् र्म के बाद ंपने नर्े वबचौविर्े छोड़ ददर्े. र्ह एक कंपनी ह ै जो एक हो ि मह भृत् र् की 

नौकरी करता िा, र्ह कहां से प्रक  हो गर्ा, इनिेथ   कंपनी, विजन फोसय, करोड़ों का काम विजन 
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फोसय को द ेददर्ा. गोपाि ग् िोबि थ  ोसय, िो स एडिर ाइजसय को इतना पैसा जब ंप द ेरह ेहैं 

और उन संथ िाओं को िाभ पहुचंा रह ेहैं, क् र्ा ंप इसकी जांच करार्हगे ? ंज से 5 िर्षय पहिे जो 

व् र्वक्त एक हो ि मह नौकर िा िह ंदमी विजन फोसय नाम की कंपनी बनाकर करोड़ों रूपर्े का 

काम कर रहा ह,ै िह ंज अरबपवत हो गर्ा ह,ै क् र्ा र्ह जनता की गाढ़ी कमाई की िू  नहीं ह.ै 

मेरा ंपसे र्ही अनुरोध ह ै दक ंप इस तरह का जो कार्य कर रह े हैं िह बंद करह. अवधमान् र् 

पत्रकार केिि ंप चेहरा दखे-दखेकर घोवर्षत कर रह ेहो. एक पत्रकार िा अब छोड़कर चिा गर्ा 

पहिे उसे मुरैना से अवधमान् र् पत्रकार बनार्ा. वजसके पास इतना पैसा भी नहीं िा दक ंने जाने 

का दकरार्ा िह द ेसके और उसमह ंधी छू  वमिती ह ैंज िह मुम् बई मह दफल् मों मह फाइनहस का 

काम कर रहा ह.ै 

 उपाध् र्क्ष महोदर् (डॉ. राजेन् र कुमार कसंह) -- (सी  पर बैठे-बैठे) क् र्ा नाम ह.ै 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  नाम इन् हह मािूम होगा (डॉ. नरोत् तम वमश्र जी की तरफ इशारा करते 

हुर्े) कोई मशानी नाम का व् र्वक्त ह.ै िह ंज बड़ी-बड़ी कंपवनर्ों को और जो दफल् म बनाते हैं 

उनको फाइनहस कर रहा ह.ै  

 डॉ. राजेन् र कुमार कसंह-- अच् छा िह संजर् मशानी (सी  पर बैठे-बैठे). 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  िह तो इनको पता होगा संजर् मशानी ह ै दक कौन ह ै (डॉ. नरोत् तम 

वमश्र जी की तरफ इशारा करते हुर्े) ंप इन िोगों पर कंरोि करह, जनता का धन न िु ार्ह र्ही 

मेरा कहना ह.ै जनता ने ंपको जनादशे ददर्ा ह ैतो उसका सम् मान करह, दरुूपर्ोग न करह.  

 श्री रामेश् िर शमाय (हुजूर)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 23, 28, 32, 45 

और 57 के समियन मह बोिने के विर्े खड़ा ह.ं जैसा दक मेरे पूिय िक् ता ने पहिे अपनी बात कही तो 

मैं भी अपनी बात पहिे कह दू ंइसके बाद बाकी की बात करंूगा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हमारे 

भोपाि मह एक कविर्ासोत डेम ह ैऔर कविर्ासोत डमे से एक नदी का उदगम होता ह ैऔर र्ह 

नदी ंगे जाकर बेतिा मह वमिती ह ैऔर र्ह नदी ंधे शहर और ंधे ग्रामीण भाग से वनकिती 

ह.ै ितयमान मह जब बाररश होती ह ैतो बाररश के कारण ंसपास के नागररक इसके वशकर होते हैं 

और जगह-जगह अगर इसमह थ  ॉप डेम बन जार्ह तो इस नदी की खूबसूरती भी होगी और कसंचाई के 

साधन भी होंगे और िहां ंसपास का भूजि थ तर भी बढे़गा. दसूरा एक बकावनर्ा ह ैजहां 20-22 

हके्  ेर्र का एक बड़ा तािाब ह,ै उस तािाब के गहरीकरण की भी मैं माननीर् मंत्री जी से बात 

करना चाहता ह.ं एक मूढ़िा ह ैिहां भी तािाब की बात करता ह ंवजससे िहां िगभग 25 गांि को 

कसंचाई की क्षमता बढ़ जार्ेगी. सूखी सेिवनर्ा नाम से ही सूखा इिाका ह ैिहां भी हमारे पास 8 
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हके्  ेर्र िेण् ड पहिे से ही तािाब के नाम से ंरवक्षत ह ैउसका गहरीकरण करके िहां उसे छो ी 

कसंचाई पररर्ोजना कर सकते हैं. बगरोदा मह हमारे र्हां 35 हके्  ेर्र का तािाब ह ैइससे भी िहां 

कसंचाई कर सकते हैं इसका गहरीकरण दकर्ा जार्े. कान् हासैर्ा के्षत्र मह भी एक तािाब बनार्ा 

जार्े. तूमड़ा के्षत्र मह जहां हमारा थ  ॉप डेम पहिे से ह ै उसका गहरीकरण करके उसकी कसंचाई 

क्षमता बढ़ाई जार्े, रतनपुर पठार िहां के नागररकों ने भी मांग की ह.ै सरबर, भानपुर, कैकवबडर्ा 

र्ह ंददिासी के्षत्र के गांि हैं, छो ी-छो ी खेती ह ैऔर तािाब के दकनारे हैं िेदकन इनकी ऊंचाई 

होने के कारण िह पानी नहीं िे पाते तो िहां पर एक अिग से तािाब, डमे की हम मांग करते हैं. 

साि ही मैं एक और वनिेदन करना चाहता ह ंदक केरबा जो डेम ह ैइससे ंजकि कोिार के्षत्र मह 

पानी की कसंचाई र्ोजना िाई जा रही ह ैऔर साि मह एक और महत् िपूणय बात ह ैदक इस डमे स े

कसंचाई भी हो रही ह ैऔर दोनों को ध् र्ान मह रखते हुर्े इस तािाब का गहरीकरण और केरिा डमे 

को सुरवक्षत करना भी बहुत जरूरी ह,ै इसके चारों तरफ अब अवतक्रमण बढ़ने िगा ह ैऔर र्ह 

अवतक्रमण बढ़ जार्ेगा तो केरबा डेम से हमारी जो 3 िाख की ंबादी कोिार को जो पानी 

वमिेगा िह भी और कसंचाई का जो संसाधन ह,ै मैं र्ह समझता ह ंदक ंने िािे ददनों मह परेशानी 

ंर्ेगी. मैं माननीर् मंत्री महोदर्, नरोत् तम वमश्र जी से र्ह मांग करता ह ंदक िह र्ह चीजह उसमह 

जोड़ह. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, हम और ंप र्ह सब जानते हैं दक मध्र्प्रदशे की सरकार ने 

ंदरणीर् वशिराज कसंह चौहान जी के नेतृत्ि मह अनेक बार इस सदन मह चचाय की ह.ै और 

ंदरणीर् गोविन्द कसंह जी ने भी इस बात का समियन दकर्ा ह ैदक प्रदशे मह िगातार कसंचाई बढ़ 

रही हैं और मेरे के्षत्र मह भी िगातार कसंचाई के विर्े जो नहरह चि रही ह ैउससे पर्ायप्त पानी िहां के 

दकसानों को वमि रहा ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, हम और ंप र्ह जानते हैं दक 7 िाख हके् ेर्र से ंज 

40 िाख हके् ेर्र पर ं गर्े हैं, र्ह बात अिग ह ै दक इसमह जि संसाधन विभाग के साि साि 

अन्र् विभागों का भी महत्िपूणय रोि ह ैिेदकन 7 िाख से 40 िाख हके् ेर्र तक की भूवम का रकिा 

कसंवचत होने से मध्र्प्रदशे की कृवर्ष को बढ़ािा दनेा, मध्र्प्रदशे के दकसानों को संबि और ताकत 

दनेा ह.ै  

 नेता प्रवतपक्ष (श्री अजर् कसंह) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, भाई रामेश्वर शमाय जी बहुत 

बात कर रह ेिे दक मध्र्प्रदशे सरकार ने कसंचाई क्षमता बढ़ाई ह,ै केरिा डेम की बात भी ंपके 

द्वारा कही गई ह.ै अध्र्क्ष जी, पता नहीं कौन व्यवक्त ह ैवजनकी 6 एकड़ जमीन ह ै5-7 एकड़ का 

उन्होंने कब्जा कर विर्ा ह.ै भाई रामेश्वर शमाय जी को भी पता होगा दक कौन ह ैकृपा करके ंप 
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िह भी बता दह दक ंपकी पा   के नेता जहां एक तरफ तिाब के संरक्षण की बात करते हैं िहीं 

दसूरी तरफ तािाब मह वमट्टी डािकर के कब्जा कर रह े हैं. मंत्री जी को तो कम से कम ंप 

जानकारी द ेदह. 

 श्री रामेश्वर शमाय- अध्र्क्ष महोदर्, मैंने तो अपनी बात कही ह.ै मैं नेता प्रवतपक्ष जी को 

धन्र्िाद दतेा ह ंिेदकन कुि वमिाकर के कसंचाई का जो रकबा उससे तर् हुं ह ैऔर उसका जो 

कैचमह  ह ैउसको सुरवक्षत रखा जार्े. र्ह सबकी मांग होगी. नाम बताने की जरूरत नहीं ह ैजब सिे 

होगा तो बहुत सारे नाम वनकिकर के सामने ंर्हगे. िेदकन मैं एक बात जरूर कहना चाहता ह ंदक 

वजस तरह से मध्र्प्रदशे मह कसंचाई के संसाधन बढे़ हैं, कसंचाई से वबजिी का भी उत्पादन हुं ह.ै 

एक डमे का वनमायण हुं ह ैतो उससे एक िाभ दकसानों को हुं, दसूरा िहां पर भूजि का थतर 

बढ़ा ह ैतीसरा िहां पर वबजिी का उत्पादन भी हुं ह ै. जि संसाधन ने जो अपने के्षत्र मह काम 

करने की प्रगवत की ह ैमैं उनको बधाई दनेा चाहता ह ंदक मध्र्प्रदशे का अंधेरा दरू हुं, मध्र्प्रदशे 

का दकसान जो परेशान हाित मह िा कसंचाई का रकिा बढ़ने से उस दकसान की ऊजाय बढ़ी ह,ै 

उत्पादन क्षमता बढ़ी ह ैऔर चार बार प्रदशे को कृवर्ष कमयण्र् एिाडय भी कसंचाई की क्षमता बढ़ने के 

कारण वमिा ह.ै 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, हम र्ह प्राियना करना चाहते हैं दक मध्र्प्रदशे सरकार ने जो जि 

संसाधन विभाग का बज  प्रथतुत दकर्ा ह ैमैं उसके विर्े माननीर् मंत्री जी को धन्र्िाद दतेा ह ंदक 

उन्होंने छो ी और िघु कसंचाई र्ोजनार्ह भी उसमह शावमि की हैं. सबसे बड़ी बात ह ैदक विपक्ष के 

सािी कुछ भी कहह िेदकन बज  दखेहगे तो इसमह कछंदिाड़ा भी ह.ै िहां पर भी कसंचाई की र्ोजनार्ह 

बढ़ाई जा रही हैं. दकसी भी के्षत्र को इस सरकार के द्वारा नजरअंदाज नहीं दकर्ा गर्ा ह.ै मध्र्प्रदशे 

सरकार का जो देखने का और सोचने का तरीका ह ैिह संपूणय मध्र्प्रदशे ह.ै संपूणय मध्र्प्रदशे से कौन 

प्रवतवनवधत्ि करता ह,ै इसका ध्र्ान नहीं ह ैिेदकन मध्र्प्रदशे का गांि और मध्र्प्रदशे का दकसान 

खुशहाि हो इस बात का ध्र्ान हमारी सरकार ने रखा ह.ै  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, ंपके माध्र्म से जि संसाधन मंत्री जी से मैं एक रर प्राियना 

करना चाहता ह.ं वपछिे साि हमने मुख्र्मंत्री जी से विधार्क वनवध बढ़ाने की बात की िी और 

उन्होंने 2 करोड़ रूपर्े की विधार्क वनवध दी उस बात के विर्े मुख्र्मंत्री जी का धन्र्िाद दतेे हैं . 

हमारा जो मध्र्प्रदशे का भिन नई ददल्िी मह ह ै. इस मध्र्प्रदशे भिन मह कुछ सुविधाओं मह सुधार 

की ंिश्र्कता ह ै. िहां पर कुछ अवधकारी ऐसे बैठ गर्े हैं जो 10-10 साि से िहां पर पदथि हैं. 

उन पर भी सरकार को ध्र्ान दनेे की ंिश्र्कता ह.ै रात के 3-4 बजे हमारे जनप्रवतवनवध िहां पर 
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पहुचंते हैं तो पहिे से कमरे की बुककंग होने के बाद भी उनको कमरा नहीं वमिता ह ैऔर उनको 

मध्र्ांचि भिन मह थिानांतररत कर ददर्ा जाता ह,ै जबदक वथिवत दखेी जार्े तो कमरे खािी रहते 

हैं. इस बात पर ध्र्ान की ंिश्र्कता ह.ै हािांदक सदथर्ों की दसूरी मांगो का भी समियन वमिा ह,ै 

दसूरी चीजों की सुविधार्ह भी वमिी ह ैऔर विधान सभा ने भी त्िररत कार्यिाही करते हुर्े काम 

दकर्ा ह,ै ंज हमारे सारे प्रश्न ंन िाईन िग रह े हैं. मैं इस बात के विर्े ंपको, ंपके 

विधानसभा सवचिािर् को और संसदीर् कार्य मंत्री जी को धन्र्िाद दतेा ह ंदक सदथर्ों की सुविधा 

बढ़ाई गई ह.ै मैंने जो मांग की ह ैउसके बारे मह जि संसाधन मंत्री जी से एक बार और मांग करता ह ं

दक हमारी मांगों को ध्र्ान मह रखते हुर्े बज  मह कुछ न कुछ घोर्षणा अिश्र् करहगे. अध्र्क्ष महोदर्, 

ंपने मुझे अपनी बात को रखने का अिसर प्रदान दकर्ा इसके विर्े ंपको भी बहुत बहुत 

धन्र्िाद. 

 श्री के.पी.कसंह(वपछोर) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी ने जब से इस 

विभाग का कार्यभार सम्हािा ह ैतब से ब़ड़ी विवचत्र व्यिथिार्ह इस विभाग मह हो रही हैं. माननीर् 

मंत्री जी मैं ंपका ध्र्ान प्रदशे के मुख्र्मंत्री द्वारा की गई घोर्षणाओं की तरफ ददिाना चाहता ह ं. 

बहुत से उप चुनाि हुए और सामान्र् चुनाि हुर्े िगभग 617 घोर्षणार्ह ंपके मुख्र्मंत्री जी के 

द्वारा की गई हैं. 617 घोर्षणाओं मह विभाग की समीक्षा मह मात्र 206 मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणार्ह 

पूरी हो पाई हैं िह भी 11 िर्षय मह. जब प्रदशे के मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणाओं की र्ह वथिवत ह ैतो 

मंत्री जी ंपके द्वारा की गई घोर्षणाओं का हाि तो भगिान ही जाने दक क्र्ा होगा. 

 

12.58 बजे  {उपाध्र्क्ष महोदर्(डॉ.राजेन्र कुमार कसंह)पीठासीन हुए} 

 

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, िैसे मंत्री जी से कहना चाहता ह ंदक ंप दौरा करते नहीं ह,ै 

दसूरे के्षत्र मह कहीं ंते जाते नहीं हैं घूम दफरकर ंप दवतर्ा पहुचंते हो. उस कारण से ंपको 

घोर्षणा करने का अिसर ही प्राप्त नहीं होता ह.ै जो कुछ घोर्षणार्ह होती भी हैं तो िह दवतर्ा मे 

होती हैं और दवतर्ा मह भी ंपकी विधानसभा मह. उपाध्र्क्ष महोदर्, इसविर्े मेहरबानी करके ंप 

इनके वनदशे दह दक ंप पूरे मध्र्प्रदशे के मंत्री हैं कम से कम प्रदशे के चारो तरफ जार. मेहरबानी 

करके ंप इसमह पररितयन कररर्े िोड़ा समर् प्रदेश के अन्र् थिानों के विर्े भी वनकाविर्े और 

प्रदशे मह भिे ही ंप कांग्रेस के विधार्कों के के्षत्र छोड़ द ेिेदकन भारतीर् जनता पा   के विधार्कों 

के के्षत्र मह तो जार्ह. तब ंपको पता िगेगा दक प्रदशे मह क्र्ा हो रहा ह.ै 

 डॉ.नरोत्तम वमश्रा -- िहार गर्े िे, वचदकत्सािर् दखेने (हसंी) 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 श्री के.पी.कसंह -- थिाथ्र् मंत्री के रूप मह ंप गर्े होंगे तो िहार के अथपताि का रर भी 

कबाड़ा हो गर्ा होगा. (हसंी) माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरा ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी 

से र्ह वनिेदन ह ैदक प्रदशे के अन्र् थिानों पर भी ंप वनर्वमत रूप से दौरा करह. उपाध्र्क्ष जी एक 

उदाहरण मह बताना चाहता ह.ं िर्षय 2009 मह प्रदशे का जो कसंचाई के्षत्र िा िह 8.3 िाख हके् ेर्र 

िा, उसके बाद इस िर्षय तीन गुना बढ़कर 36 िाख हके् ेर्र हो गर्ा और अब ंप कह रह ेहैं दक 

िर्षय 2018 तक हम इसको 40 िाख हके् ेर्र तक कर िहगे . हमह इस पर कोई ंपवत्त नहीं ह.ै िर्षय 

2025 मह ंपका  ारगे  60 िाख हके् ेर्र ह.ै िेदकन मेरा कहना ह ैदक ंप धराति मह जार्हगे तो 

ंपको पता चिेगा दक र्ह जो कसंचाई का रकिा मध्र्प्रदशे मह िगातार बढ़ रहा ह ैर्ह कागजों मह 

ही तो नहीं बढ़ रहा ह ैर्ा िाथति मह वथिवत िैसी ह.ै मैं बताना चाहता ह ं दक 2000 करोड़ के 

ंसपास बुंदेिखंड पैकेज के अंतगयत कार्य हुं. बुंदेिखंड पैकेज मह इसी विभाग के द्वारा जो कार्य 

दकर्ा गर्ा उसमह हमारे भाई मुकेश नार्क जी अभी र्हां पर उपवथित नहीं हैं िह बता रह ेिे दक 

उनके ही के्षत्र मह पन्ना वजिे मह 32 करोड़ का तािाब बना िा वसरथिाहा मह, एक तािाब 11 करोड़ 

का बना वबिखुरा मह और दोनों बांध फू  गर्े. अब र्ह वजतने बांध फू  रह ेहैं. र्हां मैं र्ह भी 

बताना चाहता ह ं दक करीब 774 थ ाप डमे बुंदेिखंड पैकेज अंतगयत बने हैं. 774 थ ाप डेम मह 

ितयमान वथिवत मह सारे के सारे थ ाप डेम फू  चुके हैं र्हां ंप कसंचाई क्षमता िगातार बढ़ाते जा 

रह ेहैं तो धराति पर ंप दखे नहीं रह ेहैं वसफय  कागजी ंंकिन कर रह ेहैं. मेहरबानी करके ंप 

इसकी समीक्षा करह दक जो बांध फू  रह ेह,ै जो थ ाप डमे फू  रह ेहैं इनसे जो कसंचाई की क्षमता मह 

कमी ं रही ह ै िह कहां ह.ै मेहरबानी करके उसका भी उल्िेख विभागीर् प्रवतिेदन मह ंना 

चावहर्े. तब ंपको सही वथिवत का पता चिेगा दक िाथति मह कसंचाई क्षमता दकतनी बढ़ रही ह.ै 

मेरे विधान सभा के्षत्र मह दवबर्ा गोकिंद तािाब बना हुं ह,ै तािाब मह नहरे बन गई िेदकन पानी 

एक बीघा जमीन तक को नहीं वमि रहा ह ैिेदकन ंंकिन मह ददखार्ा ह ैदक इससे कसंचाई हो रही 

ह.ै ंप मंत्री बने हैं तो कम से कम इतना ंंकिन करार्े दक जो बांध र्ा थ ाप डमे बन गर्े ह ै

िाथति मह इनसे कसंचाई हो पा रही ह ै र्ा नही हो पा रही ह.ै इसी तरह से राजघा  नहर 

पररर्ोजना ंपके बसई के्षत्र की तरफ जाती ह ैउसका पानी बसई के  ेि तक मुवश्कि से एक र्ा दो 

बार पहुचंा ह.ै जब से ंप मंत्री बने हैं तब से िेदकन कसंचाई क्षमता मह जो िृवद्ध की बात ह ैउसमह 

तो कोई कमी नहीं ंई ह ैइसविर्े उपाध्र्क्ष महोदर्, मंत्री जी से प्राियना ह ै दक ंप संभागिार 

दौरा करह िहां पर ंप समीक्षा करह दक िाथति मह वजतनी ंप बता रह ेहैं उतनी कसंचाई क्षमता मह 

िृवद्ध हो रही ह ैअििा नहीं हो रही ह ैर्ा धराति पर वथिवत कुछ रर ह.ै 
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12.49 बजे     अध्र्क्षीर् घोर्षणा 

भोजनािकाश विर्षर्क 

 उपाध्र्क्ष महोदर्- ंज भोजनािकाश नहीं होगा. भोजन की व्यिथिा सदन की िॉबी मह 

की गई ह.ै माननीर् सदथर्ों से अनुरोध ह ैदक िे सुविधानुसार भोजन ग्रहण करने का कष्ट करह. 

 

िर्षय 2017-2018 की अनदुानों की मागंों पर मतदान .... (क्रमश:). 

 

 श्री के.पी. कसंह- ....  मेरा ंकिन करने के ऊपर जोर है, अगर उसका ंकिन ंप ठीक से 

दोबारा कराएंगे तो मैं समझता ह ंंपके सामने सच् चाई ं जाएगी. तब ंपको पता िगेगा दक 

िाथ ति मह सही ह ैर्ा गित ह.ै पता नहीं क् र्ा हुं ंपके रहते हुं दक ंपके पहिे से प् िांड हो 

गर्ा, कसंचाई संथ िाओं के चुनाि अभी साि भर पहिे हुं, इस चुनाि मह दकसने ंपको सुझार्ा 

दक जो अध् र्क्ष बनेगा उसका हर दो साि मह चुनाि होगा. हमारा विधान सभा का कार्यकाि पांच 

साि का, जनपद का कार्यकाि पांच साि का, पंचार्त का कार्यकाि पांच साि का होता ह ैतो ऐसा 

क् र्ा कारण ह ैदक कसंचाई संथ िाओं का चुनाि दो साि के विए करा रह ेहो. दो साि मह दफर चुनाि 

होगा और नर्ा अध् र्क्ष बनेगा. ंप अच् छी तरह से समझते हैं दक वजतने चुनाि सदथ र्ों के द्वारा 

होते ह,ै चाह े जनपद के हो, चाह ेअन् र् संथ िाओं के हो, इनमह िेनदने का मामिा ंता ह.ै एक 

अध् र्क्ष तो जैसे तैसे करके कसंचाई अध् र्क्ष बन गर्ा, दो साि मह िह दकतना काम कर पाएगा, पैसा 

भी बहुत कम जाता ह.ै मेहरबानी करके र्ह पांच साि का कार्यकाि कर दतेे तो मैं समझता ह ंदक 

संथ िाओं के अध् र्क्षों को इसमह ठीक से काम करने का अिसर वमि पाता. दो साि के कार्यक्रम मह तो 

साि भर अध् र्क्ष कुछ समझ ही नहीं पाते दक उसका काम क् र्ा ह.ै अवधकारी संथ िाओं के अध् र्क्ष को  

इतना गुमराह करते हैं, अभी तक हमारे र्हां कसंचाई संथ िाओं के अध् र्क्ष के नाम से खाता ही नहीं 

खुि पाए हैं, ंपके र्हां भी ऐसा हो सकता ह.ै जब खाते ही नहीं खुि पाए तो रावश कहां से 

ंएगी और काम कहां से होगा, ऐसे ही करने मह साि भर से ज् र्ादा समर् वनकि जाता ह ै. मंत्री 

जी इसमह पुनर्ियचार करना चावहए, ंपने गित प्रदक्रर्ा डािी है, इसको अगर ंप ठीक करहगे तो 

मैं समझता ह ं दक कसंचाई संथ िा की जो भागीदारी की बात कर रह े हो िह ठीक हो पाएगी. 

उपाध् र्क्ष महोदर्, बस ंवखरी बात कर रहा ह.ं मध् र्प्रदशे भिन के बारे मह डॉ गोविन् द कसंह जी ने 

और रामेश् िर शमाय जी ने बात की िी, उसकी रर ंपका ध् र्ान ंकर्र्षयत कराना चाहता ह ं दक 

हमारे साि जो गनमैन जाते हैं, जो िहां रुकते हैं, उनके कमरे मह ख मि होते हैं, हम तो ठीक रहते 

हैं. गनमैन रात भर सो नहीं पाते हैं, िे कई बार वशकार्त करते हैं, िे भी तो मानि ह,ै उन् हह भी तो 
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नींद की जरूरत पड़ती ह ैमेहरबानी करके उनकी व् र्िथ िा ठीक करिा दह. माननीर् मंत्री जी ंपने 

िोिर पररर्ोजना को बज  मह शावमि करार्ा ह.ै बहुत ददनों से िंबी प्रतीवक्षत र्ोजना िी, उसके 

विए जब इसमह काम चािू हो जाएगा तो मैं ंपको धन् र्िाद दूगंा. हमारे के्षत्र को तो फार्दा होना 

ही ह,ै िेदकन ंपके के्षत्र को ज् र्ादा फार्दा होना ह.ै  

 संसदीर् कार्यमंत्री (डॉ नरोत् तम वमश्र) - मेरे के्षत्र को ज् र्ादा फार्दा हो रहा है, इसकी जगह 

ंप र्ह बोविर्े दक ंपके के्षत्र को ज् र्ादा फार्दा होना ह.ै  

 श्री के.पी. कसंह - उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का समर् ददर्ा, इसके विए बहुत बहुत 

धन् र्िाद.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - धन् र्िाद के.पी. कसंह जी.  

 श्री बहादरु कसंह चौहान (मवहदपुर) - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 23, 28, 

32, 45 एिं 57 का समियन करते हुए क ौती प्रथ ताि का विरोध करने के विए खड़ा हुं ह.ं 

उपाध् र्क्ष महोदर्, दकसान एक खरीफ फसि िेता ह ैऔर एक रबी फसि िेता है, जहां पर पानी 

पर्ायप् त होता ह ैिहां दकसान तीन तीन फसिह िे िेता है. दकसान को सुदढृ बनाने के विए, प्रदशे को 

विकासशीि बनाने के विए हमारा जि संसाधन विभाग अवत महत् िपूणय विभाग ह,ै इस बज  मह 

9850 करोड़ का प्रािधान रखा गर्ा है, विभाग के द्वारा 18 िृहद पररर्ोजनाएं और 36 मध् र्म 

पररर्ोजनाएं तिा 407 िघु पररर्ोजना पर कार्य प्रथ तावित ह.ै 700 िघु पररर्ोजनाओं मह से 646 

िघु पररर्ोजनाओं का कार्य पूणय हो चुका ह.ै मात्र 54 िघु पररर्ोजना बची ह ैजो अवतशीघ्र पूणय 

होने िािी ह.ै मुझे कहते हुए अत् र्ंत प्रसन् नता हो रही ह ैदक िर्षय 2003 मह पूरे मध् र्प्रदशे मह कसंचाई 

का रकबा 7.5 िाख हके्  ेर्र िा, ंज जि संसाधन विभाग, नमयदा घा ी एिं अन् र् थ त्रोतों से 

वमिाकर िगभग 40 िाख हके्  ेर्र हो गर् ह.ै बािाघा  के अंदर ंजादी के पहिे जो बैनगंगा बांध 

बना ह,ै िह 1914 मह बना ह ै उसको बने हुए 100 िर्षय से अवधक हो गए हैं, इसकी नहरों की 

रखरखाि के विए विभाग द्वारा 90 प्रवतशत कार्य पूणय कर विए गए हैं, जो बहुत ही महत् िपूणय 

पररर्ोजना ह.ै इसमह पुराने डमै जो 30 से 50 िर्षय पुराने हो गए हैं, उनके रखरखाि के विए, नहरों 

की िाइकनंग के कार्य करने के विए इस बज  मह िगभग 3 हजार करोड़ का प्रािधान रखा गर्ा ह.ै 

के.पी. कसंह जी सही कह रह े िे दक पुरानी पररर्ोजनाओं को भी ंधुवनकीकरण करना पड़गेा, 

उसके विए विभाग ने जो रावश का प्रािधान दकर्ा है, उसके विए माननीर् उपाध् र्क्ष 

महोदर्,ंपके माध् र्म से मंत्री जी को धन् र्िाद दनेा चाहता ह.ं केन, बेतिा किंक पररर्ोजना का 

संिैधावनक प्रथ ताि िगभग तैर्ार हो गर्ा ह.ै कैन, बेतिा किंक पररर्ोजना जो प्रदशे की सबसे बड़ी 
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र्ोजना ह,ै इस र्ोजना को मूतयरूप देने के बाद, पूणय होने के बाद प्रदशे को 5 िाख 27 हजार 

हके्  ेर्र मह कसंचाई होगी. विजन 2025 मह जाकर वसफय  शासकीर् थ त्रोतों से, दकसानों के द्वारा नहीं, 

जो कंुए और टू्यबिेि से नहीं, वसफय  शासकीर् थ त्रोतों से इस प्रदशे का कसंचाई का रकबा 7 िाख 

हके्  ेर्र होने िािा ह.ै मुझे कहते हुए अत् र्ंत प्रसन् नता हो रही ह ैदक मध् र्प्रदशे को चौिी बार कृवर्ष 

कमयण अिाडय वमि रहा है, उसमह जि संसाधन  विभाग का बहुत महत् िपूणय र्ोगदान ह.ै इस विभाग 

की एिं इस विभाग के मंत्री एिं मुख् र्मंत्री जी की वजतनी भी प्रशंसा की जाए, िह कम ह.ै दकसान 

को वसफय  वबजिी और पानी चावहए, खेती उसके पास ह,ै वबजिी और पानी र्दद दकसान को 

उपिब् ध करा ददर्ा जाए तो एक एक नहीं तीन तीन फसि िेकर अनाज का अपार भंडार उत् पन् न 

करके प्रदशे को ंगे बढ़ाने मह उसकी अहम भूवमका हो सकती ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - बहादरु कसंह जी, अब ंप माििा और अपने के्षत्र की बात कीवजए, 

समर् नहीं ह,ै दो वमन  मह समाप् त कीवजए.  

 श्री बहादरु कसंह चौहान - उपाध् र्क्ष महोदर्, माििा की बात ंई ह-ै 

  माििा मा ी गहन गंभीर,  

  डग-डग रो ी, पग-पग नीर.  

 र्ह कहाित िी, माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंज तो पानी के दशयन पांच सौ से 600 फी  

तक नहीं होते हैं, र्ह वथिवत ह.ै इसके विए माननीर् मुख् र्मंत्री, हमारे संसदीर् कार्यमंत्री और जि 

संसाधन मंत्री को धन् र्िाद दनेा चाहता ह ंदक नमयदा- वक्षप्रा कसंहथ ि किंक पररर्ोजना 2187 करोड़ 

की बनार्ा. नमयदा का पानी वक्षप्रा मह ंर्ा है, अवधकांश िोगों ने कसंहथ ि महापिय जो हमने विगत 

िर्षय मनार्ा ह,ै वजसमह 8 करोड़ िोगों ने मोक्षदावर्नी  वक्षप्रा नदी मह थ नान दकर्ा ह.ै र्दद िह पानी 

नहीं होता तो 8 करोड़ श्रद्धािुओं को थ नान कराना संभि नहीं िा, र्ह र्ोजना बहुत ही महत् िपूणय 

र्ोजना ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - बहादरु कसंह जी समाप् त करह. 

 श्री बहादरु कसंह चौहान - मेरे के्षत्र की बात कर िू, बस एक वमन  मह समाप् त कर रहा ह.ं 

मेरे के्षत्र मह जो वक्षप्रा नदी बहकर महतुर मह जा रही ह.ै मैं ंपके माध् र्म से कहना चाहता ह ंदक 

हरबाखेड़ी का एक डेम का प्राक् क् िन तैर्ार करके विभाग मह ईएनसी के पास ं चुका ह.ै मेरे के्षत्र मह 

कािीकसंध नदी भी बहती ह ैिहां के डमे क प्राकल् िन भी तैर्ार करके ईएनसी के पास ं चुका ह.ै 

मैं ंपके माध् र्म से मंत्री जी से ंग्रह करंूगा दक दोनों हरबाखेड़ी मह वक्षप्रा नदी पर हरबाखेड़ी डमे 

और कािीकसंध नदी पर इंदोख डमे के संबंध मह विभाग की पूरी प्रदक्रर्ा पूणय हो चुकी ह.ै उपाध् र्क्ष 
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जी ंपके माध् र्म से ंग्रह करंूगा दक इन दोनों र्ोजनाओं को इस बज  मह सवम्मवित करने की 

कृपा करहगे. ंपने बोिने का समर् ददर्ा बहुत बहुत धन् र्िाद.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - धन् र्िाद बहादरु कसंह जी.  

 श्री जसिंत कसंह हाड़ा --  उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने  पूरे माििा का कहा, उसमह माििा मह    

केिि उज्जैन ही नहीं ह,ै और भी  वजिे  हैं, िोड़ा  दो वमन  और  उनको द ेदह. कािीकसंध भी बन 

रही ह.ै पाियती भी   बन  रही ह.ै  ंप माििा पर ं   जार. 

 श्री बहादरु कसंह चौहान -- उपाध्र्क्ष महोदर्,  गंभीर नदी िािी  र्ोजना भी बन रही ह,ै  

उसका सैकण्ड फेज भी ं रहा ह,ै बड़ी कािी कसंध और गंभीर भी   जुड़ रही ह.ै   मेरे विधान सभा 

के्षत्र मह  जो वक्षप्रा नदी बहकर मवहदपुर मह जा रही ह ैऔर मैं कहना चाहता ह ंदक   हरबाखेड़ी डमे   

का  प्राक्किन  तैर्ार करके  विभाग  मह ईएनसी के पास ं चुका ह.ै  दसूरी मेरे के्षत्र मह एक 

कािीकसंध नदी बहती ह,ै िहां पर  इन्दोक  डेम का प्राक्किन  तैर्ार होकर ईएनसी के र्हां  ं 

चुका ह.ै  मैं मंत्री जी से ंग्रह करंुगा दक  र्ह  दोनों  वक्षप्रा नदी पर  हरबाखेड़ी िािा और  कािी 

कसंध पर इन्दोक  िािा र्ह दोनों   प्राक्किन और  विभाग की पूरी प्रदक्रर्ा  पूणय हो चुकी ह.ै मैं मंत्री 

जी से ंग्रह करंुगा दक  इन दोनों र्ोजनाओं को  इस बज  मह सवम्मवित करने की कृपा करहगे. 

उपाध्र्क्ष महोदर्,  ंपने बोिने के विर्े  अिसर ददर्ा, बहुत बहुत धन्र्िाद. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् --  मैं सभी माननीर् सदथर्ों से,  जो अब भार्षण दहगे, उनसे अनुरोध 

करना चाहता ह ं दक  अपने के्षत्र की बात ज्र्ादा करह, चूंदक 3-3 िक्ता  सत्ता पक्ष और विपक्ष  से 

बोि चुके हैं और इस पर समर्  ढाई घण् ा ंिंर त ह.ै  कृपर्ा समर् की मर्ायदा का ध्र्ान रखह  

 श्री सवचन र्ादि (कसरािद) -- उपाध्र्क्ष महोदर्,  चूंदक ंपने पहिे ही बोि ददर्ा ह,ै  

समर् का अभाि ह,ै इसविर्े  मैं  ज्र्ादा बात न करते हुए सीधे  विधान सभा के्षत्र की कुछ बातों की  

रर मंत्री जी का ध्र्ान  ंकर्र्षयत करना चाहता ह.ं  उपाध्र्क्ष महोदर्,  मेरे विधान सभा के्षत्र मह 

पूिय मह   कई सारे  कसंचाई के  तािाबों का वनमायण हुं िा, िेदकन समर् के साि साि  इन तािाबों  

की नहरों का और  इन तािाबों के जीणोद्धार  की ंिश्र्कता ंन पड़ी  ह.ै  मेरे विधान सभा  मह  

कुछ प्राक्किन मुख्र् अवभर्ंता, इन्दौर एिं   प्रमुख अवभर्ंता,  भोपाि को प्रथतुत दकर्े गर्े हैं.  मैं 

हमारे जो 3-4 प्रमुख तािाब हैं,  वजनके नहरों  की  और  तािाबों की मरम्मत  की ंिश्र्कता ह ै

और  वनवश्चत ही उसके पश्चात्  जो कसंचाई का रकबा ह,ै उस कसंचाई के रकबे मह भी  िृवद्ध होगी.  

हमने एक 86.29 िाख  का   अमर बगिा तािाब  का  प्रथताि बनिाकर के  वभजिार्ा ह,ै वजससे 

97 हके् ेर्र मह अवतररक्त कसंचाई होगी.  एक धामनोद नािे का करीब  81.39 िाख का प्रथताि 
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बनिाकर  वभजिार्ा ह,ै वजससे 82 हके् ेर्र  मह अवतररक्त कसंचाई होगी.  हमने एक प्रथताि  डाबरी  

तािाब, जोदक हमारे ंददिासी  बाहुल्र् के्षत्र ह,ै उसमह करीब 240.93 िाख  का प्राक्किन 

बनिाकर वभजिार्ा ह,ै वजससे ंने िािे समर् मह  394 हके् ेर्र  मह कसंचाई  मह िृवद्ध होगी.  इसके 

साि साि एक वबविदड़  तािाब ह,ै जो पुनः हमारे ंददिासी  बाहुल्र् के्षत्र का एक तािाब ह,ै 

इसका 91.74 िाख का प्रथताि  बनिाकर के वभजिार्ा ह,ै वजससे ंने िािे समर् मह  166 

हके् ेर्र मह अवतररक्त  कसंचाई होगी. मैं मंत्री जी से वनिेदन करना चाहता ह ंदक   मैं समर् समर् पर 

पूिय मह भी  इन तािाबों की और नहरों  की मरम्मत एिं जीणोद्धार  के विर्े  पत्र विख चुका ह ंऔर 

दरख्िाथत  कर चुका ह,ं  िेदकन अभी तक इस ददशा मह  कोई  काम नहीं हो पार्ा ह.ै   मैं ंशा और 

उम्मीद करता ह ंदक  दकसानों की मांग को ध्र्ान मह रखते हुए  मेरे के्षत्र  के जो तािाब और  नहरह 

हैं,  उनके जीणोद्धार के विर्े  ंप अपने बज  मह  इनको  शावमि करहगे  और  इन पर काम करहगे. 

  उपाध्र्क्ष महोदर्, विभाग मह कई सारी खावमर्ां और कवमर्ां हैं.  विभाग ने जो 

ंंकड़ ेप्रथतुत दकर्े हैं, कहीं न कहीं  िह सदन को और के्षत्र  की एिं प्रदशे की  जनता को गुमराह 

करने िािे हैं. मैं  ंज इस सदन मह  कुछ ंंकड़े प्रथतुत करना चाहता ह,ं वजसके माध्र्म से   

वनवश्चत ही   विभाग को इस और ध्र्ान दनेे की  ंिश्र्कता पड़गेी.  िर्षय 2014-15 मह  जो शुद्ध 

कसंवचत   के्षत्र िा  9548 हजार हके् ेर्र िा, जो दक  घ कर के  िर्षय 2015-16 मह  9284 हजार 

हके् ेर्र  हो गर्ा.  इस प्रकार गत िर्षय की तुिना मह िगभग 3.12  प्रवतशत  की कमी रही ह.ै िर्षय 

2015-16 मह  जो शुद्ध  कसंवचत के्षत्र िा,  उसमह नहरों और तािाबों से  जो कसंचाई हुई ह,ै उसका 

प्रवतशत  मात्र 20 प्रवतशत ह.ै  अन्र् स्रोतों से  जो कसंचाई हुई िी,  िह मात्र 12 प्रवतशत हुई ह.ै  

साियजवनक कसंचाई जो  हुई ह,ै जो ंंकड़े  बार बार सरकार प्रथतुत कर रही ह ै और  जो सरकार  

असत्र् ंंकड़ ेप्रथतुत करके  अपनी पीठ िपिपाने का  जो काम कर रही ह,ै र्ह सबसे  चौकाने िािे  

ंंकड़ ेह.ै िगभग 67 प्रवतशत  जो  कसंचाई हो रही ह,ै  िह वनजी निकूपों से  और वनजी कुओं से  

हो रही ह.ै  उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं पूछना चाहता ह ंदक मेरा खेत, मेरा पैसा, मेरे पैसे से  मैंने  अपने 

खेत मह  निकूप एिं कुंं खुदिार्ा और  उसका श्रेर् िेने का काम  सरकार कर रही ह.ै  मैं ंवखरी 

बात कहकर अपनी बात समाप्त करना चाहता ह.ं  अभी वपछिे ददनों   नददर्ों के  संरक्षण को  

िोकर के और पानी  को बचाने के विर्े  एक सेवमनार ंर्ोवजत दकर्ा गर्ा िा,  उस सेवमनार मह  

पूरे दशे भर के विशेर्षञाप  ंर्े िे, उसमह डॉ. राजेन्र कसंह जी, जो दक  मेग्सेसे  से अिाडय  विनर हैं.   

उन्होंने वजस प्रकार से  अिैध उत्खनन  पूरे  प्रदशे मह चि रहा है, उसको िेकर के अपनी कचंता 

जावहर की िी और  इस अिैध उत्खनन के कारण  हमारे कई  वजिों की  नददर्ां ंज सूखने की 
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कगार पर हैं. रेत की जो विशेर्षता ह,ै रेत  अपने कणों  के बीच मह पानी को सहजेने की  क्षमता 

रखती ह.ै  िेदकन वजस प्रकार से  और वजस अवधकता से  जो अिैध उत्खनन हो रहा ह,ै र्ह अिैध 

उत्खनन  वनवश्चत ही ंने िािे समर् मह हम सभी के विर्े एक  कचंता का विर्षर् ह.ै  उपाध्र्क्ष 

महोदर्, ंपने बोिने  का मौका ददर्ा,  इसके विर्े बहुत बहुत धन्र्िाद.  

  डॉ. मोहन र्ादि (उज्जैन-दवक्षण)-- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं  मांग संख्र्ा 

23,28,32,45 एिं 57  का समियन करता ह.ं मैं सबसे पहिे तो जनसम्पकय   विभाग की  बात करते 

हुए  मंत्री जी एिं मुख्र्मंत्री जी को  धन्र्िाद दनेा चाहगंा.  1980 से िेकर 1992 एिं 2004  के 

तीन कुम्भ  मेिे स्नान  दकर्े हैं, उनकी पवब्िवस ी  उनकी जानकारी िी, िेदकन िाकेही  र्ह 2016 

का  जो हमारा कुम्भ मेिा हुं, वजसको हम कसंहथि कहते हैं, र्ह ग्रह दशा के कारण से  कसंहथि 

कहते हैं, िेदकन इस कुम्भ मेिे ने जो दवुनर्ा मह  और भारत मह  उज्जैन का मान  बढ़ार्ा ह,ै िाकेही  

हम अभारी हैं, मध्र्प्रदशे की पवहचान  ददिाई ह,ै उसके विर्े भी  ंभारी हैं.  वजस प्रकार से 

उसकी  सब के्षत्रों मह पवब्िवस ी की गई, चाह ेिह िेब साइ  हो, चाह ेइिेक्रावनक मीवडर्ा, कप्रं  

मीवडर्ा  के माध्र्म से  वजतने प्रकार से उसकी कचंता की गई ह.ै  र्ह बात भी सही ह ैदक  प्राकृवतक 

ंपदाओं के दरवमर्ान  जो एक घबराह  हो जाती  र्ा कोई बड़ी भारी  घ ना घ  जाती, उसमह 

भी इसी प्रकार से हमारी मीवडर्ा ने जो रोि  हमारे अपने विभाग के माध्र्म से  तुरन्त कंरोि 

करने का काम दकर्ा ह,ै िह िाकेही कावबिे तारीफ ह.ै  दसूरी चीज इसमह  ंपने कसंचाई सुविधाओं  

को िेकर के बात  की ह.ै  मैं ंपके माध्र्म से मुख्र्मंत्री जी एिं मंत्री जी का  ंभार मानना 

चाहगंा, वजन्होंने इस कुम्भ मेिे के सम्पन्न कराने के विर्े  नमयदा-वक्षप्रा किंक  र्ोजना जैसी 

ऐवतहावसक  र्ोजना को सफि  बनार्ा.  तीसरी अभी  एक र्ोजना  हमारे अपने दरवमर्ान  ंई 

हुई ह ैगंभीर-नमयदा किंक र्ोजना, र्ह 1842 करोड़  की र्ोजना ह,ै  वजसके माध्र्म से िगभग  50 

हजार हके् ेर्र  भूवम कसंवचत होगी.    मंत्री जी,  माििा की अगर बात कहह तो   5 नददर्ों को 

ंपने  हाि मह विर्ा ह.ै  नमयदा- वक्षप्रा, नमयदा-गंभीर, कािीकसंध, चम्बि और पाियती, इन पांचों 

नददर्ों पर ंपने जो ध्र्ान कह दरत दकर्ा ह,ै  जो अभी पूियित   मेरे िक्ता बहादरु कसंह  चौहान जी 

ने कहाित कही िी  दक िाकेही माििा बेल्  ऐसा ह,ै जहां कदम कदम पर पानी और कदम कदम 

पर खाना  र्ह पुराने समर् से जो  जाना जाता िा  माििा, िाथति मह  अब िह अकाि  और 

रेवगथतान के कगार पर ह.ै  अगर र्ह  नददर्ां  नमयदा के माध्र्म से  जीवित नहीं  होंगी, तो वनवश्चत 

रुप से  र्ह  भर्ािह और एक अिग ढंग का  िातािरण  बनकर हमको ददखने िािा ह.ै िेदकन 

ंपने वजतनी बड़ी बड़ी र्ोजनाओं को जोड़कर के  र्ह बात कही ह,ै िाकेही िह कावबिे तारीफ ह.ै  
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क्र्ोंदक मुझे ंंकड़े से ध्र्ान मह ंता ह ैदक   ंपने वजस ढंग से  ितयमान मह  जैसे हम उज्जैन की 

बात करह,तो उज्जैन के अन्दर भी  1200-1200  फी  के नीचे तक अगर पानी नहीं वमि रहा ह ैतो 

कहीं-कहीं पर 1400 फी  नीचे भी टू्यबिेि िगाने के बाद पानी उपिब् ध नहीं ह.ै ऐसे मह पानी के 

विर्े हमह वनवश्चत रूप से नमयदा कछार पर वनभयर रहना पड़ेगा और नमयदा कछार से न केिि उज् जैन 

बवल्क इन् दौर और उज् जैन संभाग के सभी वजिों मह ंपने ताप् ती और नमयदा के माध् र्म से न केिि 

कसंचाई सुविधा बवल्क ंिासीर् ब थ ती मह भी पानी दनेे की बात कही है, ंपने उद्योगों को भी 

पानी दनेे की बात कही ह.ै जो ंज के ध् र्ानाकर्षयण मह विर्षर् ंर्ा िा. मैं मान कर चिता हाँ दक 

इसके माध् र्म से वनवश्चत रूप से हमारा पूरा माििा, दशे और दवुनर्ा मह समृवद्ध की एक नई 

वमसाि कार्म करेगा.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से अपने के्षत्र की समथ र्ाओं की तरफ भी ंपका ध् र्ान 

ंकर्र्षयत कराना चाहाँगा. खासकर नमयदा-वक्षप्रा किंक र्ोजना, मुझे ध् र्ान मह ंर्ा ह ै दक नमयदा-

वक्षप्रा किंक र्ोजना का जो पानी हमह ददर्ा गर्ा िा. िेदकन कभी बीच-बीच मह नमयदा घा ी 

प्रावधकरण के माध् र्म से पानी की सप् िाई रोक दतेे हैं, उसके कारण खासकर संक्रावन्त और 

महावशिरावत्र के समर् उज् जैन मह वक्षप्रा के पानी की बड़ी खराब वथिवत रही ह ैक् र्ोंदक िगभग 1 

करोड़ श्रद्धािु उज् जैन ंते हैं एिं उन सभी की इच् छा होती ह ैदक िे वक्षप्रा मह थ नान करह. अगर र्ह 

पानी की जो िाईन बनाई गई है, नमयदा-वक्षप्रा किंक र्ोजना इसमह सतत् पानी दनेे की ंिश् र्कता 

ह ैक् र्ोंदक इसी के माध् र्म से हमने सन् 2016 मह 100 कॉिोवनर्ों को भी पेर्जि की व् र्िथ िा से 

जोड़ विर्ा िा.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपको जानकारी दनेा चाह रहा हाँ दक वजस प्रकार से हमने काम 

दकर्ा ह,ै इसमह पानी की ंपूर्तय िगातार बनार्े रखह, साि ही सन् 2028 मह हमारा कंुभ मेिा ंने 

िािा ह.ै समर् की कमी के कारण नमयदा दकनारे से, हमारा पानी इकट्ठा होने िािा है, िहां वक्षप्रा के 

दोनों दकनारों पर घा ों की ंिश् र्कता ह.ै जि संसाधन विभाग का इसमह सबसे बड़ा काम र्ह ह ै

दक िह दोनों दकनारों को पक् का करार्ह, समर् की कमी के कारण 6 घा  छू  गए िे तो ितयमान मह 

रामघा  से िेकर दाएं दकनारे पर हम वत्रिेणी तक और बार्ह दकनारे वसद्धिर तक, दोनों दकनारों 

पर पक् के घा  भी बना ददर्े जार्ह. मैं ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री जी से चाहाँगा, साि ही साि 

बमौरा तािाब िगभग गंभीर डमे से ंधी क्षमता का तािाब ह ैिेदकन चूाँदक िह वनजी जमीन पर 

बना हुं ह,ै उसके कारण पानी की जब जरूरत पड़ती है, बरसात मह तो पानी इकट्ठा करते हैं और 

बरसात के बाद उसको छोड़कर बहा दतेे हैं. अगर जि संसाधन विभाग उसको िे िेगा तो न केिि 
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िा र िेिि बढे़गा बवल्क उसका िाभ उज् जैन मह पेर्जि की ंिश् र्कता पड़ने पर उसका वनवश्चत 

रूप से िाभ वमिने िािा ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - र्ादि जी, ंपको बहुत बहुत धन् र्िाद.  

 डॉ. मोहन र्ादि - उपाध् र्क्ष जी, ंपको भी बहुत-बहुत धन् र्िाद. मैं एक बार दफर 

जनसंपकय  और कसंचाई मंत्री के माध् र्म से सरकार को बधाई दनेा चाहता हाँ. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री शैिेन् र प ेि जी, समर् का ध् र्ान रखहगे. ंपको 5 वमन  ददर्े 

जाएंगे.    

 श्री शैिेन् र प ेि (इछािर) - उपाध् र्क्ष जी, मैं ंपका धन् र्िाद देना चाहता हाँ. मैं ंंकड़ों 

की बाजीगरी मह नहीं जाना चाहता हाँ िेदकन मेरे के्षत्र की जो जनता पुकार रही ह,ै मैं िे चार िाईनह 

र्हां पर कहना चाहता हाँ -  

 'जमीन जि चुकी ह,ै ंसमान बाकी ह,ै  

 सूखे कुएं तुम् हारा, इवम्तहान बाकी ह,ै  

 बरस जाना इस बार, िक् त पर ह ेमेघा,  

 दकसी का मकान वगरिी ह,ै दकसी का िगान बाकी ह.ै' 

 अभी भी कसंचाई की संभािनाएं पूरी नहीं हो पा रही हैं. मैं अपने के्षत्र की ही बात करूाँ गा. 

मैं वजस के्षत्र से ंता हाँ, िह भोपाि से िगा हुं ही के्षत्र ह.ै हम इस मामिे मह बहुत ज् र्ादा 

सौभाग् र्शािी हैं दक हम भोपाि को पानी वपिाते हैं. बड़ा तािाब है, उसमह कोिास नदी और 

उिझािन नदी का जो पानी ंता ह,ै िह इछािर विधानसभा के्षत्र का पानी ंता ह ैऔर जो 

कोिार से पानी भोपाि मह ंता है, िह कोिार डेम भी इछािर विधानसभा की वबरपुर डेम मह 

वथित ह,ै उससे पानी सप् िाई भोपाि को ंती है, हमह इस बात की खुशी ह.ै हमह तकिीफ इस बात 

की ह ैदक इछािर की जनता प् र्ासी ह ैऔर िहां पर कसंचाई के थ त्रोत नहीं हैं. उसकी जो भौगोविक 

संरचना ह,ै िह इस तरह की ह ैदक िहां का पानी बहकर नीचे ं जाता ह ैऔर िहां कोई भी बड़ी 

कसंचाई की पररर्ोजना नहीं ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री जी से वनिेदन करना चाहता हाँ दक 

प्रधानमंत्री कसंचाई र्ोजना मह बहुत सारे प्रथ ताि तो ंए हैं, िेदकन उन प्रथ तािों मह एक िर्षय तक 

एक इंच भी काम नहीं हुं ह.ै इस बारे मह भी कहीं न कहीं सरकार विचार करे और उन र्ोजनाओं 
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के बारे मह वनमायणगी करह. मैं ंपके माध् र्म से, मंत्री जी से कहना चाहता हाँ दक जो फॉमूयिा ह,ै 

वजसमह कॉथ   ऑफ िैण् ड जोड़ी जाती ह ैऔर जो कॉथ   ऑफ कन् थ रक् शन जोड़ा जाता है, उसके बाद 

र्ह दखेा जाता ह ैदक दकतना एररर्ा एररगे ेड होगा, िह ंज फॉमूयिा कहीं न कहीं बहुत पुराना 

हो गर्ा ह ैक् र्ोंदक जमीन की कीमत बढ़ गई है, मुंिजे के रे  बढ़ गए हैं. अगर उस फॉमूयिे को 

ररिाइज़ नहीं करहगे तो छो े-छो े तािाब बनना संभि नहीं हैं, सरकार को इस रर विचार करना 

चावहए. हमारे र्हां कोई बारहमासी नदी नहीं है, जो 12 माह बहती ह,ै हमारे र्हां कोई छ  मासी 

नदी बहने िािी भी नहीं ह.ै जो नददर्ां हैं, उनमह पानी एक और दो महीने मह सूख जाता ह.ै इसविए 

जो पुरानी संरचनाएं हैं, कुछ निाब काि के समर् के तािाब हैं, उनके जीणोद्धार की ंिश् र्कता 

ह.ै ररपि ंर थ कीम चि रही ह ैिेदकन अभी तक ररपि ंर थ कीम से िहां पर काम नहीं हुं ह.ै 

इस रर दखेह और ररपि ंर थ कीम के एक् स हशन मह िहां पर काम हों और जो पुराने तािाब हैं, िे 

भी खथ ताहाि हो रह ेहैं, उनके विर्े भी रावश थ िीकृत हो. मैंने समर् समर् पर मांग पत्र विभाग को 

ददर्े हैं िेदकन अभी तक एक पर भी कार्यिाही नहीं हुई है, िहां जो 15-20 िर्षय पहिे के तािाब 

बने हैं, उनकी वथिवत नाजुक ह,ै उस रर भी दखेने की ंिश् र्कता ह.ै मुख् र् बात हमारे माििा के 

अन् र् दसूरे िक् ताओं ने भी कही ह ैदक नमयदा और पाियती को जोड़ने की बहुत ंिश् र्कता ह.ै नमयदा 

और पाियती किंक हो जार्ेगी तो बीच मह पड़ने िािे इिाके मह वनवश्चत रूप से कसंचाई की सुविधा हो 

जार्ेगी और एक बहुत महत् िपूणय मु्ा ह.ै मैं ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री जी के नोर स मह िाना 

चाहता हाँ दक बहुत से तािाबों का वनमायण पंचार्तों ने दकर्ा है, िेदकन कसंचाई विभाग के पास 

उसका कोई ररकॉडय नहीं ह ैऔर पंचार्तह उनका मह ेनेन् स नहीं कर पाती हैं, जो छो ी-छो ी जमीनह 

100 एकड़, 150 एकड़, 200 एकड़ हैं, िे कसंवचत नहीं हो पाती हैं, जि संसाधन विभाग भी उस 

बारे मह कोई र्ोजना बनार्े. इन पंचार्त िेिि के तािाबों पर ध् र्ान दह तादक छो े-छो े रकबे भी 

जमीन कसंवचत हो सकह  और दकसानों तक पानी पहुाँच जार्े और हमारे र्हां के दो बैराज़ के प्रथ ताि 

बहुत ददनों से पैकण्डंग हैं. एक मुसकरा बैराज, जो दक पाियती से वमिने के पहिे नदी पर पड़ता ह ै

और एक रामगढ़ का बैराज, र्े दोनों बैराज बन जार्हगे तो िगभग 300-400 हके्  ेर्र जमीनह दोनों 

जगह कसंवचत हो जार्ेगी.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्, हम बड़ी र्ोजनाएं तो बनाते हैं, िेदकन वजस तरह की मेरी विधानसभा 

ह ैजहां पर पानी रूकता नहीं है, िहां के विर्े कुछ अिग र्ोजना बनाने के बारे मह सरकार को 

सोचना चावहए. छो ी-छो ी संरचनाएं कैसे िहां बन सकह  ? तादक तीन-तीन, चार-चार गांिों मह 

कसंचाई का पानी द ेसकह , अगर दकसान को हम कसंचाई का पानी द ेदहगे तो बाकी सारा काम िह कर 
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िेगा. मुझे उम् मीद ह ैदक जि संसाधन मंत्री इस रर ध् र्ान दहगे और इछािर के्षत्र ह,ै जो दकसानों का 

इिाका ह,ै एक ही नगर पंचार्त ह ैऔर बाकी सब गांि हैं और खेती के अिािा कोई और िहां 

रोजगार का धंधा नहीं है, ऐसे इिाकों मह कसंचाई की सुविधाएं कैसे एक् स हड करहगे ? इस बारे मह 

विचार कर कुछ ऐसी नई र्ोजनाएं िार्ह तादक कसंचाई की सुविधाएं संपन् न हो सकह .  

 उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से, अन् त मह माननीर् मंत्री जी से र्ही वनिेदन करना 

चाहता हाँ दक जो हमारा पैकण्डंग मुसकरा और रामगढ़ का बैराज है, उसको थ िीकृत करह और वजतनी 

भी ररपि ंर थ कीम मह हैं, ंप िहां पर िे सकते हैं, उनको िह और नई संरचनाओं का वनमायण करह. 

ंपने बोिने का मौका ददर्ा, उसके विर्े धन् र्िाद.  

 श्री नारार्ण कसंह पाँिार (ब् र्ािरा) - माननीर् उपाध् र्क्ष जी, ंपका बहुत-बहुत धन् र्िाद. 

मैं मांग संख् र्ा 23, 28, 32, 45 एिं 57 के पक्ष मह बात रखना चाहता हाँ. सरकार के विर्षर् मह बहुत 

सारे िक् ताओं ने कहा ह,ै मैं भी उनका समियन करता हाँ. मैं समर् की कमी को ध् र्ान मह रखते हुए 

अपने के्षत्र की बातों पर वनिेदन करना चाहता हाँ. माननीर् मंत्री जी, इस रर ध् र्ान ंकृष्   करहगे 

दक राजगढ़ वजिे मह मोहनपुरा एिं कंुडाविर्ा, इन दोनों बड़ी पररर्ोजनाओं के माध् र्म से िगभग 

1.50 से 2.00 िाख हके्  ेर्र कसंचाई होगी, िेदकन माननीर् मंत्री जी से मेरा ंग्रह ह ैदक राजगढ़ 

वजिे की ब् र्ािरा और नरकसंहगढ़ दो तहसीिह हैं, जो मैदानी थ तर पर हैं. वजनमह कोई बड़ी 

पररर्ोजनाएं, बड़ ेडमे बनाने की साई  नहीं हैं. इसविए पाियती-ररसी पररर्ोजना का सिे कार्य 

मध् र्प्रदशे शासन ने थ िीकृत दकर्ा ह,ै सिे कार्य जारी ह.ै मैं वनिेदन करूाँ गा दक कार्य जल् दी पूणय हो 

और उसमह विधानसभा के्षत्र ब् र्ािरा का अवधकतम के्षत्र शावमि दकर्ा जािे क् र्ोंदक ब् र्ािरा की 

एकमात्र जीिन रेखा पाियती नदी ह.ै मेरा पूरा विधानसभा के्षत्र पाियती नदी के दकनारे पर बसा 

हुं ह.ै उसको गंभीरता से िेते हुए वजतना रकबा बढ़ सकता हो, उतना बढ़ाने का प्रर्ास करह. कुछ 

थ  ापडेम पाियती नदी पर प्रथ तावित हैं- जैसे भिांश और दकशनगढ़ के बीच एक बहुत अच् छी साई  

का सिे कार्य पूणय हो चुका ह,ै उसकी शार्द डीपींर बन चुकी होगी. दो पररर्ोजनाएं ंपके र्हां 

सहार्ता के विर्े िवम्बत हैं- सुन् दरपुरा तािाब, दकल् िा (सोनकच् छ के पास) तािाब, उनको 

सहार्ता प्रदान करहगे तो िे कार्य शीघ्र प्रारंभ होंगे. जैसे अभी श्री शैिेन् र प ेि जी ने कहा दक मेरी 

विधानसभा के्षत्र मह भी छो े-छो े साई  हैं. जहां बहुत बड़ी पररर्ोजना नहीं हो सकती हैं िेदकन 

200-300 एकड़ र्ा उसके कुछ कम ज् र्ादा करके कोई पररर्ोजना बनाई जा सकती ह.ै जो न ग्राम 

पंचार्त बनाती ह ैऔर न कृवर्ष विभाग बनाता ह ै केिि उसको कसंचाई विभाग बना सकता ह.ै 

उदाहरण के विए पातिपानी तािाब, जामी तािाब, भगोरा तािाब, िुहारी तािाब, कुण् डीखेड़ा 
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तािाब, अमानपुरा तािाब, हर्ातपुरा तािाब एिं बैिास तािाब इत् र्ादद ऐसी छो ी साई ह हैं जो 

अभी तक दकसी भी र्ोजना मह शावमि नहीं हो पाई ह.ै इनको कृपर्ा थ िीकृत कराने का प्रर्ास क 

नमयदा-वक्षप्रा किंक र्ोजना उपाध् र्क्ष महोदर्, उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री शैिेन् र प ेि - ररपि ंर 

थ कीम ? वक्षप्रा के दोनों दकनारों पर रहगे तो विधानसभा के्षत्र ब् र्ािरा को िाभ वमिेगा. साि ही 

मेरी विधानसभा के्षत्र मह पूिय से जो तािाब बने हुए हैं, कुछ ररर्ासती जमाने के हैं, जैसे नापामेरा 

तािाब बहुत बड़ा तािाब ह,ै थ  े  के जमाने का ह ै िेदकन उसमह िर्षों से गाद जमी हुई ह ैऔर 

उसकी ंधी डबे् ि डूब चुकी ह,ै उसका खनन कराके गहरा करहगे तो िाभ वमिेगा. एक और 

थ  ापडेम धामन ोड़ी, जो दक भोपाि वजिे की सीमा मह है, िेदकन ब् र्ािरा विधानसभा को उससे 

ंधा िाभ वमिता ह.ै िह बैराज िगभग 5 साि से बन् द पड़ा ह.ै उसके पर र्े एिं उसको बन् द 

करने के श र डोर  ू  चुके हैं. कृपर्ा उसकी मरम्मत कराएंगे तो भोपाि वजिे का नजीराबाद के्षत्र 

और ब्र्ािरा के सीिखेड़ा इत्र्ादद गााँिों को उसका िाभ वमि सकेगा. साि ही मेरा वनिेदन ह ैदक 

कवपि धारा कूप का काम मेरे विधान सभा के्षत्र और पूरे मध्र्प्रदशे मह चि रहा ह.ै कवपि धारा कूप 

से बड़ी मात्रा मह कसंचाई हो रही ह ै िेदकन शासन के ग्रामीण विकास विभाग ने इसमह कुछ छो े 

तािाब जोड़ ददए हैं वजसके कारण कवपि धारा कूप प्रभावित हो रह े हैं. माननीर् मंत्री जी से 

वनिेदन ह ै दक इन कूपों को थितंत्र रुप से बनिार्ा जाए. तािाब जोड़ने के कारण िह काम 

प्रभावित हो रहा ह.ै कुछ और र्ोजनाएं मेरे के्षत्र मह सिेक्षणाधीन ह,ै वजनका पूिय मह सिे हो चुका ह ै

उनको भी सहार्ता प्रदान करहगे तो वनवश्चत रुप से ब्र्ािरा को िाभ वमिेगा. राजगढ़ वजिे मह 

ब्र्ािरा ही ऐसा थिान ह ैजहााँ सबसे कम औसत सरकारी साधनों से कसंवचत ह.ै मुवश्कि से िोग 

गुजारा कर रह ेहैं. ब्र्ािरा पर विशेर्ष कृपा की जािे. माननीर् मंत्री जी को बहुत-बहुत धन्र्िाद. 

माननीर् उपाध्र्क्ष जी मैं समर्-सीमा मह अपनी बात रख पा रहा हाँ. ंपका बहुत-बहुत धन्र्िाद.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--सभी सदथर्ों से मेरा अनुरोध ह ै 5 माननीर् सदथर् सत्तापक्ष से 5 

माननीर् सदथर् प्रवतपक्ष से बोि चुके हैं. सत्तापक्ष से बोिने िािे सदथर्ों की संख्र्ा 13 और ह ै

प्रवतपक्ष से 10 सदथर् और बोिने िािे हैं. तीन-तीन वमन  मह अपनी बात कहकर समाप्त कर मेरा 

सहर्ोग करह. 

 श्री कमिेश्वर प ेि (अनुपवथित) 

 श्री रजनीश कसंह (केििारी)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपका बहुत-बहुत धन्र्िाद मैं 

ंज ंपका संरक्षण चाहाँगा. मैं सीधा के्षत्र की बात पर ंता हाँ. मेरे विधान सभा के्षत्र मह मााँ 

बेनगंगा पर भीमगढ़ मह संजर् सरोिर नाम का एवशर्ा का सबसे बड़ा वमट्टी का बााँध ह.ै अभी 
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बहादरु कसंह जी बोि रह ेिे दक सन् 1914, मैं उन्हह बताना चाहाँगा दक 1914 नहीं  सन् 1975 मह 

कााँग्रेस पा   की सरकार ने उस समर् उसकी ंधारवशिा रखी और सन् 1993 मह ंपकी ही 

सरकार मह उसके संपूणय गे  िगे और ंज केििारी विधान सभा के्षत्र की जमीन, बािाघा  और 

परसिाड़ा की जमीन उस बााँध से कसंवचत होती ह.ै सन् 2013 से जब से मैं इस सदन का सदथर् 

चुना गर्ा हाँ तब से मैं िगातार इस मांग को उठाता ं रहा हाँ दक जो नहरह  ू ी-फू ी हैं, सार्फन 

 ू े-फू े हैं उनकी िाइकनंग का, सीमह  कांक्री ीकरण का काम हो और मुझे सदन मह र्ह कहते हुए 

बड़ी प्रसन्नता हो रही ह.ै मैं माननीर् मंत्री जी और सरकार को धन्र्िाद दूगंा दक मध्र्प्रदशे सरकार 

ने 615 करोड़ रुपए का प्रपोजि इथ ीमे  बनाकर केन्र सरकार को भेजा ह.ै उसकी पररवणवत र्ह 

हुई दक िल्डय बैंक से एवशर्न डिेिपमह  के एक डार्रेक् र वमथ र व्यूदफमन 27 ि 28 फरिरी को 

दो ददिसीर् दौरे पर केििारी विधान सभा के्षत्र मह ंर्े. मैंने अवधकाररर्ों के साि ंरबीसी और 

एिबीसी नहर का दौरा करिार्ा. दकसानों से भी मुिाकात करिाई. विश्व बैंक से िोन िेने की 

प्रदक्रर्ा चि रही ह.ै उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी से प्राियना करंुगा दक 

इस ऋण को जल्दी से थिीकृत करिार्ह तादक िहां के सीमह ीकरण का काम हो सके और जो 40 

प्रवतशत पानी बेकार चिा जाता ह ै उसका संधारण हो सके तादक वजन दकसानों की भूवम की 

कसंचाई नहीं हो पा रही ह ैउसको सींचने की हम कोवशश करह.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी को बहुत-बहुत साधुिाद दतेा हाँ. 

इसी सदन मह मैंने उनसे प्राियना की और जि संसाधन विभाग के प्रमुख सवचि ंदरणीर् श्री पंकज 

अग्रिाि जी को भी मैं बहुत-बहुत धन्र्िाद दतेा हाँ दक इन्होंने अपर वतििारा की बार्ीं त  का 

अििोकन दकर्ा. एक ही ददन मह 4-5 घं े मह 26 दकिोमी र की दरूी इन्होंने तर् की और उन नहरों 

को दखेा िहां के पुि-पुविर्ों को दखेा. इससे 35 गााँि िाभावन्ित होने िािे िे पर ितयमान मह 29 

ग्राम हैं. मैंने प्रमुख सवचि जी और माननीर् मंत्री जी से प्राियना की ह ैदक पूिय मह जो डीपींर, पूिय 

मह जो सिे 35 गााँिों का हुं ह.ै मैं ंपके माध्र्म से अनुरोध करना चाहगंा दक इन पूरे 35 गााँिों के 

दकसानों को, िहां की जमीनों को इससे जोड़ह तादक िोगों को िाभ वमिे. अंत मह, मैं अपनी बात 

खत्म करंू उसके पहिे बताना चाहगंा दक मेरे इिाके मह िगभग 15-20 गााँि के दकसानों के खेत रुखे 

और सूखे हो गए हैं. गेहाँ जीरे के समान पका हुं ह ैऔर सरकारी अवधकाररर्ों की उदासीनता के 

चिते हुए उनके खेतों तक ंवखरी का पानी नहीं पहुाँचा ह.ै मेरा अनुरोध ह ै दक इसका सिे 

करिाकर उवचत मुंिजा ददििाने की कृपा करह. ंपने बोिने का अिसर ददर्ा उसके विए 

धन्र्िाद. 
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 श्री ददिीप कसंह पररहार (नीमच)-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं, मांग संख्र्ा 23, 28, 

32, 45 और 57 के समियन मह बोिने के विए खड़ा हुं हाँ.  

 मैं िंबी बात न करते हुए के्षत्र की बात करंुगा. नीमच मह जि थतर बहुत घ  रहा िा. 

माननीर् मुख्र्मंत्री जी और जि संसाधन मंत्री जी जब िहााँ ंए िे तो उन्होंने जिावभर्षेक का 

कार्यक्रम दकर्ा उसकी िजह से नीमच वजिे मह जि थतर बढ़ा ह.ै मैं उन्हह धन्र्िाद दूगंा दक उन्होंने 

गाडवगि सागर, अ ि सरोिर, ठीकररर्ा डमे, वशिाजी सागर और हमररर्ा डेम मेरे के्षत्र मह ददए. 

इसके कारण ंज दकसान प्रसन्न ह ैऔर जि थतर भी बढ़ गर्ा ह.ै दकसानों को इसका िाभ वमि 

रहा ह.ै ठीकररर्ा डेम (वशिाजी सागर) से 3000 हके् ेर्र के िगभग कसंचाई हो रही ह.ै हमररर्ा 

डमे से 15000 हके् ेर्र कसंचाई हो रही ह ैिहां के दकसानों के 3000 करोड़ रुपए के मुंिजे का 

प्रकरण ंपके र्हां पर ंर्ा हुं ह ैउसको ंप थिीकृत कर दहगे तो जो दकसान हार्-तौबा कर रह े

हैं उनको िाभ वमि जाएगा. मेरे के्षत्र मह एक हरिार डेम ह ैइसके तािाब मह 4.5 करोड़ रुपए का 

एक प्रोजेक्  ंपके र्हां ंर्ा ह.ै नर्ा तािाब बनार्ा जा सकता ह ै 3000 हके् ेर्र की उसमह 

कसंचाई होगी. हरिार डमे मह  ंप थिीकृत कर दह. हरिार डमे की साध्र्ता प्रदान कर दह वजससे 

हरिार की जीरन तहसीि मह दकसान प्रसन्न हो जाएंगे. मेरे के्षत्र मह एक दारु गांि ह ैउसकी एक 

पंचार्त ह ैउसमह नदी ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--मेरा माननीर् सदथर्ों से अनुरोध ह ै दक र्ह परम्परा शुरु न करह (श्री 

ददिीप कसंह शेखाित, सदथर् के अवधकारी दीघाय के पास खड़ ेहोकर अवधकाररर्ों से बातचीत करने 

पर) 

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा--िह दारु गांि दशेी ह ैर्ा अंग्रेजी ह ै(हसंी) 

 श्री ददिीप कसंह पररहार--िह गााँि ह ैराजथिान सीमा से िगा हुं ह ैउस पर भी ंप डमे 

बना दहगे तो अच्छा होगा. पानीदार मंत्री हैं. ंपने नीमच को प्रधानमंत्री र्ोजना मह शावमि दकर्ा 

ह ैइसके विए मैं ंपको बधाई दतेा हाँ. मेरे र्हां कुछ नहरों के काम ह.ै मेरे र्हां रेतम बैराज पर 

चिद ूग्राम ह ैर्हां पर एक डमे का सिे करके विभाग ने ंपके पास भेजा ह ैंप उसकी मंजूरी दे 

दह. मेरे र्हााँ जीरन तािाब ह ैउस तािाब की नहरह पक्कीकरण के विए भी ंपके पास प्रथताि पहकडगं 

ह.ै मेरे के्षत्र मह जो जीरन तािाब ह ैउसकी नहरह पक्की करा दह. मािखेड़ा का 100 साि पुराना एक 

तािाब ह ै उसके जीणोद्धार का प्रथताि भी ंपके पास ंर्ा हुं ह.ै भड़भवड़र्ा, धामवनर्ा, 

धसानी, जमुवनर्ा तािाब इनमह नहरों की िाइकनंग का काम ंप थिीकृत कर दहगे तो वनवश्चत ही 

िहां के िोग बड़ ेप्रसन्न होंगे. माननीर् मुख्र्मंत्री जी, जि संसाधन मंत्री जी ंपने िगातार हमारे 
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के्षत्र मह जो तािाब का काम दकर्ा ह ै उसकी िजह से मैं ंपको धन्र्िाद दतेा हाँ. ंपसे बस एक ही 

वनिेदन ह ैदक हरिार डेम, जीरन और मािखेड़ा के सुदढृ़ीकरण के विए बज  मह प्रथताि पास कर 

दह. ंप पानीदार मंत्री हैं. ंप नमयदा का पानी वक्षप्रा मह िाए हैं इसके विए भी ंपको धन्र्िाद ह.ै 

माननीर् मुख्र्मंत्री जी ने हमारे के्षत्र मह बहुत सारी सौगातह दी हैं. प्रधानमंत्री कसंचाई र्ोजना मह भी 

नीमच के चीताखेड़ा तािाब को विर्ा ह ैउसका सिे कराकर बना दह. ंपने जो विधार्क वनवध 

बढ़ाई ह ैउसके विए भी धन्र्िाद दतेा ह.ं हमारे वजिा थतर के पत्रकारों को भी ंप कहीं न कहीं 

ध्र्ान रखकर उनको भी कुछ प्रदान करह. माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का अिसर ददर्ा 

इसके विए धन्र्िाद. 

 श्री कमिेश्वर प ेि--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं भोजन करने चिा गर्ा िा. मेरा भी 

नाम िा.  

 श्रीमती शीिा त्र्ागी (मनगिां)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मांग संख्र्ा 23 के विरोध मह 

एिं क ौती प्रथताि के समियन मह अपनी बात रख रही हाँ. 

 मध्र्प्रदशे मह जि संसाधन विभाग को मध्र्प्रदशे के जो जि संसाधन हैं उनके समुवचत एिं 

समवन्ित विकास का उत्तरदावर्त्ि सौंपा गर्ा ह.ै िेदकन जि संसाधन विभाग मह सबसे ज्र्ादा 

भ्रष्टाचार व्याप्त ह.ै प्रवतिर्षय करोड़ों का बज  विभाग को ददर्ा जाता ह ैपरन्तु विकास के कार्ों मह 

इस बज  का उपर्ोग ईमानदारी एिं वनर्मानुसार नहीं हो रहा ह.ै हमारा दशे एक कृवर्ष प्रधान दशे 

ह.ै 70 प्रवतशत जनता कृवर्ष मह िगी होती ह ैऔर कृवर्ष पर ही वनभयर होती ह.ै 52 प्रवतशत िोग 

केिि कृवर्ष पर ही वनभयर हैं. इस वथिवत मह विभाग का रोि बहुत ही महत् िपूणय हो जाता ह.ै नहरों 

का वनमायण त् िररत गवत से होना चावहए, मेढ़-बंधान का कार्य दकर्ा जाना चावहए, थ  ॉप-डमे बनाए 

जाने चावहए. 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, विदशेों से जि संसाधन विभाग को प्राप् त होने िािी रावश मह 

तो और भी अवधक भ्रष्  ाचार व् र्ाप् त ह.ै माननीर् मंत्री जी बहुत ही संजीदा हैं, काफी अनुभि भी 

रखते हैं. इसके साि ही िे संसदीर् कार्य मंत्री भी हैं, उन् हह बहुत ही अच् छे-अच् छे विभाग ददए जाते 

हैं. मैं माननीर् मंत्री जी से उम् मीद करती ह ं दक इस विभाग मह भी उनके रहते कुछ सुधार ं 

जार्ेगा. विभाग के प्रमुख सवचि महोदर् भी काफी अनुभिी हैं. मेरा उनसे भी अनुरोध ह ैदक उन् हह 

र्ह विभाग अभी-अभी मंत्री जी के साि ददर्ा गर्ा ह.ै िे भी इस विभाग को चुथ त-दरुूथ त बनार्ह. 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  शीिा जी, ंप सदन से प्रमुख सवचि से अनुरोध न करह. ंप ंसंदी के 

माध् र्म से केिि मंत्री जी से अनुरोध करह. 
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 श्रीमती शीिा त् र्ागी-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, धन् र्िाद. मैं ंपके माध् र्म से सदन को 

बताना चाहती ह ं दक मनगिां विधान सभा के्षत्र मह नहरों के वनमायण मह बहुत अवधक भ्रष्  ाचार 

दकर्ा गर्ा ह.ै ठेकेदार और विभाग के अवधकारी-कमयचाररर्ों ने बड़े पैमाने पर िहां धांधिी की ह.ै 

नाविर्ों के वनमायण, सीमह ेड नहरों के वनमायण मह भी भ्रष्  ाचार दकर्ा गर्ा ह.ै सीमह ेड नहरह जगह-

जगह से फू  गई हैं और इससे दकसानों के खेतों मह पानी भर जाता है. मनगिां विधान सभा मह 

कंदईिा, जोड़िरी, चूिा और इसी प्रकार के 50-60 गांि हैं वजन् हह सीमह ेड नहरों से जोड़ा गर्ा िा, 

परंतु र्े नहरह जगह-जगह से  ू -फू  गई हैं और दकसानों की फसिह खराब हो गई. नहरह के  ू ने से 

बहने िािे पानी को रोकने का कोई प्रर्ास नहीं दकर्ा गर्ा, सफाई भी नहीं की गई, वनरीक्षण का 

कार्य भी अवधकाररर्ों के द्वारा नहीं दकर्ा गर्ा ह.ै सबसे बड़ी बात र्ह ह ैदक मुझे विधार्क बने हुए 

ंज 3 िर्षय हो चुके हैं और तीसरी बार मैं बज  मह अपनी बात रख रही ह.ं हमारे िािगांि रामपुर 

सर्कय ि मह नहरों का वनमायण ंज तक नहीं हुं ह.ै मेरे के्षत्र के िोगों की मांग को ध् र्ान मह रखते हुए 

मैं बहुत कचंवतत रहती ह.ं मैं जानना चाहती ह ंदक ंवखर कब विभाग की र्ोजनाओं का िाभ मेरे 

के्षत्र की जनता को वमिेगा ? कब नहरह बनहगी ? दकसके माध् र्म से बनहगी और कब तक बनहगी ?  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं एक और अवत महत् िपूणय विर्षर् उठाना चाहती ह.ं जि 

उपभोक् ता संथ िा के माध् र्म से जो पैसा ंता ह,ै उसकी बंदरबां  की जाती ह.ै इन संथ िाओं का 

वनमायण दकसानों और वहतग्रावहर्ों का िाभ दनेे के विए दकर्ा गर्ा िा, िेदकन मैं बताना चाहती ह ं

दक इन संथ िाओं के द्वारा दकसानों और ंम जि उपभोक् ताओं को वजतना परेशान दकर्ा जाता ह ै

शार्द ही दकसी अन् र् संथ िा द्वारा दकर्ा जाता होगा. जैसे दक मैं कह रही िी हमारे रीिा वजिे मह 

छो ी-बड़ी कई नददर्ां हैं, जो दक िर्षाय जि से पोवर्षत हैं. इन नददर्ों मह मुख् र्  मस, बीहर, वबवछर्ा, 

महाना, सहगरी, पकवबडर्ार हैं. महाना, सहगरी और पकवबडर्ार नदी हतेु मेरा ंपके माध् र्म स े

माननीर् मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक बाणसागर की बड़ी नहरों को र्दद इन नददर्ों से जोड़ ददर्ा 

जाए, जैसा दक विभाग का एक विर्षर् ही है- ''ंर्ाक '', ंर्ाक  के संबंध मह मुझे अवधक 

जानकारी नहीं ह,ै परंतु मैं वजतना जानती ह ंउसके अनुसार ंर्ाक  का मतिब र्ह ह ैदक नददर्ों 

के मुहाने मोड़ ददए जाते हैं और उन नददर्ों मह पानी ददर्ा जाता ह ैजो िर्षाय पर वनभयर हैं और 

ग्रीष् मकाि मह उनमह पानी नहीं रहने के कारण िे सूख जाती हैं. वजससे पशु-पवक्षर्ों और दकसानों को 

राहत वमिती ह ैऔर भू-जि का थ तर भी बढ़ता ह,ै इसविए इस विर्षर् मह भी ध् र्ान ददर्ा जाना 

चावहए.  
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 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र की कुछ विशेर्ष मांगह हैं. जैसे- महाना नदी पर थ  ॉप 

डमै बनार्ा जाए. माड़ौ से कवसहाई, गोंदरी, दिेह ा नहर से भी जोड़ ददर्ा जाए. दकसानों का 

ऋण माफ दकर्ा जाए. बहुती किंक इरीगेशन के शुरू दकए गए काम मह भी बड़ ेपैमाने पर भ्रष्  ाचार 

दकर्ा गर्ा ह.ै घर र्ा दकथ म का कार्य दकर्ा गर्ा ह.ै इसके साि ही साि क् र्ोवत केनि मैन नहर के 

इधर-उधर सड़क बनाई जानी िी. जो दक अभी तक नहीं बनाई गई ह ैबवल्क उस सड़क के नाम से 

कार्य कर ददए गए हैं. र्ह बहुत ही महत् िपूणय बात ह.ै मैं पुन  इसे दोहरा रही ह ं दक िािगांि 

रामपुर सर्कयि मह नहर कब तक बनिाई जार्ेगी ? उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने का अिसर 

ददर्ा, इस हतेु बहुत-बहुत धन् र्िाद. 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  धन् र्िाद. 

 श्री कमिेश् िर प ेि (वसहािि)-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं जानता ह ं दक जब मैं 

अपनी बात प्रारंभ करंूगा तो ंप कहहगे दक केिि अपने के्षत्र की बात कवहए. इसविए मैं अब र्ह 

बात नहीं करंूगा दक पन् ना मह बांध  ू ने की िजह से क् र्ा हुं. हमारे मंत्री जी ने कहा िा दक 'कमय 

फू  गए'. अब न िे मंत्री जी हैं और न ही िे प्रमुख सवचि ही हैं. अब िे चिे गए और जो भी हुं, 

िह हो गर्ा.  

 श्री िैिकसंह भूररर्ा-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, कांग्रेस के भी कमय फू  गए हैं.  

 श्री कमिेश् िर प ेि-  ंप बैरठर्े और कचंता मत कीवजए, ंपके भी फू हगे.  

 श्री बािा बच् चन-  कांग्रेस का रहना भी बहुत जरूरी ह.ै अब इसके बाद पूरी तरह कांग्रेस ही 

कांग्रेस ददखेगी.  

    श्री कमिेश् िर प ेि-  कांग्रेस नहीं होती तो ंज र्हां जो सभी चचाय कर रह ेहैं, िह नहीं 

होती. दशे को ंजादी ही नहीं वमिती. 

 श्री िैिकसंह भूररर्ा-  ंप िोग पहिे सपने दखेते िे. अब उत् तरप्रदशे के ररजल्   के बाद 

ंप िोग सपने भी मत दवेखर्े. ंप िोगों के सपने अब सपने ही रहहगे. सपने भी उन् हीं के सच होते 

हैं वजनके सपनों मह जान होती है, िेदकन ंपके सपनों मह तो जान ही नहीं ह.ै 

 श्री कमिेश् िर प ेि-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, जब हम सही-सही बात करते हैं तो र्े 

िोग अनािश् र्क  ोका- ाकी करते हैं.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  िैिकसंह जी, ंप बैठ जाईर्े. 

 श्री बािा बच् चन-  ंपने दखेा नहीं दक पंजाब मह ंपकी सरकार िी और अब ंपकी पा   

का क् र्ा हाि ह ै? अब केिि 3 विधार्क हैं.   
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 श्री िैिकसंह भूररर्ा-  ंप उत् तरप्रदशे दवेखर्े और अगिी बार पंजाब मह भी हमारी ही 

सरकार बनेगी. 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  अब उत् तरप्रदशे और पंजाब की कोई चचाय नहीं होगी. केिि कसंचाई 

विभाग पर चचाय होगी. प ेि जी ंप जारी रखह. 

 श्री कमिेश् िर प ेि-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं कसंचाई विभाग की ही बात कर रहा 

ह.ं कसंचाई विभाग के जो ंंकड़ ेप्रथ तुत दकए जाते हैं. उसमह कहा जाता ह ैदक हमने इतने एकड़ कृवर्ष 

भूवम कसंवचत कर दी. कृवर्ष विभाग का ंंकड़ा अिग ंता ह.ै ंंकड़ों को वमिाने के संबंध मह मेरा 

एक सुझाि ह ै दक र्दद माननीर् जि संसाधन मंत्री और कृवर्ष मंत्री जी एिं दोनों विभागों के 

अवधकारी ंपस मह बैठ कर कम से कम हमह सही ंंकड़ ेबता दह. बार-बार इस ंंकड़ों के खेि से 

सदन और विधान सभा के सदथ र्ों को गुमराह दकर्ा जाता ह ैऔर इसके साि-साि जनता और 

दकसान भी गुमराह होते हैं. र्े ंंकड़ े थ पष्   हो जाने चावहए दक दकतना कसंचाई का रकबा है, 

दकसानों को दकतना फार्दा वमि रहा ह ैऔर हम ंगे क् र्ा करने जा रह ेहैं.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, दसूरी बात मैं र्ह कहना चाहता ह ंदक मेरे विधान सभा के्षत्र मह 

बाणसागर नहर पररर्ोजना ह.ै इस पररर्ोजना के माध् र्म से कुछ गांिों को तो कसंचाई की सुविधा 

वमि रही ह,ै िेदकन कुछ गांि ऐसे भी हैं जहां से नहर वनकि गई ह ैऔर दकसान कसंचाई के विए 

तरस रहा ह.ै उस समर् जो भी इंजीवनर्र रह ेहोंगे, वजन् होंने भी वडज़ाईन की िी, उन् होंने कसंचाई 

की सुविधा से कई गांिों को िंवचत कर ददर्ा ह.ै ंपके माध् र्म से मेरा माननीर् मंत्री जी से 

वनिेदन ह ैदक बाण सागर नहर पररर्ोजना का एक बार पुन  सिे करिाकर जो भी गांि िंवचत रह 

गए हैं, उन गांिों को भी शावमि दकर्ा जाए. िहां भी कसंचाई की सुविधा वमिे. माननीर् उपाध् र्क्ष 

महोदर्, मेरा माननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ै दक बाणसागर नहर पररर्ोजना के तहत जहां भी 

माइनर नहर गई ह ैऔर दोनों तरफ सड़क का प्रािधान हो सकता है, उस हतेु जमीन भी एक् िार्डय 

की गई ह.ै इस सड़क के बनने से जो दकसान खेती दकसानी करने के विए रैक्  र का उपर्ोग करते हैं, 

र्दद इन माइनर नहरों के दोनों तरफ र्ा एक तरफ भी सड़क का प्रािधान कर दह तो दकसानों को 

खेती का काम करने मह सुविधा होगी. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, कई गांिों को जि संसाधन 

विभाग द्वारा ददखा ददर्ा गर्ा ह ैदक र्ह गांि कसंवचत है, परंतु िहां अभी तक नहरह बनी नहीं हैं. 

माइनर नहरों का वनमायण नहीं हुं ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  अब ंप 15 सेकण् ड मह अपनी बात समाप् त करह. 
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 श्री कमिेश् िर प ेि-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मुझे िोड़ा समर् दह. मैं अपने के्षत्र की ही 

बात कर रहा ह.ं 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  ंप इधर-उधर की बात कर रह ेहैं. 

 श्री कमिेश् िर प ेि-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं अपने के्षत्र की ही बात कर रहा ह.ं मैं 

इधर-उधर की कोई बात नहीं कर रहा ह.ं  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  ंप शीघ्र समाप् त करह. 

 श्री कमिेश् िर प ेि-  उपाध् र्क्ष जी, मैं वडमांड ही कर रहा ह.ं माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, 

मुझे ंपका संरक्षण चावहए. मेरे के्षत्र की बहुत ही विकराि समथ र्ा ह.ै जो दकसान कसंचाई की 

सुविधा नहीं िे रह ेहैं, उनसे भी िसूिी की जा रही ह.ै र्ह कचंता का विर्षर् ह.ै जहां कसंचाई की 

सुविधा नहीं ह,ै िहां कम से कम कसंचाई की सुविधा दी जाए और माइनर नहरह, सब माइनर नहरह 

जल् दी से जल् दी बनिाई जार्ह. बाणसागर नहर पररर्ोजना से जो गांि िंवचत ह ैउन् हह शावमि दकर्ा 

जाए. इसी तरह मेरे विधान सभा के्षत्र मह बहरी तहसीि मह महान नहर पररर्ोजना, गुिाब सागर 

बांध से र्ह कसंचाई पररर्ोजना बहुत ददनों से पहकडगं है. इसे तत् काि िागू दकर्ा जाए. दसूरी बात 

र्ह ह ैदक मऊगंज विधान सभा के्षत्र के हनुमना तहसीि के विफ्  इरीगेशन से र्ू.पी. और वबहार 

को पानी जा रहा ह ैऔर िहां का दकसान पानी के विए तरस रहा ह.ै कैिाशपुर विफ्  इरीगेशन को 

भी डी.पी.ंर. तैर्ार करके पूरा करिार्ा जाए. इसके अिािा वचतरंगी विधान सभा के्षत्र मह 

बगदरा मह बेितरा बांध की मंजूरी होने के बाद अभी तक कार्य शुरू नहीं हुं ह.ै तत् काि उसे भी 

प्रारंभ करिार्ा जाए. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, केिि एक बात और कहना चाहता ह.ं 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-  नहीं, र्ह गित बात ह.ै अब ंपका कुछ नहीं विखा जाएगा. ंपसे 

मैंने पहिे ही अनुरोध दकर्ा िा दक समर्-सीमा ह.ै ंप पहिे ही पांच वमन  बोि चुके हैं.  

 श्री कमिेश् िर प ेि-  (XXX)       

    उपाध्र्क्ष महोदर्-- र्ह बाद मह कहने की बात ह?ै ंप माननीर् मंत्री जी को विख कर दे 

दीवजए.  

 श्री कमिेश्वर प ेि--  (XXX) 

 श्री प्रदीप अग्रिाि(सेिढ़ा)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मांग संख्र्ा 23, 28, 32, 45 

और 57 का समियन करता हाँ एिं क ौती प्रथतािों का विरोध करता हाँ. उपाध्र्क्ष महोदर्, जब हम 

जि संसाधन की उपिब्धता की बात करते हैं तो थितः ही र्ह बात ध्र्ान मह ंती ह ैदक 2003-

2004 मह जहााँ हम 4 िाख हकै् ेर्र कृवर्ष भूवम पर कृवर्ष करते िे. िहीं ंज मध्र्प्रदशे मह 60 िाख 
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हकै् ेर्र भूवम कृवर्ष र्ोग्र् ह.ै िेदकन जब हमारी सरकार मध्र्प्रदशे मह ंई तो हमने इस के्षत्र मह 

नहरों के माध्र्म से कृवर्ष भूवम को कसंवचत करने का काम दकर्ा और हमने 2006-2007 मह 19 

िाख हकै् ेर्र,  2007 से 2012 तक 24 िाख 53 हजार हकै् ेर्र और ितयमान मह हम 29 िाख 

हकै् ेर्र भूवम पर नहरों के माध्र्म से कृवर्ष को कसंवचत कर रह ेहैं और भविष्र् मह 2025 तक हमारा 

र्ह िक्ष्र् 60 िाख करने का ह.ै उपाध्र्क्ष महोदर्, ंज हमने हर खेत तक िघु एिं मध्र्म कसंचाई 

र्ोजनाओं के माध्र्म से खेत तक पानी पहुाँचाने का काम दकर्ा ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  प्रदीप जी, मेरा सुझाि ह ैदक ंप अपने के्षत्र की बात कह दह. 

 श्री प्रदीप अग्रिाि--  उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं ज्र्ादा बोि ही नहीं रहा हाँ. उपाध्र्क्ष महोदर्, 

मैं माननीर् मुख्र्मंत्री जी का, माननीर् मंत्री जी का एिं प्रमुख सवचि महोदर् का ंभार व्यक्त 

करना चाहता हाँ दक उनके वनदशेन मह मध्र्प्रदशे िगातार कृवर्ष के के्षत्र मह पूरे देश मह नंबर िन होकर 

िगातार िृवद्ध कर रहा ह.ै वपछिे िर्षय माननीर् राज्र्पाि महोदर् ने अपने अवभभार्षण मह सेिढ़ा 

पररर्ोजना की बात कही िी. इस र्ोजना से मेरे के्षत्र के अनेक ग्रामों सवहत गोहद, मेहगााँि, अ ेर, 

वभण्ड, विधान सभा के ग्रामों को भी िाभ वमिेगा तिा मेरे संपूणय के्षत्र का जिथतर भी बढे़गा. मैं 

उन सभी की रर से माननीर् मंत्री जी का ंभार व्यक्त करना चाहता हाँ दक उन्होंने इसमह ं रही 

परेशावनर्ों को शीघ्रता से संञापान मह िेकर उन्हह दरू दकर्ा. साि ही माननीर् मंत्री जी से मैं र्ह 

ंग्रह भी करना चाहता हाँ दक इस र्ोजना को शीघ्र ही शुरू करा ददर्ा जाए, वजससे मेरे विधान 

सभा के्षत्र के िोगों को कृवर्ष मह िाभ हो और उनकी कृवर्ष भूवम ज्र्ादा से ज्र्ादा कसंवचत हो.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं अपने के्षत्र की बात रखना चाहता हाँ. मेरा संपूणय के्षत्र नहरों से कसंवचत 

ह ैएिं अवधकांश के्षत्रों मह दकसान धान ि गन्ने की खेती कर रह ेहैं, दकन्तु नहरों के माध्र्म से मात्र 

एक फसि को ही पानी ददर्ा जाता ह.ै मैं माननीर् मंत्रीजी से अनुरोध करना चाहता हाँ दक र्दद 

दोनों फसिों को नहरों के माध्र्म से पानी वमिेगा तो मेरा के्षत्र और अवधक कसंवचत होगा तिा मेरा 

के्षत्र धान का क ोरा होकर उभरेगा.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र की कुछ मार्नर नहर अधूरी होने के कारण उसमह होने िािे 

रव्हर फ्िो से दकसानों की फसिह बबायद होती हैं. उपाध्र्क्ष महोदर्, मंत्री जी से र्ह भी अनुरोध ह ै

दक उनका सिे कराकर उन्हह शीघ्र पूणय करा ददर्ा जाए, वजससे दक फसिों को होने िािे नुकसान से 

रोका जा सके. उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने का अिसर ददर्ा इसके विए मैं ंपका बहुत 

बहुत ंभारी हाँ, बहुत बहुत धन्र्िाद.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  धन्र्िाद.  
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 श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा(ददमनी)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं जि संसाधन 

विभाग की चचाय के दौरान कसंचाई संबंधी चचाय कर रहा हाँ. कृवर्ष उत्पादन मह कसंचाई का भी बहुत 

महत्िपूणय र्ोगदान ह ै क्र्ोंदक कसंचाई के अभाि मह खेती की पैदािार घ ने की संभािना ह.ै 

उपाध्र्क्ष महोदर्, प्रदशे की सबसे बड़ी नदी चंबि एिं वारी नदी मेरे के्षत्र मह ह.ै जो दो वतहाई 

वहथसे को घेरे हुए ह.ै अतः मेरे के्षत्र मह सिे दकर्ा जाकर ड्रम बनिाए जाएाँ, वजससे कसंचाई की पूर्तय 

हो सके. उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री महोदर् से मेरा र्ह वनिेदन ह ैदक मेरे र्हााँ छो ी-छो ी 

जो नहर रह गई हैं, उनको पक्का दकर्ा जाए और जो ड्रम बन रह ेहैं, िैसे तो मैंने मंत्री जी से वनिेदन 

कर ही विर्ा ह ैदक उसकी जााँच कराई जाए. एक पहिे ड्रम बना हुं ह ैमंत्री जी, उसमह वबल्कुि 

पानी नहीं ं रहा ह,ै सौ ग्राम पानी ह,ै उसमह 5 करोड़ रुपर्े खचय दकए गए हैं. िैसे ही मेहगााँि मह 

बन रहा ह.ै.. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र--  नातेदार, ड्रम नहीं कहते डेम कहते हैं.  

 श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा--  भैय्र्ा गिती हो गई. डमे ह.ै  

 श्री रामवनिास राित--  समझ िो उनकी भार्षा.  

 श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा--  डमे बनाए जा रह े हैं, भोपाि से जााँच कराई जाए दक 

उसमह...... 

 एडिोके  सत्र्प्रकाश सखिार--  माननीर् मंत्री जी, नातेदार भी तो ंपने ठीक ही समझ 

कर बनार्ा होगा.  

 डॉ.नरोत्तम वमश्र--  और ंपकी पा   मह भी सोच समझ कर ही भेजा ह.ै  

 श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा--  उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरा मंत्री जी से वनिेदन ह ैदक र्हााँ से 

उसकी जााँच कराई जाए और जो अवधकारी दोर्षी हों उसके वखिाफ कार्यिाही की जाए. उपाध्र्क्ष 

महोदर्, ंपने बोिने का समर् ददर्ा उसके विए धन्र्िाद.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  बहुत बहुत धन्र्िाद.  

 श्री ददिीप कसंह शेखाित(नागदा-खाचरोद)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांगों  के 

समियन मह बोिने के विए खड़ा हुं हाँ. मैं सबसे पहिे माननीर् मंत्री जी को ंज धन्र्िाद दूाँगा दक 

जो एक महत्िपूणय मांग िी, ंज मेरे ध्र्ानाकर्षयण पर उन्होंने जो घोर्षणा की ह,ै उसके विए मैं 

बहुत बहुत धन्र्िाद दूाँगा. उपाध्र्क्ष महोदर्, वनवश्चत रूप से मध्र्प्रदशे मह जो ंपके द्वारा कसंचाई 

के के्षत्र मह जो रकबा बढ़ा ह ैिह अभूतपूिय ह.ै चूाँदक समर् की मर्ायदा ह,ै मैं ंप से एक वनिेदन 

करना चाहाँगा दक बोरददर्ा के पास मह कुड़िे नदी पर डमे बनाने की माननीर् मुख्र्मंत्री जी की 
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घोर्षणा ह.ै उसकी र्हााँ पर साध्र्ता डािी गई ह ैतो कृपा करके िह अगर थिीकृत करहगे तो ठीक 

होगा. उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरा र्ह भी वनिेदन ह ैदक ददिेि एक गााँि ह ैिहााँ पर काफी बड़ी भूवम 

ह,ै अगर िहााँ पर एक तािाब बनेगा तो िगभग 10 गााँि के िोगों को उसका फार्दा होगा. ऐसे ही 

एक वझरवमरा का छो ा तािाब बना हुं िा और िहााँ पर चूाँदक उज्जैन-जािरा जो सड़क बनी िी 

उसके कारण एसडीएम महोदर् ने उसको खुदाई के विए, मुरम के विए, जगह दी िी और काफी 

थपेस उन्होंने उसको खोदा ह ैऔर उसके कारण काफी बड़ा एक जिाशर् का रूप उसने विर्ा. अगर 

जि संसाधन विभाग उसका सिे कराकर और वझरवमरा के तािाब को ंप बड़ा करहगे तो ठीक 

होगा. इसी प्रकार सकतखेड़ी, चापानेर और नंदिासिा मह भी छो े जिाशर् की साइट्स अच्छी हैं. 

अगर उन थिानों का भी सिे ंप करिाएाँगे तो ठीक होगा. िगभग साि भर पूिय बागेड़ी नदी पर, 

बागेड़ी और चंदिासिा के बीच मह एक डमे की साध्र्ता ररपो य ं गई ह ै िेदकन चंदिासिा का 

बड़ा तािाब बनाने के कारण उसे पोथ पोंड, छो े समर् के विए दकर्ा िा. चंदिासिा का तािाब 

िगभग मैं मानता हाँ दक जो 300 हकै् ेर्र भूवम दकसानों की हम िेना चाहते िे और िहााँ उस चीज 

का काफी विरोध हुं ह.ै उसके कारण मुझे नहीं िगता दक चंदिासिा का डेम कभी बन पाएगा, 

तािाब बन पाएगा इसविए िह बागेड़ी की जो साध्र्ता डि गई ह.ै उस बागेड़ी चंदिासिा के बीच 

की उस साध्र्ता को ंप डीपींर बनिा कर उसे थिीकृत करह तो ठीक होगा. मैं पुनः एक बार दफर 

माननीर् मंत्री जी को इस बात के विए धन्र्िाद दतेा हाँ दक ंपने नेनाि खेड़ा का जो एक नागदा 

का उद्योग,  श्रवमकों का, दकसानों का और कुि वमिाकर जो पेर्जि के संक  के वनिारण के विए, 

माननीर् मंत्री जी, ंपने की ह ैना, िह तो प्रोवसकडंग ह,ै वनवश्चत रूप से उस के्षत्र पर ंपकी कृपा 

हुई ह,ै मैं ंपको बहुत बहुत धन्र्िाद दतेा हाँ. उपाध्र्क्ष जी, ंपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा 

उसके विए धन्र्िाद.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  धन्र्िाद ददिीप कसंह जी.  

 डॉ.रामदकशोर दोगने(हरदा)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 23, 28, 32, 

45 और 57 के विरोध मह और क ौती प्रथतािों के समियन मह बोिने जा रहा हाँ. उपाध्र्क्ष महोदर्, 

जि संसाधन विभाग एक ऐसा विभाग ह ै वजसके कारण हमारे प्रदशे की उन्नवत और विकास भी 

हुं ह.ै मेरे के्षत्र मह थिग र् इंददरा गााँधी जी की देन ह ै दक तिा डमे और इंददरा सागर डमे जो 

बनिार्ा, वजससे पूरा के्षत्र फसिों के उत्पादन मह सबसे अग्रणी ह ै और वमनी पंजाब के रूप मह 

विकवसत ह.ै िहााँ के विए मैं चाहाँगा दक हमारा गंजाि और मोरन डमे काफी समर् से प्रथतावित ह,ै 

िह ितयमान मह सभी प्रदक्रर्ाएाँ पूरी होने की वथिवत मह ह,ै उसको जल्दी चािू करिा ददर्ा जाए. ऐसा 
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मंत्री जी से मेरा वनिेदन ह ैक्र्ोंदक 2400 करोड़ का डमे ह ैऔर काफी एररर्ा उसमह कसंचाई के विए 

ं रहा ह ैतिा बैतूि, होशंगाबाद, हरदा और खंडिा, चार वजिों को फार्दा पहुाँचा रहा ह,ै तो 

गंजाि मोरन डेम को जल्दी चािू करिा ददर्ा जाएगा तो अच्छा रहगेा. इसके साि ही हमारे 

इंददरा सागर जिाशर् मह हमारे हरदा वजिे के 29 गााँि डूबे हैं. उसके पास जो अनुसूवचत जनजावत 

की बवथतर्ााँ र्ा गााँि हैं, उनमह िोग रह रह ेहैं. उनके विए व्यिथिा करने के विए मैं वनिेदन करना 

चाहाँगा, क्र्ोंदक उनकी जमीनह तो डूब गई हैं. वसफय  गााँि गााँि बचे हैं और गााँि के ंसपास जि 

भराि ह ैऔर जि भराि मह कीड़,े सााँप, वबच्छु और बड़ ेबडेब जानिर ंते हैं और िहााँ रात मह बच्चों 

को रहने मह परेशानी भी होती ह.ै मच्छर भी खूब होते ह ैइसविए उनको कहीं विथिावपत कर ददर्ा 

जाए तो ज्र्ादा अच्छा रहगेा, उनको अच्छी जगह विथिावपत करहगे तो उनका विकास होगा और िे 

ंगे बढ़ पाएाँगे. कुछ गााँि हमारे र्हााँ ऐसे हैं जो डूब प्रभावित मह िे विए गए पर उनको सुविधा 

कुछ नहीं दी गई ह.ै ंज भी िहााँ उनको डूब घोवर्षत करके उनको वबल्कुि ह ार्ा नहीं गर्ा, िहााँ 

वशक्षा भी नहीं ह,ै वबजिी भी नहीं ह,ै पानी भी नहीं ह.ै िह नमयदा का पानी, जो गंदा बरसात मह 

ंता ह,ै िह पानी िे पीकर जीिनर्ापन कर रह ेहैं और बीमाररर्ााँ हो रही हैं. ऐसे हमारे 4-5 गााँि 

हैं कािीसरार् ह,ै वसराल्र्ा ह ैऔर अनीपाबाद ह,ै जो अभी भी बीच  ापुओं पर बसे हुए हैं. उनको 

सही जगह विथ िावपत कर ददर्ा जाए तो अच् छा रहगेा. इसी के साि खेती की जमीन जो डूबती ह ै

और पानी जब कम होता ह ैतो उसमह फसि िेने की अनुमवत दी जाए. वजनकी जमीन डूबी ह ैउन् हीं 

को अनुमवत दहगे, तो अच् छा रहगेा क् र्ोंदक जीिन र्ापन करने के विए उनके पास कोई साधन नहीं 

ह.ै उनको मुंिजा वमिा. दकसी को 45 हजार, दकसी को 35 हजार, दकसी को 80 हजार, दकसी 

को 85 हजार और िह 80, 85 हजार दिािों ने खा विए और उनके पास केिि 10-10, 20-20 

हजार रूपर्े मुवश्कि से पहुचंे हैं तो उनकी व् र्िथ िा की जाए और उसी के साि मैं वनिेदन करना 

चाहगंा दक इंददरा सागर डमे की जो इन् कम ंती ह ैवजनकी जमीनह डूबी हैं र्ा वजनके गांि डूबे हैं 

जो िहां से विथ िावपत हुए हैं बोनस के रूप मह उनको साि मह कुछ न कुछ रकम दी जानी चावहए र्ा 

जैसे पहशन चािू की जाती ह ैिैसे ही उनकी पहशन चािू की जानी चावहए, वजससे िे अपना जीिन-

र्ापन कर सकह  और अपना जीिनपर्ोगी सामान खरीद सकह . बच् चों को पढ़ा सकह . 

  माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, मेरे के्षत्र की छो ी-छो ी समथ र्ाओं के बारे मह वनिेदन करना 

चाहता ह ू  ंदक मेरे के्षत्र मह एक माचक उप नहर ह ैउसकी एक शाखा वनकिी हुई ह,ै पुविर्ा बनी ह ै

पर िह नहर अभी तक नहीं खुदी ह ैजो मुहाि, नीमसरार्, वपपल् र्ा भारत और छीपाबड़ के गांिों 

को कसंवचत करती ह.ै नहर को वनकाि दहगे तो वनवश्चत ही उस के्षत्र की कसंचाई हो जाएगी. उसके 
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साि ही एक धुरान  नहर ह,ै धुरान  माइनर ह ैजो कुकरािद से वनकिी ह.ै उसमह 4-5 गांि ंते हैं 

अगर िह नहर वनकि जाएगी तो गांि भी कसंवचत हो जाएंगे. उसके साि ही इमिीढाना जिाशर् 

ह ैउसकी माइनर की सफाई कर दी जाएगी तो बहुत अच् छा रहगेा. छो े-छो े कड़ोिा, मुहािकिा 

गोपािपुरा और चारूं इन चार नददर्ों पर डमे बना दहगे तो हमारे के्षत्र का विकास हो जाएगा 

और मेरा ंपसे अनुरोध ह ैदक इन छो ी-छो ी नददर्ों पर डेम बना बनाएंगे तो वनवश्चत ही के्षत्र का 

विकास होगा. मेरे ख् र्ाि से मध् र्प्रदशे मह भी अगर छो े नदी-नािों पर डमे बन जाएगा तो िा र 

िेिि भी बढ़ जाएगा और विकास हो जाएगा. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का 

अिसर ददर्ा, उसके विए बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्री िखन प ेि (पिररर्ा) -- माननीर् उपाध् र्क्ष जी, ंपने मुझे बोिने का अिसर ददर्ा, 

उसके विए बहुत-बहुत धन् र्िाद. चूंदक समर् ंपने कम ददर्ा तो सीधे अपने के्षत्र की बात करके 

अपनी बात को समाप् त करंूगा. मैं माननीर् मंत्री जी का और माननीर् मुख् र्मंत्री जी का बहुत-बहुत 

धन् र्िाद करना चाहता ह ू  ंदक मेरे के्षत्र मह जूड़ी नदी पर थ  ॉम डमे बनार्ा जा रहा ह.ै साजरी नदी 

का थ िीकृत हो गर्ा. पंचम नगर का काम बहुत तेजी से चि रहा ह.ै मैं माननीर् मंत्री जी से 

अनुरोध करना चाहता ह ू  ंदक साजिी और जूड़ी नदी के िन विभाग का क् िीर्रहस नहीं हो पा रहा ह ै

उस पर र्दद ध् र्ान दहगे और जल् दी काम शुरू हो जाएगा तो बड़ी कृपा होगी.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, हमारे के्षत्र मह पंचम नगर र्ोजना बुंदिेखण् ड की एक बहुत 

महत् िपूणय र्ोजना ह ै वजसमह दो डमे बन चुके हैं. जैसा दक पंचम नगर नाम से प्रतीत होता ह ै दक 

उसमह 5 डमे की र्ोजना िी, वजसमह 2 डमे बनकर तैर्ार हो गए. 3 डेम बनना शेर्ष ह.ै गौरझामर 

पर, रानगीर पर और मेरी विधानसभा के्षत्र के पिररर्ा के सीतानगर मह, सुनार नदी मह सीतानगर 

ग्राम मह डमे बनार्ा जाए. अगर र्ह सीतानगर का डमे बनेगा तो िगभग 50 गांिों मह पानी की 

सुविधा हो सकेगी. इसमह कुछ मेरे के्षत्र के गांि हैं और कुछ माननीर् वित् त मंत्री जी के के्षत्र के गांि 

उसमह ंएंगे. मेरा माननीर् मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक सीतानगर पररर्ोजना शीघ्र थ िीकृत कराने 

की कृपा करहगे. मैं एक और अनुरोध करना चाहता ह ू  ंदक मेरे के्षत्र मह जो कसंचाई की पररर्ोजनाएं हैं 

िह सब माइक्रो इरीगेशन से हैं, परन् तु अभी मध् र्प्रदेश मह कहीं भी चािू नहीं हुई ह ैवजस जगह पर 

माइक्रो इरीगेशन की र्ोजना चि रही ह ैउनका एक बार वनरीक्षण दकर्ा जाए दक िह दकस तरीके 

से और दकतनी सफि हैं, क् र्ोंदक सारी र्ोजनाएं र्दद बन गं  और अगर सफिता मह कोई शक रहा 

तो मुझे िगता ह ैदक बहुत बड़ा नुकसान होगा.  
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 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं दो-तीन बातह कहकर अपनी बात समाप् त करंूगा. एक सुनार 

नदी पर हारन के पास एक थ  ापडेम बहुत छो ी कम िागत मह िगभग एक करोड़ की िागत मह 

थ  ापडेम बन जाएगा, वजससे िगभग 20 दकिोमी र पानी भरेगा. िहां नेचुरि थ  ापडमे बना हुं 

ह.ै उसमह र्दद 4-5 फी  का थ  ापडमे बनेगा तो िगभग 20 दकिोमी र पानी पहुचंेगा. इसी प्रकार 

मेरे विधानसभा के्षत्र विकासखंड बर र्ागढ़ के कसंगपुर ग्राम मह एक तािाब का वनमायण करार्ा 

जाए. बर र्ागढ़ विकासखंड की ग्राम पंचार्त छो ी पिररर्ा के ग्राम सौरई मह तािाब का वनमायण 

करार्ा जाए तादक िहां पर कोई कसंचाई के साधन नहीं हैं 8-10 गांिों मह, कसंचाई के साधन हो 

सकह गे.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैंने वपछिे बज  भार्षण मह एक अनुरोध दकर्ा िा, ंज मैं 

पुन  उसको दोहराना चाहता ह ू .ं वजस प्रकार से मुख् र्मंत्री सड़क र्ोजना, प्रधानमंत्री सड़क र्ोजना 

बनाई ह ैउसी प्रकार मेरा माननीर् मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक मु   ख् र्मंत्री थ  ापडमे र्ोजना बनाकर 

पूरे प्रदशे मह वजतने नदी-नािे हैं उनको हर 3-4 दकिोमी र रोकने के विए िंबी र्ोजना बनाएं. 5 

साि, 10 साि मह िह पूरी हो. वजससे पूरे के्षत्र मह िा र िेिि बढ़ सके और कसंचाई हो सके. ंपने 

बोिने का समर् ददर्ा, धन् र्िाद.  

 उपाध् र्क्ष् ाा महोदर् -- बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्रीमती झूमा सोिंकी (भीकनगांि) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ितयमान मह जि संसाधन 

विभाग अंतगयत भीकनगांि विधानसभा की एक भी कसंचाई की र्ोजनाओं की थ िीकृवत हतेु बज  मह 

प्रािधान नहीं दकर्ा गर्ा ह.ै पूिय मह माननीर् मंत्री जी द्वारा सदन मह ंश् िथ त दकर्ा गर्ा िा दक 

भीकनगांि विधानसभा की साध् र्ता प्राप् त सभी र्ोजनाओं की थ िीकृवत वमिेगी. चूंदक मंत्री जी 

बदि गए हैं इसविए हो सकता ह ै दक रूकाि  पैदा हुई हो. ितयमान मह मंत्री जी सभी का बहुत 

ध् र्ान रखते हैं तो वनवश्चत तौर से मेरी विधानसभा के भी जो साध् र्ता प्राप् त हैं उन तािाबों की 

थ िीकृवत अिश् र् दहगे.  

 श्री िैिकसंह भूररर्ा -- अरे दीदी, जो थ िीकृत कर ददर्ा, उसके विए सरकार को धन् र्िाद 

तो कर दीवजए. माननीर् वित् त मंत्री जी ने ंपकी बहुत बड़ी पररर्ोजना थ िीकृत कर दी.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- श्री िैिकसंह जी, क् र्ा र्ह ंिश् र्क ह ै?  

 डॉ. गोविन् द कसंह -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, हमारी ंपसे एक विन्र  प्राियना ह ैदक श्री 

भूररर्ा जी की सी  का जरा परीक्षण करिाएं. (XXX)  
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 श्री मुरिीधर पा ीदार -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा ंग्रह ह ैदक िररष् ठ हमारे जो 

सदथ र् हैं पहिे उनकी सी  का परीक्षण होना चावहए.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- पा ीदार जी, ंप बैठ जाइए. श्रीमती झूमा जी र्े ंपके समर् मह से 

सब समर् िे रह ेहैं.  

 श्रीमती झूमा सोिंकी -- माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, र्े बार-बार रूकाि  पैदा करते हैं 

तो इनको वबल् कुि वहदार्त दी जाए और इनके बोिने की बारी ंए तो उसमह क ौती कर दी जाए, 

वजतना समर् र्े बोिते हैं.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- वबल् कुि.  

 श्रीमती झूमा सोिंकी -- माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, मैं कह रही ह ू  ंदक जो साध् र्ता प्राप् त 

हैं उन तािाबों की थ िीकृवत अिश् र् करह वजसमह सतसोई  ैंक, रोवशर्ा  ैंक, ढशिगांि  ैंक, 

वतरतपानी  ैंक, ंिविर्ा माि  ैंक, धामखेड़ा  ैंक इनमह बहुत जरूरी ह.ै क् र्ोंदक पानी की समथ र्ा 

और पेर्जि दोनों को र्दद ध् र्ान मह रखा जाए तो वनवश्चत ही कसंचाई के बगैर इन समथ र्ाओं का 

समाधान नहीं हो पाएगा. उसी तरह से वझरवनर्ा जनपद मह मेरे 35 गांि ऐसे हैं जहां 20 पंचार्तह 

हैं. िन ग्राम भी ह,ै काफी कुछ पटे्ट भी िहां पर वमि चुके हैं. साियजवनक रूप से भी तािाब वनमायण 

के विए भी िहां पर मात्र बाररश के पानी से ही फसिह िी जाती हैं. बाकी पूरे साि भर मह 8 माह 

तक कोई साधन नहीं है, कोई रोजगार नहीं ह.ै उनके विए िहां 4 तािाब ऐसे हैं र्दद िे बन जाते हैं 

तो वनवश्चत ही िहां के दकसानों को कसंचाई के साधन उपिब् ध हो पाएंगे और र्ह तािाब हैं 

वततरान् र्ा तािाब, मिगचि कोंठा, वबिखेड़ तािाब और धूपा खुदय. इसी तरह से र्दद र्े बन जाएंगे 

तो वनवश्चत ही हमारी समथ र्ाओं का समाधान हो जाएगा. एक जो इस विभाग के अंतगयत समथ र्ा 

ं रही ह ैदक पूिय मह वनर्मयत 10-20 साि पहिे जो तािाब बने हैं उनमह वमट्टी का भराि इतना हो 

गर्ा ह ैदक पानी का भराि कम होने िगा ह.ै वमट्टी जो गाद के रूप मह होती ह ैइसको वनकािने का 

विभाग प्रर्ास करे और र्दद विभाग न करे तो दकसानों को र्ह सुविधा दी जाए दक उन् हह वजतनी 

ंिश् र्कता हो, िे वमट्टी अपने खेतों के विए िे जाएं. उससे भी तािाब खािी होंगे और पानी का 

भराि अवधक होगा. मेरे के्षत्र मह काल् धा तािाब के पास मह िाइकनंग का काम दकर्ा गर्ा. िहां पर 

िह काम इतना खराब हुं दक करोड़ों रूपर्े खचय हो गए हैं पर ंज भी दकसानों को उसका पानी 

नहीं वमि पा रहा ह.ै 

 उपाध् र्क्ष् ाा महोदर् -- श्रीमती झूमा जी, ंप समाप् त कररए. बाकी का प्रथ ताि ंप मंत्री 

जी को विखकर द ेदीवजए.  
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 श्रीमती झूमा सोिंकी -- जी उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं विखकर द ेदूगंी. मैं अपनी बात खत् म कर 

रही ह ू .ं एक बात ही तो बची ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- नहीं, ंप विखकर द ेदीवजए. बहुत समर् हो गर्ा ह.ै चार वमन  हो 

गए हैं ज् र्ादा समर् िे विर्ा ंपने.  

 श्रीमती झूमा सोिंकी -- माननीर् उपाध् र्क्ष जी, जो वथिवत ह ै उसमह सुधार दकर्ा जाए 

तादक दकसानों को पानी वमिे. इन् हीं शब् दों के साि मैं बहुत-बहुत धन् र्िाद दतेी ह ू  ं दक ंपने मुझे 

बोिने का अिसर ददर्ा.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- धन् र्िाद. श्री भूररर्ा जी एक शतय पर हम ंपका नाम िे रह ेहैं दक 

ंप समर्-सीमा मह बोिहगे. तीन वमन  से ज् र्ादा समर् नहीं दहगे. समर् नहीं ह ैंज. 

 श्री िैिकसंह भूररर्ा (सरदारपुर) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपके ंदेश का पािन 

दकर्ा जाएगा. अभी मैं जोड़-घ ाि कर रहा िा.  

 उपाध् र्क्ष् ाा महोदर् -- श्री भूररर्ा जी अब ंप पढ़हगे, जो विखकर ंए हैं तो बहुत समर् 

हो जाएगा. ंप अपने के्षत्र की बातह कररए.  

 श्री िैिकसंह भूररर्ा -- जी उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, मैं एकदम अपनी बात को समाप् त कर रहा 

ह ू .ं हमारी सरकार ने सबसे ज् र्ादा पररर्ोजनाएं इस बार थ िीकृत की हैं जो दक ंददिासी वजिों मह 

ह.ै र्ह हमारी सरकार के विए और हमारे विए भी एक बहुत बड़ी बात ह.ै ंददिासी वजिों के 

विए बहुत बड़ ेगिय की बात ह.ै पहिी बार दकसी सरकार ने र्दद ंददिासी वजिों के ऊपर ध्र्ान 

ददर्ा ह ै तो िह मध्र्प्रदेश की सरकार, मध्र्प्रदशे के मुख्र्मंत्री श्री वशिराज कसंह चौहान की 

भारतीर् जनता पा   की सरकार ने ददर्ा ह.ै िाकई मह उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं हमेशा मेरे भार्षण मह 

कमि के फूि की तरह चेहरा वखि रहा ह ैहमारे दकसानों का, र्ह  सदन मह बताता हाँ. माननीर् 

उपाध्र्क्ष महोदर्, िाकई मह हमारे ंददिासी भाईर्ों का चेहरा र्ह सारी पररर्ोजनार्ह पूणय होने के 

बाद मह कमि के फूि की तरह वखिेगा. ऐसा िगेगा दक जैसे पंजाब मध्र्प्रदशे मह ं गर्ा. 

मध्र्प्रदशे हररर्ाणा बन गर्ा ह ै ऐसा िगेगा. मैं हमारी सरकार को बहुत-बहुत धन्र्िाद दनेा 

चाहता ह ंऔर हमारी सरकार के मंत्री माननीर् नरोत्तम जी को भी बहुत बहुत बधाई और धन्र्िाद 

दनेा चाहता ह ंदक सबसे ज्र्ादा ंपके विभाग ने अच्छा काम करके, ंपके अवधकाररर्ों ने सबसे 

ज्र्ादा मध्र्प्रदशे के सभी ंददिासी वजिों के ऊपर ध्र्ान ददर्ा.  

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, अब मैं सीधा मेरे के्षत्र की समथर्ा बताने जा रहा हाँ जो दक 

गंभीर ह ैर्दद उस पर काम हो जाएगा तो काफी अच्छा रहगेा, ंददिासी के्षत्र का विकास होगा. 
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उपाध्र्क्ष महोदर्,  बोरझड़ी डमे बदनािर मह ह ैिेदकन उससे कसंचाई मेरे सरदारपुर विधानसभा मह 

होगी र्ह को ेश्वरी नदी पर बनेगा इसको र्दद थिीकृत कराएंगे तो बहुत अच्छा रहगेा. टरंगनोद 

जिाशर् की माननीर् मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणा भी ह ैऔर विशेर्ष पैकेज मह इसको थिीकृत कराने 

का मुख्र्मंत्री जी का ंश्वासन ह ैऔर इसके विए हमारे अवधकारी कोवशश कर रह ेहैं इसको जल्दी 

विशेर्ष पैकेज मह थिीकृत करार्े तो बहुत बदढ़र्ा रहगेा. टरंगनोद जिाशर् अवत ंिश्र्क ह ैक्र्ोंदक 

पानी का िेिि जमीन के बहुत नीचे चिा गर्ा ह.ै पीने के पानी की िहााँ पर बहुत बड़ी समथर्ा ह.ै 

मूढ़ीिािा नािा, वबवछर्ा, राताको  के्षत्र मह ंता ह ैर्ह नािा बन जाएगा तो बहुत अच्छा रहगेा. 

दोमेिा डेम जो दक सरदारपुर और राजगढ़ दोनों शहरों को जोड़ता ह.ै इसको थिीकृत दकर्ा जार्े. 

ंंबा उमरािािा नािे पर दोमेिा डेम फसािदा थिीकृत जाए और भीिखेड़ी तािाब जो फू  गर्ा 

ह ैउसका सीमांकन करे और उसको दबुारा जल्दी बनार्ा जार्े एिं उसका गहरीकरण दकर्ा जार्े. 

कंुडर्ा डमे, गोपािर के जंगि मह गोमुख नािे पर थिीकृत दकर्ा जार्े. सरदारपुर वजिा धार मह 

नमयदा माही  किंक पररर्ोजना थिीकृत की जार्े. मरगारंुडी डेम सुल्तानपुर के ंगे मगरदा डेम 

िािी नदी पर चुनार डेम थिीकृत ह ैउसको जल्दी बनार्ा जार्े. अंबेडी और मानगढ़ वबिीिािी 

घा ी थिीकृत ह ैउसका जल्दी काम शुरु दकर्ा जार्े. उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का मौका 

ददर्ा उसके विए धन्र्िाद. 

 कंुिर हजारी िाि दांगी(वखिचीपुर)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, इस प्रदशे के मुवखर्ा 

माननीर् मुख्र्मंत्री जी ने और कसंचाई मंत्री जी ने जो राजगढ़ वजिे को सौगात दी ह ैहम सब, पूरे 

राजगढ़ वजिे की रर से उनके ंभारी हैं और उनको धन्र्िाद दतेे हैं. राजगढ़ वजिे मह तीन नददर्ााँ 

ऐसी ह ैकािीकसंध, नेिज और पाियती. कािीकसंध नदी पर कंुडाविर्ा डेम जो सहक्शन हुं ह ैिह 

3448 करोड़ का ह ैऔर मोहनपुरा डेम का काम र्ुद्ध थतर पर चि रहा ह ैऔर नहर का भी काम 

र्ुद्ध थतर पर चािू ह.ै हम ंभारी ह ैउनके दक इतनी तेज गवत से जो काम चि रहा ह ैदक दो साि 

के अंदर हमारे पूरे वजिे को कसंचाई का िाभ वमिेगा. उपाध्र्क्ष महोदर् मैं मंत्री जी से र्ही अनुरोध 

करंुगा दक कंुडाविर्ा डेम का काम चािू तो हो गर्ा ह ैिेदकन उसकी नहर का अभी तक  हडर नहीं 

हुं ह ैउसका  हडर जल्दी हो जार्े तो उसका भी काम चािू हो जाएगा और उसका िाभ हमको 

वमिेगा. चूंदक कािीकसंध नदी पर कंुडाविर्ा डेम का जो वनमायण चािू ह ैउससे राजगढ़ वजिे और 

ंगर वजिे की सुसनेर तहसीि दोनों वजिों को फार्दा वमिेगा और उससे 1 िाख 25 हके् ेर्र 

जमीन मह कसंचाई होगी. इसी तरह से मोहनपुरा डेम से भी 1 िाख 25 हके् ेर्र से ज्र्ादा जमीन मह 

कसंचाई होगी और पाियती नदी का सिे राजगढ़ वजिे मह चािू ह,ै पाियती नदी हमारे वजिे की तीन 
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नददर्ों मह से एक ही बची ह ैवजसका सिे होना ह.ै उसका सिे हो जाएगा तो पूरा राजगढ़ वजिा 

और ंगर वजिे की सुसनेर विधानसभा के्षत्र मह दकसानों को िाभ वमिेगा. िाथति मह राजगढ़ 

मध्र्प्रदशे का सबसे ंवखरी वजिा ह ैजो राजथिान की सीमा से िगा ह,ै पूरी पिरीिी जमीन ह.ै 

हम ंभारी ह ैिाथति मह दक र्ह डेम पूरे हो जाएंगे और नहरह बन जाएंगी. र्ह भी बड़ी प्रसन्नता 

की बात ह ैदक जो नहरह हैं िह  पाइप िाइन के माध्र्म से डािी जा रही ह ैउससे एक इंच भी पानी 

बेकार नहीं जाएगा. सारा पानी कसंचाई के काम मह ंएगा और दकसानों को उसका फार्दा वमिेगा. 

पाइप िाइन के माध्र्म से जो नहर का काम चािू दकर्ा ह ैिाथति मह उससे दकसानों को बहुत 

फार्दा होगा. दकसान इंतजार कर रह ेहैं दक कंुडाविर्ा डमे की नहर का कब ठेका हो जाएगा, कब 

काम चािू होगा. जैसे मोहनपुरा का काम चािू हुं ह.ै िाथति मह हम सब ंभारी ह ैदक र्ह दोनों 

डमे बन जाएंगे. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  अब ंप समाप्त करह. 

 कंुिर हजारीिाि दांगी--  एक वमन  मह समाप्त करंूगा. नमयदा जी का पानी कािीकसंध मह 

िाकर के डािहगे मतिब नमयदा जी का पानी जो कंुडाविर्ा मह डिेगा उसके बाद तीसरे चरण मह 

पाियती नदी मह भी ंएगा तो राजगढ़ वजिा चमन हो जाएगा. मेरा मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक 50 

साि पहिे जो डेम बने हैं उनकी नहरह भी क्षवतग्रथत हो गई ह ैऔर िह कच्ची नहरह ह ैर्दद उनका 

पक्कीकरण भी हो जाएगा तो अच्छा होगा. मेरे विधानसभा के्षत्र मह जैसे छापी नहर ह,ै वपपल्र्ाकिा 

का डमे ह,ै मोहनपुरा डमे ह ैऔर वपपल्र्ाकुिमी मह जो डमे बना है िह पुराना डमे ह ैउसमह पानी 

ररसकर चिा जाता ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  अब ंप समाप्त करह. श्री राजेन्र मेश्राम अपनी बात रखह. 

 कंुिर हजारीिाि दांगी--  उपाध्र्क्ष महोदर्, एक वमन  और िंूगा.मेरे के्षत्र के नर्े काम की 

मााँग तो कर िेने दीवजर्े.मेरे र्हााँ दो तािाब हैं सादिपुर और निापुरा... 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- ंप मंत्री जी को विखकर द ेदीवजर्े. ंप अब जो बोि रह ेहैं िह नहीं 

विखा जाएगा. अब ंप बैठ जाइए. मेश्राम जी ंप अपना भार्षण चािू करह.  

 कंुिर हजारीिाि दांगी--  (XXX) 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  ंप मंत्री जी विखकर द ेदह. 

 कंुिर हजारीिाि दांगी --  (XXX) 

 डॉ. राम दकशोर दोगने-- (XXX) 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  ंप बैठ जाइए.जो माननीर् सदथर् कह रह े हैं कुछ नहीं विखा 

जाएगा. दांगी जी ंप मंत्री जी को विखकर दे दह. ंप चार वमन  बोि चुके हैं. र्ह कुछ विखा 

नहीं जाएगा. मेश्राम जी, ंप चािू करह.  

 कंुिर हजारीिाि दांगी- (XXX) 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--  ंप अनुशासन मह रहह.ंप जो र्ह बोि रह ेहैं र्ह कुछ भी नहीं विखा 

गर्ा ह.ै  

 श्री राजेन्र मेश्राम (दिेसर)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं अनुदान की मााँगों पर मााँग 

संख्र्ा 23, 32, 45 एिं 57 पर अपने विचार रखने के विए खड़ा हुं ह.ं उपाध्र्क्ष महोदर्, समर् 

का ंपने वनधायरण कर विर्ा ह ैइसविए मैं पूरा प्रर्ास करूाँ गा दक समर् सीमा मह अपनी और अपने 

के्षत्र की बात रखूाँ. मैं ऊजायिान्, विरा  ह्रदर् के हमारे मंत्री श्रद्धरे् नरोत्तम वमश्रा जी को और उनके 

विभाग के मुवखर्ा को धन्र्िाद दतेा ह ंदक ंपने मध्र्प्रदशे के चारों तरफ जो कसंचाई का रकबा 

बढ़ार्ा ह ै उसके विए ंप साधुिाद और धन्र्िाद के पात्र हैं. मेरा अपनी विधानसभा के विए 

ंपसे दो तीन वनिेदन  ह.ै विधानसभा के्षत्र दिेसर चार राज्र्ों की सीमाओं से जुड़ा हुं ह ैऔर मैं 

चाहता ह ंदक ंप जब अपनी बात रखह मंत्री महोदर् तब मेरी बात को संञापान मह िहगे, मेरा वनिेदन 

थिीकार करहगे. मैं मंत्री जी के संञापान मह िाना चाहता ह ं दक मेरे विधानसभा के्षत्र दिेसर मह 

साजापानी बााँध हैं, जब ंप बोिह तो इस बााँध की घोर्षणा अिश्र् करह र्ह बड़ी पररर्ोजना ह ैऔर 

इसकी डीपींर पूणय हो गई ह.ै ंज जब ंप बोिह तो इस बात को अिश्र् रखह दक साजापानी 

बााँध पररर्ोजना का काम जोड़हगे. दसूरा एक बाघाडीह बांध पररर्ोजना ह,ै वजसकी िजह से करीब 

दो ढाई हजार हके् ेर्र भूवम कसंवचत होगी और उस के्षत्र के दकसानों को िाभ वमिेगा. तीसरा एक 

कांचन बांध ह,ै िह ितयमान मह ह ैर्दद उसकी ऊाँ चाई बढ़ा दी जाएगी तो कम से कम हमारी पांच से 

सात हजार  हके् ेर्र भूवम और कसंवचत होगी. उसके बगि मह एक महान नदी बह रही ह ैउसके 

पानी को र्दद हम विफ्  करके उस बांध मह िा दहगे और उसकी ऊाँ चाई बढ़ा दहगे तो वनवश्चत रूप से 

उसका िाभ पूरे के्षत्र की जनता को वमिेगा और करीब पांच से छह हजार हके् ेर्र भूवम उससे 

कसंवचत होगी और कांचन बांध वजसकी हम बात कर रह ेहैं. उसकी िाइनह, नहरह पूरी तरह से जीणय-

शीणय हो गई हैं, इसका डी.पी.ंर. विभाग मह बनकर तैर्ार है, अत  माननीर् मंत्री जी से मेरा 

वनिेदन ह ैदक जब ंज िे बोिह तो इस बात को भी कहह दक उन नहरों का वनमायण पूरा होगा.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्, इसके अिािा एक ग्राम धनरा है, िहााँ पर ऑिरेडी एक ऐसा तािाब है, 

गड्ढा ह,ै जो पहाड़ों के बीच मह वथ ित ह ैऔर उसमह पानी हमेशा रहता है, अगर इसमह शासन करीब 
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डढे़ से दो करोड़ रुपर्े खचय कर द ेतो िहााँ ंसपास की करीब 10 हजार हके्  ेर्र भूवम कसंवचत हो 

सकती ह,ै मैं इतना ही वनेिेदन ंपके माध् र्म से करना चाहता हाँ. ंपने मुझे बोिने का मौका 

ददर्ा और मैंने समर्-सीमा मह बोिने का प्रर्ास दकर्ा, अब मैं अपनी बात को विराम दतेा हाँ, 

ंपका बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्री ंशीर्ष गोविन् द शमाय (खातेगााँि) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 23 और 

57 के समियन मह अपनी बात र्हााँ पर रखना चाहता हाँ. मध् र्प्रदशे मह कृर्षकों की वथ िवत मह पहिे से 

बहुत सुधार ंर्ा ह.ै सरकार ने कसंचाई को िेकर जो बड़ी-बड़ी पररर्ोजनाएाँ बनाई हैं, उनके 

कारण ंज मध् र्प्रदशे मह कसंचाई का रकबा बढ़ा ह ैऔर कहीं न कहीं दकसानों को उसका तत् काि 

िाभ प्राप् त हुं ह.ै मैं सरकार को और माननीर् मुख् र्मंत्री जी को खेती के के्षत्र मह दकए गए इस 

क्रांवतकारी बदिाि के विए अपनी रर से बहुत बधाई दतेा हाँ, धन् र्िाद दतेा हाँ.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरे विधान सभा के्षत्र मह दिेास वजिे के अंतगयत दतोनी मध् र्म 

पररर्ोजना ररकॉडय समर् मह बनकर तैर्ार हुई और ंज कई गााँिों के हजारों हके्  ेर्र भूवम के 

दकसानों को कसंचाई का िाभ वमि रहा है, िे अब तीसरी फसि भी िेने की वथ िवत मह हैं. नददर्ों मह 

भी पानी अब िबािब भरा हुं ह ैऔर जिथ तर मह भी ररकॉडय िृवद्ध हुई ह.ै वनवश् चत तौर पर अगर 

दकसान को कसंचाई के विए पर्ायप् त पानी और वबजिी वमि जाए तो दकसान मेहनत करने मह पीछे 

नहीं ह ता, िह अपने पररश्रम से खेती को सफि करता ह ैऔर प्रचुर मात्रा मह अन् न का उत् पादन 

करता ह.ै ंज इस अिसर पर मैं र्ह भी कहना चाहता हाँ दक सरकार का जो िक्ष् र् ह ैदक ंने िािे 

िर्षय तक िगभग 60 िाख हके्  ेर्र के्षत्र मह कसंचाई करना है, मुझे विश् िास ह ै दक वजस तरह से 

विभाग काम कर रहा है, विभाग के अवधकारी काम कर रह े हैं, र्ह िक्ष् र् भी हम बहुत जल् दी 

हावसि करहगे. मध् र्प्रदशे मह कसंचाई के विए बूंद-बूंद पानी का उपर्ोग होगा, जैसा दक हमारे 

माननीर् प्रधानमंत्री जी ने कहा ह ैदक ''मोर ड्रॉप, मोर क्रॉप'' र्ावन एक-एक बूंद पानी का उपर्ोग 

करके दकसानों को खेती के विए पानी उपिब् ध करार्ा जाएगा.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से र्ह मांग करना चाहता हाँ दक मेरे विधान 

सभा के्षत्र मह दो-तीन मध् र्म और िघु कसंचाई पररर्ोजनाओं का सिे हुं ह,ै कुछ नददर्ों पर बैराज 

डमै का काम भी चि रहा ह,ै जहााँ पर र्दद हम बड़ ेबााँध नहीं बना सके िहााँ र्दद नददर्ों पर पानी 

रोककर बैराज डैम थ िीकृत दकए जाएाँ तो उससे दकसानों को िाभ प्राप् त हो सकेगा. साि ही इसमह 

सबसे बड़ी ददक् कत भूवम अवधग्रहण की और मुंिजा वितरण की ंती है, अभी भी जो मुंिजा 
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प्राप् त हो रहा ह ैिह िोड़ा कम है, अगर हम उसको बढ़ाने का प्रर्ास करहगे तो दकसानों की भूवम हमह 

अच् छे से प्राप् त हो सकेगी और इसके कारण पररर्ोजनाएाँ भी शीघ्रता से पूरी हो सकह गी.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, साि ही साि पुराने डमै जो अन् र् र्ोजनाओं मह बने हुए हैं 

उनको भी ररपेर्टरंग की दरकार ह.ै वजन विभागों ने उनको बनार्ा िा उनका मैं ेनहस अब उनके 

पास नहीं ह ै इसविए ऐसे डमै् स को वचवह्नत करके ररपेर्टरंग कराई जाए. साि ही साि जहााँ 

नददर्ों को रोकना संभि नहीं ह ैर्ा नददर्ों पर बााँध पर्ायप् त मात्रा मह बन चुके हैं िहााँ पर बड़े-बड़ े

तािाब बनाने की र्ोजना और इन तािाबों के माध् र्म से कसंचाई की र्ोजना र्दद विभाग बनाएगा 

तो मुझे विश् िास ह ै दक जो के्षत्र सूखे पड़ ेहुए हैं और कसंचाई से िंवचत हैं, उन के्षत्रों के विए भी 

कसंचाई की व् र्िथ िा हो सकेगी.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंज मैं ंपके माध् र्म से र्ह मांग भी करना चाहता हाँ दक मेरे 

विधान सभा के्षत्र मह मिाड़ा, ररवचखोह और दकसनपुर, इन तीन मध् र्म कसंचाई पररर्ोजनाओं का 

प्रथ ताि विभाग के पास िंवबत है, जबदक इनका सिे भी करार्ा जा चुका है, अत  मेरी मांग ह ैदक 

ंगामी बज  मह इन बााँधों को भी सवम् मवित दकर्ा जाए. उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का 

समर् ददर्ा, बहुत-बहुत धन् र्िाद. 

 डॉ. कैिाश जा ि (गो ेगांि) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा भी नाम िा, मैं भोजन के 

विए गर्ा हुं िा.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- बैठ जाइर्े, ंपका नाम बुिाएंगे. श्री ददनेश रार्, कृपर्ा दो वमन  मह 

अपनी बात रखह.  

 श्री ददनेश रार् (वसिनी) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा  ाइम 3 वमन  वनधायररत है, 

ंसंदी ने ही मुझे 3 वमन  का  ाइम ददर्ा ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- हम 2 वमन  बोि रह ेहैं र्ा 3 वमन  बोि रह ेहैं. 

 श्री ददनेश रार् -- उपाध् र्क्ष महोदर्, ंप 2 वमन  बोि रह ेहैं मगर उसमह 3 वमन  का 

 ाइम विखा हुं ह,ै ंप दखे िह.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- कोई बात नहीं, जो हम बोि रह ेहैं िह ंसंदी बोि रही ह.ै ंप शुरू 

करह, र्ह ंपके ही समर् से कम हो रहा ह.ै  

 श्री ददनेश रार् -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी चिे गए हैं, हािााँदक 

प्रभारी मंत्री जी बैठे हुए हैं, पहिे तो मैं उनको धन् र्िाद दनेा चाहाँगा दक उन् होंने वनदवेशत दकर्ा 
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और प्रमुख सवचि महोदर् को मेरे के्षत्र मह भेजकर दकसानों से वमििार्ा और जो हमारे दकसान 

भ्रवमत िे उनकी समथ र्ा का वनराकरण करने का प्रर्ास दकर्ा.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माफय त माननीर् मंत्री जी को बताना चाहाँगा दक 

हमारा एक गोपािगंज के्षत्र ह ैजहााँ माननीर् मुख् र्मंत्री जी थ िर्ं घोर्षणा करके ंए हैं िेदकन िह 

शासकीर् ररकॉडय मह नहीं है, क् र्ों नहीं ह ैिे जानह, िेदकन जनता िहााँ बहुत  ंक्रोवर्षत, भर्भीत और 

द ुखी ह.ै उनका कहना िा दक शेर ं रहा है, शेर ं रहा ह,ै 25 से 50 साि हो गए, िेदकन जब 

ंर्ा तो िकड़बग् घा वनकिा साहब, पहच का पानी, हमारा कहने का मकसद र्ह ह ैदक जब ं रहा 

िा तो पूरे के्षत्र को पानी ंप क् र्ों नहीं दनेा चाहते? क् र्ों ंपने उन के्षत्रों को छोड़ ददर्ा ? िहााँ 

एक जगह सूखा ह,ै एक जगह पानी ह.ै िहााँ की जनता बहुत द ुखी है, ंपने वजस के्षत्र का  हडर 

दकर्ा, वजन के्षत्रों मह चुनाि करार्ा, वजनकी विथ   बनाई, िहााँ पर कार्य ंप जरूर करह, िोग काफी 

ंक्रोवर्षत हैं और द ुखी हैं. अत  उन के्षत्रों मह पानी पहुाँचाने की कृपा करह. 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी ं गए हैं, मैं उनसे विन्र  ंग्रह करता ह ू  ं

दक मेरी विधान सभा के्षत्र के बारी, बीजादिेरी, गोरखपुर के्षत्र, बखारी के ंसपास के ग्राम वझरी, 

चमारी, कह कडा के्षत्र और गोपािगंज, िखनिाड़ा, मातृधाम के ंसपास का के्षत्र, चीचबंद, 

करको ी, विजर्पानी, उडपेानी का के्षत्र, परावसर्ा के ंसपास का के्षत्र, जो इससे जुड़ा हुं है, 

ठेकेदार कहीं न कहीं इस काम को करने मह ंनाकानी कर रह ेहैं. उनका कहना ह ैदक जो हमको के्षत्र 

ददर्ा गर्ा िा, हमने एकड़ से सींच ददर्ा ह ैिेदकन िाथ ति मह जो ड्राई एररर्ा ह,ै अगर उस के्षत्र मह 

नहरों के माध् र्म से पानी जाएगा तो जनता को फार्दा होगा. मेरा ंपसे र्ह भी ंग्रह ह ै दक 

मारबोड़ी, रनबेिी, पांजरा, वछन् दग् िार, नकर र्ा, जैतपुर खुदय मह भी इस र्ोजना को पहुाँचाने की 

कृपा करह. र्दद ंप चाहह तो गोपािगंज के्षत्र मह विफ्  इररगेशन के माध् र्म से भी पानी पहुाँचा 

सकते हैं और उस के्षत्र को कसंवचत दकर्ा जा सकता ह.ै इसके अिािा ग्राम पंचार्त घुंघसा के पास 

शक् कर नदी पर िघु बााँध का वनमायण करार्ा जा सकता है, ग्राम पंचार्त गोरखपुर के ग्राम 

वतिेपानी मह कछार िघु बााँध का वनमायण दकर्ा जा सकता है, ग्राम पंचार्त सुकरी मह भीमकुण् डी 

नािा मह िघु बााँध का वनमायण दकर्ा जा सकता ह ैऔर ग्राम पंचार्त सुकरी मह खारी नािा मह िघु 

बााँध का वनमायण दकर्ा जा सकता ह.ै मैं माननीर् मंत्री जी से ंग्रह करंूगा, जनता काफी भ्रवमत ह,ै 

द ुखी ह,ै ंप उनके विए ंज इस सदन से घोर्षणा कर दह दक क् र्ा उनको द ेरह ेहैं और नहीं द ेरह े

हैं तो र्ह भी वक् िर्र हो जाए, जनता कम से कम ंश् िाथ त हो जाए. इसके अिािा मेरा एक और 

ंग्रह ह ैदक मेरे वजिे मह जो पत्रकार हैं उनकी सुरक्षा की व् र्िथ िा की जाए, िहााँ पर 10 और 25 
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कॉपी छापने िािे पत्रकार हैं और ब् िैकमेिर पैदा हो गए हैं उन पर सरकार अंकुश िगाए. ठेकेदार 

को काम नहीं करने दतेे, 10-10 कॉपी छापते हैं और विञापापन के विए खड़ ेहो जाते हैं, मेरा ंग्रह 

ह ैदक उन पर भी अंकुश िगाएाँ. ंपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा, उसके विए धन् र्िाद.  

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा (जौरा) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मुझे दकतने वमन  बोिना 

ह,ै पहिे मुझे र्ह बता दह. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- 3 वमन .  

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 23, 28, 32, 45 

और 57 का समियन करता हाँ और क ौती प्रथ ताि का विरोध करता हाँ. कसंचाई के के्षत्र मह हमारी 

सरकार ने जो इवतहास रचा है, उसका कोई मुकाबिा नहीं ह.ै साढे़ 7 िाख हके्  ेर्र के्षत्र से 40 

िाख हके्  ेर्र के्षत्र तक कसंचाई का रकबा बढ़ा ददर्ा ह.ै दकसान ंज बेहद खुश ह ैऔर दकसान की 

ंमदनी भी बढ़ी ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, वजस प्रकार त्रेता र्ुग मह भागीरि जी ने गंगाजी िाकर 

जनकल् र्ाण का काम दकर्ा िा उसी प्रकार हमारे मध् र्प्रदशे के िोकवप्रर् मुख् र्मंत्री माननीर् 

वशिराज कसंह चौहान जी ने नमयदा नदी को वक्षप्रा नदी मह डािकर करोड़ोंकरोड़ जनता को थ नान 

करिाने का काम दकर्ा, मैं माननीर् मुख् र्मंत्री जी को इसके विए साधुिाद दतेा हाँ, धन् र्िाद दतेा 

हाँ.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष जी, मेरे के्षत्र से दो नहरह वनकिती हैं, एक ए.बी.सी. कैनाि ह ैऔर एक 

एि.एम.सी. कैनाि ह,ै दोनों का पानी वभण् ड और ग् िाविर्र तक जाता ह.ै इनमह बीसों िर्षय से पानी 

नहीं िा िेदकन जब से मध् र्प्रदशे मह हमारी सरकार बनी है, पानी इतना ंर्ा दक वभण् ड मह पानी 

की कोई कमी नहीं रही, जबदक वभण् ड  ेि के्षत्र मह पड़ता ह.ै हमारे डॉक्  र साहब भी इस बात को 

जरूर मानहगे दक वभण् ड मह पानी िबािब ह ैऔर पूरी जमीन को कसंवचत दकर्ा गर्ा ह.ै हमको कई 

बार फोन करके कहना पड़ा दक नहरह बंद कर दो, पानी पर्ायप् त हो गर्ा ह,ै  ेि तक पानी पहुाँच गर्ा 

ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- सूबेदार कसंह जी, ंपकी कुछ मांग हो तो कर िीवजए, ंपका तीसरा 

वमन  हो रहा ह.ै  

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, एक मेरा सुझाि भी ह ैऔर मांग 

भी ह.ै अभी मुझे डेढ़ वमन  हुं ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- नहीं नहीं, मैं दखे रहा हाँ, घड़ी मेरे सामने ह,ै मेरे पास चा य ह.ै  
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 श्री सूबेदार कसंह रजौधा -- माननीर् उपाध् र्क्ष जी, एक कचंताजनक बात र्ह ह ैदक वबजिी 

पर्ायप् त होने के कारण िोगों ने हर गााँि मह 200 से 300 टू्यबिेि िगा विए और हर गााँि मह, हर 

घर मह पानी का पम् प िगा हुं ह.ै इसविए भूवम का जि थ तर कम होता चिा जा रहा है, र्ह बड़ा 

कचंता का विर्षर् ह.ै इसविए मैं माननीर् मंत्री जी से इस संबंध मह र्ह वनिेदन करता ह ंदक अवधक 

से अवधक छो ी और बड़ी नददर्ों पर थ  ाप डेम बनाने का काम करहगे. मेरे क्ष् ाोत्र मह दो छ -छ  

करोड़ के थ  ाप डेम क् िारी नदी पर बने हैं, उसके विर्े मैं अपने माननीर् कसंचाई मंत्री जी और 

माननीर् मुख् र्मंत्री जी को धन् र्िाद दतेा ह,ं िेदकन दो के्षत्र और बचे हैं, वजसमह एक तो वबसनोरी मह 

सोननदी पर, एक क् िारी नदी, भराय और छेहवबडर्ा पर है, माननीर् मंत्री जी ंप  मेरे इस ंग्रह 

को थ िीकार करहगे.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष जी, मैं एक बात और कहकर अपनी बात समाप् त करता ह,ं 2002 मह 

मध् र्प्रदशे के मुख् र्मंत्री माननीर् ददवग्िजर् कसंह जी मेरे गांि ख ोरा मह एक रप े का भूवमपूजन 

करने गर्े िे. माचय का महीना िा िहां पर िोगों ने र्ह मांग की िी दक माननीर् मुख् र्मंत्री जी गार् 

प् र्ास से मर रही ह ैंप नहर मह पानी छुड़िा दो. उस समर् माननीर् मुख् र्मंत्री जी ने कहा िा दक 

इंर की पूजा करो पानी का कोई साधन नहीं ह ैऔर ंज इतने थ  ाप डेम बन रह ेहैं दक पशु बीसों 

दकिोमी र तक पानी पी रह ेहैं. माननीर् उपाध् र्क्ष जी, ंपने बोिने का समर् ददर्ा इसके विर्े 

बहुत बहुत धन् र्िाद.  

 श्री इन् दर कसंह परमार (कािापीपि) - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 

23,28,32,45 और 57 का समियन करता ह.ं सबसे पहिे मैं माननीर् मंत्री जी को धन् र्िाद दनेा 

चाहता ह ंदक उन् होंने मेरे के्षत्र की नेिज नदी पर तीन थ  ाप डमे थ िीकृत दकर्े हैं. अभी उनका काम 

प्रारंभ होने िािा ह,ै िेदकन उसके साि कुछ काम और छू े हैं, मैं र्हां पर उनकी थ िीकृवत के विर्े 

वनिेदन कर रहा ह.ं नेिज नदी पर ही अमछाखेड़ी सेकंड के नाम से सिे करके विभाग को भेजा गर्ा 

ह.ै साि ही पाियती नदी पर दरेीघा  के पास एक बेराज वनमायण करने के विर्े भी सिे हुं ह.ै मैं 

समझता ह ंदक उसको इसी बज  सत्र मह थ िीकृवत प्रदान करहगे तो मेरे के्षत्र की जो बड़ी समथ र्ा ह ै

उसका वनराकरण हो सकेगा.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इसके साि मह िोकि नदी र्ा िोकि नािों पर चार पांच 

थ िानों पर और सिे होकर पो यि पर डािा गर्ा है, वजनमह पाड़ल् र्ा, अर्नयर्ाखुदय, खेजवबडर्ा, 

पंचदरेरर्ा, िापरी नािा मोहम् मदपुर मचनई और पारिा नािा मोहम् मदपुर मचनई ह.ै इसी प्रकार 

से कुछ तािाब वजनके िंबे समर् से सिे हो रह े हैं, िेदकन कुछ िोड़ा बहुत  ेक् नीकि कारणों से 
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उनको बार बार िापस दकर्ा जा रहा ह.ै इनमह बहुत िंबे समर् से खड़ीगांि ह.ै खड़ीगांि मह खोइरी 

तािाब  के नाम से पहिे सिे हुं ह,ै िेदकन उसको ंज तक थ िीकृवत प्रदान नहीं की गई ह.ै अभी 

दफर िह सिे मह ंर्ा ह,ै इसविए मैं मंत्री जी से वनिेदन करता ह ंदक उसको थ िीकृवत प्रदान करे. 

उसी प्रकार एक अकिपुर वभन् नी गांि ह,ै जहां पर शासकीर् जमीन है. िहां मुंिजा भी नहीं दनेा 

पड़गेा, उसका सिे हुं ह,ै उसको भी थ िीकृवत प्रदान करह. 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं समझता ह ं दक हमारे र्हां जो पुराने कुछ थ  ाप डेम ि,े 

वजनका मरम् मत का कार्य होना िा. अभी माननीर् मंत्री जी ने बीच मह विधानसभा के एक प्रश् न मह 

विवखत मह उन थ  ाप डमे का बाररश के पहिे मरम् मत कराने का ंश् िासन ददर्ा ह,ै उसके विर्े मैं 

माननीर् मंत्री जी को बधाई दनेा चाहता ह.ं एक बािड़ीखेड़ा तािाब है, बािड़ीखेड़ा तािाब की 

नहर ंधी पक् की हो चुकी ह,ै िेदकन अभी और दो गांि उससे छू े हुए ह.ै मैं माननीर् मंत्री जी से 

वनिेदन करता ह ंदक बािड़ीखेड़ा तािाब की पूरी नहर को पक् की करने का काम करे.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, हमारे र्हां शाजापुर वजिे मह दो नददर्ां ऐसी हैं वजससे पूरे 

शाजपुर वजिे का थ िरूप बदि जार्ेगा और उसके विर्े माननीर् मंत्री जी और मुख् र्मंत्री जी ने 

पाियती नदी मह नमयदा जी का जि िाने और कािी कसंध नदी मह नमयदा जी के पानी को िाने को 

कार्य र्ोजना मह विर्ा गर्ा है, उसको जल् दी पूरा करहगे तो मैं समझता ह ं दक शाजापुर वजिा 

शतप्रवतशत कसंचाई पूणय हो जार्ेगा. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने के विर्े समर् ददर्ा 

बहुत बहुत धन् र्िाद.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री हरदीप कसंह डगं साहब ंप बोिह, ंपके पास तीन वमन  का 

समर् ह.ै  

 श्री हरदीप कसंह डगं (सुिासरा) - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, पहिे तो मैं मंत्री जी को मेरी 

और प्रत् र्ेक दकसान की तरफ से धन् र्िाद दनेा चाहगंा दक ंपने िर्षों पुरानी शामगढ़, सुिासरा 

कसंचाई र्ोजना को इस बज  मह शावमि दकर्ा ह.ै मुझे उम् मीद ह ैदक शीघ्र उसका कार्य प्रारंभ हो 

जार्ेगा, वजसका िाभ दकसानों को वमिेगा. शामगढ़ और सुिासरा र्ह नदी के एक छोर की बात 

िी. अब नदी का दसूरा छोर सीतामउ और क्र्ामपुर बचता है, वजसमह ंपके गुरूजी िहां 

विरावजत ह ै और ंपका िहां गुरूधाम है. मैं चाहगंा दक नदी के दसूरे छोर पर सीतामउ और 

क्र्ामपुर का सिे भी हो चुका है, अगर उसकी डी.पी.ंर. तैर्ार करके मंजूर हो जाती ह ैतो इससे 

ंने िािे ददनों मह नदी के दोनों तरफ कसंचाई के अच् छे साधन हो जाएंगे और प्रत् र्ेक दकसान के जो 

ददि से दुं एं वनकिहगी िह कहीं न कहीं काम ंती हैं और मुझे विश् िास ह ैदक ंने िािे ददनों मह 
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र्ह जरूर होगा. उसमह हमारे र्हां सात तािाब वजनकी साध् र्ता हो चुकी ह,ै वजनमह भ ूनी, बंजारी, 

प्रतापपुरा, काकड़ सेमिी, सेदराकरनािी, झांगररर्ा, को डा माता, र्हां भोपाि मह इनकी 

कार्यिाही होकर पूरी फाईिह तैर्ार पड़ी हैं और मुझे विश् िास ह ै दक इन सातों तािाबों की वसफय  

रावश थ िीकृत होना ह.ै इनकी पूरी जांच हो चुकी है, इनकी सब डी.पी.ंर. तैर्ार हो चुकी ह.ै वसफय  

इनकी रावश थ िीकृत हो जाए तो इनके भी कार्य प्रारंभ हो जाएंगे. उसके बाद िहां पर जो मांग हैं 

वजनमह पीप ल् र्ा जावगर, तखतपुरा, दकशोरपुरा, विशनीर्ा, नकेवडर्ा, िािरी, इन थ िानों की जांच 

करिाई जाए तो र्हां पर भी बहुत अच् छा पानी रूकने का एक थ िान ह ैवजससे दकसानों को फार्दा 

वमि सकता ह.ै    नििख्खा तािाब और ठाबिा भगिान तािाब जो बहुत पुराने और बड़े तािाब 

हैं,   क्षवतपूर्तय होने के कारण जो फार्दा हम जनता और दकसानों को द ेसकते हैं, उनमह कहीं न कहीं 

िोड़ ेरूपर्े िगहगे और उसका उपर्ोग ज् र्ादा होगा. मैं मानता ह ं दक ंप इन समथ त बातों पर 

ध् र्ान दहगे. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर् ंपने बोिने के विर्े समर् ददर्ा बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा - श्री हरदीप कसंह डंग जी माननीर् मंत्री जी का जो गुरू 

ंश्रम ह,ै उस के्षत्र के विर्े भी कुछ मांग िीवजए. (हसंी).... 

 श्री हरदीप कसंह डगं - हां मैंने उसके विर्े भी बोि ददर्ा ह.ै (हसंी).... 

 श्री प्रदीप अग्रिाि - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, र्ह विपक्ष मह बैठे हैं इसविए विरोध तो 

करना ही ह,ै िेदकन प्रत् र्ेक व् र्वक्त ने दकसी न दकसी रूप मह माननीर् मंत्री जी को धन् र्िाद ददर्ा ह ै

र्ह हमारी सरकार की सबसे बड़ी उपिवब्ध ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - ंप बैठ जाईर्े. डॉ. कैिाश जा ि जी ंप बोिह.  

 डॉ.कैिाश जा ि (गो ेगांि)- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा  23,28,32,45 के 

समियन मह र्हां पर बोिने के विर्े खड़ा हुं ह.ं मैं माननीर् मंत्री जी से अपने के्षत्र के बारे मह ही 

बात करंूगा.  

 श्री बािा बच् चन - र्ह हमारी संथ कृवत का और संथ कारों का कमाि ह.ै  

 श्री प्रदीप अग्रिाि  - र्ह ंपकी मजबूरी ह,ै संथ कृवत नहीं ह.ै  

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा - र्ह विकास और वनमायण कार्य का कमाि ह.ै  

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी - र्ह उत् तरप्रदशे के र्ोगीरूपी तूफान का कमाि ह.ै  
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 डॉ.कैिाश जा ि - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, विकास बोिता ह ैर्ह बात सत् र् हो गई ह.ै 

हमारे मुगिानी के्षत्र मह पहाड़ी के्षत्र ह ैऔर र्हां पर करीब 147 गांि और िहां ंज जमीन मह पानी 

700 दफ  नीचे चिा गर्ा ह.ै माछारेिा नदी और सेड नदी पर एक प्रथ ताि ंपकी तरफ प्रथ तावित 

हुं ह,ै उसका डी.पी.ंर. भी बनकर चिा गर्ा ह ैतो मैं चाहता ह ं दक र्ह इसी बज  सत्र मह 

शावमि हो जाए तो उस के्षत्र की कम से कम 45 पंचार्तों को इसका फार्दा वमिेगा और करीब 

दस हजार से ज् र्ादा हके्  ेर्र भूवम को इसका पानी भी वमिेगा. 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी ंपकी उमर नदी से ंंखीबाड़ा, 

वसमरीबड़ी और खमररर्ा, कांरापुर के पास मह जो गांि िगे हुए हैं, इसमह बाररश के समर् पर हर 

साि क ाि हो रहा ह,ै अगर र्ह क ाि िगातार होता रहगेा तो िह गांि नहीं बच पार्हगे. इसका 

भी प्राक्किन बनकर ंपके पास प्रथ तावित दकर्ा गर्ा ह,ै अगर इसको भी ंप दखे िहगे तो हमारा 

र्ह बहुत बड़ा काम हो जार्ेगा. ंिोद मह चार साि से एक डमे बन रहा है, अगर इसका भी ंप 

अवधकाररर्ों को ंदशे करहगे तो र्ह भी बहुत जल् दी िर्षय 2017 मह चािू हो जार्ेगा क् र्ोंदक इस 

अधूरे कार्य को चार िर्षय हो गर्े हैं. उमररर्ा, भैंसा और बरेठा बड़े-बड़ ेतािाब हैं, अगर इनका 

उदारीकरण हो जाए तो हमारे के्षत्र को इसका एक जि संरक्षण वमिेगा. हमारे विधानसभा के्षत्र की 

उमर नदी, शेर नदी और माछारेिा तीन महत् िपूणय नददर्ां हैं, इन पर अगर हम दो-दो, तीन-तीन 

दकिोमी र पर छो े-छो े डमे बना दहगे तो ंने िािे समर् मैं हमारे विधानसभा के्षत्र को बहुत 

सारी पानी की ंपदाओं से बचार्ा जा सकता ह ैऔर ग्रामीण के्षत्रों मह िा र िेिि भी बढ़ सकता 

ह.ै माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने के समर् ददर्ा उसके विर्े बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - मेरे पास सत् ता पक्ष से, प्रवतपक्ष से वजतने भी नाम ंर्े िे, उन सभी 

माननीर् सदथ र्ों ने बोि विर्ा ह.ै  

 श्री ंर.डी.प्रजापवत- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा भी नाम ह.ै  

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, हम िोगों का नाम भी ह.ै  

 श्री रणजीत कसंह गुणिान - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, हम केिि अपने के्षत्र की बात 

करहगे.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री रणजीत कसंह गुणिान जी मेरी बात तो सुन िीवजर्े. ंप िोग बात 

ही नहीं सुनना चाहते हैं. वजतने भी सूची मह नाम िे, िह सभी माननीर् सदथ र् बोि चुके हैं. कुछ 

अवतररक् त नाम मेरे पास बाद मह ंर्े हैं, मैं सबको मौका दूगंा. िेदकन ंप दो वमन  से ज् र्ादा 
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समर् न िह, ंप समर् की मर्ायदा रखह चूंदक मंत्री जी को भी जिाब देना ह ैऔर दसूरे कई विभाग 

भी ंज ंना ह.ै        

श्री रामवनिास राित (विजर्पुर) - उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी द्वारा प्रथतुत  मांग 

संख्र्ा 23, 28, 32, 45 एिं 57 का मैं विरोध करता ह.ं माननीर् मंत्री जी के पास मह तीन विभाग 

हैं और इतने बड़ ेविभाग हैं दक इन पर चचाय की जार्, इनकी कमी वनकािी जार् तो बहुत ज्र्ादा 

समर् चावहए. िेदकन र्ह मंत्री जी और सरकार की चतुराई ह ैदक कम से कम समर् मह बज  पास 

कराकर और अपनी कवमर्ों को सुनना नहीं चाहते हैं. उन्हह सुनाने मह तो समर् िगेगा, मैं सीधे सीध े

अपनी बात पर ंता ह.ं  

उपाध्र्क्ष महोदर् - दो वमन  ंपने मांगे हैं.  

श्री रामवनिास राित - उपाध्र्क्ष महोदर्, र्ह विधान सभा सरकार की कवमर्ों को विपक्ष 

द्वारा बताने की,  सरकार को सुनने की और सुधार करने के विए होती ह.ै मैं अगर र्ह कह ंदक जि 

संसाधन विभाग के ईरडब्ल्र्ू मह दकतने प्रकरण दजय हैं, उसके दकतने अवधकारी फील्ड मह पदथि हैं, 

मैं कैसे र्ह बता पाऊंगा? दकतने प्रकरण परमीशन के विए िंवबत हैं, मैं र्ह कैसे बता पाऊंगा? ंप 

इसे सुनना ही नहीं चाहते. राज्र् विधान मंडि और जनसंपकय  की बात दकसी ने की नहीं. र्ह कर 

भी नहीं सकते क्र्ोंदक समर् ही नहीं ह.ै मैं तो माननीर् मंत्री जी से एक ही वनिेदन करंूगा, ंप 

दवतर्ा से प्रवतवनवधत्ि करते हैं, डबरा से प्रवतवनवधत्ि करते हैं, ग्िाविर्र के मंत्री हैं, मैं एक चीज 

की और ध्र्ान ददिाना चाहता ह ं दक जो सतही जि है, ंपकी पुथतक के अनुसार 34159 

वमविर्न िी र ह.ै सतही जि समाप्त होता जा रहा ह.ै मेरे विधान सभा के्षत्र मह सतही जि ह ैही 

नहीं. एक बारदा बांध कांग्रेस के कार्यकाि मह बना िा. िह भी  ू  गर्ा ह.ै इस बार पूरे के्षत्र मह 

पानी का संक  उत्पन्न हो गर्ा ह.ै हम बोर भी कराते हैं 750 फी  तक वबल्कुि पानी नहीं वमिता. 

पेर्जि का भीर्षण संक  ह.ै माननीर् मंत्री जी से केिि एक वनिेदन करना चाहगंा दक मेरे र्हां 

वारी नदी पर एक चह ीखेड़ा डेम ह.ै उसकी डीपींर ं चुकी ह,ै उसके विए जमीन का भी चर्न 

हो गर्ा ह.ै विथिापन के विए भी िोगों ने सहमवत द ेदी ह.ै सारा काम हो गर्ा ह.ै ंपसे वनिेदन 

भी दकर्ा िा, सिाहकार सवमवत की विभागीर् मीट ंग हुई िी, तब भी ंपने कहा िा दक इसे हम 

िे िहगे. मैं ंपसे व्यवक्तगत रूप से वनिेदन कर रहा ह ंदक इसे इसी बज  मह सवम्मवित दकर्ा जार्, 

ंप घोर्षणा कर दह भिे ही प्रतीक के रूप मह िोड़ा बहुत प्रािधान कर दह. इसी तरह से बारदा बांध 

जो ह ैिह इस बाररश मह  ू  गर्ा ह.ै माननीर् मंत्री जी से वनिेदन करंूगा दक उसके विए भी जो 

रावश मांगी गई ह ैिह दनेे की कृपा करहगे.  
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उपाध्र्क्ष महोदर् - अब ंप समाप्त करह. 

श्री रामवनिास राित -  उपाध्र्क्ष महोदर्, अगर मैं बज  की बात करंू तो बज  मह केिि 

12 प्रवतशत की बढ़ोतरी हुई ह.ै र्ह 12 प्रवतशत की बढ़ोतरी िेतन मह जाएगी और पुराने कामों की 

बढ़ी हुई िागत रावश मह जाएगी. ंपने बज  की रावश के िगभग 2 प्रवतशत नर्े काम सवम्मवित 

दकर्े हैं. र्ह वथिवत इस सरकार की ह.ै दफर भी माननीर् मंत्री जी से वनिेदन करंूगा दक कभी कभी 

ंप अपने के्षत्र की तरफ दखे िह और मैंने जो दो काम बताएं हैं एक को बज  मह सवम्मवित कर िह 

और दसूरा,  ू े हुए बांध के विए रावश द ेदह. एक सुझाि के रूप मह कहना चाहता ह ंदक सतही जि 

जो नीचे जा रहा ह ैतो पूरे प्रदशे मह वजतनी भी नददर्ां हैं और वजतने भी डेम िर्षाय कम होने के 

कारण भर नहीं पाते हैं, एक ऐसा प्रोग्राम बनाए दक नददर्ों को डार्ि य करके बाढ़ के पानी से पूरे 

प्रदशे के सारे बांधों को भरने का काम करने का प्रोजेक्  तैर्ार करहगे तो बड़ी अच्छी बात होगी. 

उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने जो समर् ददर्ा, बहुत बहुत धन्र्िाद. ंपकी बड़ी कृपा ह.ै  

चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी (मेहगांि) - उपाध्र्क्ष महोदर्, सियप्रिम मैं माननीर् मुख्र्मंत्री 

जी को और ंपके माध्र्म से माननीर् डॉ. नरोत्तम वमश्र जी को हृदर् से धन्र्िाद दूगंा दक उन्होंने 

एक बहुत िम्बे समर् से जो हमारे के्षत्र की मांग िी, सेिढ़ा बैराज का वनमायण, डमे का वनमायण जो 

होने जा रहा ह,ै वजसके सिे कार्य पूणय हो गर्ा ह.ै उसकी डीपींर बन चुकी ह,ै उसके विए मैं हृदर् 

से समथत के्षत्र की रर से ंपके माध्र्म से मंत्री जी को धन्र्िाद दनेा चाहगंा और उससे िगभग 

45 हजार हके् ेर्र भूवम कसंवचत होगी. र्ह बहुत बड़ा रकबा होता ह.ै िगभग तीन विधान सभाएं 

गोहद, सेिढ़ा और मेहगांि को संपूणय िाभ वमिेगा. जो दकसान पानी से िंवचत रहते िे, उसको 

बहुत िाभ वमिेगा और अपनी ंजीविका को िे िोग बढ़ा सकह गे. हमारे के्षत्र मह वपछिे 20 िर्षों की 

बात एक सेकण्ड मह बताना चाहगंा दक वपछिे 20 िर्षों मह नहरों मह पानी िगभग ददखना बंद हो 

गर्ा िा. दकसानों ने छो ी-छो ी नहरह तोड़कर जमीन जोत िी िीं. भारतीर् जनता पा   की 

सरकार ने, माननीर् मुख्र्मंत्री जी ने, माननीर् डॉ.नरोत्तम जी ने उसको पुनः चािू करार्ा ह.ै पुनः 

नहरह बनाई हैं और ंज  ेि-एंड तक दकसानों को पानी वमि रहा ह.ै दो फसिों को पूरा पानी वमि 

रहा ह.ै  

उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं एक अनुरोध करना चाहगंा दक मेरे र्हां दो छो ी-छो ी नददर्ां हैं, 

बेसिी और  वझिवमि और एक वारी नदी ह.ै वझिवमि और बेसिी मेरे पूरे के्षत्र से वनकिती ह.ै 

बाररश मह उसमह इतना पानी रहता ह ै दक पूरा साि संपूणय के्षत्र उससे कसंवचत हो सकता ह.ै मैं 

माननीर् मंत्री महोदर् से अनुरोध करंूगा दक बेसिी नदी पर, एक गातावगतोर ग्राम पर, र्ह 6-6 
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दक.मी. के मैंने गेप्स बनाए हैं. र्ह 6-6 दक.मी. पर थ ापडेम के गेप्स हैं. बरासों, वसमार, वबरगमा, 

पतिोखरी, दबेिा, मल्िपुरा, मुसाििी. बेसिी नदी पर इन थ ापडेम्स का वनमायण हो जाएगा. 

वझिवमि नदी पर, दहेिी पर और एक बुजुगायतों पर, दसूरा चह ाििी पर, चह ाििी पर चूंदक 

बेसिी और वझिवमि का संगम होता ह ैतो एक िहां पर थ ापडेम बन जाएगा तो उससे भी बहुत 

कसंचाई हो सकेगी. दसूरा वारी नदी पर ंरोिी मह थ ापडेम कम क्रॉस-िे बन जाएगा तो उससे 

िोगों के विए ंिागमन का भी साधन बनेगा और थ ापडेम भी बनेगा. उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने 

जो मुझे बोिने का मौका ददर्ा, ंपको बहुत बहुत धन्र्िाद.  

श्री फुन्दिेाि कसंह माको (पुष्पराजगढ़)- उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी से मैं वनिेदन 

करना चाहगंा दक मेरे विधान सभा के्षत्र के ग्राम नांदपुर मह निीन बांध का वनमायण दकर्ा जार्. 

दकरगीनािा मह थ ापडेम का वनमायण दकर्ा जार्. र्ह पुष्पराजगढ़ विधान सभा के वचविहामार, 

वगरबी, ब की, दिेरी, कंचनपुर, बेगान ोिा, खमरोद, जुवहिा जिाशर्, बहपुर जिाशर् की नहरों 

को पक्का दकर्ा जार्. माननीर् मंत्री जी को मैं बहुत बहुत धन्र्िाद दनेा चाहगंा दक र्ह वझिवमिा, 

समरार, िािपुर, बहक नगर, बड़ीतुम्मी जिाशर् का इसी वित्तीर् िर्षय मह ंपने थिीकृवत प्रदान की 

ह.ै इसमह मात्र मैं इतना चाहगंा दक भू-अजयन की कार्यिाही वििंब से होने के कारण र्ह कार्य प्रारंभ 

नहीं दकर्े जा रह ेहैं. इसके तत्काि वनदशे जारी करने की कृपा करह तादक वनमायण कार्य प्रारंभ दकर्ा 

जा सके. निा ोिा खा ी, नमयदा डार्िसयन थकीम जो कुछ दकसानों की ंपवत्त के कारण थिीकृवत 

की प्रत्र्ाशा मह अभी िंवबत ह.ै जो 7 करोड़ रुपए की रावश इसमह प्रथतावित ह.ै मैं चाहता ह,ं इसमह 

दकसान चाहते हैं दक कुछ पररितयन करके इसका तत्काि वनमायण करार्ा जार्. विभाग को वनदशे 

जारी करने की कृपा करह तादक कुछ दकसानों से सहमवत िेकर इसका वनमायण कार्य प्रारंभ दकर्ा जा 

सके. वजन दकसानों की जमीन जिाशर्ों के वनमायण मह अवधग्रहण की जाती ह,ै वनमायण पश्चात् जब 

जिाशर् पूणय हो जाता ह ैतो मछिी पािन जैसे जो कार्य िहां पर दकर्े जाते हैं तो वजन दकसानों 

की भूवम िी जाती ह,ै उन्हीं को मछुंरा सवमवत बनाकर उन्हह िहां पर काम करने ददर्ा जार्. 

जनसंपकय  के माध्र्म से मैं कहना चाहगंा दक मांग संख्र्ा 23, 28, 32, 45 और 57 के विरोध मह 

बोिने के विए मैं खड़ा हुं ह ंतो जन संपकय  मह कई घ नाएं ऐसी दखेने को वमिी हैं दक हमारे 

इिेक्रावनक मीवडर्ा के सािी जब कई के्षत्रों मह जाते हैं तो कई ऐसी मारपी  की इत्र्ादद घ नाएं 

घ ी हैं तो उनकी मांग के अनुसार उन्हह अंगरक्षक उपिब्ध कराए जाएं.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मात्र र्ह िोड़ा-सा वनिेदन करना चाहगंा, खासकर पुष्पराजगढ़ के 

वचविहामार जिाशर् की बात मैं करंूगा दक जब से र्ह वनमायण हुं ह,ै उससे कसंचाई कभी हुई ही 
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नहीं और फज  ंंकड़ ेर्हां पर प्रथतुत दकर्े जाते हैं. िहां कािी वमट्टी होने के कारण नहर नहीं 

वनकािी जा सकती ह.ै  ू -फू  ज्र्ादा होती ह.ै िहां भू-क ाि तेजी से होता ह.ै मैं माननीर् मंत्री जी 

से चाहगंा दक जहां क ाि ह ैिहां पुविर्ा का वनमायण करार्ा जार् और काफी अच्छी कसंचाई की 

क्षमता इस बांध मह ह.ै र्दद नहरों को पक्का कर ददर्ा जार् और पुविर्ा का वनमायण दकर्ा जार् तो 

ज्र्ादा िाभ होगा. उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने के विए मौका ददर्ा, उसके विए मैं धन्र्िाद 

दतेा ह.ं  

 श्री मुरिीधर पा ीदार (सुसनेर)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, कुण्डाविर्ा डेम कुण्डाविर्ा 

से 25 दकिोमी र ऊपर बन रहा ह.ै 1960 मह इसका सिे हुं ह ैऔर र्ह कुण्डाविर्ा नाम से चि 

रहा ह.ै मेरे विधान सभा मह बन रहा ह ैऔर राजगढ़ वजिे िािे इसको ऑपरे  कर रह ेहैं. उसका 

कसंचाई का पानी मेरे के्षत्र मह भी वमिे. बड़ोददर्ा, बड़ागांि का एररर्ा विफ्  इररगेशन मह छू ा हुं 

ह ैउसका सिे करार्ा जार्े. दसूरा छो े छो े थ ाप डेम तिा िघु डेम हैं वजसमह दाहोदपुरा, वसर्ा, 

ि ेरीगुजयर, करकवड़र्ा, िुहाररर्ा, मेना, मह िघु बांध बनहगे तो मंत्री जी का ंभारी रहगंा. साि ही 

मंत्री जी से ंग्रह ह ैदक मेरे र्हां पर तीन नददर्ां हैं बा न, िखुन्दर और कंठाि इन तीनों नददर्ों 

पर थ ाप डेम की मांग की ह ै वजसकी साध्र्ता हो चुकी ह,ै िेदकन सात-ंठ महीने से उसका 

डीपींर नहीं बन पार्ा ह.ै तीनों नददर्ों पर थ ॉप डमे बन जाएंगे के्षत्र मह िॉ र िेिि बढे़गा और 

दकसानों को बहुत सहविर्त होगी.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं बताना चाहता ह ंदक पूरे वहन्दथुतान मह मेहनती दकसान हैं तो हमारे 

सुसनेर के हैं उन दकसानों को भी पानी चावहर्े. मेरे र्हां पर डमे की हाई  कम ह ैडेम ंगर मह बने 

हुए हैं. हमारे र्हां पर पछेडी डेम से पानी दकसानों को दहगे तो बहुत ंभारी रहगंा.  

 श्री मधु भगत (परसिाड़ा)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं हमेशा की तरह एक डमे की 

बात करंूगा माननीर् मंत्री जी के द्वारा ददसम्बर माह ंश्वथत दकर्ा गर्ा िा सातनारी बांध का 

वनमायण होना ह ैवजसका 50 प्रवतशत कार्य पूणय हो गर्ा ह,ै िेदकन दकन्हीं कारणों की िजह से र्ह 

कार्य वििंब से हुं, नहीं हो पा रहा ह ैउसके कई कारण सामने प्रथतुत दकर्े हैं. किेक् र ने इसमह 

प्रवतिेदन भी िगार्ा. उन्होंने कहा दक नक्सि प्रभावित के्षत्र होने के कारण इसका बनना अवत 

ंिश्र्क ह ैतादक इसका वनमायण हो तादक 16 गांिों के िोगों को इसका पानी वमि सके. मैं बताना 

चाहता ह ंदक र्ह बात ददसम्बर की ह ैजब माननीर् मंत्री जी ने मुझे ंश्वथत दकर्ा दक ंप ंईर्े 

और ंप इस काम को करने मह हम िोगों का भी सहर्ोग कीवजर्े एिं िीवजर्े. मैं मंत्री जी को 

धन्र्िाद देता ह ं िेदकन ददसम्बर के बाद 24 जनिरी को एक पत्र ददल्िी से ंता ह ै दक भारत 
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सरकार के द्वारा फारेथ  की एनरसी दी गई िी िह तत्काि वनरथत कर दी गई ह.ै र्ह दोहरी नीवत 

ह.ै एक तरफ प्रदशे के मंत्री जी हमको ंश्वासन दतेे हैं दक कार्य ंपका हो जाएगा. दसूरी तरफ 

ददल्िी सरकार की तरफ से ऐसा क्र्ा होता ह ै दक तत्काि प्रभाि से एक महीने के बाद उसकी 

एनरसी कह वसि की जाती ह.ै माननीर् मुख्र्मंत्री जी खेती को िाभ का धन्धा बनाना चाहते हैं तो 

दो रार्ह क्र्ों हैं ? मैंने र्ह बात मंत्री जी के सामने भी रखी ह.ै सातनारी बांध का बनना ंिश्र्क 

ह,ै र्ह नक्सिाई  के्षत्र ह ैर्हां के मंत्री श्री वबसेन जी ह ैजो दक हमेशा ंश्वासन दतेे हैं दक र्ह कार्य 

हो जाएगा िेदकन उनकी तरफ से ंज तक ऐसा कोई प्रमाण नहीं ंर्ा, बवल्क उल् ी र प्पवणर्ां 

ही ंर्ी हैं. मैं िगातार तीन साि से वनिेदन कर रहा ह.ं ददसम्बर माह मह मैंने र्ह भी कहा िा दक 

इस बांध को बनाते बनाते चाह े मेरे प्राण तक चिे जार्ह. मैं कहना चाहता ह ंदक 2018 तक र्ह 

कार्य नहीं हुं तो कहीं न कहीं सरकार को पररणाम भुगतने पड़हगे. धन्र्िाद. 

 श्री ंर.डी.प्रजापवत (चन्दिा)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मंत्री जी के प्रथतुत सभी मांगों 

का समियन करता ह.ं छतरपुर वजिे से उर्मयि बांध, बेरेज बांध कसंहपुर मह थिावपत हैं. मेरे चन्दिा 

के्षत्र मह विकासखंड गौररर्ार मह नहरे न होने के कारण िगभग पूरा के्षत्र अकसंवचत ह.ै दोनों बांधों से 

मेरे के्षत्र मह नहरह बनिाकर नगर पंचार्त बारीगढ़, र करी, करहरी, मुउहरा, प्रकाश बम्हौरी, 

छ हरी, बदौराकिा, पल् ा, खड्डी वससोिर, चन्रपुरा, मनिारा, पहरा, नाहरपुर, नदौहा बाऊं, 

परेई, पउिार, वनधौिी, ठकुराय, वधहपुरा, हनुखेड़ा, गौररहार, गहबरा, चुरर्ारी, खेरा कसार, नाद 

बरहा, वसचहरी, मनुररर्ा, चरेहरा, चौहानी, बवनर्ानी धिारी की नहरे बनाकर के भेजी जाए तो 

पूरे के्षत्र मह कसंचाई हो सकती ह.ै मेरा के्षत्र बुंदेिखंड तीन साि से सूखे से प्रभावित ह ैिहां से 50 से 

70 प्रवतशत दकसान पिार्न कर जाते हैं. मंत्री जी के पास मह जब भी अज  िेकर के जाता ह ंिहां 

पर एक वमन  भी नहीं िगाते हैं कार्य करने मह. मेरा वनिेदन ह ैदक ंपके रहते हुए दकसानों का 

पिार्न न हो. र्ही मेरा वनिेदन ह.ै कुवशर्ार नदी के मवथजद घा  मह थ ाप डमे बना ददर्ा जार्े 

वजससे िहां के िोग कसंचाई कर सकह . मेरे के्षत्र मह सबसे ज्र्ादा तािाब हैं िहां तािाब सूख जाते हैं. 

िहां की नहरों का पानी तािाबों मह डाि ददर्ा जाए तो िहां पर जि थतर नहीं घ ेगा. दसूरा 

कसंचाई के साधन अच्छे रहहगे तिा कंुओं मह भी पानी रहगेा. मेरा के्षत्र सूखे से प्रभावित ह.ै अगर ंप 

पानी की व्यिथिा करहगे तो ठीक रहगेा. िहां से काफी पानी उत्तर प्रदशे की तरफ चिा जाता ह.ै 

ंपकी कृपा से मेरा के्षत्र हरा भरा हो जाए तिा दकसानों का पिार्न न हो, र्ही मेरा वनिेदन ह.ै 

 श्री गोपाि परमार (ंगर)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मुख्र्मंत्री एिं मंत्री जी 

को धन्र्िाद दनेा चाहता ह ं दक इन्होंने हमारे र्हां पर अिनदी ह ै िहां पर बापचा बांध की 
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तकनीकी थिीकृवत 175 करोड़ की दी ह.ै उसका कार्य भी जल्दी प्रारंभ हो जाएगा. के्षत्र के 80 

सरपंच ंपसे वमिकर के गर्े हैं इसके विर्े ंपका धन्र्िाद. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, हड़ई बांध वजसकी मुख्र्मंत्री जी ने पूिय मह घोर्षणा की िी िह पूरा नहीं 

हुं ह.ै एक भागिा मह भी बांध का भूवम पूजन हो चुका िा. िहां के दकसान ंधे पैसे मह अपनी 

जमीनह दनेे के विर्े तैर्ार हैं उन्होंने शपि-पत्र भी ददर्े हैं. उस इिाके मह पानी की जरूरत ह ैंप 

एक सुंडी का बांध बनिा दह. खंदिास जो राजथिान की सीमा से िगा हुं ह.ैमेरी ंगर विधान 

सभा से राजथिान िग गर्ा ह ैको ा से जैसे जैसे ंगे जाएंगे िहां से रेवगथतान ददखेगा और िह 

बढ़ता हुं हमारे माििा को क्रास कर रहा ह.ै एक सरपई बांध ह ैिह भी अवत ंिश्र्क ह ैंप 

इन बांधों की थिीकृवत दह. हमारे संभाग का कार्ायिर् शाजापुर चिा गर्ा ह.ै एक संभागीर् 

कार्ायिर् ंगर मह खोिा जार्े इसकी सख्त ंिश्र्कता ह.ै हमारे र्हां के र िर बांध की क्षमता 9 

हजार हकै् ेर्र कसंचाई करने की ह ैिेदकन उससे मुवश्कि से 52 सौ हकै् ेर्र की कसंचाई हो रही ह.ै 

बार बार हमारे अड़ौस-पड़ौस िािे पानी मांगने िगते हैं. उनकी नहरों की ठीक कर विर्ा जाए तो 

3-4 हजार हकै् ेर्र की कसंचाई उसी पानी से ज्र्ादा कर सकते हैं.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--ंप मंत्री जी को विखकर के दह. 

 श्री गोपाि परमार--क्र्ा क्र्ा चीजह विखकर के दह. कभी कभी सुनने से उसका असर होता 

ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्--मैं ंसंदी से कह रहा ह ंदक ंप विखकर के दे दह. उतना ही असर होगा 

वजतना ंप बोि रह ेहैं.  

 श्री गोपाि परमार--उपाध्र्क्ष महोदर् सब बातह विखकर के द ेचुका ह.ं 175 करोड़ रूपर्े 

अिनदी के विर्े ददर्े हैं उसकी तकनीकी थिीकृवत हुई ह ैउसको बज  मह िेकर के उसका जीणोद्धार 

करह. धन्र्िाद.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- महने्र कसंह जी, ंपका पत्र ंर्ा ह ैएक वमन  का समर् दनेे के विए 

मैं ंपको दो वमन  द ेरहा ह.ं 

 श्री महने्र कसंह कािूखेड़ा(मंुगाििी)-- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मंत्री जी से वनिेदन करना 

चाहता ह ंदक राजघा  नहर से चंदरेी विफ्  इरीगेशन र्ोजना से मेरे के्षत्र मंुगाििी मह 100 गांिों 

को िाभ वमिेगा. उसकी प्रशासकीर् थिीकृवत ंपके विभाग से वमि गई ह ै िेदकन तकनीकी 

थिीकृवत नहीं वमिी ह ैऔर  पर्ायिरण वक्िर्रहस नहीं वमिा ह.ै मेरा ंपसे अनुरोध ह ैदक पर्ायिरण 

की थिीकृवत ददिाने का कष्ट करह और तकनीकी थिीकृवत दकेर शीघ्र  हडर करने का कष्ट करे. र्दद 
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ददल्िी मह भारत सरकार के पर्ायिरण विभाग मह समन्िर् करना होगा तो मैं चिा जाऊंगा. ंपकी 

रर से अनुशंसा हो जाएगी तो मैं िहां से करिा िाऊंगा.  

 उपाध्र्क्ष जी, दसूरा मेरा सुझाि र्ह ह ैदक इन 100 गांिों के विए ंप पीएचई मंत्री जी 

और प्रमुख सवचि से बात करके पेर्जि की र्ोजनाएं भी बनिार्ह. वसफय  र्हां पर ही नहीं, पूरे प्रदशे 

मह भू जि थतर इतना नीचे चिा जा रहा ह ैदक सब हैंड पंप सूख जाते हैं. ंपकी वजतनी भी कसंचाई 

र्ोजनाएं हैं उनमह र्दद ंसपास के गांिों मह पेर्जि र्ोजनाएं ंपका विभाग  और पीएचई विभाग 

दोनों वमि कर बना सकह  तो अच्छा होगा. धन्र्िाद. 

 श्री रणजीत कसंह गुणिान(ंष्टा)--उपाध्र्क्ष महोदर्, पूरा मध्र्प्रदशे पानी से सराबोर हो 

रहा ह.ै हररर्ािी ही हररर्ािी ह.ै इसमह मंत्री जी और सरकार की कृपा ह.ै िेदकन मेरा के्षत्र िोड़ा 

सूखा ह.ै(हसंी) 

 श्री जसिंत कसंह हाडा-- गुणिान जी ंप बता दह दकस प्रकार का सूखा है? (हसंी) 

 श्री रणजीत कसंह गुणिान--उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र मह 12 तािाब वजनकी डीपींर भी 

तैर्ार हो गई. साध्र्ता भी हो गई िेदकन बारहों तािाब रोक ददए गए. 4 तािाब की  ीएस होना 

िी िह भी िहीं रोक ददर्ा पता नहीं क्र्ा बात है?  

 उपाध्र्क्ष जी, मेरे के्षत्र मह एसडीर नहीं ह.ै पहिे 10 इंजीवनर्र रहते िे िेदकन अब 1 

इंजीवनर्र ह.ै र्ह अवधकाररर्ों की कमी के कारण मेरे के्षत्र मह काम वपछड़ रहा ह.ै मेरा वनिेदन ह ै

दक 

 श्री बािा बच्चन--( श्री गोपाि परमार, सदथर् के अवधकारी दीघाय मह बैठकर अवधकारी से 

चचाय करने पर)उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् विधार्क जी कहां बैठे हैं? 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- परमार जी, मर्ायदा का ध्र्ान रवखर्े. 

 श्री अजर् कसंह--उपाध्र्क्ष महोदर्, र्ह क्र्ा हो रहा ह?ै  

 श्री रणजीत कसंह गुणिान-- उपाध्र्क्ष जी, मैं ंपके माध्र्म से मंत्री जी से वनिेदन करता ह ं

दक इन 12 डेमों मह से 6 डेम ंप मंजूर कर दह और र्ह अभी ंपके भार्षण र्ह मंजूर हो जाए और 

वजन डमेों की साध्र्ता हो गई ह ैवजसमह दकसी प्रकार की कमी नहीं ह ैिेदकन काम क्र्ों रुके हैं, र्ह 

समझ नहीं ं रहा ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मवनपुरा झीकरी का तािाब ंपने बनार्ा ह ैिह छो ा ह ैएक ही बार मह 

भर जाता ह ैऔर एक ही बार मह खािी हो जाता ह.ै उसकी हाइ  6 फी  उंची करार्ी जार्े तिा 4 

फी  िेथ विर्र भी बढ़ार्ा जाए.  इसी प्रकार नदी पर 5 थ ाप डमे मंजूर दकर्ा ह ैिेदकन अभी तक 
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उसमह न कोई ठेका हुं र्ा न िकय  ऑडयर की कारयिाई की गई ह.ै मैं उन 12 डेमों के नाम बता दतेा 

ह.ं कान्र्ा खेड़ी, गुरावडर्ा िमाय,बड़खोिा,िवखर्ा, धमयपुरी,भोरा,बीिपान,छार्न,ढंडाना, 

दिेिी,हाल्र्ाखेड़ी, भ ोनी और थ ाप डेम हैं मािीखेड़ी,खेकाखेड़ी,भीमट्या,भुराबरमेि-ददुी नदी 

का और िावखर्ा.  धन्र्िाद. 

 श्री मानिेन्र कसंह(महाराजपुर)--उपाध्र्क्ष जी,ंरंरसीई के अंतगयत तािाबों की जो 

र्ोजना ह ैइसमह अवधकारी र्ह नहीं तर् कर पा रह ेहैं दक कौन से तािाब इसमह विए जाएंगे और 

कौन से तािाब विए जाने चावहए. मेरा मंत्री जी से अनुरोध ह ै दक अवधकाररर्ों से तर् करके 

वनवश्चत करा ददर्ा जाए दक ंरंरसीई के अंतगयत कौन से तािाब विए जाएंगे? 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, पहाड़ी और िछूरा बांध इनकी ऊंचाई उत्तरप्रदशे सरकार बढ़ा रही ह.ै 

मेरा अनुरोध ह ैदक उसका जो पानी बढे़गा िह मध्र्प्रदशे के एररर्ा मह बढे़गा. उसमह शतय रखी जाए 

दक मध्र्प्रदशे को दकतना प्रवतशत पानी उनसे विर्ा जाए. छतरपुर और  ीकमगढ़ मह जो छो ी-

छो ी र्ोजनाओं की शुरुंत कराने का अनुरोध करता ह.ं धन्र्िाद. 

 श्रीमती ऊर्षा ठाकुर-- उपाध्र्क्ष महोदर्.... 

 उपाध्र्क्ष महोदर्--ंप अभी नाम भेज रही हैं. ंप विख कर द ेदीवजए. मैं ंसंदी से कह 

रहा ह.ं ंप सुझाि विख कर द ेदीवजए. 

 जि संसाधन मंत्री (डॉ नरोत्तम वमश्र)--उपाध्र्क्ष जी, मेरे विभाग की अनुदान की मांगों पर 

चचाय मह भाग िेने िािे सियश्री वजतू प िारी जी, दगुायिाि विजर् जी, डॉ गोविन्द कसंह जी, 

रामेश्वर शमाय जी, के पी कसंह जी, बहादरु कसंह चौहान जी, सवचन र्ादि जी,मोहन र्ादि 

जी,शैिेन्र प ेि जी, नारार्ण पंिार जी, रजनीश हरिंश कसंह जी,ददिीप कसंह जी, श्रीमती शीिा 

त्र्ागी जी, सियश्री कमिेश्वर प ेि जी, प्रदीप अग्रिाि जी,बिबीर कसंह डण्डौवतर्ा जी,ददिीप कसंह 

शेखाित जी, डॉ रामदकशोर दोगने जी, िखन प ेि जी, श्रीमती झूमा सोिंकी जी, िैिकसंह भूररर्ा 

जी, हजारीिाि दांगी जी, राजेन्र मेश्राम जी, ंशीर्ष शमाय जी, ददनेश रार् जी, सूबेदार कसंह 

रजौधा जी, इंदर कसंह परमार जी,हरदीप कसंह डगं जी, डॉ कैिाश जा ि जी, रामवनिास राित 

जी, मुकेश कसंह चतुिेदी जी, फंुदिेाि माको जी, मुरिीधर पा ीदार जी,मधु भगत जी, ंर डी 

प्रजापवत जी, गोपाि परमार जी, महने्र कसंह जी कािूखेड़ा , रणजीत कसंह गुणिान जी और 

मानिेन्र कसंह जी. कुि 39 सम्मानीर् सदथर्ों ने जो मागयदशयन ददर्ा ह.ै उनका मैं तहदेदि से 

ंभार व्यक्त करता ह.ं शुदक्रर्ा अदा करता ह.ं 

 श्री रामवनिास राित-- मागयदशयन कहां ददर्ा, हमने तो ंपसे मांग की ह.ै  
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 डॉ नरोत्तम वमश्र-- उपाध्र्क्ष जी, जब से अजर् कसंह जी नेता प्रवतपक्ष बने हैं, रामवनिास 

जी की हाित ऐसी हो गई ह.ै र्हां से उठाकर िहां फैं का. ंज ंसंदी से कह रह ेिे दक ंप बोिने 

का अिसर ही नहीं दतेे. अरे ! अड़तीसिह नंबर पर बोिोगे तो दकतना समर् दहगे. ंप रपनर 

होते.... 

 श्री रामवनिास राित-- माननीर् मंत्री जी, ंपको पता ह ैदक मैं पा   का मुख्र् सचेतक ह.ं 

 डॉ नरोत्तम वमश्र-- तब र्ह हाित ह.ै सोचो ! 

 श्री रामवनिास राित--मेरी हाित बहुत ठीक ह.ै ंप मत सोचो. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- राित जी, जब मंत्री जी र्ील्ड नहीं कर रह ेहैं तो क्र्ों खड़ ेहो रह ेहैं. 

बैठ जाएं. 

 डॉ नरोत्तम वमश्र--उपाध्र्क्ष जी, भार्षण शुरु करने के पहिे मैं ंपका ध्र्ान ंकर्र्षयत करना 

चाहगंा. मेरे सौभाग्र् से माननीर् नेता प्रवतपक्ष भी मौजूद हैं. मैंने उनके समक्ष प्रारंभ मह गुजाररश 

की िी दक जो व्यवक्त वजस विभाग पर रपन करे, ंरोप िगाए तो कम से कम उनको जिाब सुनने 

के विए रहना चावहए. पता नहीं मेरी अज  क्र्ों फज  हुई. इस भक्त की ह ैअज , खदुगज  की ह ै

जज , ंग ेतमु्हारी मज . 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- माननीर् मंत्री जी, ंसंदी से कई बार व्यिथिा दी जा चुकी ह.ै ंप भी 

सुवनवश्चत करह, माननीर् नेता प्रवतपक्ष जी भी सुवनवश्चत करह दक प्रिम िक्ता रहह. 

 डॉ नरोत्तम वमश्र--उपाध्र्क्ष जी, कि हमारी एक मंत्री नहीं िीं तो ंपने खड़ ेहोकर र्ह 

व्यिथिा दी िी और हमने कहा िा दक इसकी पुनरािृवत्त नहीं होगी और होने भी नहीं दहगे. हमारी 

इच्छा होती ह ैदक िह व्यवक्त वजसने िंबे िंबे हाि फैं क कर ंरोप िगाए हों और जिाब सुनने को 

उपवथित न हो तो मन मह िोड़ी पीड़ा होती ह.ै  

 उपाध्र्क्ष जी, मेरा विभाग दकसानों से जुड़ा विभाग ह.ै मैं प्रिम िक्ता वजतू भाई का 

ंभारी भी ह ंदक उन्होंने इस विभाग पर बोिा. मुझे नहीं मािूम दक िह दकतनी खेती करते हैं र्ा 

उनको खेती का दकतना ञापान ह ैिेदकन मैं उनसे इतना जरूर कहगंा, जब िह मेरी बात को पढ़हगे र्ा 

सुनहगे, दकसानों की भािनाओं से न खेिह. अभी वपछिे हफ्ते मैंने दखेा दक िह एक  ंिू का बोरा 

कंधे पर रखकर विधान सभा मह ं गर्े. वनवश्चत रूप से कोई समथर्ा होगी. िह बाहुबिी भी हैं एक 

बोरा उठा भी सकते हैं. िे क प्पा नहीं हैं. दफर दकसान की फसि िातों से रौंदी गई र्ह अच्छा नहीं 

ह.ै इसविर्े अच्छा नहीं ह ैदक र्ह विधान सभा का फ्िोर बाहुबि के विर्े नहीं वमिा बुवद्धबि के 

विर्े वमिा ह.ै अगर िह चाहते तो अपनी बात बहुत मजबूती सेइस फ्िोर पर कर सकते िे. अगर 
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उनको राजनीवत करना िा तो िे राजभिन जाते,सी.एम.हाऊस जाते ंिू का बोरा रखकर, िहां 

राजनीवत करते. मेरे पास संसदीर् कार्य विभाग भी ह.ै इस फ्िोर का वजस तरह से उपर्ोग हो रहा 

ह ैउससे भी पीड़ा होती ह.ै कभी कोई कमण्डि िेकर ं जार्े,कभी कोई कपड़ ेउतारकर ं जार्े. 

सामने दोगने जी अभी नहीं हैं इसके बजार् अपने बुवद्ध कौशि से सरकार को बाध्र् करह दक र्ह 

काम होना चावहर्े. हम करने को,सुनने को तैर्ार हैं और थिथि परंपरा नेता प्रवतपक्ष जी ने इस बार 

डािी ह ैदक ज्र्ादा से ज्र्ादा चचाय हो. मैं ंपका संसदीर् कार्य मंत्री होने के नाते ंभार भी व्यक्त 

करता ह ंदक सदन के फ्िोर का ज्र्ादा से ज्र्ादा उपर्ोग चचाय के विर्े हो िेदकन भ्रम फैिाने के 

विर्े न हो. वपछिे सत्र मह ंपके उप नेता प्रवतपक्ष ध्र्ानाकर्षयण िे ंर्े दक नो बंदी की िजह से 

प्रदशे मह बोनी नहीं हो पा रही ह.ै मध्र्प्रदशे जब से बना ह ैतब से उसके इवतहास मह इससे ज्र्ादा 

और अच्छी फसि कभी नहीं हुई वजतनी इस बार हुई ह ैिेदकन भ्रम फैिाने की कोवशश करना मैं 

समझता ह ंर्ह अच्छी परंपरा नहीं ह.ै  

 श्री रामवनिास राित - अब जि संसाधन पर भी ं जार्ह. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -  मुझे मािुम िा ंप मानोगे नहीं इसीविर्े मैंने पहिे संसदीर् कार्य का 

उल्िेख कर ददर्ा. र्ह एक वप्रवििेज भी ह ैवजस पर ंप वबल्कुि नहीं बोिे. 

 श्री रामवनिास राित - ंपने सत्र ही इतना छो ा कर ददर्ा ह.ै 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - इससे बड़ा सत्र कब बुिार्ा गर्ा. मुख्र् सचेतक महोदर्. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - और भी विभाग िेने हैं अभी रामवनिास जी ंप बहुत िररष्ठ सदथर् 

हैं.ंपको वनर्म,प्रदक्रर्ा का बहुत अच्छा ञापान ह.ै सीधी बात तो नहीं की जाती. ंपकी बात ं 

गई. मैं सबसे अनुरोध करता ह ं दक जो माननीर् सदथर् बोि रह े हैं और विशेर्षकर मंत्री हैं, 

मुख्र्मंत्री हैं,नेता प्रवतपक्ष हैं तो माननीर् सदथर्ों को बीच मह नहीं बोिना चावहर्े. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - उपाध्र्क्ष जी, जब र्ह मंत्री िे तब र्ह एक भी सत्र ऐसा नहीं बता 

सकते तो इस सत्र से ज्र्ादा ंहत दकर्ा गर्ा हो. खैर, मैं पानी पर ंता ह.ं पानी रे पानी तेरा रंग 

कैसे वजसमह वमिा दो िगे उस जैसा. र्ह पानी ंकाश से ंए तो बाररश कहिाता ह,ै र्ह पानी 

शंकर की ज ा से वनकिता ह ैगंगाजि कहिाता ह ैऔर जो चरणों से वनकिे उसे चरणामृत कहते हैं. 

उस चरणामृत का ंचमन कर िो िोड़ा सा. र्ह पानी ंकाश से वगरे तो बाररश कहिाता ह ैऔर 

अगर जम कर वगरे तो रिे कहिाता ह ैऔर वगर कर जमे तो बफय  कहिाता ह.ै हमह मािूम ह ैदक 

जब ंप मंत्री िे, गोविन्द कसंह जी मंत्री िे ंपने अपने के्षत्रों के विर्े कुछ नहीं दकर्ा. जनता 

कोसती होगी वजस ददन ंप िोगों को उसने चुना होगा. हमने ंपके काम सुने हैं अखबार मह भी 
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पढे़ हैं दक बंदकू िेकर उतर जाऊंगा. र्ह ंपका ही थ े मह  िा जब ंप मंत्री िे तब की र्ाद ददिा 

रहा ह ंंपको. िाथति मह  इस प्रदशे के अंदर जो जि संसाधन विभाग ने काम दकर्े हैं जैसा प्रदीप 

अग्रिाि जी ने कहा दक विपक्ष के सदथर्ों ने भी और पक्ष के सदथर्ों ने भी तारीख की ह ैऔर 

तारीफ इसविर्े की ह ैदक वजस ददन इस प्रदशे के मुख्र्मंत्री वशिराज कसंह चौहान जी ने शपि िी 

उस ददन उन्होंने घोर्षणा की दक खेती को िाभ का धंधा बनाऊंगा. िह घोर्षणा कागजी नहीं िी िह 

धराति पर कैसे उतरे र्ह एक जुनून उनके ददमाग मह ंर्ा. र्दद जुनून,वजद और जजबा दकसी 

घोर्षणा को पूरा करना दखेना ह ैतो एक बार वशिराज कसंह जी जीिनी मेरे विपक्ष के साविर्ों को 

जरूर पढ़नी चावहर्े. हम जब र्ह बोिते हैं तो गोविन्द कसंह जी को िगता होगा,कि िह दगुायिाि 

विजर् जी से कह रह े िे दक बहुत (XXX) करते हो. नेता प्रवतपक्ष जी, र्ह पररणाम ह.ै राजे 

रजिाड़ों की सरकार से िेकर हमारी सरकार भी पहिे रहीं वशिराज कसंह जी के मुख्र्मंत्री बनने 

तक जब साढे़ 7 िाख हके् ेर्र कसंचाई इस प्रदशे के अंदर होती िी और उनका ही जुनून,वजद और 

जजबा िा दक ंज 40 िाख हके् ेर्र मह प्रदशे मह कसंचाई हो रही ह.ै इवतहास मह पहिे कभी इतने 

बड़ ेकाम नहीं हुं. हमने सुना िा दक उि ी गंगा बहा रह ेहो.कहाित िी.िोकोवक्त िी,मुहािरे िे 

िेदकन उि ी गंगा दखेी नहीं िी िेदकन हमने  उि ी नमयदा माई दखेी जब मां नमयदा को  वक्षप्रा से 

किंक कर ददर्ा गर्ा. माििा के सािी कह रह ेिे दक माििा सूख जार्ेगा. माििा का पानी बहुत 

नीचे चिा गर्ा ह.ै वजस माििा के बारे मह बहादरु कसंह जी बोि रह ेिे दक  " माििा की धरती 

गहन गंभीर,पग पग रो ी,डग डग नीर "उस नीर को सूखने नहीं दहगे र्ह वशिराज कसंह जी की 

सरकार ह.ै दकतनी भी र्ोजनाएं बनानी पड़ह बनाएंगे िेदकन दकसान को हर हाि मह खुशहाि रखने 

का जो संकल्प वशिराज कसंह जी का संकल्प ह ैउसे पूरा करहगे और ऐसा नहीं ह ैहमने बांधों के के्षत्र 

मह,नहरों के के्षत्र मह,कसंचाई के के्षत्र मह काम दकर्ा हो. खेती िाभ का धंधा कैसे बने, इसकी एक-एक 

चीज दखेी गई.वहन्दथुतान की पृ्िी पर कृवर्ष केवबने  कहीं नहीं िी, अगर िह बनी तो मध्र्प्रदशे मह 

बनी. कृवर्ष के विर्े अिग से  बज , इसी विधान सभा के पवित्र सदन मह ंर्ा. वहन्दथुतान मह कहीं 

और नहीं ंर्ा. कृर्षक कल्र्ाण ंर्ोग का गठन वसफय  इस प्रदशे के अंदर हुं और खेती के विर्े 

फीडर सेपरेशन की व्यिथिा गुजरात के बाद अगर दकसी ने की तो िह वहन्दथुतान के अंदर 

मध्र्प्रदशे िा वजसने गांि की वबजिी अिग की.दकसान को क्र्ा चावहर्े, वबजिी चावहर्े,पानी 

चावहर्े और ंप िोगों ने िही नहीं ददर्ा, इसीविर्े र्हां पर बैठे हैं.  जब इनकी सरकार िी तब 

वबजिी कभी-कभी ंती िी और ंज वबजिी कभी-कभी जाती ह.ै  

 श्री रामवनिास राित -  अब वबजिी पर बोिने िगे. 
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 डॉ.नरोत्तम वमश्र - मैं वबजिी पर नहीं बोि रहा ह ंमैं खेती पर बोि रहा ह.ं दकसान पर 

बोि रहा ह.ं पानी पर बोि रहा ह.ं वबजिी ही पानी को विफ्  करके खेतों तक पहुचंाती ह.ै िोड़ा 

तो धैर्य रखा करो इतनी भी जल्दी क्र्ा ह.ै 

 श्री बहादरु कसंह चौहान - माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, कृवर्ष,कसंचाई और वबजिी तीनों का 

काम्बीनेशन ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - र्ही तो मंत्री जी कह रह ेहैं ंप बैठ जाईर्े. 

 श्री बािा बच्चन - अच्छा र्ह कांबीनेशन कब से हुं ? 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - बहादरु कसंह जी बैठ जाईर्े. ंप  तो बड़ ेअनुशावसत माननीर् सदथर् 

हैं. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र --   उपाध् र्क्ष जी, दकसान को वबजिी के माध् र्म से पानी के विर्े 

फीडर सेपरेशन की व् र्िथ िा की, उस दकसान को नहरों से पानी दनेे के विर्े नहरों की व् र्िथ िा की, 

उस दकसान को समर् पर पानी दनेे के विर्े बांधों की व् र्िथ िा की इस सरकार के अंदर. इनके दौर 

मह खाद नहीं वमिता िा, रक िु  जाते िे, रेथ   हाउस मह ंग िगी िी. ंज मुख् र्मंत्री खाद बेच 

रहा ह ैर्ह इस प्रदशे के दकसानों के मुख् र्मंत्री हैं.  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  ंज भी खाद नहीं वमि रही. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  अरे हुजूर दोनों के  ाइम की देख िो, ंप ररकाडय वनकाि िो. अच् छा 

गोकिंद कसंह जी सच-सच बतार ंप जब मंत्री िे, ंप अपने इिाके मह कभी पानी िे जा पार्े ? 

र्ह वसफय  वशिराज कसंह जी की सरकार ह ैवजसने िहार मह पानी पहुचंा ददर्ा,  ेि एण् ड तक और 

ंपने इसी फ्िोर से इसी माइक से तारीफ की ह.ै ंप असत् र् नहीं बोिते मुझे मािूम ह.ै 

...(हसंी).... 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  मेरे के्षत्र मह पहुचंता िा िेदकन अब ंगे भी जा रहा ह.ै िेदकन सबिगढ़ 

मह ंपके कार्यकाि मह ंग िगाई िी. (XXX) 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  सिाि ही नहीं होता ह,ै घर-घर बेच रह ेहैं उल्  ा ब् र्ाज वशिराज कसंह 

चौहान की सरकार भर रही ह ैउन दकसानों का वजनसे कहा ह ैदक एडिांस मह िे जार, र्ही वसफय  

सरकार ह ै गोकिंद कसंह जी, जब ंपक समर् ंप सहकाररता मंत्री िे तो 15 प्रवतशत ब् र्ाज 

दकसानों से िेते िे, उसके बाद 18 प्रवतशत दफर 15 दकर्ा, दफर 13 दकर्ा, दफर 9 दकर्ा, दफर 7 

दकर्ा, 5 दकर्ा, 3 दकर्ा, 2 दकर्ा, 1 दकर्ा और ंज जीरो प्रवतशत के बाद माइनस प्रवतशत पर 

ब् र्ाज द ेरही ह ैर्ह सरकार.  



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  प्रदशे को कंगाि कर ददर्ा, 1 िाख 87 हजार करोड़ का कजाय ह ैप्रदशे 

के ऊपर.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  जैसे ंपकी सरकार तो कजाय िेती ही नहीं िी. बस इतना सा अंतर ह ै

उपाध् र्क्ष जी दक हमारी सरकार विकास के विर्े कजाय िेती ह.ै .... (व् र्िधान)... 

 उपाध् र्क्ष महोदर्-- बैठ जाइर्े, इनके झगड़ ेमह मत पवबडर्े, इनकी वमिी जुिी िड़ाई ह,ै र्ह 

सब वमिे हुर्े हैं. ...(हसंी)....  माननीर् मंत्री जी ंप जारी रवखर्े.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं सच मह बता रहा ह ं दक झगड़ ेिािी 

बात नहीं कह रहा. इस सरकार ने पूरी ताकत से, पूरी क्षमता से दकसानों की कसंचाई की व् र्िथ िा, 

वबजिी की व् र्िथ िा की और ंज र्ही कारण ह ैदक जब इनकी सरकार िी ददल् िी मह तब दो बार 

और अब दो बार, एक बार नहीं, दो बार नहीं, तीन बार नहीं चार-चार बार वहन् दथु तान के 

राष् रपवत ने कृवर्ष कमयण पुरथ कार से हमारे मुख् र्मंत्री को निाजा ह ैऔर कसंचाई के कारण से 24 

प्रवतशत की ग्रोि रे  इस प्रदशे की रही ह.ै  

 श्री रामवनिास राित--  माननीर् मंत्री जी सच-सच बताना दक ंपके के्षत्र मह कसंचाई की 

क्षमता का वनमायण, कसंचाई की नहरों का वनमायण दकस शासनकाि मह हुं.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  थ  े   ाइम मह. ...(हसंी).... मैं सच बोि रहा ह.ं धमय से बोि रहा ह,ं 

ईमान से बोि रहा ह.ं ंप कह दो ंपकी सरकार ने करार्ा हो तो.  

 श्री रामवनिास राित--  चंबि नहर का वनमायण, गांधी सागर का वनमायण, छो ा बैराज का 

वनमायण, सरदार सरोिर का वनमायण र्ह दकसने करार्ा ?  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  र्ह ंप बहुत गित करते हो, कि भी उठे दक बतार दक इसमह र्ह 

शब् द दकसने जोड़ा, मैंने नाम बतार्ा, ंप बैठ गर्े. ंज ंपने पूछा मैंने बता ददर्ा. र्ह एक् चुअि 

मह पूछ रह ेिे हर्ष  की इनका इं रेथ   असि कसंवधर्ा थ  े  मह िा, कसंवधर्ा जी से िोड़ा. मामिा कहीं 

का कहीं जुड़ता ह ैन. कहीं दे रह ेहो कहीं जा रहा ह.ै क् र्ा बात ह.ै   

उपाध् र्क्ष महोदर्--  माननीर् मंत्री जी र्ह दोनों तरफ ह,ै कसंवधर्ा िािा मामिा दोनों 

तरफ ह ैर्ह ध् र्ान रवखर्े.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  दोनों तरफ ह,ै िेदकन हम िोग पूरी ताकत से मेहनत से, िेदकन 

इनको ंिोचना करने की ंदत ह,ै तारीफ भी की ह ैइन् होंने, मैं उसके विर्े धन् र्िाद भी देता ह,ं 

पर ंिोचना भी की ह.ै 

  ''महज जो अंदाज से कहते हैं दक जीना होगा,  
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   और जहर भी दतेे हैं तो कहते हैं पीना होगा.  

    और जहर जब पीते हैं तो कहते हैं मरना भी नहीं, 

     और जब मरते हैं तो कहते हैं जीना होगा.'' 

 र्े इस तरह की परंपरा के हैं.  

    ''उसन ेहमारे जख् म का कुछ र्ू ंदकर्ा इिाज, 

     मरहम भी िगार्ा तो खजंर की नोंक स.े'' 

 विपक्ष के सािी हैं माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्. 

 श्री रामवनिास राित--  शुभकामनार्ह तो वछपी हुई हैं.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  वनवश्चत रूप से, मैंने ंभार व् र्क् त भी दकर्ा ह.ै रामवनिास जी हम 

उस परंपरा के पोर्षक हैं दक- 

   कनदंक न् र्ारे रावखर्,े ंगंन कु ी छबार्,   

    वबन पानी साबनु बना, वनमयि करे सहुार्.  

 श्री रामवनिास राित--  हमह तो पानी द ेदो बस. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  पानी दहगे ंप धैर्य तो रखो, ह ेधरती पुत्र.  

 श्री जसिंत कसंह हाड़ा--  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, रामवनिास जी तो ंज वतिारी जी 

को भी पीछे छोड़ गर्े. ...(हसंी).... 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  रामवनिास जी बार-बार बैचेन हैं, उनकी 9950 हके्  ेर्र की चे ीखेड़ा 

पररर्ोजना ह ैमैं ंज इसकी 330 करोड़ रूपर्े की थ िीकृवत की घोर्षणा करता ह.ं  

 श्री रामवनिास राित--  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मंत्री जी को हृदर् से पूरे 

के्षत्र की जनता की तरफ से और अपनी तरफ से धन् र्िाद दतेा ह.ं  

 उपाध् र्क्ष महोदर्--  िेदकन अब ंप उरठर्ेगा नहीं. शतय र्ह ह ैदक अब ंप उरठर्ेगा नहीं.  

 श्री रामवनिास राित--  तारीफ मह भी न बोिह. और तारीफ की जरूरत होगी माननीर् मंत्री 

जी को तो बोिना तो पड़गेा न.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्--  और एक र्ोजना िेने िािे हैं क् र्ा ंप. 

 श्री रामवनिास राित--  एक बारदा बांध  ू  गर्ा ह ैउसके विर्े भी पैसे चावहर्े. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  मैंने कहा िा न दक मरहम भी िगार्ा तो खंजर की नोक से. .... 

(व् र्िधान)... माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, गोकिंद कसंह जी सच मह मेरे वमत्र हैं और उनकी कई 

विशेर्षता हैं, बहुत खरा बोिने िािा व् र्वक्त हैं. 
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 उपाध् र्क्ष महोदर्--  हम िोगों का दभुायग् र् ह ैदक ंपने हमह वमत्र नहीं बनार्ा गोकिंद कसंह 

जी को बनार्ा. ...(हसंी).... 

 श्री रामवनिास राित--  सच मह कौन-कौन वमत्र हैं, र्ह और बता दो.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  ंप भी हैं. ...(हसंी).... और उन् होंने करधना तािाब नगर पाविका से 

िापस िेने िािा जो सुझाि ददर्ा िा, िह उनके शहर का तािाब ह ैऔर इसविर्े मैं गोकिंद कसंह 

जी पूरा विश् िास ददिाता ह ंदक उसका पूरा जीणोद्धार नगर पाविका से नहीं जि संसाधन विकास 

से हम करार्हगे. सवचन र्ादि जी चिे गर्े हैं शार्द, ं जार्हगे तभी बात करहगे.  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  जो बांध बनना ह ैउसका पानी िहार तरफ जार्े, िेदकन हम औरों जैसी 

(XXX) नहीं करहगे. ...(हसंी).... 

 श्री रामवनिास राित--  ंपको ऐसे ही वमत्र चावहर्े.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  दोथ त तो गोकिंद कसंह जैसा भी चावहर्े और मैं तो एक गाने की कड़ी 

सुनाऊ इनको.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्-- गोकिंद कसंह जी ंपको तो कनंदक की श्रेणी मह रखा हुं ह,ै चापिूसी 

ंप क् र्ों करोगे.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  हां थ िाभाविक रूप से. एक गाने की कड़ी ह ैदक ''ददि चीज क् र्ा ह ै

ंप मेरी .... बस एक बार मेरा कहा.....  ...(हसंी)....  गोकिंद कसंह जी सेिड़ा बांध की कह रह ेहो 

न ंप, हमारे जो दोनों विधार्क हैं ंदरणीर् मुकेश चौधरी जी, प्रदीप अग्रिाि जी इन सबने 

कड़ी मेहनत करके उसका सिे करार्ा ह.ै वजसका ंप कह रह ेिे दक इमरती दिेी के विधान सभा 

के्षत्र मह पानी नहीं जाना चावहर्े. ...(हसंी)....  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  मैंने नहीं कहा. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  नहीं कहा, ंपने डबरा का नाम नहीं विर्ा. माननीर् उपाध् र्क्ष जी 

अब िह हां र्ा न कुछ बोि ही नहीं रह ेहैं ...(हसंी).... 

 उपाध् र्क्ष महोदर्--  ंपने धमयसंक  मह डाि ददर्ा.  

 श्री रामवनिास राित--  अब धमयसंक  मह डाि ददर्ा और र्ह भी कह ददर्ा दक असत् र् नहीं 

बोिते तो अब कहह कैसे हां र्ा न.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  उन् होंने सुबह ही मुझसे कहा दक पानी को डबरा िे जा रह ेहो, इसका 

विरोध भी उन् होंने दकर्ा.  
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 डॉ. गोकिंद कसंह--  हां तो ंप अपने र्हां िे जा रह ेहो. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  मेरी तो दवतर्ा विधान सभा ह,ै ंपने डबरा का विरोध दकर्ा ह.ै  

 डॉ. गोकिंद कसंह--  ंपकी जमीन ज् र्ादाद, पररिार, जन् म भूवम िहीं हैं. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  और भी बहुत सारी चीजह हैं पर ंपने डबरा का कहा. ...(हसंी).... 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  हमने विरोध नहीं दकर्ा िा, र्ह कहा िा दक िहां िे जार िेदकन 

िहार तक भी िार. 

 श्री गोपाि भागयि--  उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपके मागयदशयन मह मुझे एक व् र्िथ िा चावहर्े. 

फमायइशी जो मांगे ंपकी पूरी हो रही ह ै(विपक्ष की रर इशारा करते हुर्े) मंत्री जी धड़ाधड़ कर 

रह ेहैं, करोड़ो, अरबों, खरबों रूपर्ों की. हम िोग कहां जार्ह उपाध् र्क्ष महोदर्, हमह समझ नहीं ं 

रहा. ...(हसंी).... र्ह िोकतंत्र की बड़ी विडबंना ह ैउपाध् र्क्ष जी.  

 उपाध् र्क्ष महोदर्--  भागयि जी हम भी उसी श्रेणी मह ंते हैं.  

 श्री बािा बच् चन--  माननीर् मंत्री जी ंपको संसदीर् कार्यमंत्री जी से प्रेरणा िेना चावहर्े, 

ंपके पास भी उनसे बड़ा विभाग ह,ै ंपको भी ऐसा करना चावहर्े.  

 श्री गोपाि भागयि--  मैं कसंचाई र्ोजना नहीं बना सकता, बना सकता तो मैं ंपको भी 

दतेा. ...(हसंी)....  

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --  (श्री गोपाि भागयि द्वारा बैठे बैठे र्ह कहने पर दक मेरे के्षत्र का भी 

ध्र्ान रखना )माननीर् भागयि जी ऐसा कभी हो सकता ह ैक्र्ा, ंपका भी ध्र्ान रखहगे.ंप मेरे 

बड़ ेभाई हैं. इसविर्े पक्का बड़ा बांध भी दहगे.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, 43 हजार 275 हके् ेर्र वजसका गोविन्द कसंह जी उल्िेख कर रह ेिे 

वजसका सदन मह प्रदीप भाई और मुकेश चतुिेदी जी ने भी उल्िेख दकर्ा िा इस पररर्ोजना के विर्े 

1697 करोड़ रूपर्े की थिीकृवत दी जार्ेगी और िहार पानी पहुचंाने की कचंता की जार्ेगी. 

 श्री प्रदीप अग्रिाि- मंत्री जी ंपको के्षत्र की जनता की रर से बहुत बहुत शुभकामनार्ह. 

 श्री मुकेश कसंह चतुिेदी-- मंत्री जी ंपसे अनुरोध ह ैदक िहार मह राजघा  का पर्ायप्त पानी 

ह ैऔर िहां पूरी जमीन िगभग कसंवचत ह.ै तो इसमह गोविन्द कसंह जी को अवतक्रमण न करने ददर्ा 

जार्े. 

 डॉ.गोविन्द कसंह -- ंपने मेहगांि विधानसभा विखकर के ददर्ा ह.ै ंपको जो पत्र ददर्ा ह ै

उसमह विखा ह ैदक मेहगांि विधानसभा के  ेि पोसयन जो दक गोरई और मानगढ ह.ैंपको वचट्ठी 

विखकर के दी ह.ै 
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 श्री मुकेश कसंह चतुिेदी-- उसके विर्े धन्र्िाद िेदकन मेरा कहना ह ै दक ंपके के्षत्र मह 

राजघा  का संपूणय पानी ह ैदफर ंप क्र्ों िेना चाहते हैं. 

 डॉ.गोविन्द कसंह -- दफर गोरई और मानगढ़ मह नहीं जाना चावहर्े क्र्ा. 

 श्री मुकेश कसंह चतुिेदी-- वबल्कुि जाना चावहर्े. 

 डॉ.गोविन्द कसंह -तो िहीं का तो मैंने विखकर के ददर्ा ह.ैउसी का कहा ह.ै 

 श्री मुकेश कसंह चतुिेदी-- तो तेश मह क्र्ों बोि रह ेहैं धीरे बोविर्े. 

 श्री िखन प ेि-- उपाध्र्क्ष महोदर्, ऐसा िग रहा ह ैदक मंत्री जी सब िहीं ददर्े जा रह ेहैं, 

कुछ दफकक्संग तो नहीं हो गई ह.ै हम िोग र्हीं पर न रह जार्ह. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --कोई नहीं रह जार्ेगा. र्ह वशिराज कसंह जी की सरकार ह.ै उपाध्र्क्ष 

जी, एक बात और र्हां पर कही गई िी दक एसडीर को जि उपभोक्ता सवमवत के अवधकार द ेदह. 

ंज ही से िह व्यिथिा िागू कर दी जार्ेगी. इससे माननीर् सदथर् की कचंता का समाधान हो 

जार्ेगा. मेरी बहन शीिा त्र्ागी उन्होंने भी कहा ह ैदक उनकी सुनिाई नहीं होती ह,ै हर बार िह 

कहती ह ैदक भिती नगर पररर्ोजना का कसंचाई का िाभ प्राप्त नहीं हो रहा ह,ै उसके विर्े पूरी नई 

गढ़ी माइक्रो कसंचाई पररर्ोजना से पूरा िाभ दनेे की कोवशश करहगे. मेरे प्रभार के वजिे की भी हैं. 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी-- मंत्री जी उसके विर्े धन्र्िाद. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --पहिी बार बहना ने धन्र्िाद ददर्ा ह.ै 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी- नहीं हमेशा मह धन्र्िाद दतेी ह.ं पहिी बार ंपने घोर्षणा की ह ै

इसविर्े ंपको भी धन्र्िाद. (हसंी) 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, बहादरु कसंह चौहान साहब के के्षत्र मह 

हरबाखेड़ी और इंदौख डमे का जो सिेक्षण हो चुका ह.ै.... 

 श्री सवचन र्ादि -- मंत्री जी मेरे के्षत्र के बारे मह ंप कुछ घोर्षणा करने िािे िे. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --ंप कहीं चिे गर्े िे. ंपने कुि चार प्रथताि ददर्े िे न. 

 श्री सवचन र्ादि - जी. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --िह कागज कहीं नीचे हो गर्ा ह.ैसवचन भाई उपाध्र्क्ष महोदर् मुझे बैठा 

दहगे.मैं जनसंपकय  विभाग पर भी बोिना चाहता ह.ं 

 श्री रामेश्वर शमाय- उपाध्र्क्ष महोदर्, हमने शुरूिात की ह ैहमारे भोपाि का तो बतार दक 

क्र्ा हुं, कविर्ासोत का. केिि ग्िाविर्र मह बां  रह ेहैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्- रामेश्वर शमाय जी बैठ जाईर्े.अभी उनका भार्षण समाप्त नहीं हुं ह.ै 
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 श्री रामेश्वर शमाय- उपाध्र्क्ष महोदर्, ठीक ह ै मंत्री जी का इिाका ह ै िेदकन पहिे ंप 

राजधानी का ध्र्ान रवखर्े. ऐसा नहीं होना चावहर्े दक ंप िहां बां े जा रह ेहैं. ऐसा नहीं होना 

चावहर्े मंत्री जी. के्षत्रिाद नही.  

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --उपाध्र्क्ष महोदर्, भाई िखन प ेि जी ने माइक्रो एरीगेशन र्ोजना का 

अच्छा सुझाि ददर्ा िा. एक सुझाि र्ह भी ददर्ा िा दक कृर्षकों के समूह इसके अंदर जार्हगे तो र्ह 

ंज ही तर् कर दतेे हैं दक महाराष्ट्र और कनाय क मह जो संचावित र्ोजनार्ह हैं िहां के भ्रमण के विर्े 

ंज ददनांक से ही प्रारंभ कर ददर्े जार्हगी. हजारीिाि दांगी जी जो नाराज हो गर्े िे इसमह 1 

िाख 25 हजार हके् ेय़र के विर्े नहरों के  ेण्डर फाइनि करिाकर के अप्रैि, 2017 तक, दो माह 

के बाद ही हम इनके  ेण्डर ंमंवत्रत कर िहगे. भाई राजेन्र मेश्राम जी, दिेसर िािे ंपने नहरों की 

िाईकनंग और थिीकृवत मांगी िी, ंज ही िो जारी होगी. ंपने बांध के बारे मह कहा िा िेदकन 

उसको हमने परीक्षण के विर्े ददर्ा ह,ै उसकी घोर्षणा मैं अभी नहीं कर पाऊंगा. मैं असत्र् घोर्षणा 

नहीं करना चाहता नहीं तो दफर अगिे सत्र मह ंप मुझे घेर िहगे, सरकार मह तो हमह ही रहना ह ै

इसविर्े ददक्कत ंती ह.ैउपाध्र्क्ष महोदर्, सतना वजिे मह गोकिंदगढ़ तािाब ह.ै ंपकी 

विधानसभा मह भी कुछ के्षत्र ंता ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्- तीन चौिाई रीिा मह एक चौिाई सतना मह ंता ह.ै 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --ंपका इिाका भी ंता ह ैमाईनर का मामिा ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- मैंने वजन्ना विफ्  का अनुरोध दकर्ा िा. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --दोनों, र्ह भी और िह भी. दोनों को पूरी प्रािवमकता पर विर्ा ह.ै 

उपाध्र्क्ष जी, मैं ंपसे धन्र्िाद इसविर्े नहीं चाहता दक रामवनिास जी हर बार मुझसे कुछ न 

कुछ िे िेते हैं, जब मैं थिाथ्र् मंत्री िा अथपताि द ेदो, द ेददर्ा पर एक शब्द भी अथपताि के बारे 

मह उन्होंने नहीं बोिा. 

 श्री रामवनिास राित- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैंने उसके विर्े धन्र्िाद ददर्ा िा दफर से 

ंपको धन्र्िाद द ेदतेा ह.ं अब मेरी बारदा बांध  ू ी पड़ी ह ैउसके विर्े िोड़ा बहुत पैसा द ेदो. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -- िोड़ा बहुत द ेदहगे. 

 श्री रामवनिास राित-- वजतने मह बन जार्े उतना द ेदो. 

 श्री कमिेश्वर प ेि -- उपाध्र्क्ष महोदर्, मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक िे मेरे के्षत्र का भी ध्र्ान 

रखहगे. 
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 डॉ.नरोत्तम वमश्र --उपाध्र्क्ष महोदर्, हमारे सदथर् नारार्ण कसंह पंिार साहब  कहना 

चाहता ह ं दक ंपका सुंदरपुरा और दकल्िा पररर्ोजनाओं का प्रथताि ह ैउसको तत्काि परीक्षण 

करके हम थिीकृवत देने का काम करहगे. ंदरणीर् महने्र कसंह कािूखेड़ा जी ने चंदरेी विफ्  के 

पर्ायिरण की थिीकृवत की जो कार्यिाही विचाराधीन ह ैउसे पूणय करने की बात कही िी तो हम एक 

अवधकारी अिग से िगाकर के उसकी थिीकृवत िाकर ंपके इस कार्य को प्रािवमकता मह िहगे. 

िाथति मह उस के्षत्र की िह समथर्ा भी ह.ै 

 श्री महने्र कसंह कािूखेड़ा-- बहुत बहुत धन्र्िाद. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --उपाध्र्क्ष महोदर्, रणजीत कसंह गुणिान जी ने मणी-रामपुरा छींकरी 

बांध की ऊंचाई को बढ़ाने की बात की ह ैिह बढ़ार्हगे और उसका विथतार भी करहगे वजससे ंपके 

के्षत्र को िाभ वमि पार्े.  

 श्री रणजीत कसंह गुणिान-- इस बारे मह मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणा भी ह.ै 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -- मुख्र्मंत्री जी की सब घोर्षणार्ह पूरी होंगी. दादा मान जार्ह सब पूरी 

करहगे. मुख्र्मंत्री की घोर्षणा ह,ै मैं कहां िग रहा ह.ं उपाध्र्क्ष महोदर्, झूमा सोिंकी बहन ने कहा 

िा उसमह 955 हके् ेर्र की रोवसर्ा कसंचाई पररर्ोजना हतेु रूपर्े 33.18 करोड़ रूपर्े की थिीकृवत 

जारी करहगे. इसी तरह से हर्षय र्ादि जी ने ख ोिा काम्पिेक्स,सागर  की बात कही िी.(श्री गोपाि 

भागयि द्वारा मंत्री जी को एक कागज पकड़ार्ा) भाई गोपाि भागयि जी ने जो भी ददर्े हैं िह सब 

होंगे. (हसंी) क्र्ा बात करते हो भाई मेरे ररकाडय मह ं गई ह ै बात. उपाध्र्क्ष जी मैं ख ोिा 

काम्पिेक्स की बात कह रहा िा इसी तरह से  ीकमगढ़ मह सतधारा ह ै570 हके् ेर्र के विर्े भी 

19.74  करोड़ की... 

 श्री सतीश माििीर् -- मंत्री जी जो िोग नहीं बोि पार्े हैं उनका क्र्ा होगा.हमारा नंबर 

ही नहीं ंर्ा तो हम क्र्ा करह 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -- अब जो नहीं बोि पार्े उनको भी करहगे. अभी मुझे कह िेने दह. रोवसर्ा 

खरगोन 955 हके् ेर्र 33.18 करोड़, र्ह झूमा सोिंकी जी का के्षत्र ह.ै बहना खुश हैं न. 

 श्रीमती झूमा सोिंकी- जी, बहुत बहुत धन्र्िाद. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --उपाध्र्क्ष महोदर्, घा -वबरोि, बैतूि चन्रशेखर दशेमुख जी को बताना 

चाहता ह ंदक 1 हजार 70 हके् ेर्र जमीन ह,ै 33.44 करोड़ रूपर्े इसके विर्े हैं. गौड़ा वजिा सीधी 

के बारे मह कहना चाहता ह ं  ेकाम साहब से 928 करोड़ इसके विर्े हैं. ब्र्ौहारी के ंदरणीर् 
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रामपाि कसंह जी हैं तो वहरिार शहडोि के 7 हजार हके् ेर्र मह 115 करोड़ रूपर्े हैं, चह ीखेड़ा के 

बारे मह मैंने रामवनिास जी को बता ही ददर्ा ह.ै 

 श्री रामवनिास राित-- उसके विर्े मैंने ंपको धन्र्िाद द ेही ददर्ा ह ैिेदकन मैं र्ह और 

चाहता ह ंदक मंत्री जी र्ह और बता दह दक वशिान्र्ास कब कर रह ेहैं. िहां भी के्षत्र की जनता के 

साि मह धन्र्िाद दूगंा. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --ंप मुझे िेकर के नहीं जार्हगे. 

 श्री रामवनिास राित- वबल्कुि ंपको ही िेकर के जाऊंगा.अभी से ंमंवत्रत कर रहा ह.ं 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --मुझे मािूम ह ैदकसको ंप ंमंवत्रत करहगे. 

 श्री गोपाि भागयि, (पंचार्त मंत्री) -- रामवनिास जी ंप तो सवचिािर् से शर् यफाई़ड 

कापी वनकििा िो और चुनाि के समर् के्षत्र मह बता दनेा िही पर्ायप्त ह.ैउसके अिािा कुछ नहीं ह.ै  

 श्री रामवनिास राित- भागयि जी ंपकी सोच के विर्े मैं क्र्ा करंू धन्र्िाद दूं क्र्ा करंू. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -- मैं अभी से अपनी रर से उस पररर्ोजना के वशिान्र्ास के विर्े 

कसंचाई विभाग की रर से श्रीमती र्शोधराराजे कसंवधर्ा जी को अवधकृत करता ह.ं 

 श्री रामवनिास राित- चविर्े बहुत बहुत धन्र्िाद (हसंी) 

 उपाध्र्क्ष महोदर्- मंत्री जी ंपको 33 वमवन  हो गर्े हैं बोिते हुर्े. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र --उपाध्र्क्ष महोदर्, पहिे मैं विधार्कों का पढ़ दू ं दफर मैं जनसंपकय  मह 

ंऊंगा. मुझे उसमह भी महत्िपूणय बातह कहनी ह.ै जनसंपकय  मह वसफय  घोर्षणा कर दूगंा भार्षण नहीं 

दूगंा. माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, िोिर र्ोजना ह.ै वशिपुरी और दवतर्ा, के.पी. कसंह जी बैठे हैं, 

ऊपर की रर दखे रह ेहैं जब तक र्ह मंत्री िे, नीचे कभी दखेा ही नहीं. र्ह िोिर र्ोजना का 

सबसे ज् र्ादा िाभ इनके के्षत्र को होने िािा है, मेरी दवतर्ा को भी िाभ होने िािा है, जो 2208 

करोड़ रूपए की र्ोजना ह,ै काफी महत् िपूणय र्ोजना ह,ै करेरा विधान सभा, वपछोर विधान सभा, 

दवतर्ा विधान सभा र्ह तीनों के विए ह.ै गोविन् द कसंह जी ंपने ज् र्ादा क् र्ों हसंा.. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - ंप बार बार छेड़ दतेे हो. 

 डॉ नरोत् तम वमश्र - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, श् र्ामगढ़, सुिासरा, मंदसौर 40 हजार 

हके्  ेर्र, 765 करोड़, ंदरणीर् चन् दर कसंह वससौददर्ा जी गरोठ, हरदीप कसंह जी डगं. र्ह बात 

सही ह ैडंग साहब दक िह मेरा गुरूद्वारा है, ंपने उल् िेख दकर्ा उसके विए धन् र्िाद.  

 श्री हरदीप कसंह डगं - मंत्री जी कर्ामपुर, सीतामऊ की भी घोर्षणा कर दह. 
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 डॉ नरोत् तम वमश्र - कर्ामपुर भी िहगे, मैंने पीएस को कहा ह,ै गुरूद्वारे का पहिे िे िंू दफर 

उसके बाद कर्ामपुर भी िहगे. वडण् डोरी मह 9920 हके्  ेर्र, 384 करोड़, रमकार कसंह मरकाम 

साहब की ही ह ैकरंवजर्ा, वडण् डोरी की 9100 हके्  ेर्र, 132 करोड़, सागर वजिे की कडान 9990 

हके्  ेर्र, 386 करोड़, इंजी. प्रदीप िाररर्ा जी, िीना पररर्ोजना जो रार्सेन और सागर की ह ैर्ह 

िगभग हमारे भूनेन् र कसंह जी, पारूि साह जी, प्रदीप िाररर्ा जी, महशे रार् साहब.  

 श्री महशे रार् - सम् मानीर् मंत्री जी को बधाई. बहुत पुरानी र्ोजना िी. ंज से 40 साि 

पहिे इसका भूवम पूजन हो चुका िा, िेदकन कांग्रेस ने कभी काम नहीं दकर्ा, इसके विए मंत्री जी 

ंपको धन् र्िाद दतेा ह.ं  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - कांग्रेस काम करती तो िहां होती. उपाध् र्क्ष जी जल् दी खत् म कर रहा ह,ं 

बस जनसम् पकय  के बारे मह बोि रहा ह.ं  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - माननीर् मंत्री जी वझन् ना उदिहन के विए बोि दीवजए.  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - उपाध् र्क्ष जी उस पर बोि ददर्ा हं, ररकाडय मह भी ं गर्ा ह.ै 

(व् र्िधान) 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - सवचन जी, ंपकी बात बोि चुके हैं, कार्यिाही मह ं गर्ा है, बैठ 

जाइए.  

 श्री ददनेश रार्  - वसिनी का तो बता दह, पहच नहर का, जो बोिा ह ैिह दो. 

 डॉ नरोत् तम वमश्र - बताऊंगा, िोड़ा जनसम् पकय  पर बोि िेने दीवजए.  

 श्री रजनीश हरिंश कसंह - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, भीमगढ़ बांध की जो ंरबीसी और 

एिबीसी की जो िाइकनंग ह,ै वजसका प्रथ ताि जा चुका ह,ै प्रमुख सवचि जी से मेरी बात हो गई ह,ै 

उसके बारे मह बोि दीवजए.  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - ठीक ह,ै मेरी बात हो चुकी है, ंपकी िाइकनंग हो जाएगी, उसको मेरी 

घोर्षणा मह जोड़ िीवजए. उपाध् र्क्ष जी ंप िोड़ी मेरी मदद कर दीवजए, िोड़ी सी बात जनसम् पकय  

के बारे मह बोिना ह.ै  

 श्री ददनेश रार् - उपाध् र्क्ष जी, दकसान ं रह ेहैं, सोमिार को मंत्री जी घोर्षणा कर दहगे तो 

दकसान नहीं ंएंगे, िहां जो भ्रम फैिा है, उसको तो खत् म कर दह, द ेरह ेर्ा नहीं द ेरह ेर्ह बाद की 

बात ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - बैठ जाइए, ंप िोड़ी सीधे करहगे.  



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 श्री मधु भगत - उपाध् र्क्ष जी, सतनारी बांध के विए बोि तो दीवजए, तीन साि हो गए 

साढे़ बारह करोड़ रूपए की र्ोजना ह.ै बोि दहगे तो अच् छा िगेगा, हम ंददिासी भाइर्ों को के्षत्र 

मह कुछ बताएंगे.  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - असत् र् घोर्षणा करिाएंगे, मुझे अगिे साि घेर िहगे.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - भगत जी, बैठ जाइए. ंप जो बोिहगे अब विखा नहीं जाएगा.  

 श्री मधु भगत - (xxx) 

 डॉ नरोत् तम वमश्र - उपाध् र्क्ष जी, मैं मधु भगत जी की बात का सम् मान करता ह,ं इनकी 

र्ोजना केन् र सरकार ने वनरथ त कर दी िी, इतना तो कह सकता ह ं दक पुन  उसको वजन् दा करके 

केन् र सरकार के पास िे जाकर इनका पक्ष रख सकता ह,ं चूंदक ददल् िी से जो र्ोजना वनरथ त हो गई, 

ंप मेरे ऊपर दबाि डािकर घोर्षणा करिाना चाहते हैं, जो चीज मेरे हाि मह नहीं है, उसकी कैसे 

घोर्षणा कर दू.ं  

 श्री मधु भगत - ंप मदद कीवजए इसको करिाने मह, शुक् िीकर जी के पास ददसम् बर मह र्ह 

फाइि  िी, जनिरी मह र्ह कैसे वनरथ त हो गई. मुझे पानी चावहए.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - मधु भगत जी बैठ जाइए.  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - मैं मानता ह ंदक समथ र्ा ंपकी नहीं ह,ै समथ र्ा दकसानों की ह,ै वजस 

बात को ंप कह रह ेहैं उसकी पूर्तय के विए मनसा, िाचा, कमयणा से ददल् िी जाकर इसके विए 

प्रर्ास करंूगा, इतना ही कह सकता ह.ं  

 श्री मधु भगत - मंत्री जी ंप मेरे साि ददल् िी चिहगे और िेकर ंएंगे 

 डॉ नरोत् तम वमश्र - चिंूगा. िेदकन र्ह नहीं कहगंा. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - ंप िोग ंपस मह बात कर रह ेहैं.  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - उपाध् र्क्ष जी, मैं जनसम् पकय  पर बोिने के विए तैर्ारी करके ंर्ा ह.ं  

 श्री मधु भगत - मुझे कुछ चावहए, मैं तीन साि से कुछ मांग रहा ह.ं  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - मधु  भगत जी, दवेखए िह उनके हाि मह नहीं है, मंत्री जी ददल् िी मह 

पैरिी करने की बात कर रह ेहैं, ंप ंश् िथ त हो जाइए, उनके साि ददल् िी चिे जाना.  

 डॉ नरोत् तम वमश्र - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, जनसम् पकय  विभाग के द्वारा जो पत्रकारों की 

श्रद्धावनवध िी उसे ंज 6000 से बढ़ाकर 7000 हजार रूपए करने की घोर्षणा कर रहा ह.ं 

श्रद्धावनवध पात्रता की ंर्ु को 62 िर्षय से घ ाकर 60 िर्षय करने की ंज मैं घोर्षणा कर रहा ह,ं 

फो ो जनयविथ   और कैमरामैन को भी श्रद्धा वनवध दी जाए इस बात की भी मैं घोर्षणा कर रहा हं, 
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वचदकत् सा सहार्ता र्ोजना के अंतगयत पत्रकारों के ंवश्रत माता वपता अभी तक पत्रकार ही िे, अब 

माता वपता को भी ंज के बाद िह सहार्ता दी जाएगी, बुजुगय हो जाते ह ैतो वचदकत् सा सहार्ता 

की जरूरत िहां पर ज् र्ादा पढ़ती िी. गैर अवधमान् र्ता प्राप् त पत्रकारों को भी बीमा र्ोजना मह 

शावमि दकर्ा जाएगा. इस प्रकार के मामिों मह 50 प्रवतशत प्रीवमर्म की रावश मध् र्प्रदशे सरकार 

दगेी. गंभीर रोगों के इिाज के विए 50 हजार की रावश को बढ़ाकर 1 िाख रूपए करने की ंज मैं 

घोर्षणा कर रहा ह,ं र्ह रावश अथ पताि के खातों मह प्रेवर्षत होगी. पत्रकारों के विए पत्रकार कौशि 

विकास प्रकोष् ठ अिग से थ िावपत दकर्ा जाएगा, पत्रकारों हतेु राज् र् और राज् र् के बाहर अध् र्र्न 

र्ात्रा र्ोजना िागू की जाएगी, पत्रकारों द्वारा राष् रीर् थ तर की संथ िाओं से फाउंडशेन कोसय 

प्रवशक्षण प्राप् त करने पर 50 प्रवतशत शुल् क मध् र्प्रदशे शासन िहन करेगा. पत्रकारों की करठनाइर्ों 

को अध् र्र्न करने और वनराकरण हतेु राज् र् थ तर पर एक सवमवत का भी गठन दकर्ा जाएगा. 

मध् र्प्रदशे की बेहतर ्ांकडंग के विए दफल् म नीवत पर भी हम विचार करहगे.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, दफल् म नीवत पर मैं कुछ कहना चाहता ह.ं दफल् म का प्रादभुायि 

कहां से हुं. िर्षय 1890 मह फ्ांस के िीिीवनर्र बंधु िे, उन िीिीवनर्र बंधुओं ने र्ह देखा दक कांच 

के ऊपर ंधे अधूरे उकेरे हुए वचत्रों से भी अपनी बात कही जा सकती है, र्ह पहिी बार ंर्ा. 

उसके बाद मह ना क, किाएं, िोकोवक्त, मुहािरह, चौपािह  शुरू हुई और संगीत के माध् र्म से प्रचार 

प्रसार प्रारंभ हुं. 11 मई 1913 को पहिा मूक वसनेमा इस दशे के अंदर ंर्ा, उस मूक वसनेमा 

को जब देखा गर्ा दक इससे बहुत ख् र्ावत वमि रही है, तब 1931 मह ंिमंरा पहिा बोिता 

हुं वसनेमा इस दशे मह ंर्ा, उसमह 7 गाने िे.  

  उपाध्र्क्ष महोदर् -- ंप सुनाने िािे हैं क्र्ा.  

  डॉ. नरोत्तम वमश्र --  नहीं, एक भी नहीं सुनाऊंगा.  िेदकन  मैं िह दफल्म,  जो मैंने 

ंवखरी  मह घोर्षणा  की,  उसके ऊपर ंपको  िे जा रहा ह ंदक  िह जो 7 गाने िे..  

  श्री रामवनिास राित -- उपाध्र्क्ष महोदर्,  इनकी इच्छा तो बहुत  ह,ै िेदकन िह 

ंपके कारण नहीं सुना रह ेहैं.  

  डॉ. नरोत्तम वमश्र -- मैं   जानता ह ंदक ंपके जैसे करदान  हैं,  तो सुनाने का क्र्ा 

फार्दा  ह.ै  तो   1931 के अन्दर  उन   7 गानों  ने  इतनी ज्र्ादा  िोकवप्रर्ता हावसि की दक  जो 

रेजगाररर्ां फेकी गं ,  उससे उस दौर के  पद ेफ  गर्े, ऐसा िोग बताते हैं.  इसविर्े 1932 मह  जो 

इन्रसभा  वपक्चर ंई, उसमह 69 गाने विर्े गर्े, दसूरी दफल्म जो बोिती हुई दफल्म ंई िी.  िहां 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

से प्रचार प्रसार का र्ह सारा का सारा ंडम्बर प्रारम्भ हुं. र्ह जो प्रचार प्रसार की विधा ह,ै 

वजसकी  काफी ंिोचना  करने की  जन सम्पकय   विभाग  की  सम्मावनत सदथर्ों  ने कोवशश की.  

  उपाध्र्क्ष महोदर् -- ंप एक और पीएचडी  कर रह ेहैं क्र्ा.  

  डॉ. नरोत्तम वमश्र --   उपाध्र्क्ष महोदर्, मने तो पहिे भी  विधान सभा पर ही 

पीएचडी की ह.ै  पहिे अध्र्क्ष महोदर् ने अनुमवत दी, ंज ंप द ेदो, मैं दसूरी शुरु कर दूगंा.  

..(हसंी)..  तो सरकार की र्ोजनाओं का िाभ  जनता तक सीधा पहुचंे, िोगों को इसके बारे मह 

जानकारी हो, इसके विर्े जरुरी  होता  ह ै   दक हम जन सम्पकय   विभाग के माध्र्म से   अपनी 

र्ोजनाओं का प्रचार और प्रसार  करह.  र्ह वशिराज कसंह चौहान जी हैं,  वजसके निाचार  ंज 

वहन्दथुतान  के अन्दर सराह ेगर्े हैं.  इस वशिराज कसंह चौहान जी के निाचारों  को िेकर  इस दशे 

की सरकारों ने  अपने फैसिे और वनणयर् बदिे.  एक सांसद वशिराज कसंह चौहान जी िे, जो कन्र्ा 

वििाह कराते िे और ंकर जब मुख्र्मंत्री कन्र्ादान  र्ोजना प्रारम्भ की,  तो ंज पूरे दशे के 

अन्दर  कन्र्ा वििाह प्रारम्भ हुए, र्ह निाचार िे और िह निाचार करते हुए  चाह ेिाडिी िक्ष्मी  

र्ोजना हो, एकदम निाचार, 24 िाख बेर र्ां इस प्रदशे की  पैदा होने के साि ही  िखपवत बन 

गं .  र्ह वसफय  इसी प्रदशे के  प्रचार  एिं प्रसार के माध्र्मों से  िोगों को पता चिा.  अगर प्रचार 

प्रसार नहीं करते  तो  संथिागत वडिीिरी  इनके  ाइम मह  कुि 22  प्रवतशत िी, र्ह बढ़कर 82 

एिं 92 प्रवतशत   तक ंज ं गई, र्ह  प्रचार  प्रसार के माध्र्म से ही ंई, मैं र्ह कहना चाहता 

ह.ं  हमारी  र्ोजना चाह ेतीिय दशयन  र्ोजना हो और  तीिय  दशयन र्ोजना को तो छोड़ दीवजर्े, 

ंपने कभी सुना बे ी बचार  अवभर्ान पर कोई  नेता वनकिा.  राजा राममोहन रार्  के बाद इस 

पृ्िी  पर  अगर मवहिाओं की कचंता  करने िािा कोई व्यवक्त पैदा हुं, तो  िह वशिराज कसंह 

चौहान जी हैं.  एक ररश्ता कार्म दकर्ा ह ैइस  प्रदेश के वजस व्यवक्त ने, र्ा तो र्ह चाचा नेहरु ने 

काम दकर्ा िा, जिाहर िाि नेहरु जी वजनका नाम िा, वजनको चाचा नेहरु जी के नाम से जानते 

िे और उसके बाद अगर  कोई ंर्ा, तो वशिराज कसंह चौहान जी ंर्े, वजन्हह मामा के नाम से  

ंम ंदमी और  ंम बच्चा बुिाता ह.ै र्ह उसी प्रचार, प्रसार का और  र्े  नर्े   अवभर्ान, 

निाचार  प्रर्ोग  और िही कसंचाई  विभाग  का, वजस नमयदा पर सिायवधक  बांध  इस मध्र्प्रदशे के 

अन्दर बने हुए हैं.  इस नमयदा को बचाने का  संकल्प िेकर एक व्यवक्त वनकिता ह ैऔर िह व्यवक्त  

वशिराज कसंह चौहान जी हैं. (नेता प्रवतपक्ष,श्री अजर् कसंह द्वारा बैठे बैठे मोदी जी कहने पर)  

वनवश्चत रुप से नेता प्रवतपक्ष जी मोदी जी भी हैं.  वजसने इस दशे को एक नई ददशा  दी ह,ै  एक 

नर्ा सोच ददर्ा ह,ै एक नर्ा  विचार ददर्ा ह.ै  ऐसे ही मोदी जी हैं  और ऐसे ही वशिराज कसंह  
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चौहान जी हैं.    ंने िािे 10 साि  मह ंपकी कोई दाि  नहीं गिने िािी ह.ै  उपाध्र्क्ष महोदर्, 

बहुत-बहुत धन्र्िाद. 
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(2) मांग संख्र्ा – 11 िावणज् र्, उद्योग एिं  रोजगार  

 मांग संख्र्ा – 25 

 

खवनज साधन.   
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  उपवथित सदथर्ों के क ौती प्रथताि प्रथतुत हुए. 

  अब मांगों और क ौती प्रथतािों पर एक साि चचाय होगी. 
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   मांग संख्र्ा 11 एिं 25 पर  चचाय हतेु 2 घण् े  का समर् वनर्त ह,ै  तद्नुसार दि 

संख्र्ािार चचाय हतेु  भाजपा के विर्े 1 घण् ा 26 वमन , भारतीर् राष्ट्रीर् कांग्रेस  के विर्े 28 

वमन ,बसपा के विर्े  4 वमन  एिं वनदयिीर् सदथर्ों  के विर्े 2 वमन  का समर् ंिंर त ह.ै  इस 

समर् मह माननीर् मंत्री जी का  उत्तर भी सवम्मवित ह.ै  मेरा बोिने िािे सदथर्ों से अनुरोध ह ैदक  

िे समर् सीमा को ध्र्ान मह रखकर  संक्षेप मह अपने के्षत्र की समथर्ाओं  पर बात रखकर  सहर्ोग 

प्रदान करने का कष्ट करह. 

                      डॉ. गोविन्द कसंह (िहार) --  उपाध्र्क्ष महोदर्,   ंज से  िर्षों पूिय  चीन  मह एक 

गहग हुं करता िा, उसको नाम ददर्ा गर्ा िा गहग ऑफ फोर. चार सदथर्ीर् गहग,वगरोह िा, जो 

मारचुनसे की पत्नी िी,  उनके नेतृत्ि मह   काम करता िा.  गहग ऑफ फोर, चार िोगों का गहग,  

उसी प्रकार मध्र्प्रदशे मह भी एक   गहग ऑफ फोर तैर्ार हो गर्ा ह,ै वजसमह 2 मंत्री और 2   िररष्ठ 

अवधकारी शावमि हैं. र्ह  गहग  समूचे मध्र्प्रदशे मह  उद्योग के नाम पर राजथि मंडि की जमीनों 

पर कब्जा करने का काम कर रहा ह.ै  मध्र्प्रदशे की इस विधान सभा मह  जो उद्योग विभाग के नाम 

से  जमीन  िू ने का प्रर्ास दकर्ा जा रहा ह,ै उस जमीन के बारे मह मैं  इस सदन को  और प्रदशे की 

जनता को  बताना चाहता ह ंदक दकस प्रकार  िू  पर रोक िगार्ह. मैं पहिे भी  इस बात का वजक्र 

कर चुका ह.ं ंज से  थ े   ाइम के समर् ग्िाविर्र वजिे के डबरा  मह  दद ग्िाविर्र  एग्रीकल्चर  

कम्पनी िी और वजसमह  करीब साढे़ ंठ हजार  एकड़ जमीन ग्िाविर्र वजिे, डबरा तहसीि और  

दवतर्ा  तहसीि की जमीन को वमिाकर  िहां खेती करके,  गन्ना पैदा करके  शुगर वमि िगाई गई 

िी,  िेदकन  उस जमीन को  जब 1962 मह  सीकिंग एक्  बना,तो जो कम्पनी को िीज पर जमीन 

दी गई िी,  र्ह एग्रीकल्चर कम्पनी जो ह,ै उसका माविक एक ददल्िी का व्यापारी ह,ै  ंज कि 

उस कम्पनी का िह एमडी ह,ै उसकी नीर्त  उस जमीन को हड़पने  की  हुई. 1962 मह जब उस 

जमीन को  सीकिंग के तहत  विर्ा गर्ा तो  कुछ जमीन छोड़कर के  बाकी की जमीन  शासकीर् 

घोवर्षत हो गई.  उसके तत्काि बाद  उस कम्पनी के मेनेकजंग डार्रेक् र ने  एवडशनि कवमश्नर  के 

र्हां गर्ा,  िहां अपीि मह हार गर्ा. उसके  बाद  कवमश्नर के र्हां गर्ा,   कवमश्नर के बाद  रेिेन्र्ू 

बोडय, रेिेन्र्ू बोडय के बाद  हाई को य  और हाई को य मह जाने के बाद  भी  िह िगातार 55 िर्षय से 

िड़ाई िड़ रहा ह ैऔर हर जगह हार रहा ह ैिेदकन ंज तक सरकार उस जमीन को िापस नहीं 

िेना चाहती ह.ै अब उस जमीन पर इस मध् र्प्रदशे मह गैंग 4 की नीर्त है, उद्योग के विर्े उससे 

सांठ-गांठ करके हड़पने की पहुाँच गई ह ैतब तक जनवहत र्ावचका जारी हो गई. उसमह खुद कवमश् नर 

ने िगाई ह.ै उस कम् पनी के माविक ने की, जमीन उसकी ह,ै र्ह घोवर्षत करो. र्ह ग् िाविर्र के 
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हाईको य ने रर  वप ीशन क्र. 911-1999 एिं रर  वप ीशन क्र. 591-1999, र्े दोनों वप ीशन मह 

माननीर् उच् च न् र्ार्ािर्, ग् िाविर्र ने ंदशे ददर्ा और जमीन को वडसवमस कर ददर्ा और साि 

ही र्ह कहा दक िह शासकीर् जमीन ह ैऔर शासकीर् रहगेी, परन् त ुअब एक नई सोच ंई दक इस 

जमीन को हाईको य के ंदशे मह भी  2010 मह वडसीजन ंर्ा िेदकन कार्यिाही नहीं हुई है. र्ह बड़े 

ंश् चर्य की बात ह ैदक जब जमीन उद्योग विभाग को दनेे का काम होता ह ैतो विभाग से तो जा 

सकती ह ैिेदकन अगर दकसी वबल् डर को दनेा ह,ै अगर उद्योग को दनेा ह ैतो जमीन पर दफर उसकी 

पैसा रावश िी जाती ह.ै हाईको य, ग् िाविर्र के फैसिे के प्रथ ताि के बाद भी सन् 2008 मह अनुबन् ध 

हो गर्ा, एमरर्ू साइन हो गर्ा.  

 

4.02 बजे  सभापवत महोदर्ा (श्रीमती नीना विक्रम िमाय) पीठासीन हुं .  

 

 सभापवत महोदर्ा, फे्श कम् पवनर्ों को दहगे और जब उच् च न् र्ार्ािर् ने वनणयर् द ेददर्ा ह ैदक 

शासकीर् जमीन ह ैतो वबना शासन को पैसा चुकाए एिं पैसे ददए जमीन को नहीं ददर्ा जा सकता 

िा. अब उस जमीन पर दफर र्षड्यंत्र चािू हुं दक िह जमीन कैसे हड़पी जार्े और कौन अवधकारी 

राजथ ि मह ह,ै मैं र्ह नहीं कहना चाहता हाँ. ंज श्री राजेन् र शुक् ि जी मंत्री हैं, हम समझते िे, िे 

बहुत सज् जन हैं एिं भिे ंदमी हैं. िेदकन पता नहीं िे दकस दबाि मह हैं, र्े सब घो ािे कराने एिं 

सावजश करिाने मह शावमि हो गए हैं. मैं कहना चाहता हाँ दक ददनांक 30/8/2006 और ददनांक 

07/10/2008 को िावणज् र्, उद्योग एिं रोजगार विभाग ने वमिकर एक प्रथ ताि ददर्ा दक इस 

जमीन को रोजगार एिं उद्योग के विर्े ंमंवत्रत दकर्ा जार्े. जब र्ह जमीन शासकीर् है, उद्योग 

के विर्े ंिंर त नहीं की गई तो दफर र्ह एम.र.र्ू. दकस वनर्म के तहत दकर्ा जा रहा है, र्ह 

जमीन अरबों रुपर्े की ह.ै डबरा शहर की ंबादी करीब 1.50 िाख के ंसपास ह ैएिं र्ह बीच 

शहर की जमीन ह ैऔर 8,500 करोड़ रुपर्े की जमीन के एम.र.र्ू. मह फज  साईन करने की 

सावजश ह.ै र्ह मध् र्प्रदशे की जनता ंपको नहीं करने दगेी और र्दद ंपने दकर्ा भी ह ैतो इसका 

जिाब भी ददर्ा जार्ेगा. अब मैं कहना चाहता हाँ दक इस जमीन मह साईन करने के बाद उन् होंने 

िार्दा दकर्ा ह ै दक हम 2 िाख करोड़ रुपर्े का इन् िेथ   करहगे. जो जमीन का माविक ह,ै जो 

एग्रीकल् चर सोसार् ी की शुगर वमि नहीं चिा सका, जो दकसानों के 5-10 िर्षों के भुगतान नहीं 

कर सका, िह कहां से 2 िाख करोड़ रुपर्े इन् िेथ   करेगा और उसने कहा ह ै दक िह 1 िाख 

नौजिानों को रोजगार दगेा.  
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 सभापवत महोदर्ा, मैं पूछना चाहता हाँ दक ंप क् र्ों िे रह ेहैं ? जमीन इसविए िी जा रही 

ह ैदक इसमह एर्रकागो बनाएंगे. ंप कहां हैं, हिाई जहाज ग् िाविर्र मह नहीं ह.ै एक प् िेन ंता ह,ै 

िह 6 महीने भी नहीं चि पाता है, सिाररर्ां नहीं वमिती हैं तो िह खत् म हो जाता ह.ै ददल् िी से, 

बम् बई से, पूरे दशे से एिं फ्ांस से हिाई जहाज सुधरने ंएंगे, जो ंप िहां एर्रकागो बना रह ेहैं. 

करोड़ों रुपर्ों की जमीन हड़पी गई ह ैऔर उसके साि ही रीर्ि इथ  े  की मुख् र् सावजश ह.ै ररर्ि 

इथ  े  िगाना एिं अन् र् उद्योग िगाना, िहां एर्रवथरप तो नहीं बनेगी क् र्ोंदक िहां प् िेन ही नहीं 

हैं. एक ंपने िहचुरा चिार्ा िा, िह ग् िाविर्र जाने िगा िा, िह दो-तीन महीने चिा, 

एम.एि.ए. के विर्े सुविधा िी, िह भी बंद हो गई ह.ै अब मैं पूछना चाहता हाँ दक माननीर् उद्योग 

मंत्री जी ंप जब उद्योग को जमीन दनेा चाहते हैं तो क् र्ा ंपने उसका परीक्षण दकर्ा ह ै?  ंप 

दकसके दबाि मह हैं. मैं नहीं कहता दक दकसका दबाि है, जो राजथ ि के प्रमुख सवचि हैं, िे क् र्ों 

इसको ंगे बढ़ा रह ेहैं. क् र्ों इस जमीन को ददििाना चाहते हैं ? हम उन पर कोई ंरोप नहीं 

िगा रह ेहैं, जब तक र्ह वसद्ध नहीं हो जार्े, िेदकन कहीं न कहीं सावजश है, ंप इस सावजश को 

रोदकर्े और र्ह जमीनह िू ने का गैंग 4 बन गर्ा है, ंप उसको बन् द कीवजर्े. मैं ंपसे र्ह भी 

बता दनेा चाहता हाँ दक ंपको र्ह भी ञापान होना चावहए दक ंपने मध् र्प्रदशे शासन की 27 एकड़ 

शासकीर् जमीन भोपाि मह कुशाभाऊ ठाकरे रथ   को दी िी. उसकी जनवहत र्ावचका हुई िी. 

उसमह सुप्रीम को य से फैसिा हुं. माननीर् सुप्रीम को य ने वनदशे ददए दक अगर िह जमीन दकसी 

उद्योग के विए दी जाती ह ैतो पहिे ंप समाचार-पत्रों मह समाचार प्रकावशत कराएं. जो राष् रीर् 

थ तर के समाचार-पत्र हैं और जो िोग उनमह रपन ऑक् शन कराने ंएं तो रपन वबड कराएं. 

वजसमह सबसे ज् र्ादा, वजसकी रे  और दर होगी, उस दर पर िह जमीन दनेे का काम करह. ंप र्ह 

काम क् र्ों नहीं कर रह ेहैं ? अब ंप िह न कराके,  मुख् र् सवचि से फाईि ंगे बढ़ गई ह.ै एक 

तत् कािीन अपर मुख् र् सवचि श्री ंर.के.थ िाई जी िे, उन् होंने भी सन् 2011 मह एक विथ तृत ररपो य 

दी िी दक र्ह जमीन शासकीर् ह.ै र्ह अरबों की जमीन का विक्रर् करने एिं हड़पने का र्षड्यंत्र जो 

िगातार कुछ अवधकाररर्ों के द्वारा दकर्ा जा रहा है, उसको रोका जार्े िेदकन उनकी ररपो य दबा 

दी गई. िे रर ार्डय हो गए हैं. अभी श्री के.के.खरे, राजथ ि ंर्ुक् त िे. उन् होंने भी इस बात पर कहा 

दक हम र्ह नहीं कर सकते हैं. र्ह भ्रष्  ाचार ह.ै हम िोग चिे जाएंगे और माि ंप छान जाएंगे 

तो उनका रातों-रात रांसफर कर ददर्ा गर्ा.  

 सभापवत महोदर्ा - गोविन् द कसंह जी, ंप दकतना समर् िहगे ? ंप जल् दी समाप् त करह.  
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 डॉ. गोविन् द कसंह - सभापवत महोदर्ा, मैं र्ह बताना चाहता िा दक र्ह अरबों की जमीन 

ह.ै मैं 2-3 वमन  मह बोि देता हाँ.  

 सभापवत महोदर्ा - ंप जल् दी समाप् त करह.  

 डॉ. गोविन् द कसंह - सभापवत महोदर्ा, इसके अिािा मैं र्ह कहना चाहता हाँ दक उनका 

रांसफर केिि इसविए कर ददर्ा िा दक ईमानदार अवधकारी ने कहा दक हम इस घो ािे मह 

शावमि नहीं ह.ै अभी तत् काि मंवत्रमण् डि से दो-दो बार वनणयर् हो गर्ा दक केवबने  का वनणयर् है, 

पािन करो. वित् त विभाग, राजथ ि विभाग एिं वित् त विधार्ी विभाग तीनों वमिकर जल् दी से 

जल् दी कार्यिाही करके जमीन बं न का काम उद्योगपवत को ददर्ा जार्े. इसके विर्े भी चीफ सेकेरी 

के र्हां फाईि बढ़ गई और मैं बता दनेा चाहता हाँ दक जो घो ािे मह शावमि हैं, िे तमाम िोग चिे 

गए हैं. हम र्ह नहीं कह सकते दक ंप अपने विए कर रह ेहोंगे. िेदकन कहीं न कहीं दबाि ह.ै र्ह 

अरबों का घो ािा ह ैतो ंप अकेिे नहीं होगे. इसमह एक बड़ी गैंग ह,ै बड़ी सावजश ह.ै ंप तो 

जाएंगे ही, अपने ररश् तेदार को भी संग मह डुबो दहगे, मैं बता दनेा चाहता हाँ इसविए ंप सतकय  हैं, 

ंप इस मामिे को रोदकर्े. र्ह ंपके नॉिेज मह हो र्ा न हो, िेदकन र्ह तीन चार िोग इसको 

हड़पने की सावजश मह हैं इसविए मैं ंपको सचेत भी करना चाहता हाँ, ंपने उद्योगों के विर्े िैण् ड 

बैंक बनार्ा ह,ै उससे दीवजर्े. अगर ंपको जमीन की जरूरत ह ैतो उद्योग विभाग पहिे शासन को 

दह, उद्योग विभाग िघु उद्योग वनगम को दह, उससे रावश िसूि करह तब ंप िह जमीन द ेसकते हैं. 

ंप खवनज के मामिे मह एक् सप य हो चुके हैं. कई बार ंपने जांचह करां , भोपाि से जांच एिं 

वभण् ड से जांच हुई, जांच वसद्ध हो गई ह.ै िगातार चम् बि मह िोग वप  रह े हैं. कि ही खवनज 

अवधकारी की वप ाई हो गई. घवबडर्ाि से रेत िेने गए िे, उनकी वप ाई हुई ह.ै उसके 15 ददन पहिे 

भी चम् बि नदी पर वप ाई हो चुकी ह.ै ंपने वसन् ध नदी तो खोखिी कर दी है, जैसे वसन् ध नदी का 

जो रेत ह,ै डबरा से िेकर िहार और वभण् ड, महगांि विधानसभा के्षत्र तक जाती ह.ै उनकी रेत 

कानपुर, ंगरा, इ ािा एिं औरेर्ा मह वबकती ह.ै एक रक 80,000 रुपर्े का जाता ह.ै  

 सभापवत महोदर्ा - ंप समाप् त कीवजर्े.  

 डॉ. गोविन् द कसंह - सभापवत महोदर्ा, ंप उसको भी िु िा द े रह े हो. ंपसे अिग 

हमारा कम से कम 10 दकिो िजन हो गर्ा है, िोकार्ुक् त, हाईको य सब जांच हो गई हैं, 

विधानसभा मह 10-12 बार ध् र्ानाकर्षयण एिं प्रश् न पर चचाय हो गई ह.ै िेदकन ंप वबल् कुि दखेने मह 

भोिे-भािे िेदकन अन् दर से क् र्ा हो रहा ह,ै कह नहीं सकते हैं. अगर ंप नहीं हैं तो कम से कम ऐसे 

जो काम चि रह ेहैं वजनके द्वारा ंप पर ंरोप िग सकते हैं, ंप इनसे बचह और जो जमीन 
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हड़पने का जो र्षड्यंत्र चि रहा है, ंप राजथ ि मह होने दो. राजथ ि मंत्री ने कई जगह रोका ह.ै 

उद्योग के माध्र्म से िहााँ िश नहीं चिा तो ंपके माध्र्म से अरबों रुपर्ों की जमीन के घो ािे 

करने की सावजश कर रह ेहैं. इसको रोका जाए, अगर ंप नहीं करते और दफर भी फैसिा करते हो 

तो अवधकारी तो जाएंगे ंप भी जारगे. हम उच्च न्र्ार्ािर् तक नहीं छोड़हगे इस मामिे को, 

जनता की गाढ़ी कमाई की साढे़ ंठ हजार एकड़ जमीन को हम हड़पने नहीं दहगे अंवतम छोर तक 

िड़ाई िड़हगे.  

 श्री शैिेन्र जैन (सागर)-- माननीर् सभापवत महोदर्ा, मैं मांग संख्र्ा 11 और 25 का 

समियन करता हाँ और क ौती प्रथताि का विरोध करता हाँ.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, जैसा सभी को विददत ह ै दक मध्र्प्रदशे की अियव्यिथिा का 

मूि उसकी पृष्ठभूवम कृवर्ष पर ंधाररत ह,ै िेदकन दकसी भी दशे र्ा प्रदशे की अियव्यिथिा मह 

उद्योग धंधों के महत्ि को कम नहीं ंंका जा सकता ह.ै विगत कुछ िर्षों मह र्ह दवृष्टगोचर हुं ह.ै 

अगर हम वपछिे िर्षों के बज  को दखेह और हमारी कृवर्ष पर पड़ने िािे बोझ को दखेह तो ऐसा 

िगता ह ै दक अब समर् ं गर्ा ह ै दक हमह उद्योगों की रर ं जाना चावहए. इससे न केिि 

रोजगारों का सृजन होगा िरन् र्ह कह िीवजए की उद्योग धंधे दकसी भी प्रदेश की अियव्यिथिा के 

विए धमवनर्ों का काम करते हैं. सम्माननीर् उद्योग मंत्री जी का और माननीर् मुख्र्मंत्री जी का 

धन्र्िाद करता हाँ वजन्होंने इस तरह से नीवतर्ााँ बनाई हैं बवल्क र्ह समझ िीवजए की पूियित  

सरकारों के समर् मह तो िाथति मह उद्योग नीवत का ही अभाि िा. हमारी सरकार ने ंते से ही 

सबसे पहिे सुथपष्ट और उद्योग फ्ह डिी नीवत बनाने का काम दकर्ा. र्ह बहुत ही प्रशंसनीर् ह.ै  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, दकसी भी के्षत्र मह उद्योग धंधों की बढ़ोतरी करने के विए, 

उद्योग धंधों को ंकर्र्षयत करने के विए अच्छी दकथम की बुवनर्ादी सुविधाओं की ंिश्र्कता होती 

ह.ै दखेने मह र्ह ंर्ा ह ै दक पूियित  सरकार के समर् मह मध्र्प्रदशे मह बुवनर्ादी सुविधाओं का 

सियदा अभाि िा. उस समर् औद्योवगक के्षत्र मह न सड़कह  िीं, न वबजिी िी, न पानी िा. इन सारी 

चीजों के चिते न केिि नर्े उद्योग धंधों का ंना रुका बवल्क अनेक उद्योग धंधों का पिार्न हुं. 

मैं सरकार को बधाई दनेा चाहता हाँ दक उसने इंडथरीर्ि सेक् र को सोशि सेक् र के समकक्ष मानते 

हुए बहुत बड़ी धनरावश से जो हमारे एवग्जसट ंग इंडथरीर्ि एररर्ा िे वजसमह 16 औद्योवगक के्षत्रों 

का मैं वजक्र करना चाहता हाँ. मण्डीदीप, पीिमपुर, मािनपुर और मेरे विधान सभा के्षत्र का 

वसद्धगिां इंडथरीर्ि एररर्ा ह.ै इन सारे 16 के्षत्रों मह 500 करोड़ रुपर्े की िागत से उनके 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

अधोसंरचना के उन्नर्न का कार्य दकर्ा. मैं माननीर् उद्योग मंत्री जी को इस बात के विए धन्र्िाद 

दतेा हाँ और कहना चाहता हाँ दक-- 

 ह ेिही सरूमा इस जग मह, जो अपनी राह बनाता ह,ै 

 कुछ चिते हैं पदवचह्नों पर कोई पदवचह्न बनाता ह.ै  

  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, न केिि एवग्जसट ंग के्षत्रों का उन्होंने उन्नर्न करने का काम 

दकर्ा, हमारे उद्योगों की ंिश्र्कताओं को ध्र्ान मह रखते हुए नए औद्योवगक के्षत्र भी विकवसत 

करने का उन्होंने काम दकर्ा ह.ै विगत 3 िर्षों मह 20 निीन औद्योवगक के्षत्रों का विकास हमारी 

सरकार के द्वारा दकर्ा गर्ा ह.ै िगभग 600 करोड़ रुपए का व्यर् करके 1400 हके् ेर्र भूवम पर 

बुवनर्ादी सुविधाओं के विथतार करने का काम दकर्ा ह.ै महत्िपूणय बात मैं इसमह बताना चाहता हाँ 

दक हमारे जो औद्योवगक केन्र हैं उन पर इदव ी 10 प्रवतशत ह ैबाकी का इंतजाम अगर िोन के 

माध्र्म से दकर्ा ह ैतो िोन को चुकाने का काम हमारी सरकार के द्वारा दकर्ा जा रहा ह.ै जहां पर 

ंिश्र्कता होती ह ैिहां पर िार्बेवि ी गेप फंवडग के माध्र्म से भी उसको  चुकाने का काम कर 

रह ेहैं. मैं सदन को अिगत कराना चाहता हाँ दक न केिि हमने विगत तीन िर्षों मह काम दकर्ा 

ंगामी दो िर्षों के विए भी हमने अपना दवृष्टपत्र घोवर्षत दकर्ा ह.ै इसके तहत िगभग 13 

औद्योवगक के्षत्रों को विशेर्ष रुप से विर्ा गर्ा ह.ै िगभग 2243 हके् ेर्र भूवम मह 1454 करोड़ रुपए 

की रावश से औद्योवगक केन्र विकवसत होने िािे हैं. इससे ितयमान उद्योगों को राहत वमिेगी िरन् 

नए उद्योग धंधों को िाने मह वनवश्चत रुप से सफिता प्राप्त होगी.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, मैं ंपके माध्र्म से इस बात का वजक्र करना चाहता हाँ दक जो 

ददल्िी-मुम्बई इनिेथ मह  कॉरीडोर ह.ै र्ूं तो र्ह मध्र्प्रदशे के िोड़ ेसे वहथसे से जाता ह ै िेदकन 

हमने उसका पूरा उपर्ोग करने की चेष्टा की ह.ै इसके तहत उज्जैन मह 460 हके् ेर्र भूवम पर 320 

करोड़ रुपए की र्ोजना दक्रर्ावन्ित हो रही ह.ै ददसम्बर 2018 तक इसके पूणय होने की उम्मीद ह.ै मैं 

सरकार को बधाई दनेा चाहता हाँ दक डीएमंईसी मह मध्र्प्रदशे सबसे अग्रणी राज्र् ह ैवजसने सबसे 

पहिे इसमह अगुिाई करके उज्जैन मह इसके तहत िगभग 250 करोड़ रुपर्े की िागत से 90 

एमएिडी जि प्रदार् करने की र्ोजना का शुभारंभ दकर्ा ह.ै इस र्ोजना को भी ददसंबर 2018 

तक पूणय कर विर्ा जाएगा.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, मेरे विधान सभा के्षत्र मह सागर वजिे मह वसद्धगांि इंडथरीर्ि 

एररर्ा ह ै िहां की पेर्जि र्ोजना भी िगभग 8 िर्षों से िंवबत पड़ी हुई ह.ै थिीकृवत होने के 

बािजूद भी िह र्ोजना पूणय नहीं हो पाई ह ैवजसके कारण नर्े उद्योग धंधों के ंने मह असुविधा हो 
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रही ह.ै माननीर् मंत्री जी उस र्ोजना को अवििंब चािू करिार्ह तादक िहां की ंिश्र्कताओं की 

पूर्तय हो सके. मैं जब भी ररकाडय उठाकर दखेता हाँ तो मध्र्प्रदशे के हर वहथसे मह नर्े उद्योग धंधे ं 

रह ेहैं िेदकन सागर वजिे का जो एकमात्र औद्योवगक के्षत्र वसद्धगिां ह ैिहां पर नर्े उद्योग धंधे 

विगत कई िर्षों से नहीं ंए हैं. िाखों करोड़ों रुपर्ों के साि इनिेथ सय ंने के विए तैर्ार ह ैउसमह 

से कुछ इनिेथ सय को बुंदेिखंड के हृदर्थिि तक पहुचंाने का काम करहगे तो बहुत अच्छा होगा.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, विपक्ष के सािी इस बात को िेकर उंगिी उठाते हैं दक 

इनिेथ मह  कहााँ हो रहा ह.ै मैं उनको बताना चाहता हाँ दक िर्षय 2014 के बाद मध्र्प्रदशे मह जो 

इनिेथ मह  दकर्ा ह ै उनमह से प्रमुख िोगों के नाम बताना चाहता हाँ. ररिार्ंस सीमह  विवम ेड, 

सतना 1951 करोड़ रुपए का इनिेथ मह  हुं. र्ह उन र्ूवनट्स के बारे मह मैं बता रहा हाँ जहां पर 

उत्पादन शुरु हो चुका ह.ै वसक्र्ोरर ी पेपर वमि, होशंगाबाद 600 करोड़ रुपए, रार्बैंक विवम ेड, 

सीहोर 1666 करोड़ रुपए, जर्प्रकाश सीमह  530 करोड़ रुपए. ऐसे अनेक उद्योग हैं जो चािू 

अिथिा मह हैं वजनमह उत्पादन शुरु हो चुका ह.ै सरकार ने एक काम बहुत अच्छा दकर्ा ह ैिह ह ै

केवबने  कमे ी ऑन इनिेथ मह  प्रमोशन्स. माननीर् मुख्र्मंत्री जी की अगुिाई मह र्ह कमे ी हमारे 

प्रथतािों का ंंकिन करती ह ैऔर इन ंंकिन के ंधार पर उन सारी इंडथरीज को जो  ेिर मेड 

सुविधाएं हो सकती हैं िह दनेे का काम कर रही ह.ै इसके तहत 1 अप्रैि 2016 से अभी तक िगभग 

14 वनिेश के प्रथताि िे उनमह से िगभग 6 पररर्ोजनाओं मह उत्पादन शुरु हो चुका ह.ै 2 

पररर्ोजनाओं मह वनमायण कार्य शुरु हो चुका ह.ै 6 अन्र् पररर्ोजनाओं मह कोई न कोई दक्रर्ान्िर्न 

का कार्य शुरु हो गर्ा ह.ै इसमह मैं प्रमुख रुप से उल्िेख करना चाहता हाँ. मेससय 

एस.ंर.एफ.विवम ेड, पॉविएथ  र दफल् म बनाने का काम करती ह.ै 630 करोड़ रूपर्े का वनिेश 

इसके माध् र्म से हुं ह.ै मेससय एम.सी.एि. ग् िोबि थ  ीि के माध् र्म से 165 करोड़ रूपर्े का 

वनिेश हुं ह.ै मेससय नाहर कथ प्रंग वमि के माध् र्म से 600 करोड़ रूपर्े का वनिेश हुं ह.ै अगर 

हम दवृष्टपात करहगे तो पार्हगे दक बहुत ही तेजी के साि मध् र्प्रदशे इंडवथरर्ि मैप मह अपना एक 

थ िान बना रहा ह.ै ंज Ease of doing business की बात ंती ह.ै मध् र्प्रदेश की सरकार ने बहुत 

तेजी के साि काम करते हुए उद्योगपवतर्ों को ंकर्र्षयत करने का काम दकर्ा ह.ै उद्योगपवतर्ों मह 

विश् िास पैदा करने का काम दकर्ा गर्ा ह.ै विगत 2 िर्षों मह Ease of doing business मह 

मध् र्प्रदशे पांचिे नंबर पर हैं. मुझे ंशा ही नहीं पूरा विश् िास ह ैदक ंने िािे समर् मह हम और 

भी ऊंचाई पर पहुचंहगे और  ॉप 3 मह अपना थ िान जरूर बनार्हगे. माननीर् सभापवत महोदर्ा, इस 

समर् Ease of doing business के माध् र्म से हम जो नए वनिेशक िा रह े हैं उनकी हर एक 
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औपचाररकता ऑनिाईन पूणय हो रही हैं. जमीन की रवजथ री करते समर् केिि एक बार उन् हह 

कार्ायिर् ंना पड़ता ह.ै बाकी सारा का सारा काम ऑनिाईन होने िगा ह.ै इससे वनिेशकतायओं मह 

हमारी सरकार के प्रवत वनवश् चत रूप से विश् िास पैदा हुं ह.ै  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, इस समर् मध् र्प्रदशे Surplus power की थ  ेज मह ह.ै हमने 

िगभग 17 हजार मेगािॉ  वबजिी उत् पादन की क्षमता वनर्मयत कर िी ह.ै वबजिी के के्षत्र मह र्ह 

Surplus वथिवत भी उद्योग-धंधों को िगाने मह बहुत उपर्ोगी सावबत हो रही ह.ै माननीर् सभापवत 

महोदर्ा, Confidence building measures के तहत हमारी सरकार ने एक काम दकर्ा ह.ै अभी 

हाि ही मह GST ंने िािा ह ैऔर हम GST को रोक भी नहीं पार्हगे और GST को रोकना भी 

नहीं चावहए.  

 श्री बािा बच् चन-  ंप जी.एस. ी. को अभी भी रोकना चाहते हैं ? जब र्ू.पी.ए. की 

सरकार िी तब भी ंपकी पा   इसे रोकना चाह रही िी. अभी भी इसे रोकने की ंपकी इच् छा 

और मंशा ह.ै अब तो इसे ंपकी सरकार ने अपने हाि मह िे विर्ा ह.ै 

 श्री शैिेन् र जैन-  बािा भाई ंप इसे नहीं रोक पाए क् र्ोंदक र्ह दशेवहत मह ह.ै जी.एस. ी. 

ंने के बाद भी हमारी सरकार के जो भी कवम मह  हैं, उसे सरकार पूरा करने िािी ह.ै इस तरह 

का कवम मह  सरकार ने उद्योगपवतर्ों को ददर्ा ह.ै इससे ंकर्र्षयत होकर उद्योगपवत मध् र्प्रदशे मह 

ं रह ेहैं. माननीर् सभापवत महोदर्ा, हमारी सरकार ने एक और बहुत अच् छा काम दकर्ा ह.ै जो 

वनिेशक 50 करोड़ रूपर्े से अवधक का वनिेश करना चाहते हैं उनके विए इन् िेथ  मह  ररिेशन 

मैनेजर की व् र्िथ िा की गई ह.ै र्े इन् िेथ  मह  ररिेशनवशप मैनेजर, उद्योगपवतर्ों को दकसी भी तरह 

की असुविधा से बचाने के विए एक सहर्ोगी के रूप मह काम करहगे. र्ह हमारी सरकार का बहुत ही 

अच् छा कदम ह.ै  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, इस समर् मध् र्प्रदशे मह छो ी-मो ी नहीं अवपतु बड़ी-बड़ी 

मल्  ीनेशनि कंपवनर्ां अपना व् र्ापार करना चाहती हैं, अपने उद्योग िगाना चाहती हैं. िॉल् िो 

ंर्शर कंपनी दवुनर्ा की रक बनाने िािी कंपवनर्ों मह िन ऑफ द बेथ   कंपनी ह.ै इन् होंने िगभग 

1500 करोड़ रूपर्े का वनिेश भोपाि मह करने का वनश् चर् दकर्ा ह.ै इसके विए जमीन का 

अवधग्रहण कर विर्ा गर्ा ह.ै माननीर् सभापवत महोदर्ा, ंई. ी.विवम ेड द्वारा फूड प्रोसेकसंग के 

के्षत्र मह 1000 करोड़ रूपर्े की िागत से र्ूवन  िगाई जा रही ह.ै इसके विए भी जमीन क्रर् की जा 

चुकी ह.ै इसी तरह से कोका-कोिा कंपनी ने फूड प्रोसेकसंग हतेु होशंगाबाद मह जमीन क्रर् कर िी ह.ै 

उनकी भी प्रोसेकसंग शुरू होने िािी ह.ै  
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 माननीर् सभापवत महोदर्ा, मैं र्दद इंदौर के दक्रथ  ि पाकय  का उल् िेख नहीं करंूगा तो मुझे 

िगता ह ैदक र्ह बहुत बड़ा अन् र्ार् होगा. इस समर् इंदौर का दक्रथ  ि पाकय  कहदंथु तान के  ॉप 5 

Industrial Destination & Investment Destination मह शावमि हो गर्ा ह.ै ंई. ी. के के्षत्र मह 

भी हम बहुत अच् छा काम कर रह ेहैं. माननीर् सभापवत महोदर्ा, हमारी िगभग 1200 एकड़ 

जमीन कह र सरकार द्वारा अवधग्रवहत कर िी गई िी. वजसे हमारी वडमांड पर िापस कर ददर्ा गर्ा 

ह.ै National Automatic Testing Track के पास हमह 1200 एकड़ की जमीन वमि गई ह.ै  हम 

इस जमीन पर बहुत ही सियसुविधार्ुक् त Industrial Park बनाने िािे हैं. मैं समझता ह ं दक ंगे 

ंने िािे समर् मह र्ह पाकय  कहदंथु तान के सियश्रेष् ठ थ िानों मह शावमि होगा.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, समेदकत विकास क् र्ा होता ह ै? इसकी अिधारणा मध् र्प्रदशे 

से ही शुरू हुई ह.ै हमारे र्हां जो फूड प्रोसेकसंग र्ूवन  ंई हैं. उन फूड प्रोसेकसंग र्ूवन ों के संबंध मह 

मैं विशेर्ष रूप से कहना चाहता ह ंदक ''दाित'' जैसी चािि बनाने िािी जो कंपवनर्ां हैं, उनके ंने 

से हमारे दकसान भाइर्ों को बहुत िाभ हुं ह.ै Backward Integration क् र्ा होता ह,ै िह र्हां 

मध् र्प्रदशे मह दखेने को वमिता ह.ै जहां पहिे िगभग 20 हजार एकड़ मह चािि की खेती होती िी 

िहां अब िगभग 5 िाख हके्  ेर्र मह धान की खेती होने िगी ह.ै इसके विए सरकार, माननीर् 

मुख् र्मंत्री जी और माननीर् उद्योग मंत्री जी को बहुत-बहुत बधाई देता ह.ं मुझे ंशा ही नहीं 

बवल्क पूरा विश् िास ह ैदक ंगे ंने िािे समर् मह मध् र्प्रदशे Industrial Sector के विए एक बहुत 

बड़ा Industrial Hub बनने िािा ह.ै माननीर् सभापवत महोदर्ा, ंपने मुझे बोिने का अिसर 

ददर्ा इसके विए धन् र्िाद. मैं अंत मह एक शेर कहकर अपनी बात समाप् त करंूगा. कहते हैं दक- 

'' चि ेचविए, चि ेचविए दक चिना ही दिीि ेकामर्ाबी ह,ै 

जो   िककर   बठै   जात े हैं,  िो  मंवजि   पा   नहीं   पात.े '' 

 सभापवत महोदर्ा-  धन् र्िाद. 

 कंुिर सौरभ कसंह (बहोरीबंद)-  माननीर् सभापवत जी, मैं मांग संख् र्ा 11 और 25 के 

विरोध और क ौती प्रथ ताि के समियन मह बोिने के विए खड़ा हुं ह.ं मैं क नी वजिे से अपनी बात 

शुरू करंूगा. क नी मह दाि वमिों को जो दाि प्रोसेस करनी होती है, िह बाहर से िाई जाती ह.ै 

इसमह िगभग हर साि प्रदशे के द्वारा  ैक् स मह छू  दी जाती ह.ै हमारे र्हां महाराष् र, कनाय क से 

दाि ंती ह ैऔर हम क नी वजिे से दाि र्ू.पी., वबहार, पवश्चम बंगाि, झारखंड, उत् तराखंड और 

अन् र् राज् र्ों मह भेजते हैं. हर बार होता र्ह ह ैदक दाि वमि िािों को  ैक् स की छू  का जो फार्दा 

वमिना होता ह,ै िह इतने वििंब से वमिता ह ैदक दाि िािों पर  ैक् स इंपोज़ हो जाता ह ैऔर इस 
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छू  का कोई िाभ नहीं वमिता ह.ै माननीर् सभापवत महोदर्ा, हमारे र्हां वथिवत र्ह ह ैदक दाि 

उद्योग के संबंध मह कुछ ददनों बाद र्ह कहा जाएगा दक र्हां कभी दाि उद्योग िा. व् र्ापाररर्ों के 

हाि के संबंध मह ंदरणीर् प ेि जी कह रह ेिे दक बहुत अच् छा ह.ै मैं कहना चाहगंा दक '' न मार्ा 

वमिी, न राम''. हम न व् र्ापाररर्ों का भिा कर पा रह ेहैं और न ही दकसानों का भिा कर पा रह े

हैं. 8 निंबर से िागू हुई नो बंदी के बाद से वथ िवत र्ह ह ैदक व् र्ापाररर्ों से कहा गर्ा दक जो भी 

व् र्ापारी अपने खाते मह वजतना भी पैसा जमा करेगा, िह उसे शो करना पड़गेा. 2 िाख से ऊपर 

वजसने भी वजतना जमा दकर्ा है, अब हमारे र्हां के अवधकारी उन व् र्ापाररर्ों के पास जाते हैं और 

कहते हैं दक प्रधानमंत्री गरीब कल् र्ाण र्ोजना मह ंप 50 प्रवतशत रावश जमा कररर्े और 25 

प्रवतशत रावश की 4 साि के विए ंप FD बना दीवजए. कुि वमिाकर व् र्ापाररर्ों के साि दोहरी 

मार हो रही ह.ै एक तो कह र शासन की और दसूरे राज् र् शासन से घोर्षणा की जाती ह ैदक हम द ेरह े

हैं, िेदकन मौके पर हमह तो कहीं कुछ ददखाई नहीं पड़ता ह.ै  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, हकीकत र्ह ह ैदक रोजगार कार्ायिर् मह ंज वसफय  पंजीर्न 

होता ह.ै कई बार इस बारे मह मैंने पत्र विखा दक इस बच् चे को कैसे नौकरी वमि सकती है, इस 

वबर र्ा को हम काम पर कैसे िगा सकते हैं तो िहां से जिाब ंता ह ैदक हम िोग वसफय  र्ह बता 

सकते हैं दक कहां से काम होना ह.ै मुझे रोजगार कार्ायिर् का कोई औवचत् र् समझ मह नहीं ंता ह.ै 

कहा जाता ह ै दक बैंकों से बेरोजगारों को िोन वमि जार्ेगा, परंतु बैंक िािे एकाउं  और बुक् स 

दखेते हैं. गरीब न तो पहिे से बैंककंग कर रहा ह ैऔर न ही उनके पास एकाउं  ही ह.ै र्ोजनाओं का 

िाभ केिि सक्षम और पढे़-विखे िोगों को ही वमि रहा ह.ै वजन र्ोजनाओं के संबंध मह सदन मह हम 

रोज कागजों को वहिा-वहिाकर बताते हैं दक जनता का र्ह भिा होने िािा है, मौके पर कहीं 

दकसी का कोई भिा नहीं हो रहा ह.ै बैंकों मह सारी र्ोजनार्ह र्हां से िहां घूम रही हैं. ंज एक 

प्रश् न के उत् तर मह माननीर् मंत्री सारंग जी कह रह ेिे दक इतनी िृह्द र्ोजनार्ह हैं दक हम बता नहीं 

सकते. कह र और राज् र् की कुि 15-20 र्ोजनार्ह चिती हैं और िे भी र्हां बताने मह उन् हह तकिीफ 

हो रही िी.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, िगभग 500 से 700 रूपर्े हर ऑनिाईन ंिेदन के हम िेते 

हैं. र्दद एक 50 सी ों की कोई नौकरी खुिती ह ैतो उसमह िगभग िाख दो िाख ंिेदन होते हैं 

और हम 500-700 रूपर्े प्रवत ंिेदन िेते हैं. र्दद हम रेल् िे र्ा कह र शासन के अंतगयत दकसी पद 

हतेु ंिेदन करते हैं तो उसमह 10 से 15 र्ा 20 रूपर्े तक की ही एडवमशन फीस इनरोिमह  करने 

की होती ह.ै जबदक ऑनिाईन मह कोई खचय ही नहीं ह.ै पूरा से अप बैठा हुं ह ैऔर उसके बाद भी 
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हम 500-700 रूपर्े िेते हैं. अिायत् वजतना 50 सी ों पर 30 सािों मह दनेा है, उतना तो हम एक 

िाख बच् चों से फीस के रूप मह िापस िे िेते हैं और हम कहते हैं दक हम रोजगार कार्ायिर् चिा 

रह ेहैं.  

 माननीर् सभापवत महोदर्ा, र्हां बात खवनज की हो रही ह.ै माननीर् मंत्री जी ंपसे 

कहते हुए बड़ा हाथ र्ाथ पद िगता ह ै दक एिाईन वमनरिों मह एक साि दो वमनरि वनकिते हैं. 

िाईम थ  ोन के साि डोिोमाई  वनकिता ह ैऔर बॉक् साइ  के साि िे ेराई  वनकिता ह.ै दोनों 

सदिै साि-साि वनकिहगे. पता नहीं दकसने र्े बता ददर्ा दक दोनों के अिग-अिग माईकनंग प् िान 

हैं और एक को मेजर कर ददर्ा, एक को माइनर कर ददर्ा. र्दद खराब शब् दों मह कहा जाए तो र्ह 

ऐसी बात ह ैदक (XXX). दोनों चीजह संभि ही नहीं ह ैऔर ंप िोग इसे दो बता रह ेहैं. हम िोग 

जो भी माइकनंग िािे हैं, िे विखकर द ेदहगे और उससे होगा र्ह दक दो तरह की दकताबह बनहगी, दो 

रूल् स होंगे. पेपरों मह रोज िार्िेशन होगा. खरीददार के पास पटे्टदार जाकर बोिेगा दक भईर्ा 

उसको छोड़ दो. ंप खुद ही गित तरीके से इसे बढ़ािा द ेरह ेहैं. तो व्यािहाररक ही नहीं ह ैदक 

मार्नर और मेजर को अिग अिग कर िह. खास कर ऐसे वमनरि मह जो एिाइड हों. अब पता नहीं 

दकस तरह से इसमह कर रह ेहैं? सभापवत महोदर्, 2016-17 मह जो ंप मार्कनंग पॉविसी िाए हैं. 

इसमह मेरा कहना र्ह ह ैदक ंप मोनोपॉिी को बढ़ािा द ेरह ेहैं. इसमह मेरा वनिेदन र्ह ह ैदक जब 

ंप 100 हकै् ेर्र र्ा 200 हकै् ेर्र का एक... 

 श्री राजेन्र शुक्ि--  माननीर् सभापवत महोदर्ा, अभी माननीर् सदथर् ने जो बात कही ह ै

उसको वििोवपत करा दह.  

 सभापवत महोदर्ा-- र्ह शब्द वनकाि दह.  

 कुाँ िर सौरभ कसंह--  सभापवत महोदर्ा, मैं अपने शब्द िापस िेता हाँ पर ंपको समझाने 

के विए और कोई राथता नहीं िा. सभापवत महोदर्ा, 2016-17 की जो मार्कनंग पॉविसी ह ैउसमह 

मोनोपॉिी को बढ़ािा द ेरह ेहैं. 100 हकै् ेर्र, 200 हकै् ेर्र, का हम कांपेक्  ब्िाक बना रह ेहैं. 

अभी कोई मार्कनंग  2 हकै् ेर्र, 5 हकै् ेर्र, मह ंप पटे्टदारों को दतेे हैं. पटे्टदारों मह प्रवतथपधाय होती 

ह,ै प्रवतथपधाय मह रे  कम होते हैं और अल् ीमे िी जो खरीददार र्ा उपभोक्ता ह ैउसके पास िह 

चीज सथते मह पहुाँचती ह,ै पर जब ंप हजार, दो हजार, 100, 200 करोड़ रुपर्े की ंप उनसे 

जमा करिा िहगे तो वजतने िोकि मार्नर हैं, वजतने िोग मार्कनंग करने िािे हैं. िे सारे िोग 

मार्कनंग की गवतविवध से बाहर हो जाएाँगे तो व्यापाररर्ों मह जो प्रवतथपधाय होती ह,ै इस प्रवतथपधाय 

का िाभ जनता को वमिता. इस प्रवतथपधाय का िाभ नीचे बाजार मह वमिता ह.ै इस बाजार को 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

िाभ न दकेर के ंप मोनोपॉिी करा दहगे दफर एक रे  बढ़ा ददर्ा जाएगा. जैसे मान िीवजए 

डार्मण्ड र्ा कोई कमोवड ी, गोल्ड, कुछ भी चीज ह,ै दकसी कारण से हमने मोनोपिाईज़ कर दी हैं 

दक इसी को दनेा ह ैतो उनका एक रे  वथिर होता ह.ै जब ंप छो े वमनरल्स को, मेजर वमनरल्स 

को   इस िाइन पर िा दहगे तो बहुत बड़ी समथर्ा होगी. मेरा ंप से वनिेदन ह ैदक जो हम ऑन 

िाइन रांवज  पास िगैरह द ेरह ेहैं, ददखािा ज्र्ादा है, हल्िा बहुत होता ह,ै ंपके पास तक ंता 

होगा, ऊपर अवधकाररर्ों के पास जाता होगा, पर नीचे उसका कुछ नहीं ह.ै सब िैसे ही चि रहा 

ह.ै राम नाम की िू  ह,ै िू  सके सो िू . सब बराबर चि रहा ह.ै ंपको दफगसय दखे कर संतोर्ष 

वमि जाएगा दक बहुत अच्छा हो रहा ह.ै सभापवत महोदर्ा,  हम कहीं न कहीं अपनी मार्कनंग 

पॉविसी मह गित हैं इसविए क्र्ोंदक मान िीवजए अगर 100  न की रार्ल् ी वनकिती ह,ै एक 

रुपर्े  न के वहसाब से तो हमको 100  न वनकिना चावहए. हम 100  न जब ररकिर नहीं कर 

पाते हैं तो हम रार्ल् ी 5 रुपर्े  न बढ़ा दतेे हैं. अब 100  न के वहसाब से ंप 500  न ररकिर 

करते हैं और ंप ररकार्डसय मह बताते हैं दक 60 परसह  ररकिरी की ह,ै 50 परसह  ररकिरी की ह,ै तो 

ढाई सौ रुपर्े ररकिरी कर िी. फैक्  मह ंप िॉस मह हैं फार्द ेमह नहीं हैं. इसमह न अवधकाररर्ों की 

गिती ह ैन ंपकी गिती ह.ै पर जो अपनी ररि पॉविसी हम बना रह ेहैं, वजस पर काम कर रह े

हैं, ंप िह ग्राट्सपेक् म नहीं दखे पा रह ेहैं. मेरा ंप से वनिेदन ह ैदक ंपने थ ांप मह बढ़ा ददर्ा, 

रवजथरी 75 परसह  कर दी, जो पहिे 11 परसह  िी. सभापवत महोदर्ा, ंपकी ईसी और मार्कनंग 

प्िान मह भी समन्िर् नहीं ह,ै  बहुत ददक्कत जाती है. मेरा ंप से वनिेदन ह ैदक जो एकदम से ंप 

इकटे्ठ बढ़ा रह ेहैं चाह ेअभी जो 2017 की एक नीवत ह ैदक सारी जमीनों पर जो ंर्बीएम थकीम 

जाएगी िह दफर दकतने िाख रुपर्े पर हकै् ेर्र बढ़ने िािी ह.ै मेरा वसफय  र्ह कहना ह ैदक ंप एक 

इंडथरी से िन  ाइम पैसा िे िहगे 50 साि का पैसा ंप ंज रख िहगे तो ंप उस पैसे से कोई 

इन्िेथ मह  र्ा कोई काम नहीं कर पा रह े हैं. अगर िह पैसा धीरे धीरे ंपके पास ंएगा तो 

व्यापारी भी द ेसकेगा और थ े  का भी भिा होगा. 50 साि का पैसा ंप एक ददन मह िेना चाहते 

हैं. माननीर् सभापवत महोदर्ा, एक छो ी सी कहानी िी, एक राजा िा.... 

 सभापवत महोदर्ा--  सौरभ कसंह जी, ंप कहानी छोड़ दीवजए.  

 कुाँ िर सौरभ कसंह--  बस एक वमन  मह बता दतेा हाँ. एक राजा िा िह दखेना चाह रहा िा 

दक उसके प्रांत मह दकतने िोग समझदार हैं, तो उसने एक साधारण राथता िा उस राथते को खुदिा 

कर िहााँ पुि बना ददर्ा. दकसी ने कोई ंपवत्त नहीं की. दफर उसने उस पुि पर एक रुपर्े  ेक्स 

िगा ददर्ा. दकसी ने ंपवत्त नहीं की. दफर उसने िहााँ पर चार वसपाही िगा ददए बोिा दक रोक 
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कर, उनको एक एक जूता मार कर जाने दो, तो िोग वनकिते िे, कुछ ददनों बाद एक ंपवत्त ंई, 

राजा बड़ा खुश हुं दक चिो कोई व्यवक्त तो ंर्ा जो विरोध कर रहा ह,ै तो उस ंपवत्त मह विखा 

िा माननीर् राजा जी, चार िोग मारने िािे रखे हैं, हम िोगों का समर् बड़ा जार्ा जाता ह.ै चार 

की जगह चािीस कर दहगे तो ज्र्ादा अच्छा रहगेा.  

4.33 बज े 

{उपाध्र्क्ष महोदर् (डॉ.राजेन्र कुमार कसहं) पीठासीन हुए} 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मंत्री जी से कहना चाहता हाँ दक जो पॉविसी ह ैिह कहीं से भी के्षत्र 

की जनता के विए नहीं ह.ै सदन के अन्दर हम दकतनी भी अच्छी बात कहह, नरोत्तम वमश्र जी बहुत 

शेरो-शार्री से कह रह ेिे 40 िाख हकै् ेर्र, कहने मह हो रहा ह,ै हकीकत मह कहीं नहीं हो रहा ह.ै 

उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का अिसर ददर्ा, बहुत बहुत धन्र्िाद.  

 श्री ददिीप कसंह शेखाित(अनुपवथित) 

 श्री बहादरु कसंह चौहान(मवहदपुर)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 11 और 

25 का समियन करते हुए क ौती प्रथतािों का विरोध करता हाँ. उपाध्र्क्ष महोदर्, खवनज विभाग 

राजथि को एकवत्रत करने के विए मध्र्प्रदशे के विए बहुत ही महत्िपूणय विभाग ह.ै उपाध्र्क्ष 

महोदर्, माननीर् मंत्री जी ने इ ीपी का कार्य 25 वजिों मह जो प्रारंभ दकर्ा ह.ै र्ह जनिरी 2017 

से प्रारंभ दकर्ा ह.ै मैं चाहता हाँ दक अन्र् वजिों मह भी ंप इ ीपी ंप िागू करहगे तो ंपको 

खवनज का और अच्छा राजथि ंएगा.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, खवनज पर ंधाररत उद्योग को बढ़ािा दनेे के विए क नी मह थ ोन पाकय  

विभाग के द्वारा संचावित दकर्ा जा रहा ह ैऔर हमारे मध्र्प्रदशे का सबसे बड़ा शहर इन्दौर ह.ै 

जहााँ पर ंई ी पाकय ..(व्यिधान).. 8 हकै् ेर्र भूवम अवधग्रवहत करके इस पर 100 करोड़ की िागत 

से ंई ीएसईजेड जो बनार्ा गर्ा ह ै इसमह 2500 िोगों को 12 इकाइर्ों से  रोजगार वमिना 

प्रारंभ हो गर्ा ह ैऔर उन 12 इकाइर्ों ने उत्पादन भी प्रारंभ कर ददर्ा ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं विशेर्षकर उज्जैन के विए  माननीर् मंत्री जी को धन्र्िाद दनेा चाहता 

हाँ दक विक्रम उद्योगपुरी उज्जैन मह ंपके द्वारा डीएमंईसी र्ोजना के तहत जो हमारा दिेास और 

उज्जैन का जो मागय ह ै300 करोड़ की िागत से 442 हकै् ेर्र पर जो अवधग्रहण करके जो कार्य 

करिार्ा जा रहा ह ैिह प्रगवत पर ह,ै इसके विए मैं माननीर् मंत्री जी को धन्र्िाद दतेा हाँ.  
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 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, निीन उद्योग िगाने के विए मध्र्प्रदशे मह ऐसे 15 थिान 

चर्वनत दकए गए हैं वजनकी िागत 3000 करोड़ रुपर्े ह ैऔर 2400 करोड़ रुपर्े की िागत से 

3000 हकै् ेर्र भूवम इसमह िगने िािी ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं एक विशेर्ष बात माननीर् मंत्री जी को कहना चाहता हाँ दक मेरे 

विधान सभा के्षत्र के संबंध मह मैंने कई बार प्रश्न भी िगाए हैं और मैं विशेर्ष कर ंज इस मांग मह 

इसविए भी रुका, मुझे जाना िा, िेदकन मुझे बोिना िा, मध्र्प्रदशे का सबसे बड़ा खवनज का 

घो ािा कहीं मध्र्प्रदशे मह बना ह ैतो िह मवहदपुर विधान सभा मह ददनेश वपता मांगीिाि बोस के 

वखिाफ बना ह ैऔर िह व्यवक्त कौन, मैं कहाँगा तो ंप सुनकर ंश्चर्य करोगे, उसके वखिाफ 30 

करोड़ 29 िाख की ररकिरी, ंपके द्वारा काफी प्रेशर के साि एसडीएम को य से, किेक् र को य से, 

कवमश्नर को य से, उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मंत्री जी का ध्र्ानाकर्र्षयत करना चाहता हाँ दक  30 करोड़ 

29 िाख का राजथि ह ैऔर उनकी फाइि राजथि मंडि मह िंवबत ह ैऔर र्ह 24 माचय तारीख 

िगी ह.ै ंपने उज्जैन के अवधकारी को तो बदि ददर्ा ह,ै नर्ा अवधकारी िहााँ पर ं गर्ा, मेरे प्रश्न 

के उत्तर मह ंर्ा िा दक िह तारीखों पर नहीं गर्ा िा, उज्जैन का खवनज अवधकारी बदि गर्ा ह.ै 

िेदकन ंज 21 माचय ह,ै चौिे ददन उसकी तारीख राजथि मंडि जो ग्िाविर्र मह ह,ै मैं ंपके 

माध्र्म से ंग्रह करना चाहता हाँ दक र्ह 30 करोड़ रुपर्े की रावश बहुत बड़ी होती ह.ै वनवश्चत 

रूप से उसकी िसूिी करने के विए ंपके अवधकारी को ंप वनदशे दहगे.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे विधान सभा के्षत्र मह जो एक शुगर वमि हुं करती िी और उस 

शुगर वमि मह गन्ना.... 

 श्री सुन्दरिाि वतिारी--  उपाध्र्क्ष महोदर्, माननीर् बहादरु कसंह जी ने 30 करोड़ की 

ररकिरी की बात की है. हमारे र्हााँ पााँच, पााँच सौ करोड़ रुपर्ा जेपी सीमह  िािों का दवेखए और 

वजतने र्े सीमह  फैक्री िािे हैं इनका दवेखए दक मार्कनंग की ररकिरी इनके ऊपर दकतनी ह.ै अभी 

तो ंप 30 ही करोड़ मह हैं...(व्यिधान).. 

 श्री बहादरु कसंह चौहान--  उपाध्र्क्ष जी, मैं तो कहना चाहता हाँ दक ंपका प्रकरण क्र्ा ह,ै 

मैंने तो प्रकरण पूरा बता ददर्ा. मेरी तो 3 ददन मह तारीख ह,ै राजथि मंडि ग्िाविर्र मह, 24 माचय 

िगी हुई ह ैऔर विभाग के अवधकारी और मंत्री जी बैठे हुए हैं मैंने तो र्ाद ददिार्ा ह.ै माननीर् 

उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरी विधानसभा के्षत्र मह मवहदपुर रोड ह ैजो रेििे का रैक है , नागदा से िगा 

हुं ह ैऔर िहां पर 244 हके्  ेर्र भूवम खािी ह ैऔर उस भूवम को शुगर वमि से िेकर सहकाररता 

विभाग को द ेदी गई ह.ै मैंने कई बार मंत्री जी को पत्र भी विखे हैं और वनिेदन भी दकर्ा ह ैदक िहां 
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पर कोई छो ा-मो ा उद्योग ंपकी रर से िगा ददर्ा जाए. भूवम ह ैऔर रेििे की ्ाडगेज िाइन 

िहां से वनकिी हुई ह,ै ददल् िी की िाईन ह ैउसमह विचार करह, चूंदक जमीन िहां ऑिरेडी उपिब् ध ह ै

पानी ह ैऔर वक्षप्रा नदी भी पास मह बहती ह ैरेििे भी ह ैतो 244 हके्  ेर्र भूवम एक थ िान पर ह ै

अगर उसमह विचार करहगे तो ंपकी बड़ी कृपा होगी. साि ही साि मैं माननीर् मंत्री जी को 

धन् र्िाद दनेा चाहता हाँ दक इस बार ंपने खवनज पर जो कार्यिावहर्च की हैं वजतनी ंपकी 

प्रशंसा की जाए, उतनी ही सराहनीर् ह.ै ंज पहिी बार ऐसे हमारे वजिे मह वजन पर कभी 

कार्यिावहर्च नहीं होती िीं ंपके वनदशे पर, माननीर् मुख् र्मंत्री जी के वनदशे पर बहुत ताकत से 

कार्यिाही हुई ह ैवजससे ंपका राजथ ि भी खवनज राजथ ि भी वनवश्चत रूप से बढ़ा ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से कहना चाहता ह ू  ं दक वबना मेहनत दकए 

हुए एक साि, दो साि मह ंदमी करोड़पवत, अरबपवत बन जाता ह.ै ंपकी खवनज की पॉविसी 

बहुत अच् छी ह.ै माननीर् उपाध् र्क्ष जी, मैं एक उदाहरण दनेा चाहता ह ू .ं एक व् र्वक्त को खवनज 

इकटे्ठ वमिे, वजसने 11 िाख रूपर्े जमा दकए और एक व् र्वक्त पास मह अिैध कर रहा ह.ै अब उसको 

वबना रॉर्ल्  ी के डपंर जा रहा ह.ै ंपका विभाग तो चूंदक कार्यिाही कर रहा ह.ै मेरा इसमह र्ह 

कहना ह ैदक हर जगह रॉर्ल्  ी की तरह ंप खदानह दह. ंप कानून मह और सरिता िाएं. खवनज 

को िेकर जो जर िताएं हैं ंप दकतनी पारदश  पॉविसी बना सकते हैं. हर व् र्वक्त र्दद एक रेक्  र 

रेत िेकर जा रहा ह ैतो उसके पास रॉर्ल्  ी होना चावहए. इसे ंप सरि बनाएंगे, जब ंप इसे 

छो े-छो े थ िानों पर रपन कर दहगे. अभी हमारे वजिाधीश महोदर् ने बहुत अच् छा वनणयर् विर्ा. 

पूरे उज् जनै वजिे मह वजतनी भी अिैध रेत िी उसको जब् त करके जो प्रधानमंत्री ंिास बन रह ेहैं 

उन् होंने कटे्ट ददए और बहुत कम कीमत पर, रॉर्ल्  ी कीमत पर प्रधानमंत्री ंिास के जो 10 हजार 

मकान मवहदपुर तहसीि और अन् र् तहसीिों मह बन रह ेहैं उनको रॉर्ल्  ी पर जब् त करके िह रेत दी 

जा रही ह.ै गरीब को िह रेत काम ं रही ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- श्री बहादरु कसंह जी अब ंप समाप् त करह.  

 श्री बहादरु कसंह चौहान -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा कहना ह ै दक ऐसी पॉविसी 

बनाई जाए दक हर व् र्वक्त इस खवनज का उपर्ोग कर सके. कुछ िोग ही इसके अंदर अरबपवत, 

खरबपवत बनते जा रह ेहैं. इसमह बहुत ज् र्ादा काम करने की ंिश् र्कता ह.ै ंपने मुझे बोिने का 

अिसर ददर्ा, बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 उपाध् र्क्ष् ाा महोदर् -- बहुत-बहुत धन् र्िाद.  
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 श्री कमिेश् िर प ेि (वसहािि) -- माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, उद्योग थ िावपत करने की 

र्ोजनां  तो बहुत सारी हैं और विदशे र्ात्रां  भी बहुत हुं . हमह तो िगता ह ैपूरे विश् ि का भ्रमण 

कर विर्ा, पर अभी तक धराति पर कोई भी ऐसा उद्योग ददखाई नहीं ददर्ा दक कोई बाहर से 

विदशेी कंपनी ंकर कोई भी उद्योग थ िावपत दकर्ा हो बवल्क पन् ना मह एक कंपनी ह ैकई िर्षों से 

हीरा खुदाई का काम कर रही िी, िह छोड़कर चिी गई. हम तो अपने के्षत्र की बात करहगे क् र्ोंदक 

हमारे सीधी, कसंगरौिी वजिे मह भी खासकर कसंगरौिी वजिे मह बहुत सारे उद्योग थ िावपत हैं. 

उद्योग की जो नीवत ह,ै विथ िावपतों की जो नीवत है, र्ुिाओं को रोजगार दनेे की जो नीवत ह ैउसका 

वबल् कुि पािन नहीं हो रहा ह ैऔर खुशी की बात भी ह ैऔर माननीर् मंत्री जी से िोड़ी-सी उम् मीद 

भी ह ैक् र्ोंदक िे िहां के प्रभारी मंत्री भी हैं सहज-सरि हैं.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, मेरा माननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ै दक जब भी ंप 

कसंगरौिी वजिे के दौरे पर जाते हैं क् र्ोंदक सरकार ने समर्-समर् पर पहिे जब सुश्री उमा भारती 

जी मुख् र्मंत्री िीं तो उन् होंने रोजगार संिधयन बोडय बनार्ा िा और दस शतक तक उसमह कुछ भी 

नहीं हुं और अभी उसका नाम बदिकर मध् र्प्रदशे शासन ने रोजगार वनमायण बोडय कर ददर्ा है. 

रोजगार वनमायण बोडय कर ददर्ा है, अच् छी बात ह,ै पर बोडय बनाने से, ंर्ोग बनाने से काम नहीं 

चिेगा. अभी उसके माध् र्म से वसफय  र्ुिाओं का उत् सि मनार्ा जा रहा ह.ै अभी वसफय  र्ही काम हो 

रहा ह ैजबदक पूरे मध् र्प्रदेश मह िाखों र्ुिा बेरोजगार रोजगार कार्ायिर्ों का चक् कर िगा रह ेहैं 

और वजतनी र्ोजनाएं हैं चाह ेिह मुख् र्मंत्री र्ुिा थ िरोजगार र्ोजना हो, चाह ेर्ुिा उद्यमी र्ोजना 

हो, ंर्ियक सहार्ता र्ोजनाएं जैसी र्ोजनाएं दम तोड़ रही हैं. र्ुिा उद्यवमर्ों को बैंकों से अपेवक्षत 

सुविधाएं नहीं वमि रही हैं. इस पर माननीर् मंत्री जी को विशेर्ष ध् र्ान दनेे की ंिश् र्कता ह.ै 

र्ुिाओं को अपना उद्योग िगाने के विए अिसर पैदा नहीं हो रह ेह.ै कोई ऐसा मागयदशयन समर्-

समर् पर वजस तरह से वमिना चावहए, र्ुिाओं को नहीं वमि रहा ह.ै   

 माननीर् उपाध् र्क्ष  महोदर्, ंपके माध् र्म से मेरा माननीर् मंत्री जी से विशेर्ष वनिेदन ह ै

दक इस पर ंप पहि करह. खासकर जो सीधी, कसंगरौिी वजिे के बेरोजगार हैं, किंध् र् के्षत्र के जो 

बेरोजगार हैं जो भी उद्योग थ िावपत हुए, थ िानीर् र्ुिाओं को वबल् कुि रोजगार नहीं द ेरह ेहैं र्हां 

तक दक वजनकी जमीनह चिी गं . हमारे विधानसभा के्षत्र बरगंिा मह भी वहन् डाल् को कंपनी ह ैऔर 

सारे विथ िावपत हमारे विधानसभा के्षत्र मह हैं. हमारे विधानसभा के्षत्र की भी जमीनह गई हैं और 

उनके पररजनों को एक बार रोजगार द ेददर्ा ह.ै उनके बच् चे बडेब हो गए हैं तो उनको रोजगार के 

अिसर उपिब् ध नहीं करा रह ेहैं, िे कहां जाएं. अपनी जमीनह तो उन् होंने दे दी. अब िे कहां जाएं ?  
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िे दर-दर भ क रह ेहैं. खासकर विथ िावपतों को जहां बसार्ा ह ैउन बसाह ों मह भी जो व् र्िथ िाएं 

की हैं उनमह भी एक-एक, दो-दो कमरह बना ददए गए हैं पररिार उनका बड़ा हो गर्ा, उनको रहने 

की समथ र्ा हो रही ह ैऔर बाररश मह मकान  पकता ह.ै माननीर् मंत्री जी से मेरा वनिेदन ह ैदक 

ंप कभी जब विवज  करते हैं तो िहां ंप जो विथ िावपत कॉिोनी ह ैइसी तरह ररिार्ंस मह भी ह ै

जो भी उद्योग थ िावपत हुए हैं एसंर का है, जेपी का ह ैतो विथ िापन नीवत का पािन नहीं हो रहा 

ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ै दक 

विशेर्ष ध् र्ान दह और कई िोगों की जमीनह जाने के बाद ंज तक उनको मुंिजा नहीं वमिा ह.ै 

वजन िोगों को मुंिजा नहीं वमिा ह ैवजन िोगों की जमीनह चिी गं , उनको मुंिजा ददििार्ा 

जाए. इसी तरह से सीधी वजिे मह मूसाखेड़ी मह अवधग्रहण दकर्ा गर्ा िा एक जगह ह ै र करी के 

पास मझौिी ब् िॉक मह. 25 ददन से िहां पर दकसान ंंदोिनरत हैं. ंदरणीर् डॉ. गोविन् द कसंह जी 

ने ध् र्ानाकर्षयण के माध् र्म से भी चचाय मह तो नहीं ंर्ा पर ध् र्ानाकर्षयण मह विर्षर् ंर्ा िा.  

 उपाध् र्क्ष् ाा महोदर् -- श्री कमिेश् िर जी, एक वमन  मह समाप् त करह.  

 श्री कमिेश् िर प ेि -- माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा महोदर्, मेरा माननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ै

दक वजनकी जमीनह चिी गई हैं एक तो उनको मुंिजा ठीक से नहीं वमिा और फज  तरीके से 

अवधग्रहण दकर्ा गर्ा. न ग्राम सभा हुई. ग्राम सभा फज  तरीके से बना िी गई. जो जचच कमे ी िी 

जचच कमे ी ने सारी ररपो य भी दी िी. भूख हड़ताि पर बैठे हैं. माननीर् मंत्री जी से मेरा वनिेदन 

ह ैदक उस पर विशेर्ष ध् र्ान दह इस तरह से जबदयथ ती भूवम अवधग्रहण नहीं करह. दसूरा जो खवनज 

विभाग ह ैवडवथरक्   माइकनंग फंड के माध् र्म से जो अभी पहिे कसंगरौिी वजिे मह ही काफी अ्नगग 

होती िी जो सीएसंर मद रहता िा अभी जो नीवत बनी है िह थ िागत र्ोग् र् ह.ै पहिे जो िहां से 

अ्नगग होती िी िह दसूरे वजिों मह डवे् िपमह  के कामों मह खचाय कर दतेे िे, पर अभी एक जो नीवत 

बनी ह ैदक उसी वजिे मह खचाय होगा िहीं पर व् र्र् करहगे, िहीं पर डवे् िपमह  के काम होंगे. माननीर् 

मंत्री जी प्रभारी मंत्री भी हैं, ंपसे मेरा विशेर्ष ंग्रह ह ैदक जो विद्युतविहीन गांि हैं, जहां पानी 

की समथ र्ा हैं जहां नदी नािों पर ंददिासी बाहुल् र् गांिों मह रप ा बनना ह.ै बच् चों के थ कूि का 

जो 2-3 महीने ंिागमन अिरूद्ध हो जाता ह ैविद्युतविहीन गांिों का कई जगह सिे हुं ह.ै हम 

िोगों ने भी प्रथ ताि ददर्ा िा दक ंप विशेर्ष रूवच िेकर, क् र्ोंदक अभी माचय एंकडगं चि रहा ह ै

वजतना जल् दी ंप किेक्  र को वनदेवशत करहगे, तो रावश भी िेप् स न हो र्ा अभी इसी वित् तीर् िर्षय 

मह डवे् िपमह  के काम हो जाएगे, मुझे ंपसे बहुत उम् मीद ह,ै बहुत-बहुत धन् र्िाद.  
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 श्री ददिीप कसंह शेखाित (नागदा-खाचरौद) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 

11 और 25 के समियन मह बोिने के विए खड़ा हुं ह ू .ं वनवश्चत रूप से मैं र्ह कहगंा दक जब से 

मध् र्प्रदश मह भारतीर् जनता पा   की सरकार बनी ह ैनर्े उद्योग िगाने के प्रवत उद्योगपवतर्ों का 

एक रूझान मध् र्प्रदशे मह ंप और हम सब िोग देख रह ेहैं और उसका एक मुख् र् कारण जो हम 

सबको िगता ह ै दक सड़क, वबजिी, पानी की पर्ायप् त व् र्िथ िाएं हुई हैं और उद्योगपवतर्ों मह 

मध् र्प्रदशे की सरकार के प्रवत विश् िास जागा ह ैउसके कारण ंज मध् र्प्रदशे मह चाह ेसीमेन्   हो, 

फाइबर हो, चाह ेनॉन कन् िहवशर्ि एनज  मह इन् िेथ  मह  करने का मामिा हो, ऐसे अनेक उदाहरण 

ंप और हम सबके सामने ह ै दक मध् र्प्रदशे मह उद्योग िगे हैं. कुछ चीजह वनवश्चत रूप से मैं अपने 

के्षत्र की कहगंा दक भगतपुरी के्षत्र डवे् िप दकर्ा ह ैऔर उसमह कुछ सुविधाएं पानी की और अन् र् 

सुविधाएं और दनेा ह ैिहां उद्योग िगना िगभग चािू हो गए हैं तो अगर कुछ सुविधार्ह और दहगे 

तो वनवश्चत रूप से फार्दा होगा. मंत्री जी, एक बात का और ध्र्ान मैं ंपको ददिाना चाहता ह ं

दक मेरे के्षत्र मह कृवर्ष ंधाररत उद्योग िगने की बहुत संभािना ह ैऔर विशेर्षकर के म र फल्िी के 

के्षत्र मह हम मध्र्प्रदशे मह शार्द  ॉप होंगे. जब म र फल्िी का उत्पादन होता ह ैतो िगभग ढाई सौ 

से तीन सौ रक डिेी म र फल्िी बॉम्बे, उदर्पुर, राजथिान, गुजरात मह जाती ह ैऔर म र फल्िी 

और  मा र ि अन्र् जो फसिह हैं उनके विए खूब संभािनार्ह हैं. हमारे र्हााँ इनकी फसि खूब होती 

ह.ै माननीर् मुख्र्मंत्री जी ने  भी घोर्षणा की िी दक हम फूड प्रोसेकसंग प्िान्  र्हााँ पर िगाएंगे. 

अगर मध्र्प्रदशे फूड प्रोसेकसंग प्िान्  के उद्योगपवतर्ों ने र्दद कोई रूवच ददखाई ह ै तो उसमह 

नागदा-खाचरौद भी शावमि हो सकता ह ैक्र्ोंदक चंबि नदी ह,ै बाम्बे, ददल्िी का सहरि प्िाइं  ह.ै 

रोड कनेवक् वि ी मेरे र्हााँ बहुत अच्छी ह ैऔर उत्पादन भी खूब होता ह ैउसके कारण एक बहुत 

बड़ी संभािनार्ह हमारे र्हााँ पर ह.ै मैं ंपका ध्र्ान ददिाना चाहगंा दक चूंदक हमारे र्हााँ पर भारत 

कॉमसय इंडथरीज िी, जो फाइबर से धागा बनाती िी, के.एम. वबड़िा जी की िी और िह उद्योग 

हमारे र्हााँ पर बॉम्बे की दकरण वमि और िह ज्िाइं  एक इंडथरीज िी उसके कारण कुछ 

दनेदाररर्ााँ, दकरण वमि बॉम्बे जो का उद्योग िा, उस पर िी और उसके कारण िह भारत कॉमसय 

इंडथरीज भी वसक हुई और उसके कारण िह धागे बनाने की इंडथरी िी, िह बंद हुई. िेदकन चूंदक 

हमारे र्हााँ रॉ म ेररर्ि नागदा मह ही बनता ह,ै ग्रेवसम मह और इसमह का एक बहुत बड़ा उद्योग 

हमारे र्हााँ पर ह.ै क्र्ोंदक अभी ितयमान मह कपड़ा और धागा बनाने की इंडथरी जो इन्दौर, उज्जैन, 

दिेास मह िी िह िगभग सभी बंद हो गई ह.ै अब एक ंिश्र्कता ह ैऔर भीििाड़ा के बाद मह इस 

पूरे जोन मह. राजथिान और मध्र्प्रदशे मह कहीं उसमह की इंडथरी नहीं ह.ै चूंदक ग्रेवसम उद्योग डािना 
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चाहता ह ै िेदकन भारत कॉमसय इंडथरी की जो जमीन िी िह जमीन विदवडे र ने बेची और िह 

ग्रेवसम ने खरीदी. िेदकन बाद मह उसको सरकार ने सरकारी घोवर्षत कर ददर्ा.मेरा उसमह र्ह कहना 

ह ै दक अगर सरकार ने उसको सरकारी भी घोवर्षत कर ददर्ा तो हम उनसे सरकारी रे  से पैसा 

िेकर, अगर  कोई उद्योगपवत उस के्षत्र मह ंता ह ै तो एक बहुत बड़ी सकारात्मक पहि ंपके 

कारण होगी और मेरे के्षत्र मह धागे की इंडथरी डिने के कारण र्ुिाओं को एक बहुत बड़ा रोजगार 

वमिेगा.मैं एक वनिेदन और करूाँ गा दक बहादरु कसंह जी के के्षत्र मह ह ैिेदकन नागदा से िगा हुं 

एक कचनाररर्ा, हमने औद्योवगक के्षत्र घोवर्षत दकर्ा ह ैऔर काफी जमीन िहााँ पर ह.ै मेरे पास 

एकेिीएन के अवधकाररर्ों का फोन ंर्ा िा दक 1500 करोड़ का कोई इन्िेथ मह  ं रहा ह ैिेदकन 

पानी की उपिब्धता नहीं ह.ै ंज जो जि संसाधन मंत्री ने वननािदखेड़ा मह डमे की घोर्षणा की ह ै

उसके कारण एकेिीएन के जो वजिे के अवधकाररर्ों हैं ंप उनसे पूछह दक िह 1500 करोड़ के कौन 

इन्िेथ सय िे और पानी की उपिब्धता का हम प्रमाणपत्र दह तो िह एक बहुत बड़ा इन्िेथ मह  ं 

सकता ह ैऔर कचनाररर्ा के थिान को डिेिप करने की बहुत ंिश्र्कता ह.ै िहााँ जगह खूब ह ै

नागदा मवहदपुर रोड पर िह बसा हुं ह.ै माननीर् मुख्र्मंत्री जी की ऐसे ही एक घोर्षणा ह ै

फरनाखेड़ी की, र्ह उज्जैन जािरा रोड पर ह ैऔर उसको औद्योवगक के्षत्र के रूप मह विकवसत करने 

की घोर्षणा ह.ैर्दद उसको औद्योवगक के्षत्र के रूप मह विकवसत करहगे तो वनवश्चत रूप से हमारे र्हााँ 

पर खाचरौद मह फाइनहवशर्िी काफी साउंड व्यापारी हैं, िह एक नर्ा उद्योग डाि सकते हैं. अंत मह 

एक वनिेदन करते हुए अपनी बात को समाप्त करंूगा दक जो सीएसंर फंड होता ह ैिह एक बहुत 

बड़ा फंड होता ह ैऔर उसमह वनवश्चत रूप से कहीं शासन की भूवमका होती होगी, र्ह मैं नहीं कहता 

िेदकन जन प्रवतवनवधर्ों की भी उसमह भूवमका हो और एक सकारात्मक सोच के साि मह िह 

सीएसंर फंड िगे ऐसी विनती ह ैऔर उपाध्र्क्ष महोदर्, अंत मह ंपके माध्र्म से मंत्री जी से 

वनिेदन करना चाहगंा दक कंथरक्शन का काम कभी बनते हुए नहीं रुकता िेदकन मेरे के्षत्र मह एक भी 

रेती खदान की नीिामी नहीं हुई और उसके कारण मादफर्ा रेती की खदान से अिैध उत्खनन करते 

हैं. दफर उनको पकड़ा जाता ह.ै जन प्रवतवनवधर्ों के पास भी मामिे ंते हैं और उसके कारण कुछ 

वथिवतर्ााँ वनर्मयत होती हैं. मेरा वनिेदन ह ै दक वजतनी रेत की खदानह हैं उसको िीगि तरीके से 

ऑक्शन दकर्ा जार्े और उसके बाद दी जार्े तो र्ह सारी वथिवतर्ााँ उत्पन्न नहीं होगी. उपाध्र्क्ष 

महोदर्, ंपने बोिने के विए समर् ददर्ा उसके विए बहुत-बहुत धन्र्िाद. 

 श्री फुन्द ेिाि कसंह माको (पुष्पराजगढ़)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मााँग साँख्र्ा 11 

और 25 के विरोध मह और क ौती प्रथतािों के समियन मह बोिने के विए  खड़ा हुं हाँ. मेरे 
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पुष्पराजगढ़ विधानसभा के्षत्र मह वपछिे कई िर्षों से ग्राम चचांडी और गढ़ीदादर मह बॉक्साइ  का 

खनन दकर्ा जा रहा ह ैऔर िर्षय 2011-12 मह मध्र्प्रदशे राजपत्र मह  25.5.2013 को प्रकावशत 

हुं और इसके तहत ग्राम रनईकापा, कुम्हरिार, अतररर्ा, भीमकंुडी, करोंदा ोिा, गरजनबीजा 

और सिैर्ा मह बॉक्साइ  का सिे हुं और र्हााँ िह पार्ा गर्ा. माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, 

पुष्पराजगढ़ विधानसभा एक पहाड़ी के्षत्र ह ैजहााँ िोग वनिास करते हैं. िहााँ कोई दसूरा उद्योग 

धंधा नहीं ह.ै खेती पर िोग िहााँ ंवश्रत हैं और िहााँ ंसपास पुष्पराजगढ़ से बाहर तीस चािीस 

दकिोमी र दरू कोर्िे के विशाि भंडार भरे हैं और कई रपन काथ  कॉिररर्ााँ भी संचावित हैं. 

वपछिे 10-15 सािों से िहााँ पर बॉक्साई  का खनन दकर्ा जा रहा ह ैऔर िहााँ से पररिहन करके 

अनूपपुर, वबिासपुर इत्र्ादद रेल्िे थ ेशनों मह बेचा जा रहा ह.ै वपछिे बज  मह भी मैंने शासन से 

अनुरोध दकर्ा ह ै िहााँ कच्चा माि उपिब्ध ह ैबहुत सारे िोगों ने पुनरीक्षण अनुञापवप्त के ंधार पटे्ट 

के विए ंिेदन भी ददर्ा ह ैपरन्तु िह बॉक्साइ  का सिे होने के पश्चात, ंिेदन िगाने के बाद भी 

ंिेदकों को बॉक्साइ  खनन की थिीकृवत ना वमिने के कारण िहााँ पर जो पढे़-विखे  छात्र हैं, 

बेरोजगार िोग हैं, िह रोजगार के विए के्षत्र से बाहर पिार्न कर रह ेहैं. र्दद िहााँ कोई उद्योग 

थिावपत हो तो अच्छा होगा क्र्ोंदक िहााँ कच्चा माि पर्ायप्त उपिब्ध ह.ै र्दद िहााँ उद्योग थिावपत 

कर ददर्ा जार्े तो िहााँ का रॉ म ेररर्ि उपर्ोग होगा और िहााँ के िोगों को रोजगार भी वमिेगा. 

इसका सिे भी दकर्ा जा चुका ह ै, सरकार इस पर ध्र्ान दह. बहुत सारे अिैध उत्खनन हो रह ेहैं. जो 

िोग एक जगह पट्टा िेकर अन्र् जगह खनन करके उसका पररिहन करते हैं उसको रोकने मह सरकार 

नाकाम रही ह.ै मैं चाहता ह ंदक िहााँ एक ऐसा प्रोजेक्  बने दक िहााँ उद्योग थिावपत हो और िोगों 

को ज्र्ादा से ज्र्ादा रोजगार भी वमिे और सरकार की ंर् मह िृवद्ध भी हो. माननीर् उपाध्र्क्ष 

महोदर्, मेरे पुष्पराजगढ़ विधानसभा के्षत्र मह सबसे ज्र्ादा  मा र की पैदािार होती ह ैऔर र्ह 

 मा र मध्र्प्रदशे के रीिा, सतना, सीधी,इिाहाबाद तक तो पररिहन होता ही ह ै िहााँ जो 

समीपथि छ्त्त्तीसगढ़ राज्र् ह ैिहााँ भी वबिासपुर, कोरबा और रार्पुर तक हजारो रक  मा र का 

पररिहन होता ह.ै मेरा मंत्री जी से वनिेदन ह ैदक िहााँ कोई ऐसी थकीम र्ा उद्योग थिावपत करह दक 

उस के्षत्र मह ही  मा र का उपर्ोग हो. कोई ऐसी इंडथरी िहााँ थिावपत कर दह दक दकसानों को सही 

िाभ वमिे क्र्ोंदक बाहर िे जाने से उनका शोर्षण भी होता ह ैऔर सही कीमत नहीं वमि पाती ह ै

इन तमाम चीजों को ध्र्ान मह रखकर िहााँ  मा र और बॉक्साई  की इंडथरी र्दद थिावपत करहगे तो 

उस के्षत्र का काफी भिा होगा और ंज वजस तरीके से बेरोजगारी बढ़ रही ह ैउस पर वनवश्चत ही 

सरकार को ध्र्ान दनेा चावहए.बढ़ती हुई गुणात्मक जनसंख्र्ा मह हम इन बेरोजगारों को रोजगार  
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कैसे उपिब्ध करा सके इस विर्षर् पर कचंता करना अवत ंिश्र्क ह ैऔर इसके विए छो े-छो े जो 

िघु ि कु ीर उद्योग हैं, जो गााँिों मह पूिय से चि रह ेिे, बढ़ते मशीनीकरण के साि िह धीरे-धीरे 

वििुप्त होते जा रह ेहैं उन पर ध्र्ान दनेा ंिश्र्क ह.ै ंपने मुझे बोिने का मौका ददर्ा उसके विए 

धन्र्िाद. 

 श्री ददिीप कसंह पररहार (नीमच) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 11 और 

25 के समियन मह अपनी बात कहने के विए खड़ा हुं हाँ. मध् र्प्रदशे मह माननीर् मुख् र्मंत्री जी और 

माननीर् उद्योग मंत्री जी ने उद्योग को बढ़ाने के विए िगातार अनेक काम दकए हैं, साि ही 

उद्योगपवतर्ों को सुविधा भी उपिब् ध कराई गई ह.ै अक्  ूबर, 2016 मह ग् िोबि इन् िेथ  सय सवम  की 

सफिता हमारे सामने इस बात की प्रमाण है, वजसमह िगभग 300 दशेों ने भाग विर्ा और उनसे 

हमह िाभ वमिा ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं तो अपने के्षत्र की बात करंूगा और माननीर् उद्योग मंत्री 

राजेन् र शुक् ि जी को धन् र्िाद दूगंा दक उन् होंने झांझरिाड़ा मह 85.69 हके्  ेर्र के्षत्र मह 2 हजार 

करोड़ रुपर्े की इंडथ री थ िीकृत की ह.ै इसके विए 90 करोड़ रुपर्े ंपने थ िीकृत भी कर ददए हैं, 

र्ह प्रिम दकश् त थ िीकृत हुई ह,ै मैं माननीर् मंत्री जी से वनिेदन करंूगा दक ंप िहााँ पधारकर 

हमारे बेरोजगारों के विए इस औद्योवगक केन् र का शुभारंभ करह तो बहुत अच् छा रहगेा. एक वनिेदन 

और ह ैदक इसके विए जो ऑनिाइन बुककंग प्रारंभ करने िािे हैं उसको शीघ्रावतशीघ्र करह वजससे 

दक बेरोजगारों को रोजगार वमि सके और िे अपना उद्योग िगा सकह . नीमच मह जी.एम. की 

पोकथ  ंग भी अभी तक नहीं हुई ह ैजबदक र्ह वजिा ह,ै हमने कई बार ंपसे मांग भी की ह ैअत  

जी.एम. की पोकथ  ंग कर दह.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, नीमच मह उद्योग के के्षत्र मह ददल् िी-बाम् बे कॉररडोर ंना िा, 

िेदकन अभी तक नहीं ं पार्ा है, जबदक र्ह उज् जैन मह ह,ै पीिमपुर मह भी प्रारंभ हो चुका है, 

नीमच मह राजथ िान से ंने िािे ददल् िी-बाम् बे कॉररडोर हतेु रतिाम तक भी ंपने थ िीकृवत दी ह ै

तो मेरा ंपसे र्ही वनिेदन ह ैदक इस हतेु नीमच मह भी ंप थ िीकृवत प्रदान करह क् र्ोंदक नीमच मह 

बहुत से उद्योग िगने की संभािना है, जािद के्षत्र मह िोह ेका भण् डार ह,ै हमारे नीचम मह खवनज हैं 

और साि ही साि डरेाइ  भी वनकिती ह ैतो इससे भी हमारे के्षत्र की जनता को रोजगार वमिेगा. 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, माननीर् प्रधानमंत्री नरेन् र मोदी जी की ''थ  हड-अप र्ोजना'' का 

कार्य नीमच मह अभी तक प्रगवत पर नहीं हुं है, इसको भी ंप प्रारंभ करह तो जो बेरोजगार इधर-

उधर भ क रह ेहैं उनको रोजगार वमिेगा. सरकार ने 10 िाख रुपर्े से 2 करोड़ रुपर्े तक िोन दनेे 
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की जो र्ोजना बनाई ह ैउसका िाभ िेकर िे अपना उद्योग िगाएंगे, अपने िोगों को रोजगार दहगे 

और अपने पैरों पर खड़ े हो पाएंगे. ंप िगातार औद्योवगक के्षत्र मह विकास कर रह े हैं, ंपने 

पीिमपुर मह िागू दकर्ा ह,ै उज् जनै मह िागू दकर्ा ह ैतो नीमच मह भी इसको िागू करह.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, डुमिािदा मह हमारा एक औद्योवगक के्षत्र है, उस औद्योवगक 

के्षत्र मह कई उद्योगपवतर्ों ने प् िॉ  तो िे विए हैं मगर ंज भी िहााँ उद्योग प्रारंभ नहीं हो पाए हैं. 

अत  ंपसे वनिेदन ह ैदक िहााँ के प्राइिे  के्षत्र का ंाँकिन करा िह और जो प् िॉ  खािी पड़ ेहुए हैं 

उन पर औद्योवगक के्षत्र के विए बेरोजगारों को र्दद जमीन दहगे तो िे ंपको दुं एाँ दहगे क् र्ोंदक 

हमारे र्हााँ बेरोजगारी िगातार बढ़ रही ह.ै हमारे र्हााँ भीििाड़ा ह,ै भीििाड़ा के्षत्र मह जो िोग 

उद्योग िगाना चाहते हैं, र्दद ंप उनको प्रोत् साहन दहगे तो कहीं न कहीं हमारे र्हााँ जू  के उद्योग 

िग सकह गे, कृवर्ष के के्षत्र मह िहााँ कम से कम 85 प्रकार की कजंस ंती हैं तो ईसबगोि, िहसून, 

 मा र का कैच-अप, इस तरह के उद्योग िगाकर दकसान के बे े भी उद्योगपवत बन सकह गे और 

अपने पैरों पर खड़ ेहो पाएंगे. नीमच इंडथ री का ंप सिे जरूर करा िह क् र्ोंदक औद्योवगक के्षत्र 

अभी भी िहााँ खािी पड़ े हुए हैं, कुछ िोगों ने केिि प् िॉ  िेकर रखे हैं, अत  मेरा ंपसे र्ही 

वनिेदन ह ैदक ंपने वजस प्रकार से िर्षय 2016-17 के अंतगयत तीन िर्षय की अिवध मह िगभग 5500 

हके्  ेर्र के्षत्र मह उत् कृष्   श्रेणी के उद्योग की अधोसरंचनाएाँ बनाई हैं, मैं इसके विए भी ंपकी 

वजतनी प्रशंसा करूाँ  उतनी कम ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, नीमच मह खवनज का भण् डार ह,ै िहााँ सीमह  की एक 

सी.सी.ंई. फैक् री िी, िहााँ पर सीमह  का बहुत सा पत् िर नीचे दबा हुं है, िह सीमह  की फैक् री 

जो बंद ह ैर्दद ंप अपीि करहगे तो नीचम की सी.सी.ंई. फैक् री प्रारंभ हो जाएगी, र्ह गिन् में  

की फैक् री िी और सीमह  उत् पादन होता िा िेदकन ंपसी उिझनों की िजह से िह कहीं न कहीं 

रुकी हुई ह.ै ंप उद्योग मंत्री हैं, ंपकी इच् छा भी ह,ै र्दद ंप सी.सी.ंई. फैक् री को चािू 

करिाएंगे तो हमारे बेरोजगार िोगों को रोजगार वमिेगा. सीमह  का सबसे बड़ा थ  ोन और बहुत 

बदढ़र्ा थ  ोन िहााँ पर ह.ै सी.सी.ंई. से बहुत बदढ़र्ा सीमह  बनती िी, वजसका तोड़ हम कह सकते 

हैं दक ंज िहााँ विक्रम सीमह  ह ैऔर उस विक्रम सीमह  के माध् र्म से जो खनन होता ह ैउस खनन 

के कारण कई बड़ी-बड़ी दरारह भी पड़ी हैं, अत  उद्योग तो िगह िेदकन उद्योगों से हमारे दकसानों की 

फसिों को नुकसान न हो. िहााँ वचमनी िग जाती ह ैऔर दकसानों की फसिों के ऊपर जो सीमह  

जम जाती ह ैउसका भी ंप ंंकिन करा िह. मैं इस अिसर पर ंपसे र्ही वनिेदन करंूगा दक 
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ंपने जो  झांझरिाड़ा का हमारा औद्योवगक के्षत्र प्रारंभ दकर्ा है, ंप िहााँ पधारह और जनता को 

सौगात दह.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इस अिसर पर मैं खवनज के संबंध मह भी दो बातह कहना 

चाहता हाँ. हमारे र्हााँ डरेाइ  की बड़ी-बड़ी खानह हैं, र्दद ंप वजिा थ तर पर किेक्  र को उन 

डरेाइ  की खानों के माध् र्म से बेरोजगारों को रोजगार दनेे के विए वनदवेशत करह तो बहुत अच् छा 

होगा. जैसे वगट्टी िगाने के विए थ्रेशर की अनुमवत देते हैं उसी प्रकार डेराइ  के विए भी अनुमवत 

दह. हमारे र्हााँ पर कुछ अिैध खनन भी हो रहा ह ैवजनको िीज एिॉ मह  नहीं ह ैिे भी खनन कर 

रह ेहैं और कुछ ऐसे थ िान हैं जहााँ पर हमारे बेचारे गरीब मजदरू काम करते हैं उन गरीब मजदरूों 

को बेरोजगार कर ददर्ा जाता है, उनके छो े-छो े औजारों को पकड़ विर्ा जाता है, इसकी भी ंप 

जााँच करा िह, मैं पुन  माननीर् उद्योग मंत्री जी को बहुत-बहुत धन् र्िाद दूगंा दक उन् होंने 

झांझरिाड़ा मह औद्योवगक के्षत्र विकवसत दकर्ा है, ंपसे र्ही वनिेदन ह ै दक ंप शीघ्रावतशीघ्र 

पधारह और हमह िह सौगात दह, उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा, इसके विए 

बहुत-बहुत धन् र्िाद. 

 एडिोके  सत् र्प्रकाश सखिार (अम् बाह) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 25 

के क ौती प्रथ ताि के विरोध मह बोिने के विए खड़ा हुं हाँ. पूरे मध् र्प्रदशे मह खवनज और विशेर्षकर 

रेत मादफर्ाओं का ताण् डि मचा हुं ह.ै अगर इसका विरोध कोई करता ह ै तो उसको डरार्ा-

धमकार्ा जाता ह.ै 

 श्री शैिेन् र जैन -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, र्े क ौती प्रथ ताि के पक्ष मह बोि रह ेहैं र्ा 

विपक्ष मह बोि रह ेहैं ? 

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- उनको बोिने दीवजए, िोड़ी दरे मह सब थ पष्   हो जाएगा.  

 एडिोके  सत् र्प्रकाश सखिार -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, गुण् डों और मादफर्ाओं द्वारा 

हमारे मुरैना, वभण् ड, ग् िाविर्र के माइकनंग के अवधकाररर्ों पर बहुत बार गोविर्ााँ चिीं, िोगों की 

हत् र्ाएाँ हुं , िेदकन ंज तक उन पर कोई कार्यिाही नहीं हो रही ह ैवजसके कारण बड़ ेपैमाने पर 

रेत ि खवनजों का अिैध उत् खनन दकर्ा जा रहा ह.ै मुझे ऐसा प्रतीत होता ह ैदक सरकार र्ा मंत्री 

का संरक्षण खवनज मादफर्ाओं को प्राप् त हो रहा ह.ै सरकार का इसमह बहुत बड़ ेराजथ ि का नुकसान 

हो रहा ह,ै क्षवत हो रही ह,ै मैं चाहता हाँ दक इस पर रोक िगाई जाए और सख् ती से कदम उठाए 

जाएाँ और रेत के विए दकसी ऐसी नीवत का वनधायरण हो वजससे सरकार को ठीक तरह से राजथ ि 
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वमि सके और जो ऐसे अपराधी िोग हैं उन पर रोक िगाई जा सके. ंपने बोिने का मौका ददर्ा, 

उसके विए धन् र्िाद. 

 श्री वजतू प िारी (राऊ) -- माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, उद्योग विभाग और खवनज विभाग 

की मांगों पर बोिने का ंपने मुझे अिसर ददर्ा, इसके विए मैं ंपको धन् र्िाद दतेा हाँ. कुछ ददन 

पहिे मैंने अखबार मह पढ़ा िा दक उद्योग मंत्रािर् के अंतगयत... 

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा -- वजतू भाई, कि रपकनंग करके चिे गए िे दफर अभी ं 

रह ेहैं, िह पूरा विभाग ही वनप  गर्ा.  

 डॉ. कैिाश जा ि -- ज् र्ादा दरे हो गई िी ना इसविए कि िक गए िे. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- वजतू प िारी जी, ंसंदी से भी कई बार कहा गर्ा ह.ै    

 नेता प्रवतपक्ष (श्री अजर् कसंह) -माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैंने श्री वजतू प िारी जी के 

ंने के साि ही उनसे पूछा िा दक क् र्ा हो गर्ा ह,ै तो इन् होंने बतार्ा िा दक इनके के्षत्र के दो बहुत 

प्रमुख िोगों की ंज सुबह मृत् र्ु हो गई ह,ै उसमह िह शावमि होने गर्े िे.  

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा - परंतु माननीर् नेता प्रवतपक्ष जी क् र्ा िह कि से ही चिे गर्े 

िे. मृत् र्ु तो ंज हुई ह,ै क् र्ा कि भार्षण दकेर ही चिे गर्े िे? 

 श्री अजर् कसंह - हां, जैसे श्री कैिाश विजर्िग र् जी रोजाना शाम को भोपाि से इंदौर 

चिे जाते िे, िैसे श्री वजतू प िारी जी भी इंदौर चिे जाते हैं.  

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा - इसमह श्री कैिाश विजर्िग र् जी कहां से बीच मह ं 

गर्े(हसंी)..  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - इंदौर िािों की र्ह कुछ ंदत ह ै(हसंी).. 

 श्री पारस चंर जैन - माननीर् उपाध् र्क्ष जी ंपने र्ह बात सही कही ह ैइंदौर िािों की 

र्ही ंदत ह.ै  

 श्री वजतू प िारी - मेरी विधानसभा मह पहिे हमारे बदनािर के विधार्क िे, उनकी िी, 

उनके भी िह कार्यकताय िे, जो शांत हुए िे, उनकी तरफ से भी मैंने संिेदना व् र्क् त की ह.ै  

 डॉ. गौरीशंकर शेजिार - श्री प िारी साहब पर ंपका भी जो नाराज होने का अंदाज है, 

िह मानना पड़ेगा. उन् हह ऐसा िगा दक ंपने उनका फेिर दकर्ा िेदकन िाथ ति मह ंपने वजस 

तरीके से उनको डां ा र्ह बहुत अच् छी बात ह.ै (हसंी).. 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री वजतू प िारी जी ंप बोिह.  
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 श्री सुरेन् र प िा - माननीर् उपाध् र्क्ष जी श्री वजतू प िारी जी जब भी बोिते हैं तो सब 

िोग ंपको छेड़ते हैं. (हसंी).. 

 श्री वजतू प िारी - माननीर् उपाध् र्क्ष जी र्ह सदन मुझसे प् र्ार करता ह,ै र्ह मुझे पता ह.ै 

र्ह पररिार के िोग हैं, मुझे वसखाते भी हैं और मुझे पढ़ाते भी हैं. मैं समझता ह ंदक उद्योग विभाग 

को िेकर अभी चचायएं चि रही िी. ंदरणीर् उद्योग मंत्री जी बड़ ेसंिेदनशीि हैं. इससे पहिे जो 

मंत्री िीं, िह अभी चिी गई हैं, िह भी इनसे ज् र्ादा संिेदनशीि िी और इस विभाग के जो 

पी.एस. िह भी शार्द बहुत ज् र्ादा संिेदनशीि हैं. इन् िेथ  सय मी  होती रहती ह,ै िह भी इन् िेथ  सय 

मी  करते रहते हैं और इंदौर उनकी पसंदीदा जगह ह.ै अिग अिग इन् िेथ  सय मी ों मह अिग -अिग 

खचाय हुं ह,ै उसके संबंध मह हमने प्रश् नों मह पूछा. हर बार कुछ न कुछ नई बातह कही गई, नई 

्ाकडंग हुई, नर्े िोग ंर्े, प्रधानमंत्री भी ंए और जब ंंकड़ों को मैंने दफर प्रश् नों मह पूछा दक 

उद्योग के कारण दकतने रोजगार वमिे, तो वजस प्रदेश मह 12 िाख नए बच् चे हर िर्षय रोजगार की 

दरकार को िेकर तैर्ार होते हैं, उसमह एक िाख, डढे़ िाख, सारे वजतने रोजगार हम उपिब् ध करा 

सकते िे, सभी ने वमिकर चाह ेिह िोन की र्ोजनाओं के अंतगयत हो, चाह ेउद्योग मह प्रार्िे  सेक्  र 

मह हो, चाह ेसरकारी नौकररर्ों मह हो, िह डढे़ िाख के ंसपास रहती है, तो ऐसे कैसा उद्योग 

विभाग का विकास ह,ै ंदरणीर् मंत्री जी र्ह मेरी समझ से परे है.  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, 

मंत्री जी जब बदिे और नर्े मंत्री ंर्े तो मैंने अखबारों मह पढ़ा दक  र्ह प्रदशे दशे का पहिा ऐसा 

प्रदशे ह ैजहां एक उद्योग मंत्री को पी.एस. ह ा दतेा ह.ै मै समझता ह ंदक इसके पीछे भी क् र्ा कारण 

ह ै? क् र्ा विदशेों की र्ात्राओं मह र्ा िहां के परफामेंस मह र्ा वजस प्रकार से उसके बाद उद्योगों की 

उन् नवत मह क् र्ा कमी रही, क् र्ा ऐसी बातह िी ? िह सदन जानना भी चाहगेा. अगर ंप बतार्हगे 

तो मेहरबानी होगी. कुि वमिकार कहने का अिय र्ह ह ै दक उद्योगों की बातह बहुत हुई हैं. ंप 

िातािरण बनार तो उद्योग अपने ंप ंर्हगे. ंपने िातािरण नहीं बनार्ा, ंपने वसफय  ्ाकडगं 

की ह,ै ंपने सबको बुिार्ा ह.ै श्री मुकेश अंबानी जी, वपछिे सत्र मह भी ंपने कहा िा 20 हजार 

करोड़, 30 हजार करोड़, 15 हजार करोड़, श्री अडानी जी, श्री अंबानी जी, अवनि अंबानी जी 

उसके बाद दफर श्री बाबा रामदिे. अब श्री बाबा रामेदि को िीवजए उन् होंने कहा दक इतनी जमीन 

तो मुझे कबड्डी खेिने मह चावहए. उन पर र्ह सरकार इतनी मेहबान हुई दक िह एक पहिी कंपनी 

ह,ै वजसको इतने बड़े और िंबे माजयन तक कोई  ैक् स नहीं दनेा ह.ै सबसे ज् र्ादा उन् हह छू  दी ह,ै 

इसका क् र्ा कारण िा. जो व् र्वक्त इतनी कम जमीन मह कबड्डी नहीं खेि सकता, उस पर इतनी 

मेहरबानी क् र्ों हुई ह.ै  
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 श्री ददिीप कसंह पररहार - थ िेदशी का कारण िा.  

 श्री वजतू प िारी - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, र्ह मेरी समझ से परे ह.ै दफर भी भगिान 

इस बात का साक्षी रह ेदक हमारे प्रदशे का उद्योग फिे फूिे. हमारे प्रदशे मह रोजगार वमिे और  इन 

उद्योगों के माध् र्म से रोजगार की दरकार कैसे कम हो. मैं मंत्री जी से अनुरोध करता ह ंदक इस पर 

ध् र्ान देने की ंिश् र्कता ह.ै  

   माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं खवनज विभागों की मांगों को िेकर बोिने की कोवशश 

करंूगा और र्ह अपेक्षा भी करंूगा दक जो मैं पूछंू उसके उत् तर भी माननीर् मंत्री जी द ेदह. ंज 

वजस तरीके से मध् र्प्रदशे मह खनन मादफर्ाओं ने िू  का राज मचा रखा ह.ै मैंने समर्-समर् पर इस 

बात को उठाने की कोवशश भी की ह.ै ंप र्ह दखेहगे दक अफसरों की, नेताओं की, अवधकाररर्ों की 

वमिीभगत से दशे का सबसे बड़ा अिैध खनन का कहीं अड्डा ह ैऔर कहीं मादफर्ा राज करता ह ैतो 

िह मध् र्प्रदशे मह करता ह ैऔर र्ह मध् र्प्रदशे मह एन.जी. ी ने , भारत सरकार की कोि ररपो य सब 

ने कहा ह ैऔर र्ह ंंकड़ों मह भी ह.ै इसकी सबसे अवधक बानगी इस प्रश् न का उत् तर ह,ै  वजसमह 

केिि सीहोर वजिे के उन िोगों के नाम मांगे िे वजन पर अिैध खनन के प्रकरण बने हैं. एक सीहोर 

वजिा ह ैवजसमह मुख् र्मंत्री जी का बुधनी भी ंता ह.ै र्ह नाम अगर मैं पढ़ने िगूं तो दो ददन तक 

िग जाएंगे. र्ह इसी प्रश् न का उत् तर ह ैजो खवनज मंत्री जी ने ददर्ा ह.ै मैं समझता ह ं दक इसमह 

दकसके-दकसके नाम ह,ै अगर िह नाम मैं िेना चािू करंू तो िह िोग जो मुझ पर मानहावन करना 

चाहते हैं. मैंने उन पर ंरोप िगार्ा तो उन् हह ददय हुं, उनकी किाईर्ां खुिहगी.   

 श्री जािम कसंह प ेि - ंप किाई खोि दह. ंप सदन मह बोिो भाई दकस-दकसके नाम हैं. 

मैंने ंपको मान हावन का नोर स ददर्ा है, मुझे जिाब दह.  

 श्री वजतू प िारी - भईर्ा मुझे  ोका  ाकी करहगे तो कुछ नहीं होगा. अनूपपुर मह, वडण् डोरी 

मह, मण् डिा मह, नरकसंहपुर मह, जबिपुर मह, होशंगाबाद मह, सीहोर मह, हरदा मह, खण् डिा मह, बड़िानी 

मह, धार मह, झाबुं मह, दकन-दकन िोगों के नाम हैं र्ह मैं कहगंा तो मुझे भी पता ह ैऔर ंपको भी 

पता ह,ै हमारे िोग वजन् हह अिैध खनन के नाम पर कर दनेे के सबसे ज् र्ादा नोर स वमिे िे, अिैध 

खनन मादफर्ाओं के नाम पर पेनाल्  ी करने के िह पा   छोड़कर चिे गर्े और ंपने उनको दोनों 

हािों से मािे पर बैठार्ा ह,ै र्ह कहने की बात ह ैऔर प्रदशे की जनता सब समझती ह.ै र्ह मुझे 

और सदन को समझाने की ंिश् र्कता नहीं ह.ै मैं इतना जरूर कहना चाहता ह ं दक 8 हजार 

खदानों मह से 12 सौ खदानह, 70 प्रवतशत खदानह िगभग मंहगे खवनज की वजन पर केिि और केिि 

मैं नाम पढ़ना चािू करंू क् र्ोंदक र्ह सदन का ही मामिा ह.ै भाजपा के गणेश कसंह, मोना कसंह की 
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खदान चार-पांच हके्  ेर्र की ह,ै 3.76 हके्  ेर्र की बार र्ाकिां मह ह.ै चूना पत् िर की खदान ह.ै 

उमेश कसंह रामपुरा बघिेन मह वजिा पंचार्त के सदथ र् ह.ै िह भारतीर् जनता पा   के हैं.  

 श्री ददिीप कसंह पररहार - कांग्रेस िािों के नाम भी तो ंप पढ़ िह.  

 श्री ददिीप कसंह शेखाित - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा कहना र्ह ह ैदक जो इस सदन 

के सदथ र् नहीं ह ैक् र्ा उनका नाम िेना ठीक ह ै? 

 श्री वजतू प िारी - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरा एक अनुरोध र्ह ह ैदक मैंने एक प्रश् न 

मह र्ह पूछा दक क् र्ा नमयदा के पांच दकिोमी र के पेरापे मह ंपने कोई खदान एिा  की ह ै? तो 

मुझे उत् तर वमिा दक नहीं एिा  की ह ैऔर दफर उसी उत् तर के हमने का ''क'' और ''ग'' र्ह कहा िा 

दक ंपने नमयदा के अंदर राथ ते रेती पर बनाकर बड़ी-बड़ी पोकिेन चिती ह,ै क् र्ा इस पर अिैध 

माइकनंग के कोई प्रकरण बनार्े हैं ? तो उन् होंने कहा दक हमने सात िोगों के नाम ददर्े हैं और कहा 

दक हमने अिैध वजनको िीज एिा  की ह ैउस जगह िह करते हैं.   

 उपाध् र्क्ष महोदर् - श्री वजतू प िारी जी अब समर् हो गर्ा ह ैंप समाप् त करह.  

 श्री वजतू प िारी - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर् मुख् र्मंत्री जी नमयदा र्ात्रा करते हैं और 

नमयदा को िेकर बातह हैं मेरा अनुरोध है, र्ह समर् की नहीं मां नमयदा की ंथ िा और मां नमयदा की 

सेिा का समर् ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् - नहीं ऐसा नहीं ह.ै ऐसा ह ैदक ंपको शुरू करना चावहए िा. बाद के 

सदथ र्ों को इतना समर् नहीं वमि पाता ह.ै छ  बजे तक सदन ह ैऔर मंत्री जी को भी उत् तर दनेा ह.ै  

 श्री वजतू  प िारी - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर् मेरा अनुरोध इतना ही ह ैदक  एक प्रश् न के 

उत् तर मह दो-दो उत् तर ददर्े गए हैं. एक मह कहा गर्ा ह ैदक नमयदा मह हमने पांच दकिोमी र के पेरापे 

मह कोई खदान ंिंर त नहीं की और उसी के उत् तर मह दफर कहा गर्ा ह ैदक पांच खदानों को हमने 

इस पर् यक् र्ूिर वजिे और तहसीि मह हमने एिा  दकर्े हैं, इसविए िह खोदते हैं. मैं समझ नहीं पा 

रहा ह ंदक र्ह दकस तरह की अंधेर नगरी ह.ै ंदरणीर् मंत्री जी ंपसे अनुरोध ह ैदक दो महत् िपूणय 

विभागों पर ंपकी चचाय ह,ै दोनों मह अंधेरगद  ह ैऔर अदभुत अंधेरगद  ह.ै एक मैं उद्योग के नाम 

पर िू  और रोजगार के नाम पर जीरो ब ा सन् ना ा. दसूरे मह अिैध खनन के नाम पर मध् र्प्रदशे 

सरकार और अवधकाररर्ों के संरक्षण मह अिैध खनन मादफर्ाओं का सबसे बड़ा प्रदशे दशे मह बन 

गर्ा ह ैऔर हम दफर भी नमयदा सेिा र्ात्रा करना चाहते है, र्ह कनंदनीर् ह.ै इसमह सुधार की 

ंिश् र्कता ह,ै इसी भाि के साि धन् र्िाद.  
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 उपाध् र्क्ष महोदर्- अब ंप समाप् त करह. श्री पुष् पेन् रनाि पाठक ंप बोिह.  

 श्री पुष् पेन् रनाि पाठक - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, िावणज् र् उद्योग ि रोजगार विभाग की 

मांग संख् र्ा 11 खवनज संसाधन की मांग संख् र्ा 25 के समियन मह मैं अपना मंतव् र् प्रक  करने के विर्े 

ंप सबके बीच मह उपवथित ह.ं खवनज विभाग मध् र्प्रदशे शासन का महत् िपूणय विभाग ह,ै वजसकी 

राजथ ि प्रावप्त से मध् र्प्रदशे के विकास की र्ोजनाओं को नर्े-नर्े ंर्ाम वमिते हैं इसविए इस विभाग 

की मांगों का समियन करने के विर्े तो मैं उपवथिवत ह ंही उसके साि ही  जो महत् िपूणय उल् िेखनीर् 

कार्य विभाग द्वारा दकर्े गर्े हैं उनकी और भी मैं ंपका ध् र्ानाकर्र्षयत करना चाहता ह.ं अिैध खवनज 

पररिहन के 11885 प्रकरण मह 32 करोड़ 20 िाख की राजथ ि प्रावप्त विभाग ने की ह.ै अिैध खनन के 

827 प्रकरण मह 2 करोड़ 23 िाख की राजथ ि प्रावप्त हुई ह.ै और अिैध खवनज भण्डारण के 648 प्रकरण 

मह 1 करोड़ 99 िाख रुपए की राजथि प्रावप्त विभाग ने की ह.ै र्ह अपने ंप मह उल्िेखनीर् ह.ै बार-

बार जो अिैध उत्खनन को िेकर बात चिती ह.ै इस बात पर मैं र्ह कहना चाहगंा दक विभाग का 

मैदानी अमिा िाथति मह कम ह ैऔर कम अमिे के साि भी र्दद इतनी राजथि की िसूिी विभाग कर 

रहा ह ैतो र्ह अच्छी उपिवब्ध ह.ै मैं ंपके माध्र्म से विभाग को सुझाि भी दनेा चाहगंा. हािांदक 

राजथि विभाग अपने ंप मह बहुत व्यथत और काफी िकय  िोड िािा विभाग ह.ै पुविस विभाग भी 

काफी िकय  िोड िािा ह.ै िेदकन र्दद उच्च थतर पर एक ऐसी व्यिथिा बने दक खवनज विभाग, राजथि 

विभाग और पुविस विभाग के अवधकारी बैठकर थिानीर् थतर पर, वजिा थतर पर र्ा तहसीि थतर पर 

कोई  ीम बनाएं तो र्ह अिैध उत्खनन को रोकने मह और राजथि की बढ़ोतरी करने मह इसमह मदद वमि 

सकती ह.ै हािांदक उल्िेख हुं ह ैदक 1231 पदों का नर्ा सृजन हुं ह.ै इसमह मुख्र्मंत्री जी की पहि 

पर इन पदों की पूर्तय की जाना ह,ै र्ह अपने ंप मह उल्िेखनीर् ह ैऔर इसके विए मैं विभाग की इन 

मांगों का समियन करता ह.ं  

उपाध्र्क्ष महोदर्, छतरपुर वजिे मह हीरा खनन को िेकर, हीरे की खोज को िेकर एक साियक 

प्रर्ास  ररर्ो ट ं ो कंपनी ने दकर्ा िा और उसके साियक पररणाम भी ंए िे. कवतपर् कारणों से र्ह 

हुं दक िह कंपनी िाइंड अप हो गई. अभी उनका इनफ्ाथरक्चर काफी अच्छा िहां पर ह ैऔर चािू 

हाित मह मशीनरी सब कुछ ह.ै र्दद  प्रर्ास करके र्िाशीघ्र उसको दफर से  चािू करके उस ददशा मह 

विभाग ंगे बढे़गा तो र्ह वनवश्चत रूप से छतरपुर वजिे के विए भी उपिवब्ध होगी और र्ह पूरे 

मध्र्प्रदशे की उपिवब्ध का एक विर्षर् हो सकता ह.ै उद्योग विभाग के विए मेरा ंग्रह ह ैदक पूिय मह 

मैंने पत्रों मह विखकर ददर्ा ह ैदक वबजािर और स ई मह पर्ायप्त जमीन ह.ै अवधग्रहण करके उस के्षत्र मह 

औद्योवगक विकास की गवतविवधर्ों को गवत दी जाएगी तो मुझे िगता ह ैदक उस के्षत्र के वपछड़पेन को 
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दरू करने मह हमह सहार्ता वमिेगी. नौगांि के पास भी औद्योवगक विकास विभाग ने जमीन का 

अवधग्रहण दकर्ा ह,ै उसमह र्दद अधोसंरचना का विकास हम करहगे तो उस ददशा मह भी उद्योगों को 

िगाने के विए और नर्े िोगों को िहां ंमंवत्रत करने मह सुविधा होगी. इस तरह से छतरपुर वजिे मह 

विकास के नर्े ंर्ाम उद्योग विभाग के माध्र्म से खुि सकते हैं. उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का 

जो अिसर ददर्ा, उसके विए बहुत-बहुत धन्र्िाद. पूरे सदन का बहुत-बहुत ंभार की दक सबने वबना 

दकसी विघ्न बाधा के मुझे अपना मंतव्य प्रक  करने का अिसर ददर्ा, बहुत-बहुत धन्र्िाद. 

श्री बािा बच्चन - विधार्क जी, अभी ंपने ररर्ो ट ं ो कंपनी के बारे मह बोिा ह.ै सुबह मंत्री 

जी का जिाब ंपने सुना ह ैदक िे िहां से िाइंड अप करके चिे गर्े, िेदकन ंप बोि रह ेहैं दक से  

अप अभी भी िहां पर ह.ै  

श्री पुष्पेन्रनाि पाठक - मैंने जो चीज ंपको बताई ह.ै उपाध्र्क्ष महोदर्, एक वमन  का 

अिसर दह प्िीज. मैं र्ह वनिेदन करना चाहता ह ंदक ररर्ो ट ं ो कंपनी का मेरे पड़ोस मह विधान सभा 

से िगा हुं के्षत्र ह ैऔर भिे ही कंपनी िहां से काम खत्म करके चिी गई ह.ै िेदकन उनका से  अप 

िहां पर पूरा ह.ै िह पूरा का पूरा से  अप उन्होंने शासन को द ेददर्ा ह.ै मंत्री जी जिाब दहगे, मेरे जिाब 

का र्ह विर्षर् नहीं ह.ै िेदकन मेरी रुवच का विर्षर् ह,ै इसविए मैंने ंग्रह दकर्ा.  

उपाध्र्क्ष महोदर् - सदन मह र्ह बात ं गई ह.ै ंप बैठ जाएं.  

डॉ. गोविन्द कसंह - िह पूरा माि हीरा िू कर िे गई, 50-50 हो गर्ा.  

डॉ. नरोत्तम वमश्र - इसी बात का दखु ह ैक्र्ा? 

डॉ. गोविन्द कसंह - र्ह  बताइए दक मुख्र्मंत्री जी ने मुम्बई मह ररर्ो ट ं ो कंपनी के हीरो के 

शोरूम का उद्घा न दकर्ा िा? कहां गर्े िे हीरे? ंप बताइए कहां चिे गर्े? 

डॉ. नरोत्तम वमश्र - िहार वभजिा ददर्ा िा और एक िहार से वनकिकर ंर्ा तो सामने बैठा 

ह.ै 

श्री बािा बच्चन - माननीर् मंत्री जी, सीधा प्िेन िहीं िैंड करता िा और वजतने जो ऑररजनि 

हीरे िे, िह सब गर्े. अब कुछ नहीं बचा ह.ै पूरा अच्छी वावि ी का हीरा वनकािकर िे गर्े.  

डॉ. नरोत्तम वमश्र - एक ंप अभी तो हो.  

श्री बािा बच्चन -  हम तो सदन के हैं.  

डॉ. नरोत्तम वमश्र - ंप तो बचे हुए हो. हम तो कोवशश कर रह ेहैं दक ंप और ंगे ंते, 

परन्तु क्र्ा बताएं? िाथति मह ददल्िी िािे कभी कभी ऐसा कर दतेे हैं? 
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श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा (ददमनी) - उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मंत्री महोदर् से वनिेदन 

करना चाहता ह ंदक  मेरे मुरैना के्षत्र मह एक ंईपीएस, डीएसपी और वसपाही, तीनों की गोिी मारकर 

हत्र्ा की गई िी. कहां,  मुरैना मह. दकस चक्कर मह, रेत के चक्कर मह. मुरैना मह रेत और खनन के चक्कर मह 

तीन अवधकाररर्ों की मृत्र्ु हो चुकी ह.ै कई िन विभाग के अवधकारी पी े गर्े हैं. कई िोगों पर 

एफंईंर हुई ह.ै पूरे ददन पुविस इसी मह िगी रहती ह.ै मुरैना की पूरी पुविस रेत के मामिे मह िगी 

रहती ह.ै उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं माननीर् मंत्री महोदर् से कहना चाहता ह ंदक अगर िहां पर नीिामी 

की जार् तो शासन को करोड़ों अरबों का फार्दा होगा. न कोई हत्र्ा होगी. िहां पर प्रवतददन, कोई भी 

ऐसा ददन नहीं ह ैदक ंज मुरैना मह फिानी जगह चक्काजाम नहीं हुं हो र्ा ंज दकसी रेक् र ने दकसी 

ंदमी को कुचि न ददर्ा हो.  

5.26 बजे  {अध्र्क्ष महोदर् (डॉ. सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् मंत्री जी से मेरा र्ही वनिेदन ह ै दक अगर खदानों की नीिामी की 

जार् तो कई िाखों रुपर्ों की ंमदनी होगी और जो िारदातह होती हैं िे बंद होंगी. ंपने जो समर् 

ददर्ा उसके विए बहुत बहुत धन्र्िाद.  

श्री ददनेश रार् (वसिनी) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 11 एिं 25 मह कहना चाहगंा दक मेरे 

वजिे मह छो े छो े उद्योगों की मांग कर रहा ह,ं गोपािगंज, बखारी, चमारी, बंडोि, िखनिाड़ा एिं 

अन्र् के्षत्र,  उद्योग के्षत्र के विए हैं. इनको ंप विकवसत कर सकते हैं. बुकय िखापा के्षत्र,  औद्योवगक के्षत्र 

ह.ै इसमह भी और विकास करने की ंिश्र्कता ह.ै वसिनी मह डािडा फेक्री और सोर्ाबीन फेक्री िी, 

िह बंद हो गई ह.ै मेरा ंग्रह ह ैदक उसको पुनः चािू कराएं र्ा उस के्षत्र मह और कोई फेक्री भी ंप 

प्रारंभ करा सकते हैं, ऐसा मेरा ंपसे ंग्रह ह.ै र्ुिाओं को रोजगार वमिेगा. िघु उद्योग मह हिकरघा 

उद्योग हमारे र्हां थिावपत कर सकते हैं. हमारे र्हां सीताफि की एक बहुत बड़ी फेक्री ह.ै उससे 

संबंवधत कोई न कोई रोजगार के साधन ंप उपिब्ध कराएं. मेरे र्हां वशवक्षत बेरोजगारों के विए 

रोजगार की र्ोजनाएं चि रही हैं. िेदकन बैंकों के हीिा-हिािे की िजह से और रोजगार कार्ायिर् के 

भ्रष्ट अवधकाररर्ों की िजह से र्ुिाओं को इसका िाभ नहीं वमि पा रहा ह.ै वबना विर्े-ददर्े िहां पर 

काम होते नहीं ह.ै झाबुं पािर प्िां  वजिे मह िगा हुं ह.ै इसमह दसूरे वजिे के िोग ंकर ठेकेदारी 

कर रह ेहैं.  

अध्र्क्ष महोदर्, मेरा ंपसे ंग्रह ह ै दक खवनज विभाग हमारे र्हां अगर ंप छो ी छो ी 

खदानह नीिाम कर दह तो उससे के्षत्रीर् िोगों को रोजगार वमिेगा. जो बड़ी खदानह हैं, उनमह मोनोपॉिी 

चि रही ह.ै के्षत्रीर् िोगों को रोजगार वछन चुके हैं. अिैध उत्खनन और पत्िरों पर भी रोक िगाने की 
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ंप कृपा करह. खदानों की अनुमवत ंप ग्रामीण के्षत्रों मह न दह. ग्रामीण के्षत्र से िगे हुए मुरम, पत्िर, 

बोल्डरों की ंप अनुमवत द े रह े हैं. िहां बड़ी बड़ी ब्िाकथ ंग होती ह.ै इससे िहां के घरों मह काफी 

नुकसान और क्षवत हो रही ह.ै हमारे र्हां जो छो े रेक् र, रािी र्ा िोकि रक से जब रेत िेकर जाते 

हैं, उन्हीं पर कार्यिाही होती ह.ै बड़ ेबड़े ठेकेदार फोरिेन के काम कर रह ेहैं. जहां दखेो, िहां से खुदाई 

कर रह ेहैं. उन पर ंपके द्वारा कोई अंकुश नहीं ह,ै कोई कार्यिाही नहीं ह.ै ंप इसमह रोक िगाएं. 

अध्र्क्ष महोदर्, ंपने जो समर् ददर्ा, उसके विए बहुत बहुत धन्र्िाद.  

अध्र्क्ष महोदर् - माननीर् मंत्री जी.. 

डॉ. रामदकशोर दोगने - अध्र्क्ष महोदर्, मेरा नाम ह.ै  

श्रीमती शीिा त्र्ागी - अध्र्क्ष महोदर्, मेरा नाम नहीं ंर्ा.  

अध्र्क्ष महोदर् - अब ंप विखकर द ेदीवजए. डॉक् र साहब, अभी ंप गुथसा हो गर्े िे, मुझे 

पता िगा ह.ै परन्तु समर् नहीं ह.ै  

डॉ. रामदकशोर दोगने - अगर बोिने का ही मौका नहीं दहगे तो विधान सभा मह हम िोगों का 

ंने का मतिब ही क्र्ा ह?ै एक-एक वमन  का समर् द ेदह. हमारी समथर्ा ं जार्.  

श्रीमती शीिा त्र्ागी - मुझे भी एक वमन  बोिने ददर्ा जार्. 

खवनज साधन मंत्री (श्री राजेन्र शुक्ि )- ंप जो भी विखकर दहगे, उसका समाधान हो जाएगा.  

अध्र्क्ष महोदर् - ंप विखकर द ेदीवजए.  

श्री बािा बच्चन - अध्र्क्ष महोदर्, एक-एक वमन  दे दीवजए.  

अध्र्क्ष महोदर् - एक-एक वमन  मह तीनों अपनी बात करहगे.  

 श्री जािम कसंह प ेि (नरकसंहपुर)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 11 एिं 25 

का समियन करता ह ं क ौती प्रथतािों का विरोध करता ह.ं प्रदशे मह उद्योग के के्षत्र मह िगातार 

विकास दकर्ा ह.ै पूियित  सरकार की हम बात करह तो पूिय मह उद्योग कम होते िे. सरकार द्वारा 

िगातार जमीन के ंरक्षण एिं विकास के विर्े काम दकर्े हैं. खवनज के के्षत्र मह भी गुणित्तापूणय 

खवनज व्यवक्तर्ों को वमिे र्ह ंिश्र्क ह.ै प्रदशे मह वजस गवत से वनमायण कार्य हो रह े हैं चाह े

व्यवक्तगत हों, सरकारी सड़क हो. 
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5.30 बजे                                    अध्र्क्षीर् घोर्षणा 

       सदन के समर् मह िृवद्ध विर्षर्क 

 ंज की कार्य सूची मह पद क्रमांक 8 के उप पद 3 का कार्य पूणय होने तक सदन के समर् मह 

िृवद्ध की जाए. मैं समझता ह ंदक सदन इससे सहमत ह.ै 

       (सदन द्वारा सहमवत प्रदान की गई) 

5.31 बजे         िर्षय 2017-2018 की अनदुानों की मांगों पर मतदान....(क्रमश:) 

  

 श्री जािम कसंह प ेि--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, वनमायण के विर्े रेत की ंिश्र्कता रहती 

ह.ै रेत पर ंरोप प्रत्र्ारोप होते हैं. खवनज पर अिग से भी चचाय होना चावहर्े. वजस प्रकार रेत की 

सड़क बनाने के विर्े, छपाई-जुड़ाई के विर्े ंिश्र्क ह.ै रेत के पीछे विपक्ष के िोग पड़ ेहैं तादक 

प्रदशे मह वनमायण कार्य बावधत हो. प्रदशे मह रेत के वबना विकास कार्य नहीं हो सकता ह.ै वजस तरह 

से रेत के बारे मह िैध अिैध की बात की जाती ह,ै र्ह बहुत ही वनन्दनीर् ह.ै सम्मानीर् सदथर् ने 

र्हां पर बोि रह ेिे मेरे ऊपर व्यवक्तगत ंरोप भी िगा रह ेिे. मेरी कोई िैध खदान नहीं ह.ै न 

कभी रहने िािी ह.ै मैं रेत का कोई काम नहीं करता ह.ं मैंने उनको 7 तारीख को एक नोर स 

मानहावन का ददर्ा ह ैउसका िह जिाब दह.  

 श्री वजतू प िारी--र्ह ंरोप प्रत्र्ारोप की बात कर रह ेहैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्--ंपका इन्होंने नाम नहीं विर्ा. चाहह तो ंप ररकाडय दखे िह. 

 श्री वजतू प िारी—(XXX) 

 अध्र्क्ष महोदर्--र्ह बात ठीक नहीं ह.ै 

 डॉ रामदकशोर दोगने (हरदा)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मांग संख्र्ा 11 एिं 25 का 

विरोध करता ह ंक ौती प्रथताि का समियन करता ह.ं िावणज्र् उद्योग के बारे मह हरदा वजिे के बारे 

मह बताना चाहता ह.ं बहुत ग्िोबि मीट ंग हो रही हैं परन्तु हरदा मह ंज तक कोई उद्योग नहीं 

िगा ह.ै जो पुराने उद्योग चि रह ेिे िह भी बंद हो गर्े हैं. सोर्ाबीन के दो प्िां  िे िह भी बंद हो 

गर्े हैं. शुगर वमि भी बंद हो गई ह.ै शासन उद्योग धन्धों के विकास की बात कर रहा ह,ै िेदकन 

इस पर ध्र्ान नहीं द ेरहा ह.ै मेरे र्हां सुल्तानपुर गांि ह ैिहां पर फुडपाकय  प्रथतावित ह ैिहां पर 

एक छो ी सी ददक्कत ह ैिह नमयदा घा ी की जमीन ह ैइसविर्े िह जमीन रांसफार नहीं हो रही ह ै

इसविर्े फुडपाकय  नहीं बन पा रहा ह.ै नमयदा घा ी एिं उद्योग विभाग ंपस मह समझौता करके उस 

पाकय  को िेकर के ंर्हगे तो बहुत अच्छा रहगेा. हमारे र्हां पर अनाज की पैदािार मध्र्प्रदशे मह 

सबसे ज्र्ादा होती ह.ै र्ह कृवर्ष प्रधान वजिा ह ैर्हां पर फुडपाकय  ंर्ेगा तो वनवश्चत ही र्हां का 
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विकास होगा. खवनज के बारे मह बताना चाहता ह ं मेरी विधान सभा भी खवनज से िगी ह ैएक 

डींईपीएि कंपनी ह ैिह कहती ह ैदक (XXX). 

 अध्र्क्ष महोदर्--इसको वििोवपत कर दह. 

 डॉ.रोमदकशोर दोगने--अध्र्क्ष महोदर्, कुछ िोग िहां दादावगरी करते हैं गांि िािों को 

परेशान करते हैं. गांि के बीच मह से डपंर वनकिते हैं. रोड़ पर धूि उड़ती ह,ै िहां पर पानी डािने 

की बात करते हैं. इस तरह की दादावगरी कर रह ेहैं. ऐसी कंपवनर्ों के ऊपर ंप कार्यिाही करह. 

इनके जो डम्पर ह ैिह िजन के वहसाब से जो ंर ीर से पास हों उसी वहसाब से वनकािह तो 

विकास होगा. धन्र्िाद. 

 श्रीमती शीिा त्र्ागी (मनगिां)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 11 एिं 25 के 

विरोध मह क ौती प्रथताि के समियन मह अपनी बात कहना चाहती ह ंदक मध्र्प्रदशे की सरकार ने 

बड़ ेबड़ ेइन्िेथ मह  मी  करिार्े िेदकन हमारे प्रदशे मह वशवक्षत बेरोजगारों की संख्र्ा ददन प्रवतददन 

बढ़ती जा रही ह.ै हमारे मंत्री सहज हैं िह हमेशा विकास की बात करते हैं. रीिा का काफी विकास 

हुं ह.ै मंत्री जी ंपसे वनिेदन ह ैदक रीिा मह उद्योग एिं व्यापार केन्र सरकार के द्वारा मध्र्प्रदशे 

शासन के तहत एससी,एस ी एिं रबीसी के वशवक्षत बेरोजगारों के विर्े रानी दगुायिती र्ोजना 

एिं अन्र् र्ोजनान्तगयत चार पवहर्ा िाहन एिं रोजगार हतेु वित्त विकास वनगम के द्वारा अनुदान 

ददर्ा जाता िा वजसकी िजह से सैकड़ो नौजिानों को रोजगार वमिता िा. दकन्तु ितयमान मह इस 

र्ोजना को शासन ने बंद कर ददर्ा ह.ै मैंने इस बारे मह प्रश्न, ध्र्ानाकर्षयण भी िगार्ा िा सरकार के 

संञापान मह र्ह बात िार्ी िी, िेदकन शासन के द्वारा जिाब ददर्ा ह ै दक िाहनों के विर्े केन्र 

सरकार के द्वारा रोक िगार्ी गई ह.ै मंत्री जी से ंग्रह ह ैदक इस र्ोजना को राज्र् शासन के द्वारा 

पूियित् चािू की जाए. धन्र्िाद.  

 श्री घनश्र्ाम वपरोवनर्ां(भाण्डेर)-- अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 11 और 25 का समियन 

करता ह.ं 

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्रीजी से वनिेदन करना चाहता ह ंदक मेरी 

विधान सभा भांडेर मह एसंर कंपनी को सैकड़ों एकड़ जमीन ंिंर त की गई िी और िह िर्षों से 

िंवबत पड़ी ह.ै उन्होंने िहां पर कोई उद्योग थिावपत दकर्ा. हमारी बड़ी अपेक्षा और ंशा िी दक 

िहां के िोगों को रोजगार के अिसर वमिहगे. अध्र्क्ष जी, मंत्रीजी से मेरा वनिेदन ह ैदक उस कंपनी 

को जो जगह दी गई ह ैिहां पर उस कंपनी को उद्योग िगाने के विए प्रेररत करह अन्र्िा उससे िह 

जमीन िापस िेकर अन्र् दकसी कंपनी को उद्योग थिावपत करने हतेु ंिंर त करह. धन्र्िाद. 
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 अध्र्क्ष महोदर्-- माननीर् मंत्री जी ! ंपसे भी अनुरोध ह ैदक अभी िोक वनमायण विभाग 

की अनुदान मांगों को िेना ह.ै संक्षेप कर सकते हैं. कोई िक्तव्य हो तो प ि पर भी रख सकते हैं. 

 िावणज्र्,उद्योग एिं रोजगार मंत्री(श्री राजेन्र शुक्ि)--अध्र्क्ष महोदर्, ंदरणीर् डॉ 

गोविन्द कसंह जी, सिय श्री शैिेन्र जैन जी, कंुिर सौरभ कसंह जी, बहादरु कसंह जी, कमिेश्वर प ेि 

जी, ददिीप कसंह शेखाित जी, फंुदिेाि कसंह माको जी, ददिीप कसंह पररहार जी, सत्र्प्रकाश 

सखिार जी, वजतू प िारी जी, पुष्पेन्र पाठक जी, बििीर कसंह जी, ददनेश रार् जी, जािम कसंह 

जी, डॉ रामदकशोर जी, शीिा त्र्ागी जी और घनश्र्ाम वपरोवनर्ां जी को धन्र्िाद दतेा ह.ं  

 ंप सबने मेरे विभाग की अनुदानों की मांगों पर चचाय पर अपने विचार रखे हैं. विपक्ष के 

वमत्रों की इस बात के विए प्रशंसा करना चाहता ह ंदक उन्होंने इस बात को थिीकार दकर्ा ह ैदक 

र्दद हमह बेरोजगारी की समथर्ा को दरू करना ह ै और गरीबी को कम करना ह ै तो औद्योवगक 

िातािरण को बढ़ाना पड़गेा, फैिाना पड़गेा. मध्र्प्रदशे की ्ांकडगं करनी पड़गेी. इंडथरीर्ि 

एररर्ाज़ का डिेिपमह  करना पड़गेा. हमह ऐसी पॉविसी बनानी पड़गेी वजनसे ंकर्र्षयत होकर 

इन्िेथ मह  करने िािे जो दसूरे राज्र्ों मह जा रह ेहैं, िह मध्र्प्रदशे की रर ंकर्र्षयत होना शुरु हो 

जाए. र्ह सारे काम उस मंशा को पूरा करने के विए ह ैवजस मंशा की वचन्ता हमारे विपक्षी सदथर्ों 

ने भी की ह.ै िेदकन मुझे ंश्चर्य होता ह ैदक  उन्होंने मध्र्प्रदशे की धरती पर वपछिे 4-5 िर्षों मह 

जो भगीरिी प्रर्ास हुं ह,ै वजससे ऐसा िातािरण बना ह,ै उसके विए एक शब्द भी बोिा. अध्र्क्ष 

महोदर्, ंज से 13 साि पहिे जो िोग मध्र्प्रदशे से दकनारा करते िे, ंज िे मध्र्प्रदशे की रर 

ंकर्र्षयत हो रह ेहैं. ग्िोबि इन्िथे सय सवम  मह र्दद मुकेश अम्बानी ंते हैं तो उसमह दकसी को क्र्ा 

परेशानी हो सकती िी ! िेदकन वजतू प िारी जी कह रह ेिे दक र्े सारे िोग ंते हैं और इन्िेथ मह  

कुछ नहीं करते. 

 अध्र्क्ष महोदर्, मुझे इस बात की वचन्ता ह ैदक हमारे विपक्ष के जो सीवनर्र विधार्क हैं, 

उनके पास जानकारी का इतना अभाि रहता ह ैदक ऐसा िगता ह ैदक बोिने के विए बोिा जा रहा 

ह.ै ंरोप िगाने के विए ंरोप िगार्े जा रह ेहैं. ंप कम से कम जानकारी प्राप्त करके ंरोप 

िगाइर्े तो उसमह सुधार करने का हमको मौका वमिेगा और हम उसमह सुधार करहगे वजससे 

मध्र्प्रदशे ंगे बढ़ सकेगा.  

 अध्र्क्ष महोदर्, वजतू प िारी ने कहा दक मुकेश अम्बानी ंर्े और उन्होंने कोई इन्िेथ मह  

नहीं दकर्ा.  मुझे ंपको बताते हुए प्रसन्नता ह ै और ंपकी जानकारी ठीक करते हुए बताना 
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चाहता ह ंदक मुकेश अम्बानी की वजर्ो कम्र्ुवनकेशन द्वारा 4G ने िकय  हतेु 15 हजार करोड़ रुपर्े 

का वनिेश मध्र्प्रदशे मह दकर्ा जा चुका ह.ै (मेजों की िपिपाह ) 

 डॉ नरोत्तम वमश्र--इसको बताने से ंप प्रसन्न मत होइए क्र्ोंदक र्े असत्र् ही बोिते हैं.  

 अध्र्क्ष महोदर्, ररिार्ंस इंडथरीज़ विवम ेड जो अवनि अम्बानी की ह,ै ने मध्र्प्रदशे मह 

ंज तक िगभग 35 हजार करोड़ रुपर्े का इन्िेथ मह  दकर्ा. ंपको र्ह जानकारी ंश्चर्य होगा, 

खुशी होगी दक सबसे सथती वबजिी 1 रुपर्े 19 पैसे मह हमको वमि रही ह.ै उन्होंने पािर प्िां  मह 

इन्िेथ मह  दकर्ा. सीमह  प्िां  मह जो इन्िेथ मह  दकर्ा उसके बारे मह शैिेन्र जी बता रह ेिे. िर्षय 

2016-17 मह कुि 83 इकाइर्ों मह प्रोडक्शन चािू हुं ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, हमारे डॉ गोविन्द कसंह जी बैठे हैं. तािाब खुदा नहीं और मगर चोरी हो 

गए दक वशकार्त कर रह ेिे. अध्र्क्ष जी, हाईको य मह कोई मामिा ह.ै सरकार का प्रर्ास ह ैकोई 

प्रार्िे  िीज़ मह दी हुई जमीन को सीकिंग मह सरकारी दकर्ा गर्ा ह.ै सामने िािा प्रर्ास कर रहा ह ै

िेदकन हम हाईको य मह िड़ाई िड़ रह ेहैं. अभी उद्योग विभाग को जमीन रांसफर ही नहीं हुई ह.ै  

 डॉ गोविन्द कसंह-- एर्र कागो कहां बन जाएगा? 

 श्री राजेन्र शुक्ि-- ंप पूरी बात सुन िीवजए.  

 डॉ गोविन्द कसंह-- र्ह नो शी  ह.ै ंपके पास भी होगी. दो दो मंवत्रमंडि के फैसिे हैं.  

 श्री राजेन्र शुक्ि-- अभी प्रदक्रर्ा पूरी नहीं हुई ह.ै  

 डॉ गोविन्द कसंह-- इसीविए तो रोक रह ेहैं दक सुधर जार. अन्र्िा फंस जारगे, परेशान 

रहोगे. िक्ष्मीकांत जी जैसी परेशानी ंएगी. 

 श्री राजेन्र शुक्ि-- र्हां पर ंपसे ज्र्ादा सोचने िािे िोग बैठे हैं. हमारे-ंपसे ज्र्ादा 

सोचने िािे िोग र्हां पर बैठे हैं. ंप वचन्ता न करह. 

 अध्र्क्ष महोदर्, उद्योग विभाग ने वजस तरह मध्र्प्रदशे की ्ांकडगं पूरे दशे और विदशे मह 

की ह ैउसका पररणाम सामने ं रहा ह ैउसके कारण 2014 मह जो ग्िोबि इन्िेथ सय सवम  हुई िी 

उसके बाद 2 िाख करोड़ रुपर्े से ज्र्ादा का इन्िेथ मह  मध्र्प्रदशे मह ंर्ा. ंपको इस बात की 

जानकारी नहीं ह ैदक किंड पािर और सौिर एनज  मह 83 हजार करोड़ रुपर्े का इन्िेथ मह  वपछिे 

2 िर्षों मह मध्र्प्रदशे की धरती पर ंर्ा ह.ै किंड पािर से जुड़े हुए  बायइन होते हैं िह पहिे कभी 

पुणे, महाराष्ट्र मह, चैन्नई मह बनते िे उसके दो दो प्िां  मध्र्प्रदशे मह थिावपत हो चुके हैं. िोग हमारी 

रर ंकर्र्षयत हो रह ेहैं. इससे रोजगार के अिसर भी पैदा हो रह ेहैं. इसविए र्ह कहना सही नहीं 

ह ैदक वपछिे िर्षों मह जो प्रर्ास हुए हैं, ग्िोबि इन्िेथ सय सवम  की चचाय कभी मध्र्प्रदेश की धरती 
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पर सुनी िी? मुझे र्ाद ह ैजब मैं विधार्क नहीं होता िा तब एक बार मंुबई गर्ा िा और कुछ 

िोगों के साि बैठा िा वजसमह कुछ इंडथरीज़ से जुड़ ेिोग िे जो मध्र्प्रदशे के िे तो उन्होंने कहा िा 

दक मध्र्प्रदशे को तो कोई जानता ही नहीं ह.ै ंप िोग मध्र्प्रदशे की ्ांकडंग क्र्ों नहीं करते? 

अध्र्क्ष महोदर्, उस समर् मध्र्प्रदशे की ्ांकडंग क्र्ा करते, मध्र्प्रदशे तो बीमारु राज्र् के रुप मह 

जाना जाता िा. बीमारु राज्र् की ्ांकडंग करते तो और भी जो ंता िा िह भी भाग जाता िा 

क्र्ोंदक मध्र्प्रदशे मह वबजिी नहीं िी, प्रदशे की सड़कह  वबहार से भी ज्र्ादा बदतर हो गई िी. पानी 

की हाित ऐसी िी दक चारों रर हाहाकार मचा हुं िा.  

 अध्र्क्ष महोदर्, दकसी भी प्रदशे को विकवसत दकर्ा जाता ह ैतो उसका जो अल् ीमे  एम 

होता ह ैिह इंडथरीर्ि डेििपमह  का होता ह.ै हम हररत क्रांवत िाकर सारी बेरोजगारी दरू नहीं 

कर सकते. हम पर्य न क्रांवत िाकर भी बेरोजगारी को पूरी तरह से खत्म नहीं कर सकते िेदकन 

र्दद औद्योवगक क्रांवत दकसी राज्र् मह ं जाती ह ैतो उस  के्षत्र मह रोजगार के इतने अिसर पैदा होते 

हैं. इन तीनों क्रांवतर्ों को िाने के विए प्रदशे के मुख्र्मंत्री श्री वशिराज कसंह जी चौहान ने जो 

प्रर्ास दकर्ा ह.ै उन्होंने नेशनि, इं रनेशनि िेिि पर रोड शोज़ दकए.  

 अध्र्क्ष महोदर्, ग्िोबि इन्िेथ सय सवम  मह 5-5 देश हमारी पा यनर कंरीज़ बनकर हमारे 

र्हां ंर्े. विदशेों के 300 प्रमुख िोग ंर्े. कई दशेों के एल्डरजसय ंर्े. बड़े-बड़ े औद्योवगक 

घरानों के िोग ंर्े. 5 हजार डवेिगेट्स ने उसमह वहथसा विर्ा और सब िोगों ने इस बात का िोहा 

माना दक मध्र्प्रदशे मह वजस तेजी से विकास हुं ह ैकहदंथुतान के दकसी राज्र् मह इस तेजी के साि 

विकास नहीं हुं ह.ै (मेजों की िपिपाह ) अध्र्क्ष महोदर्, पहिे मध्र्प्रदशे बहुत पीछे माना 

जाता िा.  कसंचाई की जब बातह होती हैं दक 7 िाख हके् र से 40 िाख हके् र कसंचाई का रकबा 

बढ़ा ह.ै भारत के राष्ट्रपवत र्दद दकसी प्रदशे को 4 बार से कृवर्ष कमयण अिाडय दे रह े हैं तो िह 

मध्र्प्रदशे को द ेरह ेहैं. फुड प्रोसेकसंग से जुड़ ेहुए जो इंडथरीर्ि हाउसेस हैं, उन्होंने कहा दक अब 

र्दद कहीं इन्िेथ मह  करने की सबसे ज्र्ादा ंकर्षयक और बेहतर डेवथ नेशन कोई हो सकता ह ैतो 

िह मध्र्प्रदशे हो सकता ह.ै ंज ITC जैसी कंपवनर्ां जो फुड एग्रो के के्षत्र मह बहुत जाएन्  

कंपवनर्ां मानी जाती हैं उन्होंने हमारे र्हां जमीन के विए ंिेदन दकर्ा ह.ै पूरे दशे मह वजस तेजी 

पतंजवि ग्रुप ने बेहतर उत्पादों का जाि वबछार्ा, उन्होंने हमारे र्हां उद्योग िगाने की रुवच जावहर 

की ह.ै इस प्रकार से फुड प्रोसेकसंग मह भी दाित के बारे मह अभी बतार्ा जा रहा िा. ंप  ेक्स ाईि 

के्षत्र िीवजए.  ेक्स ाईि के के्षत्र मह क्र्ा कभी इतनी इंडथरीज हमारे मध्र्प्रदशे मह रही हैं ? िद्धयमान 

ने बुधनी ने अपनी र्ूवन  िगाई, 6 हजार करोड़ का इन्िेथ मह  दकर्ा, 6 हजार िोगों को रोजगार 
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ददर्ा. राईडह  ने बुधनी मह 6 हजार करोड़ के वनिेश से िहां पर रेर्ान बनाने की फैक्री िगाई.  

उसस े 6 हजार िोग िहां रोजगार प्राप्त कर रह े हैं. रसिाि ग्रुप ने र्हां अपनी इंडथरी का 

एक्सपहशन दकर्ा ह.ै  

 इसी प्रकार ं ोमोबाईि का के्षत्र ंप िीवजर्े, िाल्िो और ंईशर ने ज्िां   िहचर 

बनाकर भोपाि के नजदीक उन्होंने जमीन की मांग की. हमने उनको जमीन उपिब्ध कराई और िे 

तेजी के साि 1500 करोड़ रुपर्े का वनिेश बहुत शीघ्र करने िािे हैं. ं ोमोबाईि इंडथरीज ंती 

हैं तो ं ो कंपोनह  की इंडथरीज ंने िगती हैं. वजसमह कोई थ ेर्टरंग बनाने िािी,कोई गेर्र 

बनाने िािी,कोई  ार्र बनाने िािी इस प्रकार की इंडथरीज ं रही हैं. एक ईको वसथ म 

ं ोमोबाईि के्षत्र का भी, र्हां पर डेव्िहप हो रहा ह.ै  ंई. ी. के के्षत्र मह वजस तरीके से इन्दौर 

ंई. ी.हब बनने जा रहा ह.ै ंपको थिीकार करना होगा दक ंज से कुछ िर्षय पहिे ंई. ी. के 

हब के रूप मह बैंगिोर और हदैराबाद को जाना जाता िा और हम िोग ििचाई नजरों से देखते िे. 

हमारे र्हां के  ंई. ी. और कम्प्र्ू सय के जो  नौजिान ग्रेजुए  रहते िे िे बैंगिोर और हदैराबाद 

जाकर नौकरी प्राप्त करने की कोवशश करते िे. मुख्र्मंत्री जी के प्रर्ासों से  ी.सी.एस 

जैसी कंपनी,इंफोवसस जैसी कंपनी,इंपीर स जैसी कंपवनर्ां इन्दौर मह ंई हैं.  इन्दौर के दक्रथ ि 

ंई. ी. पाकय  मह 5 िाख थकिार्र फी  मह वजस तरह से इंडवथरर्ि ंई. ी. पाकय  िहां डवे्िहप हुं 

और वडमांड को दखेते हुए उसके बगि मह 2 िाख थकिार्र फी  का एक और ंई. ी. पाकय  बनाने 

के विर्े हमने  50 करोड़ के वनिेश से काम शुरू दकर्ा. एस.ई.जेड. के अंतगयत ही 5 िाख थकिार्र 

फी  पर और थकोप दखेते हुए हमने उस जमीन को भी ंक्शन दकर्ा. िोग उस जमीन की तरफ 

ंकर्र्षयत होकर ंई. ी. पाकय  बनाकर ंई. ी. कंपवनर्ां िाने की कोवशश कर रह ेहैं. ंई. ी. हब 

के रूप मह बैंगिोर और हदैराबाद की जो वथिवत ह,ै हम मुख्र्मंत्री जी के साि बैंगिोर गर्े िे. िहां 

ंई. ी. कंपनीज कह रही िीं दक हम िोग जल्दी र्हां से वनकिना चाहते हैं. र्हां पर र्दद 5 

दकिोमी र दरू जाना ह ैतो 2 घं े का समर् िगता ह.ै इतना िहां क्राऊड हो गर्ा ह.ै इंफ्ाथरक्चर के 

भविष्र् को दखेते हुए िहां इंफ्ाथरक्चर वनर्मयत नहीं दकर्ा गर्ा और उसके कारण ही ंई. ी. पाकय  

के रूप मह मध्र्प्रदशे विकवसत हो रहा ह.ै  ररनूिि के बारे मह मैंने बतार्ा दक विश्व का सबसे बड़ा 

सोिर प्िां  हमारे रीिा के गुढ़ मह ं रहा ह.ै जहां 6 हजार करोड़ का वनिेश होगा. जब िहां काम 

चिेगा तो 18 हजार िोगों को रोजगार वमिेगा. काम पूरा होने पर 2 हजार िोगों को परमानह  

रोजगार िहां उपिब्ध हो सकेगा. कहडंाल्को कंपनी ने 25 हजार करोड़ रुपर्े का थमेल् र प्िां  

कसंगरौिी मह िगार्ा ह.ै 25 हजार करोड़ रुपर्े का वनिेश उन्होंने दकर्ा ह,ै कोई छो ा वनिेश नहीं 
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दकर्ा ह ैऔर हमने जो ग्िोबि इंिेथ सय सवम  के माध्र्म से इन्िेथ  एम.पी. ्ांड को पूरी दवुनर्ा मह  

पवब्िश दकर्ा ह ैउसका र्ह असर हुं दक कुमार मंगिम् वबड़िा ंर्े और उन्होंने िहां जमीन की 

मांग की हमने जमीन उनको उपिब्ध कराई और 25 हजार करोड़ रुपर्े का प्िां  िहां पर िग 

गर्ा. जहां 10 हजार से ज्र्ादा िोगों को रोजगार उपिब्ध ह.ै अभी कमिेश्वर प ेि जी कह रह ेिे 

दक िहां पर वजन िोगों की जमीन एकिार्र की गई उनसे संबंवधत कुछ प्राबिम्स हैं और थिानीर् 

िोगों को रोजगार दनेे की िहां जरूरत ह.ै हम शुरू से कहते रह ेहैं दक 50 परसह  रोजगार थिानीर् 

िोगों को वमिना चावहर्े और इसकी हम समर्-समर् पर समीक्षा भी करते रह े हैं और हमारा 

िगातार प्रर्ास भी रहता ह.ै डार्रेक्  और इनडार्रेक्  एंप्िार्मह  को िेकर वथकल्ड िोग दकतने 

हैं, इसको िेकर िोड़ा बहुत ऊपर नीचे हो सकता ह ै िेदकन िोग ंर्े हैं तो हम दबाि भी बना 

सकते हैं. र्दद हम दरिाजा नहीं खोिते  तो र्ह कैसे होता. हमने 1 िाख 20 हजार एकड़ का िैंड 

बैंक ंईडहर फाई दकर्ा वजसमह से िगभग 60 हजार एकड़ को तो हमने विकवसत कर ददर्ा ह.ै 

इसके विर्े हमने सरकार के खजाने से पर्ायप्त पैसा विर्ा ह.ै पहिे तो धन की कमी इतनी रहती िी 

दक हम चाह कर भी र्ह सब काम नहीं कर पाते िे और िैंड एिा मह  का जो हमने जी.ंई.एस. 

दकर्ा िर्षय 2016 मह. उसमह 2632 िोगों ने  इं हशन  ू इन्िेथ  हमारे राईफेक (M.P. Trade & 

Investment Facilitation corporation limited) के पो यि मह रवजथ डय करार्ा. उनके पास र्ह 

सुविधा उपिब्ध ह ै दक िह िैंड बैंक जो हमारा ह ैजो जी.ंई.ए. प्रणािी से हमने उसको किंक 

दकर्ा हुं ह,ै िहां से िह जमीन दखे सकते हैं दक मध्र्प्रदशे के कौन से वजिे मह दकतनी जमीन है, 

उसकी बगि  मह रेि िाईन ह ै दक नहीं,हाईिे कैसा ह,ैपानी ह ै दक नहीं ह ैऔर िह ंनिाईन ही 

एप्िाई कर सकते हैं. मध्र्प्रदशे के दकसी भी वजिे मह जो हमारे िैंड बैंक हैं उसमह िे जहां कहीं भी  

जमीन िेना चाहते हों िह अपने ंदफस मह बैठकर ही उस जमीन के विर्े एप्िाई करहगे, उनको िह 

जमीन एिा  हो जार्ेगी और िह अपना काम कर सकते हैं. र्दद ंप ंंकड़ों को दखेहगे तो जो 

प्रर्ास हुए हैं, जो मैंने कहा दक भागीरिी प्रर्ास हैं. र्ह कोई ंसान प्रर्ास नहीं हैं. वजस तरह से 

पािर डफेीवस  िािे राज्र् को  पािर सरप्िस िािा राज्र् बनाने का काम प्रदशे के मुख्र्मंत्री 

वशिराज कसंह चौहान जी के नेतृत्ि मह हुं ह.ै वजस तरीके से 7 िाख हके्  ेर्र कसंचाई के रकिे को 

40 िाख हके्  ेर्र करने का काम हुं ह,ै वजस तरह से जजयर सड़कों को बेहतर बनाकर  ू-िेन की 

सड़कों को सभी संभागीर् मुख् र्ािर्ों को फोरिेन की सड़कों से जोड़ने का काम हो रहा ह,ै और एक 

मध् र्प्रदशे मह जो कमी िी दक हमारे चारों रर समुर नहीं ह ै वजससे एक् सपो य करने मह हमारे 

उद्योगपवतर्ों को समथ र्ा ंती िी, तो जो पांच हमारे ड्राइपो य िे इनिेण् ड कं ेनर वडपो िे उसमह 
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िंबे समर् से र्ह मांग की जा रही िी दक एक ऐसा ंईसीडी डवे् हिप दकर्ा जाना चावहर्े जो 

कसंगि मॉडि हो वजसमह कं ेनर इंडथ री से वनकिकर सीधे रेन मह जाकर मुम् बई के जेएनपी ी मह 

जाकर पहुचंे और वशप मह िोड होकर िह विदशे जा सके. मुझे बताते हुर्े प्रसन् नता ह ै दक भारत 

सरकार से िगातार प्रर्ास करके र ही मह जेएनपी ी का कसंगि मॉडि िािा ड्राइपो य भी बनकर 

तैर्ार हो गर्ा. अब मध् र्प्रदशे मह 6 ंईसीडी हैं, अब हमह समुर का दकनारा न होने के कारण जो 

परेशानी होती िी िह परेशावनर्ां हमने दरू कर दी हैं. एर्रकागो भी इंदौर मह शुरू हो जार्े इसके 

विर्े भी हम प्रर्ास कर रह े हैं. वडफह स के सेक्  र मह भी िोग हमारी रर ंकर्र्षयत हो रह े हैं. 

ग् िाविर्र मह मािनपुर मह पुंज िार्डय ने एक विदशेी कंपनी के साि ज् िाइं  बहचर करके और दशे की 

पहिी ऐसी ज् िाइं  बहचर कंपनी ह ैवजसे वडफह स इक् र्ूपमह  का प्रोडक्   बनाने का वडफह स वमवनथ री से 

ंडयर वमिा िा उससे संबंवधत सिा सौ करोड़ रूपर्े के वनिेश की एक इंडथ री िगाने का काम 

उन् होने डढे़-दो साि पहिे शुरू दकर्ा िा वजसका बहुत जल् द हम िोकापयण करने िािे हैं. 

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, फामायथ र्ु ीकि के के्षत्र मह भी एक ईको वसथ  म हमारे र्हां बना 

ह.ै बड़ी-बड़ी फामाय की कंपवनर्ां हमारे र्हां ं रही हैं, वजनको जहां पर जमीन की ंिश् र्कता 

होती ह ैउनको िहां हम जमीन उपिब् ध करा रह ेहैं. अबयन डवे् हिपमह  मह भी बहुत बड़ी मात्रा मह 

वनिेश ं रहा ह.ै कुि वमिाकर हमारे तेजी से जो प्रर्ास हुर्े हैं उसका र्ह पररणाम ह ैदक हमारे 

र्हां इनिेथ  मह  ंकर्र्षयत हो रहा ह.ै विकास कार्ों पर र्दद ंप कुछ ंंकड़ह दखेहगे दक िर्षय 2012 

से िेकर िर्षय 2015 के बीच मह विकास कार्ों पर, इंडथ रीर्ि एररर्ा के डवे् हिपमह  मह 256 करोड़ 

जो खचय हुं िा िह िर्षय 2015-2016 मह 520 करोड़ हुं. इसका मतिब इंडथ रीर्ि एररर्ा का 

डवे् हिपमह  हमने डबि दकर्ा ह.ै िर्षय 2016-17 मह इससे भी बढ़कर 565 हके्  ेर्र एररर्ा को 

डवे् हिप करके हमने अिॉ मह  के विर्े उपिब् ध करार्ा हुं ह,ै इससे कोई भी इनिेथ  र ऑनिाइन 

एप् िाई करके र्हां पर इंडथ रीज के विर्े िेण् ड प्राप् त कर सकता ह.ै जो इनसहर ि हमने अपनी 

पॉिीसीज मह ददर्े हुर्े हैं, एक तो हमारी पॉविसीज हैं वजसमह िै  सीएस ी से िेकर एंरी  ेक् स से 

िेकर और तमाम तरह की सुविधार्ह जो ंिश् र्क हैं, जो अन् र् राज् र्ों से बेहतर मानी जा रही हैं 

उसके अंतगयत िर्षय 2012 से िेकर िर्षय 2015 के बीच मह 412 करोड़ रूपर्े हमने वितरण दकर्ा िा, 

िर्षय 2015-2016 के बीच मह 905 करोड़ रूपर्े का वितरण हुं ह ै और िर्षय 2016-2017 मह 

1115 करोड़ का वितरण हुं ह,ै हमने सुविधा सहार्ता के रूप मह उन इंडथ रीज को  वजन् होंने 

हमारे मध् र्प्रदशे मह ंकर प्रोडक् शन चािू कर ददर्ा, िेण् ड अिॉ मह  से उन् होंने अपना वनिेश दकर्ा, 

प् िां  िगार्ा और जब िह कमीशन् ड होकर प्रोडक् शन मह ं गर्ा तो 1115 करोड़ रूपर्े हुं, र्दद 
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इंडथ रीज नहीं ंई होती तो र्ह 412 करोड़ से 1115 करोड़ कैसे हो जाता. र्दद इंडथ रीज नहीं 

ंई होती तो जो भूवम ंिं न िर्षय 2012 से 2015 के बीच मह 3 िर्षों मह 101 हके्  ेर्र हुं, अब 

एक िर्षय मह ही हमने 143 हके्  ेर्र दकर्ा और दफर इस फाइनहवशर्ि ईर्र मह हमने 316 हके्  ेर्र 

िेण् ड का अिॉ मह  दकर्ा ह.ै र्ह जो जींईएस और ्ांकडगं की ह,ै जो रोड शो दकर्े हैं उसी का 

पररणाम ह ै दक िोग हमारे र्हां ंना शुरू हुर्े हैं, उनको मध् र्प्रदशे के पो हवशर्ि के बारे मह 

जानकारी वमि रही ह.ै उनको र्ह समझ मह ं रहा ह ैदक र्हां पर जमीन ह,ै र्हां पर पानी ह,ै र्हां 

पर वबजिी ह,ै र्हां पर वमनरि ररसोसेज हैं, र्हां पर रॉ-म ेररर्ि ह ैऔर इसविर्े मध् र्प्रदशे मह 

इनिेथ  मह  हम करहगे तो हम घा े मह नहीं रहहगे और मध् र्प्रदशे मह इनिेथ   करने से हमारे र्हां 

औद्योवगक क्रांवत का एक अवभर्ान शुरू हुं है उस अवभर्ान की ददशा मह हम बहुत तेजी से, 

मजबूती से ंगे बढ़ रह ेहैं. इसविर्े मैं ंप सबको, इस बात के विर्े तो प्रशंसा करता ह ंदक ंप 

सबने इस बात की कचंता की दक प्रर्ास होने चावहर्े, िेदकन जानकारी के अभाि मह ंपने इस बात 

को थ िीकार नहीं दकर्ा दक प्रर्ास हो रह ेहैं बवल्क भागीरिी जो प्रर्ास दकर्े गर्े हैं उसकी जो 

जानकारी हमने ंपको दी ह,ै मुझे उम् मीद ह ैदक ंप सब प्रसन् न होंगे और बवल्क जब मैं अनुदान 

की मांगों का बज  िेकर ंऊंगा तो ंप क ौती का प्रथ ताि न िाकर उसको बढ़ाने की पैरिी 

करहगे.             

 श्री बािा बच्चन -- मंत्री जी िह तो कभी हो नहीं सकता. दफर तो विपक्ष सत्ता पक्ष मह वमि 

जार्ेगा, ऐसा हो जार्ेगा. 

 श्री राजेन्र शुक्ि-- इसीविर्े तो मैंने कहा दक ंप मजबूरी मह विरोध कर रह ेहैं. 

 श्री बािा बच्चन-- ंने िािे समर् मह हम अनुदान मांग िार्हगे ंप क ौती प्रथताि िार्हगे. 

 श्री राजेन्र शुक्ि- मेरा कहने का मतिब र्ह ह ैदक विरोध करने का दावर्त्ि होने के कारण 

ंप विरोध कर रह ेहैं . िैसे ंपको मािूम ह ैदक मध्र्प्रदशे औद्योवगक के्षत्र मह विकास की ददशा मह 

मजबूती से ंगे बढ़ रहा ह.ै 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, जैसा ंपने कहा दक समर् की सीमा है इसविर्े मैं खवनज 

विभाग के विर्षर् मह बताना चाहता ह ंदक काफी हो-हल्िा मचार्ा जाता ह ैदक अिैध उत्खनन और 

अिैध पररिहन बढ़ गर्ा ह ै. िेदकन इस बात पर कोई ध्र्ान नहीं दतेा दक जब हमारी सरकार बनी 

िी क्र्ोंदक र्ह सब जानते हैं दक खवनज विभाग मध्र्प्रदशे के खजाने मह चौिा विभाग ह ैजो सबसे 

ज्र्ादा राजथि दतेा ह.ै जब प्रदशे मह कांग्रेस की सरकार िी तब भी मध्र्प्रदशे िही िा बवल्क पहिे 

छत्तीसगढ़ भी रहा होगा. 490 करोड़ रूपर्े राजथि ंता िा. जो प्रर्ास हम िोगों ने दकर्े हैं उसके 
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कारण जो अंकुश िगार्ा ह ैजो वशकंजा कसा ह ैउसका र्ह पररणाम रहा ह ैदक खवनज से राजथि 

बड़ी मात्रा मह ंना शुरू हो गर्ा ह.ैर्दद ंप दखेहगे तो 2014-15 मह 3400 करोड़ रूपर्े का िक्ष्र् 

हमने रखा िा उसके विरूद्ध 3477 करोड़ रूपर्े ंर्ा, 2014-15 मह 3550 करोड़ का िक्ष्र् रखा 

िा जो 3610 करोड़ ंर्ा, दफर िर्षय 2016-17 मह 3750 करोड़ रूपर्े हमने तर् दकर्ा ह ैचूंदक 

अभी िह 2900 करोड़ ही हो पार्ा ह ैिेदकन र्दद ंप डीएमएफ की रावश जोड़ दह 954 करोड़ की 

तो कुि वमिाकर के हम िक्ष्र् की रर ही बढ़ रह ेहैं और उसको पूरा करहगे. अब 490 करोड़ का 

3690 करोड़ होना क्र्ा र्ह इस बात का प्रमाण नहीं ह ै दक हमने अंकुश िगार्ा ह ैऔर हमने 

वशकंजा कसा ह ैऔर हमने ईमानदारी के साि डाउन-द-िाईन र्ह मैसेज दनेे का प्रर्ास दकर्ा ह ैदक 

अिैध उत्खनन और पररिहन करने िािा कोई भी व्यवक्त होगा िह बख्शा नहीं जार्ेगा उसको 

दकसी भी प्रकार का राजनैवतक संरक्षण नहीं वमि सकता ह ै िेदकन हम िोगों ने र्ह दखेा ह ै दक 

राजनैवतक संरक्षण तो क्र्ा राजनीवत करने िािे िोग ही माईकनंग मह इतने िगे हुर्े िे दक दकसी की 

वहम्मत ही नहीं होती िी दक दकस प्रकार से कार्यिाही करह और क्र्ा हमारा हाि होगा िेदकन मैं 

ंपको बताना चाहता ह ंिैसे इस बार खवनज विभाग ने पूरी कमर कस के वित्त विभाग से  बज  

ंिं न का प्रर्ास दकर्ा िा और ंम तौर पर 25, 30 करोड़ जो बज  मह प्रािधान होता िा इस 

बार हमने 70 करोड़ के िगभग की मांग की ह ैक्र्ोंदक हम उस काम को करना चाहते हैं वजस काम 

की कचंता ंपने की ह.ै ंप चाहते हैं दक अिैध उत्खनन, अिैध पररिहन मह अंकुश िगे, हमारे नाके 

जो 25-30 हैं िह बढ़ जार्ह तो हमने 100 नाको के विर्े प्रथताि दकर्ा, 100 नाको मह ंम्डय फोसय 

रह,े रर ार्डय सेना के िोग रहह और पर्ायप्त संख्र्ा मह रहह दक र्दद कोई िहां से जबदयथती करने की 

कोवशश करे तो उसको काबू मह कर सकह . इसके साि ही ंपने र्ह भी कहा ह ैदक अमिा भी कम ह ै

तो उस अमिे को बढ़ाने का भी हम प्रर्ास कर रह ेहैं. वजतना अमिा ह ैउसको दढे़सो परसह  हम 

बढ़ाने की कोवशश कर रह ेहैं. इसके विर्े बज  की मांग हमने की िी शार्द र्दद ंपको मािूम 

होता दक र्ह बज  िाथति मह उस काम को करने के विर्े ह ैवजसकी कचंता ंप िगातार भिे ही 

औपचाररता के कारण करते हों िेदकन वजस अंकुश को िगाने की ंप बात कर रह ेहैं उस अंकुश को 

हम िगाने मह सफि हो सकह गे. वजतु जी ने कहा ह ैदक नदी के त  से पांच दकिोमी र मह दकतनी रेत 

की खदानह थिीकृत हुई हैं. तो मैं उनको बताना चाहता ह ंदक नदी के त  से एक ं च ंगे भी खदान 

थिीकृत नहीं की जा सकती ह.ैनदी के त  के अंदर पानी जब डाउन हो जाता ह ैतो उसके अंदर जो 

रेत बहकर के ंती ह ैउसको उठाना इसविर्े ंिश्र्क ह ैिैञापावनक रीजन भी ह ैदक र्दद हमने उस 

रेत को ह ार्ा नहीं तो पानी अपनी ददशा बदि सकता ह ैदफर िो एक परेशानी पैदा कर सकता 
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ह.ैइसविर्े र्ह ररकमंडेशन भी ह ैदक नददर्ों मह जो बािू बरसात मह बहकर के ंता ह ैउसको उतना 

खािी करना बहुत ंिश्र्क ह,ै हमने उसका एसेसमह  दकर्ा 2 करोड़ घन मी र की जगह 5 करोड़ 

घन मी र का हमने ंक्शन दकर्ा, हमने ई-ंक्शन दकर्ा ह.ै. 

 श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा-  माननीर् मंत्री जी चंबि मह से  क्र्ों नहीं ह िा रह ेहैं. 

 श्री राजेन्र शुक्ि- दखे िहगे र्दद उसका ंक्शन नहीं हुं होगा ... 

 श्री बििीर कसंह डण्डौवतर्ा- चंबि मह ंक्शन हुं ह.ै ऐसा एक भी ददन नहीं होता दक 

िहां पर कोई घ ना न घ ती हो 24 घं े मह रोज 4 घ नार्ह होती हैं. 

 श्री राजेन्र शुक्ि -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, पहिे 5 हजार हके् ेर्र नोर फाइड एररर्ा 

िा जो थिीकृत खदानह िीं.. 

 श्री वजतु प िारी-- मंत्री जी, मैंने जो कहा ह ैिह प्रश्न के उत्तर से संदर्भयत िा. ंप कहह तो 

मैं इसको प ि पर भी रख सकता ह ं . मैं कोई वििाद का विर्षर् नहीं बनाना चाहता िेदकन जो 

संदभय ंर्ा ह ैउसके बारे मह मैंने कहा िा.ंप कहोगे तो ंप के ही विभाग की किई खुिेगी, र्ह 

भी संभि ह.ै  

 अध् र्क्ष महोदर् - विधार्क जी सुवनए तो, जो ंपने कहा उसी का उत् तर द ेरह ेहैं, इसविए 

अब सुवनए.  

 श्री राजेन् र शुक् ि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् सदथ र्ों को र्ह बताना ंिश् र्क ह ै

दक पहिे रेत की जो नीिामी होती िी, उसके विए जो थ िीकृत खदानह होती िी िह िगभग 5 से 6 

हजार हके्  ेर्र होती िी. हम िोगों ने भी िही काम दकर्ा है, जो ंप कर रह ेहैं दक ऐसे ऐसी 

खदानों का भी सहक् शन कीवजए, उनकी भी नीिामी कररए, उन खदानों का भी कोई न कोई माविक 

हो जाए और िह िैध तरीके से उत् खनन करह और अिैध उत् खनन की संभािनाएं शून् र् हो जाए, तो 

हमने 9 हजार हके्  ेर्र से ज् र्ादा एररर्ा को थ िीकृत दकर्ा, 5 हजार से बढ़ाकर 9 हजार हके्  ेर्र 

बढ़ा ददर्ा, िगभग सौ प्रवतशत बढ़ा ददर्ा ह ैऔर 2 करोड़ घनमी र का जो सहड वनकािने की 

नीिामी करते िे अब हमने 5 िाख 5 करोड़ घनमी र की नीिामी की है, उससे 150 करोड़ रूपए 

जो सहड की रार्ल्  ी से हमारे खजाने मह ंता िा, अब िह 1500 करोड़ रूपए ंना सुवनवश्चत हुं 

ह,ै 25 प्रवतशत िगभग 300 करोड़ की रावश ऑिरेडी हमारे खजाने मह ं चुकी है, जो सहड की 

रावश अिैध िी और सरकार के खजाने मह रावश नहीं ंती िी,  अच् छी सहड की पाविसी बनाकर 

उस रावश को ंने का राथ ता मजबूत दकर्ा ह.ै रांसपेरह  तरीके से नीिामी के माध् र्म से 100 रूपए 

की रावश जो बेससे  होती है, उससे दकसी ने 200 रूपए भी विर्ा है, 250 रूपए भी विर्ा है, 
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ंशाजनक बात र्ह भी ह ैदक पहिे र्ह अनुमान िगार्ा जा रहा िा दक बाजार मह सहड की कीमत 

कहीं बढ़ न जाए, िेदकन वडमांड और सप् िाई के गैप से माके  का रे  तर् होता है, र्दद सप् िाई 

बढ़ी ह ैतो इसके कारण माके  के रेत मह भी अंकुश िगना शुरू हुं ह.ै शुरूंती दौर मह रे  बढ़ा है, 

िेदकन अब रे  कम होने िगा ह.ै हािांदक र्ह बात सही ह ैदक पर्ायिरण थ िीकृवत िेना ंिश् र्क 

ह.ै पर्ायिरण थ िीकृवत के विए िगभग हमारे 50 प्रवतशत मामिे, वजनको हमने सफितापूियक 

नीिामी की िी, िह मामिे वसर्ा मह िंवबत ह,ै वसर्ा मह हम फॉिोअप कर रह ेहैं और जल् दी ही सारे 

ईसीएस वमिने के बाद 100 प्रवतशत खदानह जब शुरू होगी तो अिैध रेत के उत् खनन को पूरी तरह 

से समाप् त कर दहगे, कोई अिैध रेत खनन करता ह ैतो ंपने दखेा ह ैदक दकतनी बड़ी कार्यिाही हुई, 

र्ह हर दो चार महीने मह अवभर्ान चिाकर, सीधे मुख् र्मंत्री जी िीवडर्ो कान् फे्कसंग करते हैं, सारे 

किेक्  रों को वनदशे करते हैं दक दकसी को छोड़ना नहीं, अिैध उत् खनन के किंक को वम ाना ह ै

हमको, इस प्रकार से मुख् र्मंत्री जी द्वारा िीवडर्ो कान् फ्ह कसंग करके जब किेक्  रों को वनदशे ददए 

जाते हैं तो उसका र्ह पररणाम ह ैदक भारी संख् र्ा मह अिैध उत् खनन करने िािों के अंदर हड़कंप 

मचा हुं ह,ै तहिका मचा हुं है, उसमह अंकुश िग रहा ह ै और हमारा राजथ ि बढ़ रहा ह,ै 

इसविए अिैध उत् खनन का जो मामिा ह ैउसमह अनािश् र्क रूप से िातािरण खराब करने का जो 

प्रर्ास दकर्ा गर्ा ह ैिह िाथ ति मह िाथ तविकता नहीं ह.ै  

 डॉ गोविन् द कसंह - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ंप सच् चाई चिकर दखे िो क् र्ा हो रहा ह,ै  

वभण् ड, ग् िाविर्र और ंसपास के वजिों मह 20 प्रवतशत रार्ल्  ी ं रही ह ै और 80 प्रवतशत 

रार्ल्  ी चोरी हो रही ह.ै  

 श्री राजेन् र शुक् ि - सच् चाई तो हम हमारे खजाने मह दखेते हैं.  

 अध् र्क्ष महोदर् - माननीर् मंत्री जी और दकतना समर् िहगे.  

 श्री वजतू प िारी - अध् र्क्ष जी, माननीर् मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक मुख् र्मंत्री के भागीरि 

प्रर्ास हैं, र्ह सीहोर की विथ   ंपने दी ह,ै वजसमह एक िर्षय मह इतने िोगों के नाम ह ैअिैध खनन 

करने मह, मुख् र्मंत्री जी की नाक के नीचे अिैध खनन करते हैं.  

 श्री राजेन् र शुक् ि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्दद कार्यिाही करो तो गड़बड़ है, कार्यिाही 

न करो तो गड़बड़ ह.ै मुझे ऐसा िगता ह ै दक वजतू प िारी जी के कोई खास ंदमी है, इसविए 

कार्यिाही होने के कारण िह ज् र्ादा परेशान ह,ै ंपको तो प्रशंसा करना चावहए.  

 श्री वजतू प िारी - मंत्री जी मैं तो ंपकी ंंखह खोि रहा हं, मैंने गित क् र्ा कहा, मैं 

सरकार का सहर्ोग कर रहा ह.ं  
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 श्री राजेन् र शुक् ि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ंपकी रर रुख करके ही बोिना ठीक रहगेा, 

जो कार्यिाइर्ां हुई हैं, उससे ही र्ह ंंकड़ ेइनको उपिब् ध हुए हैं, र्दद हम कारयिाई नहीं करते तो 

र्े ंंकड़ह इनको नहीं वमि पाते, कार्द ेसे इनको सरकार की मंशा और हमारा जो कठोर वनणयर् ह ै

अिैध उत् खान और पररिहन के प्रवत िह और ज् र्ादा वक्िर्र हो रहा ह ैऔर ज् र्ादा प्रमावणत हो 

रहा ह ैदक हम कोई भी चीज बदायश् त कर सकते हैं, िेदकन अिैध उत् खनन और पररिहन को बदायश् त 

नहीं कर सकते. इसके विए सारी कार्यिाही हम कर रह ेहैं, चाह ेिह दकसी भी वजिे के हों, ंप खुद 

ही थ िीकार कर रह ेहैं. वजस तरह से ंपने अभी िहराकर ददखार्ा न दक र्ह खदानह भारतीर् 

जनता पा   से जुड़ ेिोगों से संबंवधत खदानह ह.ै मुझे र्ाद ह ैएक बार अविश् िास प्रथ ताि र्हां पर 

ंर्ा िा, उस समर् नेता प्रवतपक्ष जो ितयमान मह हैं िही उस समर् िे, उस समर् मैंने भी िहराकर 

ददखार्ा िा दक कांग्रेस के नेताओं की र्ह िीजेज और इस प्रकार के पटे्ट ह.ै मैंने भी र्ही कहा िा, 

इसमह कोई बुराई नहीं हैं.  

 डॉ गोविन् द कसंह - वजसको ंप सुना रह ेहैं, िे उधर चिे गए.  

 श्री राजेन् र शुक् ि - अब ररपी  करना ठीक नहीं ह,ै िेदकन हमारे कहने का मतिब र्ह ह ैदक  

एमएमडींर एक्  मह  कौन  ऑक्शन मह भाग िेगा और कौन पीएिएम  के विर्े एप्िाई करेगा,  

इसमह दकसी भी पा    का मेम्बर होना, कोई वडस वाविदफकेशन नहीं ह.ै कोई भी एप्िाई कर 

सकता ह ै  और मेरर  मह दकसी को भी िह ंिंर त हो सकता ह ैऔर िह र्दद अिैध करेगा, तो 

पकड़ा जार्ेगा और  र्दद अिैध  का संरक्षण  होता ह,ै तो िह गित ह.ै  

  श्री महने्र कसंह कािूखेड़ा -- मंत्री जी, अशोक नगर मह  पुविस और प्रशासन   पर 

हमिा करने िािे को बचा  रह ेहैं और अरेथ  नहीं कर रह ेहैं.  6 महीने हो गर्े हैं.  

  श्री राजेन्र शुक्ि --  माननीर्  सदथर् अगर ंप कोई  थपेसीदफक केस बतार्हगे, तो  

उसको दखे िहगे.  

  श्री बािा बच्चन - -  अध्र्क्ष महोदर्, ंज मेरा प्रश्न िा, िह अतारांदकत मह बदि 

गर्ा िा दक  102 डम्पर पकड़ार्े िे र  34 डम्परों को रातों रात छोड़ ददर्ा गर्ा िा.  

  अध्र्क्ष महोदर् --  मंत्री जी, अब र्ह तो एंडिेस ह.ै ंप तो अपनी बात कररर्े. 

  श्री राजेन्र शुक्ि --   अध्र्क्ष महोदर्, भारत सरकार ने  ंदरणीर् मोदी  जी की 

सरकार बनने के बाद  उन्होंने  एक बहुत ही  अच्छा वनणयर्  दकर्ा ह,ै हमेशा से र्ह पीड़ा रही ह ैदक  

मेजर वमनरि  मह वजन वजिों मह  खुदाई होती िी, िह कहते िे दक  हमारे र्हां माइकनंग होती ह,ै  

हमारे र्हां का पर्ायिरण प्रभावित होता ह ैऔर पूरी की पूरी रार्ल् ी  राज्र्  शासन के खजाने मह 
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चिी जाती ह ैऔर हमारे के्षत्र के विकास मह   उस रावश का िापस  ंना बहुत करठन हो जाता ह.ै 

तो कह र की सरकार ने  एमएमडींर एक्  मह  जनिरी, 2015 मह  संशोधन करके र्ह प्रािधान कर 

ददर्ा ह ै दक   ो ि रार्ल् ी का  30 प्रवतशत उस वजिे मह  वडवथरक्  वमनरि फंड के नाम से  

जार्ेगा और उस वजिे के  प्रभावित जो के्षत्र हैं,  उनमह पर्ायिरण, पानी, थिाथ्र्, वशक्षा और 

इनफ्ाथरक्चर के विर्े जो विकास की ंिश्र्कता होगी, उनको भोपाि  की रर दखेना नहीं 

पड़गेा, िह अपनी र्ोजना बनार्हगे, प्रभारी  मंत्री उसका अनुमोदन करहगे और िहां पर िह विकास 

तेजी के साि होगा.  अब ंप ंश्चर्य करहगे दक अकेिे  कसंगरौिी मह दो िर्षों के 600 करोड़ रुपर्े 

वमिे हैं.  600 करोड़ रुपर्े िहां पहुचं गर्े, उसमह से साढे़ 300 करोड़ रुपर्ा वजिे मह रहगेा.  

कमिेश्वर प ेि जी ने इस मु्े को उठार्ा ह ै और िे चाहते हैं दक  उस फंड से विद्युतीकरण का काम 

हो जार्े.  अभी दीनदर्ाि   उपाध्र्ार् ग्राम ज्र्ोवत  र्ोजना से  50 करोड़ रुपर्े  उस वजिे को 

थिीकृत हुए हैं,  उसके  हडर हो गर्े हैं. कि ही मैंने एमडी ईथ  कम्पनी, मुकेश गुप्ता को  फोन दकर्ा 

िा और हमने कहा िा दक  दीन दर्ाि उपाध्र्ार् र्ोजना मह  क्र्ा क्र्ा थकोप ऑफ  िकय  मह  किर 

ह.ै उसकी सूची भेज दह.  र्दद उस सूची मह  ंपके उस के्षत्र का  विद्युतीकरण  किर नहीं हो रहा 

होगा,  तो डीएमएफ के फंड  से  इसको थिीकृत  करने मह  हमह कोई परेशानी  नहीं होगी.  तो इसी 

प्रकार से राजेन्र मेश्राम जी पता नहीं हैं दक नहीं.  राजेन्र मेश्राम जी भी र्ही चाहते िे.  कंुिर  

कसंह  ेकाम जी भी र्ही चाहते िे.  

  श्री सुन्दरिाि  वतिारी -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं  एक चीज जानना चाहता ह ं दक  

उद्योगपवतर्ों को  दकतने हके् ेर्र  जमीन  दी गई और उसकी कीमत क्र्ा ह,ै मंत्री जी र्ह सदन को 

बता दह.  

  अध्र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा बैठे. प्रश्नकाि 11.00 बजे होता ह.ै 6.00 बज गर्े हैं.  

  श्री सुन्दरिाि वतिारी --   अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे के अन्दर  दकतने हके् ेर्र 

जमीन  बां ी गई ह,ै उसकी क्र्ा कीमत ह.ै   अध्र्क्ष महोदर्, एक प्रश्न ह.ै  ंपने बोिा ह ैदक  हमने 

उद्योगपवतर्ों को इतनी जमीन दी ह,ै उद्योग िगाने के विर्े.  जो जमीन दी गई ह,ै  उसकी कीमत 

क्र्ा ह,ै र्ह मंत्री जी सदन को बता दह.  

  अध्र्क्ष महोदर् -- मंत्री जी, अब कृपर्ा समाप्त करह.  

  श्री राजेन्र शुक्ि --   अध्र्क्ष महोदर्, वजन सदथर्ों ने  अपनी बातह कहीं हैं.. 
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  श्री सुन्दरिाि  वतिारी -- अध्र्क्ष महोदर्, वजतनी जमीन दी गई ह,ै उसकी कीमत  

बता ददर्ा जार्े, तो पता िग जार्ेगा दक  दकतने उद्योग िगे, दकतना राज्र् को फार्दा  हो रहा ह.ै  

सारी चीजह सामने ं जार्हगी.  

  िन मंत्री (डॉ. गौरीशंकर शेजिार) -- अध्र्क्ष महोदर्,  वतिारी जी और शुक्ि जी 

के बारे मह  एक बात कहना चाहता ह ंदक  वतिारी जी शुक्ि जी से कुछ कह रह ेहैं, तो मेरा र्ह 

मतिब ह ैदक  छिनी  जो ह,ै िह सूजी से कह रही ह ैदक तुझमह छेद ह.ै ..(हसंी).. 

  श्री राजेन्र शुक्ि --   सूपा  बोिे तो बोिे, छिनी भी  बोि रही ह.ै  ..(हसंी).. 

  श्री कमिेश्वर प ेि -- र्ह क्र्ा मंत्री जी के विर्े  बोि रह ेहैं.  

  श्री वजतू प िारी --  अध्र्क्ष महोदर्, प्रश्न िावजब ह ैदक  उन्होंने कहा दक दकतने  

पैसे  की जमीन एिा  की, उद्योगपवतर्ों  से  दकतनी कीमत िसूि की.  इसमह प्िस माइनस पता 

चिेगा  जनता को. र्ह सिाि पूछा ह.ै 

  अध्र्क्ष महोदर् -- र्ह प्रश्नकाि नहीं ह.ै  

  श्री राजेन्र शुक्ि --अध्र्क्ष महोदर्,   र्ह बज  के भार्षण मह  इस प्रकार जिाब 

ददर्ा जाता ह ैक्र्ा.  

  श्री सुन्दरिाि वतिारी --  अध्र्क्ष महोदर्, इन्होंने कहा  ह ैदक  उद्योगपवतर्ों को 

हमने  जमीन ददर्ा ह.ै  उसकी कीमत बता दह. सारे ंंकड़े सामने ं जार्हगे.  दकतना राज्र् को 

नुकसान हुं, दकतना फार्दा हुं. 

  अध्र्क्ष महोदर् -- मंत्री जी बैठ नहीं रह ेहैं.   वतिारी जी, कृपर्ा बैठ जार्ह.  ंपकी 

बात पर िह ईल्ड नहीं कर रह ेहैं. ंप बैठ जाइर्े.  

  श्री राजेन्र शुक्ि --   अध्र्क्ष महोदर्, खवनज मह कई इनोिेर व्ह थ ेप्स भी हम 

िोगों ने  निाचार दकर्े हैं.  

 िन मंत्री (डॉ. गौरीशंकर शेजिार) - (श्री वतिारी जी की रर दखेते हुए) कुत् ते, वबवल्िर्ों के 

नाम पर रक हैं. ंप जरा ंर. ी.र. रीिा का वहसाब दखेह. कुत् ते, वबल् िी, भगिान रामचन् र जी के 

नाम पर 10-10 व्हीिर रक चि रह ेहैं. ंप कह रह ेहैं तो ररकॉडय खुििा दतेे हैं. 

 अध् र्क्ष महोदर् - वतिारी जी को शान् त करना करठन होता ह.ै ंप कृपर्ा बैठ जाइर्े.  

 श्री सुन् दरिाि वतिारी - ंप ही ने थ िीकार दकर्ा ह ैदक करोड़ों रुपर्े डकारा गर्ा ह.ै िन 

विभाग ने खार्ा ह,ै ंपने सदन मह थ िीकार दकर्ा ह.ै 
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 श्री राजेन् र शुक् ि - शैिेन् र जैन जी ने कसंहिा जि प्रदार् र्ोजना का प्रश् न उठार्ा िा. इस 

र्ोजना का वनमायण प्रारंभ हो गर्ा ह ैऔर कुि 10 करोड़ रुपर्े का व् र्र् होना ह.ै र्ह र्ोजना 

िगभग 6 माह मह पूणय हो जार्ेगी. मैं उनको ंश् िथ त करता हाँ और ंदरणीर् उपाध् र्क्ष महोदर् 

चूाँदक बोि नहीं सकते िे िेदकन नादयनय इंडथ रीर्ि एररर्ा के िोक वनमायण की बात ंपने कही िी. 

उसकी भी मैं घोर्षणा करता हाँ दक जल् दी उसके  ेण् डर होंगे और भूवमपूजन के विर्े हम ंपको िहां 

पर िेकर चिहगे.  

 अध् र्क्ष महोदर्, हमने खवनज मह ई ीपी की र्ोजना शुरू की ह ैऔर 25 वजिों मह शुरू हो गई 

ह ैऔर अभी हमारे कई सदथ र्ों ने कहा ह ै दक पूरे 51 वजिों मह ई ीपी की सुविधा होनी चावहए 

इससे काफी फकय  ंर्ा ह.ै अब दकसी भी िैसी को खवनज विभाग नहीं जाना पड़ता, ऑनिाईन िह 

पैसा जमा करते हैं एिं ऑनिाईन उनको  ीपी वमि जाती ह ैऔर जो अनािश् र्क रूप से परेशानी 

विभागों के अन् दर होती िी, उससे िोगों को मुवक्त वमिी है, गावबडर्ों के रेककंग वसथ  म को भी हमने 

जीपीएस से जोड़कर, एक मोबाइि एप् प डवे् िप कर रह ेहैं वजससे कोई भी गाड़ी अनावधकृत रूप से 

दकसी खदान मह एन्  र करती ह ैऔर र्दद िह हमारे खवनज विभाग मह रवजथ  डय नहीं ह ैक् र्ोंदक हमने 

रवजथ रेशन के भी वनर्म बनार्े हैं, िही गावबडर्ां खवनज पररिहन कर पाएंगी, जो रवजथ  डय होंगी तो 

र्दद अनरवजथ  डय गाड़ी ंती ह ैतो िह पकड़ मह ं जाएगी और र्दद कोई गाड़ी रिरिोडडे ह ैतो 

उसके वखिाफ रिरिोडडे के केस बनहगे और अभी तो हम जो 31 वमनरि के जो वनर्म बनाने जा 

रह े हैं और उसके साि ही, हम माइनर वमनरि के रूि को एमेन् ड करने जा रह े हैं. जैसे भारत 

सरकार ने मेजर वमनरि के रूि को एमेन् ड दकर्ा ह.ै माइनर वमनरि के रूि को भी जो एमेन् ड कर 

रह े हैं, उसमह काफी सुधार और सरिीकरण दकर्ा ह.ै वजसके चिते अब अिैध उत् खनन और 

पररिहन करने मह िोगों को और ज् र्ादा खतरा रहगेा.  

 कुाँ िर सौरभ कसंह - मंत्री जी, क नी की माबयल् स इंडथ रीज इसी पॉविसी के कारण खत् म हो 

गई हैं. ंप दफर से माइनर वमनरि मह करहगे तो ददक् कत होगी. 

 अध् र्क्ष महोदर् - माननीर् मंत्री जी, ंप दकतना समर् िहगे. ंप बैठ जाएं. 

 श्री राजेन् र शुक् ि - बस 2 वमन  िूाँगा.  

 अध् र्क्ष महोदर् - ंप 2 वमन  मह समाप् त कर दह. ंप बैठ जाइर्े.  
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 श्री सुन् दरिाि वतिारी - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं एक सिाि सीधा कर रहा हाँ दक 

वजतने हजार हके्  ेर्र जमीन दनेे की बात सदन मह की गई ह.ै उसका क् र्ा मूल् र्ांकन सरकार ने 

दकर्ा ह ै? 

 संसदीर् कार्यमंत्री (डॉ. नरोत् तम वमश्र) - इन दोनों का िोकि का वििाद ह ैऔर र्े र्हां 

समर् जार्ा कर रह ेहैं. 

 श्री सुन् दरिाि वतिारी - कोई वििाद नहीं ह.ै  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र - िह पड़ोसी-पड़ोसी हैं, िहां दोनों रोज वमिते हैं. र्हां सदन का समर् 

जार्ा कर रह ेहैं.  

 श्री सुन् दरिाि वतिारी - हमारा सरकार से वििाद ह.ै 

 डॉ. गौरीशंकर शेजिार - ंपका राज िा तब उन् होंने बदायश् त दकर्ा. अब उनका राज ंर्ा 

ह ैतो ंप बदायश् त करो. वतिारी जी, चुपचाप बैठे रहो.  

 श्री राजेन् र शुक् ि - अध् र्क्ष महोदर्, कुाँ िर सौरभ कसंह जी ने क नी वजिे की दाि वमिों का 

प्रश् न उठार्ा ह.ै र्ह मामिा एम.एस.एम.ई. विभाग के अधीन ंता ह.ै िेदकन हम उस विभाग के 

अवधकाररर्ों से ...(व् र्िधान) 

 श्री बािा बच् चन - राज की बात र्ह ह ैदक माननीर् मंत्री जी. इस कारण ऐसा हो रहा ह.ै  

 अध् र्क्ष महोदर् - अभी एक विभाग और िेना ह.ै जल् दी समाप् त करह. 

  श्री बािा बच् चन - िोकि का भी ह ैऔर राज की बात भी ह ै दक इधर का राज ह ैतो 

बदायश् त करह.   

 श्री राजेन् र शुक् ि - रोजगार विभाग के बारे मह, मैं वसफय  इतना ही कहना चाहता हाँ. रोजगार 

मेिे के माध् र्म से, कैररर्र काउंसकिंग थ कीम और हमने जो मॉडि कैररर्र सेन्  र बनार्े हैं, उसके 

माध् र्म से जो बेरोजगार रवजथ  र होते हैं, उनकी काउंसकिंग होती ह ैदक उनको कहां पर रोजगार 

के अिसर हैं. रेकनंग से िेकर गाइडहस, उनका प्रवशक्षण र्ह सारी चीजह कर उनको रोजगार वमिे, 

हम इसका प्रर्ास करते हैं और रोजगार मेिों मह वपछिे दो िर्षों मह, हर िर्षय िगभग 60 से 70,000 

बेरोजगारों को कहीं न कहीं रोजगार उपिब् ध कराने का काम र्ह विभाग कर रहा ह ैऔर रोजगार 

कार्ायिर्ों के बारे मह जो ंपने कहा है, उसको अब पीपीपी के मोड मह बहुत ंधुवनक करने िािे हैं. 

प्रार्िे  सेक्  र मह हमने एक् सप्रेशन ऑफ इन् रेथ   बुििार्ा ह ैऔर एक मॉडि रोजगार कार्ायिर् 
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हमारा शुरू हो और जो देश का सबसे बेहतर हो. इस ददशा मह हम काम कर रह ेहैं. 'इज ऑफ डूइंग 

वबजनेस' जो दकसी भी प्रदशे का िह पैरामी र है, वजसके ंधार पर र्ह कहा जाता ह ै दक इस 

राज् र् मह वनिेश करने का कैसा िातािरण ह ै? तो अभी कुछ सदथ र्ों ने र्ह कहा ह ैदक िल् डय बैंक ने 

और डींईपीपी जो भारत सरकार की इन् डथ रीर्ि प्रमोशन का विभाग है, उसमह मध् र्प्रदशे को 

...(व् र्िधान)             

 िन मंत्री (डॉ. गौरीशंकर शेजिार)--माननीर् मंत्री जी ंप इतने हाई िेिि के भार्षण क्र्ों 

द ेरह ेहैं वतिारी जी को समझ मह ही नहीं ं रहा ह ैऔर हमह मािूम ह ैंपका र्ह पूरा भार्षण रीिा 

िािों के विए ह.ै अब जरा इनके िेिि पर बात करो तादक र्े समझ पार्ह. 

 अध्र्क्ष महोदर्--माननीर् मंत्री जी अब ंप एक वमन  मह समाप्त कर दह.  

 श्री राजेन्र शुक्ि--अच्छा ह ैंज ंप सदन मह उपवथित हैं इस तरह के जिाब जो िोिर 

िेिि पर समझ मह ंते हैं िह ंप कर रह ेहैं. 

 श्री बािा बच्चन--भार्षण केिि रीिा के विए िोड़ी हो रह ेहैं भार्षण तो पूरे सदन के विए हो 

रह ेहैं. 

 डॉ. गौरीशंकर शेजिार--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैंने अपर और िोिर िेिि की बात 

नहीं की ह ैमैंने तो िेिि की बात की ह.ै मैंने तो वतिारी जी के िेिि की बात कही ह.ै अब शुक्िा 

जी के और इनके िेिि ऊपर-नीचे होते रहते हैं.  

 अध्र्क्ष महोदर्--कृपर्ा बैठ जाएं उपसंहार हो गर्ा ह.ै  

 श्री सुन्दरिाि वतिारी--अध्र्क्ष महोदर्, िोिर िेिि का एक सिाि, मध्र्प्रदेश की हजार 

करोड़ रुपए गरीबों की जमीन उद्योगपवतर्ों को बां  दी ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--वतिारी जी जो बोि रह ेहैं िह नहीं विखा जाएगा. 

 श्री सुन्दरिाि वतिारी (XXX) 

 

 अध्र्क्ष महोदर्--मैं, पहिे क ौती प्रथतािों पर मत िंूगा.  

 

 प्रश्न र्ह ह ैदक मांग संख्र्ा 11 तिा 25 पर प्रथतुत क ौती प्रथताि थिीकृत दकए जार्ह.  

 

     क ौती प्रथताि अथिीकृत हुए. 
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            अब, मैं, मांगों पर मत िंूगा.  
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(3) मांग सखं्र्ा - 24  िोक वनमायण कार्य सड़कह  और पिु 

 मांग सखं्र्ा - 29 विवध और विधार्ी कार्य 

 मांग सखं्र्ा - 67 िोक वनमायण कार्य भिन 
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 मांग सखं्र्ा - 67    िोक वनमायण कार्य-भिन 

             क्रमांक 

 श्रीमती चन्दा सुरेन्र कसंह गौर              1 

 श्री सवचन र्ादि     2 

 डॉ. गोविन्द कसंह     3 

 श्री नीिेश अिथिी     4 

 श्री रामपाि कसंह (ब्र्ौहारी)    5 

 उपवथित सदथर्ों के क ौती प्रथताि प्रथतुत हुए. अब, मांगों और क ौती प्रथतािों पर एक 

साि चचाय होगी.  

 

 डॉ. गोविन्द कसंह--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 6 बजकर 20 वमन  हो चुके हैं सुबह 11 बजे 

से ंए हैं. इसे कृपा करके कि िे िह. 

 श्री बािा बच्चन--अध्र्क्ष महोदर्, हमारा र्ह वनिेदन ह ैदक र्ा तो कि िे िह र्ा दफर दोनों 

तरफ से 1-1 सदथर् से रपकनंग करिा िह. 

 संसदीर् कार्य मंत्री (डॉ. नरोत्तम वमश्र)--इतने सारे विभाग हैं और केिि कि का समर् 

बचा ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--23 तारीख को इन मांगों पर चचायएं समाप्त हो जाएंगी और अब दो ददन 

बचे हैं. 

 डॉ. नरोत्तम वमश्र--केिि कि का ददन ह.ै  

 श्री बािा बच्चन--ढाई घं े की चचाय ह ैऔर बड़ा विभाग ह.ै  

 डॉ. गोविन्द कसंह--ंप 10-10, 12-12 की जगह 2-2, 3-3 सदथर्ों के नाम दीवजए. 

 डॉ. नरोत्तम वमश्र--हम तैर्ार ह.ै  

 डॉ. गोविन्द कसंह--ऐसे मह कि तक हो जाएगा. 

 श्री बािा बच्चन--ंज ंप रपकनंग करिा िह दोनों साइड से.  

 अध्र्क्ष महोदर्--िोक वनमायण विभाग बड़ा विभाग ह ैकि र्दद इसको विर्ा तो कि ददन 

भर इसी विभाग मह िग जाएगा. जैसी डॉक् र गोविन्द कसंह जी ने सिाह दी ह ैर्दद उससे दोनों पक्ष 

सहमत हों तो उस पर काम दकर्ा जा सकता ह.ै 

 श्री बािा बच्चन--कि अगर कराएंगे तो उस पर हम सहमत हैं. 
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 डॉ. गोविन्द कसंह--ंज 1-1 से शुरु करिा िह.      

    

 श्री बािा बच् चन-  ंज ंप रपकनंग करा िह. र्दद ंप ंज इस पर चचाय करार्हगे तो 

हम इससे सहमत हैं.  

 डॉ.गोकिंद कसंह-  ंज ंप एक-एक व् र्वक्त को िे िह. बाकी को कि िे िह. 

 श्री बािा बच् चन- अध् र्क्ष जी, ंज ंप रपकनंग करा िह. कि माननीर् संसदीर् कार्य मंत्री 

जी का ही विभाग िा. ंज मंत्री जी और सदन के सदथ र्ों को भी पर्ायप् त समर् वमिा. मंत्री जी को 

परफामेंस का मौका भी वमिा और सबके काम भी हुए. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र-  ंप िोगों ने मुझे बोिने ही कहां ददर्ा ? 

 अध् र्क्ष महोदर्-  कि अनुपूरक पर भी चचाय होगी. ंज ंप 3-3 सदथ र् दोनों रर से 

करिाकर माननीर् मंत्री जी का जिाब िे िह.  

 डॉ.गोकिंद कसंह-  अध् र्क्ष जी, कि से ंप र्ह वनणयर् कर दीवजए दक तीसरे से चौिा नहीं 

होगा.  

 अध् र्क्ष महोदर्-  सदथ र्गण इसे नहीं मानहगे. 

 डॉ.गौरीशंकर शेजिार-  3-3 सदथ र् दोनों रर से करिाकर ंप पास करिा िीवजए. अभी 

ंधे घं े मह हो जाएगा. 

 श्री बािा बच् चन-  अध् र्क्ष जी, ंप रपकनंग करिा के दोनों तरफ से एक-एक सदथ र् को 

मौका द ेदीवजए. 

 अध् र्क्ष महोदर्-  माननीर् संसदीर् कार्य मंत्री जी ंप इस संबंध मह क् र्ा कहहगे ?  

 डॉ.नरोत् तम वमश्र-  माननीर् अध् र्क्ष जी, मेरा वनिेदन ह ैदक केिि कि का ही ददन बचा 

हुं ह.ै ंज कम से कम PWD विभाग को चाह ेउनकी र्ा हमारी दकसी की भी शतों पर करिाकर 

इसे खत् म करिा दीवजए. 

 अध् र्क्ष महोदर्-  अभी डेढ़ घं े मह इस विर्षर् को समाप् त दकर्ा जा सकता ह.ै िरना कि 

ददन भर इसी विभाग मह िग जार्ेगा और बहुत सारे विभाग शेर्ष हैं. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र-  डॉ. साहब, ंपकी ही शतों पर कम से कम ंज इस विभाग को पास 

करिा दीवजए.  

 श्री बािा बच् चन-  PWD तो कि ही हो पाएगा. ंज तो केिि रपकनंग ही हो पाएगी. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र-  बािा भाई, ंप मावनए नहीं तो दफर विभागों को गुिोर न करना 

पड़गेा और इस बारे मह ंपको ही सहमवत दनेी पड़गेी.  



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 श्री बािा बच् चन-  मैं इस बात को मानता हं, िेदकन PWD बड़ा विभाग ह ैऔर महत् िपूणय 

पो यफोविर्ो ह.ै ंप इस पर चचाय ं जाने दीवजए. 

 डॉ. गोकिंद कसंह-  समर् नहीं बचेगा तो दफर गुिोर न ही करना पड़गेा, इसमह क् र्ा ददक् कत 

ह.ै 

 डॉ.नरोत् तम वमश्र-  र्दद गुिोर न पर सहमवत ह ै तो दफर अध् र्क्ष महोदर्, ंप दखे 

िीवजए. गोकिंद कसंह जी कह ही रह ेह ैऔर मुझे इसमह कुछ नहीं कहना ह.ै 

 श्री बहादरु कसंह चौहान-  अध् र्क्ष जी, ंप सदन ंज ही 2 बजे तक चिाईर्े. माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, हम इस विभाग को 2 घं े मह समाप् त करहगे. ंपको चचाय 23 को समाप् त करनी ह ै

तो हमह विभाग पूरे करने ही पड़हगे. 

 अध् र्क्ष महोदर्-  र्े अभी बैठने को तैर्ार नहीं हैं तो दफर 2 बजे तक की कैसे बात करह. 

अभी 34 नाम मेरे पास हैं और र्े नाम अभी बढ़हगे. ंवखर मह एक वमन  का समर् िेकर 3-3 वमन  

बोिने िािे िगभग 30 िोग और बढेबंगे.  

 डॉ.नरोत् तम वमश्र-  49 िोग तो मेरे विभाग पर ही बोिे िे. 

 श्री बािा बच् चन-  हम सभी वमिकर र्ह तर् कर िह दक 34 को चांस दनेा ह ैदक 3-4 को 

चांस दकेर चचाय समाप् त करनी ह.ै  

 डॉ.कैिाश जा ि-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा वनिेदन ह ै दक र्दद 3-3 सदथ र्ों पर 

वनणयर् होता ह ैतो दफर जूवनर्र विधार्कों का क् र्ा होगा ? बाकी िोग र्हां बैठकर क् र्ा करहगे ?  

 डॉ.नरोत् तम वमश्र-  अध् र्क्ष जी, मेरी र्ह विन्र  प्राियना है, जैसा गोकिंद कसंह जी ने कहा ह ै

दक ंप सभी विधार्कों को अिसर दह और ंवखर के बचे हुए विभाग गुिोर न करिा दह.   

 अध् र्क्ष महोदर्-  गोकिंद कसंह जी, क् र्ा ंप इससे सहमत हैं ?  

 डॉ. गोकिंद कसंह-  ंवखरी मह समर् नहीं बचेगा तो दफर मजबूरी ही ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर्-  एक काम दकर्ा जा सकता ह ैदक अभी इस चचाय को प्रारंभ दकर्ा जाए 

और इसके बाद ंप कक्ष मह ं जार्हगे तो बात हो जार्ेगी. चचाय प्रारंभ होने के पूिय ंप सभी र्ह 
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भी सुन िीवजए. 

 

 श्री महने् र कसंह कािूखेड़ा (मंुगाििी)-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, PWD के िार्र्षयक 

प्रशासकीर् प्रवतिेदन मह प्रदशे की सड़कों, पुिों, भिनों की वथिवत दशायर्ी गई ह ै तिा सामान् र्, 

ंददिासी ि अनुसूवचत उपर्ोजना और नक् सि प्रभावित के्षत्रों के कार्ों का भी उल् िेख ह.ै मैं 

मध् र्प्रदशे रोड डवे् हिपमह  कापोरेशन विवम ेड, पी.पी.पी. बॉण् ड, बी.र. ी. एिं एन.र्ू. ी. के 

अंतगयत कार्ों पर भी बोिना चाहगंा. सड़कों के बारे मह विशेर्ष अनुरोध करूाँ गा दक उनकी गुणित्ता 

ज्र्ादा अच्छी की जाए क्र्ोंदक अभी कई सड़कों की वशकार्त वमिती ह ैदक उनकी गुणित्ता खराब 

ह ैतिा िह बनते ही उखड़ना शुरू हो जाती हैं इसविए नॉम्सय बदिह, ऐसी सड़कह  बनाएाँ, भिे ही कम 

बनाएाँ, िेदकन ऐसी सड़कह  बनाएाँ, जो िंबे समर् तक चिह. खास तौर से वजन अवधकाररर्ों ने 

गुणित्ता से समझौता दकर्ा ह ैऔर सड़कह  उखड़ जाती हैं, उन दोवर्षर्ों को पहचान कर, जााँच करने 

के बाद तत्काि दवण्डत करने का कष्ट करह क्र्ोंदक एग्जेम्पिरी पवनशमह  दनेा बहुत जरूरी ह,ै तादक 

जो िोग गुणित्ता से कांप्रोमाइज करते हैं िे गुणित्ता से कांप्रोमाइज न करह.  

 अध्र्क्ष महोदर्, मेरे के्षत्र मह वपपरई रोड एनएच 12 मह 34 मीि से बरेिी तक की सड़क, 

माननीर् िाखन कसंह जी विधार्क के के्षत्र की िंबी सड़क, र्े खराब भी हैं और िंबे समर् से पैंकडंग 

भी हैं, बन नहीं रही हैं, तो ऐसे मह विशेर्ष ंपको जााँच करना चावहए.  

 अध्र्क्ष महोदर्, सहरि रोड फण्ड से काफी फण्ड सड़कों के विए केन्र सरकार से प्राप्त दकर्ा 

जा सकता ह.ै िेदकन इसके विए जरूरी ह ैदक वजिा र्ोजना मंडि से एमडींर रोड घोवर्षत करह 
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इसविए प्रत्र्ेक वजिे मह कम से कम 3 सड़कह  ंप एमडींर मह िह और उनको सहरि फण्ड के विए 

भेजह. पास के राज्र्ों की सड़कों को वमिाने की भी प्रािवमकता से सड़कह  बनाना चावहए. जैसे दक 

मंुगाििी-चंदरेी से उत्तर प्रदशे और जािरा-वपपिौदा-मंदसौर से राजथिान से जोड़ने िािी सड़कों 

को प्रािवमकता पर िेना चावहए तादक दोनों राज्र्ों मह सड़कह  बन जाएाँ ि ंपस मह िोग ंने जाने 

िग जाएाँ. जैसे रानीगााँि, धंधोड़ा, भािगढ़ को जोड़ने को प्रािवमकता दनेी चावहए, इनको 

एमडींर बनाना चावहए.  

 अध्र्क्ष महोदर्, इं र वडवथरक्  रोर्डस को भी प्रािवमकता देना चावहए. जैसे दक मंुगाििी-

मल्हारगढ़ तक तो ंप रोड बना रह ेहैं. िेदकन उसको बीना तक जोड़ना चावहए तादक सागर और 

अशोक नगर दोनों वजिे जुड़ जाएाँ.  

 अध्र्क्ष महोदर्, पीपीपी, पवब्िक प्रार्िे  पा यनरवशप और बीर ी के तहत मध्र्प्रदशे मह 

काफी सड़कह  बनी हैं. िेदकन इसमह सुधार की जरुरत ह ैदक ंप कंसेशनर को और ठेकेदार को बहुत 

अवधक कीमत द ेरह ेहैं और बहुत अवधक िाभ द ेरह ेहैं, जो ठीक नहीं ह.ै सरकारी तंत्र ठेकेदार ि 

कंपनी के फार्द ेके विए कई थिानों पर कार्य कर रहा ह ैऔर कंपवनर्ों से जो एग्रीमह  हुं ह ैउसकी 

शतों का सख्ती से पािन नहीं हो रहा ह.ै वनर्मों के विरुद्ध कई प्रोजेक्ट्स पर वबना वनमायण कार्य 

पूरा दकए  ोि की िसूिी भी शुरू हो जाती ह.ै राऊ-मंडिेश्वर मागय पर  ोि का मामिा हाईको य मह 

खाररज होने के बाद सुप्रीम को य तक पहुाँचा. मह-घा ावबल्िौद 27 दकिोमी र मागय का वनमायण भी 

वििाद मह ह ैऔर 2 िर्षय से काम रुका ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, प्राक्किन सवमवत के सभापवत सकिेचा जी ने एक ररपो य दी ह.ै मैं सोचता 

हाँ दक 2010-11 मह सवमवत का पंचम प्रवतिेदन 31 माचय 2011 को विधान सभा मह रखा गर्ा तिा 

नर्ागााँि-जािरा-िेबड़ फोर िेन पर ंपने एक विथतृत ररपो य सदन मह रखी ह.ै िह ंाँखह खोिने 

िािी ह ैऔर उससे पता िगता ह ैदक दकतनी गड़बवड़र्ााँ इन फोर िेन रोर्डस पर हुई हैं.  

6.28 बज े 

{उपाध्र्क्ष महोदर् (डॉ.राजेन्र कुमार कसहं)पीठासीन हुए} 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, कंपनी ने पेड़ नहीं िगाए हैं. पेड़ िगे हैं उनका सिायइिि नहीं ह.ै 

मांडनखेड़ा ि कई थिानों पर र्ात्री प्रवतक्षािर् तोड़ ददए. िेदकन बनाए नहीं हैं. सड़क का 

रखरखाि समर् पर नहीं होता ह.ै जािरा-वपपिौदा रोड पर रेड िाइ  नहीं ह ैऔर अण्डर व्ज भी 

नहीं ह.ै तत्कािीन िोक वनमायण मंत्री नागेन्र कसंह जी, हम उस के्षत्र के 4-5 विधार्कों को िेकर 

दौरे पर भी गए िे और हम िोगों ने अपनी कई समथर्ाएाँ रखी िीं. िेदकन न तो सकिेचा जी की 
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ररपो य पर शासन कोई कार्यिाही कर रहा ह ैऔर िहााँ पर हमने जो दौरा दकर्ा िा मंत्री जी की हम 

िोगों से चचाय हुई िी, उस पर भी कोई कार्यिाही नहीं हो रही ह ैऔर र्हााँ पर िल्िभ भिन मह भी 

हम िोगों को सबको बुिा कर एक मीट ंग की िी. िेदकन उसका कोई नतीजा नहीं वनकिा ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, प्राक्किन सवमवत के सभापवत वगरीश गौतम जी ने र्हााँ िंबा-चौड़ा 

भार्षण ददर्ा िा, माननीर् अध्र्क्ष जी से समर् िेकर दक दकस प्रकार से उनके फोर िेन रोड पर 

गित सूचना ंई ह,ै पेड़ िे ही नहीं और खूब सारे पेड़ बता ददए गए.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, र्ह पीपीपी मोड जो ह,ै र्ह पीपुल्स प्िंडर मोड हो गर्ा ह.ै इसको िह 

होने से बचाइर्े. इसमह कई अच्छाइर्ााँ हैं िेदकन इसकी िू  से बचाइर्े, कंसेशनसय की और ठेकेदारों 

की, क्र्ोंदक उससे राज्र् सरकार का और पवब्िक का भिा नहीं ह.ै र्ह केिि मध्र्प्रदशे मह ही नहीं 

ह.ै छत्रपवत वशिाजी मागय का जो एर्र पो य बना ह ैउसमह भी सीएजी (कंपरोिर ऑवड र जनरि) 

ने बहुत वचन्ता व्यक्त की ह,ै कई ऐतराज दकए हैं. रिरऑि कॉथ   इन बेवनदफ   ू दी गिनयमह  एंड 

कन् ज् र्ूमर, इसका बेिेन् स होना चावहए, िह बेिेन् स नहीं ह.ै मध् र्प्रदशे मह भी सीएजी ने कई गंभीर 

कचंताएं व् र्क् त की हैं जैसे दक मैं ंपको बताता ह ू  ंदक मेरे प्रश् न 28 जुिाई 2016 और 5 ददसम् बर 

2016 मह मेससय िेथ  नय एमपी इन् फ्ाथ रक् चर रोडिेज विवम ेड ने 605.44 करोड़ तिा नर्ागांि 

 ोिरोड कंपनी विवम ेड द्वारा 450 रूपर्े खचय दकए. िेदकन खचाय हुं उसमह 907 और 907 

करोड़ दोनों पर.  ोि से ददसम् बर 2016 तक 700 करोड़ प्राप् त हो गए हैं और 720 करोड़ रूपर्े 

भी िसूि हो गए हैं. अब 200 करोड़ रूपर्े और िसूि होना ह.ै ंप उसके बाद कब तक उनको 

 ोि िेने दहगे. र्े बताएं और र्ह दखेह दक िे ज् र्ादा िसूिी न कर सकह   ोि का उनका जो खचाय हो 

जाए और उसके बाद मह ंप कम से कम िह  ोि न िह और पवब्िक को सुविधा दह. एक बात और ह ै

पवब्िक प्राइिे  पा नयरवशप की गाइडिां स मह जो एग्रीमह  ह ैउसमह डार्िशयन प्रोजेक्   एवक् वि ीस 

की कॉथ   िेल् र्ू होना चावहए और वमनीमाइज करना चावहए. ंप िोगों ने पवब्िवस ी भी नहीं की. 

क् र्ोंदक पवब्िक प्राइिे  पा नयरवशप मह ंपने नर्ागांि से िेकर िेबड़ तक सड़कों का एग्रीमह  दो 

कंपवनर्ों को ददर्ा उसमह ंपको िोगों को बताना चावहए िा, प्रचार करना चावहए िा दक नेगेर ि 

एक् स नयवि ी का क् र्ा मतिब ह ैधूि रैदफक जाम अगर धूि से अगर फसि खराब होती ह ैसीिर 

िाइन, वबजिी िाइन, पानी की िाइन, कन् थ रक् शन के दौरान अगर  ू ता ह ैतो चाह ेनगर पाविका 

का हो, पंचार्त का हो र्ा प्राइिे  हो, उस संपवत्त को जो नुकसान होता ह ैउसका पैसा दनेा पड़ता 

ह.ै ंपने इस बात की पवब्िवस ी वबल् कुि नहीं की. हािांदक िह डॉ.नरोत् तम वमश्र जी बता रह ेिे 

दक हम बहुत करोड़ों रूपर्े पवब्िवस ी पर खचय कर रह ेहैं. इस पर ंपने क् र्ों नहीं दकर्ा ? इसी 
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तरह से भूवम अवधग्रहण मह भी बहुत सथ ती भूवम िे िी गई क् र्ोंदक दकसानों को जानकारी ही नहीं 

िी दक उनके क् र्ा-क् र्ा अवधकार हैं. गुड प्रैवक् सेस इसके बारे मह भी नहीं बतार्ा गर्ा. कॉपोरे  

सोशि ररथ पांवसवबवि ी इसके बारे मह भी िोगों को नहीं बतार्ा गर्ा. नर्ागांि िेबड़ फोरिेन मह 

कंपनी मह ठेकेदार से जो एमरर्ू हुं ह ैउसमह ंपने क् र्ा-क् र्ा प्रािधान दकर्ा ? जनता की दकस-

दकस सुविधा का ध् र्ान रखा ? एमरर्ू की शतों का ंपने प्रचार-प्रसार क् र्ों नहीं दकर्ा ? होना तो 

ऐसा चावहए दक सुबह 10 बजे से 5 बजे तक एक पवब्िक ब् र्ूरो सेि होना चावहए जो खुिा रह ेऔर 

िहां पर िोग ंकर अपनी समथ र्ाएं बता सकह . िह दकसी भी फोरिेन मह नहीं ह.ै िैंड एक् िीवजशन 

मह मनमानी हुई और प्रोजेक्   का एक परसह  भी खचाय नहीं हुं ह ैतो दकसानों को जानकारी नहीं 

िी दक उनका अवधकार क् र्ा ह ैऔर िे िैंड एक् िीवजशन मह अच् छी कीमत िे सकते िे. ंप इस बात 

की जचच करह दक िैंड एक् िीवजशन मह दकतना पैसा ददर्ा गर्ा. िाथ तविकता मह जो इनपु  ह ैउसमह 

मनी, म ेररर्ि, मैिड और िैंड इसमह िैंड सबसे महत् िपूणय ह ैऔर दकसानों का शोर्षण हुं ह ैउनके 

वहतों का ध् र्ान नहीं रखा गर्ा ह ैक् र्ोंदक ंपने प्रचार-प्रसार नहीं दकर्ा दक उनका अवधकार क् र्ा ह ै

और उनको कैसे पैसा वमि सकता ह.ै सीएसंर (कापोरे  सोशि ररथ पांवसवबवि ी) का भी एग्रीमह  

मह प्रािधान होता ह.ै कम से कम िह 4 परसह  होना चावहए. सोशि एवक् विथ   के विए होना 

चावहए और उसमह ंपने क् र्ा प्रािधान दकर्ा ह ै और दकतना खचय हुं र्ह बताएं ? र्ह पैसा 

किेक्  र के पास जमा होना चावहए और किेक्  र इसको खचय करता ह ैइसको कोई मॉनी र नहीं 

कर रहा ह.ै पीपीपी मोड मह गुड प्रैवक् सेस क् र्ा ह,ै इसकी जानकारी दनेा भी बहुत जरूरी ह.ै  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- ंप दकतना समर् िहगे ? 

 श्री महने् र कसंह कािूखेड़ा -- माननीर् उपाध् र्क्ष् ाा जी, ंप चाहते हैं दक मैं जल् दी खतम करंू, 

तो ठीक ह ैमैं गुड प्रैवक् सेस के बारे मह नहीं बोिंूगा दक क् र्ा होती ह.ै िेदकन मैं र्ह जरूर बताऊंगा दक 

मध् र्प्रदशे सड़क विकास वनगम द्वारा बीर ी की र्ोजनाओं मह जो उज् जैन, झािािाड़, होशंगाबाद 

पंचमढ़ी मागय पर  ोि  ैक् स के रूप मह 186 करोड़ रूपर्े िागत से ज् र्ादा  ोि  ैक् स िसूि करने की 

अनुमवत ठेकेदारों को दी गई. उज् जैन, झािािाड़ की िागत 194 करोड़ रूपर्े िी िेदकन शासन ने 

दररर्ाददिी ददखाते हुए 310 करोड़ रूपर्े की िसूिी की अनुमवत दी. होशंगाबाद पंचमढ़ी मागय पर 

142 करोड़ रूपर्े खचय हुए और िसूिी 182 करोड़ रूपर्े ह.ै इसी प्रकार 7 सड़कों मह िागत से 129 

करोड़ रूपर्े अवधक िसूिी की अनुमवत दी गई. सबसे ज्र्ादा दिेास बार्पास  िागत मह 112 करोड़ 

िसूिी और 202 करोड़ खचय और 202 करोड़ की िसूिी दी गई. मेरा ंपसे अनुरोध ह ैदक प्रदशे के 

 ोि  ेक्स और बीर ी रोड के रखरखाि मह और पीडब्ल्र्ूडी की सड़कों के रखरखाि मह जो करोड़ो 
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रुपर्े ररपेर्र के विए खचय होते हैं उस पर कंरोि होना चावहए . चार राजमागों, िेबड़-मानपुर,बीना-

वखमिासा माििौन रोड, सागर-दमोह रोड, कभंड-वमहोना गोपािपुर रोड, इन सड़कों को भी 

बीर ी मह दकर्ा िा और इसी प्रकार 16 राज्र्ो पर वनजी वनिेशकों से  ोि थिावपत करार्े गर्े. 

इसमह वजन 4 की जांच की गई,  सीएजी ने भी जांच की उसमह 14 करोड़ 37 िाख 42 हजार की 

अिैध िसूिी की बात सामने ंई ह.ै इन्दौर-उज्जैन फोरिेन का कार्य महाकािेश्वर  ोि-िे विवम ेड 

को 17 ददसम्बर 2008 मह ददर्ा गर्ा और ठेकेदार ने 15 निंबर 2013 से वसतंबर 2013 तक 76 

करोड़ रुपर्े  ोि िसूिा तिा शासन का जो वहथसा िा 7 करोड़, िह जमा नहीं करार्ा ह.ै  

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, एमपींरडीसी मह पर्ायिरणीर् जुमायने की िागत 25 परसह  

बढ़ाकर इसे वनमायण िागत मह शावमि कर ठेकेदार को 62 िाख का फार्दा ददर्ा गर्ा. सड़क बनाने 

की अिवध मह भी हरे-फेर करके ठेकेदार को 29 करोड़ का िाभ ददर्ा गर्ा ह.ै वखमिासा- माििौन 

रोड पर ंिश्र्कता नहीं होने पर भी दो िेन सड़क बनाकर 14 करोड़ 37 िाख की िसूिी की गई. 

थ े  हाइिे और नेशनि हाइिे की दोनों सड़कों पर जो प री भराई होती ह ैि मरम्मत के नाम पर 

करोड़ों रुपर्े की रावश वनकािी जाती ह ैऔर उसमह ंप िोग मॉवन र नहीं कर  सकते दक अवधकारी 

दकतनी हरेा-फेरी करते हैं वजतना काम नहीं होता ह ैउससे अवधक रावश वनकािते हैं. इसका दोर्ष ंप 

भारी िाहनों को द ेरह ेहैं. सरताज कसंह जी ने कहा िा दक भारी िाहन सड़कों को तोड़ रह ेहैं और 

बहुत भारी नुकसान कर रह ेहैं मेरा ंपसे अनुरोध ह ैदक र्ह ंपकी वजम्मेदारी ह ैदक भारी िाहन 

अगर ंपकी सड़कों पर चिते हैं, वजनकी क्षमता इतनी अवधक नहीं ह ैतो उन भारी िाहनों को रोके 

और उन सड़कों की मरम्मत भी उन्हीं से करिार्े. र्ह मेरा ंपसे विशेर्ष अनुरोध ह.ै मैं इतना ही 

कहना चाहगंा. धन्र्िाद. 

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा (मंदसौर)--  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 24, 

29,67 का समियन करता ह.ं दकसी भी प्रदशे की तरक्की को िेकर के सबसे महत्िपूणय चीज 

ंिागमन मह सड़क वनमायण को िेकर के ह.ै माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, वनवश्चत रूप से मध्र्प्रदशे 

की ितयमान  सरकार के र्शथिी मुख्र्मंत्री श्री वशिराज जी के नेतृत्ि मह और ंदरणीर् मंत्री 

रामपाि कसंह जी के ददशा वनदशेन मह िोक वनमायण विभाग और एमपींरडीसी ने उल्िेखनीर् 

काम दकर्े हैं. सबसे बड़ा पररितयन जो दखे रह ेहैं, मेरा राजनीवत मह अनुभि कम ह,ै ंप िररष्ठ हैं 

ंपके अनुभि ज्र्ादा हैं और माननीर् महने्र कसंह साहब ने, वजन्होंने अभी अनुदान मांगों पर चचाय 

की शुरुंत की ह ैिह भी इस सदन के हमारे िररष्ठ सदथर् हैं. जब मैं नगरपाविका का पार्षयद हुं 

करता िा तब मध्र्प्रदशे की उन महत्िपूणय सड़कों पर वजस के्षत्र का मैं भी प्रवतवनवधत्ि करता ह.ं 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

ंदरणीर् महने्र कसंह  कािूखेड़ा जी भी  करते हैं. रमप्रकाश सखिेचा भी िहााँ का प्रवतवनवधत्ि 

करते हैं. मैं मेरे के्षत्र की उस समर् की कुछ घ नार्ह बताने की ंिश्र्कता समझता ह.ं माननीर् 

उपाध्र्क्ष महोदर्, सामावजक और थिर्ंसेिी संगठन और उस समर् जो सत्ता मह नहीं होता िा और 

विपक्ष मह होता िा िह राजनीवतक दि, उन खुदय-बुदय सड़कों को िेकर और गड्ढों को िेकर और 

सड़क की ददुयशा को िेकर के हांडी र्ात्रा वनकािते िे, शि र्ात्रा वनकािते िे, अि  वनकािते िे 

और माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, िह िाहन चािक जो ड्राइिर हुं करते िे र्ा जो वनजी िाहन 

माविक िे, िह मंदसौर और नीमच से रतिाम जाने के विए दांर्े-बांर्े राथते ढंूढते िे. हम कई बार 

महने्र कसंह कािूखेड़ा साहब के गााँि कािूखेड़ा से होकर के, हतनारा से होकर के, बड़ाएिा माताजी 

से होकर के और सैिाना से होकर के रतिाम पहुचंते िे क्र्ोंदक उस समर् 85 दकिोमी र की 

हमारी मंदसौर की,रतिाम की  र्ात्रा पौने तीन घं े मह होती िी. उपाध्र्क्ष महोदर्, जब फोरिेन 

सड़क मागय का कांसेप्  ंर्ा, पीपीपी मोड का ंर्ा,  ू िेन का कांसेप्  ंर्ा, उनके काम से अब 

उन तमाम प्रकार की झंझ ों से मुवक्त वमिी ह.ै एक दशक पहिे जब राजथिान से, गुजरात से कोई 

र्ात्री मध्र्प्रदशे की सीमा मह ंते िे उनको पता पड़ जाता िा दक मध्र्प्रदशे की सीमा ं गई ह ै

कोई माइि थ ोन दखेने की जरूरत नहीं पड़ती िी.कोई बोडय दखेने की जरूरत नहीं पड़ती िी. 

सड़क जैसे ही ंती िी, उनको पता हो जाता िा दक मध् र्प्रदशे की सीमा मह हमारा प्रिेश हो गर्ा 

ह.ै अब ठीक उसका उल्  ा हो रहा ह,ै अब र्दद राजथ िान की तरफ हम िोग जाते हैं तो हमको पता 

हो जाता ह ैदक राजथ िान ं गर्ा ह ैऔर िह बहुत ज् र्ादा दरू नहीं ह,ै मंदसौर शहर से, जहााँ का मैं 

प्रवतवनवधत् ि करता हाँ, प्रतापगढ़, जो राजथ िान की तरफ ह,ै 15-16 दकिोमी र मह हमने पी.पी.पी. 

मोड मह वनजी पूंजी वनिेश से एक सड़क का वनमायण करिार्ा है, िह राजपुररर्ा नाके तक बनी है, 

िेदकन जैसे ही राजपुररर्ा नाका समाप् त होता ह ैऔर प्रतापगढ़, राजथ िान की सीमा प्रारंभ हो 

जाती ह ैतो हमको भी पता िग जाता ह ैदक राजथ िान की सीमा ं गई ह ैऔर उधर से ंने िािों 

को भी पता िग जाता ह ैदक मध् र्प्रदशे की सीमा ं गई ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, श्रृंखिाबद्ध 6 िेन सड़क मागय, 4 िेन सड़क मागय, 2 िेन सड़क 

मागय का वनमायण हुं ह.ै इसके साि ही साि जो प्रधानमंत्री ग्राम सड़क र्ोजना बनी, जो मुख् र्मंत्री 

ग्राम सड़क र्ोजना बनी, उसके कारण भी चौतरफा विकास हुं ह ैऔर र्हााँ तक दक सड़कों का 

जाि फैि गर्ा ह.ै र्ह इस विभाग से संबंवधत नहीं ह ैिेदकन ग्रामीण विकास के माध् र्म से अगर 

खेत तक भी सड़क का वनमायण हो गर्ा ह ैतो कुि-वमिाकर पूरे प्रदशे मह सड़कों का एक जाि सा 

वबछ गर्ा ह.ै  
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 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, वनवश् चत रूप से विभाग के तकनीकी इंजीवनर्रों ने, विभाग के 

अवधकाररर्ों ने, माननीर् मंत्री जी ने और माननीर् मुख् र्मंत्री जी ने जो कचंता की ह ैउसके कारण 

अब िोक वनमायण विभाग के खाते मह उपिवब् धर्ााँ ही उपिवब् धर्ााँ हैं जो चारों रर से ददखिाई पड़ 

रही हैं.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, प्रदशे की अवधसूवचत कुि 10297 दकिोमी र राज् र् राजमागों 

मह से 10053 दकिोमी र का निवनमायण और उन् नर्न सबसे बड़ी उपिवब् ध ह.ै जो ंिश् र्कता िी 

उस ंिश् र्कता की पूर्तय पूरे प्रदशे मह हो चुकी ह.ै मध् र्प्रदशे सड़क विकास वनगम को 1 हजार 

दकिोमी र िंबी सड़कों मह 15 राष् रीर् राजमागों के उन् नर्न का दावर्त् ि सौंपा गर्ा िा, उस 

दावर्त् ि को पूरा कर ददर्ा गर्ा ह.ै 430 दकिोमी र 4 िेन सड़क मागय का उन् नर्न दकर्ा जाना 

इसमह सवम् मवित ह ैऔर 540 दकिोमी र 2 िेन सड़क मागय का उन् नर्न भी इसमह सवम् मवित ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, 4741 दकिोमी र राष् रीर् राजमागों के अिािा 3035 

दकिोमी र निीन राष् रीर् राजमागय घोवर्षत दकए गए हैं और अब प्रदशे मह कुि 7806 दकिोमी र 

राष् रीर् राजमागय हो चुके हैं. केन् र सरकार की मदद से 1050 दकिोमी र नमयदा एक् सपे्रस-िे तिा 

300 दकिोमी र चंबि एक् सपे्रस-िे का काम मध् र्प्रदशे की सरकार के, िोक वनमायण विभाग के 

हाि मह प्राप् त हुं ह.ै 1576 दकिोमी र के कुि 48 मुख् र् वजिा मागय वनमायण बी.र. ी., एन.र्ू. ी. 

एिं  ोि एन.र्ू. ी. र्ोजना मह पूणय कर विए गए हैं वजसकी िागत िगभग 2583 करोड़ रुपर्े 

ंंकी गई ह.ै 12 राजमागों एिं 14 मुख् र् वजिा मागों के कार्य ई.पी.सी. मोड के अंतगयत प्रगवत पर 

हैं, र्ह उल् िेखनीर् उपिवब् धर्ााँ िोक वनमायण विभाग के खाते मह जाती हैं. साि ही मध् र्प्रदशे सड़क 

विकास वनगम द्वारा जो कार्य दकए गए हैं िे भी सराहनीर् हैं, मध् र्प्रदशे सड़क विकास वनगम को 

कम समर् मह जो बड़ी वजम् मेदारी वमिी ह ैउस बड़ी वजम् मेदारी को उन् होंने बेहतर ढंग से वनभार्ा ह.ै 

िावणज् र् कर, पररिहन विभाग, मंडी, िन विभाग और खवनज विभाग से संबंवधत प्रदशे मह 24 

एकीकृत जााँच चौदकर्ों का वनमायण भी बी.र. ी. पद्धवत से दकर्ा जा रहा ह ै वजसका कुशि 

संचािन मध् र्प्रदशे सड़क विकास वनगम के द्वारा दकर्ा जा रहा ह.ै इनकी अनुमावनत वनमायण 

िागत 1094 करोड़ रुपर्े ह,ै इनमह से 19 एकीकृत जााँच चौदकर्ााँ तिा दो केन् रीर् वनर्ंत्रण सुविधा 

केन् र, ग् िाविर्र तिा इंदौर मह थ िावपत दकए गए हैं वजनमह दक व् र्ािसावर्क चािन भी प्रारंभ हो 

गर्ा ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, इसी प्रकार से इिेक् रावनक  ोि किेक् शन प्रणािी मध् र्प्रदशे मह 

िागू करने हतेु इंवडर्न हाईिे मैनेजमह  कंपनी विवम ेड, नई ददल् िी से अनुबंध दकर्ा जा चुका ह.ै 
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चर्वनत 3  ोि प् िाजाओं पर पार्िे  पररर्ोजना को इसी वित् तीर् िर्षय मह पूणय दकर्ा जाना िगभग 

अंवतम थ तर पर ह,ै र्ह भी अपने ंपमह एक बड़ी उपिवब् ध ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, कैश कांरैक्   मोड मह 749.15 करोड़ रुपर्े की िागत से 

शहडोि, रतिाम एिं विददशा मह तीन मेवडकि कॉिेजेस के विए प्रशासवनक थ िीकृवत जारी की जा 

चुकी ह ैऔर उसका वनमायण करने का दावर्त् ि भी िोक वनमायण विभाग जैसे मजबूत और सशक् त 

विभाग के हािों मह ंर्ा ह.ै इनसे 2000 वबथ तरों की वचदकत् सा सुविधा उपिब् ध हो सकेगी. 

कसंगरौिी वजिे मह 250 करोड़ रुपर्े की िागत से हिाई-पट्टी का वनमायण कार्य भी इसमह प्रथ तावित 

दकर्ा गर्ा ह ैवजसके वनमायण की वजम् मेदारी िोक वनमायण विभाग के कंधों पर रहगेी, माननीर् मंत्री 

जी के कुशि नेतृत् ि मह इसमह वनवश् चत रूप से सफिता प्राप् त होगी.  

 उपाध् र्क्ष महोदर् -- माननीर् रामपाि जी, ंपको सबने अकेिा छोड़ ददर्ा ह,ै ंसपास 

और कोई नहीं ह.ै  

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा -....माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध् र्म से विभाग 

को धन् र्िाद दनेा चाहता ह,ं ंभार भी व् र्क् त करना चाहता ह ंऔर  इसके साि ही साि कुछ 

सुझाि भी दनेा चाहता ह.ं जैसा दक श्री महने् र कसंह कािूखेड़ा साहब ने भी कहा और माननीर् 

रमप्रकाश सखिेचा जी भी बैठे हैं र्ह हमारी सबकी पीड़ा ह.ै नर्ागांि िेबड़ सबसे बड़ा फोरिेन 

सड़क मागय ह.ै उसको मौत का मागय कहा जा रहा है. हमने कई बार उसके बारे मह कहा उसमह 

विसंगवतर्ां और तकनीदक त्रुर र्ां हैं. िेदकन िह पहिा मागय बना िा और उसमह कांरेक्  र के साि 

जो अनुबंध विभाग ने दकर्े िे, उन अनुबंधों का अक्षरश  पािन नहीं हो रहा ह ैवजसके कारण से 

दघुय नाएं घ  रही हैं. अनािश् र्क जहां क  पैदा दकर्े जा रह ेहैं, जहां दघुय नाओं का केन् र बन रहा 

ह.ै उसका सेफ् ी ऑवड  नहीं होता है, उसमह जो सुविधाएं वमिनी चावहए, िह नहीं वमि पा रही ह.ै 

हम सब चाहते हैं दक उसका धीरे धीरे सुधार हो.   

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मुझे कहते हुए अत् र्ंत गिय ह ै दक मध् र्प्रदशे की सबसे बड़ी 

हिाई पट्टी के वनमायण की जिाबदारी जब िोक वनमायण के कंधों पर ंई उस शहर मंदसौर का मैं 

प्रवतवनधत् ि करता ह.ं मंदसौर मह दो दकिोमी र रनिे की हिाई पट्टी अभी हाि ही मह बनकर तैर्ार 

हो गई ह ैऔर 17 जनिरी 2017 को माननीर् मुख् र्मंत्री जी ने उसका अनौपचाररक उद्घा न भी 

कर ददर्ा ह.ै बज  मह मेरी विधानसभा के्षत्र के 15 दकिोमी र सड़क मागय की जो थ िीकृवत प्रदान 

की ह ैउसके विर्े मैं माननीर् मुख् र्मंत्री जी का और माननीर् मंत्री जी को धन् र्िाद इसविए दनेा 

चाहता ह ं दक िन  ू िन मह जब माननीर् मुख् र्मंत्री जी ने र्ह अपेक्षा की िी दक ंपके के्षत्र मह कौन 
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सी सड़क ंप महत् िपूणय मानते हैं और उसके विर्े जब हमने उनको विवखत मह ददर्ा तो दोनों 

सड़के मेरे के्षत्र की थ िीकृत हुई हैं. बेहपुर से धंधौड़ा भािगढ़, वनम् बोद, वबछािािमंुहा, िािाखेड़ा 

इसके विर्े मैं माननीर् मंत्री जी और  अवधकारी वजन् होंने सहर्ोग ददर्ा उन सबका भी मैं हृदर् से 

ंभार व् र्क् त करना चाहता ह.ं  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, जािरा से िेकर सीतामउ सड़क मागय सीमह  कांक्री  का पूरा 

बनेगा. 45 दकिोमी र िंबा बनेगा. एक ंदशय सड़क वजसका वनमायण कार्य बहुत रतुगवत से चि 

रहा ह,ै बड़ी-िंबी सड़क हमको जािरा विधानसभा के्षत्र से िेकर सीतामउ विधानसभा के्षत्र तक, 

मंदसौर वजिा और रतिाम वजिे की एक महत् िपूणय सड़क का वनमायण कार्य प्रारंभ हुं ह.ै इससे 

के्षत्र के वनिावसर्ों मह बड़ी प्रसन् नता ह.ै मंदसौर शहर से िेकर संजीद गांि तक 35 दकिोमी र 

सड़क मागय का सफर तर् करने मह घण्  ों िग जाते िे. हर दकिोमी र पर एक रप ा और पुविर्ा 

िी, िेदकन मुझे र्ह कहते हुए अत् र्ंत प्रसन् नता ह ैदक माननीर् जगदीश दिेड़ा जी के वनिायचन के्षत्र 

मह जब माननीर् मुख् र्मंत्री जी बूढ़ा गांि मह ंर्े िे तब उन् होंने िहां पर र्ह घोर्षणा की िी. ंज 

मंदसौर से िेकर संजीद गांि मागय मह सीमह  कांक्री  की गुणित् तापूणय रोड वनमाणायधीन ह.ै इस  

प्रकार मंदसौर विधानसभा के्षत्र के भािगढ़ से िेकर मजेसरा तक की 8 दकिोमी र से अवधक की 

सड़क का वनमायण कार्य सीमह  कांक्री  के रूप मह प्रािधावनत होकर वनमायण कार्य प्रगवत पर ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मंदसौर सीतामउ फा क पर रिर व्ज, पशुपवतनाि वशिना 

पुि पर रिर व्ज, बुगविर्ा पुि मंदसौर पर रिर व्ज, िक् कड़पीठा पुि मंदसौर पर रिर 

व्ज, अचेरा वशिना नदी पर रिर व्ज, और नांदिेि भािगढ़ मागय पर रिर व्ज, िोक वनमायण 

विभाग ने वपछिे पांच िर्षों मह मेरी विधानसभा मह 80 करोड़ से अवधक की पुि पुविर्ाओं का 

वनमायण कार्य दकर्ा ह ैऔर इस बात को माननीर् महने् र कसंह कािूखेड़ा साहब ने भी उल् िेवखत 

दकर्ा ह ैदक सीमाित  जो हमारे राज् र् और वजिे हैं उसमह पुि पुविर्ां और सड़क वनमायण करना 

चावहए. इसकी शुरूंत हमारे मंदसौर वजिे से हुई है, वजसमह भािगढ़ और नांदिेि पर हमने बड़ा 

पुि बनार्ा ह ैऔर अचेरा जो राजथ िान को जोड़ने िािी सड़क ह ैप्रतापगढ़ के पास मह िहां पर एक 

बड़ा पुि िोक वनमायण विभाग ने बनाई ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मेरी कुछ मांगे ह ै और मेरे कुछ छो े छो े सुझाि भी हैं. 

प्रधानमंत्री ग्राम सड़क र्ोजना और िोक वनमायण विभाग की सड़कों के बीच मह जो वमकसंग किंकस 

रोड ह ै एक दकिोमी र, ंधा दकिोमी र की, डढे़ दकिोकी र की दो दकिोमी र की र्ह अब 

दकसी र्ोजना के अंतगयत नहीं ं रही ह ैन तो िह पांच सौ की ंबादी से कम िािे के्षत्र मह ं 
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सकती ह ैन ही ढाई सौ से कम ंबादी िािे के्षत्र मह ं रही ह ैतो र्ह जो छू े हुए मागय हैं इन छू े 

हुए छो े-छो े मागों को हम तर् कर दहगे तो काफी अच् छा होगा.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मंदसौर वजिे का वखिचीपुरा जो सर्कय   हाउस बार्पास है, 

उसके विर्े करीब ढाई करोड़ रूपर्े की रावश की मांग मैं माननीर् मंत्री जी से करंूगा, िह पाईप मह 

भी ह ैउसका  ेक् नीकि थ िीकृवत और उसकी प्रशासकीर् वित् तीर् थ िीकृवत ह,ै िह अपेवक्षत ह.ै  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैंने गुरावबडर्ादीदा मह मात्र 28  िाख रूपर्े की रावश के संबंध 

मह माननीर् मंत्री जी को अभी हाि ही एक हफ्ते पहिे विखकर ददर्ा ह.ै िह गांि की एक छो ी सी 

सड़क ह,ै जो पीडब् ल् र्ूडी की कभी हुं करती िी. इसी प्रकार से घ ािदा मह 500 मी र की 

ररन् र्ुअि सड़क ह,ै िह करीब दस िाख रूपर्े की ह.ै धंधौड़ा खाि का जो पुि है, उस पर 70 िाख 

रूपर्े की मैंने ंपसे अपेक्षा की है, उसकी पूर्तय हो जाए. राकौदा से गुड़ाविर्ाल् र्ि मंुह जो दोनों 

तरफ, चारों तरफ से  दो दकिोमी र छू ा है, ंकोदड़ा से ताजखेड़ी मागय भी इसी तरह से छू ा 

हुं ह.ै माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर् एक सुझाि ह ैमेरा जहां फोरिेन सड़क मागय और  ूिेन सड़क 

मागय बन गई ह ैऔर ंपके जो पुराने डाक बंगिे हैं िह सड़कों के अभाि के कारण से सुविधा से दरू 

िे और जब िह सुविधा से दरू िे और जब िाहन ही कम ंते िे और िाहन की ंिाजाही कम 

होती िी वजससे उन डाक बंगिों की हाित िािाररश जैसी हो गई ह.ै    

उपाध्र्क्ष महोदर्, अगर हम फोरिेन सड़क मागय की बात करह तो बदनािर, सादिपुर, 

सािाखेड़ी रतिाम, मंदसौर वजिे के वपपविर्ामंडी, नारार्णगढ़, उज्जैन वजिे के उन्हिै, ंगर-

माििा, इन पर  ू िेन और फोरिेन सड़क मागय बन गर्े हैं और र्ातार्ात बढ़ गर्ा ह ैऔर उन 

पुराने डाकबंगिों को अगर ंप पीपीपी मोड मह द ेदह तो िहां पर िोगों को ठहरने की व्यिथिा 

सुवनवश्चत होगी. रेथ ोरह  की सुविधा उनको मुहरै्ा होगी. विवशष्ट व्यवक्तर्ों के ठहरने का जो क्रम ह,ै 

जो प्रो ोकॉि मह ंता ह,ै िह पीपीपी मोड िािे से अगर ंप अनुबंध करहगे तो वनवश्चत रूप से 

उसमह सुविधाएं प्रदान करेगा क्र्ोंदक सड़कह  बहुत बन गई हैं और विभाग के जो डाकबंगिह हैं, उन 

डाकबंगिों के पतरे चिे जा रह ेहैं, च्र चिी जा रही ह,ै दरिाजे  ू  रह ेहैं, उनकी तरफ कोई 

ध्र्ान नहीं द े रहा ह.ै साि ही िोक वनमायण विभाग इतनी बेशकीमती सड़कह  बना रहा ह ै और 

सीमह , क्रांक्री  की सड़कह  बन रही हैं, डामर की सड़कह  बन रही हैं, गुणित्ता िािी सड़कह  बन रही हैं. 

बीच मह जब हम सड़क पर चिते हैं तो ंसपास खेती दकसानी करने िािे दकसान होते हैं. उन 

दकसानों के खेतों को इधर से उधर पानी को विफ्  करने मह पाइप की ंिश्र्कता पड़ती ह ैऔर जब 

पाइप क्रॉस करता ह ैतो सड़क बनने के बाद दफर िह पाइप डािने की कोवशश करता ह ैऔर इसमह 
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वििाद भी होते हैं. विभाग इस पर बहुत ज्र्ादा कचंता नहीं करते हुए दकसानों की मदद के विए दरू 

हो जाता ह.ै ढाई से तीन फी  गहरी रहच खोद दी जाती ह ैऔर तीन से चार फी  चौड़ी रहच खुद 

जाती ह,ै वजसके कारण से बाररश के समर् मह िे सड़कह  क  जाती हैं,  ू  जाती ह ैतो मेरा र्ह एक 

अनुरोध रहगेा दक जब ंप सड़कह  बनािह तो अवनिार्य रूप से ंप दकसानों को मोर िे  करह, 

जनभागीदारी मह पाइप देने के विए तैर्ार हैं. पाइप उनका हो जार् और ंप उसके ऊपर सीमह , 

क्रांकी  की सड़क बना दह और डामर की रोड बना दह तो र्ह सड़कह  िम्बे समर् तक चिहगी. उपाध्र्क्ष 

महोदर्, ंपने जो बोिने का अिसर ददर्ा और िोक वनमायण विभाग ने जो मध्र्प्रदशे मह गड्ढो 

िािी कहाित िी, गड्ढ ेमह सड़क ह ैर्ा सड़क मह गड्ढ ेहैं, इस कहाित को जो हम बार-बार कहते िे, 

उसको जड़-मूि से समाप्त कर ददर्ा ह ैऔर चारों तरफ जो सड़कों का जाि वबछा ह,ै मैं माननीर् 

मुख्र्मंत्री जी का, माननीर् मंत्री जी का और विभाग के सारे अवधकाररर्ों का हृदर् से ंभार व्यक्त 

करता ह ंऔर ंपने पूरा बोिने का मौका ददर्ा, उसके विए बहुत बहुत धन्र्िाद.  

उपाध्र्क्ष महोदर् - र्शपाि जी, अगिी बार िन  ू िन मह मुझे भी साि िे चविएगा, मेरे 

के्षत्र की एक भी रोड मंत्री जी ने नहीं िी. 

श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा - उपाध्र्क्ष महोदर्, ंप ंसंदी से वनदशे द ेदह.  

श्री गोिधयन उपाध्र्ार् (वसरोंज) - उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं वसफय  वसरोंज विधान सभा के्षत्र के 

बारे मह ही माननीर् मंत्री महोदर् से वनिेदन करंूगा. सबसे पहिे मैं माननीर् मंत्री जी को बधाई 

दनेा चाहता ह ंदक वसरोंज से भोपाि के रोड की मंजूरी जो ंपने मेरे ध्र्ानाकर्षयण के बाद मह दी, 

इसके विए बहुत बहुत ंपका धन्र्िाद. वसरोंज से भोपाि रोड, अभी िह पूरा तो नहीं हुं ह.ै 

बहरहाि, ंने िािे तीन चार महीने मह पूरा हो जाएगा. शमशाबाद चौराह ेतक बन चुका ह ैऔर 

इसके बाद मह िह वसरोंज तक बनेगा. वसरोंज से बासौदा मागय के बारे मह माननीर् मंत्री जी को 

बताना चाहता ह ंदक रोड इतना जजयर हाित मह ह ैदक िगातार इसका ररपेर्टरंग होता ह.ै कई िर्षों 

से हो रहा ह.ै ंज से दो तीन िर्षय पहिे उसका उद्घा न भी हो चुका ह,ै परन्तु अभी तक वसरोंज से 

िेकर बासौदा मागय बंद पड़ा ह.ै र्ह  विधान सभा के्षत्रों को जोड़ता ह,ै कुरिाई, बासौदा, विददशा 

और वसरोंज को जोड़ता ह.ै मेरा ंपसे अनुरोध ह ैदक र्ह 40 दक.मी. का रोड ह,ै इसे जनवहत मह 

बनाने का कष्ट करह. एक सबसे बड़ी बात कहना चाहता ह,ं मैंने पहिे ंपको ंिेदन भी ददर्ा ह ैदक 

ंनंदपुर ग्राम मह एक नेत्र वचदकत्सािर् ह.ै िहां िगभग एक साि मह 40000 ंपरेशन होते हैं. 

िहां का पुि इतना छो ा ह ैदक जब बाररश होती ह ैतो िह पुि पर ंना-जाना मुवश्कि होता ह ै

और िह रोड बंद हो जाता ह.ै मररज परेशान होते हैं. मेरा अनुरोध ह ैदक उसकी 4-5 फी  हाई  
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बढ़ा दी जार् तो र्ह काम बहुत अच्छा होगा. जनवहत मह होगा और उससे मरीज िाभावन्ित हो 

जाएंगे. वसरोंज ि ेरी मकसूदनगढ़ रोड जो बीर ी के द्वारा बनार्ा गर्ा ह,ै अब उसमह ररपेर्टरंग 

की बहुत ंिश्र्कता ह.ै कई जगह उसमह गड्ढे हो गर्े हैं. अगर िे गड्ढ ेनहीं भरे जाएंगे तो रोड और 

जजयर हो जाएगा. ंने िािे समर् मह बहुत परेशानी होगी. ि ेरी शमशाबाद रोड जो अभी एक ही 

रोड ऐसा ह ैजो चि रहा ह.ै जो भोपाि के विए, भोपाि से गुना, अशोकनगर िोग जाते हैं व्हार्ा 

ंनंदपुर होकर जाते हैं. मेरा ंपसे अनुरोध ह ै दक इस रोड का भी ररपेर्टरंग, मह ीनहस करह. 

विददशा वजिे का ग्राम ंनंदपुर सबसे बड़ा ग्राम ह.ै सड़क बीच गांि मह से गई ह.ै इतनी दकुानह और 

बाजार िगता ह ैतो ंने-जाने मह बड़ी ददक्कत होती ह.ै र्हां के विए हमने, गांि के, ंसपास के 

िोगों ने भी बार्-पास की मांग  की ह.ै अगर एक बार्-पास का वनमायण होता ह ै तो बहुत ही 

ंपको िोग धन्र्िाद भी दहगे और विशेर्ष तौर से मैं भी दूगंा, कैसे दक िह मेरा वनजी गांि ह.ै इतना 

ही मैं ंपसे वनिेदन करना चाहता ह.ं उपाध्र्क्ष महोदर्, जो ंपने समर् ददर्ा, उसके विए बहुत 

बहुत धन्र्िाद, जर् वहन्द.  

 डॉ मोहन र्ादि(उज्जैन-दवक्षण)-- उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं, मांग संख्र्ा 24,29 और 67 का 

समियन करते हुए क ौती प्रथतािों का विरोध करता ह.ं 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं उज्जैन से ंता ह.ं उस के्षत्र के साि संर्ोग ह ै दक विशेर्षकर श्री 

वशिराज कसंह चौहान सरकार के विए और पूरे प्रदेश के गौरि और गिय की बात उज्जैन  िी. ऐसे मह 

िोक वनमायण विभाग की भूवमका उस कसंहथि मेिे की दवृष्ट से दखेी जाए तो 5-6 िाख की ंबादी 

के शहर मह 100 गुना से ज्र्ादा संख्र्ा मह िोग ं जार्ह ऐसे मह िोक वनमायण विभाग र्दद अपनी 

भूवमका अदा नहीं करता तो वनवश्चत रुप से क्र्ा हो सकता ह ैउसकी कल्पना कर सकते हैं.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, 5 से िेकर 8 करोड जनता िहां ंकर सहजता से पूरा मेिा सानंद 

सम्पन्न करा द ेतो उसमह बड़ी भूवमका वनवश्चत रुप से िोक वनमायण विभाग की ह.ै  14 व्ज, 4 

रिर व्ज, फोर िेन, 44 सड़कों का वजस प्रकार से वनमायण कार्य हुं ह ैउसके विए विभाग को, 

माननीर् मंत्री जी को और मुख्र्मंत्री जी को धन्र्िाद दतेा ह.ै वजस प्रकार से उन्होंने कम समर् मह 

गुणित्ता पूणय कार्य हुए हैं, िह िाथति मह ऐवतहावसक उपिवब्ध ह.ै मैं इस दवृष्ट से भी माननीर् मंत्री 

जी का धन्र्िाद अदा करना चाहगंा दक कम समर् मह सीमह -क्रांकी  की सड़क, रातोरात पंचक्रोसी 

की सड़कह  का वजस प्रकार से कार्य दकर्ा गर्ा िह िाथति मह कावबिे तारीफ ह.ै हमारे कई विभाग 

कमजोर पड़ ेउनका काम भी िेकर जैसे थिानीर् शासन की नगर वनगम की ंंतररक सड़कह  जो 

नगर वनगम को बनानी िी िेदकन नगर वनगम न बना पा रही ऐसे मह िोक वनमायण विभाग ने उन 
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कामों को भी अपने हाि मह विर्ा और न केिि हाि मह विर्ा बवल्क गुणित्तापूणय तरीके से उन 

सड़कों को भी पूणय करने का काम दकर्ा.  

 उपाध्र्क्ष महोदर्, पूरे प्रदशे को दशे मह नंबर िन की रर िे जाने मह वनवश्चत रुप से ऐसे 

विभाग का ही र्ोगदान होता ह.ै  

 उपाध्र्क्ष महोदर्-- कृपर्ा समाप्त करह. जो हो गर्ा उसके विए धन्र्िाद दीवजए. 

 डॉ मोहन र्ादि-- उपाध्र्क्ष महोदर्, अभी एक साि भी नहीं हुं ह ै और इतनी बड़ी 

उपिवब्ध हुई ह ैिह विर्षर् मैं सबके सामने िाना चाहता ह.ं मैं कुछ सड़कों को जोड़ने के विए मंत्री 

जी का ध्र्ान ंकर्र्षयत कराना चाहगंा दक उज्जैन से जो एर्रपो य मागय ह ैर्ह ितयमान मह जो इंदौर-

उज्जैन फोरिेन ह,ै उसके िैकवल्पक मागय बनाने की ंिश्र्कता ह.ै सांिेर से उज्जैन ंते हैं तो 

िगभग 15 दकमी की दरूी भी कम हो जाती ह.ै एक करोड़ र्ात्री प्रवतिर्षय उज्जैन ंते हैं. प्रवत 12 

साि मह कसंहथि के समर् ंने िािे र्ावत्रर्ों को सुविधा होगी इसविए इंदौर-उज्जैन के समानांतर 

फोरिेन र्ा  ू िेन उज्जैन एर्रपो य से इंदौर को जोड़ने के विए नर्ा मागय प्रथतावित करने की दवृष्ट 

से नर्ा काम प्रारंभ करने की ंिश्र्कता ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरी विधान सभा मह दो छो े-छो े रोर्डस जुड़िाना चाहगंा.  विक्रम नगर 

रेल्िे थ ेशन के पीछे एक बार्पास मागय बनाना िा िेदकन िह समर् की कमी के कारण बन नहीं 

पार्ा. माननीर् मंत्री जी, उद्योग पुरी  मक्सी रोड से िगाकर, िािपुर गांि की उन सड़कों को भी 

जोड़ने का बज  मह घोर्षणा करहगे तो वनवश्चत रुप से र्ह उज्जैन के विए ही नहीं, बवल्क ंने-जाने के 

विए रेल्िे के विए भी बड़ी सुविधा होगी. क्र्ोंदक पीछे की तरफ जब र्ात्री उतरते हैं तो सीधे प री 

पर से ंते हैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर्, एक और वनिेदन करना चाहगंा. हमारे वझरोविर्ा गांि से फतेहबाद 

मागय की अत्र्ंत ंिश्र्कता ह,ै उपर्ोवगता ह.ै मैं चाहगंा दक उस प्रथताि को भी जगह वमिे. 

धन्र्िाद. 

 

 डॉ.गोविन्द कसंह(िहार) - माननीर् उपाध्र्क्ष जी, माननीर् मंत्री जी वजस पररिार के हैं 

उनका पूरा पररिार कहता ह ै दक हम राम के िंशज हैं और हमारी नीवत ह ै " रघुकुि रीवत सदा 

चिी ंई प्राण जाई पर िचन न जाई  " 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - ंप रािण के हो क्र्ा, राम के तो हम सभी हैं ंप कौन के हो ? बच्चा-

बच्चा राम का. 
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 डॉ.गोविन्द कसंह - रािण तो पंवडत िा. इसविर्े कहना चाहता ह ंदक इनके प्राण भी नहीं 

गर्े और िचन भी छोड़ ददर्ा. मैंने मंत्री जी से फोन पर बात की, ंपने कहा दक कुछ सड़कह  हों तो 

दो जरा मैंने द ेदीं. कहने िगे अरे, र्ह तो बहुत कम हैं. इतनी छो ी-छो ी सड़कह  ंप िे ंए. र्ह 

तो हाि हो जार्ेगा. तत्काि बज  मह जोड़ी जार्ह. जब ंपकी विभाग मह चिती नहीं ह ैतो क्र्ों 

अपना िार्दा ठोक दतेे हो. ंपको अपनी इज्जत का ख्र्ाि करना चावहर्े. ंदमी की जबान भी 

होती ह ैउसका पािन होता ह.ै ंपने कहा दक  अनुपूरक बज  मह दखेहगे. पूरा अनुपूरक बज  ढंूढ 

डािा, कौन से नंबर का चश्मा िार्ह वजससे ढंूढह, दखेह कहां विखा ह ैिहार ?   हमने दो छो ी-छो ी 

सड़कह  मांगी िीं. र्ह बहुत धमय की बात करते हैं. रतनगढ़ िािी माता के मंददर का  ढाई दकिोमी र 

का राथता िा और एक तीन दकिोमी र की सड़क िी. मुख्र्मंत्री जी पूरा बज  िे िेते हैं. जब 

मुख्र्मंत्री जी को अकेिा सीहोर ददखता ह,ै पूरी सड़कह  विददशा,सीहोर की ददखती हैं तो उनको 

वजिा पंचार्त का चुनाि िड़ार. वजिा पंचार्त अध्र्क्ष बना दो. काह ेको मुख्र्मंत्री बने हैं सिा 

सात करोड़ जनता के. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - इसविर्े बने हैं दक ंप 50 से घ कर 25 पर ं जार. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - अरे, हम तो ं जार्हगे सो ं जार्हगे. 

 श्री बािा बच्चन - डाक् र साहब ऐसे कैसे थिीकार कर रह ेहो ंप. ऐसे कैसे ं जार्हगे. र्ह 

तो इन पर भी िागू हो सकता ह.ै 50 र्ह हो जार्हगे. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - र्े तो चाहहगे 5 पर ं जार्ह. इनके कह ेसे होता ह ैक्र्ा. र्ह तो हर बार 

कहते हैं दक सूपड़ा साफ हो जार्ेगा हुं क्र्ा. बस,इतना कहना चाहते हैं दक ंपने जो िचन ददर्ा 

िह वनभाएं. ंपके पास जो पैसा ह ैसड़कों के जीणोद्धार के विर्े,मरम्मत के विर्े, पी.एस. साहब 

कहते हैं हमारे पास पैसा ह,ै प्रमुख अवभर्ंता कहते हैं दक हमारे पास पैसा ह ै तो उससे ररनूिि 

कराएं. िहां ऐसे अवधकारी बैठा रखे हैं. अपने र्हां उनको रख िो  और कुछ काम करने िािे 

अवधकारी िहां भेजो. सड़कों पर गढ्ढ ेहो रह ेहैं. पहच ररपेर्टरंग का काम भी नहीं हो रहा ह.ै गंगोत्री 

कंथरक्शन कंपनी िािे श्रीमान् जी के ररश्तेदार हैं नातेदार हैं. उसने करोड़ों रुपर्ों का घो ािा 

दकर्ा. भाण्डेर,मोहना से िेकर वचरगांि तक जो सड़क  ह ैिह रोड डवे्िहपमह  कापोरेशन ने बनाई 

ह.ै िह सड़क जांच के बाद वबल्कुि वनम्न थतर की पाई गई. ठेकेदार को ब्िेक विथ  कर ददर्ा गर्ा 

िेदकन ंज िह सड़क पूरी तरह खत्म हो चुकी ह.ै 

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी - उपाध्र्क्ष महोदर्, हर विधान सभा सत्र मह गंगोत्री का 

मामिा उठाते हैं उसके बाद पता नहीं क्र्ा होता ह ैर्ह समझ मह नहीं ंता. 
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 डॉ.गोविन्द कसंह - ंप तो बैठ जार. एक बार चौधरी राकेश से बात कर िहगे. 

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी - सदन मह हम हैं हमसे बात करो. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - उस सड़क को ठीक करार मंत्री जी. ंप िहां गर्े िे ंपने भी दखेा िा 

सड़क िी क्र्ा. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - वजसने भी बनाई और ंपके भईर्ा ने दवतर्ा मह बनाई दोनों ही खराब 

हैं. 

 डॉ.गोविन्द कसंह – (XXX) 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -इतनी खराब सड़क बनाई इनके भाई ने, पूरी दवतर्ा रो रही ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - सदन मह क्र्ों चचाय करते हो ंप िोग. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र - उन्होंने कहा तुम्हारे नातेदार. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - र्ह कार्यिाही से वनकाि दो. 

 डॉ.गोविन्द कसंह - ंप सख्ती से कार्यिाही करो. हमने कहा दक मैं वसफाररश नहीं करता ह.ं 

काम कोई भी करे हमारे पररिार का गित करहगे तो सजा वमिेगी. हम कोई दकसी की मदद नहीं 

करते. न कहते हैं दक तुम ठेकादारी करो. मेरे पास ंर्े िे मैंने मना कर ददर्ा दवतर्ा मह गर्े क्र्ों, 

तुम्हह पूरे प्रदशे मह दवतर्ा ही वमिा िा काम करने के विर्े. 

 चौधरी मुकेश कसंह चतुिेदी - िहार मह कोई  हडर ही नहीं डाि पाता. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् - मुकेश जी कृपर्ा बैठह . 

 डॉ.गोविन्द कसंह - मेरा ंपसे अनुरोध ह ै दक कृपर्ा अपना िचन पूरा कर दह और दोनों 

सड़कह  ठीक करिा दो. धन्र्िाद. 

 श्री ददिीप कसंह शेखाित (नागदा खाचरौद)--  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 

24, 29, 67 का समियन करता ह ंऔर वनवश्चत रूप से ंपने कहा दक 2-3 वमन ों मह समाप् त करना 

ह.ै दकसी भी प्रदशे मह सड़के वनवश्चत रूप से विकास की िावहनी होती हैं और अगर सड़कह  ठीक हों 

तो चाह ेउद्योग हों, चाह ेर्ुिाओं का रोजगार हो, चाह ेदकसान हो हर के्षत्र मह उनके विर्े अिसर 

सुिभ होते हैं. मैं र्ह कहना चाहगंा दक वनवश्चत रूप से िोक वनमायण विभाग ने विगत िर्षों मह जो 

काम मध् र्प्रदशे मह दकर्े हैं िह अविथ मरणीर् हैं और ंज की तारीख मह मैं मेरे के्षत्र की अगर बात 

करंू तो नागदा से 60 दकिोमी र की एक भी सड़क पहिे ठीक नहीं िी, चाह ेउज् जैन जािरा हो, 

चाह ेनागदा मवहदपुर हो, चाह ेखाचरौद रूणीझा हो. खाचरोद से रतिाम मात्र 28 दकिोमी र की 

रोड 70 साि की ंबादी मह भी नहीं बन पाई िी, जो मात्र डेढ़ साि के अंदर बन जार्ेगी और 
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शार्द मध् र्प्रदशे की सबसे उत् कृष्   सड़क कोई होगी तो िह खाचरौद-रतिाम सड़क होगी. मैं इसके 

विर्े माननीर् मुख् र्मंत्री जी और माननीर् मंत्री जी को बधाई और धन् र्िाद दूगंा.  

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं र्ह भी कहना चाहगंा दक पूरे मध् र्प्रदशे मह अगर पुि 

पुविर्ाओं की बात करह, भिनों की बात करह और मेरे के्षत्र मह भी बात करंू तो 70 साि मह केिि 

चामुण् डा माता पर, चंबि नदी पर केिि 1 व्ज िा और अब 5 साि मह 5 व्ज बन जार्हगे, र्ह 

िाथ ति मह मध् र्प्रदशे सरकार की किनी और करनी एक ह.ै मैं कुछ चीजों की तरफ माननीर् मंत्री 

जी का ध् र्ान ददिाना चाहगंा दक मेरे के्षत्र मह कुछ चीजह हैं, एक हा वपपल् र्ा से दिेास, इंगोररर्ा 

होते हुर्े उन् हिे तक ंपने एक थ  े  हाइिे घोवर्षत दकर्ा ह.ै एक बदनािर से बड़नगर इंगोररर्ा 

होते हुर्े उन् हिे एक थ  े  हाइिे घोवर्षत दकर्ा ह ै अगर िोड़ा सा उसको बड़नगर से रूणीझा, 

भा पतिाना, खाचरौद और वघनौदा र्ह थ  े  हाइिे 31 मह वमि जार्े क् र्ोंदक खाचरौद सब् जी के 

के्षत्र मह एक बहुत बड़ा केन् र ह ैऔर िहां से सब् जी विशेर्षकर म र के ढाई-ढाई सौ रक वनकिते हैं, 

पूरे दशे मह िहां से म र जाती ह,ै एक नर्ा थ  े  हाइिे घोवर्षत होगा तो वनवश्चत रूप से मेरे के्षत्र को 

िाभ होगा. उज् जैन-जािरा ंपने बीर ी रोड की ह ैउसमह मात्र डेढ़ दकिोमी र का पोशयन रहता ह ै

ंई ीसी से चंबि नदी के पुि तक वजसको मैं कह ंदक िह एक् सीडह ि जोन हो गर्ा ह,ै मात्र डेढ़ 

दकिोमी र के उस पोशयन को अगर ंप फोरिेन कर दहगे तो िह एक् सीडह ि जोन नहीं रहगेा, िोग 

मृत् र्ु को प्राप् त करने से बचहगे. एक सड़क अभी ंपने उन् नर्न की ह ैउसमह नापाखेड़ी, ्ाहमण खेड़ी 

की जो नदी ह ै उसमह एक पुि की ंप घोर्षणा करहगे तो ठीक होगा. एक ंपने वघनौदा, गढ़ी 

भैंसोिा, बंजारी, िोहवचतारा, गोठरा माताजी से बड़ािदा तक रोड घोवर्षत की ह ैउसको अगर 

सींरएस मह भेजहगे तो वनवश्चत रूप से उसको मैं ददल् िी से थ िीकृत कराकर िाऊंगा.  

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, खाचरोद जािरा रोड पर माननीर् मुख्र्मंत्री जी की रेििे 

रिर व्ज बनाने की घोर्षणा ह,ै उसकी एफएफसी भी हो गई पर पता नहीं इस बार बज  मह िह 

क्र्ों नहीं ंर्ा. अंवतम बात मैं कहना चाहता ह ंदक एक सड़क ंपने थिीकृत की ह ैबड़ ेवचरोल्िा 

से िुहारी, सुरेि , संदिा, मगदनी, वपपिोदा, बागिा होते हुर्े नागदा उस पर चंबि नदी पर पुि 

भी िा िेदकन िह पुि थिीकृत नहीं हुं ह.ै माननीर् मुख्र्मंत्री जी ने अप्रैि, 2015 मह 20 

दकिोमी र और 2016 मह 20 दकिोमी र ऐसे 40 दकिोमी र की घोर्षणा की िी िह सप्िीमह री 

बज  मह ं जार्े तो उवचत होगा क्र्ोंदक 2015 की माननीर् मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणा ह.ै 

उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने का अिसर प्रदान दकर्ा उसके विर्े ंपको बहुत बहुत 

धन्र्िाद. 
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 डॉ.रामदकशोर दोगने(हरदा) -- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 24, 29 और 

67 का विरोध करता ह ंऔर क ौती प्रथतािों का समियन करता ह.ं  माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मै 

माननीर् मंत्री जी से वनिेदन करना चाहता ह ंदक इस बज  मह मेरी हरदा विधानसभा मह एक भी 

सड़क और एक भी कार्य की थिीकृवत प्रदान नहीं की गई ह.ै ऐसा भेदभाि मंत्री जी ंपको नहीं 

करना चावहर्े. मैं ंपसे र्ह भी वनिेदन करना चाहता ह ंदक मंत्री जी के बहुत सारे ररश्तेदार हमारे 

हरदा विधानसभा के्षत्र मह रहते हैं, कम से कम उनका तो ध्र्ान रखह. एक दो सड़कह  तो द ेदह. मैंने इन 

सड़कों और पुविर्ा के बारे मह ंपको विखकर भी ददर्ा ह.ै उसको थिीकृत करा दहगे तो उवचत 

रहगेा. रनई गांि की पुविर्ा ह,ै हरदा के पास र मरन नदी पर पुविर्ा ह,ै इनको थिीकृत करा दहगे 

तो उवचत रहगेा. मेरे विधानसभा के्षत्र हरदा की 3 सड़कह  िर्षय 2006, 2007 और 2008 की बनी 

हुई हैं काफी अच्छे मागय हैं, किंक रोड हैं 30-30 दकिोमी र के हैं पर ठेकेदार की िापरिाही के 

कारण िह पड़ ेहुर्े हैं. मंत्री जी ंपने उस ठेकेदार को ब्िेक विथ ेड तो कर ददर्ा ह ैिेदकन इसके 

बाद भी िह दकसी को काम करने नहीं द ेरहा ह.ै अभी मसनगांि से हवंडर्ा रोड ह,ै वसरािी से 

केिनपुर मागय ह,ै एक हवंडर्ा से गुल्िास मागय ह ैर्ह रोड काफी समर् से िर्षय 2006 से 2008 के 

बीच के थिीकृत हैं तो इनको पूणय करा दहगे तो उवचत रहगेा. इसमह कुछ रावश की ददक्कत ं रही ह ै

उसके विर्े ंप प्रर्ास करके रावश उपिब्ध करार्हगे तो उवचत होगा, र्ा दफर कुछ पैसा ठेकेदार से 

िेकर के कुछ विभाग से वमिा दहगे तो भी सड़क का कार्य पूणय हो जार्ेगा.  

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी से वनिेदन करना 

चाहता ह ं दक मेरे विधानसभा के्षत्र हरदा मह सुकरा से करोड़ािािी सड़क ह ैकाफी छो ी सड़क ह ै

इसको थिीकृत करा दह, हरदा से मानपुरा के पास र मरन नदी पर पुि ह ैउसको पूणय करा दह, नरयही 

से बािागांि सड़क ह ै उस पर एक पुविर्ा ह ै तो उवचत होगा. इसके साि साि वचपािड़ से 

वपपल्र्ािारत और वपपल्र्ािारत से काकड़कच्छ र्ह सड़क ह ैइसको पूणय करा दहगे तो उवचत रहगेा. 

अपगांि से ररजगांि छो ा मागय ह ैइसको भी थिीकृत करा दहगे तो उवचत रहगेा. वपड़गांि से उन्नास 

रोड ह ैर्ह बहुत छो े छो े मागय ह ै1-1, 2-2 दकिोमी र के मागय हैं र्ह करार्हगे तो अच्छा रहगेा.  

 माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर् हमारे विधानसभा के्षत्र हरदा मह ररजगांि से जुगररर्ा मागय ह,ै 

रेह ा से गोंगिारोड ह ैऐसे छो े रोड हैं र्ह मंत्री जी थिीकृत करा दहगे तो उवचत रहगेा. हमारे वजिे 

मह विकास हो जार्ेगा क्र्ोंदक र्ह सब छो े छो े किंक रोड हैं. र्ही मेरा वनिेदन ह.ै माननीर् 

उपाध्र्क्ष महोदर्, मुझे अपनी बात कहने के विर्े ंपने समर् ददर्ा उसके विर्े बहुत बहुत 

धन्र्िाद. 
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 श्री बहादरु कसंह चौहान(मवहदपुर)-- माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख्र्ा 24, 29 

और 67का समियन करता ह ंऔर क ौती प्रथताि का विरोध करता ह.ं िोक वनमायण विभाग मह 

काफी विथतृत चचाय हो गई ह ै इसविर्े मैं अपने के्षत्र की बात समर् सीमा मह रखने का प्रर्ास 

करंूगा. माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, ंपके माध्र्म से मैं िोक वनमायण विभाग के मंत्री जी से कहना 

चाहता ह ंदक 55 दकिोमी र थ े  हाईिे घोवर्षत हुर्े हैं उसमह से 3025 दकिोमी र की थिीकृवत हो 

गई ह ै और 2383 दकिोमी र की सैद्धांवतक थिीकृवत हो गई ह.ै5500 दकिोमी र सीसी रोड 

घोवर्षत दकर्े गर्े हैं उनकी भी थिीकृवत हो गई ह,ै थ े  हाई िे 3778 दकिोमी र के घोवर्षत दकर्े 

गर्े हैं, वजिा मागय 4211.36 दकिोमी र के घोवर्षत दकर्े गर्े हैं. माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, 

ंपके माध्र्म से मंत्री जी से एमडींर के संबंध मह सुझाि ह.ै मंत्री जी बैठे हैं, विभाग के उच्च 

अवधकारी भी बैठे हैं. जब कसंहथि ंता ह ैतो पूरा कैडर वजिे से चिता ह ैऔर उज्जैन वजिा विखा 

रहता ह ैऔर मेरी विधानसभा मवहदपुर, उज्जैन से िगभग 50 दकिोमी र दरूी पर ह.ै उज्जैन मह 

कसंहथि मह 44 सड़कह  तिा पुि बने हैं. इस बार मुझे एक सड़क जरूर वमिी ह ै12 करोड़ 87 िाख 

की इसके विर्े मंत्री जी को धन्र्िाद दतेा हं. एक महत्िपूणय रोड़ जो एमडींर घोवर्षत हो गई ह ै

नागदा से मवहदपुर रादफक को जोड़ती ह.ै व्यार्ा मंूडिा परिि, हडे़ी एिं बनबना र्ह मेरे के्षत्र की 

महत्िपूणय सड़क ह.ै र्ह बन जाएगी तो ंपकी कृपा होगी. साि मह 101 पुि वनर्मयत हो चुके हैं. 

अभी 347 करोड़ की िागत से 60 पुि का वनमायण 15 फरिरी तक पूणय हो चुका ह.ै 511 करोड़ 

रूपर्े के 70 पुि ंने िािे बज  2017-18 मह विभाग ने प्रथतावित दकर्े हैं. धन्र्िाद. 

 सुश्री वहना विखीराम कांिरे (िांजी)--माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर्, मेरे विधान सभा के्षत्र मह 

ऐसी कई सड़कह  हैं कुछ पीडब्ल्र्ूडी की हैं और कुछ नहीं हैं. कहीं रोड़ 500 मी र तो कहीं 700 

मी र की रोड़ हैं. मैं समथर्ा के साि समाधान देना चाहती ह ंदक एक दकिोमी र रोड़ बनाने मह 40 

िाख रूपर्े का खचाय ंता ह,ै र्ह ज्र्ादा ह.ै प्रत्र्ेक विधान सभा मह 10-20 दकिोमी र की रोड़ हैं. 

मंत्री जी के पास सूची िेकर के जाते हैं तो कहीं 500-700 तो कभी एक हजार मी र की रोड़ रहती 

ह ैऐसी सड़कों की सूची हम िेकर के जाते हैं तो मंत्री को संकोच होता ह ैदक िह इतनी सारी रोड़ 

का काम करहगे र्ा नहीं. इसका कुि दहखे तो मात्र 10 अििा 20 दकिोमी र िेदकन इतनी िंबी 

सूची होती ह ैदक हमको संकोच होता ह ैऔर मंत्री जी को इतना काम करने मह संकोच होगा. एक 

सुझाि दनेा चाहती ह ंदक एक रोड़ बनाने मह िगभग 40 िाख रूपर्े का खचाय ंता ह ैर्दद एक 

विधान सभा के्षत्र मह 20 दकिोमी र की रोड़ िेते हैं उस वहसाब से दखेा जाए 8 करोड़ रूपर्े खचाय 

ंर्ेगा. ऐसी 230 विधान सभा मह सड़कों को िहगे तो वनवश्चत रूप से 1840 करोड़ रूपर्े का बज  
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िगेगा. र्ह भी अच्छे से जानती ह ंदक पूरे दशे मह सबसे ज्र्ादा डीजि और पेरोि के रे  मध्र्प्रदशे 

मह हैं. रे  तो ज्र्ादा हैं ही, िेदकन कई बार इन सड़कों के चिते गांि िािों के विर्े 500 मी र की 

रोड़ खराब होने की िजह से 5 से 10 दकिोमी र घूमना पड़ता ह.ै र्दद ंप पेरोि एिं डीजि पर 

1 रूपर्े सरचाजय बढ़ा दहगे तो मुझे िगता ह ैदक दकसी को ंपवत्त नहीं होगी क्र्ोंदक इतना घूमकर 

जाने मह िे दकेर उतने मह ही बात पड़ती ह.ै र्दद ंप सरचाजय बढ़ा दहगे तो मुझे र्कीन ह ैदक पूरे 

विधान सभा के्षत्रों की वजतनी ंपकी र्ोजनाएं हैं चाह े प्रधानमंत्री सड़क र्ोजना हो, चाह े

मुख्र्मंत्री ग्रामीण सड़क र्ोजना हो कहीं पर र्ह सड़कह  दफ  नहीं बैठ पाती हैं. ऐसी ंबादी जो 

 ोिों एिं कथबों मह वनिास करती ह ैउनके विर्े भी र्ह समाधान हो जाएगा. मेरा वनिेदन ह ैदक 

जब वित्तमंत्री जी ने अपने भार्षण मह कहा िा दक िोन िेना अवभशाप नहीं ह.ै ंप इन्हीं कामों के 

विर्े िोन िे िीवजर्े. सरचाजय का पैसा तुरंत ंने िािा नहीं हैं, सड़कह  भी तुरंत मह बनने िािी 

नहीं ह.ै ंप िोन िीवजर्े और उस पैसे का उपर्ोग उन सड़कों के विर्े कीवजर्े, साि ही साि जो 

सरचाजय का पैसा ंर्ेगा उससे ंप िोन का ब्र्ाज प ा दीवजर्े. र्ह बहुत बड़ी समथर्ा ह.ै मेरे 

विधान सभा मह एक रोड़ एफएससी  ेवमनी से चोन्दा ोिा पीपि गांि जब एफएससी मह सड़क हो 

जाती ह ैतो जनप्रवतवनवध एक दम वनकश्चंत हो जाते हैं दक र्ह सड़क बननी ह.ै मेरी रोड़ एफएससी 

मह हो गई ह,ै िेदकन बज  की दकताब मह ददखाई नहीं द ेरही ह.ै मैं मंत्री जी से वनिेदन करना चाहती 

ह ंदक उस रोड़ को जरूर करिा दह र्ह महत्िपूणय रोड़ ह ैनक्सि बेल्  से सीधे जोड़ती ह.ै मैं चाहती 

ह ंदक इस रोड़ को िह. मैं मंत्री जी को धन्र्िाद दनेा चाहती ह ंदक मेरे के्षत्र की दो पुविर्ां का सहशन 

ददर्ा ह ैइसके विर्े धन्र्िाद दतेी ह.ं  

 श्री ददिीप कसंह पररहार (नीमच) - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं िोक वनमायण मांगों का 

समियन करता ह ंऔर माननीर् मंत्री जी को धन् र्िाद दूगंा दक उन् होंने िगातार सड़कों को सुधारने 

का काम दकर्ा ह,ै जब मैं 2003 मह जीतकर ंर्ा िा, उस समर् 18 घं े मह नीमच से भोपाि ंर्ा 

िा, ंज जबदक साढे़ पांच घं े मह ं जाता हं, इसविए पीडब् ल् र्ूडी मंत्री जी और मुख् र्मंत्री जी को 

भी धन् र्िाद दनेा चाहता ह.ं माननीर् सुन् दरिाि प िा जी, पूिय मुख् र्मंत्री का थ िगयिास हो गर्ा 

िा, तब नीमच वजिे मह ंए िे, नीमच से उन् होंने मनासा तक की सड़क दी ह,ै सीमह  कांक्री  की 

सड़क दी ह ैिह बहुत बवबढर्ा गुणित् ता की सड़क बन रही ह.ै जब मैं और रम जी विधार्क िे तब 

मां भादो माता के थ िान पर पदिै जाते िे, तो पैरों मह कंकड़ चुभते िे, अब िह सड़क िगभग 

बनकर तैर्ार हो गई है, इसविए माननीर् मंत्री जी को धन् र्िाद दतेा ह.ं नीमच से मनासा तक 

सुन् दर सीमह  की सड़क बनी ह,ै नीमच से छो ीछांछड़ी की सड़क बनिाई ह,ै इसके विए भी ंपको 
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धन् र्िाद दतेा ह,ं उस समर् जब ंप ंए िे तो कहीं न कहीं जाम मह फंसे िे, तो नीमच का एक 

बार्पास ह,ै ंपने एक बार्पास पूिय मह बनार्ा िा, मगर एक बार्पास ह,ै वजसकी ि जह से ंप 

िोग कहीं न कहीं उिझ गए िे, उस बार्पास की र्दद ंप नीमच से कहगंोररर्ा, जर्कसंगपुरा होता 

हुं 9 दकिोमी र का धधेररर्ा से चंगेरा तक का बार्पास ह ैर्दद उस बार्पास की थ िीकृवत दहगे 

तो मेरे ंस पास के के्षत्र मह एक टरंग रोड बन जाएगी और नीमच वजिे का विकास बहुत बवबढर्ा हो 

जाएगा, दसूरा ंपने बहुत गुणित् ता की सड़क बनाई ह,ै अब जब िोग निरात्री मह भादो माता 

पैदि जाते ह ैिाखों की संख् र्ा मह तो कोई कंकड़ नहीं चुभते हैं, िे ंपको िगातार दुं एं दहगे और 

सरकार की भी सराहाना करहगे. नीमच मह जीरन एक तहसीि है, ंपसे एक वनिेदन ह ैदक जीरन से 

ग् िाितािाब की एक सड़क ह ै3.4 दकिोमी र की िह कहीं न कहीं थ िीकृवत मह पड़ी ह,ै उसे भी 

थ िीकृत करने की कृपा करह, अरण् र्ा बोराना से जीरन केिि 5 दकिोमी र की सड़क ह.ै इस बज  मह 

हमह कोई सड़क नहीं दी है, इस बज  मह र्दद अरण् र्ा बोराना से जीरन की सड़क द ेदह तो बड़ी कृपा 

होगी. छो ी छो ी सड़कह  ह ै राितखेड़ा से दिूाखेड़ जो केिि 98 िाख की है, और कहगंोररर्ा से 

चीताखेड़ा, िीसििास के खेड़ामाता की एक छो ी सड़क ह,ै जहां मां के दरबार मह िोग जाते हैं िह 

98 िाख की सड़क ह,ै भा खेड़ा से डुमिािदा फोर िाइन की थ िीकृवत और विसििास... 

 उपाध् र्क्ष महोदर् - पररहार जी अब समाप् त करह.  

 श्री ददिीप कसंह पररहार - उपाध् र्क्ष महोदर्, मैं तो खािी सड़कों की मांग कर रहा ह.ं 

ंपने सर्कय   हाउस ददर्ा उसके विए भी धन् र्िाद दतेा ह,ं जीरन मह भी डाकबंगिा ंपने पूिय मह 

थ िीकृत दकर्ा िा, िह भी कहीं न कहीं उिझा हुं ह,ै उसकी भी िावपस थ िीकृवत दकेर बनाने का 

काम करह, ंपने गड्ढे िािी सड़कों से हमह मुक् त करार्ा, उसके विए बहुत बहुत धन् र्िाद. राजथ िान 

हमारे पास मह िगा है, उसमह एक एक दकिोमी र जोड़ने िािी कुछ सड़कह  हैं, दोनों प्रदशे की सड़कों 

को भी जुड़िाने का काम करह, माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का समर् ददर्ा इसके विए 

बहुत बहुत धन् र्िाद दतेा ह.ं मैं पुन  वनिेदन करता ह ंदक मेरे जीरन की छो ी छो ी ग् िाि सड़कों 

को अभी ंप थ िीकृवत दह, बहुत बहुत धन् र्िाद माननीर् मंत्री जी. इसी प्रकार काम करते जाए, 

िोगों की दुं एं िेते जाए, ंगे बढ़ते जाए.  मध् र्प्रदशे थ िर्णयम मध् र्प्रदशे बन रहा ंज र्ह 

मध् र्प्रदशे िोगों के विए प्रेरणा का केन् र बना ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर् ंपको धन् र्िाद ंपने 

बोिने का अिसर ददर्ा, ंप पधारे इसके विए भी ंपका थ िागत. (हसंी..) 

7 23 बजे              {अध्र्क्ष महोदर् (डॉ.सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 
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 श्री बािा बच् चन (राजपुर)  - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 24, 29 और 67 का 

विरोध करता ह,ं और क ौती प्रथ तािों का समियन करता हं. माननीर् मंत्री जी ंपने 220 मह से 58 

सड़कह  केिि सीहोर के विए द े ददर्ा ह ैऔर 71 पुि मह से केिि 16 पुि रार्सेन और सीहोर के 

विए ंपने बज  मह प्रािीजन दकर्ा है, ंपको हमारे वजिे की र्ाद नहीं ंई, मेरा जो बड़िानी 

वजिा ह ैिह भी रार्बि ह,ै मेरी विधानसभा भी रार्बि है, ंपने कहीं पर कोई काम नहीं ददर्ा 

ह ैतो कम से कम अभी ंप बोिे तो इसकी व् र्िथ िा करह, िहां पर भी जनता रहती है, उनको भी 

सड़क और पुि पुविर्ाओं की जरूरत हैं. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, क् र्ा हो गर्ा ह ै दक हमको 

उम् मीद और अपेक्षा इस विभाग से इसविए ह ैक् र्ोंदक र्ह विभाग काम करता ह ैतो बहुत अच् छा 

काम करता ह,ै हम उसकी तारीफ भी करते हैं, ंपके विभाग ने जो काम दकर्ा ह ै हम उसका 

समियन भी करते हैं, िेदकन अब क् र्ा हो गर्ा ह ैदक प्रधानमंत्री सड़क र्ोजनाओं के अंतगयत सड़कह  

बनना बंद हो गई हैं, मनरेगा के अंतगयत जो रावश वमिती िी उसके अंतगयत सड़कह  बनना बंद हो गई 

हैं, हमारे र्हां पर मुख् र्मंत्री सड़क र्ोजना के अंतगयत भी सड़क बनना बंद हो गई ह ैऔर कहीं से भी 

पुि पुविर्ा बन नहीं रह ेहैं, इसविए ंपको इतना बड़ा जो बज  वमिा ह ैतो कम से कम ंप 

सीहोर से रार्सेन से कहीं से वनकिे तो ऐसा संदशे जाने दह दक ंप पूरे प्रदशे के मंत्री हों, मुख् र्मंत्री 

जी पूरे मध् र्प्रदशे के हैं. केिि  सीहोर और रार्सेन तक ंप न अ के रहह.  मेरे र्हां की जो सड़क 

ह,ै एमडींर ह,ै िह बड़िानी से  रठकरी तक  की सड़क ह,ै उसका क्रमांक  26 ए ह,ै िह राज मागय 

ह,ै िेदकन कहीं पर भी उसका बज  मह कोई  नाम तक नहीं ंर्ा, एक शब्द तक नहीं ंर्ा. तो कम 

से कम ंप उसको भी बनिाने की बात करह.   छो ी-छो ी सड़कह  हैं, कहीं 2,3 एिं 4 दकिोमी र  

हैं, वजसके कारण  दकसानों और िोगों को ददक्कतह होती हैं.  तो  मैं  अपने विधान सभा की जल्दी  से 

सड़कों के नाम बताकर  अपनी बात समाप्त करंुगा.  एक तो मेरे गांि की सड़क ह ै कावसि से  भुरा  

और  भुरा से  वभििा रोड  तक  ह.ै (िन मंत्री, डॉ. गौरीशंकर शेजिार द्वारा बैठे बैठे  कहने पर दक 

बन जार्ेगी)  धन्र्िाद.  ंपके बेहाफ पर  िन मंत्री जी बोि रह ेहैं दक  बन  जार्ेगी. ऐसे ही  

दसूरी सड़क जो ह,ै तििाड़ा  से  नििार्े तक केिि  दो दकिोमी र की सड़क ह.ै (डॉ. गौरीशंकर 

शेजिार द्वारा बैठे बैठे कहने पर दक  मैंने समर् सीमा नहीं बताई ह)ै  कोई बात नहीं ह.ै समर् सीमा 

जो पीछे मंत्री जी बैठे हैं,  उनके विभाग पर चचाय हो रही ह,ै हम उनसे समर् सीमा िे िहगे.  तीसरी 

सड़क  ्ाह्मण गांि  से नंदगांि  तक की ह ैऔर चौिी सड़क  कुसमरी से  पीपरी तक की ह.ै  र्े  2-

2,3-3 दकिोमी र  की ह.ैपांचिीं सड़क ह ै चीचिी से  दिेिा तक   और छठी ह ै र डगाररर्ा से 

विश्वनािखेड़ा तक की.   मंत्री जी, ऐसी  चार सड़कह  हैं,  15 से 20 दकिोमी र मह  सब पूरी हो 
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जार्हगी. बात तो बहुत सारी ह,ै  बाद मह दफर समर् वमिेगा, हम बोिहगे.  मुझे मािूम ह,ै ंप 

वपछिे समर् ग्िाविर्र गर्े िे एक सड़क के िोकापयण मह  और  उस सड़क के बारे  शार्द  अभी र्ह 

फीडबेक ं रहा ह ै दक  खूब दरारह पड़ हुई हैं.  तो र्ह क्र्ों ऐसा हुं ह.ै  ग्िाविर्र  की सड़क का 

र्ह मामिा काफी हाइिाइ   भी हुं िा, ंप उसको भी ददखिा िह.  दसूरा  मैंने वजन  सड़कों  

का, बड़िानी वजिे और  मेरी विधान सभा की सड़कों का उल्िेख दकर्ा ह,ैकृपा करके ंप कम से 

कम रार्सेन और सीहोर   से वनकिकर  हम िोगों के वजिों की भी सड़कह  और  पुि  पुविर्ाएं दह, 

तो  मैं समझता ह ं दक ज्र्ादा अच्छा होगा और उसके विर्े हम ंपको धन्र्िाद भी दहगे.  इसके 

पहिे  ंपके विभाग  ने  जो  काम दकर्े हैं, िह अच्छे काम दकर्े हैं,  इसकी मैं तारीफ   करता ह,ं 

प्रशंसा करता ह ंऔर उसके विर्े मैं ंपका और ंपके विभाग का  धन्र्िाद भी करता ह.ं  अध्र्क्ष 

महोदर्, ंपने समर् ददर्ा, धन्र्िाद. 

  डॉ. कैिाश जा ि (गो ेगांि) -- अध्र्क्ष महोदर्,  मैं वसफय  अपने विधान सभा के्षत्र 

के बारे मह ही  बात करंुगा.  एक हमारा  कनेरा नदी पर ग्राम  भौती के पास मह  पुि ह,ै र्ह काफी  

िर्षों से िहां बना ही नहीं ह.ै  इसके बारे मह भी ंपने बोिा िा.  मंत्री जी, चूंदक ंप हमारे वजिे 

के प्रभारी ह ैऔर  मुख्र्मंत्री जी ने घोर्षणा  की  िी ्ह्मकुण्ड  घा  से बेिखेड़ी  पाििा नदी पर 

एक पुि की.  खोबी से भैसा से ्ह्मकुण्ड  घा   सड़क  वनमायण की.  मुशरान वपपररर्ा से  सगरा,  

छींदामानी से  कंधरापुर,  वसमरी  डूडी से अकोिा, मुहांस से  ठेमी, बड़गिां, मछिारा से बरगी, 

िुहारी से  करगबेि सड़क एक हमारी र्ह मांग ह.ै   झौत से िम्ह ेा, उमररर्ा से  नेगिा,  नेगिां से 

गाडरिाड़ा, खेरा से मुगिानी र्ह दसूरी सड़क ह.ै  चौिी  सड़क ह ै खुरपा से कमनापुर, चीिाचौन  

खुदय से बचई, बहोरीपार से सिैर्ा  तक   और एक मगरधा से  घा  वपण्डरई, घा  वपण्डरई से  

बौछार तक  की रोड ह.ै  मंत्री जी, ंप हमारे वजिे के प्रभारी मंत्री हैं. र्ह 5-6 रोर्डस जो मैंने 

बताई हैं, मैं ंपको विखकर भी दे दूगंा, इस पर ंप विचार करहगे.  अध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने 

के विर्े मौका ददर्ा, बहुत बहुत धन्र्िाद.  

  श्री  शैिेन्र प ेि (इछािर) -- अध्र्क्ष महोदर्,    अभी बािा बच्चन जी बोि रह ेिे 

दक सीहोर वजिे मह,  िोड़ा सा संशोवधत करना चाहता ह.ं  िह सारी सड़कह   बुधनी विधान सभा मह 

बनी हैं. इछािर भी उसमह ंता ह,ै   िेदकन िहां पर  िह  सड़कह   नहीं हैं.  तो मैं र्ह चाहता ह ंदक  

मंत्री जी बुधनी के अिािा पड़ोस  मह  ही इछािर ह,ै िहां का भी  ख्र्ाि रखह.  वहना कािरे जी ने 

जो अभी  बात कही िी, उसको िोड़ा सा मैं थपष्ट करना चाहगंा  दक  कुछ सड़कह  ऐसी हैं जो 

प्रधानमंत्री सड़क र्ोजना से बन गई हैं और  दसूरी  जगह  भी बन गई हैं, उसके बीच मह  सड़क छू  
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गई हैं.  इसको वमकसंग  रोड कहते हैं.  िह ंधा, एक और दो दकिोमी र की रोडह हैं.  इसी तरीके 

से डबि  कनेवक् वि ी  की रोर्डस हैं. एक गांि प्रधान मंत्री सड़क  र्ोजना से र्ा मुख्र्मंत्री सड़क 

र्ोजना से  ब्िॉक हडे वा यर  तो जुड़ गर्ा ह,ै िेदकन  बीच मह छू ा हुं ह.ै  इस रर सरकार ध्र्ान 

द,े पीडब्ल्र्ूडी ध्र्ान  द.े  इस रोड को बनार्े. हमारे सीहोर वजिे मह तो प्रभारी मंत्री  हमारे सीहोर 

वजिे के हैं.  हमने हमारे  वजिे  की तो वमकसंग रोड  और डबि कनेवक् वि ी रोड की  पूरी फाइि  

बनाई ह.ै  इस रर सरकार अगर वनणयर् िेगी,  तो वनवश्चत रुप से  जो छो ी छो ी रोडह छू   गई हैं, 

िह भी रोर्डस का जाि  पूरे प्रदशे मह बन जार्ेगा.  मैं अपने के्षत्र की एक बहुत महत्िपूणय  रोड ह ै 

भाऊखेड़ी से  अमिहा  रोड  तक,   मंत्री जी भी एक  थिाथ्र्  कह र के उद्घा न मह पहुचंे िे.  उस 

रोड की हाित दखेकर ंर्े िे.  अभी तक िह काम नहीं हुं.  मैं चाहता ह ं दक ंज उसकी 

घोर्षणा  हो जार्े,  िह भी रोड एमडींर के अंतगयत ंता ह.ै  इसी तरह से हमारे विधान सभा 

के्षत्र मह   इछािर से खेरी रोड ह,ै उसकी भी हाित बहुत जजयर ह.ै  ंर्े ददन िहां पर दघुय नार्ह 

होती रहती हैं.  उस रोड के  संबंध मह मैंने जब ध्र्ानाकर्षयण िगार्ा,  तो  उस ठेकेदार के वखिाफ तो 

कार्यिाही हो गई, िेदकन रोड पर काम नहीं हुं ह,ै उस पर भी काम हो और एक छो ी सी बात 

र्ह ह ैदक इछािर मह पी.डब् ल् र्ू.डी. का रेथ   हाउस तो बन गर्ा ह ैिेदकन अभी तक फन चर नहीं 

पहुाँचा ह ैतो िह रेथ   हाउस दकस काम का है, वजसमह फन चर नहीं हो तो फन चर िहां पर पहुाँचे. 

मैं समर् का ध् र्ान रखते हुए अपनी बात को समाप् त करता हाँ. अध् र्क्ष महोदर्, ंपका बहुत बहुत 

धन् र्िाद. 

 श्री राजेन् र फूिचन् द िमाय - (अनुपवथित)  

 इंजी. प्रदीप िाररर्ा (नरर्ाििी) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 24, 29 एिं 

67 का समियन करता हाँ और क ौती प्रथ तािों का विरोध करता हाँ. समर् की मर्ायदा को दखेते हुए, 

मैं अपने विधानसभा के्षत्र की बातह करूाँ गा. मेरी विधानसभा के्षत्र मह एन.एच.-26, 14 दकिोमी र 

कांक्री  सड़क जो रल् ड एन.एच.-26 िा, उसकी 4 दकिोमी र सड़क 46 करोड़ रुपर्े की रावश से 

फोर िेन रोड बज  मह ंई ह.ै मैं हमारे मुख् र्मंत्री जी, माननीर् मंत्री जी एिं प्रमुख सवचि महोदर् 

का धन् र्िाद करता हाँ. वस ी किंक र्ह एक ंदशय सड़क है, र्ह मकरोवनर्ा और सागर की 

ंिश् र्कता िी, िह भी बज  मह ंई ह,ै र्ह िगभग 12 करोड़ रुपर्े की ह ै7.50 करोड़ रुपर्े अभी 

बज  मह ंए हैं, उसके पहिे 4.36 करोड़ रुपर्े की रावश से अनुपूरक बज  मह हुई िी और एक 

कडान पुि की थ िीकृवत भी वमिी ह.ै मैं उसके विर्े मुख् र्मंत्री जी, माननीर् मंत्री जी और 

अवधकाररर्ों को बहुत बधाई दतेा हाँ.  
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 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, अभी वमकसंग किंक सड़कों की बात ं रही ह.ै र्ह बात सही ह ै

दक हमारे अन् र् विधार्कों ने भी इस बात को उठार्ा ह.ै वनवश्चत तौर पर ंज र्ह ंिश् र्कता ह.ै 

एक अवभर्ान के रूप मह इसको करहगे तो मैं समझता हाँ दक सारी विधानसभा के्षत्रों मह एिं पूरे प्रदशे 

मह हर विधानसभा के्षत्र की र्ह ंिश् र्कता ह.ै हर विधानसभा के्षत्र को इसका फार्दा होगा. जहां 

तक मेरी विधानसभा के्षत्र का सिाि ह ैतो माननीर् मंत्री जी ने 2 सड़कों का ंश् िासन ददर्ा िा 

िेदकन िे बज  मह नहीं ं पां . एक, सांईखेड़ा - विधोरा सड़क मागय एिं दसूरी, मकरोवनर्ा - 

ब ाविर्न मागय, र्े सड़कह  न जाने क् र्ों छू  गं  ? कुछ सड़कह  ऐसी हैं, जो पूिय मह बन चुकी हैं. ंज 

उनको निीनीकरण और मजबूतीकरण की ंिश् र्कता ह.ै मेरी विधानसभा के्षत्र सागर से िगा हुं 

ह ैऔर उस पर हिैी िाहन फोर िेन मह  च करते हैं. हमारी 7 सड़कह  िगभग ध् िथ त वथिवत मह हो गई 

हैं. र्दद र्े सड़कह  बन जाएंगी जैसे गुडा-डुगंसरा विधोरा खुदय मागय, रजौं-बडोना, एन.एच. 

रजाखेड़ी- सेमरा कजंडा, रूसल् िा मुहिी - कतंसुं मागय, सानोधा पहुाँच मागय, नरर्ाििी -िुहारी-

दिेरी मागय, नरर्ाििी ढोंगा मागय र्े सड़कह  बहुत महत् िपूणय हैं क् र्ोंदक र्े शहर और ग्रामीण के्षत्रों को 

जोड़ती हैं. र्े सड़कह  ध् िथ त होने के कारण विधानसभा के्षत्र के िोगों को काफी समथ र्ा का सामना 

करना पड़ता ह.ै मेरी दो सड़कह  और हैं- बेरखेड़ी गुड़ - बन् नाड चािड़ा मागय, नरर्ाििी से बवसर्ा 

मागय और ढाना - खाकरोन मागय हैं. र्े निीन सड़कह  हैं. र्दद इनकी भी थ िीकृवत वमि जार्ेगी तो मैं 

समझता हाँ दक विधानसभा और सागर की दवृष्ट से ठीक रहगेा. एक और मेरा वनिेदन ह ैदक अभी 

राष् रीर् राजमागों के विए भारत सरकार ने पैसा दनेे की अभी माननीर् गडकरी जी नौगांि ंए िे 

तो उन् होंने घोर्षणा की िी. एक मकरोवनर्ा से बहरेरर्ा एन.एच.-86 ह,ै िह पूरे शहर मह है, उस पर 

र्ातार्ात का बहुत दबाि रहता ह,ै र्ह सड़क र्दद फोर िेन मह पररिर्तयत हो जार्ेगी तो मैं समझता 

हाँ मकरोवनर्ा और सागर के विकास को एक नई ददशा वमिेगी. ंपने बोिने का समर् ददर्ा, उसके 

विए बहुत बहुत धन् र्िाद.  

 श्री हरदीप कसंह डगं (सुिासरा) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, 2 माचय को विश्राम गृह की 

सदन मह जो घोर्षणा की गई ह,ै मैं उसके विए धन् र्िाद दतेा हाँ और र्ह विश्राम गृह जल् दी से िहां 

बन जाए तो जन-प्रवतवनवधर्ों, अवधकाररर्ों और सभी के विए क् र्ोंदक िहां पर विकासखण् ड हैं एिं 

एवशर्ा की सबसे बड़ी िार््ेरी है, इसविए ंप िहां पर शीघ्र ही विश्राम गृह का सीतामऊ मह 

प्रारंभ कराएं तो बहुत बड़ी मेहरबानी होगी. एक खेड़ा रोड जो एक दकिोमी र का ड है, सीतामऊ 

मह 25,000 की जनसंख् र्ा ह ैऔर जो पी.डब् ल् र्ू.डी. का मुख् र् रोड ह,ै उस पर 25 गांि वनकिते हैं. 

उसकी भी घोर्षणा मंत्री जी ने र्हां पर की िी. मुझे विश् िास ह ैदक मात्र एक दकिोमी र का रोड़ 
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सीतामऊ का ह,ै ंप उसको भी प्रारंभ कर दहगे. और जब रोड़ बने िे, उसमह सिे मह मुख् र् रोड से 

एक-एक दकिोमी र के जो दरू रोड़ िे, उनको सिे मह रोड पर ही बतार्ा गर्ा ह ैउसके कारण 1-1 

दकिोमी र दरू वजनकी गांिों की दो-दो, ढाई-ढाई हजार जनसंख्र्ा ह ैउनमह भी रोड की कमी के 

कारण िोगों को परेशानी हो रही ह.ै जैसे बोिीर्ा गांि की जनसंख्र्ा 2000  ह ैिहां पर रोड नहीं 

बन पा रहा ह.ै ऐसी ही िसूवडर्ा ह,ै घसोई की बागरी का खेड़ा ह,ै बागरी से भड़केश्वर ह.ै मेन रोड 

से मात्र एक-एक दकिोमी र दरू र्ह रोड हैं. ंप इनको सवम्मवित कर िह. मेरा मानना ह ैदक जो 

सीसी रोड मो े-मो े बनते हैं उनसे कतरन जो बच जाए उस कतरन से ही र्ह रोड बन सकते हैं. 

25 दकिोमी र मह र्ह सब रोड बन जाएंगे. मैं नाम िे दतेा ह.ं खेड़ा रोड की तो ंपने थिीकृवत द े

दी ह.ै बोिीर्ा, िसूर्डयर्ा रोड, घसोई से बागरीखेड़ा रोड, बागिी से भड़केश्वर महादिे रोड, 

ंम्बा से भैंसासरी माता जी रोड, माकड़ी से अजर्पुर रोड, चन्दिासा से खेड़ा रोड, खेताखेड़ा 

रोड, चमेिा मागय पर नािूखेड़ी रोड, हररपुरा से वपछिा रोड, गोपािपुरा से ददपाखेड़ा रोड, 

बासखेड़ी से रामगढ़ रोड, गोपािपुरा से खजूरीफण् ा रोड, पतिासी से सीतामऊ रोड, बोरखेड़ी से 

िखुवपपविर्ा, एक पुविर्ा भी इसमह ंती ह ैर्ह भी उसमह सवम्मवित करह. िािरी से पतिासी 

रोड और बार्पास जो सीतामऊ कर्ामपुर रोड. सीतामऊ और कर्ामपुर मह बार्पास की बहुत 

ंिश्र्कता ह.ै श्र्ामगढ़ से गरोठ रोड, गरोठ से सुिासरा रोड पर एक बार्पास बन जाता ह ैतो 

श्र्ामगढ़ मह जो िोड रहता ह ैउसको कम दकर्ा जा सकता ह.ै इससे दघुय ना भी कम होंगी. ऐसे ही 

सीतामऊ से कर्ामपुर रोड ह,ै र्ह भी बार्पास बना ददर्ा जाए. धन्र्िाद. 

 

 श्री िीर कसंह पिार (कुरिाई)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं वसफय  के्षत्र की बात करंुगा.  

मेरा एक रोड ह ैकुरिाई से मण्डी बामोरा जो रेििे थ ेशन को जोड़ता ह ैमात्र 8 दकिोमी र का 

रोड ह.ै काफी समर् से इसकी हाित जजयर ह.ै दकसी तरह का मह ेनहस नहीं हुं ह.ै माननीर् मंत्री 

जी से वनिेदन करंुगा दक र्ह अवत ंिश्र्क रोड ह.ै वसरोंज से ि ेरी तक के िोग थ ेशन के विए 

ंते हैं कुि 8 दकिोमी र इसकी िंबाई ह.ै इसको करना बहुत जरुरी ह.ै माननीर् मंत्री जी से 

वनिेदन ह ैदक िे इसको इसी बज  मह सवम्मवित करने का कष्ट करह. ऐसे ही कुरिाई से पठारी के 

विए माननीर् मुख्र्मंत्री जी की तीन िर्षय पूिय की घोर्षणा ह ैिह मागय पहकडगं पड़ा हुं ह ैउस पर भी 

ध्र्ान दकेर इस बज  मह शावमि करने का कष्ट करह र्ा अनुपूरक मह शावमि हो जाए और उस पर 

काम प्रारंभ हो जाए. दो वसरोंज को जोड़ने िािी मात्र 3-3 दकिोमी र की सड़कह  हैं दोनों तरफ 

प्रधानमंत्री सड़क र्ोजना की सड़कह  बनी हैं. 3-3 दकिोमी र के राथते की िजह से िहां से करीब 

25-30 दकिोमी र िोगों को घूमकर जाना पड़ता ह.ै ऐसे मागय हैं दीपनाखेड़ा से दीमनाखेड़ा, एक 
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ह ैदीपनाखेड़ा से वत्रभुिनपुर मिीर्ाखेड़ी र्ह दोनों ंिश्र्क रोड हैं. माननीर् मंत्री जी से वनिेदन 

करंुगा दक इनको भी प्रािवमकता पर िे िह. कुरिाई का विश्राम गृह थ े   ाइम का बना हुं 

ह.ैबीना ररफार्नरी के कारण भोपाि से बहुत िोगों का ंिागमन होता ह.ै अवधकाररर्ों और 

जनप्रवतवनवधर्ों का भी िहााँ से ंना जाना होता ह,ै र्ह जीणयशीणय हाित मह ह.ै इस विश्राम भिन 

को बनाने का भी इसी बज  मह माननीर् मंत्री जी प्रािधान कर देते हैं तो कृपा होगी. िोक वनमायण 

विभाग मह माननीर् मंत्री जी के माध्र्म से 28 दकिोमी र की एक सड़क पूिय मह बन चुकी ह ैउसमह 

मात्र दो पुविर्ों का वनमायण होना ह ैवबना इसके चार महीने र्ह रोड दकसी काम की नहीं रह पाती 

ह.ै एक पुविर्ा की रावश तो मंत्री जी द्वारा थिीकृत कर दी गई ह ैदसूरी पुविर्ा की रावश थिीकृत 

होना ह.ै र्ह भौरासा से वपपररर्ा मागय बनार्ा ह ैउस पर सडरेा गांि पर एक पुविर्ा ह ैऔर एक 

वपपररर्ा गांि पर पड़ती ह.ै र्ह र्दद इसी बज  मह थिीकृत हो जाती ह ै तो बहुत कृपा होगी. 

माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, ंपने बोिने का समर् ददर्ा, इसके विए बहुत-बहुत धन्र्िाद.                                                                                          

        

 श्री कमिेश् िर प ेि-  (अनुपवथित) 

 

 श्री बििीर कसंह डण् डौवतर्ा (ददमनी)-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, िोक वनमायण विभाग की 

मांगों पर अपने के्षत्र की समथ र्ाओं के बारे ंपके माध् र्म से माननीर् मंत्री जी से वनिेदन कर रहा 

ह ंऔर उनका ध् र्ान ंकर्र्षयत करना चाहता ह.ं मेरे के्षत्र ददमनी मह सड़कों की कमी ह.ै वजससे 

ग्रामिावसर्ों को ंने-जाने मह समथ र्ा होती ह.ै इस संबंध मह मेरे द्वारा कई बार प्रश् न िगाए गए हैं, 

परंतु संतोर्षजनक उत् तर नहीं ंए हैं और न ही कार्य दकए गए हैं. कई सड़कों की थ िीकृत शासन 

थ तर पर िंवबत ह.ै उन् हह तत् काि थ िीकृत दकर्ा जाए. इसके अवतररक् त कई मागय खराब हो गए हैं. 

उनमह गड्ढ ेहो गए हैं. उनकी भी तत् काि मरम् मत की जाए. ितयमान मह 2-3 सड़कह  केिि एक-एक, 

दो-दो दकिोमी र की हैं. मेरा माननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ैदक दकशनपुर की पुविर्ा से नगरा 

कारी वबसई तक, अंबाह मुरैना बरेि से पंचमपुरा तक, पार्केपुरा से इ ोरा तक की सड़कों की 

थ िीकृवत तत् काि दी जाए. मेरा मंत्री जी से ंग्रह ह ै दक मेरे र्हां की सड़कह  चार-पांच, दस 

दकिोमी र की नहीं हैं. मैं वपछिे 2 सािों से कह रहा ह ंदक मेरी विधान सभा मह एक भी सड़क 

नहीं बनी ह.ै ंप मेरे के्षत्र मह एक-दो दकिोमी र की 1-2 सड़कह  ही बनिा दह तो मैं मंत्री जी का 

ंभारी रहगंा. कम से कम िे 1-2 सड़कह  ही बनिा दह. अध् र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने का 

अिसर ददर्ा, इसके विए धन् र्िाद. 
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 श्री गोकिंद कसंह प ेि-  (अनुपवथित)  

 

 कंुिर हजारी िाि दांगी (वखिचीपुर)-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं PWD की मांग संख् र्ा 

24, 29 और 67 के पक्ष मह बोिने के खड़ा हुं ह.ं मैं मेरी विधान सभा के्षत्र के मामिे मह ही वनिेदन 

करंूगा. अभी माननीर् मंत्री जी ने मेरी विधान सभा के्षत्र के विए जो एक सड़क बज  मह थ िीकृत 

की ह,ै इसके विए उनका धन् र्िाद. इसके अिािा 3 पुविर्ा भी थ िीकृत की गई हैं. इस हतेु भी मैं 

माननीर् मंत्री जी एिं मुख् र्मंत्री जी को धन् र्िाद दनेा चाहता ह.ं मैं ंपका बहुत ंभारी हं, 

िेदकन मैं एक वनिेदन करना चाहता ह ं दक राजगढ़ वजिे का सबसे ंवखरी वहथ सा, राजथ िान 

बॉडयर से िगा हुं के्षत्र, मेरी विधान सभा ह.ै चंूदक राजथ िान से जो भी िोग िहां ंते हैं तो िे र्ह 

उम् मीद िगाते हैं दक र्ह मध् र्प्रदशे की सीमा चािू हो गई ह.ै िहां से एक सड़क बडाम से ह.ै उसकी 

माचिपुर तक एसेप् सी भी हो गई िी, िेदकन िह छू  गई ह.ै राजथ िान से ंने िािे िोग इस 

सड़क की रर दखेते हैं. मेरा अनुरोध ह ैदक जब उसकी एसेप् सी हो गई ह ैतो उसे इस बज  मह ही 

शावमि कर विर्ा जाए. इस संबंध मह मेरी राजथ िान की मुख् र्मंत्री महोदर्ा से व् र्वक्तगत रूप से 

चचाय भी हुई ह.ै उनका कहना ह ैदक मैंने तो राजथ िान तक की सड़क बनिा दी ह,ै दांगी जी अब 

ंप बाकी का काम करिा दीवजए. मेरा अनुरोध ह ैदक इस सड़क का काम करिा ददर्ा जाए. इसके 

अिािा एक सड़क जीरापुर, मान् र्ाखेड़ी गांि से राजथ िान बॉडयर भोजपुर तक की ह.ै इस सड़क का 

सिे और डी.पी.ंर. बनाने के विए भी मैंने ददर्ा ह.ै र्ह कार्य अभी तक हुं नहीं ह.ै दसूरा मेरा 

वनिेदन ह ैदक छो ी-छो ी सड़कों की जो किंक रोड हैं, वजन् हह सड़कों से जुड़ना है, ऐसी मेरी र्हां 5-

6 सड़कह  2-3 दकिोमी र की हैं. सादिपुर से वचतािविर्ा, गुगाहडेा से बामनगांि, दपुावडर्ा से 

दगविर्ा, गुगाहडेा से गाडाऐ  और पीपल् र्ा कुिमी से घोघ पुर तक की र्े सड़कह  ह.ै  माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, मैं एक और वनिेदन करना चाहता ह ं दक मेरी विधान सभा के्षत्र मह दो नगर 

पंचार्तह माचिपुर और छापेढ़ा हैं. छापेढ़ा मह नगर पंचार्त भी है,  प् पा भी ह,ै हा  भी िगता ह,ै 

हार्र सेकण् डरी थ कूि भी ह.ै सभी कुछ है, िेदकन िहां इतनी बड़ी जगह होने के बािजूद दोनों 

जगहों मह से कहीं भी विश्राम गृह नहीं ह.ै र्दद िहां विश्राम गृह बन जाता ह ै तो उससे 

जनप्रवतवनवधर्ों और अवधकाररर्ों को ठहरने की सुविधा हो जार्ेगी. इसविए मेरा अनुरोध ह ैदक 

िहां दो नहीं तो कम से कम एक विश्राम गृह इस साि थ िीकृत दकर्ा जाना चावहए. मेरा एक और 

वनिेदन ह ैदक मेरे र्हां वखिचीपुर से सुसनेर, ंगर वजिे का सुसनेर विधान सभा के्षत्र दोनों जगहों 

को जोड़ता ह.ै िह सड़क तो बन गई िी, िेदकन उस सड़क को बने 5-6 साि हो गए हैं और िह 

सड़क पूरी तरह उखड़ गई ह.ै उसकी कम से कम मरम् मत हो जाए और उसका  ेण् डर वनकि जाए. 
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अगर िह सड़क बन जाती ह ैतो सारे िोगों को सुविधा होगी. इस रर भी माननीर् मंत्री जी ध् र्ान 

दकेर मेरी मदद करने की कृपा करह. एक और वनिेदन मैं करंूगा दक जो छो े-छो े PWD के रोड हैं 

र्दद उनकी भी मरम् मत हो जाती ह.ै तो बड़ी कृपा होगी. ंज ंपने मेरे को बज  मह जो ददर्ा ह ै

उससे मैं बहुत खुश हाँ और मैं ंपकी प्रशंसा करता हाँ, ंपका ंभारी हाँ. िेदकन जो छो ी छो ी 

बात ह ैइसको और थिीकृत करने की कृपा करह. धन्र्िाद.  

 श्री ददनेश रार्(वसिनी)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं वसिनी विधान सभा की वनम्न 

सड़कों के विए मांग करता हाँ--   

 सकरदा से चक्की खमररर्ा, गोपािगंज से दतनी मागय, वतघरा से विपररर्ा मागय, कसंहग्िार 

से पौड़ी मागय, बखारी से बार्पास गााँि के मागय की मैं ंप से मांग कर रहा हाँ. िाम ा से बकोड़ी 

मागय, खामखरेिी से डुगंररर्ा मागय, बिारपुर से भा ेिाड़ा होते हुए सरगापुर मागय, वतघरा से 

खापाखेड़ी मागय, र कारी से भोगा खेड़ा एिं र कारी से नरेिा होते हुए वसिनी मागय, खैरनरा से 

बकोड़ा वसिनी मागय, चारगााँि से पीपरडाही, फुिारा से चारगााँि, धतुररर्ा से सरगापुर, जाम से 

पार्िी पांजरा मागय, वहनोवतर्ा से जाम, मारिोड़ी से रनिेिी, गोरखपुर से  ाड़ ेोिा, समनापुर से 

 ाड़े ोिा, उमररर्ा से गोरखपुर मागय, ग्राम गोरखपुर से भरू ोिा, ग्राम र कारी से बगीचे तक का 

मागय, जुझारपुर से बकोड़ी तक, दकुिी से बण्डोि तक, धतुररर्ा से ढेकी तक, फुिारा से चक्की 

खमररर्ा तक, चमारी से तहदनी, जाम से कछंदिाड़ा जो िगता ह ैिह दसूरे वजिे से डढे़ दकिोमी र 

का मागय शेर्ष ह ैइसी प्रकार गोरखपुर से कछंदिाड़ा वजिा गोरपानी ह,ै िह भी डेढ़ दकिोमी र का 

मागय ह.ै ंदगेााँि से चमारी होते हुए छपारा मागय, जो पीडब्ल्र्ूडी का ह,ै तीन साि से बन रहा ह,ै 

ठेकेदार पूरी रोड खोद कर भाग गर्ा ह.ै उसका भी ंप काम करा दह. इसी प्रकार ह,ै बनरोि 

चौराह ेसे किार मागय होते हुए भोमा रोड, र्ह भी करीब 20 दकिोमी र का मागय ह,ै र्ह भी 

अधूरा पड़ा हुं ह.ै जमुवनर्ा से खमररर्ा मागय, चमारी से बड़पानी, अन्दर िािा रोड ह ैजो सीधा 

जाएगा वसिनी बार्पास, काफी ददनों से  ू ाफू ा ह,ै वजससे हमारा गोंददर्ा मागय, हमारा 

बािाघा  और मण्डिा का संपकय   ू  गर्ा ह.ै मारमोडी से जाम, सीधा रोड ह ैएिं जामुनपानी से 

खेरनरा रोड.  

 अध्र्क्ष महोदर्, इसी प्रकार मैं ंप से विश्राम गृह के विए मांग करता हाँ. बखारी, चमारी, 

किारबााँकी, इन 3 थिानों पर विश्राम गृह की परमीशन द ेदह. पार्िी मह एक विश्राम गृह ह ैिेदकन 

िह काफी जीणयशीणय ह,ै उसके दरिाजे वखड़की भी वनकाि िे गए हैं.  अध्र्क्ष महोदर्, मेरे वजिे 

मह इस बार एक भी मागय ंपने नहीं ददर्ा ह ैन प्रधानमंत्री से बनने िािी सड़कह  हैं, न मुख्र्मंत्री से, 
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वसफय  पीडब्ल्र्ूडी विभाग से ही बनहगी, जो छो ी छो ी हैं, र्े डढे़ डढे़, दो दो दकिोमी र की हैं. 

अध्र्क्ष महोदर्, कुछ मागों की ररपेर्टरंग होना ह ैतो मेरा ंग्रह ह ैइसके विए बज  दह. माननीर् 

अध्र्क्ष जी, ंपको भी धन्र्िाद. माननीर् मंत्री जी, मेरी मांगों को पूरा करह.  

 श्री प्रदीप अग्रिाि-- (अनुपवथित) 

 श्री नारार्ण कसंह पाँिार(ब्र्ािरा)--  माननीर् अध्र्क्ष जी, मैं ंपके माध्र्म से माननीर् 

मंत्री जी का ध्र्ान इस रर ंकर्र्षयत करूाँ गा दक मेरे विधान सभा के्षत्र ब्र्ािरा मह 4-5 अत्र्न्त 

महत्िपूणय मागय हैं जो वमकसंग किंक के मागय हैं. इनको बनार्ा जाना अवत अवनिार्य ह.ै इसके जुड़ 

जाने से 20,30,50 दकिोमी र तक की सड़कह  जो पूरी होती हैं. एक ह ै ग्राम गांगाहोनी से 

शमशेरपुरा, कुि दरूी 4 दकिोमी र, माननीर् मंत्री जी नो  करहगे तो मुझे िगता ह ैदक शार्द ंप 

ध्र्ान द ेरह ेहैं, ंपकी कृपा होगी. ग्राम कवड़र्ाहा  से सिेपुर, कुि 3 दकिोमी र, ग्राम कानरखेड़ी 

से पाियतीव्ज, कुि 3 दकिोमी र, ग्राम मिािर से भगितीपुर, कुि 5 दकिोमी र, ऐसे कुि 

वमिाकर 15 दकिोमी र अगर जुड़ जाएगा तो मेरी विधान सभा का उद्धार हो जाएगा.  

 अध्र्क्ष महोदर्, दो और छो े छो े  ुकड़ ेहैं, ग्राम कानेड़ से दहेरीतेिीगााँि, र्े गुना वजिे को 

जोड़ता ह ैर्ह दोनों वजिों को किंक करने का अत्र्न्त ंिश्र्क मागय ह.ै एक और कुशिपुरा से 

भैसािा, जो ब्र्ािरा नरकसंहगढ़ तहसीि को जोड़ता ह.ै र्े बहुत छो े छो े मागय हैं.  

 माननीर् अध्र्क्ष जी, मेरा मंत्री जी से एक और वनिेदन ह ै दक ब्र्ािरा शहर 2-3 राष्ट्रीर् 

राजमागों पर बसा हुं ह.ै राष्ट्रीर् राजमागय क्रमांक 3, राष्ट्रीर् राजमागय क्रमांक 12 तिा एक और 

नर्ा राष्ट्रीर् राजमागय ह ैइसका नंबर मुझे पता नहीं ह,ै  ब्र्ािरा से वसरोंज, िेदकन र्हााँ रेथ  हाउस 

केिि दो सुइ  का ह,ै अत्र्न्त दबाि रहता ह,ै दो सुइ  इसमह और अवतररक्त होना चावहए, पहिे 

सिे भी हुं, डीपींर भी बनी ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्, एक और ह ैमेरा छो ा नगर है एिं सुठाविर्ा नगर पंचार्त, 15000 की 

ंबादी का नगर ह.ै िेदकन िहााँ कोई भी विश्राम गृह नहीं ह.ै अतः मंत्री जी एक छो ा सा विश्राम 

गृह िहााँ भी बनाने की कृपा करहगे तो काफी िाभ होगा. मैं अंवतम वनिेदन करना चाहता हाँ. 

ब्र्ािरा वसरोंज मागय पर पहिे एमपींरडीसी का रोड बना हुं ह.ै उस पर 3 अत्र्न्त महत्िपूणय 

पुविर्ाएाँ छोड़ दी गई हैं, जो िर्षायकाि मह हर साि बंद हो जाती हैं. अब िह राष्ट्रीर् राजमागय 

घोवर्षत हो चुका ह,ै उसकी 3 पुविर्ाएाँ अत्र्न्त ंिश्र्क हैं उसके विए माननीर् मंत्री जी वनदशे 

दहगे तो ठीक होगा. मैं माननीर् मंत्री जी को धन्र्िाद दनेा चाहाँगा दक उन्होंने अभी ब्र्ािरा प्रिास 

पर माननीर् मुख्र्मंत्री जी के साि ब्र्ािरा से भोपाि 120 दकिोमी र का राथता फोर िेन सीसी 
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रोड घोवर्षत दकर्ा ह ैमाननीर् गडकरी जी ने, उसके विए ंभार व्यक्त करता हाँ और मेरी विधान 

सभा मह उन्होंने इस बार पाियती नदी पर पुि थिीकृत दकर्ा ह.ै ब्र्ािरा शहर के विए 18 करोड़ 

रुपर्े का सीसी रोड थिीकृत दकर्ा ह,ै मैं बहुत बहुत ंभारी हाँ. माननीर् अध्र्क्ष जी, ंपने बोिने 

का अिसर ददर्ा, बहुत बहुत धन्र्िाद.  

 श्री रामपाि कसंह (ब् र्ौहारी) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं अपने के्षत्र की वनम् न मांगों को 

इस सदन मह रखना चाहगंा. करकी से रीिा अमरकं क मुख् र् मागय, करकी से छुदा एिं करकी से 

कोदढगढ़ ंज कम से कम तीन िर्षय हो गए जो पहकडगं पड़ा हुं रोड ह ैवसफय  डब् ल् र्ूबीएम तक हुं 

ह.ै डब् ल् र्ूबीएम के बाद र्ह रोड का वनमायण अिरूद्ध ह ै वजससे ंिागमन मह असुविधा होती ह.ै 

जहां के 10 से 12 गांि हमेशा वनथ तार करती ह.ै सीधी, ब् र्ौहारी मागय से रेििे फा क से बराछ की 

रर एक मागय जाता ह ैवजसकी िंबाई 4 दकिोमी र ह ैजहां काफी असुविधा होती ह.ै र्ह रोड भी 

अगर बनार्ा जाता ह ैतो बड़ा अच् छा होगा और बराछ से तहदुं ढ़ सड़क वनमायण होना भी ंिश् र्क 

ह ैवजसकी िंबाई 4 दकिोमी र के िगभग ह.ै नगर पंचार्त ब् र्ौहारी मह एक झरप नािा ह ैजहां 

एक मोहल् िा बसा हुं ह ैऔर उस झरप नािे मह पुविर्ा वनमायण की महती ंिश् र्कता ह ैअगर 

नहीं बनता ह ैतो िर्षायकाि मह िहां के िोगों को भारी मुसीबतों का सामना करना पड़गेा, इसविए 

पुविर्ा वनमायण करना बहुत ंिश् र्क ह.ै इसी तरह एक वझररर्ा नािा ह ै जहां बोवडडहा एिं 

बनासी के बीच भी पुविर्ा वनमायण का होना ंिश् र्क ह.ै इस तरह बनसुकिी मह बनास नदी पर 

जहां मध् र्प्रदशे और छत् तीसगढ़ की सीमा को जोड़ती ह ै उस पर भी पुविर्ा वनमायण का होना 

ंिश् र्क ह.ै इसी तरह उदारी नदी मह पतेररर्ा ोिा से उचेहरा मागय पर पुि वनमायण हो जाने से 

कई गांिों का ंने-जाने मह सुगमता होगी. नकुनी से दिेरी मागय जो 4 दकिोमी र ह ैनकुनी को 

अगर दिेरी से जोड़ ददर्ा जाए तो काफी अच् छी सुविधा होगी. वसफय  डब् ल् र्ूबीएम हुं ह ैिह भी 

पूरी उखड़ चुकी ह.ै इस तरह बराछ नदी मह बराछ गांि के झापर नदी पर कई गांिों का ंिागमन 

होता ह ैजहां पुविर्ा वनमायण न होने से िर्षाय के ददनों मह काफी ददक् कतों का सामना करना पड़ता ह ै

और अंत मह मैं र्ह कहना चाहगंा दक एक बनसुकिी गांि ह ैजो बड़ा गांि ह,ै एक व् र्ापाररक केन् र 

भी ह.ै जहां से िोगों का ंना-जाना बना रहता ह.ै उस बनसुकिी गांि मह अगर विश्रामगृह का 

वनमायण हो जाएगा तो बहुत अच् छा होगा. माननीर् मंत्री जी से ऐसी अपेक्षा करते हैं दक अवधकतर 

काम होंगे. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने का अिसर ददर्ा, बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्री मुरिीधर पा ीदार -- (अनुपवथित)  

 श्रीमती शीिा त् र्ागी -- (अनुपवथित)  
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 एडिोके  सत् र्प्रकाश सखिार -- (अनुपवथित)  

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा (जौरा) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, सबसे पहिे मैं माननीर् मंत्री 

जी को और उनके विभाग को बहुत-बहुत धन् र्िाद दतेा ह ू  ं दक जो रोडह मुरैना वजिे मह बन रही हैं 

मुरैना से श् र्ोपुर जो चार शहरों को जोड़ती ह ैउस पर दो पुि बन रह ेहैं और क् िारी नदी पर, 70 

िर्षों से ंपका शासन िा, कहीं उस पुि का नाम नहीं िा जाम िगते िे, शाददर्ों के मुहुतय वनकि 

जाते िे. अप्रैि तक दो पुिों पर पुि बनकर तैर्ार हो जाएंगे और दसूरी मुरैना वजिे मह सीसी रोड 

बनाई जा रही ह.ै ग्रामीण के्षत्र के 1 से 40 गांिों को जोड़ती ह.ै सबिगढ़ से मुरैना हाईिे तक उस 

सीमेन्   रोड मह मध् र्प्रदशे की सबसे बड़ी रोड होगी जो 70 दकिोमी र की सीसी रोड बनाई जा 

रही ह ैऔर उसकी क् िावि ी मह कोई समझौता नहीं ह ैइसविए मैं मंत्री जी और उनके विभाग को 

धन् र्िाद दतेा ह ू .ं  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, िर्षय 1980 मह मेरे दो गांि मह पीडब् ल् र्ूडी की पुरानी रोड बनी िी 

कुकरौिी और सरसैनी पहुचं मागय. उनके नामोवनशान वम  गए. कहीं रोड नहीं बची. ंज उनके 

मजबूतीकरण मह सरसैनी पहुचं मागय सीसी रोड बनार्ा जा रहा ह ै और कुकरौिी रोड को भी 

मजबूतीकरण मह िे विर्ा ह.ै इसके विए माननीर् मंत्री जी का बहुत-बहुत धन् र्िाद करता ह ू  ंऔर दसूरा 

एक बीिगढ़ी नहर एिीसी केिार रोड से चंबि का पुि बन रहा ह ै राजथ िान मह, उसके विए अभी 

बज  मह प्रािधान दकर्ा गर्ा ह.ै उसमह मैं माननीर् मंत्री जी से र्ह अनुरोध करता ह ू  ं दक वजस प्रकार 

सीसी रोड बनाई जा रही ह ैउसी प्रकार की रोड िह ह ैउसको भी डामरीकरण मह न बनाते हुए सीसी 

रोड बनाने का कष्   करह. और मेरे के्षत्र की छो ी-छो ी मांगे हैं. एक इसी अनुपूरक बज  मह रजौधा से 

सुजानगढ़ी और सुजानगढ़ी एरोिी के विए रोड थिीकृत की गई िी उसके विए मैं माननीर् मंत्री जी 

का, माननीर् मुख्र्मंत्री जी का बहुत बहुत धन्र्िाद करता ह.ं 

 अध्र्क्ष महोदर्--  कृपर्ा समाप्त करह. 

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा-- अध्र्क्ष महोदर्, मेरी मााँग तो रह ही गई ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्-- ंपने धन्र्िाद दनेे मह ही  ाइम वनकाि ददर्ा. 

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा--  अरे, तो मैं अच्छे काम के विए धन्र्िाद नहीं दू ं? 70 साि से कोई 

काम के्षत्र मह नहीं हुं.अब काम हुं ह ैतो.. 

 डॉ. गोकिंद कसंह--  अरे भाई, पहिे के्षत्र की बात दकर्ा करो तारीफ बाद मह दकर्ा करो.(हसंी) 

 अध्र्क्ष महोदर्-- एक वमन  मह अपनी बात समाप्त करह. 
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 श्री सूबेदार कसंह रजौधा-- डाक् र साहब ंप तो साक्षी ह,ै 70 साि से कोई काम नहीं हुं, 

मुरैना से सबिगढ़ पहुचंने मह 4 घं ा िगते िे.  

 श्री रामवनिास राित-- तुम तो र्ह बता दो दक तुम्हारे खेत मह पानी कब िगा? 

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा--  मेरे खेत मह पानी अब िगा ह,ै मैं सत्र् कह रहा ह.ं  

 अध्र्क्ष महोदर्-- रजौधा जी, ंप तो अपनी के्षत्र की बात एक वमन  मह पूरी कर 

दीवजर्े.कृपर्ा उनको व्यिधान ना डािह. 

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा-- अध्र्क्ष महोदर्,मेरी कुछ मांग हैं एक तो कहारपुरा गांि ह ैजो दक 

पंचार्त का मुख्र्ािर् ह ैउस गांि के विए पहुचं मागय नहीं ह.ै दो दकिोमी र की रोड ह ैऔर िहााँ 

दकसी प्रकार की कोई रोड नहीं ह.ै इसविए मैं मंत्री जी से ंग्रह करता ह ंदक इस रोड को वनवश्चत रूप 

से बज  मह शावमि करह. दसूरा चोंडेरा से दकराििी एक छो ा सा एक दकिोमी र का मागय ह ैउसमह 

बीच मह रप ा बनेगा. डबोखरी से बरेड झुंडपुरा अथपताि ह,ै िाना ह,ै थकूि ह,ै इस तक एक रोड ह.ै 

एक बीरमपुर से चोंडेरा रोड ह ै वजसका मजबूतीकरण होना ह.ै इस रोड को पीडब्ल्र्ूडी ने पता नहीं 

कब िर्षय 1980 र्ा 1975 मह बनाई िी तब से र्ह पड़ी ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्-- कृपर्ा समाप्त करह.  श्री रामवनिास राित अपना भार्षण प्रारंभ करह. 

 श्री सूबेदार कसंह रजौधा-- अध्र्क्ष महोदर्, ंपने  ाइम ददर्ा उसके विए बहुत बहुत धन्र्िाद. 

 श्री रामवनिास राित (विजर्पुर)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् िोक वनमायण मंत्री 

जी द्वारा प्रथतुत मांग संख्र्ा 24, 29, 67 पर बोिने के विए खड़ा हुं हाँ. ंज र्ह महज संर्ोग ही 

ह ैदक इस सदन के दोनों थमा य मंवत्रर्ों की अनुदान मांगे ंज ही पाररत हुई ह.ै एक ने तो अपने खूब 

बल्िे घुमा ददर्े. अब माननीर् मंत्री जी से भी अनुरोध करंुगा दक िह भी कुछ इतनी उदारता 

ददखार्ह. िह प्रदशे के मंत्री हैं. पूरे प्रदशे के के्षत्र उनके अंतगयत ंते हैं इसविए उनसे विशेर्ष रूप से 

अनुरोध करूाँ गा.माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् िोक वनमायण मंत्री ने इतना तो दकर्ा ह ैदक मैंने 

कुछ पत्र भेजे िे तो उन पत्रों पर रोडों के एथ ीमे  तो मंगा विर्े हैं पर उसके बाद उन्होंने पता नहीं 

क्र्ों, दकस चश्मे से दखेा, उठाकर एक तरफ रख ददर्े. मैं सीधी-सीधी अपनी मााँग पर ंता हाँ, 

बाकी अगर मैं बात करूाँ  तो 220 रोडह इस नर्े बज  पुवथतका मह िी गई ह ैइसमह से 59 अकेिे 

सीहोर की हैं. मुवश्कि से 20-22 वजिों का पूरा बज  ह ैइस बज  पुवथतका मह. चिो, मैं बुराई नहीं 

करूाँ गा िेदकन मैं माननीर् मंत्री जी से अनुरोध करता ह ं दक हमारे र्हााँ विजर्पुर बार्पास की  

माननीर् मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणा बहुत पहिे की िी इसकी प्रशासकीर् थिीकृवत भी 2013 मह 

जारी हो गई िी िेदकन इसकी कॉथ  बढ़ने के कारण एकरेखण होने के कारण अभी ंपने इसका 
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प्रथताि तो बुिा विर्ा ह ैऔर 21 करोड़ 40 िाख का पुनरीवक्षत प्राक्किन ंपके र्हााँ तैर्ार होकर 

ं गर्ा ह.ै र्ह मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणा ह,ै र्ह मेरे पास पत्र भी ह ैतो माननीर् मंत्रीजी से र्ह 

अनुरोध करूाँ गा दक र्ह मुख्र्मंत्री जी घोर्षणा ह ैतो कम से कम इसे तो ंप द ेही दह. इसके विए 

विशेर्ष वनिेदन ह ैऔर दसूरा मेरा अनुरोध ह ै दक ंपने जो मेरे पत्र पर छो ी-छो ी रोडों के जो 

प्रथताि बुिार्े िे, उसमह से एक तो विजर्पुर बार्पास रोड का मैंने बता ही ददर्ा ह ै दक र्ह 

मुख्र्मंत्री की घोर्षणा ह.ै एक श् र्ामपुर दोहरी-बािड़ी रोड नहर फा क से काउपुरा, इसका 4 करोड़ 

50 िाख रुपर्े का एथ  ीमे  तकनीकी प्राक् किन की थ िीकृत सवहत ंपके र्हााँ पहुाँच चुका ह,ै 

इसको थ िीकृत कर दहगे तो बड़ी कृपा होगी.  रायखुदय से भूतकच् छा, इसका भी 4 करोड़ 50 िाख 

रुपर्े का एथ  ीमे  ह,ै घसमानी से बड़ोदाखेड़ा, इसका 2 करोड़ 3 िाख का एथ  ीमे  तकनीकी 

प्राक् किन की थ िीकृवत सवहत ंपके र्हााँ प्राप् त हो चुका ह.ै एक और विशेर्ष रूप से अनुरोध करंूगा 

दक ंिदा सरजूपुरा से मसािनी रोड, र्ह डढे़ दकिोमी र ह ैऔर तािाब के नीचे िगता है, इसमह 

बहुत कीचड़ हो जाता है, कहीं से इसे हम बनिा नहीं पा रह ेहैं अत  केिि डढे़ दकिोमी र रोड 

कराि तहसीि मह दनेे का मैं अनुरोध करता हाँ. इसी के साि-साि ंपने जो  हरा से िेकर दसूरी 

जगह तक थ  े  हाईिे-45 घोवर्षत दकर्ा ह,ै हािााँदक र्ह अभी बज  पुवथ तका मह नहीं ंर्ा ह ैिेदकन 

कर ददर्ा ह,ै र्ह एम.पी.ंर.डी.सी. से बनना है, रावश द ेनहीं रह ेहैं तो कहीं न कहीं से ंप उसका 

ररनुअि करा दह और मेरे र्हााँ शहर के विए 4 दकिोमी र की 4 िेन सड़क दी है, बाइपास ंप द े

रह ेहैं िेदकन शहर का बाकी पा य रह गर्ा है, अगर उसमह सी.सी. के विए रावश द ेदह र्ा शहर िािे 

रोड को नगरीर् प्रशासन विभाग को रांसफर कर दह तो कहीं न कहीं से पैसे िेकर शहर की रोड को 

भी हम ठीक करा सकते हैं.  

 अध् र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा समाप् त करह. 

 श्री रामवनिास राित -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ंपके वनदशेों का पूरी तरह से पािन 

करते हुए माननीर् मंत्री जी से र्ही अनुरोध करंूगा, उम् मीद रखूंगा दक कम से कम हमारी तरफ भी 

दखे िह और इन रोडों की घोर्षणा वजस तरह से थ मा य मंत्री ने की िी, ंप भी थ मा य मंवत्रर्ों मह वगने 

जाते हैं, इन रोडों का वनमायण करने की कृपा करह. अध् र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने के विए समर् 

ददर्ा, बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्री अवनि जैन -- (अनुपवथ ित) 

 श्री जसिंत कसंह हाड़ा -- (अनुपवथ ित)  

 श्री ंशीर्ष गोविन् द शमाय -- (अनुपवथ ित)  
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 श्री महने् र कसंह -- (अनुपवथ ित) 

 श्रीमती झूमा सोिंकी (भीकनगााँि) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं अपने विधान सभा के्षत्र 

की सीधी बात करती हाँ क् र्ोंदक समर् की पाबंदी ह.ै मेरी दो रोड और एक पुविर्ा की मांग ह ैजो 

दक बहुत ही महत् िपूणय हैं. इसके पहिे भी इस संबंध मह सदन मह मैं कई बार प्रश् न िगा चकुी हाँ. 

भीकनगााँि विधान सभा के्षत्र मह वझरवनर्ा ब् िॉक और भीकनगााँि ब् िॉक दोनों ब् िॉक् स को जोड़ने 

िािी र्ह सड़क जो अपरिेता डमे के डूबने से एन.व् ही.डी.ए. के द्वारा बनाई गई और बाद मह इस 

रोड को पी.डब् ल् र्ू.डी. को हैंड-रिर दकर्ा गर्ा ह.ै वशिना से ंभापूरी 7 दकिोमी र तक, र्ह 

पूरी रोड नहीं बनाना है, मात्र डामरीकरण करना है, इसविए कोई ददक् कत नहीं ंएगी. माननीर् 

मंत्री जी से वनिेदन ह ैदक इसी तरह से िाइखेड़ी से खोई तक, र्ह भी 6 दकिोमी र है, इसमह भी 

वसफय  डामरीकरण करना है, माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्े दो रोड बहुत जरूरी हैं. दोनों ब् िॉक् स को 

जोड़ने िािी रोड ठीक नहीं होने से ंिागमन प्रभावित हो रहा है, व् र्ापार प्रभावित हो रहा ह ै

क् र्ोंदक मंडी भीकनगााँि मह ह ैऔर वझरवनर्ा ब् िॉक की 76 पंचार्तों के व् र्ापारी और ंमजन र्हााँ 

पर ंते-जाते रहते हैं अत  दोनों रोडों की मेरी जो मांग ह ैमाननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ै दक 

इनका वनमायण करिा दह. जो रोड डूब मह ंर्ा िा र्दद िहााँ पर पुविर्ा का वनमायण भी कर ददर्ा 

जाए तो ंिागमन की वथ िवत मह काफी कुछ सुधार हो सकता ह.ै 

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरी तीसरी महत् िपूणय बात र्ह ह ैदक विभाग के पी.ंई.र्ू. के 

द्वारा जो भिन वनमायण होते हैं, उनमह चाह ेजनपद के प्रवतवनवध हों र्ा विधार्क हों, दकसी को भी 

भूवमपूजन र्ा िोकापयण के समर् नहीं बुिार्ा जाता ह ैतो ंपसे मैं वनिेदन करती हाँ दक उनको ऐसे 

वनदशे दनेे की कृपा करह दक ंगे से ऐसा न हो.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एक बात और ह ैदक मेरी विधान सभा मह पी.डब् ल् र्ू.डी. विभाग 

की वजतनी भी सड़कह  हैं, उनकी ररपेर्टरंग करना ह ैक् र्ोंदक िे काफी जीणय-शीणय हाित मह हैं. अध् र्क्ष 

महोदर्, समर् कम ह,ै अपनी बात मैं र्हीं समाप् त करती हाँ, मुझे बोिने का अिसर ददर्ा, धन् र्िाद.

        

  अध् र्क्ष महोदर् - श्री पन् नािाि शाक् र् जी ंप बोिह.  

 श्री पन् नािाि शाक् र् (गुना) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, ंपने मुझे बोिने के विर्े समर् 

ददर्ा ह ैइसके विर्े बहुत-बहुत धन् र्िाद. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं मांग संख् र्ा 24,29 और 38  

का समियन करता ह.ं पहिे मैं विवध विधार्ी के विर्षर् मह बोि रहा ह.ं  
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 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा - माननीर् अध् र्क्ष् ाा महोदर्, सही ह ैइस विर्षर् पर कोई भी 

नहीं बोिा ह.ै (हसंी)  

    (व् र्िधान)...     

 अध् र्क्ष महोदर् - माननीर् सदथ र् ंप वसफय  अपनी बात कररर्े समर् कम ह.ै  

 श्री पन् नािाि शाक् र् - माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्,  मैं कैसे बोिंू र्ह सब तो बीच मह खड़ े

हो जाते हैं और मुझे बोिने ही नहीं दतेे हैं. अगर र्ह इतने ही समझदार हैं तो पहिे ही क् र्ों नहीं 

बोिे िे. (हसंी)..  

 अध् र्क्ष महोदर् - अब कोई खड़ा नहीं होगा भाई. कोई भी माननीर् सदथ र् खड़ा नहीं होगा 

(हसंी)..  

 श्री पन् नािाि शाक् र् - मैं विवध विधार्ी के बारे मह वनिेदन कर रहा ह.ं मेहरबानी करके 

हसंो मत (डॉ. गोविन् द कसंह जी के अपने ंसन पर बैठे-बैठे हसंने पर) अगर ंप सुन िोगे तो 

समझ मह ं जार्ेगी दक मेरी बात बहुत अच् छी ह.ै अंग्रेज काि मह जब शासन चिता िा, िह अपन े

वहत मह ही अदाित से कोई वनणयर् कराते िे. हम ए.पी., जे.पी सरकारी िकीि कौन से वनर्ुक् त 

करते हैं दक सरकार 90 प्रवतशत केसों मह हार जाती ह.ै ऐसा क् र्ों ? मैं माननीर् मंत्री जी से वनिेदन 

करंूगा दक िह ऐसे सरकारी िकीि वनर्ुक् त करह दक सरकार को कभी को य मह हार थ िीकार न करना 

पड़ ेऔर न हार का मौका दखेना पड़.े र्ह गुना वजिे का उदाहरण है, िगभग 200 फज  िाईसहस 

बनाए. एक महीने मह भी एस.डी.एम ने जिाब नहीं ददर्ा और िकीि ने तारीख भी नहीं बढ़िाई तो 

ऐसे िकीिों को हम वनर्ुक् त क् र्ों करते हैं. र्ह िकीि र्ा तो दिेास की फैक् री के कागज मह वबक 

जाते हैं र्ा नावसक की फैक् री के कागज मह वबक जाते हैं. मेरा माननीर् मंत्री जी से वनिेदन ह ैऔर मैं 

माननीर् मुख् र्मंत्री जी के शासन को सुशासन के रूप मह ंपके सामने व् र्क् त कर रहा ह ंदक ऐसे 

सरकारी िकीि न बनार्े दक सरकार को हार का मंुह दखेना पड़.े 

 माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, िोक वनमायण और भिन के संबंध मह कहना चाहता ह ंदक वजस 

समर् अपने दशे मह राजतंत्र िा, उस समर् भी सरार्े बनती िी, धमय शािाएं बनती िी. मैं माननीर् 

मंत्री जी से वनिेदन करंूगा दक िह रेथ   हाउस न बनार्ह, सरार् तो बना दह. उस समर् कंुए और पेड़ 

िगाने की बहुत जबदयथ त प्रिा िी माननीर् अध् र्क्ष जी को िोड़ा बहुत तो ध् र्ान होगा( हसंी).. तो 

मैं वनिेदन करंूगा दक कंुए मत खुदिाना भईर्ा बोटरंग करिा िेना. (हसंी).. सड़कों के दकनारे पर 

पेड़ िगािार तो िातािरण शुद्ध हो जार्ेगा. पर्ायिरण के विर्े हम रो रह ेह ैऔर इससे जि थ तर 
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पर भी बढ़ जार्ेगा. र्हां माननीर् जि संसाधन मंत्री जी बैठे हैं ंप नहरों पर भी पेड़ िगिा दो. 

रोजगार के विर्े उन िड़कों को, उन तरूणों को उन बेरोजगारों को इकट्ठा कर िो, उन् हह ठेका द ेदो.  

 अध् र्क्ष महोदर् - अब कृपर्ा ंप समाप् त करह.  

 श्री पन् नािाि शाक् र् - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एक वमन  और मुझे बहुत बाद मह बोिने 

का मौका ददर्ा ह.ै उन सड़कों पर उन नहरों पर बेरोजगारों को ठेका दकेर पेड़ िगिाने की व् र्िथ िा 

करिार र्ा जो रोड बनाने का कांरेक्   िेता ह,ै उसमह र्ह शतय दजय करिार दक िह पेड़ िगार्ेगा 

और र्दद िह नहीं िगार्ेगा तो उसका भुगतान नहीं दकर्ा जाए. ंपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा 

और ंप  सभी ने मुझे सुना भी इसके विर्े धन् र्िाद.  

 श्री मनोज वनभयर् कसंह प ेि - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इन् होंने बोिा ंपने सबने सुना तो 

हम सबने सुना कहा इन् होंने हमह सुनार्ा ह.ै (हसंी).. 

 श्री कमिेश् िर प ेि (वसहािि) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं अपने विधानसभा क्ष् ाोत्र से 

संबंवधत कुछ समथ र्ाओं को माननीर् मंत्री जी के सामने रखना चाहता ह.ं हमारा वसहािि ब् िॉक 

मुख् र्ािर् ह,ै अभी तक िहां पर न् र्ार्ािर् की थ िापना नहीं हुई ह ैऔर िोगों को न् र्ार् पाने के 

विर्े 60 दकिोमी र दरू बवल्क इससे भी ज् र्ादा दरू वजिा मुख् र्ािर् जाना पड़ता ह.ै मेरा माननीर् 

मंत्री जी से वनिेदन ह ैदक हमारा जो वसहािि ब् िॉक मुख् र्ािर् ह,ै िहां एस.डी.एम. कार्ायिर् भी 

ह,ै िहां न् र्ार्ािर् थ िीकृत करने का कष्   करहगे, इसके विर्े मैं ंपको विवखत मह भी वनिेदन 

करंूगा.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हमारे विधानसभा के्षत्र अंतगयत सुपेिा से राजगढ़ वहनौती मागय 

थ िीकृत कर कार्य प्रारंभ करार्ा जार्. वसहािि जो हमारा ब् िॉक मुख् र्ािर् ह,ै िहां के रेथ   हाउस 

मह वसफय  दो कक्ष् ाा ह.ै िह रेथ   हाउस बहुत पुराना बना हुं है, िहां अवतररक् त कक्ष की ंिश् र्कता 

ह.ै मैं माननीर् मंत्री जी से ंपके माध् र्म से वनिेदन ह ैदक िह भी थ िीकृत करार्ह. और इसी तरह 

से िौंर से वबछरी पहुचं मागय का वनमायण करार्ा जार्. िौंर से सुिसाय वचतरंगी मागय मह गौपन 

नदी पर पुि थिीकृत होने के बाद भी अभी तक  हडर नहीं हो पार्ा ह,ै वनमायण कार्य शुरू नहीं हो 

पार्ा ह,ै उसको भी करार्ा जार्. नकझर से वसहािि मागय मह सोन नदी पर पुि का वनमायण करार्ा 

जार्, वजसकी घोर्षणा माननीर् मुख्र्मंत्री जी द्वारा तीन िर्षय पूिय की गई िी, परन्तु अभी तक  हडर 

नहीं हो पार्ा ह.ै कहां क्र्ा ददक्कत जा रही ह,ै िह माननीर् मंत्री जी संञापान मह िेकर इसका भी 

वनमायण कराएं. बारपान से बेनाकंुड दिेसर पहुचं मागय मह पुविर्ा थिीकृत हो गई ह,ै परन्तु अभी तक 
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 हडर नहीं हुं ह.ै इसको भी माननीर् मंत्री जी प्रािवमकता से कराएं. ग्राम दअुरा से जेठुिा पहुचं 

मागय का वनमायण करार्ा जार्, र्ह ंददिासी बाहुल्र् ग्राम ह ैऔर िोक वनमायण विभाग ने ही सड़क 

बनाई िी, परन्तु िह काफी जजयर ह.ै िहां पर बाररश मह ंिागमन अिरुद्ध हो जाता ह.ै माननीर् 

मंत्री जी से और भी मागों के विए वनिेदन ह.ै वततिी से डरेाहा, सेिढ़ा पहुचं मागय, र्ह िोक 

वनमायण विभाग ने बहुत पहिे बनार्ा िा,  िेदकन िह काफी जजयर ह.ै इसका भी सुधार कार्य 

करार्ा जार्. पहाड़ी से केमोर पहाड़ पहुचं मागय, र्ह भी थिीकृत करह. ददुमवनर्ा से ब्र्ौहारखाड़ 

पहुचं मागय और इसी तरह से वबठोिी से चुरह , केमोर पहाड़ के दकनारे जो सड़क बनी िी, िह 

बहुत पुरानी सड़क ह.ै िह अभी बाररश मह काफी जजयर हो गई ह.ै उसकी भी मरम्मत कराएं, उसको 

बनिार्ा जार्. सजिानी से वसहािि पहुचं मागय, केमोर पहाड़ के दकनारे जो सड़क ह,ै र्ह भी 

काफी खराब ह.ै उसका सुदढृ़ीकरण करार्ा जार्. करौिी से होधाबांध पहुचंा मागय का भी वनमायण 

करार्ा जार्.  

 अध्र्क्ष महोदर्, हमारे र्हां जो राष्ट्रीर् राजमागय का वनमायण कार्य वपछिे 4 िर्षों से चि 

रहा ह,ै सीधी से कसंगरौिी. ंपके माध्र्म से एकाध बार ध्र्ानाकर्षयण भी िगार्ा िा, अभी तक 

एक छात्रा और दो छात्रों की सड़क दघुय ना मह मृत्र्ु हो चुकी ह ैवसफय  िापरिाही की िजह से क्र्ोंदक 

पूरी सड़क खोदकर रखी हुई ह.ै दिेसर ब्िाक मुख्र्ािर् ह ैऔर इतना ज्र्ादा िहां की जनसंख्र्ा ह.ै 

ंपका संरक्षण चाहहगे. माननीर् मंत्री महोदर् का भी ध्र्ान चाहहगे. एक तो िहां पर पीने के पानी 

का संक  हो गर्ा ह.ै पूरी सड़क खोद दी ह.ै िा र सप्िाई डेमेज कर दी ह ैऔर उस सड़क को दरुुथत 

नहीं करा रह ेहैं. ंए-ददन िहां पर परेशानी हो रही ह.ै िहां पर बार्-पास की भी जरूरत ह.ै बार्-

पास अगर बन जाएगा क्र्ोंदक िहां बड़ा बाजार ह ैऔर िह ब्िाक मुख्र्ािर् भी ह ैतो काफी ददक्कत 

होती ह.ै ंए-ददन घ नाएं घ ती हैं तो र्ह ंपके माध्र्म से वनिेदन ह ैदक दिेसर मह बार्-पास 

और सीधी से कसंगरौिी जो राष्ट्रीर् राजमागय ह,ै वजतना जल्दी र्ह हो जार्. 4 िर्षय पहिे माननीर् 

मुख्र्मंत्री ने बहुत बड़ा भार्षण ददर्ा िा. अध्र्क्ष महोदर्, ंपके माध्र्म से एक और वनिेदन करना 

चाहहगे दक हमारे वसहािि ब्िाक मह एक कन्र्ा हार्र सेकण्ड्री थकूि वहनौती ह.ै िहां पर तीन साि 

पहिे भिन वनमायण हुं िा. नर्ा भिन का ंज तक पजेशन नहीं वमिा ह.ै बवच्चर्ां बाररश मह खुिे 

मह बैठती हैं र्ा इतनी परेशानी होती ह.ै िह भिन मह पानी  पकता ह,ै उसका अभी पजेशन नहीं 

वमिा ह ैऔर र्ह िोक वनमायण विभाग ने बनार्ा िा. इसी तरह से िोक वनमायण विभाग और 

पींईर्ू की जो वबकल्डगं बनी ह,ै वबना के्षत्रीर् विधार्क को बुिाए, उसका िोकापयण कर विर्ा 

गर्ा और उसके भूवम पूजन का कार्यक्रम हो जाता ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, ंपके माध्र्म से माननीर् 
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मंत्री जी से वनिेदन करहगे दक जो सामान्र् प्रशासन विभाग ने जो सक्र्ुयिर जारी दकर्ा ह,ै उसका 

पािन कराएं और जो भी उसमह दोर्षी अवधकारी हैं, उनके वखिाफ कार्यिाही करह. धन्र्िाद. 

 श्री रणजीत कसंह गुणिान (ंष्टा) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं अपने के्षत्र की जो रोड हैं, जो रोड  

बची हैं, उनकी ही बात करंू तो ज्र्ादा अच्छा रहगेा.  ंपके माध्र्म से माननीर् मंत्री जी से 

वनिेदन ह ै दक हमारा ंष्टा कन्नौद रोड से, खाचरौद ग्राम से िगा हुं रोड हा वपपविर्ा ह.ै 

खाचरौद से वस्ीगंज, वस्ीगंज से हा वपपविर्ा तो उधर से हा वपपविर्ा से सर्ी तक तो 

माननीर् श्री जोशी ने वनमायण करिा ददर्ा ह ैऔर हमारे र्हां इधर 25-30 दक.मी. का रोड रह 

गर्ा ह ैतो खाचरौद से वस्ीगंज, वस्ीगंज से सर्ी तक र्ह 25-30 दक.मी. का रोड ह,ै उसको 

बनार्ा जार्. र्ह पहिे से बना ह ैपरन्तु र्ह उबड़-खाबड़ हो गर्ा ह.ै इसके अिािा वस्ीगंज मह 

एक पुि भी ह,ै उसको भी बनिार्ा जार्.  इसके बाद और जो छो े-छो े रोड ह ैबाकी िोक वनमायण 

विभाग से, प्रधानमंत्री सड़क र्ोजना से, मुख्र्मंत्री सड़क र्ोजना से काम हुं ह.ै परन्तु जो छो े 

छो े रोड ह,ै एक गांि से सुदरू गांि तक, एक गांि दसूरे गांि से जुड़ जार्, ऐसे मेरे 15-16 रोड  हैं. 

र्ह 15-16 रोड केिि 10-15 दक.मी. मह होंगे, इतने मह र्े सारे रोड ं जाएंगे. अरोविर्ा जोड़ 

जािर बाईपास, जािर से छार्न, मुरािर से िखुमड़ी, मेहतिाड़ा से खेड़ा, मेहतिाड़ा से 

विजामड़ी, हदकमाबाद से  ांडा, खेड़ी से िोरास, गौदी से मैना, खड़ी से डुका, खामखेड़जिा से 

कन्नौद, कन्नौद वमगरी से वपपविर्ा रेदास, कन्नोद से मोरूखेड़ी दिेनखेड़ी, बरघा ी से बड़विर्ा, 

झरखेड़ी से भीिखेड़ी, मसमत से पगाररर्ाहा , भीिखेड़ी से उदानाखेड़ी, भोंरा से भ ोनी, दोवनर्ा 

से सतनगरी, खामखेड़ा जतरा र्ह मेरा गृह ग्राम ह ैर्ह ंंतररक रोड़ ह.ै र्ह केिि पांच फिागग के 

करीब ह.ै दो छो ी-छो ी पुविर्ा हैं. मंत्री जी से वनिेदन ह ै दक इन सड़कों को बनार्ा जाए. 

धन्र्िाद. 

 श्री कंुिर जी कोठार (सारंगपुर)---माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं मांगों का समियन करता ह.ं 

मेरे विधान सभा के्षत्र मह सारंगपुर मह करोंदी से कठोर मागय वनमायणाधीन ह ै वजसमह िगभग चार 

दकिोमी र मागय जो दक ग्राम गार्वत्रर्ा पुरोवहत से ग्राम कठोर तक प्रधान मंत्री सड़क के अंतगयत 

वनमायणाधीन ह ैउसके थिान पर मैंने विभाग को चहज ऑफ अिार्मह  के अंतगयत दगु्र्ा से पाडल्र्ा 

माता तक का मागय उसकी दरूी चार दकिोमी र ह ैउसको सवम्मवित करने का प्रथताि ददर्ा ह.ै र्ह 

प्रथताि विभाग के पास परीक्षणाधीन ह.ै मंत्री जी से वनिेदन ह ैदक दगु्र्ा से पाडल्र्ामाता मागय की 

थिीकृवत प्रदान करह. इसके अिािा मेरे के्षत्र मह पांच छः सड़कह  और हैं जो एक ग्राम से दसूरे ग्राम को 

जोड़ती हैं. डोबड़ाजोगी से व्हार्ा मिकाना, कांकररर्ा से पढाना, मेहरीमो ी से डोबड़ाजमीदार, 
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पान्दा से सुमररर्ाहडे़ी, कल्र्ाणपुर से कोवडर्ाखेड़ी खजूररर्ा हरर से खजूररर्ा गोकुि, सुल्तावनर्ा 

से बाबल्दी इन सड़कों को इस बज  मह शावमि करने का वनिेदन ह ैतादक ग्रामिावसर्ों को िर्षायकाि 

दसूरे गांि मह ंने के विर्े सुविधा हो सके. धन्र्िाद. 

 श्री िैिकसंह भूररर्ा (सरदारपुर)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मांग संख्र्ा 24, 29, 67 का 

समियन करता ह.ं मेरे सरदारपुर विधान सभा मह बहुत गंभीर समथर्ाएं हैं मंत्री जी को ंपके 

माध्र्म से अिगत कराना चाहता ह ंदसई से िोहारी मागय पांच दकिोमी र ह ै िह सीधा वजिा 

मुख्र्ािर् को जोड़ता ह.ै अगर घूमकर मांगद होकर के धार पच्चीस से तीस दकिोमी र रोड़ पड़ता 

ह.ै माननीर् मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणा ह,ै इस पर माननीर् मंत्री जी भी ध्र्ान दह र्ह गंभीर मामिा 

ह.ै दसई से िोहारी मागय पांच दकिोमी र थिीकृत करह. राजगढ़, मोहनखेड़ा से शहर मह होते हुए 

माही नदी, सरदारपुर फोर िेन को जोड़ता ह ै9 दकिोमी र दरू ह,ै र्ह भी माननीर् मुख्र्मंत्री जी 

की घोर्षणा ह ैइस सड़क की खथता हाित ह,ै पुराना नेशनि हाईिे ह ैअभी थ े  हाईिे मह कन्ि य हो 

गर्ा ह ै इस रोड़ को भी बनार्ा जार्े तो बहुत अच्छा होगा इससे मेरे के्षत्र की कनेवक् वि ी मह 

सरदारपुर जुड़ जाएगा. र्ह सड़क 9 दकिोमी र मोहनखेड़ा गे  से सरदारपुर फोरिेन तक 9 

दकिोमी र इसको मंत्री जी नो  कर िह. िे गांि से दंतोिी चार दकिोमी र रोड़ ह ैर्ह भी बना ही 

नहीं ह.ै  

 श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा-- अध्र्क्ष जी, माननीर् नरोत्तम वमश्र जी ने अपने भार्षण मह 

घोर्षणाओं की जो बौछार की उसके बाद रामपाि कसंह जी के विभाग पर चचाय शुरु हो गई. सारे 

सदथर् उम्मीद कर रह ेहैं. 

 श्री िैिकसंह भूररर्ा--अध्र्क्ष महोदर्, िेडगांि से दनतौिी 4 दकमी. मांगोद से वमण्डा, 

वमण्डा से बोरखेड़ी, बोरखेड़ी से खमाविर्ा,खमाविर्ा से वबवछर्ा और भीिखेड़ी से खेड़ा, रंगपुरा 

से गुमानपुरा से वतरिा, वतरिा से दत्तीगांि-सेमिा-करनािद, िाबररर्ा से दसई मागय 20 दकमी 

और सरदारपुर से बदनािर रोड़ बना ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, 18 दकमी दरूी तक के विए  ोि  ैक्स 

िेने का अवधकार नहीं ह ैिेदकन  ोि बूि िािे िहीं के िोगों से  ोि  ैक्स िसूि कर रह ेहैं वजससे 

जनता मह ंक्रोश भी ह.ै इसको ह ार्े.  

 अध्र्क्ष महोदर्, एक गंभीर समथर्ा बताते हुए समाप्त करता ह.ं  वपछिी बार राजगढ़ से 

बाग रोड़ थिीकृत हुं और बन भी गर्ा िेदकन िह सांप की ंकृवत का  ेढ़ा-मेढ़ा रोड़ बना ह ैऔर 

प्िान इथ ीमे  अनुसार नहीं बना ह ैवजससे 6 महीने मह कम से कम 20 िोगों की मृत्र्ु हो गई ह.ै 

वपछिी बार मैंने विधान सभा प्रश्न िगार्ा िा िेदकन िह चचाय मह ं नहीं पार्ा. माननीर् मंत्री जी 
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इसकी भी जांच करे. पूरा घा  सेक्शन पड़ता ह ैवजस पर 20 िोगों की मृत्र्ु हो चुकी ह.ै इस रोड़ 

को ठीक दकर्ा जाए. धन्र्िाद.  

 कंुिर कसंह  ेकाम(धौहनी)--अध्र्क्ष महोदर्, हमारे सीधी वजिे मह कुसरी ंददिासी बाहुल्र् 

के्षत्र हैं िहां तहसीि मुख्र्ािर् मह व्यिहार न्र्ार्ािर् अभी तक थिीकृत नहीं हुं ह.ै मंत्री जी से 

वनिेदन ह ै दक िहां व्यिहार न्र्ार्ािर् की थिापना करह. िहां से 80 दकमी दरू न्र्ार् के विए 

ंददिावसर्ों को जाना पड़ता ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्, हमारे र्हां की तीन सड़कह  बहुत जरुरी हैं.िहां का प्रथताि ं चुका ह.ै एक 

खामघा ी से पिरौिा,  ीकरी से वबजिार मागय और मुख्र् मागय से रेल्िे थ ेशन मागय मडिास मह 

तिा रामपुर से बरचरंश्रम मागय इन तीनों की थिीकृवत प्रदान करहगे तो बड़ी कृपा होगी. 

धन्र्िाद. 

 िोक वनमायण एिं विवध और विधार्ी कार्य मंत्री (श्री रामपाि कसंह)-- अध्र्क्ष महोदर्, 

ंपने िोक वनमायण विभाग की अनुदानों की मांगों पर चचाय के विए जो अमूल्र् समर् बढ़ार्ा और 

हमारे सभी माननीर् िररष्ठ सदथर्ो ने और सदथर्ों ने जो सुझाि ददए और मागयदशयन ददर्ा, उन्होंने 

विभाग की तारीफ की ह ैऔर मेरा ञापानिधयन भी दकर्ा ह ैउन सबका धन्र्िाद करता ह.ं 

 अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे शासन सड़कों के विए जो काम कर रही ह ैऔर जो उपिवब्धर्ां 

हैं िह दकसी से वछपी नहीं ह.ै सड़क को कोई चोरी नहीं िे जा सकता. हम पूरे प्रदशे के वजिों मह 

सड़कह  बना रह ेहैं. काम ददखने भी िगा ह.ै िोग काम की तारीफ और प्रशंसा भी कर रह ेहैं. हमारे 

कुछ सािी प्रशंसा मह कमी भी कर रह ेहैं. पूरे विधान सभा के्षत्र का ररकाडय रखते हैं िेदकन सड़क के 

मामिे मह कहना चाहता ह ंदक जॉन एफ केनेडी जब अमेररका के राष्ट्रपवत िे. उन्होंने अमेररका मह 

राष्ट्राध्र्क्षों को बुिार्ा. उन्होंने सड़कों की बड़ी तारीफ की दक ंपके र्हां तो बहुत अच्छी सड़कह  हैं. 

अपने दशे के भी राष्ट्राध्र्क्ष होंगे. 

  अध्र्क्ष जी, विवभन्न दशेों के राष्ट्राध्र्क्ष केनेडी जी की तारीफ करने िगे दक ंपके र्हां तो 

बहुत अच्छी सड़क ह,ै प्रगवतशीि ह.ै राष्ट्राध्र्क्षों ने बहुत गुणगान गार्ा तो बाद केनेडी ने कहा दक 

र्ह विकास ंपके मन का भ्रम ह.ै ंप भी हो सकते हैं. ंपके मन मह बहुत बड़ा भ्रम ह.ै राष्ट्राध्र्क्षों 

ने कहा दक क्र्ा भ्रम है? तो उन्होंने कहा दक र्े सडकह  बन गई इसविए हमारा विकास हुं ह ै

अन्र्िा हमारा विकास नहीं होता.  

 अध्र्क्ष महोदर्, इसी बात को िेकर  ददल्िी मह पं. अ िवबहारी िाजपेर्ी जी ने जो संदशे 

ददर्ा िा, सड़कों का िरदान ददर्ा िा. मध्र्प्रदशे के मुवखर्ा माननीर् वशिराज कसंह चौहान साहब 
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ने भी मुख्र्मंत्री सड़क र्ोजना का पूरे प्रदशे का चा य बनार्ा. अध्र्क्ष जी, मध्र्प्रदशे मह सड़कों की 

जो हाित िी दकसी से वछपी नहीं ह.ै हम 10 साि विपक्ष मह विधार्क िे. हमने दकतने भार्षण ददर्े. 

डॉ गोविन्द कसंह जी बैठे हैं, ंप तो मंत्री िे. िोग सड़कों के गड्डों से पानी भरते िे. एनएच पर 

पानी रोको अवभर्ान चिता िा. बच्चे सड़के के गड्डों से पानी भरते िे. मध्र्प्रदशे की हाित बहुत 

खराब िी. ंपके राज मह पानी रोको अवभर्ान चिता िा. जि संरक्षण अवभर्ान चिा ंपके राज 

मह. वबजिी के तारों से बच्चे झूिा झूिते िे उस जमाने मह. केनेडी ने कहा दक सड़क ह ै इसीविर्े 

हमारा विकास हो रहा ह.ै मध्र्प्रदशे मह मुख्र्मंत्री वशिराज कसंह चौहान जी ने जो मध्र्प्रदशे की 

ख ारा गाड़ी वमिी िी उसको नर्ी गाड़ी विकास के रूप मह दौड़ा ददर्ा. कृवर्ष के के्षत्र मह, सड़क की, 

वबजिी की,पानी की बात हर जगह होती िी. अभी हम उत्तर प्रदशे घूमने गर्े िे तो मध्र्प्रदशे की 

सड़कों की तारीफ उत्तर प्रदशे मह हो रही िी.ददल्िी,मिुरा िृंदािन मह हो रही िी. क्र्ा चमत्कार 

कर ददर्ा मध्र्प्रदशे के दकसान पुत्र ने. बुंदिेखण्ड मह मुख्र्मंत्री जी जब गर्े, िोग  उन्हह देख रह ेिे, 

नारे िगा रह ेिे " चमत्कारी पुरुर्ष,र्ुग पुरुर्ष,विकास पुरुर्ष " एक दकसान पुत्र ने र्ह काम दकर्ा. 

उसका पररणाम ह ैदक मध्र्प्रदशे सड़कों के मामिे मह ंगे ं गर्ा. हाऊस मह ंज जो बात हो रही 

िी तो मैं माननीर् सदथर्ों को धन्र्िाद दतेा ह ं िेदकन कहीं न कहीं र्ह बात मैं गारं ी से कह 

सकता ह ंदक कोई वजिा बाकी नहीं जहां हम सी.सी.रोड,पक्की रोड नहीं बना रह ेहों. मैं ंपको पूरे 

ंंकड़ े बता सकता ह.ं हमारे िोड़े सािी नाराजी भी व्यक्त कर रह े हैं. हमारे िररष्ठ सािी 

सम्माननीर् महने्र कसंह कािूखेड़ा जी के अनुभिों का हम िाभ िहगे. िाथति मह िे गंभीरता से बात 

रखते हैं. कुछ बातह उन्होंने रखी, उनका भी हम जिाब दहगे और भी िे जो सुझाि दहगे तो उनसे हम 

अिग से वमिकर उनसे सुझाि िहगे. डाक् र गोविन्द कसंह जी,र्शपािकसंह जी ने भी अपनी बातह 

कहीं, और भी माननीर् सदथर्ों ने अपनी बातह कहीं, दकसी ने धन्र्िाद ददर्ा ह,ै दकसी ने वशकार्त 

भी की ह.ै  धन्र्िाद मह कहीं-कहीं कंजूसी भी हुई ह.ै कंजूसी मह हम ंपके के्षत्रों के काम भी वगना 

सकते हैं. राित जी ंपके र्हां का बता सकते हैं. डाक् र गोविन्द कसंह जी का भी बता सकते हैं दक 

ंपका दबोह से जगदीशपुर, िहार से बार्पास रतनपुर-ंिमपुरा, रौन-मछररर्ा मागय, और भी 

कई काम हैं जो मैं ंपको बता सकता ह.ं 

 डॉ. गोविन्द कसंह - नागेन्र कसंह जी के समर् के र्ह कार्य थिीकृत हैं. ंपका कोई अहसान 

नहीं ह.ै 

 डॉ. नरोत्तम वमश्र -  काम दकर्ा तो भारतीर् जनता पा   सरकार ने ही ह.ै 
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 डॉ. गोविन्द कसंह -  XXX 

 उपाध्र्क्ष महोदर् -  इसे ररकाडय नहीं दकर्ा जार्े. 

 श्री बािा बच्चन -  दखे िीवजर्े, हमारे एक एम.एि.ए. के विर्े दो-दो मंवत्रर्ों को सामने 

ंना पड़ता ह.ै 

 श्री रामपाि कसंह - हम ंपके अमूल्र् सुझािों पर  हम काम करहगे. गुणित्ता के विर्े हमने 

उच्च थतरीर् प्रर्ोगशािाएं बनाई हैं और उसमह हमारे उच्च अवधकारी सतत् वनरीक्षण कर रह े हैं. 

हमने तर् कर विर्ा ह ैदक मध्र्प्रदशे मह मजबूत सड़क,मजबूत पुि, मजबूत पुविर्ा,मजबूत वबकल्डगं 

होनी चावहर्े और मध्र्प्रदेश की भी मजबूत सरकार ह.ै ंप दखेहगे दक पूरे प्रदेश मह मजबूत सड़कह  

बनहगी. र्ह ंप भी दखेोगे और ंपकी ंने िािी पीढ़ी भी दखेेगी, र्ह मध्र्प्रदशे की सरकार ने 

तर् कर विर्ा ह.ै इसके विर्े काम भी पूरे प्रदशे मह शुरू कर ददर्ा ह ैऔर र्ह काम ददख भी रहा ह.ै 

ंप भी सड़कों पर जब वनकिोगे तो अनुभि करोगे दक हम काम कर रह ेहैं. ंधुवनकतम मशीनों 

का हम उपर्ोग कर रह ेहैं. उनसे अच्छा काम हो रहा ह.ै 138 नर्े मुख्र् वजिा मागय घोवर्षत दकर्े 

गर्े हैं. इसमह ंपके वजिे भी ंते हैं. र्ह 4200 दकिोमी र के मागय हैं. हमने तर् दकर्ा ह ैदक जहां 

कमजोर सड़कह  हैं, जहां सड़कों की जरूरत ह.ै िहां हम काम करहगे. खराब सड़कों की मरम्मत की 

र्ोजना ह ैऔर एक कार्य र्ोजना बनाकर हम काम कर रह ेहैं. अच्छा काम करने िािे ठेकेदारों 

को,इंजीवनर्रों को हम पुरथकृत भी  कर रह ेहैं.  उनको प्रमाणपत्र भी द ेरह ेहैं और जो खराब काम 

कर रह े हैं उन पर कार्यिाही भी कर रह े हैं. पी.पी.पी. के तहत् जो सम्माननीर् महने्र कसंह 

कािूखेड़ा जी ने बातह बतां   िह अच्छी बातह ह ैिेदकन हमारा अनुभि ह ैदक अवतररक्त  फार्दा दनेे 

की जहां तक बात ह.ै अध्र्क्ष महोदर् तुिना तो करना पड़गेी. अगिे साि जब बज  ंर्ेगा तो इस 

साि के बज  से तुिना करना पड़गेी. 

 श्री कमिेश्वर प ेि-- सीधी-कसंगरोिी के दिेसर मह चार साि हो गर्े हैं ंर्े ददन एक्सीडह  

हो रह ेहैं दिेसर मह पूरी नािी खोद दी ह ैिोग पीने के पानी के विर्े परेशान ह.ै र्ह वथिवत ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- कृपर्ा व्यिधान न करह. मंत्री जी को बोिने दह. 

 श्री रामवनिास राित- 2009 मह मुख्र्मंत्री जी ने मेरे र्हां पर बार्पास की घोर्षणा की िी 

अभी तक उस बार्पास के विर्े रावश नहीं द ेपार्े. 

 श्री रामपाि कसंह -- अब भाई साहब ंप समझते हैं ंपके समर् पर राजा साहब दकतनी 

घोर्षणार्ह करते िे. पुराने हाउस मह. 

…………………………………………………… 

XXX :  ंदशेानुसार ररकाडय  नहीं दकर्ा गर्ा. 
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 अध्र्क्ष महोदर्- मंत्री जी ंप व्यिधान की रर ध्र्ान न दह. अपनी बात कहह. 

 श्री रामवनिास राित- इसका मतिब ंपके मुख्र्मंत्री घोर्षणािीर हैं.  

 श्री रामपाि कसंह --ंप समझे नहीं, घोर्षणा की नहीं होगी. 

 श्री रामवनिास राित- मैं विधानसभा का ररकाडय ंपको ददखा दूगंा. 

 श्री रामपाि कसंह --मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणाओं का अक्षरश: पािन होगा. उन्होंने घोर्षणा 

की ह ैतो हम ंपको िादा कर रह ेहैं और ंपसे बात भी करहगे. 

 श्री रामवनिास राित- उसका 21 करोड़ 40 िाख  का एथ ीमे  भी ंपके र्हां ं चुका ह.ै 

 श्री रामपाि कसंह --कई जगह हम िोग जाते हैं तो िैसे ही छपिा दतेे हैं दक मंत्री ने घोर्षणा 

की ह.ै 

 श्री रामवनिास राित- इसका मतिब जनसंपकय  मंत्री जी ंपका विभाग ऐसे ही खबरों को 

छाप दतेा ह ैक्र्ा ? 

 श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर् बज  मह 221 कार्य वजसकी िागत 1879 करोड़ की ह ै

इस काम को हम कर रह ेहैं. इनको कार्य ददखना भी चावहर्े इसके हम पररणाम भी ंपको ंने 

िािे समर् मह बतार्हगे. हम 10 से 11 दकिोमी र की सड़क प्रवतददन ताकत के साि मह बना रह ेहैं 

और ऐसी मजबूत सड़क बना रह ेहैं ंप दवेखर्े. अच्छी सड़कह  ंपको दखेना ह ैतो रीिा िनकंुड्या 

ंप चिे जार्ह, भोपाि से बैरवसर्ा मागय ंप देवखर्े, ग्िाविर्र शहर की सड़कह  ंप दखे िह विक्की 

फेक्री से चौधरी ढ़ाबा तक, गुना-ंरोन-वसरोंज-नीमच और मनासा र्ह सड़कों को ंप दखे िह, 

भ्रमण कर िह र्ह मैं ंग्रह कर रहा ह ंर्दद कोई कमी ददखे तो ंकर के मुझे बतार्ह तो हम उसमह 

और सुधार करह िेदकन अच्छे कार्य की प्रशंसा होनी चावहर्े. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, राष्ट्रीर् राजमागों  4771 िे 3035 दकिोमी र के हमने अभी नर्े 

घोवर्षत दकर्े हैं . सैद्धांवतक सहमवत केन्रीर् मंत्री जी ने 2383 की द ेदी ह ैऔर िगभग मध्र्प्रदशे मह 

12 हजार दकिोमी र राष्ट्रीर् राजमागय होंगे और प्रदशे का अच्छा विकास होगा, र्ह उपिवब्ध 

प्रमावणत ह.ै जहां तक राष्ट्रीर् राजमागों की बात ह,ै वजिे मागय से छो े मागय से हमने उनको 

राजमागय घोवर्षत कर ददर्ा ह ै . पूरी तैर्ारी कर रह े हैं डीपींर भी तैर्ार कर रह े हैं, र्ोजना 

बनाकर के र्ह कार्य हम करहगे, हमने र्ह भी तर् दकर्ा ह ैदक वजतने भी पुि हैं ,बरसात के समर् मह 

र्ातार्ात अिरूद्ध न हो पुिों की भी हम तैर्ारी कर रह ेहैं इसके विर्े हमने 24 नर्े राजमागय 

घोवर्षत कर ददर्े हैं 3780 दकिोमी र िंबाई के हैं.पहिे  10297 दकिोमी र र्ह िे अब राजमागय 

वजनका उन्नर्न का कार्य हो रहा ह.ै हमने इनका कार्य करने की र्ोजना बना िी ह ैउसमह 1053 
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दकिोमी र र्ोजना मह िे विर्ा ह,ै काम भी चि रह ेहैं शेर्ष 300 हैं तो उसको भी हम करहगे. र्ह 

प्रमाण ह.ै 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 11 हजार 50 दकिोमी र र्ह िंबाई हो गई ह.ै न्र्ू डिेिेपमह  

बैंक से पहिी बार हमने ऋण विर्ा ह ै3000 करोड़ की रावश सड़कों के विकास के विर्े िी ह.ै 

प्रदशे का विकास होगा. देश का पहिा राज्र् मध्र्प्रदशे होगा जहां पर सड़कह  अच्छी बनहगी. हम 

सड़कों के मामिे मह अच्छा कार्य करह इस ददशा मह हम ंगे बढ़ रह ेहैं. अध्र्क्ष महोदर्, और भी 

प्रर्ास कर रह ेहैं 3000 करोड़ रूपर्े के विर्े और प्रर्ास कर रह ेहैं दक हमको ऋण और वमिे 

सड़कों के विर्े पुिों के विर्े तादक प्रदशे का विकास हो और जब  सड़कों का नाम हो तो मध्र्प्रदशे 

मह दशे का नाम सबसे ंगे ंर्े दक अच्छी सड़कह  हैं. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मुख्र् वजिा मागय हमने नर्े घोवर्षत दकर्े हैं. ंपने भी पढ़ा होगा 

ंपके के्षत्र के भी द ेरह ेहैं. विथतार से बता सकता ह ंककंतु माननीर् अध्र्क्ष महोदर् का संकेत हो 

गर्ा ह ैइसविर्े संवक्षप्त मह बता रहा ह.ं 138 हमने अभी मुख्र् वजिा मागय घोवर्षत दकर्े ह ै. प्रदशे मह 

अब कुि मागय की िंबाई हो जार्हगी 20 हजार 412 दकिोमी र .  ो ि वमिाकर के र्ह मुख्र् 

वजिा मागय हो जार्हगे और इसमह 225 की हमने थिीकृवत भी कर दी ह.ै थिीकृवत मह हमने तर् भी 

कर ददर्ा ह.ै अब िह नहीं चिेगा दक एक तरफ सड़क बन रही ह ैदसूरी तरफ  ू  रही ह,ै डामर 

नहीं सीमह  कांक्री  की पक्की सड़कह  र्ह बनेगी और र्ह बनहगी, चिहगी और ददखहगी. अध्र्क्ष महोदर्, 

तुिना तो करना पड़गेी. अगिे साि जब बज  ंर्ेगा तो इस साि के बज  से तुिना करना पड़गेी. 

 श्री कमिेश्वर प ेि-- सीधी-कसंगरोिी के दिेसर मह चार साि हो गर्े हैं ंर्े ददन एक्सीडह  

हो रह ेहैं दिेसर मह पूरी नािी खोद दी ह ैिोग पीने के पानी के विर्े परेशान ह.ै र्ह वथिवत ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- कृपर्ा व्यिधान न करह. मंत्री जी को बोिने दह. 

 श्री रामवनिास राित- 2009 मह मुख्र्मंत्री जी ने मेरे र्हां पर बार्पास की घोर्षणा की िी 

अभी तक उस बार्पास के विर्े रावश नहीं द ेपार्े. 

 श्री रामपाि कसंह -- अब भाई साहब ंप समझते हैं ंपके समर् पर राजा साहब दकतनी 

घोर्षणार्ह करते िे. पुराने हाउस मह. 

 अध्र्क्ष महोदर्- मंत्री जी ंप व्यिधान की रर ध्र्ान न दह. अपनी बात कहह. 

 श्री रामवनिास राित- इसका मतिब ंपके मुख्र्मंत्री घोर्षणािीर हैं.  

 श्री रामपाि कसंह --ंप समझे नहीं, घोर्षणा की नहीं होगी. 

 श्री रामवनिास राित- मैं विधानसभा का ररकाडय ंपको ददखा दूगंा. 
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 श्री रामपाि कसंह --मुख्र्मंत्री जी की घोर्षणाओं का अक्षरश: पािन होगा. उन्होंने घोर्षणा 

की ह ैतो हम ंपको िादा कर रह ेहैं और ंपसे बात भी करहगे. 

 श्री रामवनिास राित- उसका 21 करोड़ 40 िाख  का एथ ीमे  भी ंपके र्हां ं चुका ह.ै 

 श्री रामपाि कसंह --कई जगह हम िोग जाते हैं तो िैसे ही छपिा दतेे हैं दक मंत्री ने घोर्षणा 

की ह.ै 

 श्री रामवनिास राित- इसका मतिब जनसंपकय  मंत्री जी ंपका विभाग ऐसे ही खबरों को 

छाप दतेा ह ैक्र्ा ? 

 श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर् बज  मह 221 कार्य वजसकी िागत 1879 करोड़ की ह ै

इस काम को हम कर रह ेहैं. इनको कार्य ददखना भी चावहर्े इसके हम पररणाम भी ंपको ंने 

िािे समर् मह बतार्हगे. हम 10 से 11 दकिोमी र की सड़क प्रवतददन ताकत के साि मह बना रह ेहैं 

और ऐसी मजबूत सड़क बना रह ेहैं ंप दवेखर्े. अच्छी सड़कह  ंपको दखेना ह ैतो रीिा िनकंुड्या 

ंप चिे जार्ह, भोपाि से बैरवसर्ा मागय ंप देवखर्े, ग्िाविर्र शहर की सड़कह  ंप दखे िह विक्की 

फेक्री से चौधरी ढ़ाबा तक, गुना-ंरोन-वसरोंज-नीमच और मनासा र्ह सड़कों को ंप दखे िह, 

भ्रमण कर िह र्ह मैं ंग्रह कर रहा ह ंर्दद कोई कमी ददखे तो ंकर के मुझे बतार्ह तो हम उसमह 

और सुधार करह िेदकन अच्छे कार्य की प्रशंसा होनी चावहर्े. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, राष्ट्रीर् राजमागों  4771 िे 3035 दकिोमी र के हमने अभी नर्े 

घोवर्षत दकर्े हैं . सैद्धांवतक सहमवत केन्रीर् मंत्री जी ने 2383 की दे दी ह ैऔर िगभग मध्र्प्रदशे मह 

12 हजार दकिोमी र राष्ट्रीर् राजमागय होंगे और प्रदशे का अच्छा विकास होगा, र्ह उपिवब्ध 

प्रमावणत ह.ै जहां तक राष्ट्रीर् राजमागों की बात ह,ै वजिे मागय से छो े मागय से हमने उनको 

राजमागय घोवर्षत कर ददर्ा ह ै . पूरी तैर्ारी कर रह े हैं डीपींर भी तैर्ार कर रह े हैं, र्ोजना 

बनाकर के र्ह कार्य हम करहगे, हमने र्ह भी तर् दकर्ा ह ैदक वजतने भी पुि हैं ,बरसात के समर् मह 

र्ातार्ात अिरूद्ध न हो पुिों की भी हम तैर्ारी कर रह ेहैं इसके विर्े हमने 24 नर्े राजमागय 

घोवर्षत कर ददर्े हैं 3780 दकिोमी र िंबाई के हैं.पहिे  10297 दकिोमी र र्ह िे अब राजमागय 

वजनका उन्नर्न का कार्य हो रहा ह.ै हमने इनका कार्य करने की र्ोजना बना िी ह ैउसमह 1053 

दकिोमी र र्ोजना मह िे विर्ा ह,ै काम भी चि रह ेहैं शेर्ष 300 हैं तो उसको भी हम करहगे. र्ह 

प्रमाण ह.ै 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 11 हजार 50 दकिोमी र र्ह िंबाई हो गई ह.ै न्र्ू डिेिेपमह  

बैंक से पहिी बार हमने ऋण विर्ा ह ै3000 करोड़ की रावश सड़कों के विकास के विर्े िी ह.ै 
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प्रदशे का विकास होगा. देश का पहिा राज्र् मध्र्प्रदशे होगा जहां पर सड़कह  अच्छी बनहगी. हम 

सड़कों के मामिे मह अच्छा कार्य करह इस ददशा मह हम ंगे बढ़ रह ेहैं. अध्र्क्ष महोदर्, और भी 

प्रर्ास कर रह ेहैं 3000 करोड़ रूपर्े के विर्े और प्रर्ास कर रह ेहैं दक हमको ऋण और वमिे 

सड़कों के विर्े पुिों के विर्े तादक प्रदशे का विकास हो और जब  सड़कों का नाम हो तो मध्र्प्रदशे 

मह दशे का नाम सबसे ंगे ंर्े दक अच्छी सड़कह  हैं. 

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मुख्र् वजिा मागय हमने नर्े घोवर्षत दकर्े हैं. ंपने भी पढ़ा होगा 

ंपके के्षत्र के भी द ेरह ेहैं. विथतार से बता सकता ह ंककंतु माननीर् अध्र्क्ष महोदर् का संकेत हो 

गर्ा ह ैइसविर्े संवक्षप्त मह बता रहा ह.ं 138 हमने अभी मुख्र् वजिा मागय घोवर्षत दकर्े ह ै. प्रदशे मह 

अब कुि मागय की िंबाई हो जार्हगी 20 हजार 412 दकिोमी र .  ो ि वमिाकर के र्ह मुख्र् 

वजिा मागय हो जार्हगे और इसमह 225 की हमने थिीकृवत भी कर दी ह.ै थिीकृवत मह हमने तर् भी 

कर ददर्ा ह.ै अब िह नहीं चिेगा दक एक तरफ सड़क बन रही ह ैदसूरी तरफ  ू  रही ह,ै डामर 

नहीं सीमह  कांक्री  की पक्की सड़कह  र्ह बनेगी और र्ह बनहगी, चिहगी और ददखहगी. इनकी दखेरेख मह 

जो खचय होता िा िर्षों तक गड्ढ ेभराई तक की गारं ी होगी, र्ह मध् र्प्रदशे सरकार की बहुत बड़ी 

उपिवब्ध होगी. इस तरह र्ह सड़कह  जैसे मैं वनिेदन कर रहा िा, ंप भी दखेहगे और सड़कह  कई िर्षों 

तक चिेगी, कम से कम 30 िर्षय तक की गारं ी तो हम रख रह ेहैं, जब जनता का मागय हम बना रह े

हैं तो जनता भी हमारा मागय प्रशथ त कर रही ह,ै 30 साि तक बीजेपी सरकार ंगे चिेगी, वजतनी 

सड़कह  चिेगी, उतनी सरकार भी चिेगी. िृहद पुिों के मामिे मह भी विशेर्ष ध् र्ान ददर्ा जा रहा ह,ै 

प्रवतिर्षय िगभग 100 पुि बनाए जा रह ेहैं, वपछिे साि भी हमने दकर्ा िा, इस िर्षय 70 पुि हमने 

बज  मह शावमि दकए हैं, 511 करोड़ रूपए की थ िीकृवत ह ैिह भी जल् दी बनहगे, वजतने भी राजमागय 

ह ैिह बरसात मह बंद न हो, इसकी कचंता कर रह ेहैं, इस र्ोजना के तहत इनको बनार्ा जाएगा. इस 

तरह उच् च थ तरीर् पुि र्हां बनहगे और भी हमने अिग से नई र्ोजना बना रह े हैं, हमने न् र्ू 

डिेिपमह  बैंक से वित् तीर् सहार्ता प्राप् त करने के विए प्रथ ताि भेजा ह,ै अगर हमह िहां से थ िीकृवत 

वमि गई तो ंजादी के बाद पहिी बार इतने पुि बनहगे, 421 पुि मध् र्प्रदशे के अंदर बढ़कर बनहगे 

र्ह भी एक ररकाडय कार्म होगा, इतने पुि कभी नहीं बने, र्ह थ िीकृवत वमि गई तो िगभग 600 

पुि हो जाएंगे, इतने पुि कभी नहीं बने. केन् रीर् सड़क वनवध की ंप बात कर रह ेिे, केन् रीर् सड़क 

वनवध हम ंपको बता सकते हैं, पुराने ंंकडेब हैं, पुरानी बात करते हैं तो राित जी ंपको बुरा िग 

जाता ह,ै पहिे सींरंर मह िगभग 200 करोड़ वमिता िा, िेदकन ंज केन् र सरकार के 

माननीर् गडकरी जी को भी धन् र्िाद दनेा चाहहगे, उन् होंने रावश बढ़ा दी है, 200 प्रवतशत रावश 



विधान सभा कार्यिाही / 21 March 2017                                                                         अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

बढ़ाकर हमको दी ह,ै हमारे पास ंंकड़ ेह ै624 करोड़ रूपए उन् होंने हमह ददर्ा ह,ै वजसका उपर्ोग 

हम मध् र्प्रदशे के अंदर अभी कर रह ेहैं.  

 श्री बािा बच् चन - क् र्ा कमिनाि जी ने इनसे कम पैसे ददए ह.ै 

 श्री रामपाि कसंह - उन् होंने सड़कों की मरम् मत तक रोक दी िी मध् र्प्रदशे मह.  

 श्री बािा बच् चन -  हमारी जानकारी मह हजारों करोड़ रूपए ददर्ा ह ैकमिनाि जी ने, 

उनको भी धन् र्िाद जाता ह.ै  

 श्री मनोज वनभयर् कसंह प ेि - िह हजारों करोड़ केिि वछन् दिाड़ा मह ही चिा जाता िा.  

 श्री रामपाि कसंह - इसके विए भारत सरकार को, केन् रीर् मंत्री जी को धन् र्िाद कर रह ेहैं. 

पींईर्ू की जब बात कर रह े हैं, र्ह अिग से पररर्ोजना इकाई को 5500 काम सौंपे िे, 11 

हजार करोड़ की िागत िी, उसमह से 4000 कार्य पूणय हो चुके हैं. 1500 कार्य और है, वजनमह अभी 

काम चि रहा ह.ै 5600 करोड़ कुि विभाग वजनके कार्य चि रह ेहैं, 43 विभागों के काम पींईर्ू 

के माध् र्म से चि रह ेहैं, भिन मह हम कह सकते हैं, जैसे दकिोमी र बतार्ा ंपको, प्रवतददन दो 

भिन मध् र्प्रदशे मह तैर्ार हो रह ेहैं, ंप ंंकड़ह दखे सकते हैं, वपछिे साि 1224 कार्य पूणय दकए 

गए िे, इस साि 550 कार्य पूणय दकए गए हैं, इस तरह से दो भिन प्रवतददन हम बना रह ेहैं, पूरा 

प्रमावणत ह,ै इसको ंप दखे सकते हैं. पींईर्ू के माध् र्म से जो काम हो रह ेहैं, उनकी गुणित् ता 

दखेने के विए िोग बाहर से ं रह ेहैं और कई विभाग उसके विए हमह धन् र्िाद भी द े रह े हैं, 

किेक् रे  गुना दखे सकते हैं, दकतना अच् छा भिन बनार्ा ह,ै ंिासीर् पररसर, कसंगारदीप 

वछन् दिाड़ा, उमरािी, केसिा पािी ेवक् नक क नी और इ ारसी मह कई भिन हमने बनाए हैं, पूरी 

जानकारी ंपको दहगे, ंप एक बार जरूर दखेह.  

 अध् र्क्ष महोदर् - माननीर् मंत्री जी िोड़ा संक्षेप कर दीवजए.  

 श्री रामपाि कसंह - माननीर् अध् र्क्ष महोदर् बहुत संवक्षप् त कर रहा ह.ं 

 श्री बािा बच् चन - माननीर् मंत्री जी माननीर् संसदीर् कार्यमंत्री जी के अिाि कोई भी 

नहीं बचा ह,ै कोई भी ंसपास साि मह नहीं हैं, दकसके वबहाफ मह र्ह बोि रह ेहो.  

  डॉ. नरोत्तम वमश्र-- अध्र्क्ष महोदर्, सिा िाख से एक िड़ा ह.ं ..(हसंी) 

  श्री बािा बच्चन --  बस केिि ंप ही हो साि मह.  

  श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, कई वनणयर् हमने विर्े हैं.  उस जमाने मह हम 

दखेते िे ठेकेदार  िोग ए.बी.सी.  ग्रेड के बंदकू िेकर  ंते िे, किेक् ोरे  मह गरीब िोग  हडर िे ही 

नहीं सकता िा.िेदकन एक बहुत बड़ा वनणयर् मध्र्प्रदशे की सरकार  ने विर्ा ह,ै    10 िाख, 
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ए,बी,सी  सब  ग्रेड खत्म,कोई भी ंकर ठेकेदारी कर सकता ह,ै  ंन िाइन कहीं से भी  ंिेदन  

कर सकता ह.ै  एक बहुत बड़ा वनणयर् हमने अभी दकर्ा ह.ै  नहीं तो बंदकू िािे  गरीब को धक्का  

मारकर भगा दतेे िे. दफर िह  ठेकेदार  ठेका िेते िे, दसूरे को दतेे िे, पे ी पर दफ रतीसरे को दतेे 

िे. .. 

  डॉ. नरोत्तम वमश्र-- गोविन्द कसंह जी,   रामपाि कसंह जी र्ह अंगुिी और हाि  

ंपकी तरफ क्र्ों करते हैं.  ..(हसंी).. 

  श्री बािा बच्चन -- र्ह ंप करते हैं. र्ह ंपके ही इशारे पर करते हैं.  

  श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, उसका  अब 10 िर्षय के विर्े  सीधा पंजीर्न  

होगा. पहिे कम िा,  अब 10 िर्षय तक  सीधा पंजीर्न होगा और दकसी तरह की कोई ददक्कत नहीं 

होगी.  ऐसे कई महत्िपूणय वनणयर् एिं सुधार  दकर्े गर्े हैं.  उत्कृष्ट  कार्ों के विर्े पुरथकृत करने का 

मैंने वनिेदन कर ददर्ा.  कसंहथि की जहां तक बात िी, हमारे  माननीर्  साविर्ों ने  वनिेदन दकर्ा 

ह ैऔर जो  हमारी उपिवब्धर्ां  हैं,  िह ंपके सामने हैं.  विवध विभाग के संबंध मह  साविर्ों ने जो 

सुझाि ददर्े हैं,  दो साविर्ों ने सुझाि ददर्े हैं,  न्र्ार्ािर्ों से संबंवधत.  नो री के नर्े पद थिीकृत 

दकर्े गर्े हैं. पूरे ंंकड़े हम प्रथतुत कर दतेे हैं.  वजतने प्रकरण वनराकृत दकर्े हैं और  वजतने िंवबत 

हैं तिा  व्यिथिाओं मह सुधार िाने के विर्े .. 

  डॉ. गोविन्द कसंह -- मंत्री जी, रोड  डवे्हिपमह   कारपोरेशन  ंपके पास ह,ै  उसके 

बारे मह बतार्ह.  

  श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, हम ंरडीसी के बारे मह बताते हैं.  ंरडीसी 

के माध्र्म से  मध्र्प्रदशे के अन्दर जो काम हुए हैं, ंरडीसी की सड़कों पर   भी ंपने भ्रमण दकर्ा 

ह,ै ंपने भी उनकी तरफ  ध्र्ान ंकर्र्षयत दकर्ा ह.ै  ंरडीसी मह जो हमारी सड़कह  हैं... 

  श्री मनोज कसंह प ेि --  मंत्री जी,  ंरडीसी  के बारे मह गोविन्द कसंह जी  को  मेरे 

दपेािपुर भेज दह, बहुत शानदार सड़क ह.ै इतनी शानदार सड़क ंरडीसी ने बनाई ह,ै हम ददखा 

दहगे.  

  श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, ंरडीसी की उपिवब्धर्ां दखेकर मध्र्प्रदशे  

मह  जो काम चि रह ेहैं, डॉ. गोविन्द कसंह जी का पूरा  अध्र्र्न ह ैऔर कोई सुझाि दनेा हो तो  

ंप  सुझाि दह, उस पर भी   हम कार्यिाही करहगे. 

  डॉ. गोविन्द कसंह -- िह हम बाद मह द ेदहगे.  
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  श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्, विवध विभाग की जो बातह हैं.  हमने बड़ा 

वनणयर् विर्ा ह.ै  नो री के  812  पद बढ़ा ददर्े गर्े हैं. इसी तरह से  अपर वजिा न्र्ार्ाधीश के  

235 न्र्ार्ािर् मध्र्प्रदशे मह  थिावपत हुए  हैं,र्ह बहुत बड़ा वनणयर् ह.ै  इसमह बज  का बहुत भाग  

ददर्ा ह.ै र्ह प्रमाण ह.ै  व्यिहार  न्र्ार्ाधीश  िगय- एक एिं दो के  345 न्र्ार्ािर्  थिावपत दकर्े 

गर्े हैं.  ऐसे कई वनणयर्   मध्र्प्रदशे शासन विवध विभाग के माध्र्म से  हुए हैं.  उनका िाभ 

वमिेगा.  प्रकरणों का वनराकरण भी होगा और िोगों को ज्र्ादा भ कना नहीं पड़ेगा.   अध्र्क्ष 

महोदर्, मैं  ंपकी भािनाओं का ंदर करते हुए  और पुनः हमारे साविर्ों को  धन्र्िाद दतेे हुए  

जो मांग की ह.ै .. 

  श्री रामवनिास राित --  मंत्री जी, एकाध  मांग की तो घोर्षणा कर दह.  

  श्री रामपाि कसंह -- अध्र्क्ष महोदर्,  ंपकी एक एक बात मैंने  विखी ह ैऔर 

बहुत गंभीरता  से विर्ा ह.ै  चूंदक  रावत्र 8.00 बजे के बाद ंप  िोग बैठे हैं, हमारे सािी िोगों ने 

हमको सुझाि ददर्े हैं,  इनके मन मह कहीं न कहीं  के्षत्र की सड़कों  के प्रवत कचंता ह,ै  क्र्ोंदक र्े 

काफी जुझारु िोग हैं,  तो ंपने अपने  के्षत्रों की सड़कों  के संबंध मह जो सुझाि ददर्े हैं,ज्र्ादा नहीं 

वित्तीर् व्यिथिाओं को दखेते हुए, डॉक् र साहब, अब ंप समझते हैं, सब चीजह ंप जानते हैं. 

..(हसंी)..  अध्र्क्ष महोदर्, मैं सभी सदथर्ों से वनिेदन करंुगा दक ंप सब मेरी मांगों को  थिीकृवत 

प्रदान करह और अच्छे अमूल्र् सुझाि  ंपके वमिते रहह.  ंपका प्रेम, स्नेह एिं विश्वास कार्म रखने 

के विर्े   मैं ंपसे िादा करता ह.ं  

  श्री रामवनिास राित --  मंत्री जी,  प्रेम, स्नेह, विश्वास तो सब वमिेगा... 

  श्री रामपाि कसंह --  राित जी, ंपका विख विर्ा ह.ै  

  श्री र्शपाि कसंह वससौददर्ा -- मंत्री जी, एक का विखहगे, तो दफर सब का विखना 

पड़गेा.  सबका करना पड़ेगा.  

   

 

 

 

 अध् र्क्ष महोदर् -  मैं, पहिे क ौती प्रथ तािों पर मत िूाँगा.  

 प्रश् न र्ह ह ै दक मांग संख् र्ा- 24, 29 तिा 67 पर प्रथ तुत क ौती प्रथ ताि थ िीकृत दकर्े 

जाएं.  
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 क ौती प्रथ ताि अथ िीकृत हुए. 
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 अध् र्क्ष महोदर्--  विधानसभा की कार्यिाही बुधिार ददनांक 22 माचय, 2017 को प्रात: 

11.00 बजे तक के विर्े थ िवगत. 

 

 अपराह्न 8.51 बजे विधानसभा की कार्यिाही बुधिार, ददनांक 22 माचय, 2017 ( 1 चैत्र, 

शक संित् 1938 ) के पूिायह्न 11.00 बजे तक के विर्े थ िवगत की गई. 

  

 

भोपाि :                  अिधशे प्रताप  कसहं 

ददनांक- 21 माचय, 2017                     प्रमुख सवचि 

                          मध् र्प्रदशे विधान सभा 

 

 

                 

 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 


